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1.3.23 Alunos do pré-escolar e 1º Ciclo em acࢢvidade de sensibilização
(2011-03-14 22:55) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 101

1.3.24 Feriado Municipal de Moncorvo marcado pela apresentação do livro do jornalista
Rogério Rodrigues (2011-03-14 22:57) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 101

1.3.25 Rastreios audiࢢvos gratuitos vão ser efectuados em Vila Real (2011-03-15 23:10) 102

1.3.26 CAMIR presente no 1º Torneio de Xadrez "Axis Ponte de Lima - Golfe Resort Ho-
tel" (2011-03-15 23:12) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 102

1.3.27 Comemorações do Dia Mundial da Árvore. Workshop de Arborismo e plantação
de árvores marcam efeméride em Alfândega da Fé (2011-03-15 23:14) . . . . . 103

1.3.28 Edição 2011 do "Douro Film Harvest" vai decorrer no concelho de Alijó
(2011-03-15 23:17) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 103

1.3.29 Saúde: Na Hora da Marcha, Encha-se de Energia! (2011-03-19 11:30) . . . . . 104

1.3.30 Vila Nova de Foz Côa implementa rede WiFi no território de todo o concelho
(2011-03-19 11:34) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 105

1.3.31 Câmara de Alfândega da Fé quer potenciar produtos gastronómicos à base de
amêndoa (2011-03-19 11:37) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 105

1.3.32 Universidade do Porto abre curso de Mirandês durante o verão em Miranda do
Douro (2011-03-19 11:39) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 106

1.3.33 Câmara avança com projecto de Hortas Biológicas em Alfândega da Fé
(2011-03-19 11:42) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 107

1.3.34 De 26 de Março a 3 de Abril, Miranda do Douro recebe mais uma “Semana Gas-
tronómica do Bacalhau” (2011-03-19 13:11) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 107

1.3.35 “The Happy Mess” banda de origem transmontana com agradável e surpreen-
dente sonoridade (2011-03-19 22:57) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 108
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1.3.36 Semana Académica de Bragança já tem o programa fechado. Pedro Abrun-
hosa, José Cid e Homens da Luta são os nomes que encabeçam o cartaz
(2011-03-20 23:10) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 109

1.3.37 OuTonalidades 2011 teve mais de 300 grupos candidatos. Agora vem a selecção
(2011-03-20 23:12) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 109

1.3.38 Fesࢢval internacional de teatro “Vinte e Sete” vai já na sua séࢢma edição
(2011-03-20 23:15) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 110

1.3.39 “Abraço ao Tua” uma iniciaࢢva que pretende mostrar que há vida no Vale do Tua
(2011-03-20 23:17) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 110

1.3.40 Novo livro de poesia de Rogério Rodrigues foi apresentado em Torre de Mon-
corvo (2011-03-22 22:00) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 111

1.3.41 Conferência Trás-os-Montes e Alto Douro: Um Potencial Compeࢢࢢvo no Turismo
Termal (2011-03-22 22:01) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 112

1.3.42 Município de Torre de Moncorvo prepara acࢢvidades para a Semana da Primav-
era Biológica no âmbito do Movimento Plantar Portugal (2011-03-22 22:23) . . 112

1.3.43 Macedo de Cavaleiros: Banda 25 de Março comemora 100º aniversário
(2011-03-22 22:26) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 113

1.3.44 “welcomenordeste” plataforma digital criada para promover a 17ª Conferência
Anual da EARMA (2011-03-22 22:28) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 113

1.3.45 Marcha Luso-Espanhola pretende reivindicar a construção da Auto-estrada A-11
entre Zamora e Quintanilha (2011-03-22 22:32) . . . . . . . . . . . . . . . . . 114

1.3.46 Miguel Alejo, representante do governo espanhol em Castela e Leão, criࢢca mar-
cha luso-espanhola (2011-03-23 01:16) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 115

1.3.47 Governo Civil de Bragança disponibilizou 180 mil euros para requalificação de
Quatro igrejas e um pavilhão mulࢢusos (2011-03-24 22:11) . . . . . . . . . . . 115

1.3.48 IPJ lança Projectos de “Campos de Voluntariado Jovem” e “Acções de Sustentabil-
idade Florestal” (2011-03-24 22:12) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 115

1.3.49 Torre de Moncorvo é palco de mais uma edição dos Jogos Desporࢢvos Concelhios
(2011-03-24 22:38) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 116

1.3.50 Governo Civil de Bragança recebe sessão distrital do “Parlamento dos Jovens”
(2011-03-24 22:40) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 117

1.3.51 Novos casos de tuberculose aumentaram em vários distritos do País em 2010.
Em Bragança registou-se a maior subida (2011-03-24 22:45) . . . . . . . . . . 117

1.3.52 Bragança associa-se à iniciaࢢva “hora do Planeta” e vai desligar as luzes de alguns
edi߶cios e monumentos da cidade (2011-03-24 22:48) . . . . . . . . . . . . . 118

1.3.53 “Vista sobre o Mar” uma comédia psicológica que sobe ao palco do Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros a 16 de Abril (2011-03-26 13:22) . . . . . . . . 119

1.3.54 Fesࢢval de Tunas – VIII Serenata a Macedo de Cavaleiros (2011-03-27 21:46) . . 120

1.3.55 Quercus exige reabertura da Linha do Corgo (2011-03-27 22:23) . . . . . . . . 120

1.3.56 Com intuito de promover o Douro Zamora e Miranda do Douro criam “Marca
Douro” (2011-03-27 22:30) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 121
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1.3.57 Arrancou o projecto “Criando Redes de Igualdade na Raia Duero-Douro” através
de um Atelier de Fotografia em Numão (2011-03-27 23:09) . . . . . . . . . . . 121

1.3.58 Barragem de Foz Tua: Ricardo Magalhães responde a perguntas dos deputados
(2011-03-27 23:13) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 122

1.3.59 Macedo em Movimento (2011-03-29 21:31) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 123

1.3.60 Romance de Miguel Miranda apresentado em Alfândega da Fé. Palestra com
escritor marca início da Semana da Leitura (2011-03-29 21:40) . . . . . . . . . 123

1.3.61 Serviços de Urgência Básica não fazem senࢢdo, diz Aires Ferreira
(2011-03-29 21:45) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 124

1.3.62 Marcha Luso-Espanhola deu origem a manifesto (2011-03-29 21:56) . . . . . . 125

1.3.63 Já foi consࢢtuída a Agência de Desenvolvimento do Vale do Tua que terá sede em
Mirandela (2011-03-30 21:38) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 125

1.3.64 Câmara Municipal de Carrazeda de Ansiães cede edi߶cios escolares a Juntas de
freguesia, clubes e associações (2011-03-31 22:35) . . . . . . . . . . . . . . . 126

1.3.65 Junta de Freguesia de Torre de Moncorvo recebe financiamento para restauro da
capela de S. João (2011-03-31 22:43) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 126

1.3.66 Vimioso: Escola Básica 2, 3 e pavilhão vão sofrer obras de remodelação
(2011-03-31 22:47) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 127

1.3.67 Município de Torre de Moncorvo parࢢcipa na Feira de Nanterre
(2011-03-31 22:51) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 127

1.3.68 Projeto transfronteiriço cria rotas fluviais no Douro, Fresno e Angueira
(2011-03-31 22:55) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 128

1.4 Abril . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 128

1.4.1 Exposição Fotográfica “Douro Natural” vai estar patente no Museu Abade de
Baçal (2011-04-01 23:19) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 128

1.4.2 Raid Douro Superior 2011 (2011-04-03 23:20) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 129

1.4.3 Paulo Patoleia: o fotógrafo da Alma Transmontana (2011-04-03 23:24) . . . . . 130

1.4.4 Insࢢtuto Politécnico de Bragança vai receber seminário sobre Patentes e Direitos
Tecnológicos (2011-04-05 21:31) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 131

1.4.5 Feira Medieval vai animar as ruas da vila de Torre de Moncorvo
(2011-04-05 21:33) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 131

1.4.6 Câmara Municipal de Torre de Moncorvo planta 6.000 árvores em áreas públicas
do concelho (2011-04-05 21:43) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 132

1.4.7 Livro de Miguel Miranda apresentado em Alfândega da Fé.Sessão com escritor
esࢢmula prazeres da escrita (2011-04-05 21:49) . . . . . . . . . . . . . . . . . 132

1.4.8 Jovens socialistas do distrito visitaram Alfândega da Fé (2011-04-05 21:55) . . . 133

1.4.9 Segunda Noite Académica “Encontro de Tunas” no Carvalhal (2011-04-06 23:04) 134

1.4.10 A Educação e a Formação de adultos debaࢢda em Chaves: Colóquio “ A Edu-
cação e Formação de adultos no contexto da Iniciaࢢva Novas Oportunidades”
(2011-04-06 23:05) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 134

1.4.11 IV Mostra de Espantalhos em Macedo de Cavaleiros (2011-04-06 23:16) . . . . 135
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1.4.12 Câmara de Alfândega Lança Concurso Literário. Prémio Homenageia Professora
Áurea Judite do Amaral (2011-04-06 23:20) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 136

1.4.13 Museu do Douro promove acࢢvidades de Férias da Páscoa (2011-04-06 23:23) . 136

1.4.14 Insࢢtuto Politécnico de Bragança obteve cerࢢficação de qualidade
(2011-04-06 23:25) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 137

1.4.15 Os mistérios da gordura escondida! (2011-04-07 22:37) . . . . . . . . . . . . . 138

1.4.16 3,5 milhões de portugueses abdica de medicamentos essenciais à Saúde devido
à subida de preços (2011-04-07 22:38) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 139

1.4.17 Torre de Moncorvo na Feira de Produtos Regionais Portugueses e da Ruralidade
de Nanterre (2011-04-07 22:41) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 140

1.4.18 Oitava edição do “Rock Nordeste”, Fesࢢval de Música Moderna chega a Vila Real
em Julho (2011-04-10 21:29) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 140

1.4.19 Estudantes de Informáࢢca de todo o país reúnem-se na UTAD nos dias 14, 15, 16
e 17 de Abril (2011-04-10 21:33) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 141

1.4.20 Sé de Miranda do Douro vai ser reabilitada com apoios comunitários
(2011-04-10 21:37) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 142

1.4.21 Projecto de arquivo parࢢcular salva mais de 100.000 registos fotográficos anࢢgos
(2011-04-10 21:44) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 142

1.4.22 Campanha de promoção da saúde audiࢢva: Vila Real recebe especialista em
audição De 11 a 15 de Abril, na Rua dos Combatentes da Grande Guerra
(2011-04-11 22:33) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 143

1.4.23 “Combinar, Coreografar e Inovar” (2011-04-11 23:14) . . . . . . . . . . . . . . 143

1.4.24 Alfândega da Fé: Jovens de Outrora vão aprender a lidar com as novas tecnolo-
gias (2011-04-11 23:17) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 144

1.4.25 Feira Medieval animou o Centro Histórico da vila de Torre de Moncorvo
(2011-04-11 23:21) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 145

1.4.26 Cecília de Sousa expõe no Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros
(2011-04-14 21:04) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 145

1.4.27 Torre de Moncorvo celebra Dia Internacional dos Monumentos e Síࢢos
(2011-04-14 21:06) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 146

1.4.28 16 de abril Dia Mundial da Voz Portugal é o segundo país europeu com maior
registo de mortalidade por cancro na laringe (2011-04-14 21:10) . . . . . . . . 146

1.4.29 Franceses investem na castanha de Vinhais (2011-04-14 21:21) . . . . . . . . . 147

1.4.30 “Pare, escute, olhe” estreia na SIC a 16 de Abril (2011-04-14 21:26) . . . . . . . 148

1.4.31 Myula: um “vendaval de ar quente” que sopra dos lados de Torre de Moncorvo
(2011-04-16 12:32) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 150

1.4.32 Saúde/Alimentação - Melancia: a fruta que refresca e hidrata!
(2011-04-16 13:11) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 151

1.4.33 Confagri apela ao reforço da produção agrícola nacional (2011-04-16 13:16) . . 152

1.4.34 Antes Solo que Mal Acompanhado (2011-04-19 22:14) . . . . . . . . . . . . . 153

1.4.35 Macedo de Cavaleiros: 25 de Abril celebrado com poesia e distribuição de cravos
(2011-04-19 22:27) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 153
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1.4.36 Macedo de Cavaleiros: IV Feira do Livro no Parque Municipal de Exposições
(2011-04-19 22:30) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 154

1.4.37 Torre de Moncorvo celebra 25 de Abril com apresentação de livro e exposição de
pintura (2011-04-19 22:34) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 154

1.4.38 CDS/PP já apresentou a Lista pelo Circulo Eleitoral de Bragança para as Eleições
Legislaࢢvas de 2011 (2011-04-19 22:37) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 155

1.4.39 Figuras públicas assumem compromisso na luta contra o cancro
(2011-04-25 23:23) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 155

1.4.40 Passeio Cultural pelas Fontes e Chafarizes de Torre de Moncorvo
(2011-04-25 23:24) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 156

1.4.41 Câmara Municipal de Torre de Moncorvo desenvolve plataforma electrónica ino-
vadora para reunião de Câmara 100% digital (2011-04-25 23:28) . . . . . . . . 157

1.4.42 Aprovação do projecto “Biosfera Transfronteiriça” e tomada de posse da nova
directora do ZASNET - AECT (2011-04-25 23:32) . . . . . . . . . . . . . . . . . 157

1.4.43 Abertura de candidaturas para a primeira e segunda fases do “Programa Porta
65 - Jovem” (2011-04-25 23:36) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 158

1.4.44 Portugal de Lés-a-Lés arranca de Mogadouro (2011-04-25 23:42) . . . . . . . . 158

1.4.45 Ivan Carquejo Vence no Rali Rota Folar de Valpaços (2011-04-25 23:46) . . . . 160

1.4.46 Dia do Associaࢢvismo Jovem comemora-se em todo o país no dia 30 de Abril
(2011-04-27 22:52) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 160

1.4.47 Dia da Liberdade comemorado com programa Cultural em Torre de Moncorvo
(2011-04-27 22:58) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 161

1.4.48 “Ser Português Hoje” em debate na Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(2011-04-27 23:01) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 162

1.4.49 Alfândega da Fé: Sessão de divulgação do Programa “ Compro o que é nosso”
(2011-04-27 23:03) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 162

1.4.50 Rosa Mota vai marcar presença na 6ª Meia Maratona do Douro Vinhateiro
(2011-04-27 23:08) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 163

1.5 Maio . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 163

1.5.1 Quando o lanche é um inimigo das crianças! (2011-05-02 19:36) . . . . . . . . 163

1.5.2 Dinheiro pode não chegar para o combusࢤvel, alerta o comandante
(2011-05-02 19:41) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 165

1.5.3 Azeite transmontano arrecada mais um galardão internacional
(2011-05-02 19:49) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 165

1.5.4 Macedo de Cavaleiros: V Curso de Idenࢢficação e Conservação de Cogumelos
Silvestres (2011-05-02 19:51) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 166

1.5.5 Miranda do Douro – “Piçarron–IV Eidiçon Proba de Binos” (2011-05-02 19:57) . 166

1.5.6 Padre Victor canta “Palavras em Acúsࢢco” no Centro Cultural (2011-05-02 20:01) 167

1.5.7 Apresentado em Murça o livro “O Vinho do Porto na Cozinha” (2011-05-02 20:04) 167

1.5.8 Associação dos Diabéࢢcos do Distrito de Bragança pretende reduzir apareci-
mento de novos casos de diabetes em 5% (2011-05-02 20:08) . . . . . . . . . 169
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1.5.9 Avidouro pede aumento do bene߶cio na vindima de 2011 (2011-05-02 20:11) . 169

1.5.10 Séࢢma edição do “Torneio Gigante de Xadrez” (2011-05-04 22:48) . . . . . . . 170

1.5.11 Torre de Moncorvo já dispõe de Serviço de Atendimento médico Nocturno
(2011-05-04 22:50) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 170

1.5.12 Camião “A Tua Energia” percorre o país com a temáࢢca da Energia e do Ambiente
(2011-05-04 22:54) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 170

1.5.13 Idenࢢficação da Flora na Paisagem Protegida da Albufeira do Azibo
(2011-05-04 22:58) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 171

1.5.14 Livro “De Cabinda ao Namibe” apresentado em Torre de Moncorvo
(2011-05-04 23:02) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 172

1.5.15 Câmara de Murça promove mostra de produtos regionais (2011-05-04 23:08) . 172

1.5.16 Alfândega da Fé quer Implementar Plano Municipal para a Igualdade de Género
(2011-05-04 23:11) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 173

1.5.17 Secretário de Estado da Segurança Social de visita à região (2011-05-05 22:13) . 173

1.5.18 Comissão Municipal de Protecção Civil tomou posse em Moncorvo
(2011-05-05 22:16) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 174

1.5.19 Bragança está com níveis muitos altos de Radiação Ultravioleta
(2011-05-05 22:19) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 174

1.5.20 Alfândega da Fé promove Programa de Promoção da Acessibilidade
(2011-05-08 23:44) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 175

1.5.21 Alheira de Mirandela entre os finalistas das "7 Maravilhas da Gastronomia"
(2011-05-08 23:49) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 176
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1. 2011

1.1 Janeiro

1.1.1 "Música Séria Para Gente Diver-
"daࢢ (2011-01-08 01:48)

"M úsica Séria Para Gente Diverࢢda" é como se
apresenta o Fesࢢval de Ano Novo (FAN) de música
clássica que os teatros de Vila Real e Bragança
oferecem à população transmontana entre os dias
1 e 29 de Janeiro de 2011.

O fesࢢval tem como objecࢢvos fundamentais
proporcionar um acesso descontraído à música
erudita, descentralizar a oferta de espectáculos
e dinamizar espaços de interesse histórico, arqui-
tectónico e cultural da região de Trás-os-Montes e
Alto Douro.

Este ano é já a quinta edição do fesࢢval e o
seu programa distribui-se por grupos tão varia-
dos como o quarteto Scherzi Musicali, o sexteto
Ensemble Mezzo Esperança, o pianista Domingos
António a Orquestra de Bandolins de Esmoriz ou a
Orquestra de Sinos de Mão.

Para o Teatro Municipal de Bragança está agendada
a actuação do grupo Ensemble Mezzo Esperança
para o próximo dia 22 de Janeiro (Sábado) pelas
15h00 da tarde. ” Porque a música erudita
pertence a todos, o Ensemble Mezzo Esperança
executa-a sem preconceitos, procurando chegar a
todos os públicos, incluindo as comunidades mais
desfavorecidas. No repertório a interpretar neste
concerto destacam-se as czardas, as polcas e as
valsas, de compositores como Vi�orio Monࢢ e
Strauss, entre outros”.

O grupo Ensemble Mezzo Esperança é com-
posto Eliseu Silva, primeiro violino; Ludvic Afonso
e Nuno Jacinto, Segundos violinos; Bruno Silva
e Emanuel Laudelino Vieira vilas, Violas e Pedro
Daniel e Ana Filomena Silva, Violoncelos.

O FAN 2011 inclui ainda na sua programação
uma exposição de cartazes de eventos relaciona-
dos com a vida e obra de Chopin, cujo bicentenário
do nascimento se comemorou em 2010, e a ha-
bitual Feira de Objectos Culturais, uma iniciaࢢva
paralela que permite conhecer ou adquirir diversas
produções culturais da região transmontana.

1.1.2 Rituais de Inverno com Máscaras
(2011-01-08 13:02)

E stá patente no Museu Abade de Baçal, em
Bragança, uma exposição de artes plásࢢcas subor-
dinada ao tema dos rituais de Inverno no Nordeste
Transmontano.

O evento começou a 6 de Janeiro de 2011 e
prolongar-se-á até 13 de Março.

“Esta exposição homenageia um dos ícones mais
poderosos da cultura transmontana, as Festas dos
Rapazes, tomando como objecto as fesࢢvidades
do ciclo de Inverno no nordeste transmontano, na
qual surgem personagens mascaradas.

Estes rituais conduzem-nos pela ancestralidade,
num percurso longínquo onde o sagrado e o
profano se mesclam para que da síntese emirja na
sua espiritualidade e materialidade, em estreita
relação e a natureza da qual faz parte”.
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1.1.3 Chave vencedora do euromilhões
desta semana foi registada na vila
de Mogadouro (2011-01-08 15:28)

A inda não se sabe quem é o felizardo apostador
do Euromilhões desta semana, mas sabe-se que
foi alguém que efectuou o seu registo na vila de
Mogadouro, informou a Santa Casa da Misericór-
dia de Lisboa.

[1]

O novo milionário português registou a chave
certeira no Café Avenida, em Mogadouro, e irá
receber 15 milhões de euros.

Oito jogadores, incluindo quatro portugueses,
vão receber, cada um, o segundo prémio, no valor
de 377.886,98 euros.

Já o terceiro prémio, de 29.582,95 euros, caberá a
29 apostadores, dez dos quais portugueses.

A chave completa do sorteio de hoje do Eu-
romilhões foi:
Números: 1 - 22 - 32 - 48 - 50
Estrelas: 6 - 7

1. http://1.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/TSh04
GcSoqI/AAAAAAAABko/CsIMYLAMjV4/s1600/totoloto-
boletim.png

1.1.4 Scherzi Musicali na Torre de
Quintela dia 15 de Janeiro
(2011-01-09 18:17)

N o dia 15 de Janeiro de 2011 pelas 16:00 ho-
ras da tarde, a Torre Medieval de Quintela, Vila

Real, recebe um grupo de música barroca desig-
nado Scherzi Musicali.

 Este grupo foi fundado em 1986, e trata-se de um
ensemble de música de câmara consࢢtuído por
flauta, violino, viola-d’arco e violoncelo. Pretende
contribuir para a divulgação da música do período
barroco, embora não se limite a esse esࢢlo.

A Torre de Quintela é um monumento nacional por
Decreto de 23 de Junho de 1910 e foi edificada no
reinado de D. Afonso III (1248-1279), por ordem
de D. Alda Vasques, que a uࢢlizou como residência
senhorial.

O concerto dos grupo Scherzi Musicali integra-
se na temporada de Música Anࢢga do Douro que
tem a organização da Turel.

A entrada é gratuita.

1.1.5 Mais de oitenta casos de Violên-
cia domésࢢca sinalizados no dis-
trito de Bragança durante o ano
de 2010 (2011-01-10 00:01)

M ais de oito dezenas de casos de violência domés-
caࢢ foram sinalizados no distrito de Bragança
durante o ano de 2010.
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Estes casos não correspondem à verdadeira real-
idade vivida neste domínio na região nordesࢢna,
dizendo apenas respeito à contabilidade realizada
pelos 15 centros de saúde que integram o Agrupa-
mento do Nordeste.

Nestes locais funciona um pequeno gabinete
de apoio à víࢢma de maus tratos, que já estão
acࢢvos desde o ano de 2007. Desde essa altura
tem-se registado uma aumento crescente do
número de casos denunciados, mas mesmo assim
ainda não é espelhada a verdadeira realidade
regional, devido, muitas das vezes, a questões de
ordem cultural e social a ao medo que é incuࢢdo
nas víࢢmas.

Segundo os úlࢢmos dados, a maior percentagem
de casos foi registada em Bragança e Mirandela,
mas estes são os centros de saúde que recebem o
maior número de utentes a nível distrital.

O ACES Nordeste já revelou e está a monitor-
izar esta situação e para minorar os seus efeitos
colocou em práࢢca um projecto de detecção de
violência sobre 300 mulheres grávidas que são
acompanhadas nos diferentes centros de saúde
que consࢢtuem o agrupamento distrital.

Para combater este flagelo social, que consࢢtui
uma realidade preocupante no final da primeira
década do século XXI, o estado já disponibilizou
uma verba de 10 milhões de euros desࢢnados à
criação dos designados “planos para a igualdade”.

1.1.6 Casa do Douro sem dinheiro para
pagar IRC e resolver dívida que
tem com o Estado (2011-01-10 00:03)

A situação financeira da Casa do Douro está cada
vez mais di߶cil. O sproblemas avolumam-se e a
falta de liquidez está a transformar a associação
de produtores de Vinho do Porto.

O Ministério da Agricultura pediu na passada
semana às Finanças uma solução que permita à
Casa do Douro conseguir pagar o imposto de IRC.
Dadas as dificuldades foi o próprio Ministério da
agricultura que solicitou às Finanças uma solução
de curto prazo que permita à associação saldar
o imposto. Uma resposta será dada até final de
Fevereiro. Por isso, a regularização da dívida de
110 milhões de euros que a Casa do Douro tem
para com o Estado está neste momento nas mãos
das Finanças.

Em Maio do transacto ano o Governo apresentou
uma proposta para recuperação desses valores,
mas a crise fina,ceira que a insࢢtuição duriense
atravessa não permite que a dívida seja saldada,
daí a necessidade de encontrar uma outra solução

Segundo o Jornal de Negócios o ministro An-
tónio Serrano disse esperar que ainda este mês
ou no próximo ≪haja uma decisão definiࢢva das
Finanças, ou num senࢢdo ou noutro≫. ≪Há mecan-
ismos esࢢpulados na lei, como seja a possibilidade
de haver um escalonamento do pagamento do
valor do imposto por mais anos≫, lembrou António
Serrano, que remete, no entanto, toda e qualquer
decisão sobre esta matéria para a administração
fiscal.

≪Não sei se há possibilidade de ser encontrada
uma solução≫, sublinhou, afirmando não ter nem
≪um plano B≫, nem possibilidade de ≪ir mais além
do que esta proposta≫.
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1.1.7 Macedo de Cavaleiros prepara-
se para a “Feira da Caça 2011”
(2011-01-10 00:06)

M acedo de Cavaleiros acolhe de 27 a 30 de
Janeiro a XV Feira da Caça e a V Feira do Turismo.
Os eventos que decorrem em simultâneo, são
uma excelente oportunidade para a promoção de
todas as potencialidades do concelho, através de
importantes vertentes da economia local.

A qualidade inerente às Feiras da Caça e Turismo,
faz com que, de ano para ano, sejam cada vez
mais as pessoas e enࢢdades que a elas se querem
associar. Atraídos por vertentes como a acࢢvi-
dade cinegéࢢca, produtos regionais, gastronomia,
turismo ou lazer, como o atracࢢvo cartaz propor-
cionado, em 2010 foram mais de 20.000 pessoas
que visitaram o certame e Macedo de Cavaleiros.
São pessoas das mais variadas origens, com pre-
dominância no Norte do país e também de regiões
espanholas mais próximas.

Nos cerca de 6.500 m2 de área coberta, no
Parque Municipal de Exposições, em que decor-
rem os eventos, os visitantes tomarão contacto
com as ofertas turísࢢcas da região, expositores da
vertente de caça, pontos de venda de produtos
tradicionais como o fumeiro, queijo, pão, com-
potas e demais produtos regionais, assim como os
restaurantes .picosࢤ

A Feira da Caça é uma referência do calendário
venatório nacional. O programa conta com as
tradicionais montarias (dias 27, 29 e 30), a Prova
de Santo Huberto – VI Prémio Galaico Português
(dia 29), a Largada de Perdizes (dia 28) e a Corrida
de Galgos (dia 30) assim como a IV Copa Ibérica

de Cetraria (dias 28 e 29). Na vertente turísࢢca,
destaca-se o IV Raid Turísࢢca, com passagem
por alguns dos lugares e paisagens mais belas do
concelho.

A exposição e práࢢca de Falcoaria, Práࢢca de
Tiro Com Arco e Besta e a Exposição
de Fauna Viva e de Espécies Cinegéࢢcas, são
algumas das acࢢvidades permanentes.

1.1.8 Sismo de 2.4 na escala de
Richter senࢢdo em Mirandela
(2011-01-10 20:50)

U m sismo de magnitude local 2.4 na escala
de Richter foi registado hoje ao início da tarde
próximo da localidade de Abreiro, a sudoeste do
concelho transmontano de Mirandela, disse à
agência Lusa fonte do Insࢢtuto de Meteorologia.

“O episódio sísmico foi registado cerca das 13.47
horas. O epicentro foi localizado na região entre
Abreiro/Vieiro, sendo considerado um sismo de
magnitude baixa”, avançou o responsável.

Dada a “pequena intensidade” do sismo, o
episódio só poderia ter sido senࢢdo “por poucas
pessoas” que esࢢvessem em repouso, para se
aperceberem da vibração causa pelo episódio
sísmico.

“É um sismo de baixa intensidade para se poder
falar em réplicas”, concluiu.

Fonte: Lusa
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1.1.9 Primeira Gala Pulmonale: Por
uma boa causa (2011-01-13 21:03)

A Pulmonale - Associação Portuguesa de Luta
Contra o Cancro do Pulmão realiza no próximo
dia 25 de Janeiro a I Gala Pulmonale. Desࢢnada a
angariar fundos para a criação de um espaço de
apoio a doentes de cancro do Pulmão, esta é uma
gala com a parࢢcipação de alguns arࢢstas que
assim se associam a esta causa.

Angariar fundos para a criação de um espaço de
apoio a doentes com cancro do Pulmão é um
dos objecࢢvos da I Gala Pulmonale que reúne no
próximo dia 25 de Janeiro, no Casino Estoril, todos
aqueles que com a sua presença se associam a
esta causa.

Sem fins lucraࢢvos, a PULMONALE nasceu em
2010 para prestar aconselhamento e apoio a
pessoas que sofram de cancro pulmão e seus
familiares, promover a melhoria e alargamento
dos cuidados médicos, a difusão de informação
sobre esta doença para o público, facilitar a ces-
sação tabágica e promover a invesࢢgação sobre as
causas e tratamento desta doença.

Esta é uma gala que conta com a parࢢcipação

de alguns arࢢstas convidados. Luís Represas, João
Pedro Pais e Ricardo Carriço são alguns dos nomes
que abraçam esta causa e é com o seu contributo
que a Pulmonale promove esta iniciaࢢva “pelo e
para o doente com cancro do pulmão”.

Segundo António Araújo, Presidente da PUL-
MONALE “é importante apoiar os doentes que
sofrem de cancro do pulmão e os seus familiares e
combater o esࢢgma que muitas vezes se associa ao
cancro do pulmão. Por este moࢢvo e pelo prognós-
coࢢ sombrio que se lhe associa esta conࢢnua a ser
uma doença di߶cil de encarar e abordar. Não é
fácil lidar com nenhuma doença oncológica mas
é importante saber que quando diagnosࢢcado
a tempo o cancro do pulmão pode ser tratado
com sucesso. Neste momento a melhor forma de
prevenir é – NÃO FUMAR.”

Associados a esta causa estão nomes como
Belmiro de Azevedo, Américo Amorim, Rui
Nabeiro, Fernando Faria de Oliveira, Sobrinho
Simões, Francisco Campos, Mário Soares, Manuel
Pizarro, Maria de Belém Roseira, Maria Antónia
Almeida Santos, Couto dos Santos, Isabel Galriça
Neto, Emílio Rui Vilar, Ricardo Carriço, João Pina,
Tiago Monteiro, Pedro Couceiro, Alvaro Parente,
Tomaz Morais, Pedro Abrunhosa, Rui Reininho,
André Sardet e muitos outros que apadrinham
este projecto que é a PULMONALE.

1.1.10 Projeto ibérico quer estudar 16
mil seniores para conhecer re-
alidade na raia transmontana
(2011-01-13 21:04)

P ortugal e Espanha querem estudar as condições
em que vivem os seus idosos, através de um
projecto académico ibérico que abrangerá 16
mil seniores junto à raia transmontana, foi hoje
anunciado.
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O projecto que junta o Insࢢtuto Politécnico de Bra-
gança (IPB) e a Universidade de León, em Espanha,
aguarda apenas pela aprovação do financiamento
para os mais de dois milhões de euros esࢢmados
para este trabalho, segundo o coordenador do
Núcleo de Invesࢢgação do Idoso (NII), Fernando
Pereira.

"É um estudo muito ambicioso que envolve
os concelhos da Terra Fria (Bragança, Vinhais,
Miranda do Douro e Vimioso), do lado português,
e os concelhos de Puebla de Sanábria, Aliste e
Sayago, em Castela e Leão, do outro lado da
fronteira", adiantou o responsável, esclarecendo
que a ideia é estudar, durante dois anos, os idosos
"em profundidade".

Fonte: Lusa

1.1.11 Xadrez: Bragança fora da taça
(2011-01-14 00:04)

A s duas equipas do CAMIR - Clube Amador de
Mirandela, disputaram no passado dia 08/01 a 2ª
Eliminatória da Taça de Portugal por equipas, com
contornos diferentes ambas foram eliminadas da
prova pela margem máxima.

De facto a Equipa "B" composta por jogadores
muito jovens com uma média de idades a rondar
os 10 anos, mesmo apresentando o seu mel-
hor quarteto, estando vários outros jogadores
disponíveis para jogar, dificilmente poderia causar
uma surpresa contra a forte equipa dos Apaches
Em Passant (Braga), perdeu mas bateu-se gal-
hardamente durante cerca de 4 horas de jogo!

Já a equipa "A" na sua deslocação a Guimarães,
teve vários problemas de disponibilidade dos seus
melhores jogadores, pelo que teve de apresentar
uma equipa de recurso, que perante a mais forte
mas acessível (caso o CAMIR se apresentasse com
a sua melhor equipa), Escola João de Meira, foi
derrotada sem apelo nem agravo.

Numa prova a eliminar como a Taça de Portu-
gal, mesmo sabendo-se antecipadamente que o
CAMIR não teria na prova aspirações de maior,
não se pode facilitar, esperando-se de todos o
seu máximo empenho, especialmente na sua
disponibilidade para jogar.

CAMIR "B" / Apaches em Passant - 0-4
João de Meira "A" / CAMIR "A" - 4-0

1.1.12 Alfândega da Fé: apresen-
tação do Livro “Assembleia
da República - Da Consࢢtuinte
à Actualidade - 1975-2010”
(2011-01-14 00:06)

V ai ser apresentado hoje, em Alfândega da Fé, o
Livro “Assembleia da República - Da Consࢢtuinte à
Actualidade - 1975-2010”.
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A obra, da autoria de José António Costa Ferreira,
Historiador/Invesࢢgador de Políࢢca Insࢢtucional
Contemporânea, tem como propósito central hom-
enagear a Assembleia Consࢢtuinte, que contribuiu
para consolidar o regime democráࢢco e Carlos
Alberto da Mota Pinto, a quem se deve a desig-
nação da casa mãe da Democracia – Assembleia
da República.

Mas é também, nas palavras do próprio autor,
“um olhar sobre o presente e o futuro, a propósito
da tão reclamada, e sempre adiada, reforma do
sistema eleitoral que permite a escolha dos nossos
Deputados.”

Em Alfândega da Fé a apresentação do livro
vai também revesࢢr-se de um carácter pedagógico,
com a parࢢcipação dos alunos da Escola EB2,3/S.
Uma forma de conࢢnuar a celebrar o espírito da
República, que em 2010 comemorou 100 anos,
com uma sessão de reflexão e debate.

Recorde-se que esta acࢢvidade já esteve agendada
para o final do período lecࢢvo anterior, no entanto
as condições climatéricas que se fizeram senࢢr,
nomeadamente a queda de neve e formação de
gelo, obrigaram ao adiamento desta sessão, que
tem início marcado para as 15.30h, no Auditório
da Biblioteca Municipal.

1.1.13 Apresentação dos resultados
da Primeira Fase do Inven-
tário Histórico e Arࢤsࢢco da
Diocese Bragança-Miranda
(2011-01-14 00:08)

A Associação Terras Quentes apresenta no sábado,
dia 22, os resultados da 1ª fase do Inventário
Histórico-Arࢤsࢢco da Dicocese Bragança-Miranda.
No Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros serão
conhecidos os resultados dos trabalhos decorridos
nos 6 concelhos presentes na primeira fase do
projecto.

O Inventário Histórico-Arࢤsࢢco da Dicocese
Bragança-Miranda é um projecto que decorrerá
na totalidade dos doze concelhos do distrito, que
ambiciona incenࢢvar a globalidade do património
sacro. Na 1ª fase são englobados os concelhos de
Alfândega da Fé, Carrazeda de Ansiães, Freixo de
Espada à Cinta, Macedo de Cavaleiros, Torre de
Moncorvo, Vila Flor e Vimioso.

O património arࢤsࢢco em causa, além de de-
sconhecido da população em geral, também o é
para os meios cienࢤficos que, com este instru-
mento, procura conhecer, proteger e salvaguardar
todo o conjunto. O inventário, como selo de garan-
,aࢢ deverá assegurar a integridade do objecto e
assim, a salvaguarda de todo o meio envolvente,
funcionando como uma garanࢢa de protecção
global e não parcial. A avaliação do estado de
conservação destas obras de arte, as patologias
apresentadas e os cuidados que requerem, é
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encarado como factor de enorme importância
para a administração correcta dos bens.

Todo o trabalho de inventariação é realizado
pela Associação Terras Quentes (Associação de De-
fesa do património Arqueológico do concelho de
Macedo de Cavaleiros), fixada no Núcleo Central
da Albufeira do Azibo, ao abrigo do protocolo de
colaboração com o Município.

1.1.14 Pedro Abrunhosa e “Comité
Caviar” no Teatro Municipal de
Bragança a três de Fevereiro
(2011-01-16 20:42)

E m formato quinteto e num registo mais tranquilo,
o arࢢsta portuense embarca numa tour com um es-
pectáculo inࢢmista ao qual deu o nome “Canções”.

Editado três anos depois de “Luz”, o álbum“Longe”
correspondeu à sua necessidade de mudança e
de quebrar roࢢnas e fórmulas resolventes, tendo
aࢢngido o primeiro lugar do top de vendas na
primeira semana.

Mudou, correspondendo a um apelo interior
de rumar à essência e de deixar emergir outras
raízes impolutas – aos seus amores no jazz e no
funky e aos seus mestres na canção europeia,
Pedro Abrunhosa acrescenta agora o valor do
grande som do rock de tónica americana.

“Fazer O Que Ainda Não Foi Feito” valeu como
primeira amostra, como entrada para um salão de
festas em que, longe de qualquer baile de más-
caras, se namora a verdade perene das canções,
cheias de guitarras, pautadas pelo velho Ham-
mond. Mas há muito mais para descobrir no

Teatro Municipal de Bragança no próximo dia 3 de
Fevereiro, onde Abrunhosa actua com o seu grupo
“Comité Caviar”

03 Fev 2011 –Teatro Municipal de Bragança,
Bragança
Preço: 7€
Hora do espectáculo: 21H30

A Tocar: Pedro Abrunhosa - "Fazer O Que Ainda
Não Foi Feito.

1.1.15 Internet gratuita em Valpaços
(2011-01-17 00:48)

A Câmara Municipal de Valpaços inaugurou uma
rede sem fios para o acesso gratuito à Internet no
jardim público.

Com esta ligação wi-fi, o município espera atender
às necessidades dos cidadãos, que cada vez uࢢ-
lizam as novas tecnologias com maior frequência,
seja em trabalho ou lazer.

Para aceder ao hotspot que a autarquia disponi-
biliza no jardim público é obrigatório efectuar
o auto-registo de uࢢlizador, dado que a ligação
requer uma senha de autenࢢcação, login e palavra-
chave.

Feito o login, o uࢢlizador é imediatamente redi-
reccionado para o portal da autarquia, surgindo
posteriormente uma janela que o informa sobre o
estado da ligação.
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1.1.16 Alfândega da Fé Vai ter um
Serviço da INATEL. Município e
INATEL vão celebrar acordo para
o efeito (2011-01-17 00:51)

O Município de Alfândega da Fé e a Fundação INA-
TEL vão celebrar um acordo de cooperação com
o objecࢢvo de instalar no concelho um Serviço
de Atendimento e Divulgação das acࢢvidades
promovidas pela Fundação.

Este serviço vai funcionar na Biblioteca Municipal
e assume-se como uma subdelegação da Agência
da INATEL, que existe em Bragança. No fundo
trata-se de uma descentralização de serviços e
valências, que vai permiࢢr uma maior proximidade
com a população. Uma forma de informar e
divulgar as acࢢvidades de âmbito cultural, social e
turísࢢco desenvolvidas pela INATEL, mas também
de disponibilizar aos munícipes o acesso a um
serviço reconhecido como de extrema importân-
cia no campo da ocupação dos tempos livres dos
trabalhadores no acࢢvo ou reformados e jovens
residentes no concelho.

Recorde-se que desde há cerca de um ano
que a Fundação tem vindo a cooperar com o Mu-
nicípio no campo do Turismo Sénior, dinamizando
viagens para este segmento. Com a celebração
deste acordo esta colaboração vai estender-se a
outros domínios e acࢢvidades promovidas pela
INATEL, fruto também, referem os responsáveis
autárquicos, “da políࢢca seguida pela autarquia no
senࢢdo de disponibilizar serviço, que contribuam
para a melhoria da qualidade de vida e fomentem
a igualdade de oportunidades entre o interior e o
litoral”.

A formalização desta cooperação vai ser efec-
tuada em cerimónia pública, no próximo dia 18 de
Janeiro, pelas 14.30h, no Auditório da Biblioteca
Municipal de Alfândega da Fé.

1.1.17 “Estrada Verde ” pode surgir na
zona de fronteira do Nordeste
Transmontano (2011-01-17 00:55)

O s municípios do Agrupamento Europeu de Co-
operação Transfronteiriça ≪Duero-Douro≫ (AECT)
aprovaram um anteprojecto rodoviário para a
zona transfronteiriça que abrange a região do
Nordeste Transmontano. A via já foi denominada
de “Estrada Verde de Fronteira” e a sua concreࢢza-
ção poderá custar mais de duzentos milhões de
euros.

È um projecto de grande dimensão e poderá con-
tribuir para o desenvolvimento regional de toda
a área fronteiriça que se estende entre Sanabria
e Salamanca, podendo servir os concelhos de
Vinhais, Bragança, Mogadouro, Miranda do Douro
e Freixo de Espada à Cinta e estabelecer assim um
traçado de fronteira mais facilitado com a rede
viária espanhola e portuguesa.

A ideia, ainda em fase de anteprojecto, foi
apresentada na úlࢢma assembleia Geral do Agru-
pamento Europeu de Cooperação Transfronteiriça
≪Duero-Douro≫ que se realizou na vila de Mo-
gadouro, tendo sido aprovada por unanimidade.

Os cerca de 180 parࢢcipante desta assembleia, a
maioria autarcas portugueses e espanhóis, não es-
conderam a sua surpresa perante a apresentação
do estudo técnico que antecipa a apresentação
do projecto rodoviário, ao qual, por unanimidade,
deram luz verde.

Uma estrada verde de fronteira, com mais de
quatrocentos quilómetros e com um custo calcu-
lado em mais de 200 milhões de euros, é agora
um dos objecࢢvos dos municípios portugueses e
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espanhóis que integram o agrupamento ≪Duero-
Douro≫.

A “Estrada Verde de Fronteira” compõe-se de duas
vias paralelas, alternaࢢvas e complementares en-
tre si, sendo uma desࢢnada ao tráfego de veículos
motorizados e outra desࢢnada a fins turísࢢcos e
onde se poderá circular a pé, de bicicleta, de burro
ou de cavalo.

O objecࢢvo deste projecto, além de tentar
solucionar alguns problemas de acessibilidades
na região fronteiriça, é também atrair turistas,
facilitando assim o acesso a paisagens de elevada
qualidade ambiental através de uma rodovia
planeada com tais valências.

Existe já uma equipa técnica do AECT que se
encontra a fazer trabalho de campo e de gabi-
nete com vista à apresentação de um traçado,
ou traçados alternaࢢvos, e os respecࢢvos custos
associados à sua execução.

Depois de realizados todos os estudos, o pro-
jecto definiࢢvo será apresentado ao AECT que,
por sua vez, o remeterá para a Comissão Europeia
para a solicitação do financiamento necessário à
sua concreࢢzação.

1.1.18 Trezentas mil pessoas já visi-
taram o Parque Arqueológico do
Vale do Côa (2011-01-17 00:57)

T rezentas mil pessoas já visitaram o Parque Ar-
queológico do Vale do Côa (PAVC) desde a altura
em que foi fundado, no ano de 1996.

Estes números foram divulgados pelo Insࢢtuto de
Gestão do Património Arquitectónico (IGESPAR), o
organismo que se sucedeu ao Insࢢtuto Português

de Arqueologia (IPA) que foi a enࢢdade que fun-
dou a estrutura cultural durante o período de
tempo em que Manuel Maria Carrilho foi Ministro
da Cultura dos XIII e XIV Governos Consࢢtucionais
entre Outubro de 1995 e Julho de 2000.

As gravuras rupestres que esࢢveram na origem do
grande movimento de cidadania que levou à in-
terrupção da construção de um empreendimento
hidroeléctrico, foram descobertas em 1994 pelo
arqueólogo Nelson Rebanda e classificadas como
Património da Humanidade pela UNESCO em
Dezembro de 1998. Desde essa altura, atraíram
uma média de 20 mil visitantes por ano a Vila Nova
de Foz Côa.
Os números do IGESPAR ainda não incluem o mês
de Dezembro, mas permitem no entanto concluir
que da totalidade das visitas, 35 mil foram real-
izadas por cidadãos estrangeiros, refere a agência
Lusa.

O Parque acabou por ser reforçado em Agosto
passado com a abertura do Museu de Arte e
Arqueologia do Vale do Côa.
Actualmente o PAVC disponibiliza visitas guiadas
aos núcleos de arte rupestre da Canada do Inferno,
Ribeira de Piscos e Penascosa, visitas nocturnas e
uma oficinas de arqueologia experimental.

O PAVC foi construído com o objecࢢvo de di-
vulgar e contextualizar os valiosos achados de arte
rupestre do vale do Côa que esࢢveram na origem
da suspensão das obras de uma barragem que em
1995 estava a ser construída próximo da foz do rio
Tua.

Segundo a mesma fonte, o novo Museu de
Arte e Arqueologia do Vale do Côa (Museu do
Côa) foi já visitado por cerca de 19.300 pessoas,
de acordo com dados recolhidos até ao dia 15 de
Dezembro de 2010.

1.1.19 Caçadores feridos com gravi-
dade em Bragança e Miranda do
Douro (2011-01-18 22:57)

D ois caçadores ficaram feridos com “gravidade”
em dois acidentes de caça registados domingo,
no distrito de Bragança, disse à Agência Lusa, o
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porta-voz do comando distrital da GNR, major Rui
Pousa.

Um dos acidentes “envolveu um caçador furࢢvo”
de 25 anos, que ficou ferido com “gravidade”
nos membros superiores, após “a detonação de
um engenho explosivo, para já não idenࢢficado”,
acrescentou a fonte.

O incidente ocorreu junto a Especiosa, con-
celho de Miranda do Douro.“Ao que tudo indica,
o jovem estaria a uࢢlizar material explosivo, de
forma ilegal, para afugentar raposas. Após o
incidente, deslocou-se aos serviços de saúde pelos
próprios meios, de modo a evitar a parࢢcipação
do acidente”, avançou o oficial da GNR.

Por outro lado, um outro caçador sexagenário,
que parࢢcipava numa baࢢda ao javali em Soutelo,
concelho de Bragança, “ficou ferido igualmente
com gravidade nos membros superiores, quando a
arma de caça que uࢢlizava lhe rebentou nas mãos”,
acrescentou Rui Pousa.

Fonte: Lusa

1.1.20 Macedo de Cavaleiros : Baú das
Memórias em estreia no Centro
Cultural (2011-01-19 23:59)

B aú das Memórias, a nova peça do Grupo de
Teatro de Morais, estreia neste Sábado, dia 22, às
21.30h, no palco do Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros.

Depois da antestreia realizada a 29 de Dezembro
no Encontro dos utentes dos Centros de Dia e do
projecto “Envelhecer Acࢢvo”, este novo trabalho é
agora apresentado ao público macedense.

O Grupo de Teatro de Morais nasceu de uma
iniciaࢢva promovida pela Rede Social de Macedo
de Cavaleiros, que procurou combater a solidão de
muitos idosos e promover o convívio de pessoas
de várias gerações. Actualmente é consࢢtuído por
cerca de duas dezenas de pessoas, a sua grande
maioria já idosas.

Esta terceira peça do grupo, revive histórias
decorridas no período anterior ao 25 de Abril,
protagonizadas por muitos daqueles que dão
corpo à sua representação. São retratados os
duros tempos das jornas, a emigração “a salto” e a
falta de liberdade de expressão. São apresentadas
numa conversa de avó para neto, mostradas numa
televisão gigante que serve de cenário.
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1.1.21 Representante do governo
espanhol em Castela e Leão
defende ligação ao IC 5
(2011-01-20 00:02)

M iguel Alejo, o representante do Governo espan-
hol em Castela e Leão apelou na segunda-feira
passada à colaboração insࢢtucional para melhorar
a comunicação rodoviária com o Iࢢnerário Princi-
pal nº 5 (IC5) português através da zona de Sayago,
Zamora.

O responsável políࢢco acha fundamental estab-
elecer uma ligação na parte espanhola com o IC
5 português, estrada que une, através de uma
via rápida, as localidades de Miranda do Douro e
Porto.

Alejo deu seguimento, através dos canais políࢢcos,
a uma peࢢção apresentada pela Associação de
Empresários de Sayago que reivindica uma rodovia
de alta velocidade que ligue, através de Zamora, a
A-11 ao IC 5 em Miranda do Douro.

O delegado regional do governo espanhol na
região de Castela fez questão de realçar que não
faz nenhum senࢢdo que o IC 5 português e a
respecࢢva ponte de travessia do rio Douro vão
terminar numa estrada espanhola com fracas
condições de circulação rodoviária.

Miguel Alejo defendeu que as exigências dos
empresários de Sayago deverão ser atendidas
quer pela administração central, quer pelo gov-
erno regional de Castela e Leão.

1.1.22 Desporࢢvo de Chaves em vias
de encerrar as portas por causa
de dificuldades financeiras
(2011-01-20 00:04)

O Desporࢢvo de Chaves vive com graves difi-
culdades financeiras, mas o presidente, Mário
Carneiro acredita que "se os sócios pagarem as
quotas temos todas as condições para resolver a
actual situação" referiu o responsável, durante a
Assembleia Extraordinária.

As dificuldades que o clube atravessa não são
recentes, mas o dirigente acredita que os sócios
podem ajudar o clube a não fechar portas "pa-
gando as quotas, até porque são a maior fonte de
rendimento do clube".

Neste momento, "o Desporࢢvo de Chaves re-
cebeu 65 mil euros em quotas, mas tem 187 mil
euros em atraso o que dificulta a gestão", revelou.

"Se os sócios não assumirem a sua condição o
clube poderá fechar portas" referiu o presidente
do Desporࢢvo de Chaves.

Fonte: Lusa

1.1.23 Bach e Mozart na prisão de Vila
Real (2011-01-20 22:48)

O Estabelecimento Prisional de Vila Real vai rece-
ber um concerto do Ensemble de Cordas Música
Esperança, que apresentará para os reclusos um
concerto comentado e pedagógico.
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No dia 29 de Janeiro violinos, violoncelos e vio-
las de arco vão encher de música os corredores
daquele Estabelecimento Prisional, estando pro-
gramado a apresentação de compositores como
Bach, Mozart ou Henry Wieniasvsky.

O Música Esperança pretende com estas iniciaࢢvas
fazer intervenção social, tentando democraࢢzar
audições de compositores que habitualmente
são associado à designada música erudita. Desta
forma o grupo quer fomentar o gosto e a práࢢca
da música clássica.

A Associação Musica Esperança existe em 15
países da América Laࢢna e Europa, é já uma Feder-
ação Internacional tendo sido galardoada com o II
Prémio UNESCO/Bilbau para a Promoção de uma
Cultura de Direitos Humanos.

O Ensemble de Cordas Música Esperança ac-
tua também no mesmo dia no Teatro de Vila Real,
enquadrado no Fesࢢval de Ano Novo (FAN).

1.1.24 Município de Macedo de Cav-
aleiros faz luto municipal em
memória das víࢢmas da tragédia
do Brasil (2011-01-21 00:11)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
determinou o dia de amanhã, sexta feira, 21 de
Janeiro, como Dia de Luto Municipal. A bandeira
do município estará hasteada a meia adriça, em
memória das muitas víࢢmas da catástrofe que
recentemente se abateu sobe a região serrana do
Rio de Janeiro, no Brasil.

Profundamente chocada “com as imagens de hor-
ror da destruição indizível; incrédula perante a re-
alidade brutal que a todos afecta; vergada per-
ante a mágoa de tantas mortes e tamanhas perdas
materiais”, a Associação Nacional de Municípios
Portugueses quis, desta forma, reiterar a sua soli-
dariedade para com o povo irmão, acção à qual o
Município de Macedo de Cavaleiros se juntou com
a mais profunda convicção, refere uma nota de im-
prensa do município de Macedo de Cavaleiros.

1.1.25 Ministro da Agricultura e Se-
cretário de Estado do Turismo
abrem as Feiras da Caça e Tur-
ismo em Macedo de Cavaleiros
(2011-01-21 00:13)

O Secretário de Estado do Turismo, Bernardo
Trindade, e o Ministro da Agricultura, do Desen-
volvimento Rural e das Pescas, António Serrano,
fazem, respecࢢvamente, a abertura oficial da V
Feira do Turismo e XV Feira da Caça. Ambos os
governantes marcarão presença no dia 28 nestes
dois eventos, prova da importância que os mes-
mos assumem tanto na vertente turísࢢca como na
cinegéࢢca nacional.
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As edições da Feira da Caça e da Feira do Turismo
decorrem em simultâneo de 27 a 30 de janeiro, no
Parque Municipal de Exposições. O Secretário de
Estado do Turismo abrirá no dia 28 o Seminário
“Turismo: A Oportunidade em Trás os Montes”,
às 10.30h, no Centro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros.

Às 12h, Bernardo Trindade visita à V Feira do
Turismo, fazendo a sua abertura oficial, a que
se seguem as declarações à comunicação Social.
Mais tarde, às 18h, o Ministro da Agricultura
desloca-se à XV Feira da Caça onde faz a abertura
oficial, seguida de declarações aos órgãos de
comunicação social presentes.

1.1.26 Guta Naki dá concerto noMuseu
Abade de Baçal (2011-01-22 11:19)

C hamam-se Guta Naki e vão estar em Bragança
no dia 25 de Fevereiro. Dos nomes de uma gata
e de uma cadela nasceu a designação de uma
banda de pop rock electrónico que surge no actual
panorama da música portuguesa como uma ver-
dadeira lufada de originalidade.

O grupo Guta Náki é formado por três jovens
músicos, Cáࢢa Pereira, Dinis Pires e Nuno Palma e
surgiu recentemente com o seu primeiro trabalho
discográfico.

Criaࢢvos e caࢢvantes, o trio é marcado por
uma voz (a voz de Cáࢢa Pereira) que não deixa
indiferente qualquer pessoa que a escute, as-
sumindo a sua expressividade vocal um papel
preponderante nos temas que vão correndo neste
primeiro CD com uma admirável capacidade de
surpreender.

À excepção de “Volúpia do Aborrecimento”,
todos os tulosࢤ que integram o trabalho de apre-
sentação são cantados em português, gerando-se
uma perfeita simbiose entre as palavras que
constroem interessantes poemas e o electrónico
acúsࢢco dos teclados e guitarras com que o grupo
estruturou este seu primeiro trabalho discográfico.

O que encanta no canto dos Guta Naki é, sem
dúvida, a originalidade das palavras, palavras
essas que desenham temas onde se abordam
assuntos que se afastam da habitualidade dos
lugares comuns.

Guta Naki surgem-nos com uma pop refrescante,
excêntrica, irreverente, mas numa dose quanto
baste. E no final da audição deste seu primeiro tra-
balho, também chamado de Guta Naki, conclui-se
que a sua sonoridade explora outros horizontes
musicais que ultrapassa o estrito universo da pop.

O grupo ainda é pouco conhecido apesar de
um percurso com quase quatro anos, iniciado em
Lisboa no ano de 2008. Mas este semi-anonimato
não o deverá ser por muito tempo, já que disco
vem publicamente provar que estamos perante
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um trio com futuro porque executa e cria música
com excelente qualidade.

Os transmontanos terão oportunidade de isso
mesmo confirmar quando no próximo dia 25 de
Fevereiro o grupo se deslocar a Bragança, num
concerto que tem agendado para 22 horas no
auditório do Museu Abade de Baçal.

A Ouvir: Apresentação resumida da banda

1.1.27 Bragança: Cavaco vence com
65% (2011-01-24 01:53)

C avaco Silva venceu em Bragança com 65 % dos
votos, uma percentagem mais expressiva do que a
obࢢda a nível nacional, segundo as projecções já
conhecidas.

Manuel Alegre ficou em segundo lugar, à semel-
hança do que acontece na votação nacional,
alcançando 19 %.

Em terceiro lugar fica Fernando Nobre com
9,5 %.

Num resultado bem abaixo do que nacional,
Francisco Lopes, o candidato apoiado pelo PCP
consegue apenas 2,8 %, bem perto de José Manuel
Coelho.

O candidato madeirense obteve números que
surpreenderam e Bragança não é excepção com
2,7 %.

Por úlࢢmo, Defensor Moura conseguiu apenas 1
%.

1.1.28 Adão Silva que saber se a Der-
rama das barragens nordesࢢnas
revertem a favor dos municípios
locais (2011-01-24 01:56)

O vice-presidente da bancada do Grupo Parla-
mentar do PSD e deputado eleito pelo distrito de
Bragança, Adão Silva, interpelou Governo sobre a
"Redistribuição da Derrama por Municípios".

A Derrama é um imposto local, autárquico, que
pode ser lançado anualmente pelos municípios e
incide sobre o lucro das empresas sujeito e não
isento de IRC.

Genericamente, a Derrama é uma receita a
que um qualquer município tem direito quando
no seu território são efectuados invesࢢmentos
geradores de elevadas receitas para as empresas
invesࢢdoras e que não beneficiam de qualquer
montante do imposto que aí é originado.

A EDP efectuou um estudo que enviou ao Min-
istério das Finanças e da Administração Pública,
juntamente com uma proposta para passar a
distribuir a Derrama pelos municípios onde se
encontram as sua barragens, em vez de pagar a
totalidade do imposto na sede social, em Lisboa.

Segundo Adão Silva “o assunto assume parࢢc-
ular importância tendo em conta que a EDP
apurou um montante de mais de 5 milhões de
euros de Derrama nas suas contas do 3º trimestre
(Janeiro a Setembro), sendo o pagamento anual
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cifrado em cerca de 7 milhões de euros, que
revertem maioritariamente para o Município de
Lisboa, e esࢢma pagar um montante semelhante
com referência ao ano de 2010 (dados recolhidos
no relatório e contas da EDP com referência ao
3º trimestre de 2010). Seria da mais elementar
jusࢢça que este imposto fosse redistribuído pelos
municípios onde o rendimento é efecࢢvamente
gerado”, defende o deputado.

Dada a importância que o imposto tem para
as autarquias que gerem o território onde estão
implantados dos mais importantes e produࢢvos
projectos hidroeléctricos do país, Adão Silva que
saber que análise mereceu por parte do Governo
o referido estudo da EDP e que medidas vão ser
tomadas no senࢢdo de melhorar a redistribuição
da Derrama pelos Municípios onde os rendimentos
são gerados.

1.1.29 Mexer Nas Palavras.Oficina
de escrita criaࢢva para jovens
(2011-01-24 01:58)

Mexer nas palavras, este é o desafio que a Bib-
lioteca Municipal de Alfândega da Fé lança ao
público juvenil. A oficina de escrita criaࢢva, que
vai decorrer no dia 25 de Janeiro, tem como prin-
cipal objecࢢvo esࢢmular a criaࢢvidade dos jovens
e a sua apࢢdão para a construção de pequenos
textos e poemas.

Ao longo de 90 minutos os “aprendizes de escritor”
vão poder mexer, brincar e construir com as
palavras. A dinamizar esta acࢢvidade vai estar a
escritora Vírginia do Carmo.

A oficina desࢢna-se, essencialmente, aos alunos
do 3º ciclo e assume-se como uma forma de os sen-
sibilizar para a escrita criaࢢva, ao mesmo tempo
que se promove um contacto com os diferentes
posࢢ de escrita.

Durante o dia vão decorrer 4 oficinas, entre
as 9h e as 17.30h.

1.1.30 Grupo de Teatro de Morais
estreia “Baú das Memórias”
(2011-01-24 02:10)

B aú das Memórias, a nova peça do Grupo de
Teatro de Morais, estreou no Sábado passado no
palco do Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros.

[EMBED]

O Grupo de Teatro de Morais nasceu de uma inicia-
vaࢢ promovida pela Rede Social de Macedo.Desde
o início o seu objecࢢvo procurou combater a
solidão de muitos idosos e promover o convívio de
pessoas de várias gerações.

Actualmente é consࢢtuído por cerca de duas
dezenas de pessoas, que na sua grande maioria
são já idosas.

Esta terceira peça do grupo revive histórias
decorridas no período anterior ao 25 de Abril,
protagonizadas por muitos daqueles que dão
corpo à sua representação.

São aqui retratados os duros tempos das jor-
nas, da emigração “a salto” e a falta de liberdade
de expressão.

Aqui é o teatro que desempenha um impor-
tante papel social numa comunidade em que a
maioria das pessoas já se situam numa avançada
faixa etária.
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1.1.31 Macedo de Cavaleiros: Compota
de Castanha vai ser apresentada
na Feira da Caça e de Turismo
(2011-01-26 00:01)

A Cooperaࢢva Soutos os Cavaleiros lança a Com-
pota de Castanha, resultante da campanha de
2010. Este produto será apresentado a parࢢr
de quinta-feira na XV Feira da Caça e V Feira do
Turismo, que se realiza até dia 30 no Pavilhão
Municipal de Macedo de Cavaleiros.

Esta compota é confeccionada de forma artesanal,
uࢢlizando a castanha de variedade Longal, prove-
niente dos soutos dos associados da Cooperaࢢva.

É o segundo ano em que este produto é colo-
cado no mercado, indo de encontro a um dos
objecࢢvos da Cooperaࢢva, nomeadamente a
transformação da castanha em produtos deriva-
dos.

A compota estará disponível nas lojas de pro-
dutos alimentares um pouco por todo o Norte do
país.

1.1.32 Parࢢdo Socialista reacࢢva Con-
celhia da Juventude em Mo-
gadouro (2011-01-26 00:03)

H ernâni Fernandes foi eleito para a Concelhia da
Juventude Socialista de Mogadouro.

Esta estrutura juvenil local encontrava-se sem
órgãos eleitos desde 2001, tendo agora sido
reacࢢvada com uma nova equipa de jovens que
prometem “apresentar projectos inovadores”.

Hernâni Fernandes, foi eleito com 100 % dos
votos assumindo, assim, a coordenação Concelhia
da Juventude Socialista de Mogadouro.

Durante a tomada de posse, o recém-eleito coor-
denador afirmou que pretende desenvolver “uma
JS solidária, intervenࢢva, pró-acࢢva, dinâmica e
sobretudo presente e conhecedora dos problemas
do Concelho”.

Para esse efeito Hernâni Fernandes pretende
dinamizar acções em todas as freguesias do con-
celho com vista a caࢢvar o interesse doas mais
novos pela acࢢvidade políࢢca. Vamos dinamizar
“uma JS em todas as Freguesias, mais perto da
população e das escolas, que pensa e fala por
si no interesse exclusivo do bem-estar geral, em
especial dos Jovens de Mogadouro”, referiu.

1.1.33 Violência à solta na noite de Bra-
gança: três pessoas foram bar-
baramente agredidas por jovens
desconhecidos (2011-01-26 14:29)

T rês pessoas foram violentamente agredidas na
madrugada do passado sábado junto de uma
discoteca da cidade de Bragança.
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Após terem abandonado um local de diversão
nocturna as víࢢmas “foram abordadas por um
grupo de indivíduos, que distribuíram violência
sem apelo nem agravo”.

Da cena de pancadaria resultou um ferido com
traumaࢢsmo craniano, um ferido com soluções
cutâneas de conࢢnuidade na face e internamente
na mucosa bucal, tendo sido suturado com 10
pontos e um outro com ferimentos ligeiros.

Bruno Moreno, uma das víࢢmas das agressões,
disse ao Noࢤcias do Nordeste que os jovens ata-
cantes não permiࢢram qualquer réplica, depois
de terem “atacado de surpresa, rapidez e brutali-
dade” abandonaram o local.

Depois do acto “que classificaria mesmo como
animalesca”, liguei para a PSP e para o INEM
“aos quais agradeço a resposta rápida e o apoio”,
referiu Bruno Moreno.

Todas as víࢢmas das agressões foram trans-
portadas para o Serviço de Urgência do Centro
Hospitalar do Nordeste onde foram socorridas.

Os dois feridos mais graves já veramࢢ alta hospi-
talar, estando em convalescença em suas casas,
“impossibilitados de comer condignamente, com
mobilidade reduzida, e impossibilitados de exercer
as suas acࢢvidades profissionais, o que implica
um grande prejuízo quer moral, psicológico e
patrimonial”.

Foi apresentada uma queixa na esquadra da polícia
que está neste momento em fase de inquérito
para averiguação dos verdadeiros responsáveis
pelos actos de violência gratuita.

1.1.34 AECT Duero-Douro parࢢcipa
como convidado na Conferên-
cia organizada pelo Comité das
Regiões (2011-01-26 20:16)

O Agrupamento Europeu de Cooperação Territo-
rial (AECT) Duero-Douro, representado pelo seu

Director Geral, José Luis Pascual, vai parࢢcipar
como convidado na Conferência Europeia de Agru-
pamentos Europeus de Cooperação Territorial,
que se celebrará nos dias 27 e 28 de Janeiro em
Lille (França) e em Bruxelas (Bélgica).

A jornada de dia 27 decorrerá na localidade
francesa de Lille para celebrar o terceiro aniver-
sário da Eurometrópolis Lille-Kortrijk-Tournai, que
foi o primeiro AECT criado na Europa.

O Comité das Regiões programou uma série
de conferências e de grupos de trabalho, onde
serão analisadas as perspecࢢvas de futuro dos
AECT’s, bem como os obstáculos mais frequentes
no desenvolvimento das suas acࢢvidades.

Será também abordada a revisão do regula-
mento pelo qual se regem todos os Agrupamentos
Europeus de Cooperação Territorial.

No dia 28, a acࢢvidade será transferida para a
sede do Comité das Regiões em Bruxelas, onde se
lançará a plataforma AECT do mesmo comité.

Esta plataforma pretende agrupar todos os
AECT’s existentes e os que estão em processo de
formação, a membros do grupo de especialistas
do Comité das Regiões, a organizações públicas e
associações que trabalhem em cooperação territo-
rial, tal como a outros especialistas e agentes que
pretendam aderir a esta plataforma comum de
parࢢcipação.

Através dela pretende-se criar uma ferramenta
de trabalho em rede que preste assessoria aos
agrupamentos europeus de cooperação territorial
que já estão formalmente consࢢtuídos, e facilite a
integração de novos AECT’s.
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Este agrupamento integra municípios como,
por exemplo, Mogadouro, Miranda do Douro e
Freixo de Espada à Cinta

1.1.35 Oficinas de Escrita Criaࢢva.
Cerca de 80 Jovens Alfan-
deguenses a “Mexer nas
Palavras” (2011-01-28 00:15)

F oi uma aula diferente para os jovens que parࢢci-
param nas oficinas de escrita criaࢢva em Alfândega
da Fé. A acࢢvidade desenvolvida pela Biblioteca
Municipal em colaboração com o Agrupamento de
Escolas nhaࢢ como principal objecࢢvo esࢢmular
a criaࢢvidade dos jovens e a sua apࢢdão para a
construção de pequenos textos e poemas.

Uma forma de despertar os mais novos para a
escrita, demonstrando como pode ser fácil e diver-
doࢢ construir algo com palavras. Esta é também a
principal moࢢvação da orientadora desta acção.

Virgínia do Carmo, sempre culࢢvou um gosto
especial pela escrita, após 2 livros de poesia
publicados e uma acࢢvidade profissional que
sempre esteve relacionada com este universo,
a anࢢga jornalista descobriu nestas oficinas a
maneira de parࢢlhar esta paixão. Uma “aventura”
que começou quase como por brincadeira com
a dinamização de pequenas acções na escola do
filho e que agora assumiu a forma de um projecto
que pretende estender a toda a região.

Crescendo nas palavras é o nome deste pro-
jecto, que inclui a dinamização de várias oficinas
desࢢnadas a diferentes públicos. Acções que
se podem assumir como um complemento às
acࢢvidades desenvolvidas na escola, mas que tal

como Virgínia do Carmo afirma, não têm como
intenção subsࢢtuía-las, “mas proporcionar a cri-
anças e jovens uma oportunidade de contacto
práࢢco com as palavras, um laboratório virtual
onde as letras possam ser átomos e a escrita um
fogo de arࢢ߶cio inesperado a iluminar os senࢢdos.”

O Projecto conheceu a sua primeira acࢢvidade
em Alfândega da Fé, com a realização da oficina
“Mexer nas Palavras”. A iniciaࢢva contou com a
parࢢcipação de cerca de 80 alunos, dos 2º e 3º
ciclos que parࢢciparam nas 4 oficinas dinamizadas
ao longo do dia.

1.1.36 Canil de Torre de Moncorvo en-
tregou 37 animais para adopção
em 2010 (2011-01-28 00:56)

D urante o ano de 2010 o canil de Torre de
Moncorvo entregou para a adopção cerca de 37
animais dos 79 que foram capturados nas ruas
do Concelho. Cinco canídeos foram adoptados
por pessoas residentes no concelho e os restantes
32 foram entregues a uma associação alemã que
tem uma parceria com o Município de Torre de
Moncorvo.

A Associação, “Tierisch Grenzelos”, está sediada
em Bamberg, na Alemanha e tem como principal
objecࢢvo encontrar um lar para cães abandon-
ados, vadios ou mal tratados. Deslocando-se,
posteriormente, ao novo lar dos animais para
avaliar as condições de bem-estar animal.

Caso estejam a ser maltratados os animais são
recolhidos e são procurados novos donos para os
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receber. A adopção evitou que fossem abaࢢdos
e proporcionou a todos os animais uma nova
oportunidade e um novo lar.

O Município de Torre de Moncorvo mantém
regularmente o contacto com a associação
de forma a averiguar as condições em que os
canídeos se encontram, e as fotografias e vídeos
que chegam da Alemanha provam que estão muito
bem adaptados ao novo meio e muito mais felizes.

1.1.37 Câmara de Vila Real apresen-
tou o Prémio Literário António
Cabral (2011-01-28 01:05)

A Câmara de Vila Real apresenta quinta-feira o
Prémio Literário António Cabral, no valor de 5.000
euros e que será entregue de forma bienal para
homenagear o escritor e invesࢢgador transmon-
tano falecido em 2007.

António Cabral foi um destacado escritor, dra-
maturgo, poeta e ensaísta transmontano nascido
em Castedo do Douro, concelho de Alijó, a 30 de
Abril de 1931, tendo vindo a falecer em Vila Real,
cidade onde residia, em 23 de Outubro de 2007.

A proposta do “Prémio Literário António Cabral”
parࢢu da bancada parlamentar do PSD, que detém
a maioria na Assembleia Municipal (AM), e foi
aprovada por unanimidade pelos deputados do
PS, CDS-PP, Bloco de Esquerda e PCP.

Depois de aprovado pelo execuࢢvo, o regula-
mento do prémio foi elaborado pelo Grémio de
Vila Real que actualmente é dirigido por António
Manuel Pires Cabral, outro destacado e ilustre
representante das letras transmontanas.

1.1.38 Feira do Fumeiro de Vinhais abre
as portas no dia 10 de Fevereiro
(2011-01-29 02:12)

R ealiza-se em Vinhais, entre os dias 10 e 13 de
Fevereiro, a trigésima primeira edição da Feira do
Fumeiro.

O evento, organizado pela câmara municipal,
conta este ano com diversas acࢢvidades rela-
cionadas com os enchidos de que o concelho é
uma grande referência de qualidade a nível do
nosso país.

Animação musical, jornadas gastronómicas,
um concurso pecuário da raça bisara, exposição
de máquinas agrícolas e uma grande corrida de
touros à portuguesa integram o cartaz de acࢢvi-
dades de 2011.

A nível musical, a animação da edição deste
ano está a cargo de Ruth Marlene, Ágata, Rosinha
e Sete Saias.
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1.1.39 Politécnico de Bragança vai
invesࢢr 3,3 milhões de euros
(2011-01-29 03:19)

O Insࢢtuto Politécnico de Bragança (IPB) vai inve-
sࢢr 3,3 milhões de euros em novos equipamentos
que permiࢢrão melhorar a capacidade pedagógica
e de invesࢢgação direccionada para os produtos
regionais, foi hoje anunciado.

O principal beneficiário deste invesࢢmento, com-
parࢢcipado pelo Programa Operacional do Norte
é o Centro de Invesࢢgação de Montanha (CIMO),
com dois milhões de euros para a criação de
laboratórios.

Os restantes 1,3 milhões desࢢnam-se à con-
strução do Bloco Pedagógico, um centro de apoio
às diferentes áreas leccionadas no politécnico de

Bragança, explicou o presidente do IPB, Sobrinho
Teixeira.

Fonte: Lusa

1.1.40 “As Encalhadas” (2011-01-29 13:03)

“E ncalhadas!” é uma comédia musical que saࢢriza
as angúsࢢas e prazeres de mulheres de diferentes
classes sociais que em determinada altura das
suas vidas se encontram sós, privadas de amor,
carinho e sexo.

Aparentemente convivem bem com o prob-
lema, mas ao longo do espectáculo vamo-nos
apercebendo, através dos seus monólogos noc-
turnos, que não é verdade.

Estas mulheres, apesar de possuírem carac-
terísࢢcas bem diferentes, encontram dificuldades
muito semelhantes ao tentar lidar com o problema
da solidão.

Todas as situações são apresentadas em forma
de quadros bem-humorados: na academia de
ginásࢢca; no cabeleireiro; na sex-shop; etc; até
que descobrem que possuem também em comum
o mesmo homem, Ernesto, marido de Crisࢢna,
amante de Graça e reprodutor do filho de Cecília.

A primeira encalhada, Cecília, é solteirona convicta.
51



Tem muitos namorados, mas não se consegue fixar
em nenhum, colocando defeitos insuperáveis em
todos. É representante do famoso “complexo
de cinderela”. É apresentadora de um programa
de televisão onde aconselha mulheres solitárias,
presidente da A.S.A (Associação das Solitárias
Anónimas) e psicóloga. O seu maior conflito
é querer ter um filho, já que descendente de
uma família conservadora, que valoriza de sobre-
maneira a maternidade. Assim, decide procurar
um reprodutor.

Crisࢢna, encontra-se casada no início do es-
pectáculo, mas não menos só. O seu marido, um
empresário de sucesso, viaja muito e não lhe dá
atenção.

Ex miss Valongo, saiu do concurso directamente
para o casamento. Ao fim de dez anos descobre
que foi traída durante esse tempo todo e decide
divorciar-se. O divórcio deixa-a sem dinheiro e
a parࢢr daí começa “di߶cil tarefa” de encontrar
outro homem que a sustente.

A úlࢢma encalhada, Graça, é maquilhadora do
mesmo programa de televisão onde Cecília é
apresentadora. É também vendedora de produtos
eróࢢcos. O seu grande sonho é casar-se, mas por
questões do desࢢno só se envolve com homens
compromeࢢdos, acabando por viver sempre o
papel da amante. O seu maior desafio é encontrar
um homem que deixe a mulher para casar com ela.

Ficha Técnica e Arࢤsࢢca

Autoria Miriam Palma e Isabel Sicsci
Adaptação Ana Bola
Versão Cénica e Encenação Heitor Lourenço
Com Helena Isabel, Maria João Abreu e Rita
Salema
Parࢢcipação Especial em Vídeo Nicolau Breyner
Voz Off Miguel Raposo, Dora Marࢢnho, Cáࢢa
Ribeiro e Faࢢminha
Assistente de Encenação Cáࢢa Ribeiro
Cenografia Sola do Sapato
Figurinos Helena Isabel
Confecção dos chapéus de Cena Luís Stoffel
Confecção guarda-roupa Mestra Emília de Morais,
D. Teresa Balbi e Soledade Ramos
Música Original AGIR

Fotografia de Cartaz Rui Mateus
Pós Produção Miguelângelo
Coreografia Paulo Jesus
Desenho de Luz Almeno Gonçalves
Design Gráfico e Imagem Global Maria João Alves-
Sola do Sapato
Vídeos de Cena Carlos Neves
Site e Mulࢢmédia Paulo Margalho
Técnicos de Luz e Som Nuno Samora, Nuno Moço
e Nuno Figueira
Responsável Administraࢢva e Financeira Mariana
Magro
Direcção de Produção Almeno Gonçalves
Produção Maria João Alves - Sola do Sapato

NO CENTRO CULTURAL DE MACEDO DE CAV-
ALEIROS DIA 19 DE FEVEREIRO ÀS 21.30 HORAS.

1.1.41 “Correr o Fado” estreia no Teatro
Municipal de Bragança a 19 de
Fevereiro (2011-01-29 13:09)

C orrer o Fado≫, nova coreografia criada por Daniel
Cardoso, director arࢤsࢢco do Quorum Ballet, vai
estrear a 19 de Fevereiro no Teatro Municipal de
Bragança.

Numa mulࢢplicidade de movimentos, sons, sen-
sações e movimentos, os bailarinos transmitem-
nos com a sua arte, extrema beleza, inexcedível
sensibilidade e aparente facilidade, tudo o que
os nossos senࢢdos percebem e o nosso coração
apreende.

Desmisࢢfica-se neste espectáculo a conotação
saudosista e melancólica que o Fado carrega con-
sigo.
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Com coreografia e cenografia de Daniel Cardoso,
a peça é interpretada também por Daniel Cardoso,
e ainda os bailarinos Elson Ferreira, Filipe Narciso,
Gonçalo Andrade, Inês Godinho, Inês Pedruco,
Mathilde Gilhet e Theresa da Silva.

De acordo com Daniel Cardoso, a escolha do
tema tem a ver com a convicção de que o fado
≪é um dos passaportes da cultura portuguesa no
estrangeiro≫.

Dia: 19 de Fevereiro de 2011
Hora do espectáculo: 21:30 horas
Local: Teatro Municipal de Bragança
Preço: 15 euros

1.1.42 Exibição de documentário “Pare,
Escute, Olhe” no Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros
(2011-01-29 13:11)

O Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros acolhe
no próximo sábado, dia 5, às 21.30h, a exibição do
documentário português “Pare, Escute, Olhe”.

Jorge Pelicano, o realizador, marcará presença no
final da sessão para debate e sessão de autógrafos.

“Pare, Escute, Olhe”, de 100 minutos, foi lançado
em 2009, arrebatando desde então diversos
prémios nacionais, de que se destaca o de Melhor
Documentário Português no DOC Lisboa 2009.
Recentemente, foi lançado o DVD, uma edição
dupla, com mais

de duas horas de extras, que o realizador também
apresentará.

O documentário retrata o ambiente vivido no
período anterior e posterior ao encerramento
de parte da Linha do tua, e que poderá agora
submergir com a construção de uma Barragem na
foz do Rio Tua.

1.1.43 Câmara Municipal de Vinhais
aposta na reinserção profis-
sional (2011-01-29 13:13)

O Município de Vinhais está a apostar na rein-
serção social dos seus munícipes, tendo efectuado
várias candidaturas durante o ano de 2010 ao
Insࢢtuto de Emprego e Formação Profissional
(IEFP), sobretudo a programas Contrato Emprego
Inserção, Contrato Emprego Inserção + e a Estágios
Qualificação Emprego.

Estas candidaturas estão a permiࢢr que a alguns
desempregados “o exercício de acࢢvidades so-
cialmente úteis, promovendo a melhoria das suas
competências sócio -profissionais e o contacto
com o mercado de trabalho”.

O presidente da Câmara Municipal de Vinhais,
Américo Pereira refere que "O emprego é um fac-
tor fundamental de inclusão social, não só porque
gera rendimento, mas também porque pode pro-
mover a parࢢcipação social e o desenvolvimento
pessoal, e a melhor maneira de ajudar os desem-
pregados é esࢢmular a reinserção profissional e
para tal efectuamos no ano 2010 várias candidat-
uras a programas do IEFP com custos a rondar os
90 mil Euros, beneficiando cerca de 70 munícipes".

È com esses objecࢢvos que a autarquia está a
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promover um conjunto de medidas para a in-
tegração e reinserção social e profissional de
todos aqueles que são aࢢngidos pelo flagelo do
desemprego.

1.1.44 TGV espanhol poderá passar a
vinte minutos do concelho de
Vinhais (2011-01-29 13:15)

V inhais vai estar mais próximo da Europa. A
grande estação do comboio de alta-velocidade da
Galiza vai ser construída na localidade espanhola
de Gudiña que se situa a cerca de 20 minutos da
vila de Vinhais.

O Ministro do Fomento Espanhol, José Blanco,
afirmou que o governo espanhol está a promover
a construção de uma estação de comboios de alta
velocidade naquela localidade galega, com ligação
a Madrid.

Em Gudiña poderá ser edificada uma estação
de alta velocidade que servirá todo o sudoeste da
Galiza.

“O concelho de Vinhais fica também a benefi-
ciar com o Comboio de Alta Velocidade que a
30 km desta estação consegue, efecࢢvamente,
oferecer vantagens notórias ao nível do tempo
de viagem, fiabilidade, segurança, comodidade
e acessibilidade, compeࢢndo eficazmente com
outros modos de transporte”, refere o presidente
da Câmara Municipal de Vinhais, Américo Pereira,
em nota de imprensa.

Para o edil "esta ligação de alta velocidade é
uma rede vitalizadora que vai dar um valor acres-
centado ao concelho, gerando movimento de
pessoas e de mercadorias que irão contribuir para
o impulso económico do concelho e da região",
sublinha.

Américo Pereira considera que “Vinhais é hoje
um local de excelência no que diz respeito ao
invesࢢmento, uma vez que fica servida por uma
Auto-Estrada (A-52 espanhola) e pelo TGV espan-
hol, o que abre a porta para a Europa e para o
Mundo.Pena é que Portugal não tome o exemplo
espanhol, mas como vivemos mais na Europa das
Regiões do que dos países, é uma vantagem estar-
mos encostados à Espanha”, conclui o presidente
da Câmara Municipal de Vinhais.

1.1.45 Ténis de mesa: Rita Fins brilha
no Open Internacional da Hun-
gria em Cadetes (2011-01-30 23:04)

A jovem internacional do C.T.M. Mirandela, Rita
Fins, integrou a comiࢢva portuguesa presente
no Open Internacional da Hungria, realizado no
fim-de-semana de 22 e 23 de janeiro, na cidade de
Tata, onde Portugal se fez representar com quatro
equipas, sendo duas masculinas e outras tantas
femininas.

De todos os atletas presentes, os que esࢢveram
em maior evidência foram a mirandelense Rita
Fins pelo seu excelente 7º lugar, e o vila-condense
Jorge Costa pelo que obteve o 8º lugar final.

Rita Fins fez uma extraordinária prova individ-
ual, começando por vencer o seu Grupo de
Apuramento só com vitórias e, já no Mapa Final,
defrontou e venceu a eslovaca Krsiakova por 3/2 e
a romena Rosca, por 3/1.
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A atleta mirandelense foi afastada nos quar-
tos de final pela italiana Troࢰ, por 2/3, e no set
decisivo ainda este em vantagem aos 10/8, mas
acabou por perder pela margem mínima de 11/13.

As equipas portuguesas foram orientadas pe-
los treinadores Isidro M. Borges, C.T.M. Mirandela
e António J. Fernandes, C.T.A.R. Madeira.

1.1.46 Crianças das escolas do distrito
de Bragança apresentam níveis
de iodo abaixo do recomendado
(2011-01-30 23:07)

O s dados revelados sobre a avaliação da carência
de iodo em crianças em idade escolar, em Portugal,
revelaram que as escolas estudadas na região de
Bragança apresentam um aporte de iodo insufi-
ciente. Cerca 60 % das crianças analisadas desta
área do país apresentam níveis de iodo abaixo do
recomendado, quando a media do país é de 46,9 %.
Os resultados revelam ainda uma franca melhoria,
quando comparados com os dados dos anos 80.
Estas são as principais conclusões do "Estudo do
Aporte do Iodo em Portugal” apresentado durante
o XII Congresso Português de Endocrinologia e que
contou com o apoio da Merck Serono.

O estudo revelou ainda que, em termos geográ-
ficos, o sul do país é a zona onde podemos
encontrar níveis de iodo na população infanࢢl de
acordo com o recomendado (55 %). As crianças da
zona centro apresentam níveis adequados de 53
% e do norte com 50 %. Já no que diz respeito à
carência moderada, o norte revela o valor mais alto
com 14 %, o sul chega aos 12 % e o centro aos 10 %.

A análise comparaࢢva entre as zonas do litoral e do
interior revelou valores idênࢢcos, ou seja, 53 % da
população infanࢢl apresenta valores adequados
e 12 % apresenta uma carência moderada. Ainda
em termos comparaࢢvos, de ambientes rurais com
ambientes urbanos os valores revelam-se também

muito semelhantes. Em meio rural temos 52 % de
níveis adequados e em urbano 54 %. Já a carência
moderada chega aos 13 % em meios rurais e 11 %
em ambiente urbano.

Das principais conclusões do estudo, destaca-
se ainda o facto da carência verificada na Madeira
ser muito superior à do conࢢnente: 68 % das
crianças apresentaram níveis de iodo baixos e
no conࢢnente 46,9 %. Enquanto no conࢢnente
53,1 % das crianças avaliadas apresentaram níveis
de iodo adequados, na Madeira apenas 32 % o
apresentam. Já em termos de carência grave no
conࢢnente registaram-se 2 % e na Madeira 4 %.

A análise por regiões demonstra que da per-
centagem de escolas estudadas por cada zona do
país, as escolas de Coimbra e Aveiro foram as que
apresentavam os valores mais baixos. 75 % das es-
colas analisadas nestas duas zonas apresentavam
os valores das medianas abaixo do desejado,
traduzindo um aporte de iodo insuficiente. Ao
observar-se as escolas estudadas noutras zonas,
encontramos Bragança com 60 % das escolas estu-
das com valores das medianas menores do que o
recomendado, seguido do Porto com 54,5 %; Faro
e Beja com 50 %; Castelo Branco com 40 %; Viseu
com 33,3 %; Lisboa com 26,3 %; Portalegre com
25 %; e em Leiria e Vila Real nenhuma das escolas
analisadas apresentou valores de medianas abaixo
do desejado.

≪Em Portugal, graças à profilaxia iodada, lev-
ada a cabo no distrito de Castelo Branco, nos
anos 60 e 70 e também à melhoria progressiva
das redes de comunicação e de distribuição de
alimentos, o bócio endémico foi praࢢcamente
erradicado. No entanto, pensa-se que o aporte
iodado em Portugal está, nos úlࢢmos anos, longe
de ser suficiente. Considerando os efeitos nefastos
do baixo aporte iodado no desenvolvimento cog-
niࢢvo das crianças há que equacionar, para além
da suplementação na gravidez, a profilaxia global
mediante a iodização do sal.≫ defende Edward
Limbert coordenador do estudo hoje apresentado.

De acordo com a Sociedade Portuguesa de En-
docrinologia, Diabetes e Metabolismo (SPEDM)
o deficit de iodo é um dos principais factores de
risco para o aparecimento de alterações da função
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da .róideࢢ

Trabalhos de invesࢢgação desenvolvidos re-
centemente indicam que deficiências moderadas
de iodo podem causar alterações importantes,
nomeadamente durante a gravidez e a infância,
alturas em que a necessidade de iodo aumenta.
Uma deficiência de hormonas roideiasࢢ podem
resultar em prejuízos no desenvolvimento ߶sico e
mental, cuja seriedade depende do grau de insufi-
ciência. Défices baixos e moderados de hormonas
rodeiasࢢ podem afectar gravemente o coeficiente
de inteligência e o crescimento do feto. Assim, é
recomendado que todas as mulheres grávidas ou
a amamentar tomem suplementos nutricionais
diários que contenham iodo.

≪A profilaxia global, recentemente, decretada
noutros países europeus, como a Itália e a Di-
namarca, permiࢢria que as mulheres vessemࢢ
reservas de iodo suficientes para iniciarem a
gravidez em condições que garanࢢssem uma
função roideiaࢢ normal e beneficiaria o desen-
volvimento das crianças com aporte de iodo
inadequado.≫, acrescenta o coordenador.

O "Estudo do Aporte do Iodo em Portugal”
em crianças em idade escolar foi desenvolvido
pelo Grupo de Estudos da Tiróide da Sociedade
Portuguesa de Endocrinologia, Diabetes e
Metabolismo (SPEDM) e teve a coordenação
do Prof. Edward Limbert. Avaliou uma população
de 3.679 crianças, de 78 escolas do conࢢnente
(norte centro e sul, zonas costeiras e interiores) e
311 crianças de 40 escolas da Madeira. Um total
de 3.990 crianças, com idades dos 6 e 12 anos e de
ambos os sexos. O estudo contou com o apoio da
Merck Serono, tanto no desenvolvimento, como
na divulgação.

1.2 Fevereiro

1.2.1 XV Feira da Caça e V Feira do
Turismo de Macedo de Cavaleiros
encerram com saldo muito posi-
voࢢ (2011-02-01 10:26)

V inte e cinco mil pessoas visitaram a XV Feira da
Caça e V Feira do Turismo, que terminou no pas-
sado domingo no Parque Municipal de Exposições
de Macedo de Cavaleiros.

[EMBED]

O número de visitantes superou os valores
aࢢngidos na edição de 2010, facto que agradou à
organização do certame.

Organização e expositores parecem estar de
acordo relaࢢvamente sucesso obࢢdo com esta
edição, que de uma forma geral foi considerada
como muito posiࢢva.

Centenas de caçadores portugueses e espan-
hóis marcaram presença atraídos pelas montarias
e pelas diferentes acࢢvidades relacionadas com a
caça.

Ponto alto desta edição foi também a prova
de Cetraria, o raid realizado no sábado e o trial
nocturno que decorreu no recinto do Parque
Municipal de Exposições.

Balanço posiࢢvo é também o realizado pelos
expositores que, n5 sua maioria e apesar da crise,
consideraram que o volume do negócio não foi
inferior ao do ano anterior.

Esta feira, de grande importância económica
para Macedo de Cavaleiros, é já uma referência a
nível regional e nasceu há 17 anos a parࢢr da Festa
dos Caçadores do Norte.
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1.2.2 PCP contra introdução de porta-
gens na A24 e na futura A4.
Deputado Agosࢢnho Lopes dis-
tribuiu folhetos junto a um posto
de combusࢤvel de Vila Real
(2011-02-02 01:43)

O deputado do PCP Agosࢢnho Lopes repudiou
hoje, em Vila Real, a introdução de portagens
nas autoestradas A24 e A4, considerando que os
níveis de rendimentos em Trás-os-Montes são
"manifestamente insuficientes" para este novo
custo.

O deputado da Assembleia da República distribuiu,
junto a um posto de combusࢤvel da cidade, fol-
hetos contra as portagens na atual A24, entre
Viseu e Chaves, e futura A4, de Amarante a Bra-
gança.

Governo anunciou para 15 de Abril a introdução
de portagens na A24, A23 (Torres Novas - Guarda)
e A25 (Aveiro - Vilar Formoso), autoestradas sem
custos para o uࢢlizador (SCUT).

Fonte: Lusa

1.2.3 Serviços de Atendimento Perma-
nente encerraram ontem nos Cen-
tros de Saúde do distrito de Bra-
gança (2011-02-02 01:45)

A cabou ontem, a parࢢr das 22h00, o regime de
excepção que ao longo de três anos os centros de
saúde do nordeste transmontano beneficiaram

por decreto do anࢢgo ministro da saúde, Correia
de Campos.

Há cerca de três anos a decisão de encerrar
estes serviços foi encarada com muita polémica
e o ex-ministro socialista resolveu prolongar por
tempo detrminado o funcionamento dos Serviços
de atendimento Permanente (SAP) em todos os
concelhos dos distrito de Bragança.

Esse prolongamento da decisão de encerrar
os SAP do Nordeste transmontano chegou ontem
ao fim. A ordem de encerramento dos SAP de
Alfândega da Fé, Carrazeda de Ansiães, Freixo
de Espada à Cinta, Vila Flor, Vinhais, Moncorvo,
Vimioso e Miranda do Douro foi dada por um fax
que Administração Regional de Saúde (ARS) Norte
enviou às oito câmaras e centros de saúde, às
17h00, com a indicação de que a parࢢr desta terça-
feira estas unidades encerram entre as 22h00 e
as 8h00, de segunda a sexta-feira, e até às 9h00
aos fins-de-semana e feriados, informou a agência
Lusa.

Ainda segundo a mesma agência noࢢciosa,
Manuel Pizarro deslocou-se na quinta-feira
passada ao Nordeste Transmontano para falar
com os autarcas sobre o assunto, num encontro
não divulgado.

A parࢢr de hoje, quarta feira, o distrito de
Bragança passa apenas a dispor de uma estrutura
médica para emergência e socorro assente ex-
clusivamente nas urgências médico-cirúrgicas de
Bragança e Mirandela, em duas urgências básicas
sediadas em Mogadouro e Macedo de Cavaleiros
e em ambulâncias SIV (Suporte Imediato de Vida)
que servirão os concelhos de Miranda do Douro e
Torre de Moncorvo/Freixo de Espada à Cinta.
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1.2.4 Núcleo Museológico de Arque-
ologia e Etnografia vai surgir no
Centro Histórico de Mogadouro
(2011-02-03 22:54)

A câmara Municipal de Mogadouro vai apostar
num projecto museológico de dinamização cul-
tural e com valências turísࢢcas.

O Futuro Núcleo Museológico de Arqueologia
está orçado em 1,5 milhões de euros e vai ser
financiado em cerca de 80 por cento pelo Quadro
de Referência Estratégico (QREN).

O centro histórico de Mogadouro foi o local
escolhido para a implantação do equipamento
cultural, que vai uࢢlizar numa casa que foi cedida
para o efeito por “uma família de mecenas”.

Este núcleo museológico será uma mais valia
dentro de um espaço onde actualmente já existem
estruturas de valor arquitectónico e arqueológico
como o castelo medieval e igreja matriz datada do
século XVI.

O projecto será ainda complementado com um
museu etnográfico representaࢢvo de artefactos e
do “modus-vivendi” da população concelhia. Os
serviços culturais da autarquia estão já a reunir o
espólio que criará o futuro discurso museográfico.

1.2.5 Microso[ prepara para a lín-
gua mirandesa tecnologia que
permite transformar o texto
escrito em arquivo de áudio
(2011-02-03 22:56)

A tecnologia já é conhecida de todos os uࢢ-
lizadores da internet, mas a novidade reside na
sua aplicação à segunda língua oficial de Portugal.

A Microso[, Insࢢtuto de Linguísࢢca Teórica e Com-
putacional e a Associação de Língua Mirandesa
estão desenvolver um projecto que vai permiࢢr
transformar o texto escrito num arquivo de áudio
que será falado por uma voz sintéࢢca com o
sotaque do mirandês.

A aplicação desta tecnologia à língua mirandesa
tem como principal objecࢢvo dar conࢢnuidade
ao seu ensino e à sua divulgação. Deste modo,
qualquer pessoa a parࢢr de um texto escrito em
português poderá, quase em simultâneo, ver
passar as frases que escreveu para um ficheiro de
áudio dito em mirandês.

A tecnologia vai permiࢢr uma maior familiari-
dade com a segunda língua oficial portuguesa e,
em parࢢcular, com a sua pronúncia.

Esta iniciaࢢva juntou peritos em so[ware com
a chancela da Microso[ e está a ser consider-
ada como fundamental para o futuro ensino,
preservação e invesࢢgação do mirandês.
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1.2.6 Mirandela recebe durante o
próximo fim-de-semana o fes-
valࢢ “Sabores do Azeite Novo”
(2011-02-03 23:00)

V ai decorrer de 3 a 6 de Fevereiro, na cidade de
Mirandela, a 6.ª Edição do Fesࢢval “Sabores do
Azeite Novo”.

O evento tem a organização conjunta da Câmara
Municipal de Mirandela, da Associação de Olivicul-
tores de Trás-os-Montes e Alto Douro (ATMAD) e
do Insࢢtuto Piaget.

O azeite, um dos produtos agrícolas com maior
peso económico em Trás-os-Montes, vai ser
moࢢvo de um promoção massiva entre todos
aqueles que durante o próximo fim-de-semana
resolverem fazer uma visita à cidade de Mirandela.

Integrada neste fesࢢval está ainda agendadda
a cerimónia de inauguração do Laboratório de
Análise Sensorial – Sala de Provas de Azeite do
Piaget Alimentar, que irá decorrer nas instalações
do Campus Universitário de Mirandela.

Este laboratório nasceu no âmbito do projecto
OlivaTMAD – Rede Temáࢢca de Informação e
Divulgação da Fileira Olivícola de Trás-os-Montes
e Alto Douro, e “aposta na promoção de um dos
mais importantes produtos da região como agente
dinamizador económico e turísࢢco”.

A criação do Laboratório de Análise Sensorial
– Sala de Provas de Azeite é uma iniciaࢢva do
Piaget Alimentar - G-A-I-A – Gabinete de Apoio
à Indústria Agro-Alimentar e foi financiado pelo
PRODER – Programa de Desenvolvimento Rural,
que “pretende reforçar a qualidade, valorização

e diversidade do azeite, através da intervenção
técnica, cienࢤfica e comercial especializada”.

Ligados ao OlivaTMAD e com o propósito de
promover o sector olivícola regional, estão, a par
do Insࢢtuto Piaget e Piaget Alimentar, o Município
de Mirandela, a Associação de Olivicultores de Trás-
os-Montes e Alto Douro, o Insࢢtuto Politécnico de
Bragança e a Universidade de Trás-os-Montes e
Alto Douro.

O Fesࢢval de Sabores do Azeite Novo propõe
ainda workshops, exposições, provas e seminários
dedicados à oliveira e ao azeite. Pode ainda exper-
imentar várias iguarias no fesࢢval gastronómico
que decorre até 6 de Fevereiro em restaurantes e
pastelarias do concelho.

Este ano o fesࢢval também lançou um concurso de
fotografia que premiará o melhor trabalho sobre
paisagens olivícolas de Trás-os-Montes .

1.2.7 PortoTango no Teatro Municipal
de Bragança a 26 de Fevereiro
(2011-02-04 23:20)

P ortoTango criado em finais de 2000 e estreou-se
em Março de 2001 em Torre de Moncorvo, terra
dos antepassados do poeta Jorge Luís Borges, com
o espectáculo “100 anos de tango”, promovido
pelo Clube Tango do Porto.

Desde então tem actuado regularmente em todo
o país. O PortoTango interpreta alguns dos mais
representaࢢvos tangos da Guardia vieja até as
novas expressões do pulsar porteño.
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Em 2002 lançou o primeiro CD: Corazón al Sur. Em
Abril de 2009 lançou o novo CD “Sin esquinas, com
música de Carlos Gardel, Anibal Troilo, Mariano
Mores e Astor Piazzolla entre outros.

Concerto no dia 26 de Fevereiro (Sábado) –
21h30
Auditório m/12 7 euros
Bilheteira Reservas – 273 302 744 bilheteira-
teatro@cm-braganca.pt
Descontos aplicáveis: grupos de dez – 25
% crianças até 12 anos – 5 euros cartão
jovem/estudante/cartão de idoso/maior de 65
anos – 50 %.
Teatro Municipal de Bragança
Praça Professor Cavaleiro Ferreira 5300-108 Bra-
gança
273 302 740 teatro@cm-braganca.pt
www.teatromunicipal.cm-braganca.pt

A tocar: Romance de Barrio - Anibal Troilo
(PortoTango)

1.2.8 RTP N começa a emiࢢr documen-
tários biográficos de escritores
durienses a parࢢr do próximo
Domingo (2011-02-05 01:04)

A parࢢr do próximo dia 6 de Fevereiro (Domingo),
pelas 20.00h, a RTPN dá início à emissão dos
documentários incluídos no projecto “O Douro
nos Caminhos da Literatura”, promovido pela
Direcção Regional de Cultura do Norte. O primeiro
documentário a ser exibido é dedicado a Miguel
Torga.

Para esta rubrica da RTP N estão já preparados out-
ros filmes sobre João de Araújo Correia, Trindade
Coelho, Guerra Junqueiro, Miguel Torga, Domin-
gos Monteiro, Aquilino Ribeiro e João Pina de

Morais.

O projecto tem como objecࢢvo de fundo a
promoção e a divulgação da vida e da obra de
alguns escritores que de uma forma ou outra
incluíram o Douro na sua criação literária.

Esta iniciaࢢva que congrega num mesmo pro-
jecto a Direcção regional de Cultura do Norte, a
RTP Norte e os municípios de Mesão Frio, Peso da
Régua, Lamego, Sabrosa, Sernancelhe, Moimenta
da Beira, Tabuaço, Mogadouro e Freixo de Espada
à Cinta, e pretende ser um meio de difusão das po-
tencialidades paisagísࢢcas inerentes ao desࢢno da
paisagem vinhateira do Douro (Paisagem Cultural
Evoluࢢva e Viva) que cada vez mais se solidifica
como um produto turísࢢco de elevada qualidade.

Neste projecto, o Douro é mostrado com o ol-
har e a sensibilidade de sete escritores de grande
representaࢢvidade da literatura contemporânea
portuguesa produzida ao longo de um espaço
temporal situado entre meados do século XIX os
finais do século XX.

A parࢢr do próximo dia 6 de Fevereiro, os pro-
gramas serão emiࢢdos na RTP N às 20.00h de
Domingo, tendo duas repeࢢções posteriores, a
primeira às 13,00h da Terça-feira seguinte e a
segunda às 3,00h da madrugada de Quarta-feira
para Quinta-feira.

[EMBED]
Vídeo de divulgação do projecto extraído do
YouTube.

1.2.9 Graça Morais expõe no Centro de
Arte Contemporânea de Bragança
uma colecção de pintura e de-
senho inࢢtulada “Metamorfoses”
(2011-02-06 03:49)

A pintora transmontana Graça Morais expõe no
Centro de Arte Contemporânea de Bragança uma
colecção de pintura e desenho realizada entre
2000 e 2010 a que deu o tuloࢤ de “Metamor-
foses”.
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“Metamorfoses” é um conjunto de trabalhos que
reflectem ≪ a dimensão, muitas vezes efabulatória,
que Graça Morais foi projectando ao longo da sua
obra entre a mulher e os bichos, uma metáfora
trazida das suas premissas esࢢlísࢢcas da década
de 1980, em que a figura feminina assumia a
configuração de uma ave de caça, amplifica-se
em 2000 numa série de trabalhos a que chamou
“Metamorfoses”.

Com um forte vínculo à terra que culࢢvam, as
mulheres do universo pictórico de Graça Morais,
tema recorrente e estruturante de toda a sua obra,
surgem, agora, num jogo iconográfico de associ-
ações insólitas, reconfiguradas pelo processo de
alomorfia.

Convocadas e reinterpretadas na sua indefinição
formal, mulheres de arraigado tempero sibilino
convertem-se, pela ambiguidade de linhas e con-
tornos, em KaWianos insectos alados, que afloram,
em cada trabalho da arࢢsta, como entes reais de
um aparente universo fantásࢢco; o mesmo que
inspirou e ilustrou, em 2007, a obra de Agusࢢna
Bessa-Luís.

Em sucessivas séries de desenhos e pinturas,
produzidas ao longo da úlࢢma década, Graça
Morais conduz-nos, uma vez mais, a um território
de memórias afecࢢvas ou a referenciais muito
concretos de uma cosmogonia onde mulher não é
apenas personagem de dramas ínࢢmos, é protag-
onista≫.

A exposição foi inaugurada no passado dia 29
de Janeiro e está patente ao público no Centro de
Arte Contemporânea Graça Morais, em Bragança,
até ao dia 25 de Junho de 2011.

1.2.10 CAMIR mantém a liderança no
Distrital de Equipas de Xadrez
(2011-02-07 23:22)

A jovem equipa secundária do CAMIR (Ana Ro-
drigues 13 anos, Tomás Marࢢns 9 anos, Crisࢢna
Marࢢns 8 anos, Maria Libório 11 anos), confirmou
no passado domingo a liderança no Campeonato
Distrital de Equipas de Bragança, ao vencer a
equipa sénior do GDCR de Mós (Torre de Mon-
corvo) pela diferença máxima 4-0.

Com este resultado só um descalabro nas úlࢢmas
sessões, poderá impedir a vitória no torneio e a
consequente subida aos Nacionais.

A confirmar-se a vitoria o CAMIR passará a ter
na próxima época 2 equipas nos Campeonatos
Nacionais de Equipas.

1.2.11 Compositor macedense apre-
senta no Centro Cultural um
“Hino à Criação” (2011-02-07 23:24)

“H ino à Criação”, do compositor macedense
Rui Pedro Pinheiro, estará no Centro Cultural de
Macedo de Cavaleiros. O concerto, comentado
pelo próprio compositor, realiza-se no dia 11 de
Fevereiro pelas 21.30h.
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A interpretação estará a cargo do Conservatório
de Música de Vila Real, onde o compositor é aluno.
Para Rui Pedro Pinheiro “Hino à Criação leva os
espectadores ao interior de mundo Românࢢco e
profundo.

O jovem compositor vai apresentar obras alusivas
ao próprio ciclo do dia e à Natureza envolvente,
fazendo viajar o espectador por entre florestas ao
som do Piano, clarinete e outros instrumentos que
farão as delicias dos ouvintes mais exigentes”.

1.2.12 Comissão Políࢢca da Federação
da Juventude Socialista do Dis-
trito de Bragança reuniu em Mo-
gadouro (2011-02-07 23:28)

A Comissão Políࢢca da Federação da Juventude
Socialista do Distrito de Bragança reuniu cerca de
quarenta jovens militantes no passado Sábado, dia
5 de Fevereiro de 2011, em Mogadouro.

Além do debate de questões de interesse local,
os jovens realizaram uma visita de trabalho ao
Município de Mogadouro que serviu para analisar
e discuࢢr temas como o Conselho Municipal da
Juventude.

Mogadouro é uma das muitas autarquias do

Distrito que até ao momento ainda não criou um
Conselho Municipal da Juventude e isso está a
preocupar os jovens socialista mogadourenses e
nordesࢢnos .

Segundo Nuno Miranda, presidente da Feder-
ação da JS Bragança, “é fundamental a criação do
Conselho Municipal da Juventude nos municípios
pois esta é a forma de os jovens poderem parࢢci-
par acࢢvamente das políࢢcas locais”.

O jovem dirigente considera que “o execuࢢvo
municipal da autarquia de Mogadouro pouco
ou nenhum interesse atribui ao valor dos jovens
Mogadourenses. Considero que é um ponto funda-
mental, não só para o desenvolvimento, mas para
a fixação de mais jovens. A parࢢr do momento
que nem sequer têm hipótese de serem ouvidos,
toda a políࢢca municipal para a juventude fica
desvirtuada de realidade e desadequada às reais
necessidades dos jovens de Mogadouro”, refere.

1.2.13 CDS/PP do Distrito de Bragança
vai eleger os novos orgãos distri-
tais do parࢢdo (2011-02-07 23:30)

N o próximo Sábado, dia 12 de Fevereiro, o CDS/PP
do Distrito de Bragança vai eleger os novos orgãos
distritais do parࢢdo.

O acto eleitoral não vai apresentar quaisquer
surpresas, uma vez que a Candidatura “Crescer
Mais para Mudar” apresenta-se como a única lista
concorrente , tendo gerado pleno consenso entre
os militantes que vão eleger os novos represen-
tante locais para a Mesa do Plenário, Comissão
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Poliࢢca e Conselho de Jurisdição.

A lista à Mesa do Plenário Distrital é encabeçada
por Armindo dos Santos Carneiro Gonçalves, que
se recandidata à presidência desse órgão. Para a
Comissão Poliࢢca Distrital, a lista é liderada por
Nuno Manuel Macedo Pinto de Sousa, anterior
Vice-Presidente da Comissão Políࢢca Distrital, en-
quanto a lista que concorre ao Conselho Distrital
de Jurisdição será dirigida por Marisa de Fáࢢma
Seixas Aranda.

A candidatura “Crescer Mais para Mudar”, faz
questão de sublinhar o crescimento eleitoral que
o CDS/PP teve nas úlࢢmas eleições legislaࢢvas no
distrito de Bragança, tendo alcançado 12, 55 por
cento dos votos, um resultado que os responsáveis
distritais classificam de “histórico”.

É com a pretensão de solidificar e, se possível,
aumentar o seu peso políࢢco na região que o
CDS/PP apresenta este novo projecto de liderança
distrital designado “Crescer Mais para Mudar”,
uma candidatura de renovação e ao mesmo
tempo de manutenção de alguns dos quadros
dirigentes que pretendem “consolidar e reforçar
os resultados eleitorais e os mandatos obࢢdos
nas ulࢢmas eleições legislaࢢvas e autárquicas,
bem como aumentar e fortalecer ainda mais a
implantação do CDS/PP, através de uma militância
mais acࢢva e dinâmica”.

1.2.14 Programa de canora[ing serve
para “Despedida do rio Sabor”
(2011-02-07 23:32)

V ai ser lançado, no próximo dia 12 de Fevereiro,
o programa de canora[ing para o Rio Sabor.
Trata-se de uma iniciaࢢva que alia a dinamização
turísࢢca do concelho de Alfândega da Fé com a
componente desporࢢva e natural.

Assumindo o nome de “Despedida do rio Sabor”,
este programa, promovido pela empresa de an-
imação turísࢢca Mapaventura, em colaboração
com o Município de Alfândega da Fé e Associação
Coagret é também uma das úlࢢmas oportunidades
de experimentar toda a adrenalina e aventura de
uma descida deste rio em Canora[.

A concentração dos parࢢcipantes está marcada
para as 14.00 horas junto do posto de turismo da
vila de Alfândega da Fé. Daqui todos os interessa-
dos em parࢢcipar serão transportados para Santo
Antão da Barca, local onde se inicia a descida do
troço de dificuldade baixa e com a duração de
sensivelmente 1h.15m.

Esta é uma proposta diferente que também
funcionará como uma espécie de “Despedida do
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rio Sabor”, pois a parࢢr de 2013 a futura barragem
começará a encher. “Venha enquanto é tempo
para conhecer e mais tarde recordar”.

1.2.15 O “Baú das Memórias” já está
em digressão (2011-02-09 23:24)

D epois da estreia no Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros, a 22 de Janeiro, o Grupo de Teatro
de Morais iniciou já a digressão da nova peça, com
espectáculos um pouco por todo o norte do país.

No próximo dia 20, “O Baú das Memórias” sobe
ao palco da Associação de Teatro Experimental de
Feitos, no concelho de Barcelos. Sendo este tam-
bém um grupo de teatro, esta actuação permiࢢrá
uma posterior visita da Associação a Morais. Este é
o segundo espectáculo desta digressão, realizado
no exterior do concelho macedense.

No final de Janeiro (dia 29), o Grupo de Teatro de
Morais actuou na Escola EB1 da Araucária em Vila
Real, a convite da Empresa Pública Municipal de
Habitação, Vila Real Social.

Ainda em Fevereiro, a 26, o Grupo apresen-
tará esta terceira peça em “casa”, na Casa do
Povo de Morais, às 21h. No dia 12 de Março, “O
Baú das Memórias” estará presente no Auditório
Municipal de Lousada, inserido no programa de
oferta cultural daquele município.

A realização de espectáculos após o primeiro
trimestre do ano, está, nesta altura, em processo
de agendamento.

1.2.16 As “Encalhadas” vão estar no
centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros (2011-02-09 23:29)

A Sola no Sapato, Produções e Realizações Arࢤs-
casࢢ apresenta no Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros o seu recente trabalho, “As Encalhadas”.
O espectáculo decorre no dia 19, às 21.30h.

“As Encalhadas” é uma comédia musical que
saࢢriza as angúsࢢas e prazeres de mulheres de
diferentes classes sociais que em determinada
altura das suas vidas se encontram sós, privadas
de amor, carinho e em absࢢnência.

Apesar de possuírem caracterísࢢcas bem difer-
entes, estas encontram dificuldades muito semel-
hantes ao tentar lidar com o problema da solidão.

Todas as situações são apresentadas em forma
de quadros bem-humorados: na academia de
ginásࢢca; no cabeleireiro; na sex-shop; etc; até
que descobrem que possuem também em comum
o mesmo homem: Ernesto, marido de Crisࢢna,
amante de Graça e reprodutor do filho de Cecília.

1.2.17 Mirandela recebe a Final do
Campeonato Nacional de
Hóquei de Sala de Seniores
Femininos (2011-02-09 23:31)

R ealiza-se no próximo fim-de-semana, entre os
dias 12 e 13 de Fevereiro, no Pavilhão do INA-
TEL, em Mirandela, a Fase Final do Campeonato
Nacional de Hóquei de Sala de Seniores Femininos.
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O evento é apoiado pelo Pelouro do Desporto da
Câmara Municipal de Mirandela e conta com a
organização Federação Portuguesa de Hóquei.

Para a fase final desta compeࢢção foram apu-
radas as seis equipas melhor classificadas nos
Torneios de Apuramento onde se inclui, duas
equipas nordesࢢnas, CAMIR e Núcleo; duas
equipas de Lousada, AD Lousada e o Juventude,
uma equipa do Porto , o Sport, e uma equipa de
Lisboa , o Belenenses.

O sistema de disputa da fase final será organi-
zada através do sistema de concentração, com
uma fase de grupos (todos contra todos), e uma
fase de classificação.

1.2.18 Lagoaça vai lançar colectânea
de autores transmontanos
(2011-02-09 23:33)

L agoaça, freguesia do concelho de freixo de Es-
pada à Cinta, vai este ano assinalar os 725 anos do
seu foral, que lhe foi outorgado pelo Rei Dom Dinis.

Para comemorar esta data, a Junta de Freguesia e
a Comissão de Festas da Senhora das Graças estão

a organizar um conjunto de acࢢvidades onde se
inclui o lançamento de uma colectânea de autores
transmontanos.

Esta edição, coordenada por Armando Palavras,
está a reunir um conjunto de textos inéditos onde
se abordarão temáࢢcas que foram deixadas ao
critério dos escritores convidados.

Nomes como os de A. M. Pires Cabral, Adriano
Moreira, Alexandre Perafita, Ernesto Rodrigues,
entre muitos outros consagrados autores da
região, estão já garanࢢdos para figurar nesta
colectânea.

António Neto, um dos organizadores do pro-
jecto editorial, disse ao Noࢤcias do Nordeste que
neste momento estão já asseguradas as parࢢci-
pações dos mais representaࢢvos autores da região,
cujos textos darão corpo a uma publicação que
consࢢtuirá “um Mosaico de Ciência e Cultura”.

Os promotores desta iniciaࢢva cultural estão
a pensar numa edição com cerca de 10.000 exem-
plares para serem distribuídos pelos vinte e seis
concelhos que integram a circunscrição territorial
da região de Trás-os-Montes e alto Douro.

António Neto acredita que as autarquias da
região se poderão mostrar recepࢢvas a este pro-
jecto, e até podem adquirir alguns exemplares
para promoção e divulgação desta obra feita por
transmontanos e que, sublinha, consࢢtui uma
iniciaࢢva editorial ”inédita” no nosso país.

Para já fica garanࢢda a qualidade do seu conteúdo
que será enriquecido com textos de A.M.Pires
Cabral, Adriano Moreira , Alexandre Parafita , An-
tónio Lourenço Fontes, Armando Palavras, Barroso
da Fonte, Bento da Cruz, Bernardino Henriques,
Carlos Novais, Donzília Marࢢns, Ernesto Rodrigues,
Fernando Chio�e Tavares, Hirondino Fernandes,
Ilda Ribeiro, José Alberto Loureiro dos Santos, José
Fernando de Castro Branco, Nadir Afonso, Oࢤlia
Lage , Paula Seixas Arnaldo Pedro Castelhano,
Telmo Verdelho e Vítor Barros.

Espera-se ainda a parࢢcipação de António Borges
Coelho, António de Almeida Santos, António
Rodrigues Mourinho, Inocêncio Pereira e Rentes
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de Carvalho.

Depois de impressa, acto que ocorrerá no início
do próximo verão, a colectânea será apresentada
na Casa de Trás-os-Montes e Alto Douro do Porto
e de Lisboa. Para Setembro está marcado o seu
lançamento em Lagoaça.

1.2.19 OGoverno Civil de Bragança assi-
nala o “Dia Europeu do 112”
(2011-02-10 22:53)

O 112 é um número de telefone europeu comum
aos vinte e sete países que integram a União
europeia, mas apesar de ser muitas vezes decisivo
e fundamental para as nossas vidas e para o nosso
quoࢢdiano social, três em cada quatro cidadãos
europeus não têm conhecimento da sua existên-
cia.

O Dia Europeu do 112 surgiu da necessidade de
consciencializar a população da existência de
um número de telefone gratuito que qualquer
cidadão poderá uࢢlizar para contactar os serviços
de urgência que cada país ou região possui.

Porque é necessário divulgar e promover o
112, o Governo Civil de Bragança não quis ficar
indiferente a este dia, tendo convocado uma acção
conjunta com a Delegação Distrital de Bragança
da Cruz Vermelha, a Associação Humanitária dos
Bombeiros Voluntários de Bragança e com os
alunos das escolas secundárias desta cidade, no
intuito de promover e informar sobre os serviços
que podem ser prestados à população através do
112.

O local escolhido foi a Praça Cavaleiro Ferreira
que a parࢢr das 11 horas de hoje, dia 11 de
Fevereiro, “Dia Europeu do 112”, receberá os
responsáveis por estas insࢢtuições locais.

Aliada a esta iniciaࢢva, o Governo Civil de Bra-
gança vai também associar-se à Delegação Distrital
de Bragança da Cruz Vermelha no lançamento
do Ano Europeu do Voluntariado que, “como

principal objecࢢvo, define o apoio aos esforços
desenvolvidos pela Comunidade e pelas autori-
dades locais e regionais, tendo em vista a criação
de condições na sociedade civil propícias ao volun-
tariado e aumentar a visibilidade das acࢢvidades
do voluntariado”.

1.2.20 Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo desagradada com
o encerramento dos Serviços
de Atendimento Permanente
(2011-02-10 22:59)

N uma reunião realizada no passado dia 4 de
Fevereiro, a câmara municipal de Torre de Mon-
corvo mostrou-se desagradada com o encerra-
mento dos oito Serviços de Atendimento Perma-
nente (SAP) no distrito de Bragança.

Por tal facto emiࢢu uma nota de imprensa onde
dá conta de uma deliberação tomada por unanimi-
dades e que reflecte a posição e o entendimento
geral dos seus responsáveis políࢢcos relaࢢvamente
ao encerramento nocturno dos oito Centros de
Saúde do Distrito.

Na interpretação dada pelos responsáveis da
autarquia de Torre de Moncorvo, nos termos do
protocolo que foi assinado no tempo de Correia
de Campos esse encerramento só estava previsto
acontecer no final de 2011, uma vez que deveriam
ser primeiro criadas as condições de acessibilidade
geradas pelo IP2 e pelo IC5, rodovias que ainda se
encontram em fase de construção e sobre as quais
se desconhece as datas de abertura ao tráfego
rodoviário.

Refere-se na mesma deliberação que a questão
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relacionada com o encerramento destes serviços
resulta “da necessidade de proceder a cortes
orçamentais, tendo sido colocada a hipótese de
suspender uma série de valências actualmente
existentes nos Centros de Saúde do Distrito, o que
levaria à cessação de funções de 190 pessoas”.

O encerramento nocturno destes oito Centros
de Saúde surge assim como alternaࢢva à hipótese
de encerramento de outras valências, originando
um corte de 160 mil euros mensais. Segundo as
contas realizadas na autarquia de Moncorvo “o
funcionamento nocturno de cada Centro de Saúde
custa mensalmente cerca de 20 mil euros dos
quais dois terços são referentes ao pagamento das
horas dos clínicos”.

Perante a ordem de encerramento do SAP lo-
cal, a autarquia tentou encontrar de imediato uma
alternaࢢva, descobrindo na Santa Casa da Miser-
icórdia local a possiblidade de assegurar serviços
idênࢢcos aos encerrados no Centro de Saúde local.

Mas a Câmara Municipal de Torre de Moncorvo
diz que não vai deixar de lutar pelo serviço noc-
turno do seu Centro de Saúde, que considera uma
situação especial, dado o número de utentes que
a ele recorrem. Para fundamentar tecnicamente
a sua posição já encomendou um estudo técnico
que visa uma futura avaliação do sistema de
emergência vigente na vila e nas localidades que
integram o concelho .

1.2.21 Protocolo entre a Estradas de
Portugal e a Câmara Municipal
de Vinhais vai levar à benefici-
ação das Estradas Nacionais 308
e 103-6 (2011-02-10 23:10)

N o próximo dia 13 de Fevereiro, domingo, Vin-
hais vai assisࢢr à cerimónia de assinatura de um
Protocolo entre a Estradas de Portugal e a Câmara
Municipal de Vinhais com vista à beneficiação das
Estradas Nacionais 308 e 103-6.

Esta cerimónia, que será presidida pelo Secretário
de Estado Adjunto das Obras Públicas e das Co-
municações, Paulo Campos, tem como objecࢢvo
a assinatura do protocolo entre a EP e a C.M.
de Vinhais para a realização das empreitadas de
requalificação da EN308 e da EN103-6 e transfer-
ência destas vias para jurisdição da autarquia.

As obras de Requalificação consistem na pavi-
mentação e alargamento das vias, implementação
de infra-estruturas de escoamento de águas pluvi-
ais, e colocação se sinalização horizontal e verࢢcal
e de equipamentos de segurança.

A intervenção na EN103-6 será realizada no troço
entre as povoações de Sobreiro e de Trincheiras,
numa extensão de cerca de 14,5 quilómetros, e
os trabalhos na EN308 serão executados no troço
de ligação entre Salgueiros e Santalha com uma
extensão aproximada de 10 quilómetros.

Estes trabalhos visam a melhoria das condições de
mobilidade e segurança aos utentes que circulam
nestas vias de ligação do concelho de Vinhais.

Segundo a EP, a celebração deste protocolo
insere-se na políࢢca da Estradas de Portugal de
fortalecimento e proximidade no relacionamento
com as autarquias, promovendo a melhoria da
qualidade de vida das populações servidas pelas
Estradas a seu cargo”.

1.2.22 Resíduos Nordeste aumenta
em oito por cento os materi-
ais retomados no ano de 2010
(2011-02-10 23:17)

D esde o início da acࢢvidade da Resíduos do
Nordeste a recolha selecࢢva tem registado um
aumento gradual nos valores retomados. Em 2010
esse aumento traduziu-se em 8 % face ao ano

67



anterior.

Esta tendência de crescimento reflecte o es-
forço desenvolvido pela empresa a vários níveis,
nomeadamente a existência de 14 ecocentros; o
aumento da rede de ecopontos, com 580 unidades
instaladas; e o reforço de campanhas de sensibi-
lização e informação, desenvolvidos no âmbito
dos Planos de Sensibilização anuais.

Em 2010 a Resíduos do Nordeste aumentou a
retoma em todos os materiais, a única excepção
foi a reciclagem do metal.

O esforço da Resíduos do Nordeste ao nível
da recolha selecࢢva será reforçado em 2011 com a
entrada em funcionamento do Roadshow de Sen-
sibilização Ambiental, uma exposição interacࢢva
móvel que pretende sensibilizar toda a população
da área de intervenção da empresa.

Outro elemento fundamental para o aumento
da recolha selecࢢva será também a entrada
em funcionamento da Unidade de Tratamento
Mecânico e Biológico por Digestão Anaeróbia do
Nordeste Transmontano, que permiࢢrá reduzir
significaࢢvamente a quanࢢdade de resíduos de-
positada em aterro para níveis inferiores a 50 %
do total de RSU produzidos, aumentando assim
a quanࢢdade de materiais encaminhados para
reciclagem.

Segundo refere a Resíduos Nordeste existe cada
vez mais um contributo crescente de todos os
intervenientes neste processo, nomeadamente
os Municípios, as Escolas e toda a população
que, cada vez mais, aderem à recolha selecࢢva, e

uࢢlizam os ecopontos e ecocentros.

1.2.23 "Fesࢢval do Grelo" em Macedo
de Cavaleiros (2011-02-13 21:14)

É o primeiro “Fesࢢval do Grelo” na região de
Trás-os-Montes e só por isso ganha contornos de
grande originalidade.

Nesta época, e agora que o Entrudo se aproxima,
o grelo surge na gastronomia transmontana como
um vegetal que está patente em todas as casas.
Arroz de grelos, grelos com salpicão, ou simples-
mente grelos a acompanhar um qualquer prato
é comum por estes dias na casa de um qualquer
transmontano.

O vegetal, apesar de muito apreciado, estava
esquecido no programa gastronómico regional.
Estava, porque agora já não está, e tudo graças
ao “Fesࢢval do Grelo” que entre os dias 5 e 8 de
Março se realiza em Macedo de Cavaleiros.

A ideia original parࢢu da organização do En-
trudo Chocalheiro e isto porque, claro está, “ O
grelo faz parte da nossa gastronomia e tradição!”.
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1.2.24 Comemorações do “Dia dos
Namorados” em Alfândega da
Fé servem para alertar para a
problemáࢢca da Violência no
Namoro (2011-02-13 22:36)

N o mês em que se celebra o amor, a Casa da
Cultura Mestre José Rodrigues, em Alfândega
da Fé, vai acolher uma exposição dedicada aos
tradicionais lenços de namorados.

A mostra, organizada em parceria com a Asso-
ciação Aliança Artesanal , de Vila Verde, reúne
diversos exemplares desta tradicional demon-
stração de amor. Mas muito mais do que uma
exposição de divulgação desta manifestação
cultural, a “Lenços dos Namorados” pretende
assumir-se como uma iniciaࢢva de sensibilização
para a problemáࢢca da violência no namoro.

Um problema longe de estar erradicado, tal
como apontam os úlࢢmos dados divulgados na
comunicação social. Aliás, estudos indicam a que
este poࢢ de violência é equivalente à registada no
casamento.

Daí que o dia 14 de Fevereiro sirva de pretexto
para acções de sensibilização dos mais jovens
relaࢢvamente a esta temáࢢca. Aliás, a escola
de Alfândega é a única no distrito a integrar um
projecto de luta contra a violência no namoro.
O “Faça-se Jusࢢça” vai levar a cabo na Casa da
Cultura Mestre José Rodrigues uma acção de
sensibilização e esclarecimento sobre a temáࢢca.
A iniciaࢢva com início marcado para a 10.30h inclui
também a projecção de um vídeo realizado pelos
alunos de uma turma de 10º ano no âmbito deste
projecto.

E porque a mensagem a deixar é que o amor
não é violência, no final os jovens vão poder de-
scobrir toda a simbologia inerente a uma dos mais
anࢢgos rituais de conquista, com a parࢢcipação
na abertura da Exposição “Lenços de Namorados”,
agendada para as 12.00h.

1.2.25 Ballet da Associação Potrica foi
ao Lar de Idosos de Vale Pradin-
hos (2011-02-13 22:40)

O s alunos do Curso de Ballet Juvenil da Associação
Potrica foram dançar para os mais velhos no lar de
Idosos de Vale Pradinhos.

[EMBED]

O convite foi feito pela animadora Sociocultural
daquela insࢢtuição e os responsáveis do Grupo
de Acção Cultural do Nordeste Transmontano
aceitaram de muito bom agrado, pois, consideram
que “este momento consࢢtuiu o gesto simbólico
do que deveria ser a convivialidade entre velhos e
novos”, numa sociedade que devido ao padrão de
vida que adoptou, “lançou para segundo plano a
riqueza que os mais velhos representam ou pode-
riam representar dentro de uma ordem social”.

Celina Marࢢns, presidente da direcção da As-
sociação Potrica, considera que este poࢢ“ de
iniciaࢢvas poderá vir a ser repeࢢda”, porque as
associações, sejam elas de cariz cultural ou social,
“devem ter uma acção pró-acࢢva dentro das co-
munidades onde realizam o seu trabalho”.

Segundo os acࢢvistas culturais desta associ-
ação, “Portugal e Trás-os-Montes está a perder a
sua memória colecࢢva, porque a convivialidade
inter-geracional sofreu uma ruptura com os novos
normaࢢvos sociais. Hoje há pouco convívio entre
avós e netos, ou existe uma grande diferença
entre a convivialidade que era gerada dentro das
anࢢgas estruturas familiares agrárias, onde os
velhos viviam até à hora da morte junto dos seus
familiares mais próximos. Hoje já não é assim. E
esta ordem social foi alterada porque os modos
de vida também são diferentes e isso está a criar
uma ruptura na transmissão das velhas estórias e
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saberes que eram passadas de geração e geração
através dos mais idosos”.

Por isso é que o fomento deste poࢢ de inicia-
vasࢢ é considerado de grande importância para os
responsáveis da Associação Potrica. “ É necessário
que os mais novos se interessem pelo que os mais
velhos têm para ensinar”, sublinha Celina Marࢢns.

A Associação Potrica possui um curso de ballet
na cidade de Macedo de Cavaleiros, envolvendo
na sua aprendizagem cerca de 60 crianças e jovens.

A par do ballet, o Grupo de Acção Cultural do
Nordeste Transmontano desenvolve acࢢvidades
culturais diversas no âmbito da promoção da
literatura, sendo o seu mais recente trabalho a
colocação de livros nos cafés dos concelhos do
distrito de Bragança.

Promove ainda tertúlias públicas sobre difer-
entes temáࢢcas, recitais de poesia, uma mostra
bianual de cinema documental, recolhas etnográ-
ficas, pequenos cursos e workshops e mantém
no ar o único jornal digital actualmente existente
na região de Trás-os-Montes e Alto Douro - o
Noࢤcias do Nordeste -, um projecto jornalísࢢco de
cidadania com produção de conteúdos mulࢢmédia
próprios.

1.2.26 Abertas as inscrições de gru-
pos musicais que queiram par-
ciparࢢ no 15º “Outonalidades”
(2011-02-16 20:56)

T odos os músicos do país podem inscrever o seu
grupo para parࢢcipar na a 15ª edição do
“Outonalidades”.

O “OuTonalidades” consiste numa rede de
“pequenos espectáculos em pequenos espaços,
nomeadamente cafés-concerto, bares
associaࢢvos e outros espaços de música ao vivo. É
um evento dedicado ao pequeno formato, mas
com o envolvimento e visibilidade dos grandes
acontecimentos. Não se tratando de um fesࢢval
de bares com música, o Outonalidades é antes um

fesࢢval de música nos bares” que a associação
cultural d’Orfeu organiza todos os anos no norte
do país e na Galiza.
Recorde-se que no passado ano de 2010, dentro
do âmbito deste fesࢢval o Salão Caramonico de
Palaçoulo, concelho de Miranda do Douro,
recebeu no dia 15 de Outubro o grupo francês
oriundo da cidade Toulouse, L’Herbe Folle.
A pensar na edição de 2001 a Associação d’Orfeu
abriu o período de inscrições para os grupos, de
todos os géneros musicais, que queiram integrar a
bolsa de espectáculos do 15º OuTonalidades.
As inscrições estão abertas até 28 de Fevereiro,
podendo ser efectuadas através da web
h�p://www.dorfeu.pt/outonalidades, sendo
possível um usuário inscrever um ou vários
grupos.
Para os grupos que nunca o fizeram, será
necessário criar uma conta de uࢢlizador que
servirá para todas as funcionalidades não só da
plataforma do OuTonalidades, como também do
portal d’Orfeu. Só depois de criado o uࢢlizador é
possível proceder à inscrição do grupo ou dos
grupos propostos por cada um dos interessados.
A inscrição inclui duas secções obrigatórias (dados
do grupo e ficheiros obrigatórios) e uma de
actualização constante (impedimentos de datas),
que são gravadas de forma independente,
permiࢢndo “pendurar” a inscrição com alguma
secção incompleta, se necessário.
A Associação d’Orfeu manterá informados todos
os que inscreveram os seus grupos através dos
sites:

[1] h�p://www.dorfeu.pt /

[2] h�p://dorfeu.blogspot.com ou

[3]
www.facebook.com/dorfeu.associacao.cultural .
Poderá ainda consultar a seguinte documentação:
[4] Apresentação do Outonalidades
Instruções para inscrição de grupos.

1. http://www.dorfeu.pt/
2. http://dorfeu.blogspot.com/
3. http://www.facebook.com/dorfeu.associacao.c
ultural
4. http://nnpdf.webatu.com/instrucoesgrupos.pdf
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1.2.27 Município de Torre deMoncorvo
prepara Fesࢢvidades da Amen-
doeira em Flor (2011-02-16 23:23)

D urante o mês de Fevereiro e Março de 2011 a vila
de Torre de Moncorvo está em festa, comemora-se
a chegada das Amendoeiras em Flor e de muitos
visitantes para admirar as belíssimas paisagens.

Este ano as fesࢢvidades desenrolam-se de 19
de Fevereiro a 6 de Março e do cartaz turísࢢco
preparado pelo Município destaca-se a XXV Feira
de Artesanato, VIII Feira dos Produtos da Terra,
A Exposição “Escultura em Ferro”, o Passeio TT –
Amendoeiras em Flor muita animação musical.

No dia 19 de Fevereiro pelas é inaugurada da
XXV Feira de Artesanato de Torre de Moncorvo
que vai decorrer até às 18h do dia 27 de Fevereiro,
no Pavilhão Municipal. A VIII Feira dos Produtos
da Terra e Stocks realiza-se de 3 a 5 de Março,
também no Pavilhão Municipal.

Como forma de mostrar o que de melhor se
faz no concelho, a nível musical, este ano a or-
ganização apostou nos grupos da região para
animarem as fesࢢvidades: Banda Filarmónica de
Carviçais, Duff, Bruno Cordeiro, David Caetano,
Banda Filarmónica de Felgar, Myula e José Alberto.

Inserida na Rota Turísࢢca das Amendoeiras em Flor
a vila Torre de Moncorvo é uma das localidades
que mais importância dá a estas fesࢢvidades,
dando conࢢnuidade a uma já secular tradição da
região.

1.2.28 Macedo de Cavaleiros: XI
Torneio de Freguesias e Asso-
ciações (2011-02-16 23:42)

C omeça já no próximo sábado o IX Torneio de
Freguesias e Associações do concelho de Macedo

de Cavaleiros, em Futsal. São 21 equipas que
procurarão suceder à Associação da Bela Vista,
actual detentora do troféu.

O jogo que opõe a equipa de Vilarinho de Agrochão
ao Centro Hospitalar do Nordeste(CHNE), a contar
para o Grupo A, abre o Torneio de 2011. Na
mesma noite, Lamas-Grijó (Grupo B) e ACIMC
(F.S.Pedro) – Vale de Prados (Grupo C), iniciam
também a compeࢢção.

O torneio é organizado pelo Grupo Desporࢢvo
Macedense, com o apoio do Município. A com-
peࢢção prolongar-se-á até ao mês de Maio. Os
jogos são realizados às sextas, sábados e domingos
no Pavilhão Municipal de Macedo de Cavaleiros.

Grupos:
Grupo A: Vilarinho de Agrochão; CHNE; Bornes;
Olmos; Cernadela
Grupo B: Lamas; Grijó; Carrapatas; Nogueirinha;
Macedo II; Vimont
Grupo C: ACIMC – F. S. Pedro; Vale de Prados;
Amendoeira; Mogrão;GNR
Grupo D: Salselas; Macedo I; lagoa; Castelãos;
Travanca

1.2.29 Vem aí mais uma “Rural Arcas”
(2011-02-16 23:49)

V em aí mais uma edição do certame “Rural Arcas”.
A 8ª edição da Rural Arcas – Feira dos Produtos da
Terra realiza-se no fim-de-semana de 26 e 27 de
Fevereiro.
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A abertura oficial está agendada para as 16.30h
do dia 26. O evento é organizado pela Junta
de Freguesia das Arcas, com o apoio da Câmara
Municipal de Macedo de Cavaleiros.

A rica gastronomia transmontana e a ligação
da população à agricultura estão bem patentes
no certame, com a mostra e venda de produtos
regionais. As tradições e ritmos desta freguesia
macedense estarão representados com as actu-
ações dos Pândegos (dia 26, 19.30h) e o Grupo
Toka a Bombar (dia 27, 19.30h).

A caça ao javali é também elemento importante
no programa da Rural Arcas. Serão realizadas duas
montarias, uma em cada dia, estando marcados
para as 9.30h os tradicionais “mata bichos”. Os
interessados em parࢢcipar nas baࢢdas podem
inscreverse na junta de Freguesia das Arcas, pelo
email arcas@jfreguesia ou através dos números
de telefone 937260759 e 933240244.

1.2.30 Associação de Municípios assina
protocolo que permite gestão do
Fundo Financeiro do Baixo Sabor
(2011-02-16 23:51)

N o dia 14 de Fevereiro decorreu no Salão Nobre
dos Paços do Concelho, em Torre de Moncorvo, a
cerimónia de assinatura do protocolo celebrado
entre a Associação de Municípios do Baixo Sabor
e o Fundo para a Conservação da Natureza e da
Biodiversidade relaࢢvo à cooperação na gestão do
Fundo do Aproveitamento Hidroeléctrico do Baixo
Sabor.

Na cerimónia esteve presente o Presidente do
Conselho Direcࢢvo da Associação de Municípios
do Baixo Sabor, Aires Ferreira, o Director do Fundo
para a Conservação da Natureza e da Biodiversi-
dade, Tito Rosa, o Governador Civil de Bragança,
Jorge Gomes, a Subdirectora do Fundo para a
Conservação da Natureza e da Biodiversidade,
Maria João Burnay e os Presidentes da Câmaras
de Alfandega da Fé, Macedo de Cavaleiros e Mo-
gadouro.

Aires Ferreira, presidente da autarquia de Mon-
corvo, frisou que as medidas de compensação e
minimização traduzem um invesࢢmento muito
grande, sendo que 20 % do invesࢢmento hidroeléc-
trico refere-se à área do ambiente e disse ainda
que “ o fundo financeiro é fundamental para con-
servar algumas estruturas que vão ser adquiridas
com a construção da barragem e em alguns casos
também para as desenvolver, como é o caso da
Ribeira da Vilariça”.

O Director do Fundo para a Conservação da
Natureza e da Biodiversidade, Tito Rosa, referiu,
por sua vez, que o acordo firmado “é um desafio
para ambos, vamos ver se estamos á altura deste
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desafio de cooperação e confiança mútua e de
conseguir demonstrar que uma barragem com to-
dos os efeitos que sempre tem cria oportunidades
de desenvolvimento também, na perspecࢢva de
desenvolvimento integrado, desenvolvimento que
valoriza as riquezas que são da região”, referiu.

1.2.31 Bragança: Campeonato Regional
de Natação de Infanࢢs foi adiado
(2011-02-17 21:02)

O Campeonato Regional de Natação de Infanࢢs
na categoria de Open de Absolutos e Meios Fun-
dos Cadetes que teria lugar nos dias 19 e 20 de
Fevereiro, na Piscina Municipal de Bragança, foi
adiado para o dia 27 de Fevereiro (Domingo), das
10:00 às 13:00 horas e das16:00 às 19:00 horas.

A informação é dada em nota de imprensa pela
Câmara Municipal de Bragança, organismo que
parࢢcipa na organização deste evento desporࢢvo.

Os moࢢvos de adiamentos não são esclareci-
dos, referindo-se apenas que os mesmos são
alheios ao município.

1.2.32 Associação de Olivicultores de
Trás-os-Montes e Alto Douro
promove Provas de Azeite
(2011-02-17 22:44)

A Associação de Olivicultores de Trás-os-Montes e
Alto Douro, (AOTAD) vai realizar no próximo dia 19
de Fevereiro um Curso de Provas de Azeite.

A iniciaࢢva irá decorrer no Auditório Municipal de
Mirandela entre as durante todo o dia de sábado.

O objecࢢvo é dar a conhecer os posࢢ de azeites
produzidos regionalmente, ao mesmo tempo que
se pretende fomentar a troca de conhecimentos
entre todos os parࢢcipantes no curso.

Os parࢢcipantes têm como aprendizagem a
caracterização dos azeites a nível de atributos
posiࢢvos e possíveis defeitos.

Esta acção da AOTAD é limitada a 20 parࢢci-
pantes e as inscrições poderão ser efectuadas por
email ou por telefone, sendo que o custo de cada
inscrição é de dez euros para associados da AOTAD
e de quinze euros para os não sócios.

No final do curso é entregue o respecࢢvo Cer-
ficadoࢢ de Parࢢcipação. Os parࢢcipantes poderão
fazer-se acompanhar do seu próprio azeite que
será sujeito a prova cega.

1.2.33 Roadshow de Sensibilização Am-
biental da Resíduos Nordeste
começou a percorrer municípios
nordesࢢnos (2011-02-17 23:16)

D epois de apresentado publicamente no final
de 2010 o Roadshow de Sensibilização Ambiental
começou ontem a percorrer os Municípios da
Resíduos do Nordeste.
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O primeiro Município a receber a exposição in-
teracࢢva móvel foi Alfândega da Fé, onde estará
até ao próximo dia 25 de Fevereiro (até 18 de
Fevereiro no Agrupamento Verࢢcal de Escolas de
Alfândega da Fé e a parࢢr do dia 19 em frente ao
Centro Cultural).

O público-alvo desta acção abrange todas as faixas
etárias, onde se destaca a população escolar, com
o objecࢢvo de criar estratégias e instrumentos
que melhorem o acesso à informação em matéria
de ambiente, abordando temas específicos, como
resíduos, energia, água, ruído e poluição atmos-
férica.

A exposição pode ser visitada, sem marcação,
das 10:30h às 12:30h e 14:30h às 18:00h, onde
estará um técnico para acompanhar a visita e
explicar todos os conteúdos.

Este projecto foi aprovado no âmbito do Programa
Operacional da Região Norte (ON.2), Acções
de Valorização e Qualificação Ambiental, com
um custo total elegível de trezentos e quarenta
e dois mil euros comparࢢcipado pelo FEDER a 80 %.

Depois de Alfândega da Fé seguir-se-ão os concel-
hos de Bragança, Carrazeda de Ansiães, Freixo de
Espada à Cinta, Macedo de Cavaleiros, Miranda
do Douro, Mirandela, Mogadouro, Torre de Mon-
corvo, Vila Flor, Vila Nova de Foz Côa, Vimioso e
Vinhais, território onde a Resíduos do Nordeste
actua.

1.2.34 Entrudo Chocalheiro volta a ani-
mar Podence (2011-02-19 11:33)

É cada vez mais uma referência na região do
Nordeste Transmontano. O “Entrudo Chocalheiro”

de Podence regressa este ano entre os dia 5 e 8 de
Março para animar as ruas da aldeia de Podence,
no concelho de Macedo de Cavaleiros.

Para estes três dias a organização do evento de
2011 preparou um recheado programa onde
se inclui a animação de rua, um fesࢢval de gas-
tronómico - o “Fesࢢval do Grelo”- , um passeio
micológico, uma exposição de fotografia, passeios
de burro e muitas outras acࢢvidades desࢢnadas a
preencher de acção todos os visitantes que este
ano queiram parࢢcipar num dos carnavais mais
genuínos da região.

1.2.35 “1974” no Teatro Municipal de
Bragança (2011-02-19 12:22)

O nze actores percorrem o tempo de um país,
inscrevendo no espaço teatral fragmentos de
situações ou instantes impressivos que, parࢢndo
do real, são retrabalhados numa linguagem que
ultrapassa a mimesis ou a ilustração, tendo-se
escolhido um ponto de vista sensorial (mas simul-
taneamente forte e impressivo) para dizermos de
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nós idenࢢtariamente, nesta travessia pela história.

"1974" tem como objecto temáࢢco a idenࢢdade
portuguesa a parࢢr do discurso narraࢢvo de três
importantes períodos da História de Portugal do
úlࢢmo século: a Ditadura, a Revolução de Abril e a
entrada de Portugal na Comunidade Europeia.

Inscrito na lógica de construção cénica e arࢤs-
caࢢ dos espectáculos do Teatro Meridional, "Para
Além do Tejo" (2004) e "Por Detrás dos Montes"
(2006), o espectáculo "1974" alia à linguagem
cénica, essencialmente não verbal, construída
através da fisicalidade do actor, a linguagem musi-
cal, com criação de José Mário Branco.

criação Teatro Meridional
encenação Miguel Seabra
assistência arࢤsࢢca Jean Paul Bucchieri
dramaturgia Francisco Luís Parreira
espaço cénico e figurinos Marta Carreiras
desenho de luz Miguel Seabra
música original e sonoplasࢢa José Mário Branco
fotografia Susana Paiva
com Carla Galvão, Cláudia Andrade, David Pereira
Bastos, Emanuel Arada, Filipe Costa, Inês Lua, Inês
Mariana Moitas, Miguel Damião, João Melo, Rui
M. Silva e Susana Madeira
co-produção TNDM II e Teatro Meridional

Sábado, 12 de Março de 2011 – 21.30 horas –
Teatro Municipal de Bragança
Auditório – Entrada 7€

1.2.36 EDP financia criação de novas
empresas no Nordeste Trans-
montano (2011-02-20 20:59)

A EDP distribuiu 22 mil euros por oito novas
empresas que apoiou na região do Nordeste
Transmontano, em projectos situados em áreas
próximas das barragens do Sabor, Picote e Bem-
posta, noࢢciou a agência Lusa.

Esࢢma-se que as oito empresas agora criadas pos-
sam vir a gerar mais de meia centena de postos de
trabalho.

Os cheques distribuídos pela EDP, numa cerimónia
realizada em Alfândega da Fé, correspondem a
uma pequena parcela dos quase dois milhões de
euros de invesࢢmento inicial que os promotores
vão realizar em micro empresas ligadas às áreas
do turismo, produtos regionais e saúde.

Os projectos foram disࢢnguidos no âmbito do
Prémio EDP Empreendedor Sustentável, que se
desࢢna a ajudar na criação de novas oportu-
nidades de empreendedorismo em torno das
barragens que está a construir ou que está a
reforçar na região.

O programa, lançado em Junho de 2010, atraiu
mais de cem candidatos que parࢢciparam em
acções de formação, discussão de ideias e mat-
uração de projectos e envolveu outros parceiros
locais, como autarquias e associações.

Um júri seleccionou 21 projectos de pequenas
empresas e destes foram contemplados com um
cheque de dez mil euros o Soutogest de Macedo
de Cavaleiros, que vai criar cinco postos de tra-
balho e invesࢢr 40 mil euros para prestar serviços
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agroflorestais na gestão de soutos.

Outro premiado com dez mil euros foi o Ponto
Clínico- Serviços de Saúde, que começará a laborar
em Abril, em Mirandela, com sete postos de
trabalho a tempo inteiro e dez a tempo parcial.

1.2.37 Vem aí os censos de 2011:
XV Recenseamento Geral da
População e o V Recensea-
mento Geral da Habitação
(2011-02-20 22:29)

O Insࢢtuto Nacional de Estaࢤsࢢca (INE) vai pro-
mover a realização dos Censos 2011 — o XV
Recenseamento Geral da População e o V Re-
censeamento Geral da Habitação. O dia 21 de
Março é dia dos Censos 2011, data marcada para
se iniciar o período de resposta.

Segundo o INE todos os alojamentos vão ser
contactados pelos recenseadores que terão que
estar devidamente idenࢢficados e que, porta
a porta, vão percorrer o país para entrega dos
quesࢢonários em papel e dos códigos necessários
para resposta pela Internet.

Pela primeira vez, em Portugal, o cidadão vai ter a
possibilidade de poder responder ao quesࢢonário
dos Censos através Internet, uma alternaࢢva que
para muitos dos portugueses poderá surgir como
mais cómoda. Para responder aos quesࢢonários
dos censos 2011 online terá que uࢢlizar o site
www.censos2011.ine.pt., podendo fazê-lo entre
21 de Março e 10 de Abril.

Esta operação permiࢢrá uma actualização da
contagem da população portuguesa e a sua dis-
tribuição pelas diversas regiões que integram o

país.

O INE alerta que ao responder aos Censos está a
exercer simultaneamente um direito e um dever
de cidadania. “Ao responder aos Censos, cada
cidadão está a “contar” para a “fotografia” da pop-
ulação e do parque habitacional. Essa fotografia
só terá qualidade se reflecࢢr a realidade de todos
e de cada um. Ao não responder, estará a impedir
a niࢢdez e o rigor do retrato do país e das medidas
que, a parࢢr dele, vierem a ser tomadas”.

Ao INE coube, ao longo dos úlࢢmos 5 anos, a
responsabilidade de montar esta grande operação.
A parࢢr de 21 de Março o sucesso definiࢢvo
dos Censos 2011 passa a estar verdadeira e in-
quesࢢonavelmente nas mãos de todos e de cada
um!”.

1.2.38 “Fé nos Burros” na Feira Inter-
nacional de Turismo de Lisboa
(2011-02-20 22:31)

A lfândega da Fé apresenta publicação relacionada
com o trabalho desenvolvido com a espécie no
concelho.

Entre 23 e 27 de Fevereiro e pelo segundo ano
consecuࢢvo o Município de Alfândega da Fé
promove-se naquela que é a maior feira de tur-
ismo do país. À BTL – Bolsa de Turismo de Lisboa
– o concelho transmontano leva os seus usos e
costumes, as suas singularidades e atracࢢvidades
turísࢢcas e um projecto que assenta na comple-
mentaridade entre as especificidades do mundo
rural e os novos desafios que se impõem em
termos turísࢢcos.

O livro “Fé nos Burros” é o resultado final de
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um trabalho de estudo e levantamento do gado
asinino e muar do concelho desenvolvido pela Câ-
mara Municipal em colaboração com o Fotógrafo
Pedro Marnoto e a Associação APGA– Associação
para o Estudo e Protecção do Gado Asinino-. Uma
maneira de alertar para a necessidade de preser-
var a espécie, mas também de registar a relação
entre o homem e o animal, ao mesmo tempo
que se sensibiliza para novos usos que podem
ter estes animais. Vinte fotos e uma exposição
ao ar livre depois e surge esta publicação, que
retrata essa mesma esperança no mundo rural
transmontano, na relação ente o homem e o burro
enquanto geradora de mais valias para a região,
nomeadamente no campo turísࢢco.

“Uma reflexão sobre o passado, o presente e
o futuro, fazendo-nos tomar consciência de que há
perigos, oportunidade e escolhas a fazer”, assim
se refere a este projecto a Presidente da Câmara
Municipal de Alfândega da Fé, na brochura que
acompanhou a exposição realizada ao livre no
Verão passado. O trabalho, que agora passa para
livro, vai ser apresentado no próximo dia 23 de
Fevereiro, pelas 18.00h, na BTL, no âmbito da
parࢢcipação do município neste certame. O lança-
mento do livro vai ser efectuado no Pavilhão da
Porto e Norte - Enࢢdade Regional de Turismo do
Norte - , simultaneamente será dado a conhecer
um DVD, uma espécie de making off do trabalho
“fé nos burros”.

Esta foi uma das formas encontradas para con-
nuarࢢ a dar relevo a um projecto considerado
essencial para a preservação do mundo rural
e de grande importância para a oferta turísࢢca
concelhia. Um esforço que já deu frutos, aliás,
já existem propostas e programas turísࢢcos que
apostam nesta singularidade, o mais recente foi
apresentado na FITUR (Feira Internacional de
Turismo de Madrid) e inclui uma visita pela zona
histórica de Alfândega da Fé, passeando de Burro.

1.2.39 Auto-estrada transmontana vai
ter portagens, mas residentes
não vão pagar (2011-02-20 22:33)

A final a futura auto-estrada transmontana vai ter
portagens. Quem o afirmou foi José Sócrates na

visita que fez á região durante o passado fim-de-
semana.

Segundo o primeiro-ministro a auto-estrada trans-
montana que vai ligar as capitais distritais da
região terá o mesmo regime que todas as outras
SCUT, mas haverá uma isenção para os residentes,
declarou o governante no passado sábado em
Bragança.

Esta rodovia, com uma extensão total de 130
quilómetros, aproveita em cerca de oitenta por
cento o anࢢgo traçado do IP4, facto que deixa
os habitantes locais sem qualquer alternaࢢva de
circulação no eixo Vila Real- Bragança.

José Sócrates reafirmou a sua relação de com-
promisso que tem para com os transmontanos e
com Trás-os-Montes e Alto Douro, região que tem
os mais baixos níveis de desenvolvimento sócio
económicos do país.

E no futuro a região terá o “ que resultou de
um acordo com o PSD, feito na Assembleia da
República, é o mesmo esquema que estamos a
uࢢlizar para todas as outras SCUT: terá portagens,
sim, mas essas portagens terão excepções, terão
isenções para aqueles que aqui residem", afirmou
o primeiro-ministro em Bragança.

"É um apoio à região e às pessoas que aqui
vivem por forma a que essas pessoas possam ser
compensadas daquilo que é uma certa desvan-
tagem de há muito tempo terem indicadores sócio
económicos que estão abaixo da média nacional",
sustentou. “Eu acho que isso é que é fazer jusࢢça”,
sublinhou.

José Sócrates frisou que "a opinião do Gov-
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erno sempre foi que no interior deveríamos ter
auto-estradas sem portagens, mas a verdade é
que o PSD nunca concordou com isso e acabámos
por chegar a um compromisso, que está hoje
expresso nas SCUT do grande Porto".

"São SCUT em que temos portagens, mas que
têm isenções para aqueles que residem e trabal-
ham nesta região. Eu acho que é o mínimo de
jusࢢça e de solidariedade que devemos fazer para
com o interior do país", declarou.

A Auto-estrada Transmontana implica um in-
vesࢢmento inicial de 440 milhões e servirá 250
mil pessoas dos concelhos de Vila Real, Sabrosa,
Murça, Alijó, Mirandela, Macedo de Cavaleiros e
Bragança.

De acordo com dados agora apresentados pelo
Governo, a obra envolve 397 empresas que em-
pregam actualmente 4060 trabalhadores e deverá
estar concluída no final de 2012.
O mesmo prazo de conclusão tem a concessão
Douro Interior, que envolve a construção do IP2,
entre Macedo de Cavaleiros e a Guarda, e o IC5,
entre o Pópulo, em Vila Real, e Miranda do Douro,
com uma extensão total de 272 quilómetros.

Ainda durante a iniciaࢢva “Governo Presente” que
durante o passado fim-de-semana foi realizada
na região transmontana, José Sócrates colocou a
primeira pedra para construção da barragem de
Foz Tua e inaugurou em Murça a primeira ligação
das Redes de Nova Geração (RNG) no nordeste
transmontano, que no futuro permiࢢrão ligações
de internet e transmissão de dados a alࢤssimas
velocidades.

1.2.40 Primeira ligação das Redes de
Nova Geração já foi inaugurada
emMurça (2011-02-20 22:35)

F oi inaugurada na passada sexta-feira, 18 de
Fevereiro, a primeira ligação das Redes de Nova
Geração (RNG) no nordeste transmontano.

A cerimónia teve lugar no âmbito da inauguração
do Centro Escolar de Murça, o primeiro equipa-
mento da região transmontana a receber a nova
infra-estrutura que permite uma melhor transmis-
são de dados via computador.

O arranque das RNG na região contou com a
presença do primeiro-ministro, José Sócrates, e
com a presença do ministro das Obras Públicas,
Transportes e Comunicações, António Mendonça,
e secretário de Estado Adjunto, das Obras Públicas
e das Comunicações, Paulo Campos.

As RNG irão permiࢢr a prestação de vários serviços
de telecomunicações mais rápidos e inovadores,
possibilitando, por exemplo, a oferta de serviços
públicos por esta via, em áreas como a saúde e a
educação.

Os projectos em curso irão, segundo o secretário
de Estado das Comunicações e das Obras Públicas,
Paulo Campos, levar as RNG a cerca de 800 mil
lares, 50 mil estabelecimentos empresariais e a
mais de 1,2 milhões de portugueses.

As Redes de Nova Geração baseiam-se na fi-
bra ópࢢca, permiࢢndo um avanço tecnológico
suscepࢤvel de garanࢢr uma velocidade de trans-
missão de dados entre os 40 e os 100 megabits
por segundo.

“Ém nome da coesão territorial e do apoio
às regiões mais desfavorecidas do nosso País,
que não poderão estar afastadas do progresso
tecnológico, que o Governo conseguiu apoio
comunitário para um invesࢢmento de 180 mil-
hões de euros para lançar nestas regiões uma
infra-estrutura, que não está ainda disponível em
muitas grandes cidades da Europa, mas que irá
estar nos 139 municípios portugueses de menor
desenvolvimento no sector das comunicações e
consequentemente com insuficiências para o seu
desenvolvimento económico e social”.
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O serviço está a ser implementado a nível na-
cional envolvendo um invesࢢmento global de 182
milhões de euros até 2012. Para já só a vila de
Murça está dotada com esta nova infra-estrutura,
seguindo-se futuramente o alargamento a outros
concelhos.

A nível nacional o projecto irá abranger oito
distritos (Aveiro, Braga, Bragança, Guarda, Porto,
Viana do Castelo, Vila Real e Viseu) . No caso de
Trás-os-Montes os concelhos abrangidos são Alfân-
dega da Fé, Macedo de Cavaleiros, Miranda do
Douro, Mogadouro, Vimioso, Vinhais, Carrazeda
de Ansiães, Freixo de Espada à Cinta, Torre de
Moncorvo, Vila Flor, Vila Nova de Foz Côa, Boࢢcas,
Montalegre, Murça, Valpaços, Alijó, Mesão Frio,
Sabrosa, Santa Marta de Penaguião, Mondim de
Basto e Ribeira de Pena.

As RNG vão ter grandes repercussões na dinâmica
das empresas, na organização do Estado e na
vida dos cidadãos, assegurando serviços de alta
qualidade que estarão, no futuro, à distância de
um simples clique do seu computador.

“No campo da saúde, as RNG vão possibilitar
o desenvolvimento da telemedicina, permiࢢndo
fazer consultas, efectuar diagnósࢢcos e até mesmo
monitorizar intervenções cirúrgicas à distância.
No campo da educação as RNG vão potenciar um
ensino baseado em conteúdos digitais altamente
interacࢢvo e entusiasmante na relação professor
aluno e envolvendo pais, alunos e professores no
processo de ensino e acompanhamento do aluno.

Isto significa que as RNG vão melhorar de forma
determinante a qualidade de vida dos portugueses
e nomeadamente daqueles que, vivendo em zonas
rurais, têm estado mais afastados do acesso ao
desenvolvimento tecnológico.

Sectores como o turismo cultural, social e de lazer,
o artesanato, a agricultura biológica, os produtos
regionais, os serviços remoࢢzados via telefone e
internet para assistência técnica e comercial, o
teletrabalho, entre outros, terão agora uma nova
oportunidade de crescimento relançando das
economias rurais a parࢢr da poderosa ferramenta
de comunicação e transaccional que consࢢtuirão

as novas redes em construção”, lê-se numa nota
publicada pelo Ministério das Obras Públicas,
Transportes e Comunicações que está disponível
no site do Governo.

1.2.41 Mirandês: Dia da Língua
Materna assinalado com
o lançamento de um livro
(2011-02-21 23:23)

O Dia da Língua Materna foi assinalado entre o
mirandeses com o lançamento de um livro que
apresenta a recolha de textos relacionados com a
recolha de lendas e contos da cultura popular local.

A Câmara de Miranda do Douro e o Agrupamento
de Escolas do concelho assinalaram este dia ao
lançarem o trabalho "Lhiendas i Cuontas de Casa".

A edição resulta da compilação de uma série
de trabalhos elaborados pelos alunos que fre-
quentam a disciplina de língua mirandesa nos
estabelecimentos de ensino do concelho de Mi-
randa do Douro.

A disciplina de língua mirandesa é frequentada
por "mais de metade da população escolar do
concelho", o que representa cerca de 450 alunos
do pré-escolar até ao 12º ano de escolaridade.

1.2.42 Carnaval de Macedo de Cav-
aleiros decorre de 5 a 8 deMarço
(2011-02-21 23:25)

A guardam-se 4 dias de intensa e colorida folia
num dos mais genuíno carnavais portugueses.
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O desfile nocturno, que este ano se realiza pela
primeira vez, abre o programa. De 5 a 8 de Março,
o Entrudo chocalheiro voltará atrair milhares de
pessoas ao concelho de Macedo de Cavaleiros.

O desfile nocturno, que este ano se realiza
pela primeira vez, decorre no Sábado, dia 5 de
Março, depois das 21h, e promete trazer muita cor
e alegria às ruas de Macedo. No dia de Carnaval,
a sáࢢra e alegria terão lugar num cortejo que, de
ano para ano, tem despertado cada vez mais a
curiosidade de todos. O envolvimento da comu-
nidade é um dos ingredientes de sucesso deste
evento, que conta este ano com a parࢢcipação
de 23 grupos culturais, associações, insࢢtuições e
juntas de freguesia.

Em Podence, a quadra carnavalesca é feste-
jada segundo remotas origens, com rituais pagãs,
transmiࢢdos de geração em geração. Os caretos,
figuras principais do Entrudo, saúdam a Primavera
com os seus trajes de lã coloridos, elaborados em
teares caseiros.

Escondidos na sua indumentária, com máscaras
de lata de nariz ponࢢagudo, cinto de cocalhos à
cintura e pau de madeira de freixo ou castanheiro
que lhes serve de apoio quando saltam, repre-
sentam o demónio. Encarnando a personagem,
espalham o terror pelas ruas da aldeia, saltam e
gritam criando a desordem e abuso, e perseguem
as mulheres solteiras “chocalhando-as”.

1.2.43 Já está aberta ao público a XXV
Feira de Artesanato de Torre de
Moncorvo (2011-02-21 23:27)

C om as amendoeiras em flor, a paisagem do con-
celho de Torre de Moncorvo cobre-se de branco e
prepara-se para receber milhares de visitantes. O

Município como é tradição organiza a XXV Feira de
Artesanato de Torre de Moncorvo.

Este ano, o certame decorre de 19 a 27 de
Fevereiro, no Pavilhão Municipal de Torre de
Moncorvo, de segunda a sexta-feira das 15h às
23h, ao Sábado e Domingo das 11h às 23h.

A inauguração da Feira de Artesanato realizou-
se no dia 19 de Fevereiro, pelas e contou com a
parࢢcipação do Presidente da Câmara Municipal
de Torre de Moncorvo, Aires Ferreira e do Chefe de
Projecto da Estrutura de Missão do Douro, Ricardo
Magalhães.

A comemoração da XXV edição da Feira de
Artesanato tem como principal novidade a inter-
nacionalização, uma vez que conta com a parࢢc-
ipação de um expositor de Moralina, Espanha.
Outra das novidades é a alteração da estrutura
da feira, nomeadamente a disposição dos stands
e também a presença de novos artesãos. Dos 44
expositores presentes 12 deles são uma novidade
este ano na feira de artesanato. Importa ainda
realçar que alguns dos artesãos marcam presença
nesta feira praࢢcamente desde a sua primeira
edição.

Esta mostra procura apresentar uma oferta
diversificada de artesanato enquadrando o arte-
sanato tradicional com arࢢgos do artesanato
contemporâneo. Durante nove dias pode não só
ver como adquirir algumas peças de artesanato
originais de expositores de todo o país e este
ano também de Espanha. Muitos destes artesãos
trabalham ao vivo para que os visitantes possam
ver o processo de criação de produtos exclusivos.
A feira de artesanato pretende promover o arte-
sanato não só nacional mas também local e daí
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que as tradições do concelho não tenham sido
esquecidas, pois em destaque estão as amêndoas
cobertas e a cestaria.

1.2.44 “Cozinha para eles”: um
workshop que pretende
pôr os homens a cozinhar
(2011-02-22 22:42)

É uma ideia da marca Móveis Camelo Cozinhas,
empresa de Macedo de Cavaleiros, que conjunta-
mente com as Escolas de Hotelaria e Turismo do
Douro - Lamego e de Mirandela querem auscultar
as capacidades criaࢢvas e inovadoras dos homens
na cozinha.

O evento terá lugar no próximo dia 5 de Março e
propõe às senhoras que aceitem o desafio de ver
os seus “homens” em acção na cozinha. A ideia
é que venham os dois, mas serão é para eles que
se desࢢna a tarefa de assumir o leme da aventura
gastronómica.

O chefe de serviço será Jorge Fernandes (EHTM),
que preparou para o dia um menu com travo a
romanࢢsmo: Agitado de camarão com espargo e
salada morna, robalo sob creme de alho francês
e compota de tomate, peito de pato com rosࢢ de
batata e redução de framboesas e panaco�a de
morango com crocante de amêndoa pelo baࢢdo
de L´amour.

A Cozinha como palco de entretenimento e
expressão cultural é o conceito que a empresa
da marca “Móveis Camelo Cozinhas” e as Escolas

de Hotelaria e Turismo do Douro - Lamego e de
Mirandela pretendem implementar com este ciclo
de eventos, que já foi iniciado em Novembro
passado com o tema da Castanha.

Já agendado está também um novo workshop
para Abril, cuja abordagem passará pela gastrono-
mia tradicional ligada à Páscoa.

1.2.45 Plácido Souto expõe no Museu
do Ferro e da Região de Torre de
Moncorvo (2011-02-22 22:45)

O Museu do Ferro e da Região de Torre de Mon-
corvo preparou para os visitantes do museu,
durante as Fesࢢvidades da Amendoeira em Flor,
uma exposição de escultura.

A inauguração da exposição “ Escultura em Ferro”
de Plácido Souto realiza-se dia 26 de Fevereiro,
Sábado, pelas 15h30 no Auditório do Museu do
Ferro e da Região de Torre de Moncorvo.

Em exposição estão um conjunto de peças de
arte trabalhadas com segmentos de ferro e chapa
de ferro.

A mostra de escultura, que ficará patente no
Museu do Ferro até ao dia 31 de Março, é uma
das várias exposições que este arࢢsta realizou e
que esࢢveram expostas em vários municípios do
Minho e Galiza.
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1.2.46 Feira de stocks e de Produtos
da Terra de Torre de Moncorvo
(2011-02-22 22:47)

D e três a seis de Março o Pavilhão Municipal de
Torre de Moncorvo é palco de mais uma Feira dos
Produtos da Terra e Stocks organizada pela Asso-
ciação de Comerciantes e Industriais do concelho
Moncorvo (ACIM).

A feira abre ao público no dia 3 de Março, quinta-
feira, às 15h00, realizando-se a inauguração oficial
pelas 17h30 com a presença do Presidente da
Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, Eng.º
Aires Ferreira, e do Presidente da Associação
de Comerciantes e Industriais do Concelho de
Moncorvo, Dinis Cordeiro.

Dia 4 e 5 de Março a mostra de produtos está
aberta das 10h00 às 23h30 e no Domingo abre às
10h00 e encerra às 18h.

A feira vai já na VIII edição e como já nos vem ha-
bituando tem à disposição de todos os visitantes
aquilo que de melhor se produz no concelho
de Moncorvo desde vinhos, azeites, amêndoas,
fumeiro. Além dos produtos regionais estão ao
dispor dos visitantes os stocks da colecção de
Inverno que os comerciantes do concelho não
conseguiram escoar. No total a feira conta com
cerca de 50 expositores.

1.2.47 Violência domésࢢca: Bragança
foi o distrito onde se registou
umamaior subida no número de
casos (2011-02-23 10:18)

O número de casos de violência conࢢnua a aumen-
tar e, só em 2010, a Guarda Nacional Republicana
(GNR) contabilizou um aumento de 10 %.

A noࢤcia é avançada pela TSF, com base em dados
em avançados pela GNR, que falam em mais de
12.700 ocorrências envolvendo violência domés-
.caࢢ

Ainda de acordo com os mesmos números,
Bragança foi o distrito onde se registou uma maior
subida no número de casos, com mais 56 % num
total de 253 ocorrências.

Numa análise por distritos, apenas Coimbra, Viana
do Castelo e Setúbal registaram uma diminuição
de casos face a 2009, com cerca de 2400 crimes.

A GNR refere ainda que a maioria dos casos
assinalados envolve marido e mulher, com as víࢢ-
mas a serem, em grande parte, do sexo feminino.

1.2.48 Bragança lança Boleࢢm Munici-
pal em Braille (2011-02-24 22:09)

O Boleࢢm Municipal de Bragança está, desde a sua
úlࢢma edição, que abrange o segundo semestre
de 2010, também disponível em versão Braille.
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Tratando-se de uma publicação que divulga obras,
projectos, acࢢvidades e eventos, entre outros,
que têm lugar, semestralmente, no Concelho
de Bragança e sabendo que já chega a milhares
de bragançanos (residentes ou não), através das
versões impressa e online (disponível no site
www.cm-braganca.pt), o Município de Bragança
lançou, agora, o Boleࢢm Municipal em versão
Braille (executado pela ACAPO – Associação dos
Cegos e Amblíopes de Portugal), de modo a chegar
a toda a população, sem excepção.

Para o Município trata-se de uma questão de
equidade e jusࢢça, pois, a parࢢr desta edição do
Boleࢢm Municipal, também os invisuais podem
ficar a par daquilo que de mais relevante se passa
no Concelho de Bragança.

O Boleࢢm Municipal em Braille pode, assim,
ser consultado na Biblioteca Municipal de Bra-
gança, na ASCUDT e no edi߶cio principal da
Câmara Municipal de Bragança.

1.2.49 GAIA do Insࢢtuto Piaget foi mais
uma vez acreditado pelo Insࢢ-
tuto Português de Acreditação
(2011-02-24 22:13)

O Gabinete de Apoio à Indústria Agro-Alimentar
(GAIA) foi mais uma vez acreditado pelo Insࢢtuto
Português de Acreditação (IPAC), o organismo
responsável pelo reconhecimento técnico de
enࢢdades que desenvolvem calibrações, ensaios,
cerࢢficações e inspecções.

Esta decisão, comunicada no mês de Janeiro de
2011 pelo IPAC, surge na sequência de uma audito-
ria de renovação realizada em Novembro de 2010.

O GAIA detém, assim, o Cerࢢficado de Acreditação
Nº L0334, que confirma os índices de qualidade ad-
equados às normas de acreditação de laboratórios.

Inserido no Campus Académico do Nordeste
(Mirandela) do Insࢢtuto Piaget, o GAIA funciona
como um elo de ligação entre o meio académico e

o tecido industrial e comercial da região e presta
serviços na área da qualidade e da segurança
alimentar. Está acreditado desde 2004 e integra o
Sistema Português da Qualidade.

1.2.50 Teatro no Centro Cultural de
Macedo de cavaleiros para as cri-
anças do Agrupamento de Esco-
las (2011-02-24 22:16)

A s turmas de 6º e 7º ano do Agrupamento de
Escolas de Macedo de Cavaleiros assisࢢrão na
quinta-feira, dia 3 de Março, às 10.30h a fábula “O
Gato Malhado e a Andorinha Sinhá”.

A história de Jorge Amado é aqui interpretado
pela Artyaplausos. Esta é a história de um gato
(vagabundo, livre de conceitos sociais) que se
apaixona por uma andorinha (de classe alta, edu-
cada, protegida de todos).

A andorinha apesar de promeࢢda ao rouxinol
incenࢢva o amor do gato, fazem juras e promes-
sas. O gato escreve-lhe poemas, conversam e
passeiam juntos, acabando por causar estranheza
e provocar pérfidos comentários dos outros ani-
mais que habitavam um parque. São também os
animais que impõem a escolha da andorinha, a
escolha entre o amor do gato e o seu desࢢno já
previamente definido.
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1.2.51 Alfândega vai ter uma EscolaMu-
nicipal de Teatro. Início do Pro-
jecto Marca comemorações do
Mês do Teatro (2011-02-24 22:19)

N o mês em que se assinala o Dia Mundial do
Teatro (27 de Março) Alfândega da Fé vai dar início
a um projecto que visa esࢢmular a criação teatral
no concelho.

Trata-se da Escola de teatro local, um espaço de for-
mação dinamizado com o apoio da Companhia de
Teatro Filandorra. Um projecto que nasce através
de um protocolo de cooperação celebrado entre o
Município e a companhia Vilarealense, que vai per-
miࢢr revitalizar o anࢢgo grupo de teatro concelhio.

Alfândega da Fé já teve tradição na produção
de peças teatrais, que se foi perdendo e que agora
o Município quer revitalizar. Acooperação com
uma companhia experiente nesta área é uma mais
valia e um suporte importante na formação inicial
de todos aqueles que gostam de representar.

Para além disso, este protocolo vai imprimir
alguma regularidade à exibição de peças de teatro
no concelho.
Isto com uma companhia que valoriza os usos e
costumes transmontanos e os autores nacionais.

Reconhecendo a importância do teatro tanto
no campo do entretenimento como no da infor-
mação e educação, o município aposta no apoio a
acࢢvidades relacionadas com esta arte performa-
.vaࢢ Daí que o Mês do Teatro se assuma como a
altura ideal para fazer o lançamento oficial deste
projecto.

A Filandorra escolheu Alfândega da Fé para

iniciar as comemorações desta efeméride, no dia
2 de Março estão previstas diversas acções para
celebraro Teatro e m Alfândega da Fé.

Gil Vicente para assinalar início das comemo-
rações do mês do teatro

O Auto da Barca do Inferno vai servir de mote
a esta iniciaࢢva. Aobra daquele que é considerado
o pai do teatro português vai ser apresentada no
Auditório Manuel Faria, da Casa da Cultura Mestre
José Rodrigues.

Trata-se de uma das primeiras acções no âm-
bito do protocolo celebrado entre o Município e a
Filandorra, ao todo vão ser realizadas duas sessões
do Auto da Braça do Inferno, uma para o público
escolar (15.30h), desࢢnada essencialmente aos
alunos dos 7º, 8º e 9º anos e outra para o público
em geral (21.30h).

Nesse mesmo dia arranca também a Escola
de Teatro. A apresentação oficial deste projecto
vai ser realizada por volta das 17.00h e conta com
a presença da Directora Regional de Cultura do
Norte.

Esta apresentação vai coincidir também com
a primeira aula deste novo espaço formaࢢvo
municipal.

1.2.52 Alfândega da Fé vai assinalar
a “Semana da Protecção Civil”
(2011-02-26 12:41)

A Câmara Municipal de Alfândega da Fé vai pro-
mover de 1 a 4 de Março a Semana da Protecção
Civil.
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Uma iniciaࢢva que decorre no âmbito das comem-
orações do Dia Nacional da Protecção Civil, que se
assinala a 1 de Março.

São várias as acࢢvidades previstas para assi-
nalar a efeméride. Entre conferências, exposições,
simulacros e acções de sensibilização o objecࢢvo
é comum: promover o contacto directo entre as
enࢢdades responsáveis pela protecção civil e os
munícipes, com especial incidência na população
escolar.

Daí que os alunos tenham sido desafiados a
idealizar a mascote da protecção civil, um trabalho
que passou para o papel e assumiu a forma de
exposição. À abertura da mostra, que serve de
mote ao início das comemorações do 1 de Março
segue-se, por volta das 16.00h, uma acção de
sensibilização sobre os riscos naturais no concelho,
a cargo do Professor Doutor Alberto Gomes da
Universidade do Porto.

Dia 2 e 3 de Março o Quartel dos Bombeiros
abre-se a todos os alfandeguenses. A finalidade
é promover um contacto directo com a reali-
dade dos Bombeiros locais. AGNR, e o Exército
Português, enquanto agentes de protecção civil
também se associaram a estas comemorações,

com a realização de diversas acções directamente
relacionadas com a sua área de actuação.

Esta foi a forma encontrada de informar a popu-
lação sobre as funções de cada um dos agentes
intervenientes na área da Protecção Civil, quer
seja no domínio da prevenção, segurança ou
actuação em situação de risco, ao mesmo tempo
que se procura informar cada cidadão para os
comportamentos a adoptar em situação de risco
e se sensibiliza para a importância do papel de
cada munícipe em questões relacionadas com esta
temáࢢca.

Este á já o segundo ano consecuࢢvo em que
a Câmara Municipal de Alfândega da Fé, em
estreita colaboração com outras enࢢdades inter-
venientes na protecção civil municipal, comemora
o Dia Nacional da Protecção Civil. Este ano são 4
dias dedicados a esta área de actuação municipal,
com um vasto programa que pretende formar,
informar e sensibilizar.

1.2.53 Instrumental de Rodrigo Leão
chega ao Teatro Municipal
de Bragança em 19 de Março
(2011-02-26 23:08)

R odrigo Leão prepara para 2011 uma digressão
inédita num registo diferente daquele com que
tem marcado encontro com o público. Esta nova
≪viagem≫ do compositor português terá o tuloࢤ
de Instrumental e será efectuada com um Ensem-
ble de dimensões mais reduzidas - um quinteto
com o próprio Rodrigo Leão em teclados e ainda
um trio de cordas e um acordeão.
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≪Pretendo que metade do reportório sejam com-
posições novas≫, refere o compositor, que vai
alertando para o facto de alguns desses temas
poderem a vir ser posteriormente desenvolvidos
em versões vocais. Será, por isso, uma oportu-
nidade única para ouvir estas peças neste contexto
específico, concentrando a acção e a atenção no
lado exclusivamente musical da produção arࢤsࢢca
de Rodrigo Leão.

Para esta digressão, o compositor refere que
pretende seleccionar reportório mais inࢢmista,
mas também temas mais fortes e fesࢢvos. Rodrigo
Leão alerta ainda para a possibilidade de haver
algumas surpresas - ≪apetece-me tocar baixo num
par de temas≫ - e adianta planos de entrar em
estúdio em Junho do próximo ano para registar
um álbum de instrumentais, ≪uma parte do meu
trabalho tão importante como o trabalho vocal≫.

Quando: sábado, 19 de Março
Hora: 21.30 horas
Local: Teatro Municipal de Bragança
Preço: 15€

A Tocar: Pasión de Rodrigo Leão

1.2.54 O Padre que uࢢliza a música
pop para semear “Palavras”
(2011-02-27 02:08)

O Padre Victor está-se a tornar num caso sério
da música pop portuguesa. “Palavras” foi o tuloࢢ
escolhido para o seu primeiro CD lançado em
Setembro de 2009.

Desde essa altura que o jovem padre, que tam-
bém é professor em Torre de Moncorvo, se tem
tornado num caso de sucesso musical. Um dos
temas que integram este seu primeiro trabalho
discográfico serviu de banda sonora à telenovela
“Senࢢmentos” emiࢢda pela TVI.

A parࢢr da novela, o tema “Mudar de Lugar”
abriu as portas do sucesso musical do pároco
que uࢢliza a música para levar ao mundo uma
mensagem de paz e amor.

Nascido na aldeia de Cujo, concelho de Castro
D’Aire, frequentou o Seminário menor de Resende
onde permaneceu quatro anos, ingressando de-
pois no Seminário Maior de Lamego. Iniciou os
seus estudos superiores na Universidade Católica
de Viseu onde frequentou seis anos da licenciatura
em Teologia.

No dia 10 de Agosto de 2010 foi ordenado
Padre na Sé Catedral de Lamego, vido depois a
exercer a sua acࢢvidade pastoral primeiro em vila
Nova de Foz Côa e agora em Torre de Moncorvo.

Em todo este seu percurso uࢢlizou sempre a
música para levar a palavra de Cristo a todos quan-
tos o ouviam, número que tem vindo a crescer à
medida que crescem os seus sucessos musicais.

O “Homem, professor e sacerdote”, como o
padre Victor gosta de se definir, encontra nas
palavras e na música o modo mais adequado para
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exprimir as “vozes” e os “silêncios” capazes de vin-
cularem “mensagens de opࢢmismo e confiança”.

Padre Victor é portanto um jovem e um sacer-
dote como todos os outros jovens e os outros
sacerdotes, a única diferença reside no facto de
ter abraçado um projecto musical com um nível já
bastante elevado em termos nacionais, e que , no
seu caso, apenas serve para colocar a música pop
ao serviço da sua missão.

E são as palavras do padre Victor que no dia 7
de Maio encherão o Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros, num concerto que o sacerdote cantor
tem agendado para as 22 horas.

A Tocar: Padre Victor

1.2.55 Raid TT Amendoeiras em Flor
percorre concelho de Torre de
Moncorvo (2011-02-28 00:59)

E ste ano inserido na programação das Fesࢢvi-
dades da Amendoeira em Flor está o Raid TT
Amendoeira em Flor, organizado pela Sabor Douro
e Aventura no dia 5 de Março, Sábado.

A concentração realiza-se às 9h no Largo da Corre-
doura e o percurso tem como principal objecࢢvo a
observação e admiração das paisagens floridas.

O Raid vai percorrer a Serra do Reboredo e as
aldeias vinhateiras do concelho de Moncorvo e
termina num almoço convívio junto ao Rio Douro,
na aldeia piscatória da Foz do Sabor.

Durante a tarde, o percurso passa pelas Quin-
tas do Douro mais emblemáࢢcas do Concelho de
Torre de Moncorvo, inseridas no Vale da Vilariça.

Às 16 horas, a organização preparou para os
mais afoitos uma Pista de Obstáculos TT/Trial, no
Santo Cristo e às 17h30 os parࢢcipantes visitam a
VIII Feira dos Produtos da Terra e Stocks.

1.2.56 Amendoeiras em Flor: Alfân-
dega da Fé prepara programa as-
sente nas tradições e produtos
locais (2011-02-28 01:03)

O fim-de-semana que antecede o Carnaval pode
ser pretexto para uma visita mais demorada a
Alfândega da Fé. Os apreciadores de gastronomia
vão encontrar de 5 a 6 de Março moࢢvos de sobra
para passar por este concelho Transmontano.
Alfândega da Fé vai receber aqueles que são
atraídos pela beleza paisagísࢢca das amendoeiras
floridas com um programa diversificado assente
nas tradições e gastronomia local.

As Fesࢢvidades iniciam-se à mesa com 4 restau-
rantes a proporem uma viagem através dos
gostos e sabores concelhios. Quem passar pelos
restaurantes Garfo 2, Canࢢnho de S. Francisco,
Churrasqueira Morais ou pelo restaurante do Hotel
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& SPAAlfândega da Fé vai encontrar uma ementa
que privilegia os produtos locais.

O Menu tem a assinatura do alfandeguense
Marco Gomes. O conhecido chefe reinventa a
tradição e sugere uma refeição onde a cereja, a
amêndoa, mas também os enchidos e a Castanha
estão em destaque. A proposta passa por uma
tartelete de alheira de Alfândega da Fé, seguida
de um Espeto de vitela grelhada, com feijoada
de enchidos de Alfândega da Fé e arroz branco.
Para sobremesa o afamado pudim de castanha
acompanhado de gelado de cereja. Os picosࢤ bar-
quinhos e rochedos (doces confeccionados à base
de amêndoa) são a sugestão para acompanhar o
café.

Com o Fim-de-Semana Gastronómico, promovido
pela Turismo Porte e Norte em conjunto com o
município, começam um conjunto de iniciaࢢvas
que visam potenciar e dinamizar a oferta turísࢢca
concelhia, numa altura em que o concelho é
visitado por inúmeras pessoas.

ACâmara Municipal abre, também a 5 de Março,
o “Mercadinho Flor de Amêndoa”. Um local de
mostra, venda e degustação de produtos locais. O
espaço será também de demonstração das poten-
cialidades gastronómicas dos produtos locais, com
especial incidência na amêndoa. Showcookings,
provas de azeite, degustações estão programadas
para o espaço de confecção/degustação instalado
no edi߶cio do Posto de Turismo concelhio. Atudo
isto junta-se a animação musical assente nas raízes
e tradições locais.

O “Mercadinho Flor de Amêndoa” vai funcionar
aos fins-de-semana, no edi߶cio do Posto de Tur-
ismo, até ao final do mês de Março e assume-se
como um espaço privilegiado para promoção,
mas também venda dos produtos das Terras de
Alfândega. Um convite para provar e comprovar
a autenࢢcidade e qualidade dos azeites, queijos,
enchidos, compotas mas também de produtos e
iguarias onde a amêndoa é um dos ingredientes
principais.

1.2.57 Apicultores reúnem-se
em Macedo de Cavaleiros
(2011-02-28 02:02)

O Pavilhão Municipal de Exposições de Macedo
de Cavaleiros recebeu no passado fim-de-semana
a primeira feira de material apícola realizada no
Nordeste Transmontano.

[EMBED]

Este primeiro certame juntou apicultores de
toda a região. Foi a pensar nestes apicultores
que a empresa Macmel , sediada em de Macedo
de Cavaleiros, propôs a ideia de organizar uma
mostra de material usado a que deu o nome de
Apiocasião.

A ideia central assenta na proposta da reciclagem
de materiais que podem ser reaproveitados numa
lógica de racionalização de gastos na compra de
produtos ligados à práࢢca da apicultura.

A apicultura é uma acࢢvidade que tem vindo
a crescer no Nordeste transmontano. Desempen-
hando já um importante papel económico, esta
acࢢvidade é hoje uma das vertentes da economia
rural que está em permanente expansão. Aliado à
qualidade do mel que se produz regionalmente há
cada vez mais um maior número de interessados
em enveredar pela acࢢvidade de apicultor.

Foi a pensar em quem já está na acࢢvidade e
em quem recentemente a ela chegou que surgiu a
ideia de organizar uma mostra de material usado
que pode ser adquirido a preços mais baratos
pelos apicultores da Terra Quente Transmontana.

No âmbito desta primeira feira realizou-se ainda
o quarto seminário apícola da Terra Quente
Transmontana. Aqui foram debaࢢdos temas de
interesse geral e parࢢlhadas as preocupações que
são inerentes a este sector agrícola.
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1.3 Março

1.3.1 Taxa de cura da inconࢢnência
urinária pode aࢢngir os 90%
(2011-03-01 21:08)

N o âmbito das comemorações da Semana da
Inconࢢnência Urinária, a decorrer de 14 a 21 de
março, a Associação Portuguesa de Urologia e
a Associação Portuguesa de Neuro-Urologia e
Uro-Ginecologia sensibilizam a população para a
necessidade de procurar ajuda médica e perceber
que a inconࢢnência urinária (IU) corresponde a
uma situação clínica com tratamento, sobretudo
se abordada na fase inicial. A taxa de cura desta
doença que afeta cerca de 600 mil portugueses
pode aࢢngir os 90 % em alguns casos.

Segundo Tomé Lopes, Presidente da Associação
Portuguesa de Urologia “A IU interfere com a

vida familiar e social e diminui drasࢢcamente a
qualidade de vida, para além de acarretar custos
económicos elevadíssimos. O tratamento desta
patologia é mais caro para a sociedade que por
exemplo o tratamento de cancro da mama ou que
o programa de transplantação renal”.

O especialista acrescenta ainda que “Até há
uns anos a solução para a IU consisࢢa em cirurgias
morosas que implicavam dias de internamento e
semanas de inaࢢvidade. Atualmente a realidade
é outra e graças a novas técnicas, a vida normal
é retomada num curto espaço de tempo após
a operação. Outros casos são melhor tratados
mediante medicamentos inovadores e técnicas de
reabilitação”.

O Presidente da Associação Portuguesa de Neuro-
Urologia e Uro-Ginecologia sublinha que “A
percentagem de doentes que recorrem ao médico
por problemas de inconࢢnência comparada com
a percentagem dos que se automedicam ou auto-
protegem é de apenas 10 %, o que é grave, visto
que hoje dispomos de armas terapêuࢢcas capazes
de curar ou controlar a maior parte das situações”.

Sobre a Inconࢢnência Urinária
A inconࢢnência urinária resulta da incapacidade
em armazenar e controlar a saída da urina. As
mulheres têm mais probabilidades de serem afe-
tadas pelo problema quando comparadas com os
homens. A inconࢢnência urinária de esforço é o
poࢢ mais frequente de inconࢢnência nas mulheres
e caracteriza-se pela perda involuntária de urina
ao tossir, fazer esforços, espirrar, levantar objetos
pesados ou executar qualquer tarefa que aumente
bruscamente a pressão dentro do abdómen. As
principais causas que contribuem para este prob-
lema são: perturbações do aparelho urinário
associadas à idade, gravidez e o parto, elevações
bruscas da pressão intra-abdominal associadas ao
desporto e obesidade crónica.

Como se trata de um assunto que toca a in-
midadeࢢ da pessoa, a inconࢢnência urinária ainda
é encarada como um tabu que condiciona a vida
do doente a vários níveis: pessoal, familiar, social
e laboral.

Este problema pode conduzir a uma fuga do
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contacto social e ao isolamento, porque está
sempre presente o medo e a vergonha de que
os outros sintam o cheiro. Pode afetar também
a relação conjugal, uma vez que a inࢢmidade do
casal é prejudicada.

[1] Consulte aqui o arࢢgo do especialista Paulo
Dinis.

[2]

1. http://nnpdf.webatu.com/dossierIncUri.pdf
2. http://nnpdf.webatu.com/dossierIncUri.pdf

1.3.2 Excelente segundo lugar de David
Marࢢns (2011-03-01 21:10)

D isputou-se neste domingo dia 27/02 o 2º Open
Internacional "Festa da Amendoeira em Flor",
integrado nas fesࢢvidades locais de Vila Nova de
Foz Côa.

Este 2º torneio organizado pela AX Bragança con-
tando com o excelente apoio da CM VN Foz Côa
e da Escola EB 2,3 e Secundária Tenente Coronel
Adão Carrapatoso, onde decorreu o evento, teve a
parࢢcipação de 116 jogadores em representação
de 17 clubes, oriundos de todo o pais e contando
também com a presença de vários jogadores de
EUA, Espanha, Ucrânia e Bolívia.

Bragança esteve representado através de uma
extensa delegação de 14 jovens do CAMIR, alguns
deles no seu 1º torneio, que obࢢveram alem
de mais experiência também excelentes classifi-
cações, com destaque para o muito bom 2º lugar
absoluto (30º na lista inicial) de David Marࢢns,
domínio total no pódio nos sub14 (David Marࢢns,
Guilherme Marࢢns e Miguel Marࢢns) e do 3º lugar
no pódio dos sub08 (Gonçalo Lopes), por equipas

(melhores 4 jogadores), o CAMIR ficou num bom
5º lugar.

1.3.3 Exposição de escultura em
ferro patente no Museu do
Ferro & da Região de Moncorvo
(2011-03-01 22:05)

E stá patente até ao dia 31 de Março, no Museu
do Ferro & da Região de Torre de Moncorvo, a
exposição “ Escultura em Ferro” de Plácido Souto.

A mostra é composta por um conjunto de 18 peças
de arte trabalhadas com segmentos de ferro e
chapa de ferro simplesmente fruto da inspiração
do autor. A colecção surgiu dos mais variados
utensílios em ferro que Plácido Souto acumula na
sua oficina.

A inauguração da exposição decorreu no pas-
sado dia 26 de Fevereiro, onde esteve presente
o Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira, e o autor da exposição,
Plácido Souto, que fez uma visita pelas peças
expostas explicando como nasceu a ideia de cada
uma delas.
Plácido Souto nasceu em 1936, em Vilar de
Mouros, e desde cedo aprendeu a arte de trabal-
har o ferro. Em 2000, dedica-se às artes e realiza
as suas primeiras obras em ferro e materiais reci-
cláveis, que mais tarde viria a expor nos concelhos
do Alto Minho.
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1.3.4 Freguesia de Bruçó já recebeu as
cabras do programa ibérico des-
nadoࢢ à prevenção de incêndios
(2011-03-01 22:07)

A freguesia de Bruçó foi das primeiras portugue-
sas, a par de Aldeia Velha (Sabugal) e Vimioso, a
aderir ao programa “self prevenࢢon”, uma medida
ibérica para evitar os incêndios no vale do Douro.

O objecࢢvo da iniciaࢢva é colocar na zona de
fronteira cerca de 150 mil cabras, promovendo
o pastoreio para controlar melhor as zonas de
potencial risco em termos de combusࢤvel natural.

O “self prevenࢢon”, que representa um inves-
mentoࢢ de cerca de 48 milhões de euros e que vai
contemplar a criação de mais de 700 postos de tra-
balho na região raiana, implica ainda a instalação
de alguns equipamentos e a disponibilização de
terrenos para o pastoreio de gado caprino.

"Estamos a dar os primeiros passos e esper-
amos que o projecto esteja em marcha durante o
primeiro semestre de 2011. Em 2017, contamos
que todos os equipamentos estejam construídos
e a funcionar ", disse o coordenador geral do
programa, José Luís Pascual.

1.3.5 Alfândega da Fé: Lançado
Concurso para Venda da
Nave Industrial “da Mecapisa”
(2011-03-01 22:12)

A Câmara Municipal de Alfândega da Fé vai vender
a nave industrial onde esteve instalada a empresa

Mecapisa. O imóvel, propriedade da autarquia,
está situado na zona industrial de Alfândega da Fé
e é colocado à venda com um valor base de 450
mil euros.

[1]

O pavilhão com 2.500m² é composto por área de
armazém, área de laboração, área de escritório
e área de Instalações Sanitárias/Vesࢢários. No
total o terreno onde se situa a infra-estrutura tem
uma área de 7.887,10m² e possui uma localização
privilegiada.

É que está instalado nas imediações do futuro
nó do IC5. Trata-se do iࢢnerário que vai ligar a
região a Espanha e encurtar as distâncias relaࢢ-
vamente aos centros urbanos do litoral. Facto
que se assume como uma mais valia e que pode
potenciar o interesse de possíveis invesࢢdores no
concelho.

A alienação desta infra-estrutura surge após a
unidade produtora de seguidores solares ter
encerrado a sua acࢢvidade no concelho e desvi-
ado a produção para outra zona do país.

Todos os interessados podem apresentar pro-
postas directamente na Câmara Municipal ou
através de carta registada.
1. http://2.bp.blogspot.com/-9lROUB3NkKU/TW1hh
dRdFII/AAAAAAAABw8/hdWH8xUGFHY/s1600/naveindis
trial.jpg

1.3.6 Fim-de-Semana Gastronómico
em Alfândega da Fé
(2011-03-02 22:44)

N o fim-de-semana carnavalesco que se aprox-
ima Alfândega da fé vai oferecer a todos os que
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visitarem esta vila nordesࢢna uma proposta gas-
tronómica que mobilizará nesta iniciaࢢva quatro
restaurantes locais.

Entre os dias 5 e 6 de Março os enchidos, a
castanha, a cereja e a amêndoa vão mais uma
vez marcar presença na edição deste ano dos
Fins-de-semana Gastronómicos em Alfândega da
Fé.

O Menu foi idealizado pelo conhecido Chefe
alfandeguense Marco Gomes e privilegia os produ-
tos picosࢤ do concelho.

Quem passar pelos quatro restaurantes aderentes
a esta iniciaࢢva vai encontrar uma ementa onde se
reinventa a tradição. “O Garfo 2”, “Canࢢnho de S.
Francisco”, Churrasqueira Morais e Restaurante do
Hotel & SPA Alfândega da Fé são os espaços onde
podem ser saboreados os pitéus.

Os Fins-de-semana Gastronómicos são uma
iniciaࢢva da Turismo Porto e Norte à qual a Câ-
mara Municipal de Alfândega da Fé se associou,
reconhecendo a importância de afirmar e divulgar
a gastronomia do concelho.

O objecࢢvo passa por fazer da gastronomia
um factor de atracࢢvidade em termos turísࢢcos,
ao mesmo tempo que se incenࢢva a restauração
local a apostar nos produtos locais.

1.3.7 Autarca de Miranda do Douro
defende gestão ibérica para as
áreas protegidas do Douro Inter-
nacional (2011-03-02 22:47)

O presidente da Câmara de Miranda do Douro
defendeu hoje a criação de um organismo ibérico
para fazer a gestão conjunta do Parque Natural
do Douro Internacional (PNDI) e do da Arribas do
Douro.

O autarca garanࢢu já ter apresentado a proposta
em Madrid, junto do ministério do Ambiente es-
panhol, preparando-se agora para fazer o mesmo
junto da tutela em Portugal.

Em declarações à Agência Lusa, Artur Nunes
disse que a proposta passa por uma gestão in-
tegrada dos dois parques naturais, para que o
rio Douro seja um ponto de união em matéria
ambiental.

1.3.8 Câmara Municipal de Bragança
aprova peࢢção contra as porta-
gens na futuraAuto-Estrada Trans-
montana (2011-03-02 22:49)

A Câmara Municipal de Bragança aprovou por
unanimidade uma resolução no senࢢdo de ser
lançada uma peࢢção que garanta a isenção de
portagens na A4 / Auto-Estrada Transmontana.
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No texto que suporta este requerimento que
pretende recolher o maior número de assinaturas
possíveis entre os habitantes transmontanos,
jusࢢfica-se a tomada de decisão pelo facto de “a
Auto-estrada entre Vila Real e Bragança estar a ser
construída duplicando o IP4, sobrepondo-se em
quase toda a extensão, não restando aos utentes
da Região qualquer alternaࢢva, segura e praࢢcável,
nos tempos actuais e próximos”.

O pagamento de portagens levará, inevitavel-
mente, a uma situação de clara injusࢢça, uma vez
que a região “é credora de uma dívida Histórica
de que é sujeito passivo o Estado Português e
fazer jusࢢça a esta Região, não é só construir as
necessárias estradas ainda que, com décadas de
atraso relaࢢvamente ao País, sendo Bragança o
úlࢢmo distrito a beneficiar da ≪revolução do as-
falto≫, que ocorreu por todo o território nacional
e em alguns casos até de forma excessiva”, pode
ler-se no mesmo documento.

A peࢢção encontra-se já online e pode ser assinada
por todos os transmontano e portugueses que
considerem que mais uma vez a região está a sofre
as consequências de decisões políࢢcas pouco
reflecࢢdas que não tem em conta a “actual situ-
ação de graves desigualdades” , que não podem
dispensar, para mais numa conjuntura de crise
económica e financeira “ políࢢcas de solidariedade
e de coesão territorial que estão para lá de uma
visão de curto prazo e da resolução de problemas
imediatos”.

Consulte [1] aqui a fundamentação que subjaz à
Peࢢção pela Isenção de Pagamento de Portagens
na A4 – Troço Vila Real/Bragança/Fronteira de
Quintanilha.

A peࢢção também já se encontra-se online,
podendo ser assinada por todos os interessados

[[2] Clique Aqui ].

1. http://nnpdf.webatu.com/peticaoportagens.pdf
2. http://www.peticaopublica.com/?pi=P2011N7350

1.3.9 Feira de produtos locais vai acon-
tecer todos os Domingos em Mo-
gadouro (2011-03-03 10:43)

O

s agricultores do concelho de Mogadouro vão dis-
por, a parࢢr do próximo domingo, de um espaço
no centro da sede de concelho para poderem
expor os produtos das suas leiras.

Uma ideia original do município mogadourense
que assim pretende dinamizar o espaço urbano
da sede de concelho durante o fim-de-semana
e, ao mesmo tempo, criar condições estruturais
para que quem produz alguma coisa na agricultura
que ainda se faz no concelho possa encontrar um
ponto de escoamento da sua produção.

A parࢢr deste mês e durante todos os domin-
gos haverá produtos frescos provenientes das
produções agrícolas locais na vila de Mogadouro
. O objecࢢvo desta iniciaࢢva é fazer com que os
agricultores que produzem e que não conseguem
meter os seus produtos no mercado, tenham aqui
condições para o poder fazer.

1.3.10 Macedo de Cavaleiros: Obser-
vação deAves naAlbufeira doAz-
ibo (2011-03-05 11:40)

N o próximo dia 13 de Março, a Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros promove nova sessão
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de observação de Aves na Paisagem Protegida da
Albufeira do Azibo (PPAA).

O início está marcado para as 08.30h na Praia da
Ribeira. Nesta sessão, e em período de fim de
migrações de inverno, os parࢢcipantes poderão
conhecer e idenࢢficar algumas das aves que es-
colhe a PPAA para seu habitat. Corvo Marinho e
Abibes, agora de saída, outras que agora regres-
sam ao Azibo como as Cegonhas, ou residentes
como o Pato-Real, Guarda-Rios, Garça–Real e
outras, poderão ser observadas no dia 13.

A PPAA, pela sua situação geográfica e carac-
terísࢢcas ecológicas, desempenha um importante
papel tanto no habitat residencial de espécies,
como no habitat temporário de diversas em trân-
sito. A sua área possui um apreciável património
de avifauna inࢢmamente associado ao seu en-
quadramento geográfico e à rica diversidade de
flora e habitats que ladeiam todo o seu espelho de
água.

As aves são bons indicadores da qualidade ambien-
tal e o seu estudo e monitorização consࢢtui uma
forma relaࢢvamente simples de obter informação
sobre o meio em que vivemos. Além dos seus
aspectos técnico-cienࢤficos, a observação de aves
é também uma acࢢvidade lúdica que possibilita
um saudável contacto com a natureza.

1.3.11 Escola Municipal de Teatro de
Alfândega da Fé. Projecto arran-
cou a 2 de Março (2011-03-05 11:42)

F oi oficialmente apresentada a Escola Municipal
de Teatro de Alfândega da Fé. O momento não
poderia ser mais simbólico, o arranque do projecto
dá-se entre duas apresentações do Auto da Barca
do Inferno de Gil Vicente e num Auditório que tem
o nome de um dos principais responsáveis pela

dinamização cultural do concelho no séc. passado,
Dr. Manuel Faria, responsável por várias peças de
teatro com a parࢢcipação de todo o concelho.

O Pai do Teatro Português e aquele que pode ser
considerado como o “Pai” dos mais importantes
eventos de teatro de Alfândega da Fé na primeira
metade do sec. XX, a servirem de mote à apresen-
tação de um projecto que se quer afirmar como
referência, quer no campo da produção, quer no
da dinamização cultural concelhia. Isto mesmo
foi referido durante a primeira aula da Escola
Municipal de Teatro.

O projecto nasce da vontade de recuperar a
tradição da produção teatral e consequentemente
formar o grupo de Teatro de Alfândega da Fé, ao
mesmo tempo que se envolvem directamente os
munícipes na vida cultural do concelho.

Esta escola surge através da celebração de um
protocolo entre o Município e a Companhia de
Teatro Filandorra. Ao projecto associou-se tam-
bém a EDP como um dos patrocinadores.

A cooperação com uma companhia experiente
nesta área é uma mais valia e um suporte impor-
tante na formação inicial de todos aqueles que
gostam de representar. Para além
disso, este protocolo vai imprimir alguma regu-
laridade à exibição de peças de teatro no concelho.

A escola vai funcionar nas instalações da Casa
da Cultura Mestre José Rodrigues. Não se trata
de uma Escola formal, mas antes de um espaço
com um caminho metodológico específico, que
vai funcionar em regime de oficinas onde vão
ser abordadas todas as componentes relaࢢvas ao
processo de construção de um espectáculo, desde
a criação à apresentação. O objecࢢvo é que o
grupo ganhe os conhecimentos necessários para
conseguir uma certa autonomia, aprendendo a
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caminhar sozinho.

Município de Inicialmente a formação será min-
istrada quinzenalmente em oficinas com cerca
de 2 horas e meia de duração. Um processo a
cargo da Filandorra, uma companhia que este ano
assinala 25 anos de existência e com uma vasta
experiência no campo da formação.

Na apresentação da Escola de Teatro esࢢveram
presentes mais de duas dezenas de candidatos,
meia dúzia ainda com memórias das peças que
apresentaram e representaram na altura do grupo
dinamizado por Manuel Faria. Os primeiros alunos
mostraram-se cheios de vontade para o início da
acࢢvidade. Entre jovens e menos jovens todos
apresentavam uma moࢢvação comum: o gosto
por representar e ânsia de integrar este novo
projecto.

A próxima aula é já no dia 18 de Março a par-
rࢢ das 18.00h, nas instalações da Casa da Cultura.

Neste momento as inscrições totalizam 50 pes-
soas. O mês do Teatro fica assim marcado em
Alfândega da Fé pela aposta nesta arte, recon-
hecida como de grande importância tanto no
campo do entretenimento como no da informação
e educação.

1.3.12 Torre de Moncorvo: Mais de
quatrocentas crianças desfila-
ram no Corso de Carnaval 2011
(2011-03-08 22:31)

O s alunos dos jardins-de-infância e das escolas
do 1º e 2º Ciclo do Ensino Básico do concelho de

Torre de Moncorvo parࢢciparam num desfile de
carnaval, no passado dia 4 de Março, sexta-feira.

O corso teve início junto ao Agrupamento de
Escolas do concelho de Torre de Moncorvo, pelas
14h30 e percorreu as mais emblemáࢢcas ruas da
vila. No total, cerca de 400 crianças vesࢢram-se a
rigor para comemorar o carnaval.

As princesas, as personagens dos contos de
animação e os super-heróis foram as principais
fontes de inspiração para os disfarces dos mais
pequenos. E se em algumas escolas os alunos
vieram mascarados com fantasias à sua escolha,
em outras houve um tema dominante, como é o
caso dos jardins-de-infância em que o tema foi a
mulࢢculturalidade.

O desfile foi abrilhantado com animação musi-
cal e alguns palhaços que modelavam balões e
faziam brincadeiras com os mais novos.

A organização da iniciaࢢva pertence à Câmara
Municipal de Torre de Moncorvo que contou com
a colaboração do Agrupamento de Escolas do
Concelho de Moncorvo.

1.3.13 "Miguel" está de volta à Ucrânia
(2011-03-08 22:34)

V olodymyr Savratskyy, o ucraniano que pediu
ajuda para voltar à Ucrânia, regressou ao país
natal a 28 de Janeiro. Conhecido na freguesia
de Beira Grande (Carrazeda de Ansiães) como
Miguel, este imigrante estava impossibilitado de
trabalhar por moࢢvos de saúde, visto padecer
duma condição que o torna propenso a acumular
líquido por todo o corpo.
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Ao fim de dez anos em Portugal, Miguel dependia
da ajuda dos vizinhos, que lhe ofereciam alguns
alimentos e roupa. Dado o excessivo volume, nhaࢢ
de coser duas camisolas para as unir numa só que
pudesse vesࢢr. Sem possibilidades de trabalhar e
com o estado de saúde a agravar-se, foi lançada
uma campanha de solidariedade para o auxiliar a
regressar a casa.

Na altura em que foi internado de urgência
no Centro Hospitalar do Nordeste (Mirandela),
Miguel pesava 182 quilos; o tratamento levou-o a
perder 56 quilos, tendo regressado à Ucrânia com
o peso de 126 quilos. O próximo objecࢢvo será
colocar uma banda gástrica, uma operação que
estava prevista para o mês de Fevereiro.

A intervenção cirúrgica só se tornou possível
com o sucesso da campanha de solidariedade
organizada pelo presidente da Junta de Freguesia
de Beira Grande, Manuel Aníbal Meireles, pelo
portal e revista Jfreguesia e pela Caixa de Crédito
Agrícola Mútuo de Carrazeda de Ansiães.

A conta aberta em nome de “Miguel” Volodymyr
Savratskyy reuniu 2670 euros em donaࢢvos, verba
que permiࢢu a compra do bilhete de avião, a
marcação da operação cirúrgica e ter algum fundo
de maneio para o tempo de recobro.

No dia 28 de Janeiro, Miguel embarcou no
Aeroporto Francisco Sá Carneiro rumo a Bruxelas,
onde fez escala para a Ucrânia. O desࢢno final era
Ternopil, a cidade capital do distrito com o mesmo
nome, onde residem os pais.

“Quero agradecer ao senhor Aníbal e a toda a
família, à aldeia da Beira Grande, ao doutor Carlos
[médico no Hospital de Mirandela] e aos médicos
e enfermeiras que me trataram. Sem eles, não
conseguia regressar a casa. Sem dinheiro e sem

trabalho, como é que voltava? Só com a grande
ajuda deles é que isto é possível”, disse Miguel,
enquanto se preparava para fazer o “check in” no
Aeroporto Francisco Sá Carneiro.

É com este espírito de graࢢdão que o ucraniano
promete, dentro de poucos dias, “escrever uma
carta a agradecer” a toda a gente da freguesia e
ao corpo clínico do Hospital de Mirandela. Apesar
da boa compreensão e fluência no domínio oral,
Miguel não está muito à vontade para escrever
na língua de Camões, mas tal não será problema:
“tenho em Ternopil uma amiga que escreve bem
em português”.

“Os portugueses ajudaram-me muito. Esࢢve
três vezes em situações complicadas e houve
sempre quem me ajudasse. Agora quero é meter a
banda gástrica, já tenho dinheiro para a operação”,
disse Miguel, na despedida de Portugal.

[1] Fonte: jfreguesia.com

1. http://www.jfreguesia.com/index.php?m_notic
ias_das_freguesias&sm_ultimas

1.3.14 Macedo de Cavaleiros: Ter-
ceira Caminhada pela Saúde
(2011-03-11 23:24)

A Casa do Professor de Macedo de Cavaleiros leva
a efeito no próximo dia 18, Sexta-feira, a parࢢr das
21.00h, no Centro Cultural da cidade, o Seminário
"Saúde em Movimento".

No dia seguinte (Sábado), a parࢢr das 10.00h
realizar-se-á a III Caminhada pela Saúde, num per-
curso que abrangerá as principais ruas da cidade.

A iniciaࢢva está aberta a todos os que nela
pretendam parࢢcipar.
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1.3.15 Vai ser apresentada a Rede de
Bibliotecas de Macedo de Cav-
aleiros (2011-03-11 23:36)

N a quinta-feira, dia 17 de março, é apresentada no
Centro Cultural, a Rede de Bibliotecas de Macedo
de Cavaleiros (RBMC).

A cerimónia pública que decorre às 10h, prevê a
assinatura do protocolo entre as enࢢdades envolvi-
das (Câmara Municipal, Agrupamento Verࢢcal de
Escolas e Insࢢtuto Piaget – Campus Académico do
Nordeste) e a apresentação do Portal de Internet
da RBMC. A coordenadora do Programa da Rede
de Bibliotecas Escolares, Maria Teresa Calçada,
estará também presente.

A Rede de Bibliotecas de Macedo de Cavaleiros
é consࢢtuída pela Biblioteca Municipal, pelas
Bibliotecas Escolares do Agrupamento de Escolas
e pelo Serviço de Documentação e Informação do
Insࢢtuto Piaget – Campus Académico do Nordeste
(Macedo de Cavaleiros), que unidas em rede, fo-
mentam uma orientação coordenada de pesquisa,
compaࢢbilização e troca de informação bibliográ-
fica.

O seu Portal, face visível da RBMC, servirá
como meio amplificador da relevância das bib-
liotecas no contexto da comunidade. Tido como
essencial para o desenvolvimento pessoal, social,
económico e cultural, o acesso à informação ficará
facilitado.

Numa sociedade de informação como a que
hoje vivemos, as bibliotecas do concelho de
Macedo de Cavaleiros transformam-se em centros
de pesquisa, acessíveis virtualmente a qualquer
hora e em qualquer parte do mundo.

Esta plataforma tecnológica, cria um espaço
de informação comum, que possibilita a todos os
uࢢlizadores o acesso a serviços em linha como efe-
tuar pesquisa no catálogo, consultar informação
relevante e aceder a links úteis.

1.3.16 Torre de Moncorvo prepara
fim-de-semana Gastronómico
(2011-03-11 23:38)

O Município de Torre de Moncorvo associou-se à
iniciaࢢva do Turismo do Porto e Norte e nos dias
19 e 20 de Março, Sábado e Domingo, a vila trans-
montana recebe um fim-de-semana gastronómico.
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Nos restaurantes do concelho serão servidas algu-
mas iguarias tradicionais, destacando-se o borrego
Terrincho, que pertence à raça Churra da Terra
Transmontana e é um produto com denominação
de origem protegida. Como a amêndoa é uma
tradição enraizada no concelho, parte da ementa
faz também o bolo tradicional de amêndoa.

Para acompanhar, os visitantes têm ao seu dispor
o vinho genuíno e açucarado, o vinho generoso, a
jeropiga ou aguardente bem forte.

No concelho, são sete os restaurantes que aderi-
ram à iniciaࢢva entre eles o restaurante Jardim,
Lagar, Pingo, Churrasqueira o Cordeiro, D. Corvo,
em Torre de Moncorvo, o restaurante Churrascão,
no Larinho e o restaurante Artur, em Carviçais.

O Fim-de-semana gastronómico é mais uma
oportunidade para visitar o concelho de Torre
de Moncorvo, apreciar as paisagens cobertas de
branco pela amendoeira em flor e conhecer a
variadíssima gastronomia que tem ao seu dispor.

1.3.17 Europe e Samantha Fox vão ac-
tuar em Agosto em Vila Real
(2011-03-11 23:41)

E stá já confirmada a actuação dos Europe e de
Samantha Fox Nature Water Park – Parque de
Diversões do Douro, complexo de laser situado na
cidade de Vila Real.

Segundo a página oficial do Nature Water Park
no facebook os concertos estão já confirmados
podendo acontecer entre 12 e 14 de Agosto.

As actuações do grupo sueco que produziu o
êxito dos anos 80 inࢢtulado “ Final Countdown” e

da cantora inglesa que deu voz ao clássico da pop
“Touch Me”, serão a grande novidade do programa
de diversão desta estrutura cuja inauguração está
prevista para o mês de Julho.

Os bilhetes terão preços simbólicos e serão
distribuídos ao público pela Ticket Line e seus
parceiros. A aguardar confirmação estão ainda os
concertos da Tina Turner Tribute e Queen Tribute.

Denominado “Nature Water Park” – Parque
de Diversões do Douro, o projecto contempla
acriação de uma zona de diversão e lazer, um par-
que de campismo de quatro estrelas, um parque
aquáࢢco, diversão no gelo, um parque aventura e
uma quinta pedagógica.

O complexo situa-se na Póvoa, freguesia de
Andrães, próximo da cidade transmontana de Vila
Real e distribui-se por 150 mil metros quadrados
de diversão associados ao turismo, à preservação
ambiental e ao desenvolvimento económico local,
tendo envolvido um invesࢢmento de cerca de 10
milhões de euros.

1.3.18 Horizonte Babel (2011-03-13 22:33)

E spectáculo para o público mais jovem. Criação
do Teatro da Garagem para o projecto europeu
Babel - ou Estamos a Construir uma casa, que
contou com a parࢢcipação de Portugal, Espanha,
França, Alemanha, Polónia e Lituânia. Cada país foi
representado por uma Companhia de Teatro, que
apresentou um espectáculo autónomo a parࢢr
do tema bíblico Babel, numa perspecࢢva arࢤsࢢca
parࢢcular, reflecࢢndo o problema da comunicação
e da língua.
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Produção Teatro da Garagem, com texto e ence-
nação de Carlos J. Pessoa, dramaturgia de David
Antunes, interpretação de Ana Palma, Fernando
Nobre, Joana Jorge e Miguel Mendes, cenografia
e figurinos de Sérgio Loureiro, música original de
Daniel Cervantes, desenho de luz de Miguel Cruz e
desenho de som/sonoplasࢢa de Daniel Cervantes.

Quinta-feira, 24 de Março às 10h30 e 15h00
Preço: 2 euros
Desࢢnado aos alunos do 2º e 3º Ciclos
Teatro Municipal de Bragança - Bragança
Praça Professor Cavaleiro Ferreira - Tel.:
273302740 / 27330274 (reservas)
[1] h�p://teatromunicipal.cm-brag-
anca.pt/PageGen.aspx

1. http://teatromunicipal.cm-braganca.pt/PageG
en.aspx

1.3.19 Terceiro Encontro de Teatro
Amador de Macedo de Cav-
aleiros (2011-03-13 22:52)

V ai decorrer entre os dias 26 e 27 de Março, em
Macedo de Cavaleiros, o terceiro encontro de
teatro amador promovido desde 2009 pela Associ-
ação de Jovens Arࢢstas Macedenses (AJAM).

A iniciaࢢva faz parte do plano de acࢢvidades da
AJAM e foi criado com o pretexto de parࢢlhar ex-
periências arࢤsࢢcas com grupos e colecࢢvidades
congéneres de vários pontos do País.

No encontro deste ano parࢢcipam o TEF – Teatro
Experimental Flaviense, o projecto de Teatro Esco-
lar do Colégio Ultramarino de Nossa Senhora da
Paz - Chacim, a Companhia Ephémera e a AJAM
que estreia no dia 27 de março a nova peça do
seu núcleo infanࢢl inࢢtulada “As viagens de Toni
Gulliver”.

Ainda no âmbito deste Terceiro Encontro de Teatro
Amador, a parࢢr do dia 18 de Março A AJAM
exibirá a sua história através de uma exposição
de Máscaras e marionetas e uma retrospecࢢva
fotográfica dos seus quase 8 anos de existência.

1.3.20 Viࢢcultores durienses
manifestam-se no Peso daRégua
e dizem que também se encon-
tram “à rasca” (2011-03-13 22:55)

M ais de 200 agricultores durienses, que têm
a vinha como principal produto de exploração,
manifestaram-se ontem na cidade do Peso da
Régua, num encontro promovido pela Associação
dos Viࢢvinicultores Independentes do Douro (Avi-
douro).
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Os viࢢvinicultores do Douro dizem que também se
encontra “à rasca” e por isso exigiram o aumento
do número de litros do bene߶cio para a vindima
2011.

Os manifestantes saíram à rua para chamar a
atenção dos responsáveis políࢢcos deste país pela
situação a que chegou a lavoura duriense, onde,
dizem, “já há gente a passar fome”.

Berta Santos, dirigente da Avidouro disse que
actualmente “é muito di߶cil a situação que se vive
no Douro. A cada momento que passa, agrava-se
o fosso entre os pequenos e médios produtores e
os grandes proprietários”.

Segundo Berta Santos os pequenos e médios
viࢢcultores durienses “não conseguem vender
o seu vinho ou este está a ser vendido a preços
muito reduzidos”, o que não permite o equilíbrio
financeiro das muitas centenas de famílias que
têm nesta produção a sua principal fonte de rendi-
mento.

Neste momento cada pipa (550 litros) de vinho
beneficiado está a ser vendida por 600 euros e o
restante vinho que não tem direito a beneficiação
ronda os 75 e os 125 euros por pipa”.

O bene߶cio é a quanࢢdade de mosto que é
autorizado a cada viࢢcultor para produzir Vinho
do Porto, um instrumento de regulamentação
que é fixado em cada vindima pelo Conselho
Interprofissional do Insࢢtuto dos Vinhos do Douro
e Porto (IVDP).

Por isso, os agricultores durienses querem que
lhes seja atribuído mais bene߶cio, para que sejam
gerados patamares de comércio que garantam às
produções familiares a cobertura dos custos de
produção, facto que actualmente não se verifica,
tendo esta realidade devastadores repercussões

económicas e sociais entre a população que
habita a região duriense, área classificada como
Património da Humanidade enquanto Paisagem
Cultural Evoluࢢva e Viva.

1.3.21 Alegados traficantes de droga
apanhados em operação stop
(2011-03-14 10:40)

D

ois indivíduos transportavam consigo mais de 200
doses de cocaína foram apanhados numa oper-
ação de stop numa artéria da cidade de Bragança.

Os dois homens, de 24 e 41 anos, foram mandados
parar numa operação de stop que a PSP de Bra-
gança estava a realizar na Avenida das Cantarias.

Os alegados traficantes já estavam sinalizados
pelas autoridades, mas a sua prisão resultou
ocasional, depois de revistado o veículo que
conduziam, onde foram detectadas 18 gramas de
cocaína.

Os homens são residentes da cidade de Bra-
gança e vão presentes a tribunal para a aplicação
das medidas de coação.

1.3.22 Freguesia de Talhinha promoveu
mais uma tradicional “Festa do
Ramo” (2011-03-14 22:53)

D ecorreu no fim-de-semana de 5 e 6 de Março
mais uma tradicional Festa do Ramo em Talhinhas,
localidade pertencente ao concelho de Macedo de
Cavaleiros.
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A tradicional festa iniciou-se no Sábado, dia 5, á
noite com o famoso Baile do Ramo onde toda a
gente aproveitou para dar o seu pé de dança numa
ambiente de animação que durou até às 4 horas
da madrugada.

No dia seguinte a festa conࢢnuou com “a ar-
rematação do Ramo” que este ano teve muita
procura por parte das pessoas que durante a festa
se deslocaram a esta localidade transmontana.

O ramo de Talhinhas é consࢢtuído por roscas
e doces tradicionais que depois são vendidos num
leilão público.

1.3.23 Alunos do pré-escolar e 1º Ciclo
em acࢢvidade de sensibilização
(2011-03-14 22:55)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros,
no âmbito do Ano Internacional das Florestas,
promove um conjunto de acࢢvidades procurando
sensibilizar a comunidade para a importância da
sua preservação.

De 16 a 31 de março, os alunos do pré-escolar e 1º
Ciclo do Agrupamento de Escolas de Macedo de
Cavaleiros estarão envolvidos em jogos e provas,
num ambiente de animação e convívio, em torno
de uma preocupação comum.

Procurando demonstrar o papel vital da flo-
resta na manutenção do equilíbrio ecológico, os
jovens irão realizar um percurso ambiental, com
pontos de paragem onde se realizarão provas
de cariz lúdico-pedagógicas, inspiradas em jogos
tradicionais, moࢢvando para a exploração através
dos senࢢdos.

As acࢢvidades serão realizadas no espaço da
Florestal em Macedo de Cavaleiros, um espaço
singular na cidade que, dada a diversidade de
espécies presentes, propicia a sua fruição e
preservação.

1.3.24 Feriado Municipal de Moncorvo
marcado pela apresentação do
livro do jornalista Rogério Ro-
drigues (2011-03-14 22:57)

N o dia 19 de Março, Sábado, o Município de Torre
de Moncorvo assinala o dia de S. José, Feriado
Municipal da vila, com diversas acࢢvidades.

Além das celebrações religiosas, pelas 10h00
realiza-se o hastear da Bandeira Nacional e do Mu-
nicípio com a parࢢcipação da Banda Filarmónica
do Felgar e Corpo dos Bombeiros Voluntários de
Moncorvo.

Às 12h30, o Município presta uma homenagem
a todos os funcionários da Câmara Municipal
aposentados durante o ano de 2010.

Inserido no programa da comemoração do fe-
riado municipal está ainda a apresentação do livro
“ (RE) CANTOS d’AMAR MORTO” de Pedro Castel-

101



hano, pseudónimo de Rogério Rodrigues, que se
realiza pelas 15h00, no Polivalente da Biblioteca
Municipal.

O autor é natural do Peredo dos Castelhanos,
aldeia do concelho de Moncorvo e foi jornalista no
Diário de Lisboa, no Jornal, no Público, na revista
Sábado e Visão. Fundou o Jornal GrandAmadora e
o Ribatejo e foi director-adjunto do jornal a Capital.

A obra é apresentada por Amadeu Ferreira,
Vice-Presidente da CMVM (Comissão do Mercado
de Valores Mobiliários) e Presidente da Associação
de Língua Mirandesa.

As Fesࢢvidades do Feriado Municipal contam
ainda com a actuação do agrupamento musi-
cal “Banda 4”, pelas 21h30, na Praça Francisco
Meireles.

1.3.25 Rastreios audiࢢvos gratuitos
vão ser efectuados em Vila Real
(2011-03-15 23:10)

A MiniSom, empresa portuguesa especialista
em Audição e Aparelhos Audiࢢvos, vai realizar
rastreios audiࢢvos gratuitos em Vila Real até ao
dia 18 de Março.

Esta acção de sensibilização é dirigida a pessoas
com perda de audição e surge com o intuito de
promover a revisão audiࢢva regular junto da
população de Vila Real.

Durante esta semana, especialistas qualifica-
dos irão estar no Centro MiniSom, na Rua dos

Combatentes da Grande Guerra, para diagnosࢢcar
eventuais problemas de audição e responder a
todas as questões sobre a saúde audiࢢva.

A MiniSom irá ainda oferecer Amplificadores
Audiࢢvos aos que parࢢciparem nesta iniciaࢢva.
De acordo com Miguel Bragança, Director de
Comunicação da MiniSom, “Mais de um milhão
de portugueses sofrem de algum poࢢ de perda
de audição, sobretudo na faixa etária dos 50 anos.
Especialistas afirmam que, mesmo sem apresentar
sintomas, o acompanhamento regular da audição
possibilita a prevenção de possíveis problemas e a
detecção atempada da perda audiࢢva”.

1.3.26 CAMIR presente no 1º Torneio
de Xadrez "Axis Ponte de
Lima - Golfe Resort Hotel"
(2011-03-15 23:12)

T rês atletas do CAMIR parࢢciparam de 11 a 13
de Março no 1º Torneio de Xadrez "Axis Ponte de
Lima - Golfe Resort Hotel".

A prova que contou com 71 parࢢcipantes de 22
clubes de Portugal e Espanha, teve nos jovens
David, Guilherme e Tomás Marࢢns a "respons-
abilidade" de representar a "honra" do distrito e
fizeram-no bem.

Tomás Marࢢns em 51º da geral e 2º no escalão de
Sub10, fez uma prova regular.

Guilherme Marࢢns nos Sub14 ficou em 29º
absolutos e 5º nos sub14, fez também um prova
regular, tendo ganho algum Ranking Internacional.

David Marࢢns ficou num excelente 3º lugar
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absoluto (1º/6º todos com os mesmos pontos),
vencendo claramente o escalão de Sub14 e
amealhou 18,6 pontos de Ranking Internacional,
cimentando a liderança nacional.

1.3.27 Comemorações do Dia Mundial
da Árvore. Workshop de Ar-
borismo e plantação de árvores
marcam efeméride em Alfân-
dega da Fé (2011-03-15 23:14)

A drenalina, emoção e um “fim-de-semana sem
pôr os pés no chão”, esta é a proposta da Câmara
Municipal para dar início às comemorações do Dia
Mundial da Árvore no concelho. A efeméride vai
ficar marcada por um fim-de-semana dedicado ao
Arborismo.

Nos dias 19 e 20 de Maio a autarquia, em colabo-
ração com o Hotel & SPA, promove um Workshop
dedicado a este desporto radical. Alfândega
possui condições de excelência para a práࢢca
deste género de acࢢvidades, daí que a Câmara
esteja apostada em fazer do desporto aventura
e de natureza um dos factores de atracࢢvidade
turísࢢca.

O Arborismo é um desporto radical que con-
siste na travessia entre plataformas montadas no
alto das árvores, ultrapassando diferentes posࢢ
de obstáculos como escadas, pontes suspensas,
,rolesasࢢ etc. Aacção assumese como um teste
à capacidade de concentração e auto controle
de todos os parࢢcipantes, que também vão ter
a oportunidade de experimentar a emoção de
fazer Slide e Rappel.Um programa alternaࢢvo
direccionado para os amantes da natureza e da
vida ao ar livre.

Porque para além da adrenalina o contacto
com a natureza e sensibilização para questões de
preservação do meio natural estão bem presentes,
vai haver lugar para a plantação de árvores nos
terrenos da unidade hoteleira.

Os interessados em parࢢcipar neste Workshop
devem efectuar a inscrição na Casa da Cultura ou
Posto de Turismo, através de telefone, e-mail ou
directamente no local. Aparࢢcipação no programa
completo tem um custo total de 75€ e inclui
alimentação, alojamento e formação. Para além
disso existem packs com diferentes modalidades
cujo custo varia entre os 25 e os 45€.

Mais de 100 árvores plantadas no dia mundial
da árvore

O dia Mundial da Árvore (21 de Março) vai
também ficar marcada pela plantação de mais de
100 árvores no concelho. Os alunos dos 5º, 6º e 7º
anos vão ajudar a florestar um terreno municipal
situado na envolvente da barragem da Esteveinha
. Trata-se de uma zona que faz parte do Percurso
Pedestre delineado nesta área e que o município
quer transformar num local de repouso e fruição
da paisagem. A plantação de árvores é o primeiro
passo para o espaço de lazer que aqui vai nascer.

1.3.28 Edição 2011 do "Douro Film Har-
vest" vai decorrer no concelho
de Alijó (2011-03-15 23:17)

A terceira edição do Douro Film Harvest (DFH) vai
decorrer em Alijó de 5 a 11 de Setembro e este
ano tem o Brasil como país convidado.

O concelho de Alijó apresenta um carácter rural,
inserido na Região Demarcada do Douro e vive
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essencialmente da agricultura e do pequeno
comércio. A cultura viࢢvinícola, principalmente a
cultura dos vinhos finos ou generosos e de mesa,
praࢢcada essencialmente nas terras junto aos
rios que delimitam o concelho é o produto mais
rentável deste território.

A relação especial entre cinema e vinho é, este
ano, culࢢvada através da homenagem ao Brasil.
Depois de a Argenࢢna inaugurar a secção “País
Convidado”, as atenções voltam-se agora para as
tradições vinícola e cinematográfica brasileiras.

No âmbito desta homenagem, insere-se a Ryby
Selecࢢon, que será este ano consࢢtuída com filmes
de produção e realização brasileira. A riqueza e
mutação proporcionadas pelo Novo Mundo chega-
nos não só na colheita de modernos vinhos mas
também na qualidade da colheita cinematográfica.

O destaque desta edição vai para o “Prémio
CastaDouro Manoel de Oliveira que será atribuído
à produção que se disࢢnguir numa nova secção do
certame dedicada a curtas ou longas-metragens
que toquem o Douro de maneira especial, quer
sejam filmadas na região ou tenham o vinho do
Porto e Douro como inspiração ou referência”,
refere-se no site do evento cultural.

“A secção vai ser organizada pelos curadores
do DFH, que vai seleccionar em parࢢcular pro-
duções portuguesas, mas também de todo o
mundo, com ligação ao Douro.

Os filmes serão depois avaliados por um júri
consࢢtuído por enࢢdades ligadas à região, gan-
hando o galardão o que melhor se enquadrar na
perspecࢢva da obra de Manoel de Oliveira.

A carreira do cineasta, o mais importante real-
izador nacional e um dos mais reputados a nível
mundial, está fortemente ligada ao Douro, quase
berço da sua cinematografia, onde filmou muitos
dos seus filmes. Por isto, Manoel de Oliveira
mostrou saࢢsfação ao aceitar, directamente a
parࢢr de Veneza, o convite feito pela organização
do DFH, considerando parࢢcularmente relevante
que esta categoria escolha filmes que nomeiem o
Douro”.

1.3.29 Saúde: Na Hora da Mar-
cha, Encha-se de Energia!
(2011-03-19 11:30)

C om a chegada do bom tempo e o vislumbre do
tempo de praia voltam as preocupações com a
linha e renovam-se as intenções da práࢢca regular
de acࢢvidade ߶sica. Por outro lado, surgem inicia-
vasࢢ que promovem a práࢢca de acࢢvidade ߶sica
ao ar livre e que acabam por ser muitas vezes o
pontapé de saída.

Se vai parࢢcipar numa das várias provas que se
avizinham ou se vai regressar ao ginásio ou à sua
acࢢvidade favorita de forma regular vale a pena
ter atenção a alguns aspectos da sua alimentação
para que possa rarࢢ o máximo parࢢdo do seu
esforço.

Hidratos de carbono – combusࢤvel para os
músculos

Este nutriente é a principal fonte de energia
para o funcionamento muscular. Através do treino
os hidratos de carbono dos alimentos (o amido)
transformam-se em glicogénio no músculo e este
é, por excelência, o substrato energéࢢco durante
os esforços rápidos: sprint, salto ou corrida. Por
isso, é essencial que as refeições antes e após o
treino/prova sejam ricas em alimentos como os
cereais e derivados, de preferência integrais (ex.:
arroz, massa, flocos de cereais, barras e cereais,
etc.), batata e leguminosas (grão, feijão, etc.).

Proteínas – matéria-prima para a recuperação
muscular

Para promover a recuperação do desgaste mus-
cular causado pelo esforço intenso é necessário
ingerir proteínas em quanࢢdade adequada, quer
durante o treino quer depois da prova. Essas
refeições devem incluir alimentos do grupo das
carnes, peixes e ovos e ainda leguminosas como o
grão e o feijão.

Água – prevenir a desidratação

Manter a hidratação é essencial para a melho-
104



ria do desempenho desporࢢvo e para evitar as
lesões musculares. A ingestão adequada de líqui-
dos ajuda por exemplo a regular a temperatura
corporal e evita a desidratação resultante das
perdas com a transpiração.

No dia de treino ou prova não se esqueça:

- Tome um bom pequeno-almoço, de forma a
garanࢢr a energia e os nutrientes para o esforço
do dia que começa:
- leite ou derivados (leite meio gordo ou magro
ou iogurte) que garantem o fornecimento de
proteínas, cálcio, vitaminas e outros minerais;
- cereais ou derivados integrais (ex.: 1 taça de
cereais de pequeno-almoço com cereais integrais,
pão integral ou de mistura)
- 1 peça de fruta ou eventualmente 1 copo de
sumo natural.

- Evite refeições muito volumosas pouco antes
do esforço. Prefira uma refeição fácil de digerir
mas rica em água e hidratos de carbono como
por exemplo fruta, pão ou 1 barra de cereais e 1
iogurte ou 1 sumo natural. Se for oportuno poderá
também fazer uma refeição com massa e carne
branca ou peixe grelhados ou cozidos e legumes.
A úlࢢma refeição deve ser tomada cerca de 1,5-2h
antes da prova/treino.

- Durante o esforço mantenha a ingestão regu-
lar de água para evitar a desidratação.
- Após a prova deverá fazer uma refeição de recu-
peração, que pode ser semelhante à recomendada
para antes da prova.

Encha-se de coragem e … divirta-se! Boa prova!

Nutricionista – Ana Leonor Perdigão

1.3.30 Vila Nova de Foz Côa imple-
menta redeWiFi no território de
todo o concelho (2011-03-19 11:34)

A Câmara Municipal de Foz Côa instalou uma rede
WiFi que cobre todo o concelho.

A rede FozCôa Digital é de acesso gratuito e
encontra-se disponível a todos os habitantes e
visitantes que se desloquem a Vila Nova de Foz
Côa.

Para beneficiarem do serviço, os uࢢlizadores
apenas têm de efectuar o registo no site do pro-
jecto ou no HotSpot da rede, para receberem uma
password de acesso ao serviço.

“Esta é uma mais-valia para todos, tendo em
conta que é uma maneira dos munícipes terem
acesso, de forma totalmente gratuita, a um bem
que é considerado de extrema necessidade nos
dias de hoje”, pode ler-se no site oficial da câmara
Municipal de Vila Nova de Foz Côa.

1.3.31 Câmara de Alfândega da Fé
quer potenciar produtos gas-
tronómicos à base de amêndoa
(2011-03-19 11:37)

E m época de amendoeiras em flor, a amêndoa
é o elemento principal de um Showcooking que
vai acontecer no espaço Mercadinho Flor de
Amêndoa, em Alfândega da Fé. A acࢢvidade vai
ser desenvolvida pelo Chef Jorge Vaz, consultor
gastronómico e formador na escola de hotelaria
do turismo de Portugal no dia 20 de Marco, pelas
16.30h.
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Entre outras iguarias nas quais a amêndoa está
sempre presente, o Chef vai apresentaruma
inovação desenvolvida especificamente para
Alfândega da Fé, trata-se do gelado de chouriço
doce. Um enchido picamenteࢢ transmontano
confeccionado à base de pão, sangue de porco,
mel e amêndoa e que habitualmente é consumido
à sobremesa.

Uma forma de dar relevo a um produto picoࢤ
desta região e pouco conhecido, mas também de
promover os diferentes usos e potencialidades
gastronómicas de um da amêndoa do concelho.
Assim se assume também o Mercadinho Flor
de Amêndoa, um espaço de promoção, venda e
degustação de produtos locais, que desde há dois
anos recebe os inúmeros turistas que passam pelo
concelho em época de amendoeiras em flor.

A autarquia espera com este poࢢ de iniciaࢢ-
vas contribuir também para que os locais apostem
na confecção de pratos à base de produto ,picosࢤ
fazendo da gastronomia um factor de atracࢢvidade
turísࢢca, ao mesmo tempo que se valorizam pro-
dutos com importância para a economia concelhia
incenࢢvando a conࢢnuidade da sua produção.

É nesta linha que se insere a apresentação de
um novo produto à base de amêndoa. Trata-se de
uma Pasta de Amêndoa, que a Câmara Municipal
quer fazer chegar ao mercado com a marca “Terras
de Alfândega”. Com o lançamento deste novo
produto terminam as fesࢢvidades relacionadas
com a amêndoa no concelho. Este produto vai
ser dado a conhecer e a degustar no dia a 27 de
Março, por volta das 16.30h, no Mercadinho Flor
de Amêndoa.

1.3.32 Universidade do Porto abre
curso de Mirandês durante o
verão em Miranda do Douro
(2011-03-19 11:39)

M iranda do Douro foi uma das localidades escol-
hidas pela Universidade do Porto para a realização
de um dos cursos de Verão, inࢢtulado “Mirandês.
Língua e Cultura”, a decorrer de 17 a 28 de Julho
no edi߶cio do Pólo da UTAD.

Este é um projecto que conta com o apoio da
autarquia mirandesa e da Frauga. Segundo a
Universidade do Porto “esta é a 4ª edição da
Universidade de Verão e é uma experiência de
aprendizagem inovadora ou uma oportunidade
de actualização de conhecimentos propiciadas
pela frequência de cursos de curta duração, de
temáࢢcas diversificadas, pluridisciplinares e com
especial relevância para o contexto cultural e
regional em que vão decorrer”.

Esta é uma iniciaࢢva que apresenta dez pro-
gramas, distribuídos por cinco pólos do país
Arouca e Castelo de Paiva, Baião/Santa Cruz do
Douro, Miranda do Douro/Picote, Porto e Vila
Nova de Famalicão/São Miguel de Seide. Todos
os cursos têm, além de componentes teóricas e
práࢢcas, visitas de estudo ou de campo e momen-
tos de convívio, randoࢢ parࢢdo da riqueza cultural
das regiões em que vão decorrer, noࢤcia o [1] siࢢo
da Câmara Municipal de Miranda do Douro .

1. http://www.cm-mdouro.pt/news/2011/03/18/uni
versidade-de-verao-da-u-porto-aposta-em-mira
nda/
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1.3.33 Câmara avança com projecto de
Hortas Biológicas em Alfândega
da Fé (2011-03-19 11:42)

A Câmara Municipal quer promover a agricultura
biológica no concelho. Para tal vai desenvolver
o projecto Hortas Biológicas. A iniciaࢢva assenta
na criação de hortas, na promoção da agricultura
biológica e compostagem caseira.

Um projecto que surge na ópࢢca da rentabilização
e opࢢmização dos terrenos municipais disponíveis,
promovendo a criação de espaços verdes dinâmi-
cos ao mesmo tempo que se aposta na própria
redução de resíduos.

Numa altura em que tanto se fala de crise
económica este projecto tem também um sig-
nificado do ponto de vista social. Aos munícipes
vai ser dada a oportunidade de produzirem aquilo
que consomem e até de conseguirem um ganho ex-
tra com esta produção. É que o Município poderá
também vir a apoiar acções de escoamento dos
excedentes da produção.

Vai estar ao alcance de todos o culࢢvo de produtos
com qualidade, controlando mais directamente
aquilo que se consome, contribuindo não só para
uma melhor saúde, mas também ambiente.

Ao todo a Câmara vai disponibilizar gratuita-
mente 28 talhões, cada um com 45m2, num a
zona privilegiada da sede do concelho, ou seja, na
área onde se situam serviços como as Escolas e
Centro de Saúde.

Todos os interessados em parࢢcipar neste pro-
jecto, que é pioneiro na região, devem efectuar a
inscrição no site da autarquia ou directamente na
Câmara Municipal.

Primeiros espaços entregues durante a Sem-

ana da Primavera Biológica

A Câmara Municipal de Alfândega da Fé associou-
se à iniciaࢢva “Vamos Plantar Portugal” e vai
comemorar a Semana da Primavera Biológica.
A efeméride assinala-se de 21 a 27 de Março
e pretende “celebrar a entrada na Primavera,
sensibilizando a população para a necessidade de
adoptar esࢢlos de vida mais saudáveis, ecológicos
e consentâneos com as leis da natureza, val-
orizando a protecção da saúde dos cidadãos para
um futuro mais sustentável”, assim jusࢢficam a
acção os promotores da iniciaࢢva, que em Alfân-
dega da Fé vai ficar marcada pela entrega dos
primeiros lotes de terrenos desࢢnados ao culࢢvo
de hortas biológicas.

1.3.34 De 26 de Março a 3 de Abril,
Miranda do Douro recebe mais
uma “Semana Gastronómica do
Bacalhau” (2011-03-19 13:11)

M iranda do Douro é terra de carne. É terra de
posta. Mas também se sabe lá confeccionar, e
bem, o bacalhau.
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Bacalhau à portuguesa, bacalhau de cebolada, à
São Pedro, Torricado, à Brás ou à Zé do Pipo são
apenas alguns exemplos da grande variedade de
patos que poderão ser degustados nos restau-
rantes mirandeses de 26 de Março a 3 de Abril, em
mais um “Semana Gastronómica do Bacalhau”.

O certame iniciou-se em 2006 e actualmente
“é já um evento de referência na região transmon-
tana que anualmente atrai milhares de vistantes
ao concelho mirandês”.

O evento é organizado pela Associação Com-
ercial e Industrial de Miranda do Douro e conta
com o apoio da Câmara Municipal de Miranda do
Douro e da Confraria do Bacalhau de Ílhavo.

1.3.35 “The Happy Mess” banda de
origem transmontana com
agradável e surpreendente
sonoridade (2011-03-19 22:57)

“S eis amigos e um primo juntaram-se em pleno
Agosto numa garagem de Alfragide. Lá fora es-
tavam 38 graus. Lá dentro nasciam seis músicas.
Seis ensaios depois aconteceu. Tocaram ao vivo.

Houve aplausos, adrenalina e…” surgiram os The
Happy Mess.

Esta “Alegre Confusão” é composta por oito ami-
gos que têm na música um hobbie que os ocupa
de forma muito criaࢢva, para lá das profissões
de Jornalistas, psicólogos e empresários que no
dia-a-dia preenchem as suas vidas.

Miguel Ribeiro, actual pivot e jornalista da SIC
Noࢤcias Voz/Guitarras, e Vitor Pereira, Guitarra
Baixo, Jornalista e ex-director do exࢢnto jornal
briganࢢno “A Voz do Nordeste”, são apenas dois
exemplos de uma acࢢvidade profissional comum
que está para lá destes homens que encontram no
palco o local mais adequado para expor publica-
mente os seus dotes e talentos arࢤsࢢcos.

O grupo ancora a sua mais ancestral origem
na vila transmontana de Valpaços, donde são
naturais os membros que consࢢtuem a banda.
Em comum têm uma experiência musical que
radica nos “Papá Hugo reloaded”, um projecto que
preencheu a juventude de alguns dos músicos que
integram os actuais “The Happy Mess”.

O disco inaugural da banda, de tuloࢤ homón-
imo, foi apresentado ao vivo na fábrica Braço de
Prata em Lisboa, testemunhando o seu conteúdo
o perfil de uma banda com grandes potenciali-
dades acúsࢢcas, criaࢢva, inovadora e com um som
assente numa estéࢢca bastante atracࢢva.

Depois de apresentado o disco inaugural da
ainda curta carreira do grupo, seguiram-se já al-
guns concertos por todo o país, estando o próximo
agendado para a cidade invicta, no Teatro Rivoli,
num espectáculo que tem a data marcada para o
dia 9 de Abril , às 23:00 horas.
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Em Bragança os “The Happy Mess” podem ser
ouvidos na sexta-feira, 13 de Abril, durante a
Semana Académica, o que, tudo leva a crer, a
data escolhida será o bom auspício para mais um
concerto da banda que ainda vai dar muito que
falar no panorama da musica pop nacional.

Esࢢlo:
POP Alternaࢢva
Músicos:
Miguel Ribeiro - Voz/Guitarras
Rui Costa - Teclados
Vitor Pereira - Baixo
Miguel Pereira - Guitarras/Percussões
Gaspar Borges - Guitarras
Francisco Café - Guitarras/Midis e Samples
Eugénio Borges - Saxofone
Renato Lopes - Bateria

A tocar: The Happy Mess - Kissing Mirrors

1.3.36 Semana Académica de Bragança
já tem o programa fechado.
Pedro Abrunhosa, José Cid
e Homens da Luta são os
nomes que encabeçam o car-
taz (2011-03-20 23:10)

J á está definido o cartaz de 2011 para a Semana
Académica de Bragança que decorre entre os dias
10 e 16 do mês de Maio.

Pedro Abrunhosa, José Cid e os Homens da Luta
são os nomes mais conhecidos publicamente,
mas muitos outros concertos serão realizados na
capital do distrito ao longo destes dias de festa
estudanࢢl.

A festa arranca com a noite do dia 10 de Maio
que está reservada exclusivamente para as tunas
académicas.

Nos dias seguintes vão passar por Bragança grupos
com os “Golpes”, o DJ Masࢢksoul, um tributo ao
grupo Ornatos, os Expensive Soul, DJ Level e os
The Happy Mess, uma banda que surgiu há alguns

anos atrás em Valpaços com um outro nome e
que agora se reagrupou para dar consistência a
um novo projecto de interessante estéࢢca musical.

O cartaz da Semana Académica de Bragança
deste ano está ainda composto por nomes como
DJ Carl, DJ MM, DJ Von Riviera, Banda RED, DJ DSD,
DJ Roman e ainda pelo inevitável Quim Barreiros.

1.3.37 OuTonalidades 2011 teve mais
de 300 grupos candidatos. Agora
vem a selecção (2011-03-20 23:12)

F oram exactamente 306 os grupos que se in-
screveram para a 15º edição do OuTonalidades
- circuito português de música ao vivo, que per-
correrá Portugal e a Galiza no próximo Outono,
concretamente de 22 de Setembro a 17 de Dezem-
bro. Segue-se a fase de pré-selecção, com uma
disࢢnta galeria de Conselheiros.

Oficialmente encerrado o período de candidat-
uras, as três centenas de grupos candidatos
passarão agora por uma pré-selecção, por forma
a consࢢtuir-se a bolsa restrita de grupos que será
disponibilizada aos Espaços de música ao vivo que,
em Portugal e na Galiza, acolherão os concertos do
15ª OuTonalidades. Os 306 grupos inscritos nesta
fase prévia, cujo processo decorreu online no Por-
tal da d’Orfeu, são maioritariamente portugueses
e galegos, consolidada que está, pelo quarto ano
consecuࢢvo, a parceria com a AGADIC – Axencia
Galega das Industrias Culturais, enࢢdade que
promove a congénere “Rede Galega de Música ao
Vivo”.

Para o processo de pré-selecção de grupos, a
d’Orfeu convidou vários músicos, jornalistas e
bloggers da praça, que serão os Conselheiros do
OuTonalidades 2011:
Henrique Amaro (locutor Antena 3 / "Portugália"),
Fernando Alvim (locutor Antena 3 / "Prova Oral" e
"Alvinex"), Carlos Guerreiro (músico "Gaiteiros de
Lisboa"), Luís Varatojo (músico "A Naifa"), Manuel
Meirinhos (músico "Galandum Galundaina"),
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Luís Rei (blogger "Crónicas da Terra" e radialista
"Terra Pura"), António Pires (jornalista musical,
blogger "Raízes e Antenas") e André Dias (blogger
"Rodobalho").

Paralelamente, decorre até 15 de Abril o período
de inscrição dos espaços de música locais in-
teressados em acolher concertos da 15ª edição
do principal circuito luso de pequeno formato
Depois de seleccionadas as banda e os locais dos
concertos, o Outonalidades que arrancará a 22 de
Setembro.

1.3.38 Fesࢢval internacional de teatro
“Vinte e Sete” vai já na sua sé-
maࢢ edição (2011-03-20 23:15)

O fesࢢval internacional de teatro “Vinte e Sete”já
se impôs na região transmontana como um evento
cultural de grande qualidade arࢤsࢢca. Este ano
realiza-se a sua séࢢma edição, consࢢtuindo-se
o seu cartaz com espectáculos de “alguns dos
produtores mais interessantes das artes cénicas
portuguesas”.

O evento vai realizar-se ao longo de um mês, entre
27 de Março e 27 de Abril, no Teatro de Vila Real e
no Teatro Municipal de Bragança.

Este ano apostou-se numa grande heterogenei-
dade de esࢢlos e géneros das artes cénicas, sendo
apresentados espectáculos de Companhias como
a Circolando, o Teatro de Marionetas do Porto ou
do Teatro de Ferro.

O objecࢢvo é diversificar a oferta para difer-
entes públicos e diferentes idades e “transformar
os auditórios em pontos de confluência e parࢢlha”.

No Dia Mundial do Teatro, 27 de Março, a sé-
maࢢ edição do Vinte e Sete abre em Vila Real com

uma peça da companhia Al-Masrah, enquanto
em Bragança o Teatro da Garagem apresenta o
espectáculo Snapshots.

Durante esta edição o grupo Peripécia estreia
uma produção que “ faz uma incursão por difer-
entes géneros e inaugura novas viagens criaࢢvas
no seu trabalho, neste caso com a música a ter um
papel preponderante”.

Outros espectáculos encherão os dois palcos
transmontanos com a arte de representar da
companhia Teatr’O Bando, do actor José Topa e de
spoken word .

“No âmbito da programação complementar,
visando a formação e consolidação de públicos,
serão realizados workshops com o Teatro de
Ferro e a Circolando que, parࢢndo do universo
dos espectáculos a apresentar pelas companhias,
servirão também para explorar várias dimensões
das artes cénicas, como expressividade, lingua-
gens, formas, objectos, espaço cénico, etc.

No total, entre os dias 27 de Março e 27 de
Abril, serão apresentados em Bragança e Vila Real
dezoito espectáculos teatrais, três workshops e
uma Feira de Objectos Culturais que permiࢢrá
conhecer ou adquirir diversas produções culturais
da região.

1.3.39 “Abraço ao Tua” uma inicia-
vaࢢ que pretende mostrar
que há vida no Vale do Tua
(2011-03-20 23:17)

H á vida no vale do Tua, e essa vida tem que ser
preservada para o bem da região e do país. Esta
é a posição defendida pelos cidadãos que lutam
pela preservação da Linha e do Vale do Tua.

É com o objecࢢvo de chamar a atenção “das
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pessoas que vivem na Região de Trás-os-Montes e
Alto Douro e que dependem deste Bem Comum”
que este grupo de cidadãos realiza no dia 27 de
Março uma concentração popular que pretende,
num grande amplexo, dar um “Abraço ao Tua”.

A iniciaࢢva envolve o Movimento de Cidadãos
em Defesa da Linha do Tua, a Associação dos
Amigos do Vale do Rio Tua, a associação Campo
Aberto, a associação GAIA, a COAGRET, o Movi-
mento Cívico pela Linha do Tua e a Quercus.

“Com o avanço das políࢢcas que levam à ruína
uma Linha Ferroviária que é parte do Património
Vivo desta região a única forma de preservar o
coração do Vale do Tua é dar os braços e impedir
a sua destruição e garanࢢr a prosperidade de
todas as pessoas que subsistem desta enorme
grandeza natural e cultural. Com este ≪Abraço
ao Tua≫ queremos expressar a profunda admi-
ração que nutrimos pela beleza natural do rio
e a harmonia que a Linha do Tua serpenteou
ao longo de uma paisagem cheia de cor e vida”,
refere em comunicado a organização deste evento.

Para o movimento de cidadãos que organiza
esta iniciaࢢva “a Linha do Tua tem uma im-
portância fundamental para o desenvolvimento
sustentável e para a qualidade de vida das pessoas
desta região e é um meio de grande interesse
para a exploração do Turismo na Região de Trás-
os-Montes e Alto Douro. O corte da linha amputa
um importante eixo de mobilidade inuࢢlizando
os 133km de linha férrea que liga Bragança e
Mirandela à Linha do Douro e impede a ligação
à Régua e Porto. Esta barragem acaba também
com a possibilidade de modernização da Linha do
Tua desde Bragança até Puebla de Sanábria, um
troço de 40km que ligaria toda esta região às redes
ferroviárias convencionais de Espanha e também
à Rede Internacional de Alta Velocidade”.

Por isso insistem na sua luta e acreditam que
ainda é possível preservar um vale que consid-
eram como “um potencial de desenvolvimento
que se deve defender e uma boa gestão dos
recursos passa por modernizar a Linha do Tua
para assegurar um transporte seguro, económico
e ecológico que não dependa de combusࢤveis
fósseis”.

A acção dever-se-á iniciar na Estação do Tua
por volta das 10:00 horas da manhã, a que
se seguirá uma caminhada pela Linha, um al-
moço/piquenique e posteriormente, pelas 15:00
horas da tarde, o anunciado “Abraço ao Tua”.

Noࢤcia em Áudio

1.3.40 Novo livro de poesia de
Rogério Rodrigues foi apre-
sentado em Torre de Moncorvo
(2011-03-22 22:00)

O Polivalente da Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo foi palco da apresentação nacional do
livro “ (RE) CANTOS d’AMAR MORTO” de Pedro
Castelhano, pseudónimo de Rogério Rodrigues, no
passado dia 19 Março.

A apresentação contou com a presença do Eng.º
Aires Ferreira, Presidente da Câmara Municipal de
Torre de Moncorvo, Dra. Helena Pontes, Chefe de
Divisão de Cultura e Turismo da Câmara Municipal,
do autor do Livro, Dr. Rogério Rodrigues, do Dr.
Bapࢢsta Lopes representante da Ancora Editora
e do Dr. Amadeu Ferreira, Vice-Presidente da
CMVM (Comissão do Mercado de Valores Mo-
biliários) e Presidente da Associação de Língua
Mirandesa.

O Presidente da Câmara Municipal de Torre
de Moncorvo deu início à sessão dando a boas
vindas ao público presente, de seguida tomou
a palavra o Dr. Bapࢢsta Lopes e depois o Dr.
Amadeu Ferreira que fez a apresentação do livro
através da leitura de alguns poemas e de notas
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pessoais. No final, Rogério Rodrigues salientou
que “ estes poemas são os alicerces do tempo para
a construção do meu templo interior, construção
que estará sempre incompleta, mas que não devo
desisࢢr”.

O público aderiu em força à iniciaࢢva e o poli-
valente da Biblioteca tornou-se pequeno para
acolher as cerca de 100 pessoas que assisࢢram
a apresentação do segundo livro de poesia de
Rogério Rodrigues, jornalista natural do concelho
de Moncorvo.

1.3.41 Conferência Trás-os-Montes
e Alto Douro: Um Potencial
Compeࢢࢢvo no Turismo Termal
(2011-03-22 22:01)

A Escola Superior de Saúde Jean Piaget de Macedo
de Cavaleiros (Campus Académico do Nordeste)
promove, no dia 9 de Abril, a Conferência Trás-os-
Montes e Alto Douro: Um Potencial Compeࢢࢢvo
no Turismo Termal, com a parࢢcipação de algumas
das mais importantes insࢢtuições na área do
Turismo e Termalismo.

Esta conferência tem como objecࢢvos avaliar as
potencialidades dos recursos naturais existentes, o
impacto económico e o contributo do Termalismo
para a diversificação da oferta turísࢢca da região,
debater casos de sucesso e contribuir para o
rejuvenescimento da imagem e reposicionamento
do Turismo Termal no mercado turísࢢco.

A Conferência Trás-os-Montes e Alto Douro: Um
Potencial Compeࢢࢢvo no Turismo Termal é uma
iniciaࢢva do Insࢢtuto Piaget (Campus Académico
do Nordeste), com o apoio da Associação das Ter-
mas de Portugal, Câmara Municipal de Carrazeda
de Ansiães, Câmara Municipal de Chaves, Câmara

Municipal de Macedo de Cavaleiros, Câmara Mu-
nicipal de Mêda, Câmara Municipal de Vimioso,
Centro de Estudos do Turismo da Escola Supe-
rior de Hotelaria e Turismo do Estoril, Comissão
Nacional do Centenário do Turismo em Portugal
e Convento de Balsamão (Chacim, Macedo de
Cavaleiros).

1.3.42 Município de Torre deMoncorvo
prepara acࢢvidades para a Sem-
ana da Primavera Biológica no
âmbito do Movimento Plantar
Portugal (2011-03-22 22:23)

N o âmbito da Semana da Primavera Biológica que
decorre de 21 a 27 de Março o Município de Torre
de Moncorvo organiza diversas acࢢvidades em
colaboração com o Agrupamento de Escolas de
Torre de Moncorvo e com o grupo de voluntários
que se inscreveram na plataforma Plantar Portugal.

A celebração iniciou-se dia 21 de Março, dia
Mundial da Árvore, com o acto simbólico de plan-
tação de árvores pelos alunos do 4 ano do 1º Ciclo
do Ensino Básico, do Agrupamento de Escolas.

No início da acࢢvidade a Técnica Florestal do
Município, Eng.ª Mariana Fernandes, explicou
às cerca de 40 crianças presentes como se deve
plantar uma árvore e os cuidados a ter no seu
desenvolvimento. Logo depois, procedeu-se à
plantação de duas nespereiras na presença da
Vereadora do Município de Torre de Moncorvo,
Eng.ª Alexandra Sá, e junto de cada árvore foi
colocado um desenho alusivo ao dia da árvore
com o nome cienࢤfico da espécie a que pertence,
anteriormente elaborados pelos alunos das tur-
mas.
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Seguiu-se, na Biblioteca da escola, a leitura de
um capítulo do livro “A Árvore” de Sofia de Mello
Breyner Andresen e uma acção de sensibilização
para a floresta proferida pela Técnica do Município,
que
durante cerca de 20 minutos alertou as crianças
para a importância e cuidados a ter com a floresta.

As restantes acࢢvidades desenrolam-se durante
a semana e já no dia 23 de Março, quarta-feira,
20 alunos do 8º ano vão fazer a distribuição de
desdobráveis na feira quinzenal com o objecࢢvo
de sensibilizarem a população para a importância
da reciclagem e da agricultura biológica e na sexta-
feira, dia 25 de Março, os alunos do 12º ano vão
parࢢcipar na plantação de sobreiros e azinheiras
no perímetro florestal da Serra do Reboredo.

No dia 26 de Março, Sábado, os voluntários
inscritos no movimento Plantar Portugal vão pro-
ceder à plantação de árvores, arbustos e flores em
espaços públicos da vila.

1.3.43 Macedo de Cavaleiros: Banda
25 de Março comemora 100º
aniversário (2011-03-22 22:26)

A Banda 25 de Março, sediada em Lamas, no
concelho de Macedo de Cavaleiros, comemora no
próximo fim de semana o seu 100º aniversário.
O programa de comemorações prevê acࢢvidades
para sexta-feira, dia 25, e sábado, dia 26.

Mo dia 25 realiza-se uma eucarisࢢa de Acção de
Graças em memória dos músicos falecidos, presi-
dida pelo Bispo de Bragança-Miranda, D. António
Montes Moreira. A celebração decorre no San-
tuário de Nossa Senhora do Campo, a “madrinha”
adoptada pela Banda. À noite, na igreja matriz,
decorre um concerto com a Orquestra do Norte.

No sábado as comemorações iniciam-se com
a inauguração de um monumento oferecido pela
Junta de Freguesia e pela Câmara Municipal à
Associação Filarmónica. É um painel de azulejaria
portuguesa de homenagem aos músicos, situado
em frente da sede da Banda 25 de Março. Pela
tarde, a Associação Filarmónica do Brinço, a Banda
Municipal de Alfândega da Fé e a Philarmonique
Portugaise de Paris, encontram-se em concerto no
largo da aldeia.

A Associação Filarmónica foi fundada em 1911,
inicialmente com a designação “Banda de Lamas
de Podence”. Em 1980 passou a chamar-se Banda
25 de Março, dia fesࢢvo da sua “madrinha”. Pos-
sui sede própria desde 1998, onde decorrem os
ensaios e a escola de música, atualmente com 18
alunos, com idades compreendidas entre os 10 e
os 18 anos.

A banda é consࢢtuída por 42 elementos, dirigidos
pelo Maestro José Manuel Meireles Coelho, que
acumula funções com o de professor na escola.

Em Fevereiro, a Assembleia Municipal de Macedo
de Cavaleiros, sob proposta da Câmara Municipal,
aprovou a atribuição da Medalha Municipal de
Mérito, Grau Ouro à Banda, pelo trabalho de
presࢤgio e reconhecimento que contribuíram
para a projecção do Município de Macedo de
Cavaleiros e da Freguesia de Lamas, bem como
pela contribuição na formação musical e cultural
de muitos jovens ao longos destes anos.

1.3.44 “welcomenordeste” plataforma
digital criada para promover
a 17ª Conferência Anual da
EARMA (2011-03-22 22:28)

S urgiu no Nordeste Transmontano uma nova
plataforma digital criada especificamente
para promover a 17ª Conferência Anual da
EARMA(European Associaࢢon of Research Man-
agers and Administrators), que se vai realizar de
22 a 24 de Junho de 2011, no Insࢢtuto Politécnico,
em Bragança.
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Welcomenordeste é um portal desࢢnado à parࢢc-
ipação de todos os gestores e administradores de
ciência, pretendendo afirmar-se como um espaço
de pré-conferencia.

Sobre a conferência os visitantes poderão aqui
encontrar todo o programa, iniciaࢢvas marcadas
assim como entrevistas e outras intervenções
de alguns membros da organização. Podem
também colocar dúvidas ou formular pedidos de
informação. Já se encontra, de resto, em funciona-
mento há algum tempo, o website oficial do evento
em Bragança: www.earma-braganca2011.org com
ligações e informações úteis para os parࢢcipantes.

Pode-se igualmente acompanhar as actualizações
destes dois meios de comunicação direccionada
para EARMA através das redes sociais Twi�er e
Facebook.

Simultaneamente, este website pretende di-
vulgar a região de Trás-os-Montes. “Sendo uma
das regiões mais periféricas de um país também
periférico, em relação ao resto da Europa, é uma
região que vale a pena conhecer, que encerra
enormes valores naturais, paisagísࢢcos, patrimo-
niais, culturais, gastronómicos, etc.”, referem os
responsáveis pelo novo espaço de internet da
região.

No welcomenordeste vai-se revelar “um pouco
deste do Reino Maravilhoso que é Trás-os-Montes,
aproveitando para aí se deixar algumas propostas
para que o visitante possa aproveitar ao máximo
da sua visita ao nordeste”.

1.3.45 Marcha Luso-Espanhola pre-
tende reivindicar a construção
da Auto-estrada A-11 en-
tre Zamora e Quintanilha
(2011-03-22 22:32)

R ealiza-se no dia 27 de Março uma marcha
Luso-Espanhola que visa reivindicar a construção
da Auto-estrada A-11 que ligará Zamora a Quin-
tanilha.

A organização desta iniciaࢢva é feita em conjunto
pelo Município de Bragança e pela Diputación
de Zamora, visando alertar e sensibilizar as au-
toridades espanholas para a importância da
construção desta infra-estrutura que dará con-
nuidadeࢢ à Auto-Estrada Transmontana – A4.

A futura A4 portuguesa, em conjugação com o
troço da Auto-estrada A-11 espanhola “configurar-
se-ão como uma via estruturante para a ligação
do Norte de Portugal ao Centro e Norte da Europa
e um instrumento importante para o desen-
volvimento deste Município e de toda a região
fronteiriça”, refere a organização da marcha em
nota de imprensa.

Da parte de Espanha, espera-se a parࢢcipação
de mais de 300 pessoas, onde se incluirão Alcaldes
da região, enࢢdades e associações sociais, cultur-
ais, desporࢢvas e da sociedade civil.

Da parte portuguesa, a Câmara Municipal de
Bragança espera o maior número possível de
parࢢcipantes, apelando assim à parࢢcipação de
todos os que reúnam condições ߶sicas e de saúde
para poderem fazer este percurso pedestre.

Face à extensão e ao tempo do percurso, que
apresenta alguma exigência ߶sica, os parࢢcipantes
deverão equipar-se com calçado e vestuário ad-
equados, colete reflector e um pequeno lanche
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para retemperar as energias.

1.3.46 Miguel Alejo, representante do
governo espanhol em Castela
e Leão, criࢢca marcha luso-
espanhola (2011-03-23 01:16)

O delegado do governo espanhol em Castela e
Leão, Miguel Alejo, criࢢcou ontem a marcha que
está a ser organizada pelo Parࢢdo Popular para
o dia 27 de Março, onde parࢢcipam autarcas de
Espanha e Portugal (Bragança) com o objecࢢvo de
reivindicar uma auto-estrada (A-11 espanhola) que
ligue o país vizinho até à fronteira de Quintanilha.

Alejo falou à margem da cerimónia de abertura a
nova zona industrial "Aeródromo II ’ em Coreses
(Zamora). "Eles deveriam ter feito esta demon-
stração há anos, quando não havia um único
quilómetro de auto-estrada aqui ", disse o repre-
sentante do governo espanhol, citado pelo jornal
“El Norte de Casࢢlla”.

Miguel Alejo fez questão de enumerar algu-
mas das infra-estruturas realizadas nos úlࢢmos
anos pelo Governo da Espanha nesta região que
confina com o nordeste transmontano. "Eles
vão agora manifestar-se, mas não disseram nada
quando a estrada que fizemos de Zamora para
Salamanca foi concluída”, e expôs sempre em
tom irónico e criࢢco a sua discordância para com
a iniciaࢢva transfronteiriça que está marcada
para o dia 27 de Março e que consiste numa
marcha Luso-Espanhola que visa reivindicar a con-
strução da Auto-estrada A-11 que ligará Zamora a
Quintanilha.

1.3.47 Governo Civil de Bragança
disponibilizou 180 mil euros
para requalificação de Quatro
igrejas e um pavilhão mulࢢusos
(2011-03-24 22:11)

Q uatro igrejas e um pavilhão mulࢢusos vão ser
requalificados no distrito de Bragança.

Cento e oitenta mil euros é quanto o Governo Civil
de Bragança distribuirá até ao final da semana
para a valorização das estruturas religiosas e da
infra-estrutura desporࢢva.

O primeiro protocolo já foi assinado na vila de
Sendim (Miranda do Douro), devendo seguir-se
outras localidades dos concelhos de Mirandela,
Torre de Moncorvo, Vinhais e Bragança.

Segundo disse à Agência Lusa o governador
civil de Bragança, Jorge Gomes, este ano foram
seleccionadas cinco, entre 20 candidaturas apre-
sentadas no âmbito de um programa de financia-
mento deste poࢢ de obras.

Por seu lado, o presidente da Junta de Sendim,
Aquilino Ginjo, avançou que este financiamento
vem dar um novo impulso à recuperação do pavil-
hão mulࢢuso da vila.

No entender do autarca, este invesࢢmento vai
colmatar uma lacuna existente na vila do planalto
mirandês, já que o actual equipamento não dispõe
de condições para realização de alguns posࢢ de
acࢢvidades culturais e sociais, devido as condições
climatéricas da região.

1.3.48 IPJ lança Projectos de “Cam-
pos de Voluntariado Jovem” e
“Acções de Sustentabilidade Flo-
restal” (2011-03-24 22:12)

N o âmbito de um Protocolo assinado entre o IPJ
– Insࢢtuto Português da Juventude, I.P., a AFN
– Autoridade Florestal Nacional e o Insࢢtuto de
Financiamento da Agricultura e Pescas, I.P. (IFAP),
e no quadro do Ano Europeu do Voluntariado, Ano
Internacional das Florestas e Ano Internacional
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da Juventude, serão desenvolvidos durante o
ano de 2011, uma trilogia de Projectosonde se
enquadram acções de Sustentabilidade Florestal,
Campos de Voluntariado Jovem e o Programa
Voluntariado Jovem para as Florestas, com o
objecࢢvo de sensibilizar as populações sobre as
problemáࢢcas das Florestas, com a colaboração e
envolvimento de Jovens Voluntários, Associações
Juvenis e Associações de Defesa do Ambiente e da
Floresta.

Está já aberto o período de candidaturas para as
enࢢdades que pretendam apresentar projectos
para realização de “Campos de Voluntariado
Jovem”, até dia 8 de Abril, e projectos para pro-
moção de “Acções de Sustentabilidade Florestal”,
até dia 1 de Abril.

Aos “Campos de Voluntariado Jovem”, que são
experiências colecࢢvas de voluntariado para
jovens, nas florestas e nas comunidades locais,
em projectos de 7 noites e 8 dias consecuࢢvos,
podem concorrer como enࢢdades promotoras
Associações Juvenis inscritas no Registo Nacional
do Associaࢢvismo Jovem (RNAJ) e Enࢢdades sem
fins lucraࢢvos ligadas ao ambiente.

São elegíveis as acࢢvidades ambientais que se
inscrevam na área das florestas, com objecࢢvos
de defesa e preservação do património ambiental,
cujas acções de carácter colecࢢvo poderão ser
de limpeza dos espaços florestais, recuperação
de trilhos e caminhos, observação e vigilância
de fauna e flora, acções de sensibilização das
populações e jovens e acções de prevenção para
evitar a ocorrência de incêndios, entre outras. As
acções devem decorrer entre 1 de Maio e 31 de
Outubro.

No que diz respeito ao Projecto “Acções de
Sustentabilidade Florestal” podem concorrer
enࢢdades da sociedade civil sem fins lucraࢢvos
da área da Juventude e do Ambiente, nomeada-
mente, Associações Juvenis inscritas no Registo

Nacional do Associaࢢvismo Jovem (RNAJ), Or-
ganizações Não-Governamentais de Ambiente
(ONGA) ou Equiparadas e Organizações de Produ-
tores Florestais (OPF), que apresentem projectos
relacionados com acࢢvidades de informação,
parࢢcipação pública, sensibilização e educação
ambiental (não formal) e de intervenção comu-
nitária. As acções devem decorrer entre 2 de Maio
e 31 de Outubro.

Para obterem mais informações, regulamen-
tos ou formalizar a respecࢢva candidatura, as
enࢢdades interessadas em qualquer um destes
projectos, deverão dirigir-se aos Serviços do IPJ –
Lojas Ponto JA, ou consultar o Portal da Juventude
– www.juventude.gov.pt .

1.3.49 Torre de Moncorvo é palco
de mais uma edição dos Jo-
gos Desporࢢvos Concelhios
(2011-03-24 22:38)

De 28 de Março a 25 de Abril, a Câmara Municipal
de Torre de Moncorvo organiza a XXV edição dos
Jogos Desporࢢvos Concelhios.

Este ano em destaque estão as modalidades de Té-
nis de Mesa, Futsal, Jogos Populares, BTT, Dominó,
Sueca e Pesca Desporࢢva.

O torneio de futsal tem início no dia 28 de
Março, no Pavilhão Municipal e em compeࢢção
estão 12 equipas do concelho. No dia 3 de Abril, às
14h00 realiza-se o campeonato de Ténis de Mesa,
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no Pavilhão Municipal.

A 10 de Abril, às 14h00, decorre a compeࢢção
de sueca nas instalações do Sporࢢng Clube de
Moncorvo e no mesmo local à mesma hora no dia
17 de Abril tem lugar o torneio de dominó.

O Bico da Ribeira acolhe mais uma prova de
Pesca Desporࢢva no dia 25 de Abril, pelas 8h00.
No mesmo dia desenrola-se, às 9h00, a com-
peࢢção de BTT, com parࢢda da Praça Francisco
Meireles e os Jogos Populares às 14h00, no Parque
Desporࢢvo de São Paulo.

Os Jogos Desporࢢvos Concelhios encerram às
16h00 na Canࢢna Municipal com a entrega dos
prémios aos vencedores e lembranças a todos os
parࢢcipantes, seguindo-se um lanche oferecido
pelo Município.

1.3.50 Governo Civil de Bragança
recebe sessão distrital do
“Parlamento dos Jovens”
(2011-03-24 22:40)

É uma iniciaࢢva da Direcção Regional do Norte do
Insࢢtuto Português da Juventude e pretende pro-
mover uma cultura democráࢢca entre os jovens
estudantes que frequentam o ensino secundário.

No dia 28 de Março de 2011 o Salão Nobre do
Governo Civil de Bragança vai receber a Sessão
Distrital de Bragança do Programa “Parlamento
dos Jovens” – Secundário, que congregará jovens
do Agrupamento de Escolas de Torre de Moncorvo,
Agrupamento Verࢢcal de Escolas de Macedo de
Cavaleiros, Escola Básica dos 2º e 3º Ciclos com
Ensino Secundário de Alfândega da Fé, Escola
Básica dos 2º e 3º Ciclos com Ensino Secundário
de Carrazeda de Ansiães, Escola Profissional de
Agricultura e Desenvolvimento Rural de Carvalhais
– Mirandela, Escola Profissional Práࢢca Universal
de Bragança, Escola Secundária com 3º Ciclo do
Ensino Básico Abade de Baçal de Bragança, Escola

Secundária com 3º Ciclo do Ensino Básico Emídio
Garcia de Bragança, Escola Secundária com 3º
Ciclo de Ensino Básico Miguel Torga de Bragança e
Escola Secundária com 3º Ciclo do Ensino Básico
de Mogadouro.

O Programa Parlamento dos Jovens é da re-
sponsabilidade da Assembleia da República, do
Ministério da Educação (DREN) e do Insࢢtuto
Português da Juventude (IPJ) e conta este ano
com a parࢢcipação de 10 escolas no Distrito de
Bragança, que irão trazer a debate “ Que Futuro
para a Educação”.

O debate que vai decorrer no Salão Nobre do
Governo Civil de Bragança será transmiࢢdo em
simultâneo via Web através do do seu[1] síࢢo na
internet .

Desta Sessão Distrital sairão os jovens deputados
representantes do círculo de Bragança, que irão ap-
resentar a Recomendação final sobre o tema na
Sessão Nacional, a realizar nos dias 30 e 31 de Maio
de 2011.
1. http://www.juventude.gov.pt/Paginas/default
.aspx

1.3.51 Novos casos de tuberculose au-
mentaram em vários distritos
do País em 2010. Em Bra-
gança registou-se amaior subida
(2011-03-24 22:45)

S ete distritos do país viram os números de casos
de tuberculose aumentar durante o ano de 2010.

Bragança, Aveiro, Beja, Braga, Coimbra, Évora,
Portalegre e Viana do Castelo foram os locais
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onde se registou um aumento mais significaࢢvo da
doença, mas a maior subida foi notada no distrito
de Bragança.

Em termos gerias, em 2010 foi registada uma
descida de novos casos de tuberculose. Os 2.372
novos casos de tuberculose representam uma
diminuição de 6,4 por cento em relação ao ano de
2009 mas uma descida inferior à tendência dos
úlࢢmos dez anos, que se situava entre os sete e os
oito por cento.

A par deste abrandamento no controlo da doença,
há o registo de distritos onde aumentou o número
de novos casos, como é o caso de Bragança, Aveiro,
Beja, Braga, Coimbra, Évora, Portalegre e Viana do
Castelo.

Para o coordenador do Plano Nacional de Luta
contra a Tuberculose, citado pela SIC, “a expli-
cação pode estar nas dificuldades económicas das
famílias que se reflectem no adiamento da ida
ao médico, atrasando o diagnósࢢco e levando à
infecção de outras pessoas.

Desde 2002, Portugal baixou para metade o
número de novos casos mas em 2009 era ainda o
quinto país da União Europeia na co-infecção VIH
e tuberculose”.

1.3.52 Bragança associa-se à iniciaࢢva
“hora do Planeta” e vai desli-
gar as luzes de alguns edi߶-
cios e monumentos da cidade
(2011-03-24 22:48)

N o dia 26 de Março (Sábado), entre as 20:30 e
as 21:30 horas, a Câmara Municipal de Bragança
vai-se associar à iniciaࢢva internacional “ A Hora
do Planeta” e por isso apela a todos os munícipes
que desliguem todas as luzes das suas residências
durante, pelo menos uma hora.

O Município de Bragança adere, também, a esta
campanha ao cortar a energia em alguns dos edi߶-
cios públicos mais emblemáࢢcos, como os Paços
do Concelho, o Castelo, a Domus Municipalis,
Igreja de Santa Maria e toda a área envolvente.

A iniciaࢢva “A Hora do Planeta”, da rede World
Wildlife Found é levada a cabo um pouco por
todo o Mundo, e visa sensibilizar as populações
e os decisores políࢢcos para a problemáࢢca das
alterações climáࢢcas.

Hora do Planeta – O que é?

A Hora do Planeta é a maior iniciaࢢva de luta
mundial contra as alterações climáࢢcas; é pro-
movida pela WWF, a organização global de
conservação.

Teve início em 2007, na cidade australiana de
Sidney. A intenção foi, na altura, alertar de forma
simbólica – apagando as luzes por uma hora -
a população australiana para a necessidade de
protegermos o Planeta contra os efeitos das
alterações climáࢢcas. Dois milhões de pessoas
desligaram as suas luzes. A expectaࢢva inicial era
de reduzir 5 % do consumo de energia eléctrica
da cidade durante os 60 minutos do evento. O
resultado, porém, foi o dobro do esperado: 10,2 %
de redução no consumo.

Em 2008 mais de 50 milhões de pessoas em
todo o mundo parࢢciparam na Hora do Planeta.
Em 2009, foi o ano de todas as expectaࢢvas serem
superadas: Portugal adere pela primeira vez a esta
campanha com 11 cidades entre as mais de 4 mil
em todo o mundo e cerca de 1.2. mil milhões de
pessoas a aderirem a esta causa. Batem-se ainda
recordes no uso das redes sociais e internet p.3
milhões de amigos nas redes Em 2010, mais de 1.2
mil milhões de pessoas aderiram à Hora do Planeta
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em cerca de 5000 cidades, 26 das quais portugue-
sas. Este ano, espera-se que a parࢢcipação na
Hora do Planeta seja ainda maior e que milhões de
pessoas em todo o mundo, incluindo em Portugal,
possam aderir a esta iniciaࢢva simbólica de apagar
as luzes por uma hora, a 26 de Março.

A campanha deste ano desafia os parࢢcipantes a
irem para além da hora e adoptar práࢢcas susten-
táveis no seu dia-a-dia, de forma a reduzir a sua
pressão sobre os recursos naturais, incenࢢvando-
se o uso de transportes públicos e de outros meios
de locomoção amigos do ambiente, o consumo de
produtos cerࢢficados, pequenos gestos no dias a
dia que podem fazer a diferença.

No sábado, 26 de Março de 2011, entre as
20H30 e as 21H30, cidadãos e empresas em
todo o mundo apagarão as suas luzes durante
uma hora, a Hora do Planeta, para mostrar como
unidos podemos fazer a diferença na luta contra al-
terações climáࢢcas. O evento simbólico pretende
esࢢmular indivíduos, empresas e comunidades a
tomarem medidas para reduzir as suas emissões
de carbono numa base conࢤnua e diária.

1.3.53 “Vista sobre o Mar” uma comé-
dia psicológica que sobe aopalco
do Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros a 16 de Abril
(2011-03-26 13:22)

O Teatro Mínimo é uma companhia de teatro
formada por actores profissionais, com trabal-
hos conhecidos no Teatro, Televisão e Cinema,
estando as suas produções fundamentalmente
direccionadas para a iࢢnerância.

[1]

A peça “Vista sobre o Mar” é um dos trabalhos
conhecidos desta companhia e envolve em palco
os actores Crisࢢna Areia, Guilherme Barroso e
Vera Fontes.

“ Trata-se de uma comédia psicológica que mostra
uma filha que não consegue resolver o seu com-
plexo de Electra e transporta todo o seu ódio para
a mãe".

A autoria é de Knarf Van Pellecom, Hermínio
Fernandes tarduziu , José Boavida encenou e
Crisࢢna Areia, Guilherme Barroso e Vera Fontes
fazem a interpretação.

O espectáculo de teatro “Vista sobre o Mar”
vai ser representado no palco do Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros no dia 16 de Abril, pelas
21.45 horas.

1. http://2.bp.blogspot.com/-QMOb5b0IQR0/TY3bA
4mHlJI/AAAAAAAAB2k/xMoxtULAVbY/s1600/teatromin
imo.jpg
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1.3.54 Fesࢢval de Tunas – VIII Sere-
nata a Macedo de Cavaleiros
(2011-03-27 21:46)

N o sábado, 2 de Abril, decorre no Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros o Fesࢢval de Tunas de
2011, no âmbito da VIII Serenata a Macedo. O ini-
cio está marcado para as 21.30h.

A concurso marcarão presença a In’ Vinus Tuna da
Escola Superior de Tecnologia e Gestão de Miran-
dela, a Taipca do Insࢢtuto Politécnico do Cavado e
Ave, a TAULP da Universidade Lusíada do Porto e a
Tuna Académica do Insࢢtuto Superior da Maia.

As 4 tunas compeࢢrão pelos 7 prémios em disputa:
Melhor Tuna; Melhor Serenata; Melhor Instrumen-
tal; Melhor Pandeireta; Melhor Porta-Estandarte;
Melhor Solista; Tuna Mais Tuna.

1.3.55 Quercus exige reabertura da
Linha do Corgo (2011-03-27 22:23)

O Núcleo da Quercus de Vila Real e Viseu,
publicou no seu síࢢo da internet um texto onde
demonstrou a sua preocupação relaࢢvamente à
situação de incerteza em que se encontra a Linha
do Corgo.

[1]

Refere aquela organização ambientalista que fez
”no dia 25 de Março dois anos sobre o

encerramento da Linha do Corgo, na altura
jusࢢficado pela necessidade de efectuar obras
para modernizar a linha e garanࢢr a sua
segurança. Entretanto foram arrancados todos os
carris, assim como o balastro da plataforma da
linha, não tendo sido repostos até à data”.
O esgotamento de todos os prazos previstos pelos
decisores políࢢcos para a reabertura da
infra-estrutura rodoviária, preocupa os
responsáveis de Vila Real da Quercus, por
configurar uma aࢢtude políࢢca que já era
esperada e que na altura do encerramento para
obras foi muitas vezes invocada. No arࢢgo
publicado no [2] síࢢo da Quercus refere-se que ≪a
linha do Corgo serviu de ligação entre a cidade de
Vila Real e a Linha do Douro na Régua, sendo
crucial no desenvolvimento sustentável da região,
visto ser, dos transportes, o menos poluente. É
também essencial no combate ao despovoamento
do interior norte, nomeadamente a nível turísࢢco,
pois é um transporte que potencia a chegada de
turistas à capital de distrito.
Este facto foi reforçado no Plano de
Desenvolvimento Turísࢢco do Vale do Douro, cujo
Promotor foi a Presidência do Conselho de
Ministros. Da equipa que o realizou, fez também
parte o actual Chefe de Projecto da Estrutura de
Missão para a Região Demarcada do Douro –
Ricardo Magalhães – tendo ficado assente a
importância da reabilitação das linhas estreitas
que fazem ligação à Linha do Douro com a “criação
de uma bolsa para o relançamento e concessão
de patrimónios ferroviários desacࢢvados das
linhas do Douro, Tâmega, Corgo, Tua e Sabor”.
Este mesmo estudo alertou ainda que “a
tendência de desacࢢvação deve ser apreciada em
termos, quer de serviço turísࢢco, quer de serviço
às populações.” Não se percebem entretanto as
Omissões a este mesmo estudo quando se fala no
desenvolvimento Douro≫. Segundo o núcleo de
Vila real e Viseu da Quercus este é um caso que
está “envolto em mais uma situação dúbia, o povo
trasmontano vai perdendo o direito à mobilidade,
e ao desenvolvimento sustentável, acabando por
ficar cada vez mais encerrado em muros de betão
e silêncios injusࢢficados”.
O arࢢgo recorda que Portugal “é o único país da
Europa Ocidental que, em 20 anos, perdeu
passageiros na ferrovia. Outros países, como é o
caso da vizinha Espanha, veramࢢ um crescimento
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de 157 %. Isto deve-se às políࢢcas dissuasoras ao
uso dos transportes colecࢢvos em que o nosso
país tem mergulhado ano após ano. Tal situação
tem e terá graves consequências num futuro
próximo, tanto a nível ambiental, como social e
económico”. O Núcleo da Quercus de Vila Real e
Viseu exige, assim, que a população seja
esclarecida acerca da data da reabertura da Linha
do Corgo, para poderem realmente colocar em
práࢢca o slogan “Mude a sua Vida e Vá de
Comboio.

1. http://2.bp.blogspot.com/-XihMGTGPbJI/TY-ro
88dfsI/AAAAAAAAB3M/wIkZNPR0xvM/s1600/corgo.bmp
2. http://www.quercus.pt/scid/webquercus/defau
ltArticleViewOne.asp?categoryID=567&articleID=
3456

1.3.56 Com intuito de promover o
Douro Zamora e Miranda do
Douro criam “Marca Douro”
(2011-03-27 22:30)

C om o objecࢢvo promover o Douro e todas as
potencialidades turísࢢcas ao nível do património
histórico e natural do rio Douro foi criado projecto
Marca Duero.

Miranda do Douro

Este projecto foi aprovado pelo Programa Op-
eracional de Cooperação transfronteiriça Es-
panha/Portugal (POCTEP) e envolve uma parceria
transfronteiriça de municípios.

Miranda do Douro é um dos parceiros tendo efec-
tuado um invesࢢmento de 107 mil euros compar-
cipadosࢢ em 75 por cento por Fundos Feder.

Neste programa de invesࢢmentos “ a autarquia mi-
randesa pretende criar três rotas fluviais, Fresno,

Douro e Angueira, com o objecࢢvo de valorizar os
recursos ambientais, arquitectónicos, culturais e
até mesmo gastronómicos”, lê-se numa nota publi-
cada no síࢢo de internet da autarquia mirandesa.

“Essas rotas vão ser dotadas de equipamentos, car-
tografias, painéis informaࢢvos bem como barreiras
de segurança e iluminação. Para além disso, esta
candidatura inclui ainda a edição de uma produção
documental sobre a “Rota do Contrabando” entre
Portugal e Espanha.

De referir que este é um projecto promovido pelo
Ayuntamiento de Zamora, através da Sociedade
Mixta de Turismo com a colaboração da Câmara
Municipal de Miranda do Douro e da Universidade
de Trás os Montes e Alto Douro no valor total de
416 mil euros”.

1.3.57 Arrancou o projecto “Criando
Redes de Igualdade na Raia
Duero-Douro” através de um
Atelier de Fotografia em Numão
(2011-03-27 23:09)

A Associação Juvenil “Las Arribes del Duero”, em
colaboração com o Agrupamento Europeu de
Cooperação Territorial (AECT) Duero-Douro deu
início no passado dia 26 de Março, no Centro
Interpretaࢢvo de Numão, Vila Nova de Foz Côa,
às acࢢvidades do projecto “Criando Redes de
Igualdade na Raia Duero-Douro”.

A acࢢvidade que inaugurou este projecto foi um
atelier fotografia “Repórter/a por um dia: atreve-
te a fotografar o dia a dia das mulheres”.

Cerca de uma centena de jovens provenientes
das aldeias do território do AECT Duero-Douro,
que abarca as regiões de Trás-os- Montes, Douro,
Beira Interior Norte, e as províncias espanholas de
Salamanca e Zamora parࢢciparam nesta primeira
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iniciaࢢva de um programa que se estenderá até 30
de Julho.

“Criando Redes de Igualdade na Raia Duero-Douro”
é um projecto promovido pela “Asociación Juvenil
Las Arribes del Duero” e enquadra-se na acção 1.3
(Democracia Parࢢcipaࢢva) do programa de acção
comunitário “Juventude em Acção”, contando
com uma subvenção de 50.000 euros para o seu
desenvolvimento.

Actualmente é consࢢtuído por três parceiros
parࢢcipantes, a Associação Recreaࢢva da Juven-
tude Mirandesa (ARJM), a Câmara Municipal de
Miranda do Douro e o Ayuntamiento de Trabanca.

A principal finalidade deste projecto é a promoção
da igualdade de género entre homens e mulheres
jovens, levando a cabo acções que favoreçam a
igualdade de oportunidades real e efecࢢva entre os
moradores das povoações fronteiriças entre Portu-
gal e Casࢢlha e Léon.

“Toda esta área está formada por aldeias onde
a falta de oprtunidades é uma realidade diária.
Aos problemas de discriminação de género acresce
outra circunstância chave: a desigualdade entre
zonas rurais e as cidades. O facto de viver longe
dos centros de tomada de decisões e a falta de
acessos a um grande número de serviços e infra-
estruturas, faz com que a problemáࢢca da desigual-
dade se torne ainda mais preocupante nesta região
fornteiriça”, referem os seus promotores em comu-
nicado à imprensa.

“A Asociación Juvenil Las Arribes del Duero, con-
hecedora desta situação, propõe-se sensibilizar
toda a população para que as mulheres passem a
ser um agente acࢢvo na nossa sociedade, parࢢci-
pando e contribuindo com as suas ideias”.

É nesse senࢢdo, que o projecto “apresenta um
conjunto de acࢢvidades para transmiࢢr de forma
amena e parࢢcipaࢢvos conceitos básicos sobre
igualdade de oportunidades”.

Entre os seus objecࢢvos conta-se a necessidade de
promover espaços de reflexão sobre a igualdade de
oportunidades entre homens e mulheres, a incor-
poraração de uma perspecࢢva de género no campo
social e laboral e facilitar a conciliação da vida famil-
iar, pessoal e laboral das mulheres e dos homens.

O projecto pretende ainda trazer o conhecimento
para as mulheres rurais através de acções de
formação, contribuir para a formação em igual-
dade de oportunidades entre homens e mulheres
nas áreas rurais, promover a inserção laboral
das mulheres, promover as associações e fomen-
tar a criação de estruturas de parࢢcipação en-
tre as mulheres promovendo o princípio da Igual-
dade de Oportunidades. O empreendedorismo en-
tre as mulheres rurais do território Hispano-Luso
e o aumento da parࢢcipação das mulheres na
vida associaࢢva são outros dos objecࢢvos do pro-
jecto “Criando Redes de Igualdade na Raia Duero-
Douro”.

Saiba mais sobre este projecto [1]clicando aqui

1. http://nnpdf.webatu.com/desigualdades.pdf

1.3.58 Barragem de Foz Tua: Ri-
cardo Magalhães responde
a perguntas dos deputados
(2011-03-27 23:13)

O chefe de projecto da Estrutura de Missão do
Douro, Ricardo Magalhães, esteve na Assembleia
da República para responder aos vários deputados
do grupo de trabalho da Comissão Parlamentar
das Obras Públicas sobre alguns aspectos rela-
cionados com a construção da barragem de Foz
Tua.

Projecção da implantação da futura Barragem de
Foz-Tua

A questão que mereceu maior atenção por parte
do grupo parlamentar foi as alternaࢢvas à linha
de caminho-de-ferro e o facto da estrutura de
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betão se situar muito próximo da zona classificada
pela UNESCO como Património da Humanidade
enquanto paisagem Cultural Evoluࢢva e Viva.

Ricardo Magalhães foi peremptório nas respostas
que deu aos deputados. “O Alto Douro Vinhateiro
tem 250.000 hectares, 45.000 dos quais cobertos
de vinha e, destes, a albufeira vai afogar 12. Os
números falam por si. O impacto é residual”,
afirmou.

O deputado do Bloco de Esquerda, Heitor Sousa,
destacou a referência feita na Declaração de
Impacte Ambiental aos impactos daquela infra-
estrutura no ecossistema e na biodiversidade,
considerando-os “irreparáveis”, mas Ricardo
Magalhães explicou as apostas e os interesses
da Estrutura de Missão do Douro, frisando a esse
respeito a importância da criação da agência de de-
senvolvimento regional e do plano de mobilidade
integrado: “quisemos transformar a barragem
num projecto de desenvolvimento regional”, sub-
linhou.

Contudo, reconheceu uma “perda patrimonial”
nos quilómetros de linha ferroviária que serão
submersos e, por isso, disse defender uma es-
tratégia de mobilidade integrada para a região,
considerando possível “um serviço mulࢢmodal
centrado no turismo”.

A audição do chefe de projecto da Estrutura
de Missão decorreu no âmbito da peࢢção que
a Comissão Parlamentar tem em mãos e que
defende que a Linha do Tua seja restaurada e
reaberta à circulação.

Por responder ficaram algumas perguntas dos dep-
utados, designadamente sobre os riscos em re-
lação à navegabilidade do Douro e sobre o porquê
de não ter sido comunicada à UNESCO a intenção
de construir esta barragem uma vez que se lo-
calizará numa zona classificada como património
mundial.

1.3.59 Macedo em Movimento
(2011-03-29 21:31)

O período de férias Macedo em Movimento
decorre de 11 a 21 de abril. As crianças e jovens
dos 6 (a parࢢr do 1º ciclo de escolaridade) aos 17
anos podem inscrever-se até ao próximo dia 5.

Macedo em Movimento

As inscrições podem ser efectuadas na Divisão de
Educação e Acção Social, a funcionar nos edi߶cios
anexos às Piscinas Municipais, podendo aceder
à ficha de inscrição no site do Município, em
www.cm-macedodecavaleiros.pt. BTT, Natação,
Futsal, Basquetebol, Voleibol, Andebol, Aeróbica,
Jogos de Pistas, Música, Cinema, Informáࢢca,
Ecologia, Jogos Tradicionais, Visitas Culturais a
Museus e Aldeias Históricas são algumas das
propostas para as próximas férias da Páscoa.

A organização é da Câmara Municipal de Macedo
de Cavaleiros em parceria com o Grupo Desporࢢvo
Macedense.

1.3.60 Romance de Miguel Miranda
apresentado em Alfândega da
Fé. Palestra com escritor marca
início da Semana da Leitura
(2011-03-29 21:40)

O escritor Miguel Miranda desloca-se a Alfândega
da Fé para apresentar a sua mais recente obra.
Trata-se do romance policial “Dai-lhes, Senhor, o
Eterno Repouso”.
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Capa do Livro

A apresentação do livro está agendada para o dia 1
de Abril, pelas 16.30h na Biblioteca Municipal.

Esta acࢢvidade marca o início da semana comemo-
raࢢva da leitura, que se prolonga até 7 de Abril.

A Semana da Leitura é uma iniciaࢢva realizada pelo
agrupamento escolar em estreita colaboração com
a autarquia. A realização de palestras com es-
critores, sessões de declamação de poesia ou a con-
nuaçãoࢢ das “oficinas de escrita criaࢢva”, são algu-
mas das iniciaࢢvas a decorrer no âmbito desta ac-
.vidadeࢢ

A encerrar as comemorações da Semana da Leitura
vai estar a exibição da peça “Menina do Mar”, de
Sophia Anderson, levada à cena pela companhia de
teatro Filandorra.

1.3.61 Serviços de Urgência Básica não
fazem senࢢdo, diz Aires Ferreira
(2011-03-29 21:45)

A ires Ferreira, presidente da Câmara de Torre de
Moncorvo, discorda da criação dos Serviços de
Urgência Básica (SUB), por consࢢtuir um processo
de socorro que só implica uma maior demora no
atendimento de todos aqueles que precisam de
um apoio médico imediato.

Aires Ferreira, presidente da CM Moncorvo

 Segundo o autarca de Moncorvo, estes Serviços
de Urgência Básica “não fazem senࢢdo” na região,
considerando que “não se jusࢢfica que um sin-
istrado ou doente emergente tenha de dar entrada
no centro de Saúde, quando deveria ser evacuado
para urgência hospitalar”, afirmou Aires ferreira à
Agência Lusa.

Para o caso de Moncorvo o autarca considera
que seria mais importante a existência de uma
“verdadeira” urgência hospitalar e depois todos os
doentes urgentes do concelho serem “drenados”
para a urgência médica que deveria estar situada
em Mirandela.

O autarca socialista referiu ainda que “a criação
dos SUB apenas serviram para gastar dinheiro.
Estas unidades são um mero trampolim para
enviar doentes para outras unidades de cuidados
de doentes urgentes”.

Apesar de considerar que a presença de um he-
licóptero em Macedo de Cavaleiros consࢢtui “ uma
mais valia” para todos os concelhos envolventes,
seria necessário, na opinião de Aires Ferreira, que a
urgência hospitalar de Mirandela esࢢvesse dotada
com “mais meios” de forma a fazer face ao atendi-
mento de doentes “provenientes da parte sul do
distrito de Bragança”.
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1.3.62 Marcha Luso-Espanhola
deu origem a manifesto
(2011-03-29 21:56)

A marcha Luso-Espanhola realizada no passado
fim-de-semana, dia 27 de Março, deu origem a
um manifesto que foi lido aos mais de trezentos
parࢢcipantes no final desta iniciaࢢva que teve
como principal objecࢢvo reivindicar a construção
da Auto-Estrada A-11 Zamora - Quintanilha.

Promotores da Marcha

A Mancomunidade “Tierras de Aliste”, a Câmara
Municipal de Bragança e todas as Enࢢdades, Insࢢ-
tuições e os cidadãos portugueses e espanhóis que
aí esࢢveram presentes, puderam ouvir no final da
Marcha, realizada desde Rio Frio e Alcanices até
Quintanilha, um manifesto onde foi reivindicado
que o Governo de Espanha considere o interesse
internacional da Auto-estrada A-11, desde Zamora
até à Fronteira com Portugal, visto integrar a Rede
Europeia de Auto-estradas (E82).

No mesmo documento pede-se ao Governo
de Espanha para dar prioridade à construção
desta Auto-estrada dentro dos Planos de Infra-
estruturas do Ministério de Fomento. Segundo
os subscritores deste manifesto “a construção da
Auto-estrada A-11 deve ser incluída na ordem
do dia dos assuntos urgentes a tratar na próxima
Cimeira Ibérica para que, durante o ano de 2011,
se licitem e se adjudiquem os quatro lanços do
traçado da Auto-estrada A-11 pela província de
Zamora”.

Neste documento também se reivindica a necessi-
dade do governo português isentar de pagamento
de portagens a uࢢlização da Auto-estrada Trans-
montana A4, entre Vila Real/Bragança/fronteira
de Quintanilha, considerando-se o facto se estar
em territórios muito fragilizados economicamente,
necessitando de medidas de excepção até melho-
rarem os indicadores socioeconómicos.

[1] Aceda aqui ao texto completo do manifesto.

1. http://nnpdf.webatu.com/manifesto.pdf

1.3.63 Já foi consࢢtuída a Agência de
Desenvolvimento do Vale do Tua
que terá sede em Mirandela
(2011-03-30 21:38)

A Agência de Desenvolvimento do Vale do Tua vai
ficar sediada em Mirandela. Esta nova estrutura
promete ser uma agência de desenvolvimento
local e foi desde logo consࢢtuída com um pacote
financeiro de 55 milhões de euros.

Vale do Rio Tua

A Agência de Desenvolvimento do Vale do Tua
é uma das contraparࢢdas promeࢢdas pela con-
strução da barragem, sendo consࢢtuída com 49
por cento do capital social da EDP e os restantes
51 por cento com capitais das autarquias de Miran-
dela, Vila Flor, Alijó, Carrazeda de Ansiães e Murça.

No futuro a EDP garanࢢrá cerca 900 mil euros
por ano, durante 70 anos, o equivalente a três
por cento da facturação líquida da produção de
energia produzida pelo futuro aproveitamento
hidroeléctrico.
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No seguimento deste projecto, e uma vez que
a albufeira vai submergir 16 quilómetros da linha
de caminho-de-ferro, surgirá um novo plano de
mobilidade onde vão ser invesࢢdos 35 milhões de
euros.

Este plano de mobilidade implica um pequeno
troço de via férrea da estação do Tua ao paredão,
um funicular, dois barcos para levarem os pas-
sageiros até à Brunheda e comboio até Mirandela.
O montante desࢢna-se ainda a consolidar o que
restar da linha e à aquisição de novas carruagens,
segundo afirmou o autarca de Mirandela, José
Silvano, à agência Lusa.

“O dinheiro estará garanࢢdo por financiamento
comunitário, enquanto que a EDP assumirá a
componente nacional até 10 milhões de euros.
A exploração ficará a cargo da Agência de De-
senvolvimento do Vale do Tua, que poderá vir a
concessioná-la a privados, se houver interessados.
A agência vai ainda gerir um fundo de desen-
volvimento regional de 20 milhões de euros que
corresponde, à antecipação por parte da EDP de
dez anos de rendas aos municípios, desࢢnando-se
esta verba, a projectos indutores do desenvolvi-
mento regional e à criação de uma área protegida
em torno da albufeira, ficando a EDP com parte
deste montante para promover a criação de auto
emprego na zona”, disse José Silvano, citado pela
Lusa.

A decisão de colocar a sede da Agência de De-
senvolvimento do Vale do Tua em Mirandela
está a gerar alguma polémica. José Luis Correia,
presidente da Câmara de Carrazeda de Ansiães
classificou esta decisão de “uma injusࢢça”.

O autarca de Carrazeda entende que “o local
natural para a sede do organismo seria Foz Tua,
porque fica a 1.900 metros da barragem, por isso
considero uma injusࢢça a sede ser em Mirandela.
Mirandela já começa a ganhar com a construção
da barragem e foi a única que foi sempre contra
a construção da barragem. Espero que a decisão
não seja definiࢢva”.

1.3.64 Câmara Municipal de Car-
razeda de Ansiães cede ed-
i߶cios escolares a Juntas de
freguesia, clubes e associações
(2011-03-31 22:35)

O Município de Carrazeda de Ansiães fez en-
trega, através da assinatura de protocolos, gratuita-
mente, e por um período de dez anos de diversos
edi߶cios escolares desacࢢvados no concelho.

Os protocolos foram assinados no dia 15 do cor-
rente mês no Centro de Apoio Rural entre o Sr.
Presidente da Câmara e os representantes das di-
versas enࢢdades contempladas, Juntas de Fregue-
sia, Associações, Clubes e um Centro Social e Paro-
quial.

A Escola Primária da anexa desta Freguesia, Samor-
inha, foi, a pedido do Órgão Execuࢢvo, cedida à
"Asssociação Recreaࢢva e Cultural de Samorinha",
recentemente criada e desࢢna-se a nela instalar a
sua Sede e também será uࢢlizada para o convívio e
lazer de todos os residentes.

1.3.65 Junta de Freguesia de Torre de
Moncorvo recebefinanciamento
para restauro da capela de S.
João (2011-03-31 22:43)

A capela de S. João vai ser restaurada devido ao
financiamento de 28 mil euros aprovado através
da candidatura efectuada pela Junta de Freguesia
de Moncorvo, ao Programa de Equipamentos
urbanos de uࢢlização Colecࢢva da CCDRN.
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Aires Ferreira, Jorge Gomes e Maria Lurdes Mano
Pontes

A assinatura do contrato entre a junta de Fregue-
sia de Torre de Moncorvo e a Direcção Geral das
Autarquias Locais, representada pelo Governador
Civil de Bragança, decorreu no passado dia 30 de
Março, quarta-feira, no Salão Nobre dos Paços do
Concelho.

Na cerimónia esteve Presidente da Câmara Mu-
nicipal de Torre de Moncorvo, Aires Ferreira, a
Presidente da Junta de Freguesia de Torre de Mon-
corvo, Maria Lurdes Mano Pontes e o Governador
Civil de Bragança, Jorge Gomes.

Depois de assinado o contrato a Presidente da
Junta de Freguesia referiu que “ a capela de S. João
Bapࢢsta data do século XVII e não é apenas uma
herança do património religioso do passado. Faz
parte do nosso presente como elemento cultural
e social.”

O governador civil tomou a palavra e salientou que
de todos os projectos este foi o que teve maior
comparࢢcipação, cerca de 60 % e que será bem em-
pregue no património religioso e cultural.

1.3.66 Vimioso: Escola Básica 2, 3 e
pavilhão vão sofrer obras de re-
modelação (2011-03-31 22:47)

A Câmara de Vimioso, no distrito de Bragança,
vai avançar para os trabalhos de reabilitação da

Escola Básica 2,3 e o respecࢢvo pavilhão, uma
obra avaliada em 1,2 milhões de euros.

Escola Básica 2,3 de Vimioso

Segundo o concurso público, a intervenção
baseia-se essencialmente na reformulação dos
vãos e subsࢢtuição de caixilharias, aplicação de
revesࢢmentos novos, subsࢢtuição da chapa de
cobertura, reformulação de Instalações Sanitárias
e subsࢢtuição de loiças, reformulação das redes
de infraestruturas e a criação de um mini auditório.

O prazo contratual para a execução da obra é de
cerca de seis meses.

1.3.67 Município de Torre deMoncorvo
parࢢcipa na Feira de Nanterre
(2011-03-31 22:51)

D e 1 a 3 de Abril, o Município de Torre de Mon-
corvo marca presença em mais uma edição da
Tradicional Feira de Produtos Regionais Portugue-
ses e da Ruralidade na cidade de Nanterre, a 6 km
de Paris.
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Feira de Nanterre

Em representação do Município estará presente o
Vereador António Olímpio Moreira e em destaque
estarão os produtos do concelho de Torre de Mon-
corvo como os vinhos, enchidos, queijos, doces
tradicionais e as conceituadas amêndoas cobertas.

Neste certame, os visitantes na sua maioria em-
igrantes radicados em França encontram vários
produtos regionais em exposição e também para
venda.

A VIII Feira de Nanterre é um dos acontecimentos
mais importantes da comunidade portuguesa em
França e a maior do género fora de Portugal.

1.3.68 Projeto transfronteiriço cria ro-
tas fluviais no Douro, Fresno e
Angueira (2011-03-31 22:55)

A Câmara de Miranda do Douro vai invesࢢr cerca
de 107 mil euros na criação de três rotas fluviais
que visam promover acࢢvidades de lazer nas zonas
ribeirinhas dos rios Douro, Fresno e Angueira.

Rio Fresno em Miranda do Douro

A ideia passa por criar “circuitos turísࢢcos” devida-
mente idenࢢficados e que permitam aos turistas
“conhecer a fauna e flora únicas” que habitam
estas três áreas ribeirinhas.

Em declarações à Agência Lusa, o presidente da
Câmara de Miranda do Douro, Artur Nunes, disse
ser preciso delinear uma estratégia que permita
promover os três rios sob o ponto de vista ambien-
tal e dar a conhecer as suas potencialidades.

O projecto é financiado em 75 por cento com
fundos do FEDER e está inserido numa “estratégia”
mais alargada que engloba parceiros como o
“Ayuntamiento” de Zamora e a Universidade de
Trás-os-Montes e Alto Douro.

“O projecto que se encontra em fase de implan-
tação no terreno, pretende ser abrangente do
ponto de vista turísࢢco e ambiental que valorize os
rios, áreas envolventes e as populações ribeirinhas.
Agora, vão ser desenhados circuitos mediante as
potencialidades de cada curso de água que vão
desde acࢢvidades como a pesca, recuperação de
moinhos tradicionais, passando pela valorização
de pequenos campos agrícolas. O que mais se
destaca neste projecto é a valorização dos recursos
hídricos de cada um dos três rios, abrangidos pela
a iniciaࢢva transfronteiriça”, frisou Artur Nunes.

Para além deste aspectos enunciados, o projecto
promete criar ainda um acervo documental sobre
uma “Rota do Contrabando” entre Portugal e
Espanha.

Fonte: Agência Lusa

1.4 Abril

1.4.1 Exposição Fotográfica “Douro Nat-
ural” vai estar patente no Museu
Abade de Baçal (2011-04-01 23:19)

E stá patente no Museu do Abade de Baçal, na
cidade de Bragança, a Exposição Fotográfica
“Douro Natural”.
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Exposição Fotográfica “Douro Natural”

Este evento é organizado e promovido pela AETUR,
pelo Museu do Abade de Baçal e pela recente-
mente criada “Associação de Amigos do Museu do
Abade de Baçal.

A Exposição Fotográfica “Douro Natural” visa
mostrar um outro rosto da região duriense, am-
pliando um território menos conhecido, mas
diverso e plural e que está para além da paisagem
vinhateira, contribuindo para o carácter e idenࢢ-
dade do mosaico de imagens.

Esta mostra já esteve patente nas estações de
Metro da Trindade, no Porto e na Baixa/Chiado,
em Lisboa, onde colheu grande entusiasmo e
pretende percorrer a Rede de Metros Europeia,
com passagem próxima por Madrid, configurando-
se como um instrumento de projecção regional,
junto de públicos das grandes Metrópoles Interna-
cionais.

O Vale do Douro caracteriza-se por uma acentu-
ada feição mediterrânica, que se expressa pelo
clima, pela cultura vinhateira, pela variedade de
ecossistemas e pela intensa luminosidade que
irradia. É marcadamente um território de um
grande rio românࢢco, agluࢢnador de múlࢢplos
cenários gigantescos naturais e culturais. Estamos
perante um espaço de grande valor cénico!

Desde a aspereza das serras do Marão, das Meadas
e de Santa Helena, até às escarpadas arribas do
Douro Internacional, desenvolve-se uma vasta ar-
quitectura natural, que confere ao território um
carácter singular.

Os bosques naturais, os afloramentos rochosos e
seus miradouros, as falhas geológicas e os largos
horizontes, são intercalados com os rios profundos
e relevantes ecossistemas associados, refúgios da
avifauna que se expressa de forma mais intensa
no Douro Internacional.

Estes atributos levaram o Douro a “Património
da Humanidade” e que fosse classificado, pela
Naࢢonal Geographic, como o 7º Desࢢno Turísࢢco
Sustentável a nível Europeu e integrasse o grupo
das 77 Maravilhas Naturais do Mundo, no âmbito
do concurso mundial promovido pelas “New 7
Wonders Foundaࢢon”.

A Associação de Empresários Turísࢢcos do Douro
e Trás-os-Montes é uma organização significaࢢva-
mente enraizada na geografia, no empresariado e
nas valências políࢢcas e culturais da Região, sendo
um factor de agregação territorial. Aliás, a cooper-
ação insࢢtucional regional também é demonstrada
neste evento, pela inclusão do Museu do Abade
de Baçal e da “Associação de Amigos do Museu
do Abade de Baçal” que souberam aproveitar
esta dinâmica para projectarem a imagem do
Museu junto das comunidades alargadas em que
se suportam e com as quais se idenࢢficam.

As fotos apresentadas são da autoria de José
Miguel Ferreira, (com obras dispersas por cinco
conࢢnentes) e assentam num processo fotográ-
fico histórico, a plaࢢnoࢢpia que lhe confere uma
dimensão atemporal e uma nostálgica sedução.

Entre 2 de Abril e 15 de Maio do corrente ano, os
públicos em geral e em especial os do Nordeste
Transmontano, são convidados a parࢢlhar uma ex-
posição surpreendente. Maravilhe-se com ela!

1.4.2 Raid Douro Superior 2011
(2011-04-03 23:20)

De 29 de Abril a 1 de Maio, em Torre de Moncorvo
e Vila Nova de Foz Côa, a Associação de Municípios
do Douro Superior, com o apoio da Sabor Douro e
Aventura, organiza o Raid no Douro Superior para
2011. A edição deste ano – “12º Raid TT Douro
Superior”, terá a sua ocorrência principalmente
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no território do Vale do Douro Superior, zona vin-
hateira, com um riquíssimo património histórico e
arqueológico, o Alto Douro Vinhateiro e os Síࢢos
pré-históricos de Arte rupestre do Vale do Côa, clas-
sificados como Património da Humanidade.

Nesta 12ª edição, o programa apresenta locais e
pistas totalmente diferentes das edições anteri-
ores nos vales dos rios Douro, Sabor e Côa. As pais-
agens, os miradouros, o sobe e desce constante, as
vilas históricas, as aldeias vinhateiras, os museus e
as Quintas do Douro, com provas de vinho serão
um forte moࢢvo para vir ao Douro Superior nesta
altura do ano.

No primeiro dia, a recepção dos parࢢcipantes é
feita em Torre de Moncorvo na Câmara Municipal,
seguida de um percurso nocturno – “Na Rota do
Ferro”, que irá terminar numa das aldeias mineiras,
na envolvente da Serra do Reboredo, onde será
servido um jantar na Adega Típica e de Fumeiro re-
gional de Carviçais.

O segundo dia, o maior em termos de percurso TT,
por terras de Torre de Moncorvo e Vila Nova de Foz
Côa, irá ter paragens para pequenas refeições, al-
moço e visitas às Quintas do Douro Superior, de
produção de Vinho do Porto e Douro DOC. O al-
moço será servido na Quinta da Canameira. À
tarde o percurso leva-nos a uma prova de vinho e

visita ao museu de síࢢo da Quinta de Ervamoira,
outra das Quintas referência do Douro Superior.
O Jantar será servido em Torre de Moncorvo, no
Restaurante regional “O Lagar”, em Torre de Mon-
corvo junto ao ex-líbris da Vila, a Igreja Matriz.

O úlࢢmo dia é dedicado ao Museu do Côa, Museu
de Arte e Arqueologia do Vale do Côa, o segundo
maior museu do país, que divulga e contextual-
iza as gravuras e achados arqueológicos do Vale
do Côa, o maior conjunto do mundo de arte ru-
pestre do Paleolíࢢco, classificado pela UNESCO
como Património da Humanidade. Perfeitamente
inserido na paisagem, o edi߶cio do Museu tem
uma vista deslumbrante sobre os vales do Côa e
do Douro. O almoço de Encerramento será em Vila
Nova de Foz Côa e o programa termina com a en-
trega de lembranças aos parࢢcipantes.

As dormidas serão em Turismo no Espaço Rural em
Torre de Moncorvo e Vila Nova de Foz Côa e o preço
por pessoa em quarto Duplo será de 149,5€.

As informações podem ser solicitadas por e-mail,
para info@sabordouro.com

1.4.3 Paulo Patoleia: o fotógrafo
da Alma Transmontana
(2011-04-03 23:24)

Paulo Patoleia fotografa rostos. Rostos de gente
simples, de gente digna. Pela objecࢡva do fotó-
grafo transmontano entra a alma do seu povo. A
essência anࢡga de um povo resistente, envelhe-
cido, simples e humano.

Vídeo

O fotógrafo tem o condão de captar senࢢmentos e
expressões que consࢢtuem verdadeiros documen-
tos antropológicos.

Nas fotografias de Paulo Patoleia surgem pince-
ladas de uma estéࢢca realista que transformam o
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seu autor num dos mais interessantes retraࢢstas
da região transmontana.

Paulo Patoleia iniciou-se na fotografia em 1995 e
desde aí não parou de fazer o registo das pessoas
que mais gosta de fotografar.

O fotógrafo tem em digressão pelo país e pelo es-
trangeiro uma exposição dos seus trabalhos a que
deu o nome de “Rostos Transmontanos”.

Para além da exposição “Rostos Transmontanos”,
que Paulo Patoleia gostaria de ver circular por toda
a região transmontana, existe ainda o projecto do
lançamento de um livro para o próximo mês de
Setembro.

1.4.4 Insࢢtuto Politécnico de Bragança
vai receber seminário sobre
Patentes e Direitos Tecnológi-
cos (2011-04-05 21:31)

N o próximo dia 11 de Abril vai decorrer no Insࢢ-
tuto Politécnico de Bragança um seminário sobre
Patentes – Direitos Tecnológicos.

O objecࢢvo deste evento é sensibilizar a comu-
nidade académica e empresarial para o valor da
Propriedade Intelectual e da Inovação. No evento
falar-se-á sobre o que são Patentes, critérios de
patenteabilidade, e vias de protecção.

Tem uma ideia para uma nova máquina? Um novo
produto? Um novo processo de fabrico? O reg-
isto da Propriedade Intelectual confere-lhe mais
valor, e protege os inventores da contra-facção e
da fraude. Além disso, a área da Propriedade Int-
electual está a proporcionar cada vez mais oportu-
nidades de emprego.

O seminário decorre dia 11 de Abril das 14:00 às
17:00 no Auditório Prof. Alcínio Miguel, ESTIG, IPB
, e é uma organização conjunta do IPB, CIMO e do
INPI. O orador é Nuno Gouveia, do INPI (Insࢢtuto
Nacional de Propriedade Industrial).

1.4.5 Feira Medieval vai animar as ruas
da vila de Torre de Moncorvo
(2011-04-05 21:33)

N o próximo dia 8 de Abril, sexta-feira, realiza-se
no centro histórico da vila de Torre de Moncorvo
uma Feira Medieval onde se destacam várias ac-
.vidadesࢢ A feira desenrola-se entre o Largo do
Castelo, Praça Francisco Meireles e Largo General
Claudino.

Cartaz da Feira Medieval de Torre de Moncorvo

Nas acࢢvidades vão parࢢcipar todos os alunos do
Agrupamento de Escolas do Concelho que vão es-
tar vesࢢdos a rigor para representar várias person-
agens da época.

Às 09h30 o Cortejo Real dirige-se para a Praça Fran-
cisco Meireles e o Rei dá início à Feira Medieval.
Às 10h05 realiza-se um espectáculo teatral com a
peça “ O Milagre das Rosas”, “Canࢢga de Amor”,
um torneio a cavalo e uma luta de guerreiros.

A feira propriamente dita desenrola-se das 10h40
às 17h30, no Largo General Claudino, com a venda
de bens e produtos e com muita animação de rua.

A Feira Medieval termina com uma ceia medieval,
que decorre às 19h30 no Largo do castelo ou Dr.
Campos Monteiro.

A iniciaࢢva pertencente ao Agrupamento de Esco-
las do Concelho Torre de Moncorvo conta com a
colaboração do Município de Torre de Moncorvo.
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1.4.6 Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo planta 6.000 árvores
em áreas públicas do concelho
(2011-04-05 21:43)

O Município de Torre de Moncorvo plantou cerca
de 9ha de azinheiras e medronheiros em áreas
públicas do concelho dando conࢢnuidade ao pro-
jecto Pro-Natura iniciado em 2008/2009, altura
em que no Perímetro Florestal do Reboredo foram
plantados 20.150 de carvalho-negral permiࢢndo
reflorestar 24,8ha de áreas ardidas e plantar
350 Liquidambar styraciflua em espaços urbanos,
financiadas pelo BES.

Trabalhos de reflorestação

A ANEFA (Associação Nacional de Empresas Flo-
restais, Agrícolas e do Ambiente) visitou os locais.
A qualidade do trabalho anteriormente realizado
e o sucesso da plantação superou as expectaࢢvas
levando aquela associação a contemplar e dar
conࢢnuidade ao trabalho.

A arborização tem como principais objecࢢvos a
protecção do solo contra a erosão, contra incên-
dios, fomentar a biodiversidade, enriquecimento
paisagísࢢco e de recreio.

Esta acࢢvidade, realizada durante o mês de Março,
resultou de uma parceria do município com a
ANEFA e com a Yamaha, que ofereceu as 6.000
plantas cerࢢficadas.

1.4.7 Livro de Miguel Miranda apresen-
tado em Alfândega da Fé.Sessão
com escritor esࢢmula prazeres da
escrita (2011-04-05 21:49)

N o seguimento da estratégia de promoção do livro
e da leitura e no âmbito do Serviço de Apoio às
Bibliotecas Escolares – SABE- a Câmara Municipal
de Alfândega da Fé proporcionou aos alunos do
concelho mais um encontro com um escritor.

Apresentação do livro de Miguel Miranda

A palestra abriu a Semana da leitura e trouxe ao
auditório da Biblioteca Municipal o escritor Miguel
Miranda.

A apresentação da mais recente obra do autor:
“Dai-lhes, Senhor, o Eterno Repouso”, foi o pre-
texto para uma sessão sobre os prazeres da escrita,
mas também da leitura.

Recorde-se que Miguel Miranda é médico e au-
tor de vários romances, livros de contos e livros
infanࢢs. Recebeu o Grande Prémio de Conto da
APE, pelo livro Contos à Moda do Porto (1996); o
Prémio Caminho de Literatura Policial pelo livro
O Estranho Caso do Cadáver Sorridente (1977); o
Prémio Fialho de Almeida pelo livro AMaldição
do Louva-a- Deus (2001). Está traduzido em Itália
e representado em diversas colectâneas. Entre
outros, publicou os romances Bailado de Sombras,
Livrai-nos do Mal, Dois Urubus Pregados no Céu,
O Silêncio das Carpideiras e O Rei do Volfrâmio,
e os livros de contos A Mulher que Usava o Gato
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Enrolado ao Pescoço e Como se Fosse o Úlࢢmo.
Dai-lhes,Senhor, o Eterno Repouso é o seu sexto
romance. Um policial apresentado perante uma
plateia de entusiastas alunos da Escola EB2,3/s de
Alfândega da Fé.

A acção do livro desenrola-se na cidade do Porto,
a ameaça de um grande atentado contra o Papa
desencadeia uma intrínseca invesࢢgação. Mas,
no meio eclesiásࢢco, as mortes não explicadas
sucedem-se, adensando um clima de suspeita e
medo. Entretanto, o porta-aviões Varyag, trans-
formado em casino flutuante, é palco para o
assassínio de Lady Godiva, uma bela e afamada.
Muitos anos antes, no fim da Segunda Guerra
Mundial, o Submarino U- 1277 foi afundado
junto ao Porto pelo seu comandante; a tripulação
desembarcou em botes na praia de Angeiras e
desapareceu. Ninguém sabe o que aconteceu a
Helmuth Draier, nem qual a secreta missão de que
vinha incumbido.

Desvendar quem matou, como o fez e porquê é
um dos desafios para o detecࢢve Mário França.
O outro é mergulhar no passado e resolver um
enigma. Do seu escritório no Muro dos Bacal-
hoeiros, no Porto, será ao som do Requiem de
Mozart que ele conduzirá a invesࢢgação até ao
sucesso final.

1.4.8 Jovens socialistas do distrito
visitaram Alfândega da Fé
(2011-04-05 21:55)

A Comissão Políࢢca da Federação da Juventude
Socialista do Distrito de Bragança reuniu cerca de
20 elementos para a sua reunião magna no pas-
sado Sábado, dia 2 de Abril de 2011, em Alfândega
da Fé, tendo também efectuado uma visita de
trabalho ao Município.

Jovens socialistas do distrito visitaram Alfândega
da Fé

Durante essa visita, organizada pelos órgãos locais
do Parࢢdo Socialista e da Juventude Socialista,
foram abordados alguns temas relacionados com
as preocupações actuais da juventude no distrito
de Bragança.

Os jovens socialistas enaltecem o papel que a
autarquia de Alfândega da Fé tem desempenhado
a nível da juventude, sublinhado o importante
papel do Conselho Municipal da Juventude (CMJ),
em que Alfândega da Fé é um exemplo nesta
matéria.

Segundo a Federação da Juventude Socialista
do Distrito de Bragança “ o CMJ de Alfândega da
Fé tem sido uma ferramenta que tem ajudado a
autarquia em matéria de Juventude”

Segundo Nuno Miranda, presidente da Feder-
ação da JS Bragança, “é fundamental a criação
do Conselho Municipal da Juventude pois esta é
a forma de os jovens poderem parࢢcipar acࢢva-
mente nas políࢢcas municipais. Alfândega da Fé
é um exemplo em que os jovens são ouvidos e
as suas problemáࢢcas debaࢢdas. Considero que
é um ponto fundamental, não só para o desen-
volvimento, mas para a fixação de mais jovens.
Acredito que os jovens de Alfândega têm e irão
ter mais e melhores condições para aqui se fixar”,
disse o dirigente juvenil.

Para a presidenta da Câmara Municipal de Alfân-
dega da Fé , Berta Nunes, “Só ouvindo os jovens é
que compreendemos as suas reais necessidades.
A autárquia de Alfândega da Fé foi beneficiada
com a criação do CMJ e pretendemos que ainda
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seja mais”, referiu a autarca.

Os jovens visitaram ainda algumas estruturas
locais de lazer, entre elas o complexo de Piscinas
Municipais que, para Maria Silva, Coordenadora
Concelhia da Juventude Socialista de Alfândega da
Fé foi “graças à recente intervenção da Câmara
Municipal, os jovens de Alfândega recuperaram
um espaço de lazer e convívio. Este complexo
estava algo degradado e o anterior execuࢢvo
pouco ou nada fez para o recuperar”, referiu a
jovem socialista local

Jovens socialista visitam praça central de Alfân-
dega da Fé Berta Nunes informou ainda que
todo o complexo desporࢢvo envolvente irá ser
brevemente intervencionado. “A autarquia irá
proceder muito em breve à demolição do pavilhão
desporࢢvo que se encontra em avançado estado
de degradação. O projecto prevê a manutenção
do actual campo de jogos mas ao ar livre e na
envolvente irá ser criado um parque de merendas
que sirva de apoio ao complexo de piscinas exis-
tente. A situação financeira em que encontrámos
o Município era desastrosa, só com um esforço
enorme da nossa parte é que é possível avançar
com estes invesࢢmentos” disse a autarca.

Com passagem pela Praça do Município, que
futuramente vai ser intervencionada, e pelo Posto
de Turismo, a visita dos jovens socialista do distrito
de Bragança terminou no espaço Bar “O Castelo”.

1.4.9 Segunda Noite Académica “En-
contro de Tunas” no Carvalhal
(2011-04-06 23:04)

A Comissão de Festas de Santa Bárbara organiza
no próximo dia 9 de Abril, Sábado, às 22 horas,
a 2ª Noite Académica na localidade do Carvalhal,
Freguesia de Felgar, em Torre de Moncorvo.

“Encontro de Tunas” no Carvalhal

Depois do sucesso da primeira edição em Abril de
2009 com a presença de cerca de 500 visitantes
a comissão de festas resolveu apostar no evento
e este ano no encontro estão presentes a Tona
Tuna, Tuna Feminina do Insࢢtuto Politécnico de
Bragança, a Invinus Tuna, Tuna Académica Mas-
culina da Escola Superior de Tecnologia e Gestão
de Mirandela e a Tuna Universitária de Chaves.

Depois do encontro, a festa conࢢnua pela noite
dentro com muita animação e com a actuação do
organista Gilberto Cruz.

1.4.10 A Educação e a Formação de
adultos debaࢢda em Chaves:
Colóquio “ A Educação e For-
mação de adultos no contexto
da Iniciaࢢva Novas Oportu-
nidades” (2011-04-06 23:05)

N o âmbito das acࢢvidades levadas a cabo no
Centro Novas Oportunidades da Escola Secundária
C/3ºCiclo Fernão de Magalhães, decorreu no dia
04 de Abril, no Auditório Municipal de Chaves,
um Colóquio subordinado ao tema “A Educação
e Formação de adultos no contexto da Iniciaࢢva
Novas Oportunidades”.
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Colóquio

Tratou-se de um Colóquio que proporcionou a
apresentação, discussão e reflexão críࢢca de
temas do domínio da Educação e Formação de
adultos, desࢢnando-se a todos os que de uma
forma directa ou indirecta estão envolvidos com
este processo.

O Colóquio foi aberto à comunidade educaࢢva,
comunidade em geral e contou com a parࢢcipação
de mais de uma centena de pessoas que ouviram
com muito interesse as comunicações apresen-
tadas.

A iniciaࢢva contou com as presenças do Director
da Escola Secundária Fernão de Magalhães, o Dr.
Fernando Castro e do Presidente da Câmara Mu-
nicipal de Chaves, o Dr. João Baࢢsta na abertura
da sessão.

Neste colóquio esࢢveram presentes Daniel Afonso,
Director do Centro Novas Oportunidades da Es-
cola Secundária c/3ºciclo Fernão de Magalhães,
Paulo Feliciano, Vice-Presidente da Agência Na-
cional para a qualificação (ANQ), Luís Alcoforado,
Professor Auxiliar da Faculdade de Psicologia de
Ciências da Educação da Universidade de Coimbra,
Armando Félix, Representante da Equipa Novas
Oportunidades da Direcção Regional da Educação
do Norte (DREN) e Francisco Jacinto, Represen-
tante da Equipa de Avaliação Externa da Iniciaࢢva

Novas Oportunidades.

O evento pretendeu debater as dimensões da
educação formal, não formal e informal, a apren-
dizagem ao longo da vida e proporcionou-se um
espaço de reflexão e espírito críࢢco. Tendo sido na
realidade um verdadeiro encontro entre o saber,
o saber ser, o saber estar com os outros e o saber
fazer, e foi também um importante contributo
para a formação pessoal, profissional e social de
todos os parࢢcipantes.

No fim do evento, a saࢢsfação era unânime, tendo
os parࢢcipantes considerado muito úteis e esclare-
cedoras as comunicações, dada a actualidade e
importância do tema do mesmo.

Esta acࢢvidade contou com os apoios da Escola
Secundária c/3ºCiclo Fernão de Magalhães, da Câ-
mara Municipal de Chaves, do Programa POPH
(Qualificar é crescer), da União Europeia (Fundo
Social Europeu), do Ministério da Educação, do
Quadro de Referência Estratégico Nacional (QREN),
do Ministério da Educação, da Agência Nacional
para a Qualificação (ANQ), da Direcção Regional de
Educação do Norte (DREN), da Caixa Geral de De-
pósitos e da Faculdade de Psicologia e de Ciências
da Educação da Universidade de Coimbra.

1.4.11 IV Mostra de Espantalhos
em Macedo de Cavaleiros
(2011-04-06 23:16)

D e 14 de Abril a 2 de Maio, a Praça das Eiras
acolhe nova Mostra de Espantalhos.

Pelo quarto ano consecuࢢvo, estas “figuras” que
selam pelas boas colheitas, simulando a presença
humana, elaboradas por grupos das escolas e
associações do concelho, estarão na em exposição
na praça macedense .
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"Espantalhos na Praça" - Macedo de Cavaleiros

São 22 os grupos parࢢcipantes que com muita
imaginação e criaࢢvidade dão “corpo” aos espan-
talhos. Numa aࢢtude de sensibilização para o
combate ao consumismo, é obrigatória a reuࢢ-
lização de objectos e materiais na elaboração dos
espantalhos.

Esta iniciaࢢva da Câmara Municipal pretende
demonstrar a uࢢlidade desta “figura” na agricul-
tura biológica no combate de pragas e parasitas.
A revalorização desta anࢢga tradição agrícola, per-
mite também a fomentação do diálogo entre as cri-
anças e os mais velhos, através da parࢢlha de um
tema comum.

1.4.12 Câmara de Alfândega Lança Con-
curso Literário. Prémio Home-
nageia Professora Áurea Judite
do Amaral (2011-04-06 23:20)

N o mês em que se comemora o Dia Mundial
do Livro a autarquia Alfandeguense lança um
concurso literário desࢢnado aos alunos do 2º e
3ºciclos do ensino básico.

Trata-se do Prémio Professora Áurea Judite do
Amaral. Esta iniciaࢢva assume-se como uma
forma de homenagear esta ilustre alfandeguenses,
que se destacou no campo cultural e do ensino
nos anos 20 do século passado, ao mesmo tempo
que se incenࢢva o gosto pela escrita e leitura nos
jovens do concelho.

A promoção de novos valores neste campo, o esࢤ-
mulo da imaginação e criaࢢvidade, assim como o
reforço das apࢢdões ao nível da expressão escrita,
são outros dos objecࢢvos que norteiam a primeira
edição do Concurso Literário – Prémio Professora
Áurea Judite do Amaral.

No fundo este Prémio surge no seguimento de
toda a políࢢca desenvolvida pela autarquia no sen-
doࢢ de fomentar o gosto por áreas como a escrita
e a leitura. O Concurso literário nasce também
na sequência das oficinas de escrita criaࢢva, que
estão a ser desenvolvidas em Alfândega da Fé.

Os interessados em parࢢcipar podem candidatar-
se nas modalidades de prosa e/ou poesia, cada
grupo deverá ter no máximo 5 elementos. Os
prémios assumem a forma de comparࢢcipação
monetária em viagens de turismo júnior promovi-
das pela Fundação Inatel. O primeiro prémio
consiste na atribuição de uma comparࢢcipação de
150€ a cada elemento do grupo, valor que será de
100€ para os segundos classificados e de 50€ para
os terceiros.

O concurso decorre até 9 de Junho, altura em que
todos os trabalhos devem ser entregues na Bib-
lioteca Municipal.

1.4.13 Museu do Douro promove ac-
vidadesࢢ de Férias da Páscoa
(2011-04-06 23:23)

O Serviço Educaࢢvo do Museu do Douro vai pro-
mover um programa de acࢢvidades de férias da
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Páscoa durante o mês de Abril.

Calçada de Alpajares

A iniciaࢢva designa-se “A Primavera no Museu do
Douro” e enquadra-se no programa “As Estações
no Museu do Douro” onde são propostas oficinas
e percursos com uma orientação pedagógica.

A parࢢr do dia 12 de Abril os Serviços Educaࢢvos
desta infra-estrutura cultural promovem um con-
junto de oficinas e percursos educaࢢvos que serão
monitorizados pela equipa de educação do Museu
do Douro.

Fazer um t-shirt, criar silhuetas que dançam com
o corpo, descobrir as inúmeras formas de um
insecto ou criar uma colecção de sabores e cheiros
são alguns dos desafios propostos aos mais novos
durante o tempo das férias escolares.

Um desafio cultural e ambiental é a proposta para
a realização de um percurso pedestre na Calçada
de Alpajares, no concelho de Freixo de Espada à
Cinta, onde os jovens serão convidados a fazerem
recolhas de flora da calçada e a fotografarem os
moࢢvos que considerarem mais apelaࢢvos.

As acࢢvidades da “A Primavera no Museu do
Douro” decorrem de 12 a 21 de Abril, das 10h00
às 12h30 das 14h30 às 17h00 e podem inscrever-
se crianças e jovens dos 6 aos 16 anos.

1.4.14 Insࢢtuto Politécnico de Bragança
obteve cerࢢficação de qualidade
(2011-04-06 23:25)

O Insࢢtuto Politécnico de Bragança (IPB) obteve a
cerࢢficação de qualidade depois de um trabalho
de três anos que tornou mais eficiente o sistema
organizaࢢvo de uma das maiores insࢢtuições do
Nordeste Transmontano.

Insࢢtuto Politécnico de Bragança/Foto: Internet

O vice-presidente do IPB, Orlando Rodrigues,
explicou hoje, em conferência de imprensa, que a
insࢢtuição de ensino superior obteve a cerࢢficação
de qualidade ISO 9001:2008, o que significa que
adoptou com sucesso um sistema de gestão da
qualidade com um conjunto de normas técnicas
mais eficientes.

Para o responsável, trata-se de "um reconheci-
mento externo, fruto de um trabalho que vem
sendo desenvolvido há cerca de três anos, de
repensar a insࢢtuição, a organização no senࢢdo
de a tornar mais eficiente e mais centrada na
saࢢsfação dos nosso clientes".

Nos úlࢢmos anos, o IPB tem contrariado a tendên-
cia nacional, conseguindo um aumento de no-
vas matrículas, com mais de 7.500 estudantes
espalhados por cinco escolas em Bragança e
Mirandela. Um estudo divulgado recentemente
coloca também esta insࢢtuição entre os maiores
dinamizadores económicos e empregadores do
Nordeste Transmontano.

Fonte Lusa
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1.4.15 Os mistérios da gordura escon-
dida! (2011-04-07 22:37)

A s sardinhas e as nozes são muito saudáveis! E
porquê? Porque contém gorduras boas – insatu-
radas, tal como o abacate, os óleos vegetais e o
azeite. A banha, a manteiga, a entremeada de-
vem ser consumidas com pouca frequência, pois
fornecem muita gordura saturada. Aquela que au-
menta o colesterol e faz mal ao coração.

Apesar de ser do conhecimento geral que a gor-
dura é essencial à vida e que algumas nos fazem
bem e outras mal, às vezes é di߶cil saber que poࢢ
de gordura predomina em cada alimento. Mais
uma tentaࢢva? O que será que tem maior teor de
gordura saturada (a má): uma costeleta de porco
grelhada ou um bife de porco frito? O bife de porco
frito tem muito menos gordura saturada do que a
costeleta grelhada.

Confuso? A explicação é simples. Todos os alimen-
tos têm, a cru, um teor (maior ou menor) de vi-
taminas, minerais, proteínas… e de gordura. Por
essa razão, alguns alimentos fritos, que têm tão má
fama, afinal têm menor teor de gordura saturada
que outros alimentos quando grelhados. Outro ex-
emplo? O entrecosto grelhado tem 5,1 g de gor-
dura saturada*, os bifes do lombo fritos têm cerca
de metade (2,6 g*).

Conhecer o teor de gordura saturada dos alimen-
tos ajudá-lo-á a escolher a gordura de adição (a
melhor de origem vegetal - óleos vegetais, azeite)
seja quando faz um refogado, assado, cozido, frito
ou grelhado.

APRENDER A “LER” OS ALIMENTOS!

Todos sabemos que o “bitoque” é o prato preferido
das crianças. Mas também sabemos que o que as-
susta os pais é o excesso de gordura das batatas
fritas, certo? E se lhe disser que entre um bife de
vaca frito, uma dose de batatas fritas e um ovo
estrelado, é o bife que realmente pode represen-
tar maior ingestão de gordura saturada? O bife,
sendo de origem animal, contém 6,1g de gordura
saturada por cada 100g*, a principal responsável
pelo aumento do colesterol, enquanto a batata, de
origem vegetal e frita em óleo vegetal, contém ape-
nas 1,4g de gordura saturada*.

Para reduzir a quanࢢdade de gordura saturada a
ingerir, tem várias opções: Ou opta por acompan-

har as batatas fritas com um bife de vaca grelhado
e acrescentar uma salada convencional ou espar-
regado; Se quiser mesmo um bife frito, então pre-
fira uma carne mais magra, como o peru ou o
frango ou até mesmo a febra.

Gosta de alheira de caça, mas sente um peso
na consciência antes e depois de comer? Então,
subsࢢtua a batata frita e o ovo estrelado, por
batata cozida e grelos. No fundo, a refeição no
seu todo será muito mais equilibrada, mantendo
o prazer. Ou seja, mantém a alheira frita em óleo
vegetal e aumenta o consumo de hortaliças ricas
em fibra, vitaminas e minerais.

Podemos também comparar um prato de pescad

a frita e arroz de tomate com um bacalhau à Gomes
de Sá. Ambos têm valores de gordura saturada
semelhantes (2,1g e 2,5g por porção) mas o pro-
cesso de fritura da pescada é muito rápido e não
ultrapassa os 170-180ºC, enquanto o bacalhau é as-
sado a uma temperatura mais elevada (180-200ºC)
e por mais tempo, potenciando uma maior ab-
sorção e degradação da gordura pelo que o prato
de pescada frita é mais saudável.

PEQUENOS TRUQUES DE COZINHA

O segredo para não eliminar nada da sua alimen-
tação está em comer de tudo um pouco. Sendo os
fritos “persona non grata” da nossa alimentação,
veja como pode fazer um uso mais correcto:

• Atenção à espessura do alimento: Quanto mais
fino /estreito (ex. batata, peixe ou carne) maior a
quanࢢdade de gordura que irá ser absorvida. Por
exemplo, as batatas cortadas em palitos absorvem
¼ da gordura reࢢda pelas batatas às rodelas; Nas
carnes e no peixe opte por postas mais altas e mais
grossas;

• Temperatura regulada: A fritura dos alimentos
deve processar-se a 170-180ºC. Se o óleo vegetal
esࢢver a baixa temperatura, a penetração de gor-
dura é superior; As temperaturas mais altas acel-
eram a deterioração dos óleos;

• Tudo absorvido: No final da fritura, escorra bem
os alimentos e use o papel de cozinha para ab-
sorver o óleo vegetal em excesso

• Use, mas não abuse: Não use o óleo vegetal
mais de 3 a 5 vezes, e verifique a sua cor antes de
começar, pois assim que este começar a escurecer
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deve renová-lo imediatamente (se fritar batatas o
óleo resiste mais tempo do que se fritar peixe).
Antes de o guardar, filtre sempre e guarde-o num
recipiente protegido da luz e do ar (tapado).

Conhecer os alimentos é meio caminho andado
para fazer uma melhor gestão da gordura vegetal
que adiciona (óleo vegetal, azeite…). Tenha tam-
bém em atenção que existem alimentos que, ape-
sar de não serem fritos, têm muita gordura “escon-
dida”, como as quiches, empadas e os folhados, ri-
cos em gordura saturada, que devem ser ingeridos
com moderação!

A Organização Mundial de Saúde (OMS) reforça
que as gorduras devem representar 20 a 35 por
cento do total de energia consumida por um
adulto, em especial as gorduras vegetais, de prefer-
ência de óleos que extraídos de sementes de amen-
doim, milho ou girassol (dada a sua riqueza em áci-
dos gordos poli e monoinsaturados). Insira-as na
sua alimentação de forma original e usufrua dos
seus bene߶cios!

Consulte

[1]

aqui

a tabela com o teor de gorduras saturadas de al-
guns alimentos mencionados no texto.

* Tabela de Composição dos Alimentos, Insࢢtuto
Nacional Ricardo Jorge, 2006.

Texto de Maria Paes Vasconcelos (Nutricionista)

1. http://nnpdf.webatu.com/teordegordurasatura
da.pdf

1.4.16 3,5 milhões de portugueses ab-
dica de medicamentos essenci-
ais à Saúde devido à subida de
preços (2011-04-07 22:38)

B arómetro “Os portugueses e a Saúde” retrata
opinião da população face à gestão da Saúde no
nosso país

As alterações do úlࢢmo ano, verificadas no regime
de comparࢢcipação dos medicamentos, surࢢram
opiniões de desagrado junto da população, com
implicações negaࢢvas ao nível do seu bem-estar
e qualidade de vida. Para colmatar a subida de

preços, cerca de 3,5 milhões de portugueses acred-
ita ter de fazer cortes no consumo de medicamen-
tos essenciais à sua Saúde, bem como noutras de-
spesas. Esta é uma das principais conclusões da
segunda vaga do barómetro bianual BOP Health -
“Os Portugueses e a Saúde”, desenvolvido pela em-
presa Spirituc-Invesࢢgação Aplicada, em parceira
com a consultora Guess What PR e divulgado no
âmbito do dia mundial da Saúde, a 7 de Abril.

Estes dados que explicam o aumento de 10 % no
consumo de medicamentos genéricos, que ocor-
reu entre o início e o fim de 2010. Mais de 60
% de portugueses tomaram, pelo menos por uma
vez, um genérico ao longo do úlࢢmo ano. Destes,
72,2 % sente-se saࢢsfeito ou muito saࢢsfeito com
os mesmos, espelhando um aumento da confiança
relaࢢva ao poࢢ de medicamento. É ainda junto da
população com um nível de instrução mais elevado
que se verificou maior adesão a estes fármacos.

Segundo o estudo, no segundo semestre do ano
passado cerca de 40 % dos portugueses considera
que o estado da saúde em Portugal é mau ou muito
Mau. Ainda, 48,5 % da população aprecia de forma
negaࢢva a gestão que o Ministério da Saúde faz dos
dinheiros públicos, apontando como principal re-
sponsável o poder políࢢco.

Embora críࢢcos das opções políࢢcas, os portugue-
ses tendem a reconhecer o esforço e competência
dos profissionais de saúde, manifestando um au-
mento ligeiro de saࢢsfação entre as duas vagas de
resultados do barómetro.

Já sobre técnicas de medicina inovadoras, as con-
clusões indicam que apenas 1 milhão conhece um
caso concreto de alguém que já tenha recorrido ao
processo de criopreservação. Desses 61,3 % recon-
hece as suas vantagens.

O Barómetro BOP Health - “Os portugueses e a
Saúde” revela assim que a visão dos portugueses
sobre a gestão da saúde no país tornou-se cada
vez mais pessimista no decorrer de 2010, acabando
por contribuir para uma leitura mais críࢢca sobre o
estado geral do setor em Portugal.
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1.4.17 Torre de Moncorvo na Feira de
Produtos Regionais Portugueses
e da Ruralidade de Nanterre
(2011-04-07 22:41)

A VIII Feira de Produtos Regionais Portugueses e da
Ruralidade de Nanterre contou mais uma vez com
a parࢢcipação do Município de Torre de Moncorvo.
O evento realizou-se no passado fim-de-semana,
dias 1, 2 e 3 de Abril na cidade de Nanterre, em
França.

Stand de Torre de Moncorvo em Nanterre

O espaço de Moncorvo foi muito visitado pelos
emigrantes portugueses radicados em França,
sendo já um local de reencontro com os produtos
locais e as suas origens. Em exposição e para
venda encontravam-se vários produtos da região
de Moncorvo como os vinhos, azeite, enchidos,
queijos, mel, doces tradicionais e as amêndoas
cobertas. Além dos produtos regionais, a feira
contou com muita animação, nomeadamente com
a actuação de um grupo de cantares ao desafio,
de ranchos folclóricos, de grupos de músicas
populares e do grupo musical Roconorte.

Na mostra esteve presente o Cônsul Geral de Paris,
João Dória Nóbrega Teotónio Pereira, um repre-
sentante do Embaixador de Portugal em França e
o Vereador do Município de Torre de Moncorvo,
António Olímpio Moreira, que tomou a palavra
para saudar os autarcas franceses presentes e falar
aos emigrantes com uma mensagem de alegria e
muita esperança no futuro.

A VIII Feira de Artesanato e Produtos da Terra Por-
tugueses é organizada pela Associação Recreaࢢva
e Cultural dos Originários de Portugal com o apoio

da Câmara de Nanterre, parࢢcipando o Municí-
pio de Torre de Moncorvo neste certame desde
a 1ª edição, que se iniciou em 2003, com as Câ-
maras Municipais de Torre de Moncorvo, Monção
e Serpa.

1.4.18 Oitava edição do “Rock
Nordeste”, Fesࢢval de Música
Moderna chega a Vila Real em
Julho (2011-04-10 21:29)

D urante o próximo mês de Julho a cidade de Vila
Real vai ser palco da 8ª Edição do Rock Nordeste –
Fesࢢval de Música Moderna.

“Rock Nordeste”, Fesࢢval de Música Moderna

A iniciaࢢva, que decorre entre os dias a 27 e 28
daquele mês tem já abertas as inscrições para
todos os grupos musicais do género que nela
queiram parࢢcipar.

O fesࢢval transmontano, que leva a concurso ban-
das de todo o país, é promovido pela Associação
Douro Alliance – Eixo Urbano do Douro.

Os interessados podem inscrever-se até 24 de
Junho, através do site www.douroalliance.org,
onde podem consultar o regulamento e descar-
regar a ficha de inscrição.

O Rock Nordeste nasceu nos finais da década de
80 com o objecࢢvo de promover e divulgar novos
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projectos musicais da região. Após alguns anos
de interregno, o fesࢢval voltou a surgir em 2004,
sendo já referência do género a nível nacional.

Todas as bandas que pretendam parࢢcipar Rock
Nordeste terão que previamente ser avaliadas
por um conceituado júri que integra músicos e
profissionais da música.

Nesta edição o júri é composto por Miguel Pedro
do grupo Mão Morta, João Carvalho, Director
do Fesࢢval de Paredes de Coura, Nuno Calado,
locutor da rádio Antena 3, Zé Pedro, guitarrista
dos Xutos e Pontapés, Vítor Figueiredo, Director
de Conteúdos da SIC e Jorge Romão, dos GNR.

A Associação Douro Alliance – Eixo Urbano do
Douro promove, este ano, a edição do Rock
Nordeste cumprindo os objecࢢvos de promoção e
divulgação de eventos culturais no território Douro
Alliance – Vila Real, Peso da Régua e Lamego, pro-
postos por um dos seus projectos, o Douro Cul-
tural.

1.4.19 Estudantes de Informáࢢca de
todo o país reúnem-se na UTAD
nos dias 14, 15, 16 e 17 de Abril
(2011-04-10 21:33)

A Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(UTAD) será na próxima semana o ponto de encon-
tro nacional dos Estudantes de Informáࢢca.
  

Encontro Nacional de Estudantes de Informáࢢca
(ENEI’11)

Durante os dias 14, 15, 16 e 17 de Abril, os Núcleos
de Estudantes de Tecnologias da Informação e Co-
municação e de Informáࢢca da UTAD promovem
na sua universidade a sexta edição do Encontro
Nacional de Estudantes de Informáࢢca (ENEI’11).
A iniciaࢢva conta ainda com o apoio da Escola
de Ciências e Tecnologia e do Departamento de
Engenharias.

Como objecࢢvo central do ENEI’11 é fomentar o
debate sobre diversas temáࢢcas relacionadas com
as tecnologias informáࢢcas e em parࢢcular sobre
o seu ensino, pretendendo ser um espaço de
troca de experiências e saberes entre estudantes,
professores e profissionais da área.

No ENEI’11 serão promovidos workshops, ex-
posições e acࢢvidades lúdicas, estando também
agendada a discussão de várias temáࢢcas das quais
se destacam o Empreendedorismo, Computação
gráfica, Ambientes Inteligentes e Web Develop-
ment.
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1.4.20 Sé de Miranda do Douro vai
ser reabilitada comapoios comu-
nitários (2011-04-10 21:37)

A Sé de Miranda do Douro, incluída na Rota das
Catedrais, vai ser reabilitada com apoios comu-
nitários e de mecenas, disse o bispo auxiliar de
Lisboa, Carlos Azevedo, à Agência Lusa.
 

Sé de Miranda - Miranda do Douro

 Do projecto nacional de reabilitação fazem tam-
bém parte as sés de Silves (Algarve), e Portalegre
(Alentejo).

“É um trabalho de vários anos de intervenção. O
Ano de 2014 é o tempo que está previsto e cal-
endarizado para as diferentes intervenções”,
adiantou à Lusa o prelado, também vice-
presidente da Comissão Episcopal dos Bens
Culturais, à margem da apresentação da Rota das
Catedrais, que decorreu em Faro.

Segundo aquele responsável, todos os 25 templos
religiosos incluídas na Rota das Catedrais (RC)
portuguesas precisam de intervenção.

“Todas [as catedrais] precisam de intervenção. Al-
gumas têm doࢢ intervenções estruturais recentes,
outras é desde o telhado até aos fundamentos,
precisam de uma grande intervenção”, admiࢢu
Carlos Azevedo, enumerando as sés de Silves,
Portalegre e de Miranda como as que precisam de

obras mais profundas.

As obras de reabilitação dos templos religiosos
vão ser comparࢢcipadas por fundos comunitários
atribuídos no âmbito do Quadro de Referência Es-
tratégica Nacional (QREN). Segundo Sandra Costa
Saldanha, diretora do Secretariado Nacional dos
Bens Culturais, as obras de conservação previstas
para cada catedral terão um custo aproximado de
dois milhões de euros.

A restante verba para as intervenções terá de ser
encontrada entre as autarquias e outras autori-
dades locais, assim como pelos próprios cabidos
de cada diocese (organismo que tutela cada cate-
dral), que tentarão encontrar mecenas para apoiar
financeiramente a reabilitação, adiantou Carlos
Azevedo.

1.4.21 Projecto de arquivo parࢢcular
salvamais de 100.000 registos fo-
tográficos anࢢgos (2011-04-10 21:44)

É um projecto parࢡcular que teve a sua materi-
alização no Núcleo Museológico da Fotografia
do Douro Superior. Neste espaço, da iniciaࢡva
do professor Arnaldo Silva, guardam-se mais de
100.000 registos fotográficos.

Vídeo São documentos de imagem fundamentais
para o estudo da história contemporânea da
região. Os registos mais anࢢgos remontam aos
primórdios da fotografia, e alguns deles estão
datados de 1884.
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O projecto tem sido conquistado aos poucos
pela vontade e iniciaࢢva de Arnaldo Silva que
recuperou a casa de um anࢢgo fotógrafo dentro
do Centro Histórico de Torre de Moncorvo onde
montou um espaço ߶sico para guardar um anࢢgo
arquivo de imagem. A iniciaࢢva tem sido levada
a cabo sem quaisquer subsídios ou apoios insࢢtu-
cionais.

Apesar de ser um espaço de arquivo e de di-
vulgação da história local e regional que foi
consࢢtuído sem quaisquer apoios, Arnaldo Silva
considera que tal facto não é um entrave ao de-
senvolvimento do seu trabalho, que, faz questão
de sublinhar, parࢢlha com toda a comunidade.

O interior do espaço museológico apresenta
ainda um conjunto de painéis alusivos aos movi-
mentos populacionais, população agrícola, à
cultura da amendoeira, ao gado ovino, produção
de vinho, caminhos de ferro e à acࢢvidade da
Ferrominas.

Mas a jóia da coroa deste espaço museológico é o
seu arquivo fotográfico, onde se guarda mais de
100 anos de imagens da história local de finais do
século. XIX e todo o século XX.

O arquivo está aberto a todos os invesࢢgadores
interessados em trabalhar temáࢢcas relacionadas
com a história do úlࢢmo século do Douro Superior,
sem que com isso tenham quaisquer custos adi-
cionais pela consulta do espólio de imagem que
integra o Núcleo Museológico da Fotografia do
Douro Superior.

1.4.22 Campanha de promoção da
saúde audiࢢva: Vila Real re-
cebe especialista em audição
De 11 a 15 de Abril, na Rua dos
Combatentes da Grande Guerra
(2011-04-11 22:33)

Começa hoje em Vila Real a Visita de Especialista,
uma acção organizada pela MiniSom, empresa
portuguesa especialista em Audição e Aparelhos

Audiࢢvos para a promoção da saúde audiࢢva.

Durante toda a semana, a população de Vila Real
poderá deslocar-se ao Centro Audiࢢvo MiniSom,
na Rua dos Combatentes da Grande Guerra, e
aconselhar-se junto de um especialista em au-
dição com uma vasta experiência e que poderá
responder a todas as dúvidas e questões rela-
cionadas com a saúde audiࢢva.

De acordo com Miguel Bragança, Director de Co-
municação da MiniSom, “Mesmo sem apresentar
sintomas, o acompanhamento regular da audição
possibilita a prevenção de possíveis problemas e a
detecção atempada da perda audiࢢva.

A acção Visita de Especialista pretende incenࢢvar
os portugueses a darem mais atenção à sua au-
dição”.

Recorde-se que a Organização Mundial de Saúde
esࢢma que 500 milhões de pessoas apresentam
um determinado grau de perda audiࢢva. Especial-
istas em audição afirmam que, mesmo sem apre-
sentar sintomas, o acompanhamento regular da
audição possibilita a prevenção de possíveis prob-
lemas e a detecção atempada da perda audiࢢva.

1.4.23 “Combinar, Coreografar e Ino-
var” (2011-04-11 23:14)

A Piscina Municipal de Bragança acolheu, no dia 7
de Abril, a VII Maratona de Hidroginásࢢca, sob o
tema “Combinar, Coreografar e Inovar”, durante
a qual 80 adeptos da modalidade praࢢcaram
exercícios no tanque de aprendizagem e numa
aula de “Deep Water”.
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VII Maratona de Hidroginásࢢca

 Com o objecࢢvo de sensibilizar a população em
geral para a práࢢca de acࢢvidade ߶sica e esࢢlos
de vida saudáveis, combatendo o sedentarismo,
através da Maratona de Hidroginásࢢca pretendeu-
se, também, que os parࢢcipantes contactassem
com formatos de aula diferentes e mais evoluídos
que os podem desafiar na busca de uma melhor
performance.

Esࢢlos musicais, coreografia, liderança e condução
de aula, execução técnica e senࢢdo estéࢢco foram
os ingredientes fundamentais para que a acࢢvi-
dade decorresse num ambiente descontraído,
onde foi evidente a saࢢsfação e alegria dos parࢢci-
pantes.

Esta iniciaࢢva, enquadrada no Plano Anual de Ac-
vidadesࢢ e no “Projecto Bragança Saudável – Bra-
gança Solidária”, ministrada pelo professor convi-
dado, Emanuel Pereira, promovendo uma jornada
dinâmica e diverࢢda, que contou com a presença
dos alunos das Classes Orientadas da Piscina Mu-
nicipal, alunos de Ciências do Desporto da Escola
Superior de Educação de Bragança e, ainda, de
profissionais ligados à área do Desporto.

1.4.24 Alfândega da Fé: Jovens de
Outrora vão aprender a li-
dar com as novas tecnologias
(2011-04-11 23:17)

V ai decorrer no espaço Internet, instalado na Bib-
lioteca Municipal de Alfândega da Fé , uma acção
de formação em novas tecnologias da informação

e comunicação (TIC) desࢢnada aos seniores do
concelho.

O mini-curso, inࢢtulado “As TIC e os Jovens de
Outrora”, tem início a 26 de Abril e decorre até 6
de Maio. A acção de formação realiza-se entre as
14.30 e as 16.30 nos dias úteis.

São duas semanas em que os jovens de out-
rora vão aprender a lidar com as tecnologias de
agora.

Para muitos será o primeiro contacto com um
computador. Desde o primeiro clique até à
pesquisa e leitura de livros on-line, o objecࢢvo
é dar a conhecer as potencialidades destas tec-
nologias, fornecendo os instrumentos necessários
para que estas se assumam como facilitadoras do
dia-a-dia destes alfandeguenses.

Um forma de possibilitar a familiarização com
a internet, demonstrando as facilidades e possi-
bilidades oferecidas por um simples computador,
tanto no campo do entretenimento como no da
comunicação.

Uma descoberta que pode revelar-se bastante
úࢢl para estes jovens de outrora, que poderão
vira fazer do computador um aliado na ocupação
dos tempos livres ou até no combate à solidão e
isolamento.

Atendendo ao facto que muitos têm familiares
distantes, nomeadamente filhos e netos, vão
aprender a comunicar através da internet, mas
também a efectuar compras e pagamentos online
ou a preencher um simples formulário.
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Esta formação surge na sequência de outras
iniciaࢢvas desࢢnadas a proporcionar um envelhec-
imento com qualidade aos seniores do concelho
e é desenvolvida em estreita colaboração com
o projecto INOVE- Alfândega. Trata-se de um
projecto de combate à pobreza e exclusão social,
que tem vindo a desenvolve acções neste campo,
nomeadamente no apoio à formação e acࢢvidades
desenvolvidas pelo grupo “Jovens de Outrora”.

1.4.25 Feira Medieval animou o Cen-
tro Histórico da vila de Torre de
Moncorvo (2011-04-11 23:21)

A vila de Torre de Moncorvo regressou na passada
sexta-feira, dia 8 de Abril, à Idade Média através
da encenação de uma Feira Medieval no centro
histórico.

Feira Medieval de Torre de Moncorvo 2011

As acࢢvidades veramࢢ início na Praça Francisco
Meireles com a chegada do cortejo real e a aber-
tura da feira, seguiram-se algumas encenações,
onde se destaca a luta de guerreiros efectuada
pelos alunos das escolas e o torneio a cavalo
levado a cabo pela GNR.

O cortejo real seguiu para o Largo General
Claudino, local onde se vendiam bens e produtos
como licores, doces, produtos horࢤcolas e outros
bens caracterísࢢcos da altura e onde estavam
representadas algumas profissões da época. Na
presença do Rei e da Rainha, os alunos e profes-
sores do Agrupamento de Escolas de Moncorvo

apresentaram diversos espectáculos desde repre-
sentações teatrais, danças e lutas.

 

Rei e Rainha da Feira Medievald e Torre de
Moncorvo

 A Feira Medieval terminou em grande com uma
ceia medieval preparada ao pormenor, no Largo
do Castelo, e com muita animação levada a cabo
pelo grupo de Teatro Alma de Ferro, com a actu-
ação do Grupo de Cavaquinhos e Coro da Escola
Sabor Artes e do grupo “ Os Cucos” de Parede de
Bemposta.

A adesão à iniciaࢢva revelou-se surpreendente
tendo a comunidade escolar e a população local se
vesࢢdo a rigor e encenado os seus papéis na per-
feição para demonstrar como se vivia na Idade Mé-
dia.

1.4.26 Cecília de Sousa expõe no Cen-
tro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros (2011-04-14 21:04)

D e 16 de Abril a 29 de Maio, o Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros acolhe a exposição de
Cecília de Sousa. Com mais de 50 anos de carreira,
a arࢢsta é considerada uma das melhores ceramis-
tas portuguesas contemporâneas.
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Cecilia sousa expõe no CC de Macedo de
Cavaleiros

No seu percurso arࢤsࢢco, reconhecido e congratu-
lado com diversos prémios, conta com a realização
de diversas exposições individuais e colecࢢvas no
país e no estrangeiro. De destacar as realizadas no
Museu Nacional do Azulejo em 1991 e 2004.

Com muitas obras incorporadas na arquitectura ur-
bana, Cecília de Sousa é autora da intervenção es-
téࢢca no átrio e no exterior na Estação dos Olivais
do Metropolitano de Lisboa.

1.4.27 Torre de Moncorvo celebra Dia
Internacional dos Monumentos
e Síࢢos (2011-04-14 21:06)

O Museu do Ferro e da Região de Moncorvo não
quis deixar passar em branco a comemoração
do Dia Internacional dos Monumentos e Síࢢos e
está a preparar um Passeio Cultural pelas Fontes
e Chafarizes da Vila de Moncorvo, a realizar no
próximo dia 18 de Abril, segunda-feira.

Igreja Matriz de Torre de Moncorvo

Esta acࢢvidade desࢢna-se ao público jovem que
tenha algum interesse em saber mais sobre este
poࢢ de património.

O percurso tem início às 14h, no Largo da Corre-
doura, e as fontes e os chafarizes a ser visitados
serão a Fonte de Carvalho, a Fonte S. Tiago, Fonte
das Aveleiras, Fonte de Santo António e o Chafariz
Filipino. Durante a visita é ainda efectuada uma
breve explicação sobre cada uma destas fontes.

A nível nacional a celebração do Dia Internacional
dos Monumentos e Síࢢos é coordenada pelo In-
sࢢtuto de Gestão do Património Arquitectónico e
Arqueológico (IGESPAR) que escolheu como tema
este ano a “Água, Cultura e Património”.

A organização deste passeio pertence ao Museu
do Ferro e da Região de Moncorvo e conta com
o apoio do Município de Torre de Moncorvo, Pro-
jecto Arqueológico da Região de Moncorvo (PARM)
e da Junta de Freguesia de Torre de Moncorvo.

1.4.28 16 de abril Dia Mundial da Voz
Portugal é o segundo país eu-
ropeu commaior registo de mor-
talidade por cancro na laringe
(2011-04-14 21:10)

S egundo a European Network of Cancer Registries
(EUCAN), Portugal conࢢnua a ser o segundo país
europeu com maior registo de mortos com cancro
na laringe, logo a seguir a Espanha, com o maior
número de víࢢmas mortais desta patologia. O
cancro da cabeça e pescoço, onde se insere o
cancro da laringe, ocupa mundialmente o 6º lugar
entre as doenças oncológicas.
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16 de abril - Dia Mundial da Voz

Anualmente surgem cerca de 1000 casos e mor-
rem mais de 400 pessoas com esta doença que
diagnosࢢcada atempadamente pode ser curada.
No entanto, mesmo para os doentes que sobre-
vivem ao cancro da laringe, as consequências do
mesmo têm um elevado impacto na sua qualidade
de vida e um impacto igualmente significaࢢvo na
sua eficácia comunicaࢢva.

No próximo dia 16 de abril, celebra-se o Dia
Mundial da Voz, efeméride que tem como objeࢢvo
a sensibilização para a importância, alterações e
cuidados a ter para a manter este “instrumento”
de comunicação saudável. Na existência de alter-
ações na qualidade da voz, devem ser consultados
profissionais de saúde como o otorrinolaringol-
ogista e o terapeuta da fala, habilitados para
avaliar a situação, diagnosࢢcar e estabelecer a
intervenção terapêuࢢca mais adequada.

Nesta mesma data, arࢢstas nacionais como David
Fonseca, Legendary Tigerman, Hands on Approach,
Nu Soul Family e Vitorino, vão juntar as vozes num
concerto solidário, na Academia Almadense às
21 horas. Os bilhetes custam 10 euros e estão
disponíveis a parࢢr do dia 4 de abril na Bilheteira
da Academia, de 2ª a 6ª feira, entre as 14 e as 20
horas. O espetáculo surge no âmbito do projeto
“Dar voz a quem não tem” sendo que as receitas
reverterão a favor do Núcleo de Laringectomiza-
dos do Hospital Garcia de Orta, integrado no
MovApLar da Liga Portuguesa Contra o Cancro, um
grupo que tem apoiado doentes oncológicos de
toda a zona de influência desta unidade hospitalar.

Segundo Luís Antunes, Diretor do Serviço de
Otorrinolaringologia do Hospital Garcia de Orta
“ao longo dos vinte anos do Serviço de Otorrino-
laringologia do Hospital Garcia de Orta, temos
verificado um crescimento considerável na fre-
quência do cancro da laringe. Num estudo
epidemiológico realizado neste Serviço em 2011,
com uma amostra aleatória de 1000 doentes
observados na consulta de otorrinolaringologia e
acompanhados na consulta de Terapia da Fala, o
cancro da laringe foi a patologia mais frequente
no sexo masculino, correspondendo a cerca de 24
% das patologia vocais neste sexo, onde comporta-
mentos como o mau uso e abuso vocal bem como
os hábitos tabágicos e alcoólicos revelaram ser
aࢢtudes de risco significaࢢvas para o desenvolvi-
mento desta doença”.

O especialista realça também que “o cancro da
laringe é uma patologia que induz grandes alter-
ações na qualidade de vida não só do doente mas
também da família. É necessário que as pessoas
sejam responsáveis pela sua condição de saúde,
que tenham um papel aࢢvo na sua manutenção
e que procurem ajuda do profissional de saúde
atempadamente para que possamos, em conjunto,
diminuir sua a incidência”.

O diagnósࢢco precoce é a arma determinante na
luta contra esta doença. Desta forma, torna-se im-
prescindível a valorização de uma sintomatologia
variada e inespecífica que se pode apresentar sob a
forma de rouquidão progressiva ou persistente, di-
ficuldade em engolir, dor de garganta permanente
ou dor a engolir, dificuldade em respirar, dores nos
ouvidos entre outros. Todos estes sintomas manࢢ-
dos no tempo por mais de uma semana devem ser
alvo de estudo.

1.4.29 Franceses investem na castanha
de Vinhais (2011-04-14 21:21)

U m grupo empresarial francês vai invesࢢr mais de
cinco milhões de euros numa fábrica de recolha
e transformação de castanha em Vinhais, disse
à Agência lusa Américo Pereira, presidente da
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edilidade.

Franceses investem na castanha de Vinhais

Segundo referiu, o grupo Athena vai adquirir a
empresa Cacovin, consࢢtuída pelo município e
associações locais, e alargar o negócio a toda a
fileira da castanha, com a perspecࢢva de criação
de "uma centena de postos de trabalho".

A Athena é um grupo francês que lidera a nível
mundial a transformação da castanha”.

No total, o empreendimento poderá criar “uma
centena de postos de trabalho” na localidade.

A castanha é um produto apreciado no mercado
francês e Vinhais e o concelho vizinho de Bragança
juntos concentram 70 % das 35 mil toneladas
produzidas anualmente em Portugal.

O autarca referiu para a Lusa que foi “este poten-
cial” e as acessibilidades ao centro da Europa que
despertou o interesse dos franceses, já que Vinhais
fica a 20 minutos da auto-estrada espanhola das
Rias Baixas e da futura “grande” estação do TGV
na Galiza.

Os novos proprietários da Cacovin vão, ainda
segundo o autarca, invesࢢr mais quatro milhões

de euros na expansão da fábrica, para, além da
recolha, limpeza e calibragem que estava a ser
feita até agora, completarem toda a fileira da cas-
tanha, nomeadamente ao nível da transformação.

“Nos dias de hoje, com empresas a fechar, cair no
interior do País um invesࢢmento destes, é uma
boa noࢢcia”, declarou. O autarca adiantou ainda
que “numa fase inicial, serão criados entre 20 a
30 postos de trabalho, um número que chegará à
centena”.

Fonte: Lusa

1.4.30 “Pare, escute, olhe” estreia na
SIC a 16 de Abril (2011-04-14 21:26)

O documentário “Pare, Escute, Olhe”, já tem
estreia marcada na SIC Televisão (co-produtora
do filme). Adaptado a uma versão de 55 minutos,
o documentário será exibido no dia 16 de Abril,
depois da novela Laços de Sangue. O filme narra
tudo o que envolveu uma decisão políࢢca que
encerrou metade da centenária linha ferroviária
do Tua, entre Bragança e Mirandela. Quinze
anos depois, o apito do comboio apenas ecoa na
memória dos transmontanos.

Do documentário "Pare, Escute, Olhe"

A sentença amputou o rumo de desenvolvimento e
acentuou as assimetrias entre o litoral e o interior
de Portugal, tornando-o no país mais centralista
da Europa Ocidental.
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Os velhos resistem nas aldeias quase deserࢢfi-
cadas, sem crianças. A falta de emprego e vida na
terra leva os jovens que restam a procurar oportu-
nidades noutras fronteiras. Agora, o comboio que
ainda serpenteia por entre fragas do idílico vale do
Tua é ameaçado por uma barragem que inundará
aquela que é considerada uma das três mais belas
linhas ferroviárias da Europa.

“Pare, Escute, Olhe” é uma viagem por um Portugal
profundo e esquecido, conduzida pela voz sober-
ana de um povo inconformado, maior víࢢma de
promessas incumpridas dos que juraram defender
a terra. Esses parࢢram com o comboio, impunes.
O povo ficou, isolado, no único distrito do país
sem um único quilómetro de auto-estrada.

Pare, Escute, Olhe estreou no DOCLISBOA 09 – o
principal fesࢢval de documentário em Portugal -,
e venceu os três prémios da compeࢢção nacional,
incluindo o de Melhor Documentário Português e
Melhor Montagem. No mesmo dia, o documen-
tário arrebatou também os três principais prémios
no CINE ECO – Fesࢢval de Cinema e Ambiente de
Seia, entre os quais Prémio Ambiente e Prémio
Lusofonia. Em Novembro passado recebeu o
Prémio para Melhor Documentário nos Caminhos
do Cinema Português.

No circuito comercial, esteve em exibição nos
Cinema Lusomundo (Amoreiras, Parque Nascente,
Coimbra, Torres Vedras, Aveiro, Vila Real), no
Cinema City Alvalade, cine-teatros e cineclubes
do país. Segundo noࢤcia da Lusa (19/07), foi um
dos filmes portugueses mais vistos no primeiro
semestre de 2010. Calcula-se que até ao mo-
mento, quer no circuito comercial e fora dele,
perto de seis mil pessoas viram o filme.

Desde Dezembro está à venda o DVD do doc-
umentário “Pare, Escute, Olhe” -, uma edição
dupla, com mais de duas horas de extras. Face ao
acesso a material anࢢgo, bem como muitas das
estórias que não veramࢢ lugar nos 102 minutos de
documentário, o realizador Jorge Pelicano optou

por parࢢlhar: “temos material único, espólio vivo
dos tempos áureos da linha do Tua, que considero
importante imortalizar pelo seu valor, senࢢdo
histórico e memória futura. Era importante tam-
bém não deixar na gaveta estórias e personagens
fantásࢢcos, o exemplo suíço e uma parte dedicada
às pessoas e organizações que lutam pela defesa
do património do Vale do Tua”. Nos extras do DVD
é editada também a banda sonora original com
assinatura de Manuel Faria e Frankie Chavez.

O que se diz…

“Pare, Escute, Olhe (seis prémios no DocLisboa e
no Fesࢢval de Seia) é um retrato, cheio de humor,
cinema, pormenores, música e silêncios, de um
Portugal “aprofundado” por políࢢcas desastradas
de (des)ordenamento do território. A mostrar
com que entrelinhas se cosem estes caminhos-de-
ferro…” Ana Margarida de Carvalho, Revista Visão,
5 NOV 09.

“Pelicano sustenta que ‘aquele património não
é só das pessoas que vivem lá, é de todos os
portugueses e acho que se há alternaࢢvas para
buscar outras energias, temos que ir por essas
alternaࢢvas, porque o progresso não é só destru-
ição”’. Diário As Beiras, 26 OUT 09.

“Alguém se deu ao trabalho de ver até que ponto
o filme tem ritmo, fala de histórias humanas e
universais, até que ponto a montagem é boa,
poderosa, ao serviço de uma causa verdadeira,
universal?… Que felicidade quando uma história
nos é bem contada!”. Guy Knafo, 10 Francs (em-
presa de destribuição cinematográfica) In Ípsilon,
suplemento do Jornal Público.

FICHA TÉCNICA

Direcção Fotografia, Edição e Realização Jorge
Pelicano | Assistente Realização Rosa Teixeira Da
Silva | Pesquisa e Desenvolvimento Jorge Pelicano
| Rosa Teixeira Da Silva Música Original Manuel
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Faria, Frankie Chavez, Francisco Faria Produção
Costa do Castelo Filmes Produtor Paulo Trancoso
Captação de Ambientes Filipe Tavares, Joaquim
Pinto Mistura e Edição de Som Toni Lourenço Ar-
quivo Ferroviário Joaquim Mendes, Bob Docherty,
Fernando Nunes, Marco Prata | Co-Produção Sic
Televisão Apoio Financeiro FICA.

Fonte: CM Mirandela

1.4.31 Myula: um “vendaval de ar
quente” que sopra dos la-
dos de Torre de Moncorvo
(2011-04-16 12:32)

O s Myula surgiram em 2001 pela vontade de 3
amigos. Quiseram primeiro trazer uma lufada de
ar fresco ao panorama habitual da música. Depois
pararam, reflecࢢram, e surgem agora como um
“vendaval de ar quente” que sopra dos lados de
Torre de Moncorvo.

Dizem os Myula de si próprios que são uma
história e que falam da vida e do amor. Mas o
que os une verdadeiramente é o grande gosto que
sentem pela música. É aqui, neste campo aberto
da criaࢢvidade musical, que os Myula mostram o
que verdadeiramente valem. E valem muito!

Grupo Myula

O seu som é indefinível, mas brota com uma quali-
dade que pensávamos não exisࢢr no panorama da
música pop nacional.

Os Myula oferecem-nos uma sonoridade muito
própria, com todas as influências e “good-vibes”
da boa música.

São uma banda que surgiu, cresceu e que diaria-
mente se expande a parࢢr de Torre de Moncorvo.
São a prova inequívoca que a interioridade não é
barreira para a verdadeira qualidade. São por isso,
e antes de tudo, um exemplo. O exemplo.

Na banda, a experiência musical dos seus mem-
bros vai desde a música clássica ao jazz, das bandas
filarmónicas aos grupos de baile. Das orquestras
picasࢤ e dos grupos de reis a cantar as janeiras
aos grupos de fado. Com pandeiretas, ferrinhos,
tampos de mesa e bate-o-pé à mistura. No fim, o
que se ouve entranha-se, fica, perdura e culࢢva-se.

Dos Myula pode e deve-se dizer que são o melhor
grupo de pop de sempre nascido das entranhas da
região transmontana.

Formação:

João Girão: Voz

José Girão: Semi-acúsࢢca

Rui Rodrigues: Bateria

Diogo Duque: Trompete

Gil Garrido: Baixo

Vitor Hugo: Piano /teclados

Nádia Bastos: Coros

A ouvir: Grupo Myula
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1.4.32 Saúde/Alimentação - Melancia:
a fruta que refresca e hidrata!
(2011-04-16 13:11)

O tempo quente pede fruta refrescante, adoci-
cada mas com poucas calorias. Este é o grande
momento da melancia! Para além de rica em
nutrientes essenciais, parece que também tem
muitos mitos a desvendar. Não acredita?!

Com o sol a aumentar a temperatura do ar, nada
como retemperar energias e hidratar o corpo de
uma forma natural e saudável. Aqui, entra o poder
da fruta! E a melancia a que mais depressa se
coloca em bicos de pés. A razão é simples: Cerca
de 90 por cento da sua polpa é consࢢtuída por
água, o que reforça a ingestão de sais minerais
(potássio), essenciais ao equilíbrio e funciona-
mento do organismo.

De tons fortes, cheiro e sabor adocicado, o único
senão é mesmo o tamanho que pode ir até aos
25 cm de diâmetro e 15kg de peso. Por não ser
fácil de manusear, o sumo apresenta-se como
uma excelente alternaࢢva, fácil de transportar e
com todos os bene߶cios da fruta! Com menos de
30 calorias por 100 gramas, é um fruto rico em
vitaminas do complexo B e A, esta sob a forma
de betacaroteno e licopeno. Este fitoquímico
também pode ser encontrado no tomate e em
outras frutas (goiaba, papaia, uva preta), mas a
concentração na melancia excede qualquer um
deles, aࢢngindo cerca de 4,5mg por 100 gramas.

HIDRATAÇÃO GARANTIDA!

A melancia assume as mesmas caracterísࢢcas
de outros frutos de Verão: Hidratante, nutriࢢva,
digesࢢva e leve! Com um aporte de gordura praࢢ-
camente inexistente e elevado conteúdo de água,
este fruto de casca verde e de polpa encarnada
salpicada por sementes, é parࢢcularmente rico
em vitaminas, minerais e anࢢoxidantes. Alguns
estudos adiantam mesmo que a combinação entre
a melancia e outros frutos ricos em anࢢoxidantes

(cereja, morango…) é um excelente método natu-
ral para combater o stresse, ao mesmo tempo que
confere proteção natural anࢢ-envelhecimento.

MITOS OU VERDADES?

Quando se fala em melancia, alguns dizeres pop-
ulares se levantam. O que está por detrás dessas
mensagens?

A MELANCIA É MUITO PESADA? – FALSO

A sua composição é maioritariamente composta
por água e as fibras presentes na sua polpa ajudam
a melhorar o funcionamento do intesࢢno. O que
poderá acontecer frequentemente, é que, por ser
tão leve, as pessoas tendem a abusar na quanࢢ-
dade que ingerem. E nesse caso, é normal que
a sensação se assemelhe à de ter bebido muitos
litros de água seguidos.

A MELANCIA É AFRODISIACA? - VERDADEIRO

Alguns estudos defendem que a melancia atua
contra a impotência sexual, por intermédio de
um nutriente – a citrulina – que age de forma
semelhante ao princípio aࢢvo do comprimido
azul. De acordo com a Universidade do Texas, a
citrulina, um nutriente presente na parte branca,
atua relaxando os vasos sanguíneos. Ainda se
aguardam mais estudos mas, pelo sim, pelo não…

MELANCIA E VINHO: COMBINAÇÃO INDESEJÁVEL?
– VERDADEIRO

O fenómeno é simples de constatar: Pegue numa
talhada de melancia e aplique algumas gotas de
vinho. Ao fim de poucos minutos a melancia
enrijece. Em causa está um fenómeno químico
que provoca esta alteração na fruta. Atenção
que isto não significa que as consequências sejam
iguais aquando da digestão. Mas é importante
ter em conta que poderá exisࢢr uma intolerância
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individual para esses dois alimentos. Por isso tente
evitar esta combinação!

A melancia é um fruto muito versáࢢl. Geralmente
consumida em cru, aos quartos ou mesmo em
bolas, o sumo de melancia é também muito
apreciado, e as soluções industriais permitem
o seu consumo durante todo o ano. Há ainda
quem transforme a melancia em gelado, puré,
marmelada ou doces. Na Rússia, prepara-se um
vinho muito popular a parࢢr do sumo de melancia.
Em algumas regiões, as sementes consomem-se
tostadas e salgadas. Como vê, não faltam alterna-
vasࢢ para fazer da melancia a sua fruta preferida!

Este texto foi escrito ao abrigo do novo Acordo Or-
tográfico

1.4.33 Confagri apela ao reforço da
produção agrícola nacional
(2011-04-16 13:16)

A CONFAGRI reuniu no dia 14 de Abril o seu Con-
selho Geral, com o objecࢢvo de analisar a actual
situação económico-financeira e em parࢢcular
os seus efeitos sobre o sector agro-alimentar e
florestal português.

Confagri apela ao reforço da produção agrícola
nacional

 O Conselho Geral da CONFAGRI, que reúne os
membros das Direcções das sete Federações
nacionais de Cooperaࢢvas Agrícolas e do Crédito

Agrícola associadas à CONFAGRI, manifestou
a sua profunda preocupação sobre a situação
económico-financeira do país e sobre as impli-
cações que o programa de austeridade que irá ser
negociado nos próximos dias, possa vir a provocar
num sector que para além de ser fornecedor de
bens de primeira necessidade, pode contribuir de
forma significaࢢva para a diminuição do défice da
nossa balança comercial.

A CONFAGRI considera que dever ser salva-
guardada a capacidade do sector agro-alimentar
e florestal conࢢnuar a melhorar a sua capacidade
e eficiência produࢢva, nomeadamente através do
pleno aproveitamento dos fundos comunitários
disponibilizados via PRODER.

Para isso é absolutamente crucial, garanࢢr em
2011 e nos próximos anos, a comparࢢcipação
nacional no apoio aos invesࢢmentos do PRODER.
Paralelamente, deverão ser revistas as medidas
que se revelam inadequadas às necessidades dos
agricultores e das empresas agro-alimentares e
simplificadas as exigências burocráࢢcas com que
se confrontam os promotores.

De modo a potenciar a nossa capacidade exporta-
dora, nomeadamente ao nível do sector do vinho,
do azeite e das frutas, impõe-se uma estratégia
concertada de promoção externa dos produtos
portugueses, envolvendo as organizações repre-
sentaࢢvas dos produtores tanto na concepção,
como na execução dessa estratégia.

Face ao enorme desequilíbrio nas relações entre
a grande distribuição e os seus fornecedores,
a CONFAGRI defende uma intervenção políࢢca
urgente e decidida, que defina, implemente e fis-
calize um quadro regulamentador destas relações.

O Conselho Geral CONFAGRI lançou também
um apelo, aos consumidores para optarem por
produtos agro-alimentares nacionais, e para que
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exprimam junto do comércio retalhista e, especial-
mente, junto das principais cadeias de distribuição
a sua preferência pela produção genuinamente na-
cional. Na actual conjuntura que o país atravessa,
esta aࢢtude consࢢtui um imperaࢢvo patrióࢢco e
um acto de solidariedade e incenࢢvo para com
os produtores e as empresas nacionais, além
de contribuir para a defesa de emprego directo
e indirecto gerado pelo sector agro-alimentar
português.

O conjunto de medidas de natureza sectorial
aprovadas no Conselho Geral da CONFAGRI irá ser
apresentado aos parࢢdos políࢢcos concorrentes às
próximas eleições.

1.4.34 Antes Solo que Mal Acompan-
hado (2011-04-19 22:14)

É o mais recente trabalho do grupo de Teatro
Peripécia e está inserido num novo conceito de
fazer teatro. “Antes solo que mal acompanhado”
é um espectáculo que não encaixa em nenhum
género nem em nenhum rótulo porque não é
teatro, não é música, não é um recital e não é
um concerto. É tudo isto e apresenta-se como
o primeiro projecto transdisciplinar, uma nova
linha criaࢢva da companhia Peripécia denominada
Periplus.

Teatro peripécia "Antes Solo que Mal
Acompanhado"

Parࢢndo de peças musicais de Bach, Donizeࢰ,
Miluccio, Janos Komives e Nikola Resanovic,
apresenta-se a história de Luduvico, um homem
com hora marcada para tudo e com um sonho
obsessivo: tocar clarinete. No dia 23 de Abril, no

Teatro Municipal de Bragança.

Sinopse: Aparentemente, Luduvico é um homem
que não se disࢢngue da restante massa de fun-
cionários que o rodeiam, excepto, talvez, no nome.
Mas há segredos insuspeitáveis escondidos na
carapaça aborrecida de Luduvico: O sonho obses-
sivo de tocar clarinete.

Clarinete, Co-Criação e Performance: Luis Filipe
Santos| Performance: Ángel Fragua | Ilumi-
nação: Paulo Neto e Ángel Fragua; Espaço Cénico:
Zetavares | Criação, Dramaturgia, Figurinos e
Direcção Arࢤsࢢca: Sérgio Agosࢢnho, Noelia
Domínguez e Ángel Fragua.

Dia 23 de Abril

Teatro Municipal de Bragança, 15 horas

1.4.35 Macedo de Cavaleiros: 25
de Abril celebrado com poe-
sia e distribuição de cravos
(2011-04-19 22:27)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
assinala de 20 a 25 de Abril, o 37º aniversário da
revolução dos cravos. A exposição “Poemas ao
Vento” e a entrega de cravos nos estabelecimentos
comerciais da cidade aderentes à iniciaࢢva dos
“Baús de Leitura”, assinalarão o dia da liberdade.
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A exposição “Poemas ao Vento” estará patente
no Jardim 1º de Maio, em frente aos Paços do
Concelho. Diversos poemas alusivos ao 25 de Abril
e a muitos outros temas estarão distribuídos em
diversos estendais colocados nesta praça, cele-
brando também a liberdade arࢤsࢢca conseguida
pelos poetas portugueses em 1974.

Nos cafés e pastelarias da cidade onde estão
presentes os baús de livros da Biblioteca Munici-
pal, os clientes serão presenteados com um cravo
vermelho com uma mensagem do escritor José
Jorge Letria.

1.4.36 Macedo de Cavaleiros: IV Feira
do Livro no Parque Municipal de
Exposições (2011-04-19 22:30)

D e 28 de Abril a 1 de Maio, a Câmara Municipal de
Macedo de Cavaleiros promove a IV Feira do Livro.
A iniciaࢢva é organizada em colaboração com a
Rede de Bibliotecas de Macedo de Cavaleiros e da
Direcção Geral das Livrarias e Bibliotecas.

IV Feira do Livro de Macedo

Prosseguindo os objecࢢvos de promoção dos
hábitos de leitura, o Município macedense
preparou um programa que possibilita o contacto
dos diversos públicos com escritores e suas obras.
O teatro, a música, assim como exposições real-
izadas pelas crianças das escolas do concelho e
utentes da Cercimac também estarão presentes
no evento.

A IV Feira do Livro concentra todas estas ac-
vidadesࢢ na “nave” do Parque Municipal de Ex-
posições, onde será possível encontrar obras de
mais de 20 editoras.

1.4.37 Torre de Moncorvo celebra 25
de Abril com apresentação de
livro e exposição de pintura
(2011-04-19 22:34)

O Dia da Liberdade, 25 de Abril, vai ser comemo-
rado pelo Município de Torre de Moncorvo com
a apresentação do livro “Ultreia! Caminho sem
Bermas” de António Sá Gué e com a inauguração
da exposição de pintura “Ao Deus Dará” de Gomes
da Rocha e Ana de Pinho.

Às 11h00, o Eng.º Jorge Afecto apresenta o novo
romance de António Sá Gué, escritor transmon-
tano natural da aldeia de Carviçais, no Auditório
da Biblioteca Municipal de Torre de Moncorvo.

O livro é uma narração de uma experiência pessoal
de António Sá Gué numa peregrinação a Sanࢢago
de Compostela e segundo o autor “este é um livro
onde, por um lado, descrevo o caminho e as im-
pressões colhidas ao longo do “Caminho Francês”.
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Por outro, vou garatujando um segundo caminho,
simbólico, paralelo a esse, que é o caminho do
conhecimento e do não-conhecimento.”

Mais tarde, às 12h00, é inaugurada no Centro de
Memória a exposição de pintura, com cerca de
30 trabalhos, de Gomes da Rocha e Ana de Pinho.
José Alberto Gomes da Rocha, advogado, e nat-
ural do Porto fez jornalismo dos vinte aos trinta
anos. Não tem qualquer formação em artes plás-
casࢢ dedicando-se à pintura por ociosidade.

1.4.38 CDS/PP já apresentou a Lista
pelo Circulo Eleitoral de Bra-
gança para as Eleições Legislaࢢ-
vas de 2011 (2011-04-19 22:37)

A Comissão Poliࢢca Distrital do CDS/PP apresentou
na passada Sexta-Feira, dia 15 de Abril, alista de
candidatos ao círculo eleitoral de Bragança para as
Eleições Legislaࢢvas de 2011.

 

Nuno de Sousa cabeça de Lista do CDS/PP por
Bragança

 Os Democratas Cristãos apresentam pelo distrito
de Bragança uma lista “de candidatos que residem
e trabalham em Trás-os-Montes”, e pretendem
“ser uma voz acࢢva no parlamento” dos “agricul-
tores, comerciantes, empresários, industriais,
professores, emigrantes e de todos os outros que
escolheram o nosso distrito para viver, trabalhar,
invesࢢr ou consࢢtuir família”, referem em nota de

imprensa.

Os candidatos pelo CDS/PP de Bragança dizem
querer “trazer mais esperança para o Nordeste”
e consideram que “ já é tempo do Distrito de
Bragança voltar a ter, de novo, um Deputado
eleito pelo CDS-PP empenhado em representá-lo
com visibilidade na Assembleia da Republica”.

A lista é consࢢtuída por Nuno Manuel Macedo
Pinto de Sousa (1º candidato) ao qual se seguem
os nomes de Manuel José Serra de Sousa Car-
doso (Macedo de Cavaleiros), Maria do Céu Vaz
Angélico (Bragança), Armando Emanuel Rainha
Pereira Simões Pacheco (Mogadouro), Nuno Filipe
Teixeira de Carvalho ( Carrazeda de Ansiães) e Paula
Maria Teixeira Ferreira (Vila Flor).

1.4.39 Figuras públicas assumem com-
promisso na luta contra o cancro
(2011-04-25 23:23)

M ais de 500 mil euros angariados até ao mo-
mento financiaram 44 bolsas de invesࢢgação em
oncologia

Figuras públicas assumem compromisso na luta
contra o cancro

As enࢢdades organizadoras da Corrida Terry Fox
Portugal apresentaram, na Embaixada do Canadá,
a 16.ª edição daquela que é mundialmente con-
hecida como a maratona da esperança. Sua
Excelência Anne-Marie Bourcier, Embaixadora do
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Canadá, na presença de Manuela Rilvas, Presi-
dente da Liga Portuguesa Contra o Cancro (LPCC)
Núcleo Regional Sul e do Prof. Tavares de Cas-
tro, em representação da Roche Farmacêuࢢca,
recebeu ontem algumas das figuras públicas que
este ano apadrinham a causa: Nelson e Sérgio
Rosado, Patrícia Candoso, Sofia Duarte Silva, Jorge
Mourato e Anabela Teixeira.

“Passo a passo fazemos a diferença” é o mote da
edição deste ano, que surge com o intuito de re-
forçar a importância da mobilização e parࢢcipação
dos portugueses nesta que é a mais anࢢga corrida
de solidariedade nacional, aludindo às origens da
iniciaࢢva e ao sonho do seu impulsionador, Terry
Fox. No espírito do evento, os padrinhos foram
convidados a deixar a sua marca num mural, sobre
o passo que cada um se compromete a dar na luta
contra o cancro, demonstrando com pequenas
ideias e pequenos passos como se pode fazer a
diferença.

Graças ao forte movimento de cooperação a que
se tem assisࢢdo ao longo das úlࢢmas edições,
a Corrida Terry Fox Portugal conseguiu angariar,
até ao momento, 524.493,10 euros a favor da
Liga Portuguesa Contra o Cancro, que com esses
fundos financiou um total de 44 bolsas de invesࢢ-
gação em oncologia, contribuindo para o avanço
e desenvolvimento cienࢤfico da área, bem como
para melhoria das condições e qualidade de vida
dos doentes.

A corrida decorrerá a 7 de Maio, Sábado, pelas
11h00. Como habitualmente, o início terá lugar
junto ao Pavilhão de Portugal (Rossio de Olivais),
no Parque das Nações, em Lisboa, e espera-se um
percurso entre 1,5 e 5 kms. A inscrição, que pode
ser feita no local a parࢢr das 9h30, tem o valor
de 5 Euros, reverte como donaࢢvo e inclui T-Shirt
alusiva.

Outras contribuições poderão ser feitas no local
ou diretamente, na conta da LPCC (NRS) do Banco
Espírito Santo, nº 044/02845/000.2.

Uma história de vida

A corrida ou marcha realiza-se em memória de
Terry Fox, um jovem canadiano a quem, depois
de lhe ter sido diagnosࢢcado um carcinoma ósseo
na perna direita, decidiu atravessar o Canadá a
pé com o objecࢢvo de angariar fundos para a in-
vesࢢgação do cancro. Estávamos então em 1980,
quando Terry Fox percorreu 5 mil quilómetros em
apenas 143 dias e angariou 24 milhões de dólares
canadianos.

1.4.40 Passeio Cultural pelas Fontes e
Chafarizes de Torre deMoncorvo
(2011-04-25 23:24)

N o âmbito da comemoração do Dia Internacional
dos Monumentos e Síࢢos, este ano sobre o tema
“Água, Cultura e Património”, o Museu do Ferro
e da Região de Moncorvo organizou um roteiro
cultural pelas fontes e chafarizes da vila de Mon-
corvo.

Dia dos Monumentos e Síࢢos em Torre de
Moncorvo

A iniciaࢢva decorreu no passado dia 18 de Abril,
Segunda-feira, e contou com cerca de 20 parࢢci-
pantes, a maior parte deles jovens.

Durante o percurso foram visitadas a Fonte
de Carvalho, Fonte S. Tiago, Fonte das Aveleiras,
Fonte de Santo António, Chafariz Filipino e a fonte
do Largo General Claudino, junto à Igreja Matriz.

156



Em cada uma foi dada uma breve explicação
histórica e foi lido pelos parࢢcipantes um pequeno
texto e algumas lendas associadas a cada fonte ou
chafariz, escritos por autores naturais do concelho.

A acࢢvidade começou às 14h00 no Largo da
Corredoura e terminou às 17h00 com um lanche e
um diploma oferecido pela Junta de Freguesia de
Torre de Moncorvo.

O passeio cultural teve o apoio do Município
de Torre de Moncorvo.

1.4.41 Câmara Municipal de Torre
de Moncorvo desenvolve
plataforma electrónica ino-
vadora para reunião de Câmara
100% digital (2011-04-25 23:28)

D epois de informaࢢzar as reuniões de Câmara
em Setembro de 2010 com uma poupança de
mais de 2000 folhas em cada reunião, o Município
de Torre Moncorvo dá mais um passo no acom-
panhamento das novas tecnologias e desenvolve
uma plataforma electrónica que permite que as
reuniões do execuࢢvo sejam totalmente digitais.

Reuniões totalmente digitais na câmara de Torre
de Moncorvo

O projecto “ Reunião Digital” criado pelo Gabinete
de Informáࢢca da Câmara Municipal com so[ware
próprio e a custo zero para o Município, permite
uma total autonomização de todo o processo que
envolve as reuniões. Todos os serviços, mesmo os
descentralizados, passam a fazer o agendamento

através da plataforma, permiࢢndo uma maior
rapidez e facilidade.

A plataforma electrónica uࢢliza a úlࢢma tecnolo-
gia de sistema de bases de dados e so[ware,
nomeadamente tecnologias .NET, o que permite
que seja usada em Tablet Pc e outros sistemas
tácteis.

Com este passo toda a documentação relaࢢva às
reuniões do execuࢢvo é colocada na plataforma e
passa a estar acessível a qualquer hora e em qual-
quer lugar aos membros do execuࢢvo e serviços
autorizados.

A primeira reunião de Câmara realizada com base
na plataforma realizou-se dia 15 de Abril, sexta-
feira, no Salão Nobre dos Paços do Concelho.

1.4.42 Aprovação do projecto “Biosfera
Transfronteiriça” e tomada de
posse da nova directora do ZAS-
NET - AECT (2011-04-25 23:32)

O ZASNET – AECT (Agrupamento Europeu de Coop-
eração Territorial), enࢢdade de âmbito europeu,
está sedeada em Bragança e tem como objecࢢvo
promover a cooperação territorial transfronteiriça,
sendo consࢢtuída pelas Associações de Municípios
da Terra Fria e Terra Quente Transmontana, Diputa-
ciones de Zamora e Salamanca e Ayuntamiento de
Zamora.
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No dia 5 de Abril, foi aprovado o projecto
“Biosfera Transfronteiriça”

 No dia 5 de Abril, foi aprovado o projecto “Bios-
fera Transfronteiriça”, promovido pelo ZASNET,
no âmbito do POCTEP (Programa Operacional de
Cooperação Transfronteiriça Espanha Portugal), e
que representa um invesࢢmento total de 400 mil
euros, co-financiado pelo FEDER em 300 mil euros.

Trata-se de um projecto que prevê a conservação
e protecção das áreas naturais transfronteiriças
da Rede Natura 2000, a definição dos recursos
naturais para uma gestão conjunta e a promoção
de uma candidatura à UNESCO, no âmbito do
programa MAB (Man and Biosphere), para a classi-
ficação da região como Reserva de Biosfera.

A sede da Diputación de Zamora (Espanha) acol-
heu, no dia 15 de Abril, a cerimónia de tomada de
posse da nova directora do ZASNET – AECT (Agru-
pamento Europeu de Cooperação Territorial), Mar-
garida Rodrigues, presidido por Fernando Marࢤnez
Maíllo, presidente da Assembleia Geral da ZASNET,
e que contou, também, com a presença do respec-
voࢢ Vice-Presidente, António Jorge Nunes.

1.4.43 Abertura de candidaturas para
a primeira e segunda fases do
“Programa Porta 65 - Jovem”
(2011-04-25 23:36)

O Programa Porta 65 - Jovem vai abrir novo
período de candidaturas, a primeira e segunda
fases de 2011 decorrem, consecuࢢvamente, de
26 de Abril a 27 de Maio. O Programa Porta 65 -
Jovem trata-se de um sistema de apoio financeiro
ao arrendamento para jovens.

Podem candidatar-se a este Programa Jovens com
idade igual ou superior a 18 anos e inferior a 30
anos ( no caso de casais de jovens, um dos elemen-
tos pode ter até 32 anos) e que sejam tularesࢢ
de um contrato de arrendamento, não usufruam,
cumulaࢢvamente, de qualquer subsídios ou de
outra forma de apoio público à habitação.

Os jovens candidatos que integrem o mesmo
agregado não podem ser proprietários ou arren-
datários para fins habitacionais de outro prédio
ou fracção habitacional e nenhum dos jovens
membros do agregado que candidatam podem ser
parentes do senhorio.

A apresentação das candidaturas é feita, exclusiva-
mente, através da internet no Portal da Habitação.
[1] Veja aqui

.

Para obter informações e apoio na instrução
da candidatura os interessados poderão
contactar através do Portal da Juventude –
www.juventude.gov.pt , da Linha da Juventude
– 707 20 30 30, do Insࢢtuto da Habitação e da
Reabilitação Urbana, I.P. e Linha 707 101 112 e
ainda Insࢢtuto Português da Juventude, I.P. ( Lojas
Ponto JÁ).

1. http://www.portaldahabitacao.pt/

1.4.44 Portugal de Lés-a-Lés arranca de
Mogadouro (2011-04-25 23:42)

C om uma adesão que promete novo recorde de
parࢢcipação, o 13.º Portugal de Lés-a-Lés está
prestes a aࢢngir o milhar de inscritos, em lista
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tão ilustre quanto heterogénea, das pequenas
cinquenࢢnhas às maiores turísࢢcas. Fonte maior
de todo este entusiasmo, o percurso gizado pela
Comissão de Mototurismo da Federação de Mo-
tociclismo de Portugal, promete estar à altura de
tamanhas expectaࢢvas.

"Portugal de Lés-a-Lés" arranca de Mogadouro

A pouco menos de um mês do final das inscrições,
abertas na Federação de Motociclismo de Portugal
(FMP) até do dia 13 de Maio, está praࢢcamente
completa a lista aberta a um milhar de aven-
tureiros que, ano após ano, partem à descoberta
de um Portugal diferente, profundo e descon-
hecido da maioria dos portugueses.

Os cerca de 1000 quilómetros do 13.º Portugal
de Lés-a-Lés/Moviflor, entre Mogadouro e Lagoa,
serão cumpridos de 23 a 25 de Junho, sem tocar
em auto-estradas, Iࢢnerários Principais ou Se-
cundários, tão pouco as polémicas ex-SCUT, com
final de etapa em Castelo de Vide e paragens para
almoço em Sabugal e Vidigueira.

Maratona mototurísࢢca entre o Nordeste Trans-
montano e o Barlavento Algarvio, das serranias da
terra quente às brisas dos mares do sul, com per-
curso já definido, repleto de moࢢvos de interesse,
desde o muito interessante prólogo no concelho
de Mogadouro, até à internacionalização com
passagem em terras espanholas e a travessia a vau
de vários cursos de água.

Trata-se de uma travessia de Portugal à moda
anࢢga que privilegia a raia lusitana, começando,
no dia 23 de Junho, feriado do Corpo de Deus, com
percurso de uma centena de quilómetros pelo am-
biente rural mogadourense em redor da albufeira
de Penas Róias, com passagem por muitas aldeias,
dois castelos (Mogadouro e Penas Róias) e duas
igrejas românicas (Algosinho e Azinhoso).

Este é o aperiࢢvo para uma etapa que se antevê
memorável, entre Mogadouro e Castelo de Vide, e
que apresenta como novidades maiores a traves-
sia (a vau, pois claro...) do rio Sabor e a fabulosa
descida de Urros a Barca d’Alva.

Mas há mais, muito mais, antes e depois do al-
moço em Sabugal, aproveitando a frescura do rio
Côa, desde as aldeias fronteiriças de Figueira de
Castelo Rodrigo e Almeida, à Ponte de Sequeiros
ao castelo Vila do Touro, passado por Monsanto,
Penha Garcia e Termas de Monforࢢnho.

Ponto alto desta primeira etapa será a entrada
em Espanha pela espectacular ponte romana
de Alcantâra, com visita ao centro histórico do
município da província de Cáceres. A terminar o
dia, a entrada em Castelo de Vide pela ≪estrada do
Prado≫, com chegada ao palanque montado junto
à Câmara Municipal, em pleno centro histórico
viࢢcastrense.

Tempo para descansar antes de uma etapa, a se-
gunda, que começa com subida à Sr.ª da Penha,
forma de ganhar apeࢢte para o pequeno-almoço
em Póvoa e Meadas, onde a caravana do 13.º Por-
tugal de Lés-a-Lés/Moviflor será testemunha da
cerimónia de descerramento da placa comemora-
vaࢢ dos 500 anos de foral da vila.

Momento histórico num dia em que a travessia a
vau da Ribeira da Seda, numa herdade parࢢcular,
ajudará a refrescar num Alentejo previsivelmente
quente. Mas que conta com outros atracࢢvos
como a passagem de uma ponte, em plena al-
bufeira do Maranhão, que é réplica à escala da
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lisboeta ≪25 de Abril≫, ou visita às ruínas de S.
Cucufate, entremeadas pelo almoço na Vidigueira.
Um dia que, sublinhe-se, conta com inovadora
travessia do Alentejo, na diagonal, rumo às ser-
ranias do concelho de Silves, para terminar nas
praias de Lagoa, com as úlࢢmas fotos no Ferragudo
e Carvoeiro.

Ponto final de um trajecto muito pavimentado,
apenas entrecortado por alguns curtos troços de
terra baࢢda, que incenࢢva ao turismo pausado,
pedagógico e ao saudável convívio, num pas-
seio cujas caracterísࢢcas ímpares conseguem aliar
turismo e aventura a um ritmo agradavelmente
sereno. E que somam a descoberta histórica e pais-
agísࢢca, aos valores tradicionais da gastronomia lo-
cal, em caleidoscópio sensorial que tornam cada
Lés-a-Lés experiência verdadeiramente irrepeࢤvel.

1.4.45 Ivan Carquejo Vence no Rali Rota
Folar de Valpaços (2011-04-25 23:46)

O Piloto de Vila Real Ivan Carquejo esteve este
passado fim-de-semana em Valpaços no Rali Rota
Folar, terceira ronda do campeonato Regional Ralis
Nordeste, inserido na prova extra campeonato.

Ivan Carquejo e Valter Cardoso

O piloto navegado por Valter Cardoso, aproveitou
a prova em pisos de asfalto para testar e rodar
mais alguns quilómetros de forma a preparar da
melhor forma a próxima prova do Campeonato
Open de Ralis onde pretendem ser novamente uns
dos sérios candidatos à vitória no Campeonato

Júnior.

Mesmo estando a testar com o carro, o piloto do
Peugeot 206 Gࢢ fez uma prova notável vencendo
todos os troços do rali, e dominando claramente a
prova extra, que acabou por vencer com 1m42,3s
de vantagem para o segundo classificado.

”Aproveitamos o rali para fazer mais alguns
quilómetros com o carro, pois queremos tentar
estar na próxima prova do Open a um nível com-
peࢢࢢvo ainda melhor. O Rali acabou por correr
em pleno, conseguimos dominar a prova e foi sem
dúvida um teste muito produࢢvo. Temos feito
uma boa adaptação ao carro e isso permite-nos
entrar com bastante mais confiança em cada prova
e imprimir um ritmo bem mais superior”, referiu o
piloto.

De salientar que Ivan Carquejo e Valter Cardoso
além de vencerem a prova extra, na classificação
geral (regional e extra) ficaram com o 3º lugar da
geral, atrás dos Mitsubishi EVO que dominaram no
Regional Nordeste.

1.4.46 Dia do Associaࢢvismo Jovem
comemora-se em todo o país no
dia 30 de Abril (2011-04-27 22:52)

N o próximo dia 30 de Abril o Insࢢtuto Português
da Juventude promove, uma vez mais, a cele-
bração nacional do Dia do Associaࢢvismo Jovem,
este ano interligada com a comemoração do AIJ –
Ano Internacional da Juventude.

Dia do Associaࢢvismo Jovem assinala-se a 30 de
abril

A cerimónia principal decorre nas instalações da
Direcção Regional do Norte do IPJ, no Porto e prom-
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ete um dia em cheio. Entre outras acࢢvidades,
destaque-se a assinatura, com as Associações de
Jovens, dos termos de apoio anual do Programa de
Apoio Infra-estrutural (PAI), onde já constam 321
candidaturas apoiadas e ainda o lançamento do
Prémio “Jovens para a Igualdade” pela Comissão
para a Cidadania e Igualdade de Género (CIG),
também desࢢnado a Associações de jovens que se
destaquem na promoção da igualdade de género.

As acࢢvidades começam pelas 10h da manhã e
prolongam-se até cerca das 18h, incluem uma
acção de sensibilização sobre igualdade, debates,
projecção de filmes sobre emancipação jovem e
democracia, uma exposição de fotografia e uma
peça de teatro.

Reforçando a importância do evento, estarão
presentes, jovens, docentes universitários, rep-
resentantes das plataformas do associaࢢvismo
jovem e os Secretários de Estado da Juventude
e Desporto, Laurenࢢno Dias e da Igualdade, Elza
Pais.

Existem hoje mais de 1800 Associações de Jovens
e Grupos informais inscritos no Registo Nacional
do Associaࢢvismo Jovem (RNAJ) , intervindo social-
mente, apoiando as comunidades e envolvendo
milhares de jovens em todo o país.

1.4.47 Dia da Liberdade comemorado
com programa Cultural em Torre
de Moncorvo (2011-04-27 22:58)

O Município de Torre de Moncorvo assinalou a
comemoração do 25 de Abril, Dia da Liberdade,
na passada Segunda-feira com a apresentação do
livro “Ultreia! Caminho sem Bermas” de António
Sá Gué e com a inauguração da exposição de
pintura “Ao Deus Dará” de Gomes da Rocha e
Ana de Pinho, acࢢvidades que decorreram na
Biblioteca Municipal e Centro de Memória de
Torre de Moncorvo.

Comemoração do 25 de Abril em torre de
Moncorvo

O programa decorreu durante a manhã, tendo
o Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo dado início à sessão de apresentação
do livro com um agradecimento a todos os pre-
sentes, de seguida o Eng.º Jorge Afecto procedeu à
apresentação fazendo uma breve explicação desta
nova obra do autor transmontano.

No final tomou a palavra António Sá Gué que fez
uma breve reflexão e deu algumas explicações
sobre o “Caminho Francês” para Sanࢢago de
Compostela, que serve de base a este livro e onde
paralelamente se conta a história de um professor
que ao longo do seu percurso tenta melhorar
enquanto pessoa e tenta encontrar dentro dele a
melhor forma de andar ao longo do caminho da
vida. E como se celebrava o dia da Liberdade o au-
tor fez uma ponte entre o livro “Ultreia! Caminho
sem Bermas” e o 25 de Abril.

Os parࢢcipantes veramࢢ direito a um exemplar
do livro e um cravo genࢢlmente oferecido pelo
Município, assim como a oportunidade de levar
para casa o livro autografado pelo autor.

Às 12h00, decorreu no Centro de Memória de
Torre de Moncorvo a inauguração da exposição
de pintura “ Ao Deus Dará” de Gomes da Rocha
e Ana de Pinho. Os arࢢstas explicaram que têm
pouca formação em artes plásࢢcas e que pintam
por gosto e ociosidade.
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Gomes da Rocha expôs em Fevereiro de 2010 em
Torre de Moncorvo cerca de 30 trabalhos, tendo
a designer Ana de Pinho realizado a sua primeira
exposição no Ateneu Comercial do Porto com
Gomes da Rocha.

Em exposição estão 26 quadros que podem ser
conhecidos até ao dia 22 de Maio no Centro de
Memória de Torre de Moncorvo.

1.4.48 “Ser Português Hoje” em
debate na Universidade de
Trás-os-Montes e Alto Douro
(2011-04-27 23:01)

N uma organização dos alunos do Mestrado em
Ciências da Cultura da Universidade de Trás-os-
Montes e Alto Douro (UTAD), vai ter lugar, na Aula
Magna da Universidade, na próxima terça-feira
(dia 3 de Maio) o Seminário “Ser Português Hoje”,
com a presença de oradores conceituados no
mundo académico e literário.

“Ser Português Hoje”, em debate na UTAD

Com início marcado para as 10 horas, o evento
conta com as intervenções de Miguel Real (“Con-
stantes da cultura portuguesa”), Cândido Oliveira
Marࢢns (“Pensar Portugal na ficção portuguesa ac-
tual”), Jorge Laiginhas (“Ser Português hoje como
ontem… com humor afiado”) e Fernando Moreira

(“Em que nos tornámos”). Haverá também uma
exposição de fotografia e um momento musical. A
entrada é livre para todos os interessados.

“Ser Português Hoje” é um tema actual, recorrente
nos discursos do nosso dia-a-dia, e, por isso, sem-
pre aliciante. Neste senࢢdo, este seminário am-
biciona ser um exercício de reflexão individual e
colecࢢva, pretendendo, desse modo, contribuir
para uma melhor definição da idenࢢdade cultural
portuguesa.

1.4.49 Alfândega da Fé: Sessão de divul-
gação do Programa “ Compro o
que é nosso” (2011-04-27 23:03)

V ai decorrer no próximo dia 26 de Abril, na Bib-
lioteca Municipal de Alfândega da Fé, uma sessão
de divulgação do projecto “Compro o que é nosso”.
A acção, com início marcado para as 17.30h, tem
como principal objecࢢvo dar a conhecer as vanta-
gens de adesão a este programa de promoção dos
produtos portugueses.

Apesar da iniciaࢢva estar aberta a todos os sec-
tores de acࢢvidade, a sessão está especificamente
direccionada para as empresas e produtores do
agro-alimentar, que podem aderir até ao final do
mês a custo zero ao “Compro o que é nosso”.

Numa região essencialmente agrícola, associar os
produtos de qualidade produzidos no concelho
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a uma marca que quer valorizar os produtos na-
cionais, assume-se como um factor determinante
quando se fala em compeࢢࢢvidade e afirmação
no mercado. Daí que o Município de Alfândega da
Fé, através da Empresa Municipal EDEAF, se tenha
associado a este projecto.

O “Compro o que é nosso” é desenvolvido pela
Associação Empresarial de Portugal – AEP -.O Pro-
grama quer fazer de Portugal a primeira escolha
dos consumidores, este é o tema da campanha
publicitária que a AEP tem em marcha e que agora
chega também a Alfândega da Fé.

1.4.50 Rosa Mota vai marcar presença
na 6ª Meia Maratona do Douro
Vinhateiro (2011-04-27 23:08)

C onsiderada por cada vez mais pessoas “A Mais
Bela Corrida do Mundo”, a Meia Maratona do
Douro Vinhateiro proporciona aos seus parࢢci-
pantes a oportunidade de viver uma incomparável
experiência ao longo de 21 quilómetros nas mar-
gens do rio Douro.

Rosa Mota, a eterna campeã, aceitou o convite da
organização para “dar a cara” pelo evento e para
estar presente no dia da prova.

A corrida será disputada no próximo dia 22 de
Maio ao longo do Rio Douro, num percurso que
liga o Pinhão ao Peso da Régua, numa das mais
belas e caracterísࢢcas estradas do Mundo.

A prova destaca�se das demais por ser a única, a
nível mundial, que oferece a todos os parࢢcipantes,
para além de água e de bebidas energéࢢcas, Vinho
do Porto nos abastecimentos de cinco em cinco
quilómetros.

Para além destes atletas em compeࢢção haverá a
habitual mancha humana composta pelos parࢢc-
ipantes da 6ª Mini Maratona, num percurso que
se estende ao longo de 6 quilómetros. Miúdos e
graúdos, grupos de amigos e famílias fazem desta
caminhada uma verdadeira festa do desporto em
que, mais do que a importância dos prémios,vale
a fruição de uma paisagem arrebatadora.

Também a vertente social não foi descurada nesta
EDP 6ª Meia Maratona do DouroVinhateiro. Assim,
a totalidade da verba relaࢢva às inscrições da Mini
Maratona reverterão a favor da Liga Portuguesa
contra o Cancro.

No total, esta prova vai distribuir cerca de 20 mil
euros em prémios, aos quais se juntaum relógio
da marca Zaides para os primeiros classificados da
Meia Maratona.

Mais uma vez os parࢢcipantes vão poder benefi-
ciar da viagem gratuita de comboio, entre o Peso
da Régua e a Barragem de Bagaúste, fruto da
parceria entre a organização e a CP – Comboios de
Portugal.

O evento conta ainda com a já conhecida ExpoVil-
lage, centro de atracção deste evento desporࢢvo,
onde decorrerá o Douro Alive Spirit � Show Cook-
ing and Wines. Aí estará também presente a Escola
de Hotelaria e Turismo do Douro, beneficiando
da parceria entre a Meia Maratona do Douro Vin-
hateiro e a HT Douro.

1.5 Maio

1.5.1 Quandoo lanche éum inimigodas
crianças! (2011-05-02 19:36)

E le não come pão… Não gosta de fruta… E nem
pensar em leite… Perante esta recusa opta por
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colocar na lancheira guloseimas, batata fritas,
bolachas ou folhados? Pode parecer mais con-
sensual, mas na verdade estas opções são ricas
em gorduras saturadas, sal, açúcar, conservantes.
Não acha que está na altura de mudar?

Tudo começa com a primeira refeição da manhã. A
preguiça encurta o tempo para o pequeno-almoço!
Contudo, importa reforçar, que esta refeição dev-
erá garanࢢr 20 a 25 % do total da energia do dia,
sendo que, nas crianças, devem ser consumidas
1.800 kcal por dia, das quais 360 kcal deverão
ser ingeridas ao pequeno-almoço. Em cima da
mesa deverão estar três grupos de alimentos:
Lacࢢcínios (leite meio-gordo, iogurte); Cereais
integrais (cereais de pequeno-almoço, pão); Fruta
(variar em função da época do ano). Mesmo que
ele diga que não, insista! Por exemplo, sugira que
seja ele, nas vésperas, a decidir o que vai comer e
alterne as opções para não haver espaço para que
diga “é sempre a mesma coisa!”.

As refeições a meio da manhã e da tarde, na
escola, são os momentos certos para “recarregar
as baterias” e fornecer ao organismo os nutrientes
que o cérebro necessita para se manter atento
e dinâmico. Nas escolas públicas do pré-escolar
e do primeiro ciclo, e inserido no Programa do
Leite Escolar, é assegurada a distribuição diária e
gratuita de 1 porção (200 ml) de leite às crianças.
É saudável e tem as doses certas de açúcar e cacau.
Em muitas escolas, a fruta também faz parte da
ementa dos lanches da manhã ou da tarde.

Aprender a gostar de tudo…

O problema começa quando eles dizem: “não
gosto” ou “não quero”. Em resposta os pais
põem na lancheira alternaࢢvas mais calóricas:
Guloseimas, salgados, bolachas, refrigerantes.
Aparentemente inofensivos e bastante consen-
suais, estes alimentos aumentam a ingestão de
gordura saturada, sal e açúcares reduzindo a
vitalidade necessária para o desenvolvimento e
crescimento ߶sico e mental, diminuindo os níveis

de concentração, memorização e aprendizagem.

Por outro lado, na escola, há ofertas muito apelaࢢ-
vas aos olhos, mas nem sempre as mais saudáveis.
Apesar de as canࢢnas terem à disposição iogurtes,
fruta, leite, pão de mistura, a verdade é que são os
bolos, as batatas fritas e os salgados a desaparecer
das vitrinas. E com os próprios pais a sugerir o
consumo regular de produtos menos equilibrados,
não há forma de contrariar os impulsos. Assim
se sugere que os pais orientem os filhos nas suas
escolhas alimentares, seguindo as recomendações
simples para uma alimentação equilibrada e um
lanche saudável.

Neste senࢢdo existem alimentos essenciais que
garantem a ingestão adequada de nutrientes
indispensáveis ao rendimento escolar. Assim:

• Lacࢢcínios – Fonte de cálcio, importante para a
formação óssea; Ricos em proteínas e de elevado
valor biológico com minerais e vitaminas. Origem:
leite, iogurte de preferência meio-gordo; queijo
fresco, curado, fundido ou requeijão;

• Cereais integrais – Fonte de vitaminas e minerais;
fibras solúveis (em conjugação com a água do leite
melhora o funcionamento intesࢢnal); hidratos de
carbono complexos. Onde encontrar: Pão escuro;
Unidoses de cereais de pequeno-almoço com
cereais integrais;

• Fruta – Alimentos ricos em nutrientes protetores
reguladores das funções vitais e com propriedades
anࢢoxidantes como a fibra, vitaminas e sais min-
erais. Onde encontrar: Variar a fruta da época;
Salada de fruta; Frutos secos;

• Horࢤcolas – Têm poucas calorias e muitas
fibras. Apresentam ação protetora graças ao
beta-caroteno, folato, vitamina C, cálcio, ferro
e potássio. Onde encontrar: Folhas de alface;
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Tomate; Pepino; Cenoura;

• Bebidas – Um correto aporte hídrico é essen-
cial para regular a temperatura corporal, regular
o metabolismo. Optar por bebidas pouco açu-
caradas, de forma a reduzir a ingestão de açúcar.
Onde encontrar: Água; Sumos naturais de fruta ou
vegetais (sem adição de açúcar); Sumos 100 % e
néctares (mínimo 50 % de teor de fruta); Infusões
de ervas aromáࢢcas bem frescas.

O problema da obesidade infanࢢl é real e afecta
cada vez mais crianças portuguesas. O úlࢢmo
relatório da UNICEF adverte que os adolescentes
portugueses são dos mais gordos da OCDE. A
alimentação errada – rica em gorduras e açúcares
- e o sedentarismo estão na génese dos números
e a tendência conࢢnua a aumentar. Aprender o
quanto antes, e com a ajuda dos pais, a escolher os
alimentos mais saudáveis é meio caminho andado
para, quando forem autónomos, os mais novos
conseguirem fazer as opções mais correctas e mais
saudáveis.

Este texto foi escrito ao abrigo do novo Acordo Or-
tográfico

1.5.2 Dinheiro pode não chegar para
o combusࢤvel, alerta o coman-
dante (2011-05-02 19:41)

É um alerta que vem do comando distrital de
Bragança da GNR e diz que “O dinheiro não vai
chegar para todo o ano”.

António Fernandes, comandante distrital da GNR
de Bragança, está preocupado com a situação
financeira que está a ser vivida na insࢢtuição. O
combusࢤvel pode faltar este ano nas viaturas da
GNR de Bragança devido aos cortes orçamentais.
≪o dinheiro não vai chegar para o ano todo≫, avisa
o comandante citado pela agência Lusa.

Numa região onde a segurança é em grande parte
manࢢda por esta força, o alerta não deixa de ser
preocupante para as comunidades que habitam no
distrito de Bragança. Oitenta por cento da popu-
lação do nordeste transmontano está dependente
das acções desenvolvidas pela GNR. Apenas as
cidades de Bragança e Mirandela possuem corpos
da PSP.

Em 2010, a Guarda fez três milhões e quatro-
centos mil quilómetros num trabalho de defesa
e segurança das pessoas, um número que, nas
previsões de António Fernandes, este ano não irá
ser repeࢢdo devido às dificuldades financeiras que
já se fazem senࢢr.

≪Este ano possivelmente não vamos conseguir
fazer tantos [quilómetros] porque os combusࢤveis
não nos vão permiࢢr≫, afirmou à Lusa.

O comandante garante que tem meios suficientes,
veículos e humanos (570 efecࢢvos), para o tra-
balho. ≪O que agora começa a faltar, com estas
contenções, com esta crise, são combusࢤveis, são
reparações, consumíveis≫, especificou.

1.5.3 Azeite transmontano arrecada
mais um galardão internacional
(2011-05-02 19:49)

O Azeite de Trás-os-Montes DOP - Quinta de Vale
do Conde, produzido pela Sociedade Agrícola
do Conde, Lda de S. Pedro de Vale do Conde
em Mirandela, obteve uma Menção Honrosa na
Categoria Intenso, no [1] Concurso 6th Oil China
Compeࢢࢢon 2011 , promovido no âmbito Oil
China 2011 – 7th China Internaࢢonal Exihibiࢢon
of Olive Oil & Edible Oil, um dos maiores certames
oleícolas internacionais realizado em Shangai
entre 18 e 20 de Abril de 2011.

Num concurso em que as classificações foram
dominadas por azeites de origem europeia, a pre-
sença do Azeite de Trás-os-Montes Denominação
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de Origem Protegida - [2] Quinta de Vale do Conde
vem confirmar mais uma vez a qualidade dos
azeites regionais e a capacidade de valorização no
mercado internacional de qualidade.

Merece também destaque o excepcional esforço
que os produtores regionais e em específico a
Sociedade Agrícola do Conde, Lda, têm realizado
para melhorar a qualidade dos seus azeites e
para parࢢciparem sem o peso de qualquer apoio
insࢢtucional ou governamental nestes concursos
internacionais.

As previsões Associação de Olivicultores de Trás-os-
Montes e Alto Douro (AOTAD) são de que este será
um excelente ano para o Azeite de Trás-os-Montes
Denominação de Origem Protegida.

1. http://www.eoliveoil.com/oilchinaresult2011
.pdf
2. http://www.quintavaledoconde.pt/

1.5.4 Macedo de Cavaleiros: V Curso
de Idenࢢficação e Conser-
vação de Cogumelos Silvestres
(2011-05-02 19:51)

N os próximos dias 7 e 8 de Maio realiza-se na
freguesia de Podence, o V Curso de Introdução
à Idenࢢficação e Conservação de Cogumelos Sil-
vestres. Esta acção teórica/práࢢca, pretende dotar
os formandos de um conhecimento mais efecࢢvo
das diferentes espécies deste produto, frequente-
mente uࢢlizado na gastronomia transmontana.

Nos dois dias em que decorre o curso, os parࢢc-
ipantes aprenderão a idenࢢficar os cogumelos
silvestres com maior valor gastronómico, quais
as técnicas mais correctas de colheita, cuidados
a ter na idenࢢficação das diversas espécies e
técnicas de conservação do produto. A confecção
dos cogumelos silvestres será igualmente um dos
tópicos do programa da formação, com os alunos
a poderem provar e saborear alguns pratos feitos
à base do fungo.

A organização é da Associação Micológica Terras
do Roquelho, com o apoio da Câmara Munici-
pal de Macedo de Cavaleiros e Junta de Fregue-
sia de Podence. As inscrições podem ser feitas
até dia 2 de Maio, através do e-mail terrasdoro-
quelho@gmail.com ou na Biblioteca Municipal de
Macedo de Cavaleiros.

1.5.5 Miranda do Douro – “Piçarron–
IV Eidiçon Proba de Binos”
(2011-05-02 19:57)

R ealiza-se no próximo dia 8 de Maio, às 15 horas,
no Salão da Junta de Freguesia, em Fonte Aldeia,
Miranda do Douro, o Piçarron – IV edição de prova
de vinhos da região.

Ao longo dos anos este evento tem vindo a ganhar
cada vez mais adeptos.Também o número de vin-
hos a concurso tem aumentado significaࢢvamente.
O Piçarron começou como uma brincadeira de ami-
gos e agora na sua IV edição já ganhou algum pres-
gioࢢ no Planalto Mirandês.
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1.5.6 Padre Victor canta “Palavras em
Acúsࢢco” no Centro Cultural
(2011-05-02 20:01)

O Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros acolhe
no dia 7 de Maio, às 21.45h, o espectáculo musical
de Padre Victor. O jovem sacerdote, professor e
músico apresenta o seu disco de estreia “Palavras”.

Sinopse:

Este projecto que já se tornou público há algum
tempo atrás, resultou de um acumular de vários
anos de escuta e parࢢlha de experiências, vivên-
cias, alegrias, dúvidas, incertezas, com todas as
pessoas com quem me cruzei todos os dias, en-
quanto homem, professor e sacerdote. Hoje, cada
uma delas através de “Palavras e Acúsࢢco”, o som
de tantos silêncios.

1.5.7 Apresentado em Murça o livro
“O Vinho do Porto na Cozinha”
(2011-05-02 20:04)

F oi apresentado no sábado, dia 30 de Maio de
2011 no Centro Cultural de Murça o livro “O
Vinho do Porto na Cozinha”, da autoria de António
Francisco Dias Vieira.

“O Vinho do Porto na Cozinha” é uma edição da
Delegação da Cruz Vermelha de Vila Real. A obra
resulta numa compilação de receitas de culinária
recolhidas na região duriense pelo autor, onde o
vinho do Porto é um ingrediente indispensável na
confecção gastronómica.

António Francisco Dias Vieira nasceu em Sezelhe,
concelho de Montalegre em 5 de Abril de 1944.
Após a instrução primária, ingressou no Sem-
inário de Vila Real, em Outubro de 1956 onde se
começou a interessar-se pelos grandes nomes da
literatura românࢢca e romanísࢢca, evidenciando
dotes pela escrita. Não se senࢢndo vocacionado
para a vida eclesiásࢢca, abandonou o Seminário
em 1965 , após a conclusão do curso de Filosofia.

Como as colónias portuguesas se encontravam,
à data, em sublevação, pela Independência foi
logo em Janeiro do ano seguinte chamado para
cumprimento do serviço militar.

Incorporado na Escola Práࢢca de Infantaria, em
Mafra, a 11 de Janeiro de 1996, cumpriu o serviço
militar na cidade de Vila Real, cidade onde vivera
desde os doze anos
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Terminado o serviço militar obrigatório, ingressou,
16 de Novembro de 1970, como tenente, na
Guarda Nacional Republicana

Comandou a Secção da GNR de Miranda do Douro
de 20 de Janeiro de 1971 a 11 de Março de 1973.,
data em que seria obrigado a interromper para
frequentar o curso de Capitães para servir no
Ultramar Regressado da Guiné em finais de 1974
foi reintegrado na GNR, em 4 de Dezembro de
1974.

Comandou a Companhia de Santa Bárbara, a de
Bragança desde 4 de Abril de 1975 a 31 de Março
de 1979. Comandou a Companhia de Vila Real de
1 de Abril de 1979 a 30 de Junho de 1992, a ele se
devendo a recuperação do degrado Convento de
S Francisco nas instalações modelares e funcionais
que desde há vários anos a FNR de Vila Real tem

No ano lecࢢvo de 1987/88 frequentou no Insࢢtuto
de Altos Estudos Militares o Curso para Oficiais
Superior, sendo Promovido a Major em 1 de Julho
de 1988 e a Tenente-Coronel a 1 de Julho de 1992.

Como Tenente-Coronel chefiou, durante um ano,
a Secção de Operações. Informações e Instrução
da Brigada Territorial n.º 2 em Lisboa e comandou
durante pouco mais de um ano o Agrupamento de
Bela Vista no Porto:

Instalou o Agrupamento de Penafiel que Coman-
dou até 4 de Fevereiro de 1996, data a parࢢr da
qual passou a exercer as funções de Segundo
Comandante da Brigada Territorial n.º 4 da Guarda
Nacional Republicana. no Porto.

Promovido a Coronel, antes de passar à Reserva,
é hoje o Responsável pela Cruz Vermelha de Vila
Real

A sua vida e carreira militar está cheia de condec-
orações e louvores e na sua vida social sempre
culࢢvou amizades e dispensou tempo ao bem
comum, tendo sido um dos sócios fundadores do
LIONS CLUBE DE Vila Real de que foi Presidente
em três mandatos, sendo ainda durante dois
mandatos presidente do Distrito Lyon 115

Foi ainda sócio fundador da Casa do Concelho
de Montalegre, em Lisboa e da Associação de
Anࢢgos Alunos do Seminário de Vila Real de que
foi presidente vários anos

Fez parte da primeira Direcção do Núcleo de
Vila Real da Associação Portuguesa de Paralesia
Cerebral.

Em 1992, foi lhe concedida a medalha de prata do
Município, pela Câmara Municipal de Montalegre.

Desde jovem que nhaࢢ o gosto pelo Conto dai que
no campo literário tenha colaborado em vários
jornais regionais, com muitos contos publicados

Ganhou o primeiro prémio nos Jogos Florais de
Chaves em 1970 em Reportagem Regionalista,
com o trabalho “A CHEGA” e o 2.° prémio nos
Jogos Florais de Chaves, em 1971 em Estudo com
o trabalho “Miranda Cidade histórica”.

Tem um estudo sobre a Cabra Selvagem do Gerez e
outro sobre Os Foragidos Espanhóis da Guerra Civil
em Trás os Montes que mereceu.
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1.5.8 Associação dos Diabéࢢcos
do Distrito de Bragança pre-
tende reduzir aparecimento de
novos casos de diabetes em 5%
(2011-05-02 20:08)

É um projecto da a Associação dos Diabéࢢcos do
Distrito de Bragança (ADDB) que pretende reduzir
em 5 % o surgimento de novos casos da diabetes
em pessoas que habitam a região do nordeste
transmontano.

Nos próximos quatro anos a ADDB abraça um
novo desafio traduzido num projecto denominado
Adoçar a Vida Reduzindo o Açúcar. Esta iniciaࢢva
assenta numa candidatura feita à Direcção Geral
de Saúde (DGS) e abrange três municípios do
distrito de Bragança: Alfândega da Fé, Macedo de
Cavaleiros e Mogadouro.

O objecࢢvo do projecto será a redução em 5 %
do surgimento de novos casos de diabetes em
pessoas que já estejam na iminência de serem
diabéࢢcos, bem como a redução em 5 % das com-
plicações que advêm da existência desta patologia.

Este projecto é financiado pela DGS em 77 %,
conta uma verba de cerca de 128 mil euros, sendo
necessário a realização de acࢢvidades por conta da
associação, que receberá o financiamento, apenas
mediante a apresentação de provas da despesa.

A ADDB vai manter a mesma presidente nos
próximos dois anos. Margarida Pires foi reeleita,

numa eleição de lista única. Alguns dos anteriores
membros da direcção, assembleia e conselho fiscal
mantêm-se, embora a equipa tenha novas ideias
para implementar no biénio.

Na calha está desde já a repeࢢção do rastreio
de podologia no dia 24 de Outubro, depois do
sucesso da primeira edição, mais um passo da
ADDB no combate ao problema do pé diabéࢢco.

Sendo objecࢢvo da ADDB “disponibilizar toda a in-
formação relacionada com a diabetes” e para que
isso seja conseguido de uma melhor forma, a di-
recção tenciona ainda conseguir o estatuto de IPSS
(Insࢢtuição Parࢢcular de Solidariedade Social).

1.5.9 Avidouro pede aumento do
bene߶cio na vindima de 2011
(2011-05-02 20:11)

A Associação de Viࢢvinicultores Independentes
do Douro (Avidouro) está preocupada com a situ-
ação social que se vive na mais região vinhateira
mais anࢢga do mundo e denunciou “situações de
grande aflição” que actualmente se vivem.

Os responsáveis pela associação reivindicaram
o aumento do bene߶cio na vindima 2011 para
ajudar os lavradores durienses a ultrapassar as
dificuldades.

“O rendimento das explorações agrícolas tem
diminuído significaࢢvamente”, afirmou Berta
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Santos, dirigente da Avidouro, à Agência Lusa,
tendo ainda frisado que “esta situação resulta das
consecuࢢvas quebras de bene߶cio e dos preços
do vinho e ao constante aumento dos factores de
produção”.

Segundo a Avidouro o problema só poderá ser
resolvido com “um aumento do bene߶cio na
próxima vindima e a venda do vinho a preços que
cubram os constantes aumentos dos custos de
produção”.

O bene߶cio é a quanࢢdade de mosto que cada vi-
vinicultorࢢ pode desࢢnar à produção de vinho do
Porto e que é fixado em cada ano através do co-
municado de vindima emiࢢdo pelo Conselho In-
terprofissional do Insࢢtuto dos Vinhos do Douro e
Porto (IVDP).

1.5.10 Séࢢma edição do “Torneio Gi-
gante de Xadrez” (2011-05-04 22:48)

O evento decorreu na tarde de domingo na sala
Polivalente do Santuário da Nossa Senhora do
Amparo em Mirandela.

A prova que contou com 32 de jogadores prove-
nientes de Mirandela, Vila Real, Chaves e Pedras
Salgadas, teve como vencedor o jovem Vitor Vaz
de Vila Real.

O pódio foi completado por Catarina Libório do
CAMIR (2º lugar) Joel Alves de Pedras Salgadas
que ficou na terceira posição.

Por equipas em primeiro lugar classificou-se a AV
Pedras Salgadas, 2º CAMIR e 3º CTM Chaves.

1.5.11 Torre de Moncorvo já dispõe de
Serviço de Atendimento médico
Nocturno (2011-05-04 22:50)

A população de Torre de Moncorvo tem à dis-
posição desde o dia 1 de Maio, um Posto de
Atendimento Nocturno disponível das 22h00 até
às 08h00, na Unidade de Cuidados Conࢢnuados,
onde pode recorrer em caso de urgência médica.

O Serviço de Atendimento Nocturno resulta de
um protocolo celebrado entre o Município de
Moncorvo e a Santa Casa da Misericórdia de
Moncorvo que permite o atendimento nocturno
da população e a prestação de cuidados de saúde
básicos por enfermeiros e quando necessário o
seu reencaminhamento para a Unidade de Saúde
adequada a cada caso.

No seguimento do que foi deliberado em reunião
de câmara de 4 de Fevereiro de 2011 o Município
de Torre de Moncorvo minimiza assim os efeitos do
encerramento nocturno da Consulta Aberta, decre-
tado em 2 de Fevereiro de 2011.

1.5.12 Camião “A Tua Energia” percorre
o país com a temáࢢca da Energia
e do Ambiente (2011-05-04 22:54)

R oadshow Escolas com o Camião “A Tua Energia”
vai estar em 14 cidades para dar aulas de eficiência
energéࢢca aos alunos do 1º Ciclo do Ensino Básico
dos concelhos. Dia 16 de Maio será a data mar-
cada para o camião estacionar na Praça Cavaleiro
Ferreira, na cidade de Bragança.

Camião "A Tua Energia" vai estar em Bragança dia
16 de Maio
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A EDP Distribuição vai percorrer o país com o
camião “A Tua Energia”, espaço que vai receber os
alunos das escolas dos concelhos para uma aula
sobre Ambiente e Eficiência Energéࢢca.

O Roadshow será realizado num Camião, para
onde é transportada a realidade estrutural “A Tua
Energia”, apresentada no final de 2008 no Espaço
EDP Sustentabilidade. Este espaço, sito na sede
da EDP em Lisboa, semanalmente recebe alunos
de escolas do 1º ciclo para aulas sobre a temáࢢca
ambiente e energia. Estas aulas são dadas de uma
forma didáࢢca pelo Professor Faísca e pela Profes-
sora Energia, para que os alunos percepcionem os
conceitos de uma forma simples e diverࢢda.

O objeࢢvo neste roadshow é levar, a nível nacional,
o tema da eficiência energéࢢca às Escolas do 1º
ciclo do Ensino Básico, integrando assim o tema
nas suas roࢢnas e também consciencializar as
crianças para as questões da eficiência energéࢢca
e segurança na uࢢlização da energia.

O percurso do camião, que começa já no dia 2 de
Maio em Évora e que vai durar 1 mês, vai percorrer
14 cidades e chegar a 4500 alunos de 150 escolas
do 1º Ciclo do Ensino Básico. Em Bragança as
acções serão realizadas na Praça Cavaleiro ferreira,
no dia 16 de Maio.

Ao expandir o projeto “A Tua Energia” por todo o
país, o Grupo aposta na parࢢlha de conhecimentos
e na formação das novas gerações, essencialmente
nas áreas do ambiente e energia.

Faz parte integrante deste pro-
jeto o microsite A Tua Energia –
www.geracaoedp.edp.pt/atuaenergia, dire-
cionado para este Target, onde, para além dos
temas sobre eficiência energéࢢca, os alunos
podem aprender o essencial sobre energias ren-
ováveis.

Neste microsite também vai ser possível acompan-
har o roteiro do Camião A Tua Energia e visionar
fotos das aulas lá leccionadas.

Esta ação insere-se no Programa ECO EDP e está no
âmbito do Plano de Promoção da Eficiência no Con-
sumo, sendo financiada e aprovada pela Enࢢdade
Reguladora dos Serviços Energéࢢcos .

1.5.13 Idenࢢficação da Flora na Pais-
agem Protegida da Albufeira do
Azibo (2011-05-04 22:58)

C hegada a Primavera, é oportunidade de conhecer
a diversidade de espécies da flora portuguesa.

[1]

No Núcleo Central da Paisagem Protegida da Al-
bufeira do Azibo, local de assinalável património
natural, a 14 de Maio, é realizada uma aࢢvidade
para a idenࢢficação da diversidade de espécies
florisࢢcas e interpretação dos seus habitats.

Nesta seção teórica e práࢢca, orientada pelo for-
mador Carlos Aguiar, do Insࢢtuto Politécnico de
Bragança, aos parࢢcipantes é dado a conhecer uma
panorâmica das diversas espécies, habitats e as
linhas de orientação para a sua idenࢢficação, de
forma a melhor perceberem o que está na origem
das transformações da paisagem agora visíveis.

A organização é da Associação Aldeia com o
apoio do Município de Macedo de Cavaleiros.
As inscrições podem ser feitas através dos
emails aldeia.eventos@gmail.com e ecoteca
_macedo@yahoo.com.

1. http://img.photobucket.com/albums/v484/noti
ciasdonordeste/noticias/floraportugal2.gif
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1.5.14 Livro “De Cabinda ao Namibe”
apresentado em Torre de Mon-
corvo (2011-05-04 23:02)

O Polivalente da Biblioteca Municipal de Torre
de Moncorvo recebe no próximo dia 7 de Maio,
Sábado, a apresentação do livro “ De Cabinda a
Namibe – Memórias de Angola” do Professor Adri-
ano Vasco Rodrigues.

A sessão realiza-se às 15h00 e a obra será apresen-
tada pela Dr.ª Adília Fernandes.

O autor é natural da Guarda e a sua carreira profis-
sional foi reparࢢda pela docência e pela invesࢢ-
gação cienࢤfica, tendo uma vasta obra publicada
na área da história e arqueologia.

O Professor Adriano Vasco Rodrigues tem uma
forte ligação ao concelho de Torre de Moncorvo
pois a sua esposa, Maria da Assunção Carqueja é
natural de Felgar.

O livro é uma crónica vivida por Adriano Vasco
Rodrigues e onde conta algumas passagens da
sua vida em Angola e da presença portuguesa no
país e das boas relações que exisࢢram entre os
dois povos. O autor demonstra assim um con-
hecimento profundo das gentes e do território an-
golano, de que dá testemunho neste livro.

1.5.15 Câmara de Murça promove
mostra de produtos regionais
(2011-05-04 23:08)

É já no próximo fim-de-semana que a Câmara
Municipal de Murça leva a efeito mais uma mostra
de produtos regionais.

Feira do Azeite, Vinho e Produtos Regionais de
Murça

Começa esta sexta-feira e prolonga-se até domingo
a Feira do Azeite, Vinho e Produtos Regionais de
Murça. O certame tem como objecࢢvo principal
“promover um espaço de divulgação destes pro-
dutos e ao mesmo tempo servir de incenࢢvo à
produção local de modo a valorizar, promover e
divulgar os produtos endógenos do concelho, bem
como esࢢmular a micro-economia ao nível familiar
incenࢢvando o empreendedorismo”, explica o
presidente do Município, João Teixeira.

A edição de 2011 vai decorrer no Jardim do Paço,
onde os visitantes poderão encontrar o que de
melhor se produz em todo o concelho de Murça.
O vinho, o azeite, o queijo de ovelha, os enchidos,
os doces conventuais o mel e outros produtos da
terra, serão aqui colocados à venda.

Esta é já a séࢢma edição do certame, estando o
cartaz deste ano preenchido com representações
medievais e espectáculos de música tradicional
portuguesa.

A Feira do Azeite, Vinho e Produtos Regionais de
Murça, realiza-se em simultâneo com as comemo-
rações do Dia do Município, tendo como objecࢢvo
promover um espaço de divulgação dos produtos
locais.

Durante o certame deste ano será ainda in-
augurado o novo Pavilhão Desporࢢvo. Esta
infra-estrutura teve um custo de um milhão e
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duzentos mil euros, consࢢtuindo uma aposta
do município nas camadas mais jovens, embora
estando aberta a toda a comunidade. O novo
pavilhão será inaugurada no próximo Sábado, 7 de
Maio, pelo Secretário de Estado da Juventude e
Desporto, Laurenࢢno Dias.

O Pavilhão Desporࢢvo foi edificado no Parque De-
sporࢢvo e de Lazer de Murça e irá acolher de-
sportos como o basquetebol, o andebol e o fut-
sal. Para João Teixeira, Presidente da Câmara de
Murça “este pavilhão era uma necessidade urgente
para dar apoio à acࢢvidade lecࢢva, uma vez que
o concelho apenas dispõe de um equipamento de-
sporࢢvo deste género, na Escola EB 2,3”.

1.5.16 Alfândega da Fé quer Implemen-
tar Plano Municipal para a Igual-
dade de Género (2011-05-04 23:11)

A lfândega da Fé quer Implementar Plano Munic-
ipal para a Igualdade de Género. A autarquia vai
celebrar protocolo com a Comissão para a Cidada-
nia e Igualdade de Género (CIG) para o efeito.

O Município de Alfândega da Fé e a Comissão para
a Cidadania e Igualdade de Género (CIG) vão cel-
ebrar na próxima quinta-feira (5 de Maio), pelas
15.00h, no Auditório da Biblioteca Municipal de
Alfândega da Fé, um protocolo de cooperação no
âmbito da igualdade de género.

Trata-se de uma cooperação que visa a implemen-
tação no concelho de acções e medidas para a
promoção de políࢢcas de igualdade de género
e oportunidades, contribuindo para uma parࢢci-
pação efecࢢva na vida democráࢢca e consequente
exercício pleno da cidadania. Através deste proto-
colo a Câmara Municipal vai pôr em marcha um
Plano Municipal para a Igualdade entre homens e
mulheres.

Uma estratégia que passa pela promoção da igual-
dade entre sexos tanto no campo organizacional,
políࢢco, social como no familiar. As acções e ini-
ciaࢢvas a desenvolver vão ser acompanhadas e
apoiadas pela CIG, quer seja através de formação,
consultoria ou fornecimento de material informa-
voࢢ e formaࢢvo.

Esta colaboração vem também dar resposta à
problemáࢢca da violência domésࢢca e de género,
prevendo-se a realização de acções de acompan-
hamento e encaminhamento das víࢢmas.

A formalização desta parceria para a promoção da
igualdade de género no concelho conta com a pre-
sença da Secretária de Estado para a Igualdade,
Elza Pais.

1.5.17 Secretário de Estado da Segu-
rança Social de visita à região
(2011-05-05 22:13)

É inaugurada hoje, pelo Secretário de Estado da
Segurança Social, Pedro Marques, a Creche do
Centro Paroquial de Torre de Moncorvo, instalada
na anࢢga Escola Primária.

Edi߶cio onde vai funcionar a futura creche de
Moncorvo

Para a requalificação do edi߶cio, cedido pelo
Município, o Centro Paroquial local efectuou uma
candidatura ao Programa de Alargamento da Rede
de Equipamentos Sociais (PARES) que contou tam-
bém com o apoio técnico da Câmara Municipal.

A obra foi adjudicada no valor de duzentos e trinta
e nove mil euros dos quais cento e sessenta e
cinco foram financiados pelo programa PARES.

A nova creche tem capacidade para 32 crianças,
mais conforto e novos equipamentos necessários
ao seu correcto desenvolvimento.
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Pedro Marques deverá ainda passar pela vila de
Mogadouro onde vai visitar o Lar de Idosos que
foi alvo de invesࢢmento ao abrigo do programa
"MASES" e o local onde será construído o novo lar
de Idosos, aprovado através do POPH - Programa
Operacional do Potencial Humano.

1.5.18 Comissão Municipal de Pro-
tecção Civil tomou posse em
Moncorvo (2011-05-05 22:16)

O s novos elementos que integram a Comissão
Municipal de Protecção Civil tomaram posse no
passado dia 27 de Abril, quarta-feira, no Salão
Nobre do Edi߶cio dos Paços do Concelho de Torre
de Moncorvo.

Tomada de posse da nova Comissão Municipal

Esta nova Comissão Municipal é consࢢtuída
pelo Vice-Presidente da Câmara Municipal, José
Aires que preside, Comandante dos Bombeiros
Voluntários, Manuel Fernandes de Almeida, Co-
mandante Territorial de Torre de Moncorvo da
Guarda Nacional Republicana, Victor Romualdo,
representante da Autoridade de Saúde de Torre
de Moncorvo, Victor Lourenço, Director Execuࢢvo
do ACES Nordeste, Victor Alves, representante
da Segurança Social e Solidariedade Local, Maria
do Rosário Assunção, representante do Agrupa-
mento de Escolas de Torre de Moncorvo, António
Alberto Areosa, representante da Santa Casa da
Misericórdia de Moncorvo, Graça de Sá Menezes
e um representante da Associação Comerciantes e

Industriais de Moncorvo, Francisco Braz.

Após a tomada de posse, o Vereador José Aires
fez uma retrospecࢢva da acࢢvidade desenvolvida
nos úlࢢmos anos pela Protecção Civil Municipal e
da necessidade senࢢda pelo Município em possuir
um instrumento de actuação em caso de emergên-
cia. Explicou ainda que o Plano Municipal de
Emergência se divide em duas partes. A primeira,
direccionada para o enquadramento geral, organi-
zação da resposta e áreas de intervenção.

A segunda para a produção e distribuição de
material didácࢢco e acções de sensibilização,
abrangendo a comunidade escolar e os cidadãos
em geral. Referiu ainda que o risco com maior
probabilidade de ocorrência no concelho são os
incêndios florestais.

Ao encerrar da sessão usou da palavra o Presi-
dente da Câmara Municipal. No final foi entregue
a cada um dos membros da Comissão Municipal
uma versão do plano em formato digital.

1.5.19 Bragança está com níveis muitos
altos de Radiação Ultravioleta
(2011-05-05 22:19)

Q uatro regiões do país estão a apresentar níveis
de radiação ultravioleta (UV) muito alto, enquanto
sete estão com valores altos, de acordo com dados
do Insࢢtuto de Meteorologia (IM).

As regiões de Bragança, Faro, Penhas Douradas
e Funchal, na Madeira estão a apresentar níveis
muito altos.

Com níveis altos estão as regiões de Coimbra,
Évora, Lisboa, Sines, Viana do Castelo, Ponta Del-
gada e Angra do Heroísmo, nos Açores.

De acordo com o IM, a incidência de radiação será
maior entre as 12:00 e as 14:00.

No caso de índice alto, o IM aconselha a uࢢlização
de óculos de sol com filtro UV, chapéu, t-shirt e pro-
tetor solar enquanto que para o índice muito alto,
além destes cuidados, deve acrescentar-se a uࢢliza-
ção de guarda-sol e evitar a exposição das crianças
ao Sol.
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A radiação ultravioleta pode causar graves prejuí-
zos para a saúde se o nível de UV exceder os
limites de segurança, de acordo com informação
disponível no site do IM.

O índice desta radiação apresenta cinco níveis, en-
tre o baixo e o extremo.

Os habitantes do Nordeste Transmontano, uma
das regiões menos poluidoras do país e do mundo,
terão que se acautelar contra estes índices eleva-
dos de UV.

A radiação ultravioleta afecta significaࢢvamente os
sistemas biológicos (plantas e animais) e, conse-
quentemente, tem importância fundamental na
saúde, no conforto e na qualidade de vida das pes-
soas.

A terra é envolvida por uma camada de ozono
que protege animais, plantas e seres humanos dos
raios ultravioleta emiࢢdos pelo sol, havendo actual-
mente sérias evidências de que essa camada de
ozono está a ser destruída pela acção humana.

São as substâncias químicas, a maioria produzi-
das pela tecnologia humana, que estão a danificar
a nossa camada de ozono e a contribuir para o
aumento dos índices de radiação ultravioleta no
nosso planeta. Estas substâncias são os óxidos
nítricos e nitrosos expelidos pelos exaustores dos
veículos, o CO2 produzido pela queima de com-
busࢤveis fosseis como o carvão e o petróleo, e os
CFCs.

São estes, CFCs- hidrocarbunetos clorofluretados,
que têm um efeito mais destruࢢvo.

Os efeitos mais sensíveis quando há exposição pro-
longada aos raios ultravioleta é o cancro da pele.

As radiações UV afectam também o sistema
imunológico humano, diminuindo a resistência nat-
ural e a resposta imediata do nosso organismo a
muitas doenças.

1.5.20 Alfândega da Fé promove Pro-
grama de Promoção da Acessibil-
idade (2011-05-08 23:44)

A lfândega da Fé está a desenhar um município
Acessível a Todos, com o intuito de proporcionar
melhor qualidade de vida aos seus cidadãos: aos
que residem, trabalham ou visitam esta vila.

O Município de Alfândega da Fé lança, dia 13 de
Maio pelas 11:00 horas, o PROGRAMA DE PRO-
MOÇÃO DA ACESSIBILIDADE com o objecࢢvo de
tornar “Alfândega Inclusiva” e dar conࢢnuidade ao
programa “Portugal mais Acessível” lançado pelo
Governo Português, em Lisboa, no dia 8 de Out-
ubro de 2008.

O Plano que resultará do desenvolvimento dos
Programas de Promoção da Acessibilidade terá
como objecࢢvo a eliminação de barreiras arqui-
tectónicas, urbanísࢢcas e psicológicas, construindo
cidades e vilas mais democráࢢcas.

OS PROGRAMAS DE PROMOÇÃO DA ACESSIBILI-
DADE:

A aprovação da candidatura ao Programa RAMPA
(Regime de Apoio aos Municípios para a Acessi-
bilidade), conseguida pela autarquia, permiࢢrá a
Alfândega da Fé conࢢnuar as práࢢcas pioneiras em
Portugal em matéria de acessibilidade, reforçando
o trabalho efectuado.

Desta forma será desenvolvido o Programa Local
de Promoção da Acessibilidade que consiste na
adopção das medidas de acessibilidade no centro
da vila.

Através dos estudos a desenvolver serão detecta-
dos, ao pormenor, os problemas existentes, e ap-
resentadas as soluções e acções apropriadas para
dotar a vila de condições próprias do acesso univer-
sal. Apresentar-se-ão, também, soluções orçamen-
tais e modelos de execução das acções.
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Além do exposto, engloba a parࢢcipação cívica,
formação e sensibilização, envolvendo várias enࢢ-
dades que actuam a nível social, e realiza parcerias
múlࢢplas de forma a encontrar as soluções mais ad-
equadas para os problemas encontrados ao nível
da acessibilidade da vila.

1.5.21 Alheira de Mirandela entre os
finalistas das "7 Maravilhas da
Gastronomia" (2011-05-08 23:49)

O concurso “7 Maravilhas da Gastronomia®”,
pretende divulgar e promover o património gas-
tronómico nacional, reconhecido e apreciado
em todo o mundo pela sua diversidade. Após a
divulgação e promoção do património histórico
e natural do nosso país, as “7 Maravilhas®”, pro-
motor por excelência da idenࢢdade nacional, vão
conࢢnuar a explorar os grandes valores e paixões
dos portugueses.

Este novo concurso pretende reflecࢢr todas as
componentes da boa mesa portuguesa, e iniciou
-se com mais de 430 candidaturas apresentadas
por enࢢdades públicas, privados e indivíduos a
tuloࢤ parࢢcular.

A selecção inicial teve o apoio do Conselho Cien-
,ficoࢤ consࢢtuído, entre outras enࢢdades, pela
Federação Portuguesa das Confrarias Gastronómi-
cas, a Federação Minha Terra, a Associação de
Cozinheiros Profissionais de Portugal, as Escolas
de Hotelaria do Turismo de Portugal.

A nível da nossa região a DESTEQUE, gestora local
do LEADER I, LEADER II e LEADER +, e actualmente

gestora do subprograma 3 do PRODER / abor-
dagem LEADER na Terra Quente Transmontana
representando os municípios de Alfândega da
Fé, Carrazeda de Ansiães, Macedo de Cavaleiros,
Vila Flor e Mirandela, na qualidade de associada
da Federação Minha Terra e com o objecࢢvo
claro de promover a qualificação, valorização
e promoção dos produtos agro-alimentares e
agro-florestais como pilar da sua Estratégia Local
de Desenvolvimento, submeteu 11 receitas que
foram seleccionadas para as “7 Maravilhas da
Gastronomia”.

Deste conjunto três pratos foram seleccionadas
como pré-finalistas, sendo a Alheira de Miran-
dela(IG) seleccionada na categoria de Prato de
Entrada; a Alheira de Mirandela(IG) com grelos
salteados na categoria de Prato de Carne e Tordos
Fritos ou Fritada dos Passarinheiros na categoria
de prato de caça.

A Alheira de Mirandela(IG)foi eleita na categoria
de Prato de Entrada.

Esta decisão foi deliberada pela assembleia de
“notáveis” que seleccionou o nosso enchido como
a única representante da região de Trás-os-Montes
e Alto Douro.

Desde ontem, dia 7 de Maio, que está em curso a
votação através do site www.7maravilhas.pt para
eleição dos primeiros classificados, sendo que cada
endereço de e-mail tem direito a um voto. É tam-
bém possível votar por sms bastando para isso en-
viar uma mensagem para o nº 68933. Quem pre-
tender votar na alheira de Mirandela deverá mar-
car o número 701 na mensagem a enviar. Esta
votação prolonga-se até ao próximo dia 7 de Setem-
bro.
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1.5.22 As 3 Marias dão concerto em Al-
ijó (2011-05-09 01:14)

O grupo portuense As 3 Marias apresenta-nos em
Alijó o seu álbum de estreia inࢢtulado Quase A
Primeira Vez.

Grupo "As 3 Marias"

As 3 Marias é um projecto musical proveniente
da cidade do Porto que mistura vários ritmos do
tango. “Este novo projecto do Porto opta pelo
tango canção, onde a letra tem a mesma relevân-
cia que a parte instrumental, aliás caracterísࢢca
deste esࢢlo musical. As canções são cantadas
em espanhol em português ou até mesmo outros
idiomas”.

Provenientes de grupos como o Frei Fado d’El
Rei, Musa ao Espelho e Mu, este novo projecto
mistura o flamenco, bolero, bossa, jazz, tango
canção e ainda outros imaginários musicais, numa
coerência estéࢢca que merece a mais apurada
atenção.

O grupo é consࢢtuído por Crisࢢna Bacelar (guitarra
e voz), Fáࢢma Santos (acordeão), Sara Barbosa
(contrabaixo) e Zagalo (Percussão).

O álbum de estreia chama-se "Quase a primeira
vez” e vai ser a base do espectáculo musical que
“As 3 Marias” apresentam no próximo dia 28 de

Maio no Teatro Auditório de Alijó.

Dia: 28 Maio 2011

Local: Teatro Auditório Municipal de Alijó, Alijó

Preço: 4€

Hora: 22H00

A tocar:As 3 Marias - Tango do Vilão Rufia do
álbum "Quase a primeira vez”

1.5.23 CAMIR fecha época com goleada
(2011-05-09 22:07)

F echou a sua parࢢcipação nesta época do Campe-
onato Nacional Séniores Femininos a turma de
Mirandela no úlࢢmo sábado frente ao Juventude
Hóquei Clube (Lousada) com uma goleada. 11-0
foi o resultado final.

Campeonato Nacional de Séniores Femininos

O Camir começou cedo a construir o seu cam-
inho para um resultado avolumado, frente a
uma equipa muito fragilizada como a do Juven-
tude que tudo deu para conseguir com insucesso a
progressão e bom final de época da equipa da casa.

Após uma primeira volta desastrosa, o CAMIR
fez uma segunda volta muito boa conseguindo
contrariar algumas previsões. Em 10 jogos a
equipa de Mirandela, conseguiu 17 pontos, 5
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na primeira volta fruto de uma vitória e 12 na
segunda resultado de 2 vitórias e 2 derrotas por
diferença de menos de 2 golos; recorde-se que a
pontuação deste campeonato é feita da seguinte
forma: 5 pontos a vitória, 2 pontos o empate e 1
ponto a derrota por diferença de 2 ou menos golos.

O Clube Amador de Mirandela, terminou a
sua prova em 5º lugar, no entanto a equipa
campeã nacional só se encontrará em definiࢢvo
no próximo fim-de-semana que opõe as equipas
da Associação Desporࢢva de Lousada frente ao
Sport Clube do Porto, com vantagem desta úlࢢma
por ter vencido a ADL no jogo da primeira volta.

CAMPEONATO DE HÓQUEI EM CAMPO SUB-
18 MASCULINOS

Realizou-se no passado sábado em Alfândega
da Fé o terceiro jogo do Camir da fase regular
do CNHC S-18. Frente a uma poderosa e bem
recheada individualemte equipa do Sport Club do
Porto (que conquistou recentemente um terceiro
lugar num torneio de Páscoa na Holanda), a jovem
equipa de Mirandela (consࢢtuída em grande parte
por atletas sub-14) foi adiando a alteração no
marcador.

Apesar de ter sofrido 5 golos sem resposta,
com pilares como João Oliveira, um dos capitães
da selecção nacional Sub-16, a turma de Luís
Barros demonstrou firmeza na defesa, falhando
somente na parte final do encontro quando a
frescura ߶sica começou a vir ao de cimo, facto
aproveitado pela experiente equipa do Sport,
onde a grande maioria dos seus atletas fazem em
paralelo o campeonato nacional de séniores.

Próximos jogos:

15 de Maio

Campeonato Nacional de Hóquei em Campo,
sub-18
• Sport Clube do Porto / CAMIR, Porto
• CAMIR/ Lisbon Casual Hockey Club, Porto

Torneio Rum’Ó’Enna de Campo Sub-14/sub-16

• Sport Clube do Porto / CAMIR, Porto;
• CAMIR/ Associação Desporࢢva de Lousada,
Porto.

21 e 22 de Maio
• Encontro Nacional de Hóquei em Campo, Sub-
14/Sub-16 (En.Na), Lousada

1.5.24 Livro de gastronomia apresen-
tado no Museu Abade de Baçal
(2011-05-09 22:14)

É já no próximo dia 12 de Maio, pelas 17h30,
que terá lugar no Museu do Abade de Baçal a
apresentação do livro Transmontanices - Causas
de Comer, por Armando Fernandes.

Transmontanices - Causas de Comer é um livro
consࢢtuído por textos que descrevem a gastrono-
mia transmontana. Com prefácio de Inês Pedrosa
e desenhos de Graça Morais, a obra apresenta um
conjunto de crónicas que Virgílio Gomes, recon-
hecido gastrónomo português, escreveu sobre as
memórias da vivência e educação do gosto que
adquiriu pelo facto de ter nascido e vivido em
Trás-os-Montes.

As memórias, o significado da expressão “à trans-
montana”, as contradições da alheira de bacalhau
e a problemáࢢca da tradição e da modernidade
são alguns dos assuntos que mereceram a reflexão
do autor e que de forma descontraída verteu
nas 169 páginas do Transmontanices – Causas de
Comer.

O reconhecimento de Virgílio Gomes como pessoa
e profissional surge nas vozes de António Bóia
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e José Cordeiro, chefes de cozinha, Fernando
Fernandes, co-proprietário dos restaurantes
Pap’Açorda e Bica do Sapato, e de António Mon-
teiro, Grão-Mestre da Confraria dos Enófilos, cujos
testemunhos surgem compilados na contracapa
do livro.

As Edições do Gosto desenvolvem um papel
insࢢtucional forte nas profissões da hotelaria e
restauração. A par dos projectos editoriais que
realizam anualmente, organizam alguns dos mais
reconhecidos eventos a nível nacional, tais como
o concurso Chefe Cozinheiro do Ano, o Congresso
Nacional dos Profissionais de Cozinha e o Algarve
Chefs Forum, entre outros.

Virgílio Gomes

Virgílio Gomes é um gastrónomo com formação
superior e carreira firmada em hotelaria, tendo-se
dedicado desde sempre à invesࢢgação e estudo
da alimentação ao longo dos tempos.

Conselheiro da Comissão Nacional de Gastrono-
mia e consultor da AHRESP, entre muitas outras
ligações, é presença assídua na grande maioria dos
eventos nacionais realizados nesta área, autor de
textos (publica com regularidade em duas revistas
e um jornal) e dinamizador do site gastronómico –
[1] www.virgiliogomes.com

Virgílio Gomes é ainda formador no mestrado em
Ciências Gastronómicas do Insࢢtuto Superior de
Agronomia da Universidade Técnica de Lisboa e
da Faculdade de Ciências e Tecnologia da Univer-
sidade Nova de Lisboa.

1. http://www.virgiliogomes.com/

1.5.25 Ivan Carquejo, jovem piloto de
Vila Real, surpreende no Open
de Ralis (2011-05-09 22:19)

O Targa Clube levou para a estrada a primeira
edição do Rali Serra da Freita, prova que foi
pontuável para o Campeonato Open de Ralis e
Campeonato de Portugal Júnior de Ralis.

Ivan Carquejo e Valter Cardoso

Umas das revelações da prova acabou mesmo
por ser o jovem piloto de Vila Real Ivan Carquejo,
já que durante toda a prova fez um rali ao mais
alto nível, onde além dos bons tempos registados
entre os concorreste do Júnior, o piloto navegado
por Valter Cardoso conseguiu também se destacar
entre a classificação geral.

O piloto do Peugeot 206 Gࢢ rodou sempre entre
os três primeiros no Campeonato Júnior, man-
tendo uma interessante luta com Pedro Leal pelo
segundo lugar entre os carros de apenas duas
rodas motrizes.

Com um ritmo forte durante toda a prova, a dupla
acabou mesmo por assegurar o segundo lugar no
Campeonato Júnior, ascendo a séࢢmo da geral
e segundo entre os carros de apenas duas rodas
motrizes.

Um resultado mais que merecido para a dupla,
que nas úlࢢmas provas tem evoluído bastante,
sobretudo na adaptação ao Peugeot, conseguindo
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assim andar num ritmo mais forte e igualmente
chegar ainda a melhores resultados.

“Parࢢmos para a prova com o principal objecࢢvo
de pontuar o máximo de pontos para o júnior.
Entramos com um ritmo bom, fomos ganhando
confiança, que por sua vez possibilitou-nos andar
ainda mais depressa e os resultados foram troço
a troço melhorando. Ficamos muitos saࢢsfeitos
com os tempos obࢢdos à geral, que prova que
já estamos com um bom ritmo. Este resultado
foi muito importante para toda a equipa pois
trouxe-nos ainda mais moࢢvação para as próximas
provas” referiu Valter Cardoso.

De salientar ainda que Ivan Carquejo e Valter Car-
doso foram os melhores entres todos os Peugeot
206 Gࢢ do Troféu que esࢢveram presentes na
prova, apesar de a mesma não ter pontuado para
o desafio.

1.5.26 Dalila Araújo vai estar no In-
sࢢtuto Politécnico de Bragança
(2011-05-09 22:21)

A Secretária de Estado da Administração Interna,
Dalila Araújo, vai realizar uma visita de trabalho a
Bragança nos próximos dias 10 e 11 de Maio de
2011.

Dalila Araújo presidirá à inauguração da exposição
iࢢnerante “Tráfico Desumano” e a uma Conferên-
cia sobre a temáࢢca do Tráfico de Seres Humanos
que decorrerá na Escola Superior Agrária do Insࢢ-
tuto Politécnico de Bragança.

A Conferência “Tráfico de Seres Humanos”, tem
data marcada para Dia 11 de Maio (Quarta-Feira)
pelas 10.00h no Auditório Pequeno da Escola Supe-
rior Agrária do Insࢢtuto Politécnico de Bragança.

1.5.27 Biblioteca Municipal recebeu ap-
resentação de livro de Adriano
Vasco Rodrigues (2011-05-09 22:26)

“D e Cabinda a Namibe – Memórias de Angola” é o
nome do livro do Professor Doutor Adriano Vasco
Rodrigues que foi apresentado no dia 7 de Maio,
Sábado, pelas 15h00 no Polivalente da Biblioteca
Municipal.

Adriano Vasco Rodrigues e Aires Ferreira

O Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira, deu início à sessão
fazendo uma breve apresentação do autor
seguindo-se uma intervenção do Dr. Jorge
Fragoso, da Editora Palimage.

A apresentação do livro ficou a cargo de Adília
Fernandes, tendo referido que o autor “ de um
modo entusiasmado e entusiasmante transcreveu
um grande número de episódios que viveu e
alguns que teve conhecimento, onde não falta o
humor nem a perࢢnente informação do brilhante
pedagogo e historiador que é.”

Adília Fernandes referiu ainda que “ o livro é uma
maravilhosa feliz combinação de dados expostos
por uma linguagem leve e apelaࢢva como se uma
conversa se tratasse, cuja leitura apetece fazer
sem interrupções.”

O autor, dirigiu-se ao público presente falando
das suas experiências e contando algumas das
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histórias vividas em Angola tendo dito que “ este
livro é um livro que mostra as minhas experiências,
minhas vivências, o que eu passei em Angola”.

No final, o Município ofereceu um exemplar do
livro a todos os presentes, que o autor genࢢlmente
autografou.

1.5.28 Inaugurada a nova creche do
Centro Paroquial de torre de
Moncorvo (2011-05-09 22:31)

P edro Marques, Secretário de Estado da Segu-
rança Social, visitou no passado dia 6 de Maio,
Sexta-feira, Torre de Moncorvo para inaugurar a
nova Creche do Centro Paroquial.

Pedro Marques inaugura Centro Paroquial de
Moncorvo

A cerimónia teve início com a bênção das insta-
lações pelo Cónego Eugénio Sobrinho ao que se
seguiu a inauguração com o corte da fita e descer-
ramento da placa com a presença do Secretário
de Estado da Segurança Social, Governador Civil
de Bragança, Presidente da Câmara Municipal
de Torre de Moncorvo e Presidente do Centro
Paroquial de Torre de Moncorvo.

O Padre Sobrinho referiu-se à história da insࢢtu-
ição tendo sublinhado que agora a creche ficava
com capacidade para 33 crianças e que ia con-
nuarࢢ a trabalhar para que os pais sintam uma
resposta às suas necessidades.

O Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira salientou que o Municí-
pio conࢢnua à disposição para colaborar com o
Centro Paroquial, dando os parabéns à insࢢtuição
e referindo “que é com obras como esta que
criamos condições para as nossas crianças”.

A úlࢢma intervenção foi a de Pedro Marques,
que salientou o facto de terem sido efectuadas
4 creches no distrito para que este não ficasse
de fora desta nova vaga de desenvolvimento de
equipamentos sociais. Reiterou ainda que a segu-
rança social não vai deixar de apoiar esta creche,
pois através de um acordo de cooperação serão
transferidos 90 mil euros por ano para a insࢢtu-
ição, caso a creche esteja cheia, para que se possa
dar emprego de qualidade a quem lá trabalha e
para que as famílias não paguem valores que não
podem pagar.

No final decorreu uma visita às instalações do infan-
tário, consࢢtuída por um berçário desࢢnado à per-
manência no máximo de oito crianças entre os três
meses, duas salas de acࢢvidades para o desenvolvi-
mento de acࢢvidades lúdicas e pedagógicas, uma
com capacidade para acolher 10 crianças até aos
24 meses de idade e outra para 15 crianças entre
os 24 e os 30 meses.

1.5.29 Município de Alfândega da Fé
celebra Protocolo com Comissão
para a Cidadania e Igualdade de
Género (2011-05-09 22:35)

A autarquia de Alfândega da Fé celebrou um
protocolo de cooperação com a Comissão para
a Cidadania e Igualdade Género (CIG) com o
objecࢢvo de promover a igualdade de género no
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concelho.

Cerimónia de assinatura do acordo

A Cerimónia de assinatura do acordo decorreu
no Auditório da Biblioteca Municipal, no dia 5
de Maio, e contou com a presença da Presidente
da Câmara Municipal, Berta Nunes, do Vice-
Presidente da CIG, Manuel Albano e da Comissária
Local para a Igualdade, Maria Ângela Osório.
Apesar de anunciada a presença da Secretária de
Estado da Igualdade, Elza Pais fez saber que devido
a um imprevisto não poderia estar presente nesta
Sessão.

Este acordo, assume-se como um instrumento
importante na definição e execução da estratégia
municipal para a promoção da igualdade de género
no Município, tanto a nível interno como externo.
Até porque tem implícita a implementação de um
plano Municipal para a Igualdade entre Mulheres
e Homens.

É um passo fundamental na promoção da edu-
cação para a cidadania, bem como no desenvolvi-
mento de acções que facilitem uma parࢢcipação
paritária na vida económica, social, políࢢca e
familiar.

Simultaneamente pretende-se com esta cooper-
ação contribuir para a implementação de medidas
de sensibilização e formação e aprofundamento
do conhecimento local sobre a igualdade e de-
scriminação.

No fundo é uma colaboração que se vai traduzir
em mais jusࢢça social, mais oportunidades e mais
desenvolvimento. É um acordo que vai facilitar a
implementação de medidas e a sensibilização de
consciências tanto a nível dos serviços autárquicos,
como no exterior que vão contribuir para que a
igualdade entre homens e mulheres seja efecࢢva-
mente uma realidade no concelho.

É que um olhar atento para os números da rep-
resentaࢢvidade de homens e mulheres a nível
Municipal mostram que ainda existe um longo
caminho a percorrer. Apesar da Presidência da
Câmara ser feita no feminino, todo o restante
elenco do execuࢢvo é composto por homens, dos
36 elementos da Assembleia Municipal apenas 5
são Mulheres, enquanto que todos os Presidentes
de Junta são homens.

O mesmo se passa ao nível dos trabalhadores da
Câmara, em que uma grande percentagem são do
sexo masculino (70 %) ou da própria Rede Social do
Município em que 73 % dos Parceiros são homens.

É este poࢢ de realidade que se torna necessário in-
verter, criando as condições para que exista uma
efecࢢva igualdade entre géneros tanto na estru-
tura organizacional do município como a nível
políࢢco, económico, social ou familiar concelhio.
Neste campo a cooperação com a CIG pode vir a
fazer a diferença. Uma vez que aposta na infor-
mação/formação assim como na implementação
de um plano Municipal para a Igualdade .

1.5.30 Museu Abade de Baçal assinala
“Dia Internacional dos Museus”
(2011-05-10 23:08)

O Museu Abade de Baçal, em Bragança, vai assi-
nalar o "Dia Internacional dos Museus", que se
comemora a 18 de Maio, com uma série de inicia-
vasࢢ de índole cultural.

182



Já no dia 14, os jardins da insࢢtuição vão rece-
ber durante a noite um concerto de jazz de um
trio consࢢtuído por saxofone (José Francisco),
Trompete ( Reis Lima) e trombone ( David Silva).

No dia 18, o Dia Internacional dos Museus vai ser
assinalado com um atelier de pintura para as esco-
las do 1º Ciclo da cidade de Bragança, um concerto
do grupo coral do IPB e a representação de uma
peça teatral pelos alunos da Escola Secundária
Abade de Baçal.

1.5.31 Exposição de Fotografia de
Rui Ferreira “Um olhar difer-
ente sobre Trás-os-Montes”
(2011-05-10 23:54)

“…uma viagem, ainda que curta, cheia de frag-
mentos de histórias que mostram este Reino
Maravilhoso que é Trás-os-Montes.”

No âmbito do Ano Internacional da Juventude,
“Nosso ano, Nossa Voz” está patente ao Público,
na Loja Ponto JA do Porto, a Exposição de Fo-
tografia do jovem transmontano Rui Manuel
Ferreira, aluno do mestrado de Relações Públicas
e Publicidade da Universidade de Trás-os-Montes
e Alto Douro, inࢢtulada "Um olhar diferente sobre
Trás-os-Montes”.

Esta exposição é composta por 30 fotografias a
preto e branco e trata de temáࢢcas relacionadas
com a cultura imaterial e material de Trás-os-
Montes, como o cantar dos reis em Rebordaínhos,
a procissão da Senhora dos Montes Ermos em
Freixo de Espada à Cinta, as lagaradas em Sabrosa,
a Vila Manuelina - Freixo de Espada à Cinta, o
Castelo de Bragança e imagens de gentes trans-
montanas.

Este projecto é da Direcção Regional do Norte
do IPJ e anima as cinco Lojas Ponto JA da região,
entre Abril e Junho de 2011, tendo iniciado o
seu percurso em Vila Real, passando depois por
Bragança, Porto, Braga e Viana do Castelo, de
acordo com a seguinte calendarização:

• Vila Real - De 07 a 21 de Abril

• Bragança - De 26 de Abril a 07 de Maio;

• Porto - De 10 a 20 de Maio;
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• Braga - De 24 de Maio a 03 de Junho;

• Viana do Castelo - De 07 a 21 de Junho.

Rui Manuel Ferreira

Nascido a 22 de Novembro de 1988. Natural de
Freixo de Espada à Cinta. Desde cedo demonstrou
grande interesse pela escrita e pela fotografia.
Depois de concluir o 9º ano de escolaridade em
Freixo de Espada à Cinta, aos 14 anos foi estudar
para a cidade de Bragança. Estudou durante 3
anos na Escola Secundária Emidio Garcia (2003 –
2006).

No ano a seguir frequentou a Escola Secundária
Miguel Torga – Bragança. Fez parte da Associação
de Estudantes. Em 2007 muda-se para Vila Real,
onde iniciou a Licenciatura em Comunicação e
Mulࢢmédia na Universidade de Trás-os-Montes
e Alto Douro (2007-2010). Pertenceu no ano
de 2010 ao Nucleo de estudantes do curso de
Comunicação e Mulࢢmédia. Fez parte também
da organização da primeira mostra mulࢢmédia –
SPAM.

Trabalhou também como Relações Públicas da
Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro com
o grupo Andromeda. Actualmente frequenta o
Mestrado em Ciências da Comunicação, variante
de Relações Públicas e Publicidade. Trabalha
actualmente também como Freelancer na área
da fotografia, elaborando foto-reportagens nas
mais diversas áreas. Foi também Manager da
Zona Norte e Booker do Violinista Tiago Paiva
(www.myspace.com/violinistaࢢagopaiva). E tam-

bém mentor/responsável do projecto Fotografar
Vila Real – I edição, um projecto realizado em
Novembro de 2010, com a parࢢcipação especial
do fotógrafo Rui Oliveira – Global Imagens, entre
outros. Em Janeiro de 2011, começa a estagiar na
PressNordeste como Editor Mulࢢmédia eJornal-
ista.

Actualmente é também director de fotografia
do projecto “Turista em Portugal – UTAD”. Em
Fevereiro do mesmo ano foi autor da exposição
fotográfica inࢢtulada como “Um olhar diferente
sobre Trás-os-Montes”, realizada no Complexo
Pedagógico da UTAD. Em Abril de 2011, a mesma
exposição fotográfica percorrerá o País, de Norte
a Sul. Este projecto, faz assim parte de um con-
junto de acࢢvidades pertencentes ao Ano Inter-
nacional da Juventude. Bastantes projectos inva-
dem a mente de Rui Manuel Ferreira, os quais aos
poucos serão alcançados. Em Abril de 2011 é men-
tor/responsável do projecto Fotografar Bragança –
I edição e do projecto Fotografar Santa Marta – I
edição. Em Abril de 2011, inicia a sua carreira como
foto-jornalista da Global Imagens.

1.5.32 Maratona do Douro Vinhateiro
garanࢢu parcerias interna-
cionais (2011-05-11 22:21)

A Meia Maratona do Douro Vinhateiro garanࢢu
parcerias com a Maratón do Miño, na Galiza, e
com a Meia Maratona das Cataratas, que decorre
na Foz do Iguaçu, Brasil.

Meia Maratona do Douro Vinhateiro
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A EDP 6ª Meia Maratona do Douro Vinhateiro
conseguiu, este ano, assegurar uma parceria com
as suas congéneres da Galiza e do Brasil, graças ao
sucesso que granjeou nas anteriores edições.

A Maratón do Miño, prova que acontece na região
da Galiza, tem como principal atracࢢvo o facto de
decorrer numa zona considerada Capital Mundial
da Água Termal, em Ourense. Segundo Carlos
Abella, vice�presidente da fundação CEO, esta
é uma conjugação de esforços que em muito
beneficia as duas regiões, assim irmanadas.

“Não se trata apenas de duas provas de carácter
desporࢢvo e compeࢢࢢvo, mas sim com o objecࢢvo
comum de promover as duas zonas geográficas
tanto no plano turísࢢco e paisagísࢢco como no
gastronómico”, referiu.

Para além desta parceria, a EDP 6ª Meia Maratona
do Douro Vinhateiro conseguiu também unir
esforços e trabalhar de perto com a prova que
decorre na Foz do Iguaçu, no Brasil.

A Meia Maratona das Cataratas, que vai já na sua
5ª edição, beneficia da sua localização classificada
como Património da Humanidade. É precisa-
mente esta disࢢnção que torna inseparáveis as
duas provas, uma vez que também a compeࢢção
duriense, se realiza num território ímpar que
despertou a atenção dos responsáveis da UNESCO,
em 2001.

Como resultado desta cooperação entre três países
que muito têm em comum, estão já confirmadas as
presenças de vários representantes da Meia Mara-
tona das Cataratas e da Maratón do Miño na EDP 6ª
Meia Maratona do Douro Vinhateiro, a mais bela
corrida do mundo.

1.5.33 Município de Torre deMoncorvo
assinouprotocolo comoExército
(2011-05-11 22:25)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo e o
Exército português assinaram no passado dia 10
de um protocolo de colaboração.

Assinatura do protocolo

Através deste protocolo o Município passa a divul-
gar as condições de prestação de serviço militar em
regime de voluntariado e em regime de contrato e
passa a prestar esclarecimentos relaࢢvos a assun-
tos militares na secção de Pessoal Taxas e Licenças,
no que diz respeito a recenseamento militar, dia
da defesa nacional, cerࢢdões militares, segundas
vias de cédulas militares, contagens de tempo
de serviço, requerimento para complemento de
pensão e reforma e outros requerimentos.

O Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira, salientou que este pro-
tocolo permite “ uma colaboração com o exército,
mas ao mesmo tempo colaboramos com os nossos
jovens que podem aqui recolher informações que
lhe podem ser úteis”.

O Major-General Jorge de Jesus dos Santos, que
representou o exército português nesta cerimó-
nia salientou que “ as pessoas que estão mais
distantes também têm direito a terem opções,
por outro lado, também achamos que as pessoas
que já serviram o exército e já serviram as forças
armadas se quiserem tratar de um assunto militar
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também o podem fazer aqui.”

Um acordo de descentralização entre o município
de torre de Moncorvo e o exército e que permite
trazer mais um serviço para a vila transmontana.

1.5.34 “Ó Zé põe-te em pé!!!” vai ani-
mar Vila Flor (2011-05-12 00:11)

“O h Zé põe-te em pé!!!” é um espectáculo de
revista, marcadamente popular, escrito de uma
forma actual e hilariante por Carlos Areia e Miguel
Dias. Prometem-se 2 horas de diversão e comédia
com música e bailado, Tozé Marࢢnho, Carlos Areia,
Miguel Dias, Patrícia Candoso, Florbela Menezes,
Paulo Patrício e 4 bailarinas vão pôr o público
bem-disposto, a rir à gargalhada!

Um espectáculo que demonstra que a revista à
portuguesa está viva e de boa saúde.

“Oh Zé põe-te em pé!!!” é um excelente elixir
para revigorar a alegria nacional e esquecer, nem
que seja por apenas duas horas, a crise que tanto
atormenta a sociedade portuguesa.

“Oh Zé põe-te em pé!!!” é um espectáculo que se
recomenda porque hoje, tal como ontem, rir é o

melhor remédio!

Dia: 28 Maio

Hora: 21.00 horas

Local: Auditório Adelina Campos do Centro Cul-
tural Vila Flor

1.5.35 “Casa Comum”, um aconchego
para os senࢢdos (2011-05-12 12:41)

T rinta e um arࢢstas falam-nos da casa, desse
aconchego interior onde vivemos e parࢢlhamos a
maior porção das nossas vidas.

“A casa é o lugar em que projectamos os mais
inconscientes e elementares desejos de protecção,
calor, reconhecimento e recolhimento e até de
esࢤmulo afecࢢvo, estéࢢco, sensorial e cogniࢢvo.
Nela vivemos à escala de um pequeno mundo,
as dimensões variadas em que a vida nos acolhe
e interpela; idealmente, ela permite-nos o sono
e a inࢢmidade, a fantasia, o espaço privado e a
modelação da “abertura” ao exterior.

A casa está associada à família e ao alimento, como
à arquitectura, à construção e à paisagem, ao in-
terior e ao limiar, à individuação e à agregação
colecࢢva. Nela se reúnem, por isso, arquéࢢpos
fundamentais da consࢢtuição do humano”.

A exposição “Casa Comum”, patente ao público até
ao dia 23 de Junho 2011 no Centro de Arte Con-
temporânea Graça Morais, em Bragança, fala-nos
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dessas sensibilidades, dessas sensibilidades que
se congregam e incorporam num espaço pessoal e
ínࢢmo definido por quatro simples paredes.

Amadeo de Souza-Cardoso. António Areal, An-
tónio Carneiro, Bernardo Marques, Carlos Botelho,
Emmerico Nunes, Fernando Lemos, Filipa César,
Gil Heitor Cortesão, Graça Pereira Couࢢnho, João
Abel Manta, Joaquim Bravo, Jorge Barradas, José
de Almada Negreiros, José Dominguez Alvarez,
José Pedro Cro[, Julião Sarmento, Júlio Resende,
Lourdes Castro, Manuel Amado, Manuel Bentes,
Maria Beatriz, Mário Eloy, Nadir Afonso, Pedro
Cabrita Reis, Pedro Calapez, Pedro Gomes, Rui Fil-
ipe, Sarah Affonso, Thomas Weinberger e Thomaz
de Mello são os arࢢstas representados nesta ex-
posição colecࢢva que é comissariada por Leonor
Nazaré e tem a produção da Câmara Municipal
de Bragança e da CAM – Fundação Calouste Gul-
benkian.

1.5.36 Bactéria legionella presente na
água do Hospital de Bragança
(2011-05-14 12:47)

É uma bactéria perigosa que foi detectada na
água do quarto piso do Hospital de Bragança.
A leggionella é uma bactéria frequentemente
associada com a contaminação do ar interior de
edi߶cios. Tem sido também encontrada em fontes
luminosas, chuveiros, zacuzzis, humidificadores, e
outros equipamentos de água, incluindo na água
considerada potável de residências e outros edi߶-
cios. Esta bactéria está directamente relacionada
com pneumonias e pode ter consequências graves
se não for tratada atempadamente.

Segundo a agênncia Lusa, duas doentes foram in-
fectadas no hospital de Bragança pela bactéria da
legionella presente na água de um dos pisos desta
unidade hospitalar.

Uma das mulheres, com 42 anos, está internada
nos cuidados intermédios com “prognósࢢco reser-
vado” e a outra, com mais de 60 anos, já teve alta.

Foi esta úlࢢma mulher que levou ao diagnósࢢco
e à confirmação da presença da bactéria da le-
gionella na água do hospital, segundo confirmou
o gabinete de Comunicação do Centro Hospitalar
do Nordeste (CHNE), à Lusa. Entretanto, o foco da
infecção já foi atacado e a unidade hospitalar já
procedeu à desinfecção das canalizações.O quarto
piso do hospital possui uma estrutura com cerca
de 40 anos e ainda não sofreu quaisquer obras de
requalificação, possuindo ainda as anࢢgas canal-
izações. Foi aqui que surgiu o foco de infecção.

Segundo a fonte hospitalar as doentes deram
entrada no hospital por “outros moࢢvos” e es-
veramࢢ internadas no quarto piso, onde funciona
a especialidade de medicina.

A mulher mais velha teve alta e acabou por regres-
sar com um quadro clínico que se veio a confirmar
ser “pneumonia por legionella”.

O caso ocorreu há mais de duas semanas e a
direcção comunicou de imediato à Delegação de
Saúde Pública e à Direcção Geral da Saúde, que
realizaram as análises que confirmaram a presença
da legionella nas canalizações do 4º piso.

Segundo noࢢcia a agência Lusa, citando o gabi-
nete de comunicação, “os resultados posiࢢvos
chegaram quarta-feira e quinta-feira o hospital
procedeu à desinfecção através da injecção de
água a alto impacto nas canalizações”.

Durante a noite de quinta-feira foi realizada uma
segunda desinfecção com cloro e lixívia concen-
trada e a água das torneiras do hospital só voltou
a ser uࢢlizada hoje pela 08h00, de acordo com a
fonte.
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O hospital teve de recorrer à ajuda dos bombeiros
para reabastecer o depósito esvaziado nas acções
de desinfecção. Depois da desinfecção já foram
recolhidas novas amostras para análise, cujos
resultados só deverão ser conhecidos dentro de
“duas semanas”.

Actualização 16/05/2011
A paciente de 42 anos de idade acabou por fale-
cer. A senhora sofria de graves complicações de
saúde derivadas de uma infecção intra-abdominal,
infecção essa que foi agravada pela pneumonia
causada pela bactéria da legionella .

1.5.37 Confiança dos consumidores
portugueses idênࢢca à dos
romenos (2011-05-15 22:38)

O Cetelem já lançou o Barómetro Europeu 2011 do
Observador Cetelem, cujas principais conclusões
mostram que a percepção dos consumidores em
Portugal e na Roménia, relaࢢvamente à situação
do seu país, é igual. Numa escala de 0 a 10, 2,6 é a
nota que ambos os países atribuem à avaliação da
sua situação actual, o que revela uma fraca confi-
ança nos seus mercados. Esta é uma das análises
do Observador Cetelem que, anualmente, estuda
as tendências e comportamentos de consumo na
Europa.

O aumento generalizado do desemprego, a
crise da dívida do Estado, as tensões sobre o poder
de compra e perspecࢢvas económicas incertas,
são tudo moࢢvos de inquietação para os consum-
idores num enquadramento económico di߶cil.
Segundo o Observador Cetelem, o moral dos con-
sumidores foi afectado pela crise financeira que
levou ao aumento do desemprego, à excepção da
Alemanha. Em consequência desta morosidade
Portugal apresenta um saldo negaࢢvo entre o
consumo e a poupança.

≪Uma das tendências que o estudo revela é
de que em 2011, o número de famílias a quererem
reduzir as suas despesas irá diminuir. No entanto,
conࢢnuaremos a verificar o desejo por parte das

famílias de consࢢtuir uma poupança de precaução
que poderá ser mobilizada em caso de dificuldades
financeiras temporárias. As compras privilegiadas
pelos portugueses serão: as viagens/lazer e o con-
forto da casa, os electrodomésࢢcos, o mobiliário,
o equipamento TV, hi-fi ou vídeo e as obras em
casa, e os telemóveis.≫, revela Conceição Caldeira
Silva, responsável pelo Observador Cetelem em
Portugal.

O Observador Cetelem 2011 vem demonstrar
que, nestes tempos conturbados, o comporta-
mento do consumidor modificou-se. O tempo
de reflexão para efectuar compras importantes
pode ser superior a um mês para metade da pop-
ulação. O consumidor leva a cabo uma verdadeira
invesࢢgação para encontrar a melhor oferta pos-
sível e precisa de tempo para decidir. O estudo
mostra que em 66 % dos casos, os portugueses
comparam atentamente os preços e procuram
sistemaࢢcamente as promoções. São ainda eles
os consumidores que mais uࢢlizam os sites de
comparação de preços.

A Internet é preferida ao vendedor para obter
informações e formar uma opinião. É uࢢlizada
por 88 % da população portuguesa. Apenas 38 %
dos portugueses consideram os vendedores com-
petentes e só 21 % os consideram “vendedores
apaixonados”. Cerca de 75 % dos consumidores
portugueses pesquisam primeiro na Internet para
em seguida efectuar a sua compra na loja.

≪Em 2010, o Observador Cetelem mostrou a
emergência de um comportamento de consumo
mais responsável, com o crescimento acentuado
dos produtos biológicos, justos ou em segunda
mão. Este ano, decidimos analisar o processo de
compra do consumidor, que já não é apenas um
especialista, mas que se torna num verdadeiro
invesࢢgador para se assegurar de que concreࢢza
o melhor negócio possível.≫ afirma Conceição
Caldeira Silva.

Neste contexto, qual é o papel do vendedor?
A relação do consumidor com o vendedor terá
chegado a uma ruptura? São estas estão as
questões que o Observador Cetelem procura
responder na sua edição de 2011.
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Muito sucintamente, as análises mostram que
o comércio electrónico não pôs em causa a ex-
istência das lojas, como inicialmente podíamos
pensar e, por outro lado, os consumidores con-
nuamࢢ a necessitar da presença dos vendedores
no ponto de venda. Enquanto exisࢢrem lojas,
exisࢢrão vendedores. Estes deverão, no entanto,
adaptar-se às novas exigências de consumidores
cada vez mais informados, que precisam de ser
surpreendidos. Existem agora novas expectaࢢvas:
o ponto de venda deve transformar-se num palco
de experimentação, com vendedores cada vez
mais apaixonados e cada vez mais competentes.

As análises e previsões do Barómetro Europeu
2011 do Observador Cetelem foram efectuadas
em Dezembro de 2010, em colaboração com o
gabinete de estudos e de consultadoria BIPE. As
sondagens aos consumidores foram realizadas
com base num inquérito barométrico, realizado
através da Internet e aplicado, também, por
amostras representaࢢvas das populações na-
cionais (maiores de 18 anos) de treze países:
Alemanha, Bélgica, Espanha, França, Hungria,
Itália, Polónia, Portugal, República Checa, Romé-
nia, Reino Unido, Rússia e Eslováquia. No total
foram inquiridos mais de 8.700 europeus, com
amostras de pelo menos 500 indivíduos por país.

1.5.38 Exposição sobre Guerra Jun-
queiro segue para a Uni-
versidade de Salamanca
(2011-05-15 22:40)

A exposição biobibliográca “Guerra Junqueiro, de
Freixo para o Mundo” vai seguir para Faculdade
de Geografia e História da Universidade de Sala-
manca.

Exposição sobre Guerra Junqueiro

De 9 e 20 de Maio os espanhóis terão a oportu-
nidade de conhecer e entrar em contacto mais
directo com informações relaࢢvas à produção
literária do poeta transmontano.

A Exposição biobibliográca “Guerra Junqueiro,
de Freixo para o Mundo” foi concebida em parce-
ria com a Universidade Católica do Porto, com
o apoio da Comissão Nacional para as Comemo-
rações do Centenário da República, e inserida nos
160 anos do nascimento de Guerra Junqueiro e
Centenário da República

Composta por 7 cubos, a exposição alude aos
aspectos mais significaࢢvos da vida políࢢca, social
e literária do Poeta nascido em Freixo. O acervo
é reforçado por diversas citações de intelectuais
que se referem à importância do escritor.

1.5.39 “Recordando Velhos Tem-
pos…” em Torre de Moncorvo
(2011-05-15 22:43)

O Museu do Ferro e da Região de Moncorvo
assinala o Dia Internacional dos Museus dia 18 de
Maio, quarta-feira, das 14 às 16 horas com várias
acࢢvidades com os idosos do Centro de Dia da
Santa Casa da Misericórdia de Torre de Moncorvo,
nos jardins do Museu.

[1]

Museu do Ferro - Torre de Moncorvo

A acção designada de “Recordando Velhos Tem-
pos…” engloba diversas acࢢvidades tradicionais
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como jogar às cartas, parࢢr amêndoa, fazer renda
e bordados, confeccionar vassouras de giestas, fiar
lã, contar histórias, provérbios, adivinhas e demais
aspectos que integram o património imaterial.

A iniciaࢢva tem como principal objecࢢvo propiciar
um momento de convívio entre os idosos no
espaço do museu.

Como é já habitual durante este dia o Museu
do Ferro oferece entrada gratuita a todos os visi-
tantes.

1. http://1.bp.blogspot.com/-HDXhk2GfJC4/TdBI6
hXK_-I/AAAAAAAAB90/2mJFsv001jg/s1600/museuferr
o22.jpg

1.5.40 Policia de Mirandela com novas
instalações (2011-05-15 22:45)

O Ministro da Administração Interna, Rui Pereira,
deslocar-se-á a Mirandela no próximo dia 17 de
Maio para inaugurar a nova esquadra da Policia de
Segurança Publica (PSP) da cidade.

A esquadra da PSP de Mirandela era uma das
mais degradadas esquadras da PSP, mas agora vai
passar a funcionar num edi߶cio novo.

A Câmara Municipal de Mirandela doou o terreno
junto à Reginorde e o Governo disponibilizou 1,5
milhões de euros para a nova esquadra da polícia
desta cidade transmontana.

Há vários anos que a esquadra da PSP de Miran-
dela era apontada como exemplo da degradação
em que trabalhavam alguns agentes das forças de
segurança no país.

Instalada num edi߶cio anࢢgo, degradada e sem
condições operacionais, a velha esquadra foi encer-

rada e os agentes foram transferidos para as no-
vas instalações que serão inauguradas na próxima
terça-feira pelo Ministro da Administração Interna,
Rui Pereira.

1.5.41 Vinhais vai ter um novo Centro
Cultural (2011-05-15 22:49)

É um projecto que vai trazer nova dinâmica cul-
tural à vila e ao concelho de Vinhais. A Câmara
Municipal celebrou um protocolo para o contrato
de financiamento ao programa ON2 do Futuro
Centro Cultural de Vinhais.

Este Projecto já assegurou financiamento através
da ON2, com uma candidatura Eixo Prioritário III –
Valorização e Qualificação Ambiental e Territorial
do Programa Operacional Regional do Norte no
valor total de 999.584.39 €, sendo que cerca de
85 % vai ser comparࢢcipado pelo FEDER (Fundo
Europeu de Desenvolvimento Regional).

Maquete do projecto. Fonte: C.M. Vinhais

O Centro Cultural será construído nas Casas Novas,
anࢢgo Solar dos Condes que se encontra numa
zona centralizada da vila transmontana, próximo
de outras valências concelhias.

O Centro Cultural deverá uma infra-estrutura vo-
cacionada para a realização de eventos, reuniões,
exposições temáࢢcas, uma Biblioteca, entre out-
ros.

Américo Pereira, presidente da Câmara Municipal
de Vinhais considera que "esta é uma obra de ele-
vada importância que vai de encontro a um objec-
voࢢ bem delineado para o futuro de Vinhais, uma

190

http://1.bp.blogspot.com/-HDXhk2GfJC4/TdBI6hXK_-I/AAAAAAAAB90/2mJFsv001jg/s1600/museuferro22.jpg
http://1.bp.blogspot.com/-HDXhk2GfJC4/TdBI6hXK_-I/AAAAAAAAB90/2mJFsv001jg/s1600/museuferro22.jpg
http://1.bp.blogspot.com/-HDXhk2GfJC4/TdBI6hXK_-I/AAAAAAAAB90/2mJFsv001jg/s1600/museuferro22.jpg


vez que, é uma infra-estrutura que vai elevar a qual-
idade do Turismo, apoiar a Economia e esࢢmular os
padrões Culturais".

1.5.42 III Encontro de Comunidades vai
decorrer em Carrazeda de An-
siães (2011-05-15 23:07)

N o próximo dia 22 de Maio vai-se realizar no
Salão dos Bombeiros Voluntários de Carrazeda de
Ansiães o III encontro de comunidades.

Um evento que congrega num convívio comum as
diferentes comunidades que habitam na região do
Nordeste Transmontano.

1.5.43 Rio Douro vai ter gestão parࢢl-
hada entre Portugal e Espanha
(2011-05-17 23:45)

E stá a ser preparado “um plano conjunto” para a
gestão integrada do rio Douro entre portugueses

e espanhóis.

Até 2015 Portugal e Espanha deverão iniciar um
projecto de “gestão parࢢlhada” das bacias hidro-
gráficas dos rios internacionais Minho/Lima e
Douro.

Neste momento estão a ser realizados estudos
para a elaboração de um plano de ordenamento
da bacia do rio Douro, devendo o mesmo estar em
discussão pública em meados de 2012.

O presidente da Administração da Região Hidrográ-
fica do Norte (ARHN), António Brito disse à Lusa
que nesse ano (2012) será então apresentado “um
plano conjunto” para a bacia do Douro e outro
para a do Minho/Lima, que abrange um território
habitado por mais de seis milhões pessoas nos
dois países.

Numa reunião efectuada na Biblioteca Almeida
Garre�, no Porto, o representante da Confed-
eração Hidrográfica do Douro disse que estão
previstos invesࢢmentos de 3.000 milhões de euros
nas duas regiões, sendo que na bacia do Douro, o
invesࢢmento deverá ultrapassar os 2.000 milhões
de euros.

Neste momento sabe-se o plano espanhol “con-
templa algum incremento de usos para saࢢsfazer
algumas necessidades de agricultura junto do rio
Douro o que pode levar a alguma redução dos cau-
dais”, disse António Brito.

1.5.44 Jornadas de convívio esco-
lar junta jovens espanhóis
e portugueses em Vinhais
(2011-05-17 23:47)

O Agrupamento Europeu de Cooperação Territo-
rial (AECT) Duero-Douro promoveu na passada
segunda-feira, a segunda edição do programa
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educaࢢvo “Conhecendo-nos”.

Este programa visa os intercâmbios entre os alunos
portugueses e espanhóis e tem como principal
objecࢢvo a organização de jornadas de convívio
entre os estudantes de ambos países para con-
hecerem e aprenderem a parࢢlhar e a respeitar a
cultura, os costumes e os sistemas educaࢢvos dos
outros.

A edição do “Conhecendo-nos” em Vinhais reuniu
70 alunos de idades de entre 10 e 16 anos, proce-
dentes da escola de Muga de Sayago (Zamora,
Espanha).

Durante este dia foi desenvolvido um programa
de acࢢvidades culturais, lúdicas e educaࢢvas para
permiࢢr que os alunos espanhóis conhecessem
melhor o dia a dia dos seus colegas do Agrupa-
mento de Escolas de Vinhais.

O AECT Duero-Douro, promotora da iniciaࢢva, é
uma enࢢdade jurídica criada ao abrigo da União
Europeia com o fim de desenvolver projectos trans-
fronteiriços que contribuam para a melhora da co-
esão entre Castela e Leão e Portugal; abrange 187
enࢢdades locais do mundo rural da zona fronteir-
iça das províncias de Zamora e Salamanca na parte
espanhola, e das regiões de Trás-os-Montes, Douro
e Beira Interior Norte em Portugal.

1.5.45 Observação de Aves na Albufeira
do Azibo (2011-05-17 23:48)

N o próximo dia 22 de Maio, a Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros promove nova sessão
de observação de Aves na Paisagem Protegida da
Albufeira do Azibo (PPAA).

O início está marcado para as 08.30h na Praia da
Ribeira. Nesta sessão, já com a primavera em
toda a sua plenitude, os parࢢcipantes poderão

conhecer e idenࢢficar algumas das aves residentes
e outras migratórias, que escolhem a PPAA nesta
altura do ano para nidificarem.

A PPAA, pela sua situação geográfica e caracterísࢢ-
cas ecológicas, desempenha um importante papel
tanto no habitat residencial de espécies, como no
de diversas em trânsito.

A sua área possui um apreciável património de
avifauna inࢢmamente associado ao seu enquadra-
mento geográfico e à rica diversidade de flora e
habitats que ladeiam todo o seu espelho de água.

As aves são bons indicadores da qualidade ambien-
tal e o seu estudo e monitorização consࢢtui uma
forma relaࢢvamente simples de obter informação
sobre o meio em que vivemos. Além destes aspec-
tos técnico-cienࢤficos, a observação de aves é uma
acࢢvidade lúdica que possibilita um saudável e in-
teressante contacto com a natureza.

1.5.46 Projecto pioneiro vai mostrar
a mobilidade eléctrica aos
habitantes de Bragança
(2011-05-17 23:56)

A Câmara Municipal de Bragança, a MOBI.E,
enࢢdade coordenadora da Rede de Mobilidade
Eléctrica e a Peugeot Portugal, apresentam hoje
em Bragança o projecto “Electric Tour”, o primeiro
roadshow de automóveis eléctricos.

A apresentação desta iniciaࢢva, pioneira a nível
europeu, contará com as presenças do Presidente
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da Câmara Municipal de Bragança, António Jorge
Nunes, e de representantes da Mobilidade Eléc-
trica e da Peugeot Portugal.

O “Electric Tour” está a percorrer 25 cidades do ter-
ritório nacional até dia 28 de Maio, permanecendo
dois dias em cada local, com o objecࢢvo de pro-
porcionar às pessoas uma experimentação real
do automóvel eléctrico, o Peugeot iOn, e das
potencialidades da rede de carregamento.

Para Bragança estão reservados os dias 18 e 19
de Maio, tendo os cidadãos oportunidade de re-
alizar um test drive do carro eléctrico e também da
nova gama de bicicletas eléctricas. As inscrições
realizam-se na Estação Rodoviária junto de uma
equipa de profissionais apta a prestar informações.

1.5.47 Vai ser inaugurada a Sala de Ex-
posições Temporárias do Museu
de Arte Sacra de Macedo de Cav-
aleiros (2011-05-17 23:58)

N o próximo dia 25 será inaugurada a Sala de
Exposições Temporárias do Museu de Arte Sacra.
“Escultura Religiosa – Os gen(ios)es escultórioas”
é a exposição que estreia a nova valência deste
espaço cultural.

Esta exposição conjuga 3 gerações da escultura es-
tatuária religiosa. Além da expressão pela mesma
forma de arte, a parࢢlha de um apelido comum,
indissociável da arte sacra portuguesa: Thedim.
José Ferreira Thedim (pai), José Ferreira Thedim
(filho) e Mamede Thedim (neto), este ainda vivo,
são autores de uma imensa obra.

Tudo começou na segunda metade do séc. XIX.
José Ferreira Thedim (pai), então um exímio carpin-
teiro, concilia a sua habilidade profissional com o
manifesto gosto e paixão pela escultura religiosa.
Passou a ser um dos principais fornecedores
das principais casas de arࢢgos religiosos, com

destaque para as figuras de santos e conjuntos
escultórios.

O seu filho mais velho, bapࢢzado com o mesmo
nome, como graࢢdão ao Santo protector dos
carpinteiros, é o mais reconhecido do clã. Mesmo
em períodos conturbados de guerras, fomes,
pestes, vive ora a esculpir, ora a estudar a vida
de santos, que retrata e cujas imagens seriam
espalhadas pelos cinco conࢢnentes. Autor da
célebre imagem Peregrina de Nª Sr.ª de Fáࢢma,
esculpida nos anos 40 do século passado, segundo
indicações da própria irmã Lúcia, foi condecorado
pelo Grau de Comendador pela Santa Sé.

O seu legado arࢤsࢢco genéࢢco, viria a revelar-se
pelas mãos do seu filho Mamede Thedim. O
contributo deste, ultrapassou as barreiras da
técnica escultória, dominando na sua plenitude, a
expressividade emocional que cada aporta.

A inauguração da Sala de Exposições Temporárias,
onde diferentes arࢢstas exporão as suas obras ao
longo do ano, consubstancia a ampliação verifi-
cada no Museu de Arte Sacra no arranque para a
sua 3ª temporada.

Foram introduzidas algumas modificações no seu
funcionamento, enriquecendo-o com novas ofer-
tas culturais mantendo-o atracࢢvo, depois de dois
anos de funcionamento em que se afirmou como
um importante ícone da cultura e história de
Macedo de Cavaleiros. Novas peças das paróquias
concelhias entram em exposição, é introduzida
uma sala de paramentaria e a entrada é agora feita
pelo piso térreo, onde está localizado o Posto de
Turismo.

1.5.48 Bragança expõe trabalhos de
140 escolas de todo o País
(2011-05-18 00:02)

M ais de 470 trabalhos de alunos de 140 escolas
de todo o País embelezam, desde o dia 14 de Maio,
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as duas salas de exposições do Centro Cultural
Municipal Adriano Moreira.

A inauguração da mostra, que resulta do IX Con-
curso de Expressão Plásࢢca “À descoberta das
nossas raízes com Graça Morais”, promovido pela
Associação de Professores Expressão e Comuni-
cação Visual (APECV), integrou, ainda, a cerimónia
de atribuição de prémios aos melhores trabalhos
de alunos de diversos níveis de ensino e contou
com a presença da pintora Graça Morais.

“Foram 140 escolas a falar de uma pintora que
tem um Museu em Bragança: o Centro de Arte
Contemporânea Graça Morais. De certeza que
o nome de Bragança foi citado inúmeras vezes.
Bragança ganhou imenso em termos de promoção,
através deste concurso da Associação de Profes-
sores Expressão e Comunicação Visual”, sublinhou
o Presidente da Câmara Municipal de Bragança,
António Jorge Nunes.

Recorde-se que a inauguração da exposição “À de-
scoberta das nossas raízes com Graça Morais” co-
incidiu com a realização do 23.º Encontro Nacional
desta colecࢢvidade, que decorreu, em Bragança de
13 a 15 de Maio, sob a temáࢢca “Ensino das Artes
Visuais – Idenࢢdade e Cultura no Século XXI” e que
reuniu cerca de 150 professores e profissionais da
área.

1.5.49 Vemaí a Festa da Cereja deAlfân-
dega da Fé (2011-05-18 00:05)

N uma altura em que as cerejas começam a pin-
talgar de vermelho os campos de Alfândega da
Fé, a capital da cereja do nordeste transmontano
aposta neste fruto enquanto factor de atracࢢvi-
dade turísࢢca.

A Festa da Cereja, que este ano acontece de 9 a 12
de Junho, vai disponibilizar aos visitantes experiên-
cias com Cerejas. É que a pensar na necessidade
de diversificar a oferta turísࢢca relacionada com
a cereja, ao mesmo tempo que se contribui para
uma valorização e divulgação da produção, a
Festa da Cereja vai sair do Recinto Municipal de
Exposições e leva os visitantes aos pomares de
cereja concelhios.

Em colaboração com uma empresa de animação
turísࢢca local a autarquia vai promover visitas
guiadas aos pomares de cerejas do principal pro-
dutor local: a Cooperaࢢva Agrícola. Os passeios
vão estar à venda no recinto da festa ou no posto
de turismo e incluem passeios a pé, de bicicleta,
de carroça ou de burro. A ideia passa por acom-
panhar e parࢢcipar na apanha do fruto, ao mesmo
tempo que se proporciona um contacto directo
com alguns aspectos da produção agrícola local.

As experiências nos pomares de cerejas vão ser
efectuadas na zona da Barragem da Esteveinha,
por entre os trilhos que ladeiam a vasta área de
cerejal existente na zona, conhecida como Plano
da Cooperaࢢva.
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Enquanto o turista passeia pode ouvir contar
como há mais de 40 anos o Engenheiro Camilo
de Mendonça projectou para o concelho o maior
cerejal da Europa. O projecto implicou também a
criação da Cooperaࢢva Agrícola local, ainda hoje
responsável pela maior mancha de pomares de
cereja existente em Alfândega da Fé, cerca de
60h. Aliás, o trabalho desenvolvido em Alfândega
estava integrado num projecto mais vasto que
Camilo de Mendonça delineou para a região trans-
montana.

O engenheiro programou e implementou a con-
strução de barragens, do complexo agro-industrial
do Cachão e também plantações adaptadas às
caracterísࢢcas de solo e climáࢢcas dos diferentes
concelhos.

Foi assim que surgiu a ligação de Alfândega à
cereja, que cedo se assumiu como um dos elemen-
tos impulsionadores da economia local, no campo
económico e turísࢢco. A cereja de Alfândega pelas
suas caracterísࢢcas qualitaࢢvas, mas também
apelaࢢvas foi-se afirmando, ao longo dos anos,
como a principal imagem de marca deste concelho
do Nordeste Trasmontano, a tal ponto que o
logóࢢpo do Município é uns brincos de cereja.

A Festa da Cereja

A Festa da Cereja conheceu a primeira edição em
1982, foi ganhando espaço e afirmando-se como
um evento de referência na região.

A primeira edição da fesࢢvidade ficou marcada
pela realização do Grande Prémio da Cereja, uma
prova que reunia grandes nomes e promessas do
atleࢢsmo nacional. Este prémio manteve-se como
principal atracção da Festa até início dos anos 90
do século passado.

Das primeiras edições da Festa também constava
de uma Feira de Artesanato. O evento contava com
cerca de duas dezenas de expositores e manteve-
se no Jardim Municipal até meados da década de
90. Nesta altura, a Festa e a Cereja de Alfândega já
nhamࢢ conseguido alguma projecção nacional.

1.5.50 Projecto pioneiro no Nordeste
Transmontano gera convivência
intergeracional dentro de um
conceito de “Aldeia Pedagógica”
(2011-05-18 00:11)

A Associação Azimute realizou mais um workshop
para a população de Portela que está envolvida no
projecto da “Aldeia Pedagógica”.
  

Durante o Workshop de Serigrafia, Estampagem e
Trabalhos Manuais

  Os promotores pretenderam com esta iniciaࢢva
ensinar à população métodos para “fabricar” os
rótulos das compotas, dos licores, dos sacos de er-
vas e do pão que envolvem este projecto pioneiro
na região do nordeste transmontano.

O objecࢢvo é dotar os actores deste projecto
com conhecimentos especializados capazes de
permiࢢrem o desenvolvimento de novos produtos
promocionais, adicionando uma importante com-
ponente de design.
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O projecto da "[1] Aldeia Pedagógica " de Portela
tem vindo a gerar um conjunto de interacções
entre a população local e a população escolar,
transformando esta ideia numa experiência que
tem gerado contraparࢢdas com grandes valências
sociais.

O projecto está a ser apoiado pela Fundação
Calouste Gulbenkian, referiu João Cameira ao
Noࢤcias do Nordeste.

A Aldeia Pedagógica da Portela é habitada por uma
população idosa que tem uma visível vontade de
transmiࢢr aos mais novos a experiência de uma
vida.

O conceito assenta numa filosofia que tem como
principal objecࢢvo o intercâmbio de saberes entre
gerações.

Este não é o primeiro workshop que a Azimute
organiza para a população de Portela. Há algum
tempo atrás organizou uma aprendizagem de
fotografia que pôs os mais idosos a mexer no
digital.

A aldeia de Portela está integrada no Parque
Natural de Montesinho, faz parte do concelho
de Bragança, sendo uma anexa da freguesia de
Gondesende.

1. http://aldeiapedagogica.net/

1.5.51 Agrupamento de Escolas de
Freixo de Espada à Cinta venceu
o “Concurso Escola Alerta
2009/2010” (2011-05-19 22:29)

D ecorre hoje, 20 de Maio, no Auditório Munic-
ipal de Freixo de Espada à Cinta a Cerimónia de
Entrega do Prémio Distrital do Concurso Escola

Alerta 2010/2011.

O Concurso Escola Alerta, promovido pelo Insࢢ-
tuto Nacional para a Reabilitação I.P., nesta sua 8ª
edição, contou com a parࢢcipação de cerca de 60
alunos pertencentes a 4 insࢢtuições de ensino do
distrito de Bragança (os Agrupamentos de Escolas
de Mogadouro e Freixo de Espada à Cinta, a Escola
Básica e Secundária Afonso III de Vinhais e a Escola
Secundária Emídio Garcia de Bragança).

O trabalho desenvolvido por todos os alunos e
professores no âmbito deste Concurso, reflecࢢu
o empenho e o esforço na importante tarefa de
informar e sensibilizar a opinião pública a favor da
integração e não discriminação das pessoas com
deficiências ou incapacidade, bem como para o
combate às barreiras arquitectónicas e comporta-
mentais que dificultam a sua vida em sociedade.

O trabalho “Refleࢢr e Intervir, uma forma de In-
cluir”, apresentado a concurso pelo Agrupamento
de Escolas de Freixo de Espada à Cinta, vencedor
distrital da 8ª edição do Escola Alerta, incluiu a re-
alização de diversas acࢢvidades e o envolvimento
da comunidade escolar e da autarquia local, dando
visibilidade à mensagem “acessibilidade para to-
dos” e potenciando a mudança quer de estruturas
߶sicas, quer de mentalidades e da forma como
integramos a diferença.

À semelhança de anos anteriores, o Governo
Civil de Bragança fará a entrega do prémio dis-
trital, atribuindo um troféu à escola vencedora
e um prémio pecuniário no valor de 600,00 Eu-
ros. Alunos e professores receberão, ainda, um
Diploma de parࢢcipação.

1.5.52 Dia com acࢢvidades recreaࢢvas
e culturais para os idosos de
Alfândega da Fé (2011-05-19 22:31)

A lfândega da Fé vai dedicar o próximo dia 21 de
Maio aos seniores do concelho, com acࢢvidades
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recreaࢢvas e culturais.

A Câmara Municipal diz estar consciente da neces-
sidade de implementar projectos e medidas que
venham dar resposta ao aumento da esperança de
vida e consequente envelhecimento da população.

Nesse âmbito se enquadram os projectos “Jovens
de Outrora”, “Cidades Amigas das Pessoas Idosas”
ou outras acࢢvidades que têm vindo a ser desen-
volvidas em freguesias do concelho com os mais
idosos.

É na extensão desse poࢢ de iniciaࢢvas que no
próximo dia 21 de Maio vai abrir ao público na
Biblioteca Municipal, a exposição “Arte Sénior”.

Trata-se de uma mostra que reúne trabalhos
efectuados pelos seniores do concelho, no âmbito
das acࢢvidades de ocupação de tempos livros que
estão a ser desenvolvidas em várias aldeias.

Também nesse dia serão entregues os diplomas
do Curso de Novas Tecnologias da Comunicação e
informação que a Câmara Municipal em parceria
com o projecto INOVE Alfândega promoveu na
Biblioteca Municipal. Um curso desࢢnado aos
jovens de outrora, cuja adesão jusࢢficou o pro-
longamento por mais uma semana.

A noite está reservada ao teatro com a actuação
do grupo de Teatro Sénior, que leva à cena, na
Casa da Cultura a peça “Bela Adormecida”. O
Teatro Sénior é um grupo amador, composto por
seniores que podem servir de exemplo e esࢤmulo
para os seniores do concelho de Alfândega da Fé.

Este programa que pretende valorizar a parࢢci-
pação acࢢva destas pessoas na vida do concelho,
contribuindo para a sua plena integração e envel-
hecimento com qualidade.

1.5.53 Torre de Moncorvo: Jogos De-
sporࢢvos Concelhios 2011 en-
volvem cerca de 350 parࢢci-
pantes (2011-05-19 22:34)

T erminou no passado dia 15 de Maio, Domingo,
mais uma edição dos Jogos Desporࢢvos Concel-
hios, organizados pelo Município de Torre de
Moncorvo. No Domingo, realizou-se também a
úlࢢma prova, os Jogos Populares, que decorreram
às 14h00, no Parque de Jogos de São Paulo.

Torre de Moncorvo: Jogos concelhios 2011

O Presidente da Câmara Municipal de Torre
de Moncorvo, Aires Ferreira, e o Vereador re-
sponsável pelo Pelouro do Desporto, António
Olímpio Moreira, esࢢveram presentes no encer-
ramento dos jogos na Escola Visconde Vila Maior
e procederam à entrega dos prémios às equipas
vencedoras.

A XXV edição contou com cerca de 350 parࢢci-
pantes das várias freguesias do concelho que con-
correram nas seis modalidades em destaque este
ano, Futsal, Ténis de Mesa, Sueca, Dominó, Pesca
Desporࢢva e Jogos Populares. Em grande relevo
esteve o torneio de futsal que decorreu de 28 de
Março a 21 de Abril, com 12 equipas inscritas e
tendo como vencedores a Associação dos Amigos
de Sequeiros.

1.5.54 Máscaras Rituais do Douro e
Trás-os-Montes em Mirandela
(2011-05-21 11:02)

O Museu Municipal Armindo Teixeira Lopes, de Mi-
randela, vai mostrar de 24 de Maio a 24 de Junho
a exposição de pintura de Balbina Mendes, sobre
as máscaras rituais do Douro e Trás-os-Montes.
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A exposição reúne um admirável conjunto de más-
caras rituais do Douro e Trás-os-Montes, símbolos
do imaginário popular, cujas origens se perdem na
memória dos tempos.

Este projecto, da autoria de Balbina Mendes,
reúne tradições ancestrais, traduzidas em más-
caras pintadas em tela, com um rigor naturalista
que tanto caracterizam as obras da pintora trans-
montana.

Balbina Mendes nasceu em Malhadas, Miranda
do Douro. Desde muito cedo se iniciou na pintura
que sempre executou, a par do ensino. Em 1989
fez a sua primeira exposição pública e desde então
marcou presença em mostras não só em Portugal,
mas também em outros países. Actualmente
dedica-se em exclusividade à pintura.

Local: Museu Municipal Armindo Teixeira Lopes –
Mirandela

Período: De 24 de Maio a 24 de Junho.

1.5.55 Curso de Mirandês: Língua e Cul-
tura (2011-05-21 11:53)

M iranda do Douro vai acolher nas próximas férias
do verão um dos cursos ministrados pela Univer-
sidade do Porto, inࢢtulado “Mirandês. Língua e
Cultura”.

A iniciaࢢva decorrerá de 17 a 28 de Julho no
edi߶cio do Pólo da UTAD, em Miranda do Douro.

Este projecto, que conta com o apoio da autarquia
mirandesa e da Associação Frauga, consࢢtui a
oportunidade para uma experiência de aprendiza-
gem da segunda língua oficial portuguesa.

O curso não incidirá exclusivamente na lingiua,
abordando ainda temas relacionados com a cul-
tura mirandesa. “As terras de Miranda do Douro
são um eco-museu vivo. A língua mirandesa, a
música da gaita-de-foles e as danças de pauliteiros,
a gastronomia, a ocupação do espaço, represen-
tam formas de vida e de cultura que se disࢢnguem
no panorama da cultura popular no território por-
tuguês. A região possui um património natural,
histórico e cultural riquíssimo, que este curso da
universidade de Verão procura estudar e divulgar
através de uma formação simultaneamente práࢢca
e teórica. O curso assenta na aprendizagem e
práࢢca da língua mirandesa (40h) in situ e por
imersão, incluindo o contacto com falantes locais
e integrando a língua nas múlࢢplas vertentes da
vida quoࢢdiana e das suas formas materiais e sim-
bólicas. Em simultâneo decorrerá um programa
de visitas de estudo (30h) e de ateliers (20h) que
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permiࢢrão o conhecimento das realidades locais
e a aprendizagem de diversas artes populares, da
música à dança”, refere-se na

[1] página web de apresentação do curso de
“Mirandês. Língua e cultura” .

Este curso desࢢna-se a todos os que se interessam
pela cultura mirandesa. Pode ser frequentado por
estudantes de graduação ou de pós-graduação,
bem como por profissionais e por público em geral,
seleccionados de acordo com os critérios definidos
pelos Coordenadores.

As candidaturas deverão ser formuladas para a
Universidade do Porto, devendo cada candidato
apresentar o seu curriculum vitae (CV) e fotocópia
do BI/Documento de idenࢢficação.

O curso de “Mirandês.Lingua e Cultura” é coor-
denado José Meirinhos (FLUP) e António Bárbolo
Alves (FRAUGA), devendo parࢢcipar especialistas
em língua e cultura mirandesas da Universidade do
Porto, de outras universidades e de outras insࢢtu-
ições. Invesࢢgadores ou agentes culturais convida-
dos proferirão palestras sobre diferentes aspectos
da língua e da cultura mirandesas. Associações lo-
cais colaborarão nas acࢢvidades de atelier.

1. https://sigarra.up.pt/up/web_base.gera_pagin
a?p_pagina=20213#C7

1.5.56 A. M. Pires Cabral vence o
Grande Prémio de Conto da APE
(2011-05-21 16:59)

O grande prémio de Conto "Camilo Castelo branco"
C. M. de Vila Nova de Famalicão/APE disࢢnguiu
este ano o escritor transmontano A. M. Pires
Cabral.

A.M. Pires Cabral

“O Porco de Erimanto” foi a obra escolhida por
um júri consࢢtuído por Afonso Cruz, José António
Gomes e Serafina Marࢢns, com a coordenação
de Fernando Miguel Bernardes, que reunidos na
Sede da Associação APE, decidiu por unanimidade
atribuir o galardão ao livro de A. M. Pires de Cabral.

O livro “O Porco de Erimanto” surgiu nas livrarias
no ano de 2010 com a chancela de editora Cotovia.

Nesta obra recente de A. M. Pires Cabral “O
júri valorizou a arquitectura dos enredos, a capaci-
dade de jogar com a perspecࢢva do narrador, a
diversidade dos registos linguísࢢcos (do erudito ao
mais coloquial e até ao escatológico) e o trabalho
de apuro esࢢlísࢢco do texto. A exploração do
absurdo e o senࢢdo de humor consࢢtuem dois
outros traços marcantes de uma colectânea que
se disࢢngue pela sua unidade e equilíbrio internos
e pela cultura literária evidenciada pelo Autor”,
lê-se no comunicado de imprensa da Associação
Portuguesa de autores (APE).

O Prémio, no valor é de 7.500 euros, já disࢢnguiu
escritores como Mário de Carvalho, Luísa Costa
Gomes, José Jorge Letria, Gonçalo M. Tavares
e Afonso Cruz. Foi insࢢtuído pela Associação
Portuguesa de Escritores e tem o patrocínio da
Câmara Municipal de Vila Nova de Famalicão.

A.M. Pires Cabral nasceu em Chacim (Macedo
de Cavaleiros) em 1941. Estudou em Coimbra,
foi professor do Ensino Secundário em Vila Real,
animador cultural e co-organizador das Jornadas
Camilianas. Publicou poesia, teatro, romance,
conto, ensaio e críࢢca. Ganhou o Prémio Círculo
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de Leitores e o Prémio D. Diniz, da Fundação da
Casa de Mateus, com o livro de poesia Douro:
pizzicato e chula.

Sinopse do livro

“O Porco de Erimanto” - 2010

“Um coração doente é o melhor tesouro que um
homem pode ambicionar. Bem sei que eles acham
que não. Ainda ontem esteve um deles a falar na
televisão: que estamos em Maio, que Maio é o mês
do coração, que é preciso olharmos pelo coração,
vigiar o peso, fazer exercício, não fumar… Tretas!
O que eles querem dessa forma é despojar-nos de
uma das nossas maiores riquezas, que é a morte
rápida, oportuna e inopinada, provocada por um
enfarte, para nos entregar de mão beijada à morte
lenta, preenchida de dores, provocada por algum
cancro ou coisa assim. Ou, se calhar ainda pior,
à vida puramente vegetaࢢva do mal de Alzheimer.
Achas que ganhamos com a troca? Hã? Quem
aceitará morrer às dentadas de um cão rafeiro,
podendo morrer arrebatado por uma águia-real?
A.M. Pires Cabral”.

1.5.57 Mais vegetais, se faz favor!
(2011-05-22 21:50)

S e véssemosࢢ que resumir numa mensagem
o desafio atual da alimentação saudável, esta
seria “coma mais alimentos de origem vegetal”.
Conheça os moࢢvos para aderir, mesmo sem ter
que se tornar vegetariano!

A Roda dos Alimentos, o nosso guia alimentar
nacional, recomenda que os alimentos de origem
vegetal deveriam representar mais de 75 % do
peso total diário. Aqui incluímos os hortofruࢤ-
colas, os cereais, os tubérculos, as leguminosas
frescas e secas. Contudo, os dados mais recentes
da Balança Alimentar Portuguesa contam que so-
mente os cereais são consumidos na quanࢢdade
recomendada e que os restantes vegetais ficam
muito aquém das nossas necessidades diárias.

Hortaliças, legumes e fruta – as estrelas da conste-
lação!

O que são horࢤcolas/legumes? São exemplos
de horࢤcolas a alface, agrião, tomate, pepino,
beterraba, cebola, alho, cogumelos, espinafres,
abóbora, cenoura, brócolos, couve portuguesa,
nabo, grelos e curgetes. A batata não faz parte
deste conjunto de vegetais.

Comer poucas hortaliças, legumes e fruta con-
sࢢtui uma ameaça à saúde – tanto para os mais
pequenos como para os adultos. Quem o diz é a
Organização Mundial de Saúde (OMS), que afirma
que o baixo consumo deste grupo de alimentos é
responsável pela perda de muitas vidas (cerca de
2,7 milhões de pessoas por ano).

Pelos moࢢvos apresentado a OMS recomenda
o consumo de pelo menos 400g de hortaliças,
legumes e fruta por dia, ou seja, cerca de 5
porções de hortofruࢤcolas diariamente.

200



Um coquetel de substâncias nutriࢢvas e protec-
toras

Estes vegetais contêm pouca energia e muita fibra
alimentar, ajudam-nos a controlar o apeࢢte, pelo
que são ferramentas importantes no controlo
do excesso de peso. São também uma fonte
insubsࢢtuível de vitaminas e minerais essenciais
reguladores do nosso metabolismo e fornecem-
nos ainda importantes substâncias, os chamados
fitoquímicos.

Ao contrário do que muitas vezes se afirma a fruta
também é um alimento indicado para as pessoas
com excesso de peso ou diabéࢢcas. Apesar de
ser naturalmente rica em açúcar, estes alimentos
apresentam um baixo índice glicémico, ou seja, el-
eva lentamente os níveis de açúcar no sangue sem
esforçar o pâncreas, ao contrário do que acontece
com o açúcar de mesa e como todos os alimentos
aos quais este foi adicionado, cujo consumo deve
ser limitado (doces, bolos e refrigerantes).

Em Portugal, à semelhança de outros Países, já
existem campanhas de promoção do consumo
de hortofruࢤcolas. Para além da campanha de
alguns mercados locais, de produtores de fruta,
existe ainda uma cadeia de hipermercados que
respeita na íntegra as recomendações da OMS. Em
plena loja é possível encontrar informação sobre
a “Prova dos cinco”, através de cartazes, folhetos
e da embalagem de produtos. Outra opção são
as ações de sensibilização individuais (através
do aconselhamento nutricional realizado por
nutricionistas) e em grupos, para Escolas e outras
enࢢdades. Com tanta informação disponível, não
há razão para não comer vegetais!

Nutricionista: Vitor Dauphinet

1.5.58 Concurso Nacional “Monu-
mento ao Associaࢢvismo Jovem”
(2011-05-22 21:53)

N o âmbito das comemorações do Ano Interna-
cional da Juventude (AIJ) que decorre de Agosto
de 2010 a Agosto de 2011, o Insࢢtuto Português da
Juventude, I.P. (IPJ) promove o Concurso Nacional
“Monumento ao Associaࢢvismo Jovem”.

O Registo Nacional de Associações de Jovens,
actualmente com mais de 1800 enࢢdades, reflecte
o importante e insubsࢢtuível papel que as asso-
ciações assumem no fomento à parࢢcipação e
cidadania acࢢva, através do trabalho voluntario
que milhares de jovens desenvolvem diariamente.

Este concurso assume-se como um momento
parࢢcular de homenagem a este trabalho de-
senvolvido pelo movimento associaࢢvo jovem
e pressupõe a apresentação de um projecto de
monumento (escultura), que poderá vir a ser,
posteriormente, alvo de colocação em espaço
público exterior.

Podem candidatar-se, jovens arࢢstas portugueses,
em nome individual ou em colecࢢvo de jovens,
com idades compreendidas entre os 18 e os 35
anos, inclusive.

Cada candidato poderá parࢢcipar com a apre-
sentação de um projecto. Serão consideradas,
unicamente, as candidaturas com a totalidade dos
documentos e demais elementos solicitados para
o Dossiê de Projecto, constante no regulamento
do concurso.

Serão atribuídos 3 prémios pecuniários, aos 3
primeiros classificados, no montante de 1.500,00€,
500,00€ e 250,00€;
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As candidaturas deverão ser entregues até ao
próximo dia 26 de Agosto, nos serviços centrais
do IPJ, ou nas lojas Ponto Já do IPJ.(nas sedes de
Distrito).

O Regulamento do concurso está disponível em [1]
aqui.

1. http://www.juventude.gov.pt/Paginas/default
.aspx

1.5.59 Azeite transmontano conࢢnua a
somar medalhas internacionais
(2011-05-22 21:59)

C omeça a ser frequente o reconhecimento in-
ternacional do azeite produzido na região de
Trás-os-Montes e Alto Douro.

Os primeiros resultados em concursos nacionais
e internacionais vieram confirmar isso mesmo,
surgindo o Azeite de Trás-os-Montes e do Douro
com vitórias em variadas categorias e nos mais di-
versos concursos por todo o mundo.

Foram recentemente publicados os resultados
do concurso Mario Solinas, organizado pelo [1]
Comité Olivícola Internacional

, referência no mundo oleícola internacional.

A região de Trás-os-Montes e do Douro obteve um
Primeiro Prémio na Categoria de Frutado Maduro
através do Quinta de Vale do Conde da Sociedade
Agrícola do Conde, tendo sido finalistas o Magna
Olea de Jerónimo Abreu Lima (vencedor em 2009)
e o AUCAMA na categorias de Verde Intenso e

Maduro respecࢢvamente.

São também já conhecidos os resultados do [2]
concurso internacional TerraOlivo realizado em
Israel. Também aqui e mais uma vez o Azeite
de Trás-os-Montes esteve em grande destaque
obtendo um conjunto de resultados de grande
presࢤgio.

Segundo a Associação de Olivicultores de Trás-
os-Montes e Alto Douro (AOTMAD), “são estes
resultados que demonstram a pujança da fileira
olivícola na Região de Trás-os-Montes e do Douro
e que o trabalho de valorização do Azeite de
Trás-os-Montes e do Douro e os resultados obࢢ-
dos pelos produtores regionais resultam de um
enorme esforço colecࢢvo e não são fruto do acaso.
Estes resultados não são simples coincidências”.

A AOTMAD destaca “o percurso que este ano está
a realizar o Azeite de Trás-os-Montes DOP Quinta
de Vale do Conde com cinco prémios e menções
honrosas até ao presente momento”.

A associação de olivicultores da região transmon-
tana diz aguardar com expectaࢢva os resultados
do 5º Concurso Nacional de Azeite Virgem Extra
que será realizado no âmbito da 48ª Feira Nacional
de Agricultura de Santarém, em que a região de
Trás-os-Montes e Douro estará representada com
quarenta e sete entre os 100 azeites candidatos.

A AOTMAD sublinha o esforço que tem vindo
a ser dispendido para conseguir implementar
a nível nacional e internacional a qualidade do
azeite transmontano, esforço esse que, referem,
tem sido realizado “sem qualquer poࢢ de apoio
insࢢtucional seja financeiro ou diplomáࢢco, ao
contrário de outros países concorrentes a este
poࢢ de eventos que invariavelmente são apoiados
pelas enࢢdades governamentais ou pelas respecࢢ-
vas Associações Interprofissionais”.

202

http://www.juventude.gov.pt/Paginas/default.aspx
http://www.juventude.gov.pt/Paginas/default.aspx


A aposta na antecipação da campanha, a formação
em análise sensorial de todos os actores, o apelo
a boas práࢢcas de produção e transformação,
a regeneração do perfil do produtor regional e
principalmente a moࢢvação aduzida por todos
os presentes sucessos têm contribuído para a
afirmação nacional e internacional do Azeite de
Trás-os-Montes e do Douro

Segundo a AOTMAD, Portugal “é o único país da
Europa em que não existe uma estrutura Inter-
profissional do sector do Azeite que defenda a
idenࢢdade do azeite nacional e que promova a
sua valorização e genuinidade, seria importante
pelo menos exisࢢr uma estratégia de valorização
de todas as vitórias regionais e nacionais que
afirmasse de forma definiࢢva Portugal como país
de referência na produção de azeites virgem extra
de excelência”, referem.

A associação considera que o conjunto de resul-
tados posiࢢvos obࢢdos consࢢtui uma “grande
oportunidade de aumentar de forma significaࢢva
as exportações no sector com efecࢢvo retorno na
cadeia de valor para o olivicultor e não apenas
como desculpa de um único objecࢢvo de compen-
sação da auto-suficiência.

Tal como acontece em diversos países produtores
de azeite na Europa, com especial destaque para
a Itália, está na hora de aproveitar estes exce-
lentes resultados e lançar um verdadeiro Mani-
festo em Defesa do Verdadeiro Azeite Virgem Extra
Português”, defende a Associação de Olivicultores
de Trás-os-Montes e Alto Douro.

1. http://www.internationaloliveoil.org/
2. http://www.terraolivo.org/

1.5.60 Bragança apresenta a Primeira
Feira Ibérica de Sustentabilidade
Urbana (2011-05-22 22:04)

A Câmara Municipal de Bragança organiza a
1.ª Feira Ibérica da Sustentabilidade Urbana,

composta por um conjunto complementar de
iniciaࢢvas para a divulgação e disseminação de
boas práࢢcas relacionadas com a sustentabilidade
urbana, abrangendo as temáࢢcas do Eco-Turismo,
Eco-Energia, Eco-Produtos e Eco-Construção, ref-
ere a fonte digital do município.

Durante este certame, que decorrerá na capital
do nordeste transmontano nos dias 7,8 e 9 de
Junho, vão realizar-se 4 workshops temáࢢcos
sobre Eco-Turismo, Eco-Energia, Eco-Produtos e
Eco-Construção.

Em cada workshop parࢢciparão três oradores
nacionais e espanhóis, especialistas no tema em
questão, pretendendo os mesmos transmiࢢr os
conhecimentos e a inovação aos decisores, téc-
nicos, profissionais e empresários nas diferentes
áreas de actuação da sustentabilidade urbana,
nomeadamente ao nível do Turismo, Energia,
Produtos e Construção.

No espaço exposiࢢvo da Praça de Camões, as em-
presas terão à disposição um espaço privilegiado
para a apresentação dos seus produtos, soluções,
serviços, tecnologias e projectos, abrangendo
as temáࢢcas do Eco-Turismo, Eco-Energia, Eco-
Produtos e Eco-Construção.

O espaço será disponibilizando pela Câmara Mu-
nicipal que procederá à montagem de módulos
de stand cobertos com a dimensão mínima de
3X3 metros, assegurando ainda a segurança e
vigilância durante todo o evento.

A realização desta feira é um dos eventos previstos
na Rede eco CITRAS, Rede de Cidades Ecológicas
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e Inovadoras de Trás-os-Montes, onde parࢢcipam
as cidades de Bragança, Chaves, Macedo de Cav-
aleiros, Miranda do Douro, Mirandela e Valpaços.

Esta rede centra-se no factor "Eco" de compeࢢࢢvi-
dade horizontal a todos os concelhos envolvidos,
factor esse que integra os principais clusters de
acࢢvidades da região, tradicionais e emergentes,
como a construção, energia, turismo e agro-
indústria.

A 1.ª Feira Ibérica da Sustentabilidade Urbana tem
como objecࢢvos de base promover a parࢢlha de
recursos e de conhecimento, a criação de comu-
nidades de conhecimento, o desenvolvimento de
iniciaࢢvas económicas e de acࢢvidades inovadoras
relacionadas com a eco-eficiência e a sustentabili-
dade ambiental.

1.5.61 Dia do Agricultor vai ser assinal-
ado em Macedo de Cavaleiros
(2011-05-22 22:10)

N o próximo dia 29 de Maio, a Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros organiza mais um dia
de homenagem ao agricultor. Com a realização
do Dia do Agricultor o Município vem reconhecer
os agricultores macedenses, salientando desta
forma a importância do sector na economia e na
preservação da qualidade ambiental do concelho.

Neste dia, depois da concentração de tractores
no recinto do Parque Municipal de Exposições,
os agricultores reúnem-se num seminário que
decorre no auditório da Associação Comercial e In-
dustrial de Macedo de Cavaleiros. Os agricultores
serão informados sobre as novas regras aplicadas
já a parࢢr do novo período de candidaturas do
PRODER, que se inicia a 1 de Junho, esclarecendo
todos os aspectos relaࢢvos a esta medida de
apoio.

À tarde, período de maior convívio entre os agricul-
tores, realiza-se a Gincana de tractores, altura para

muitos dos lavradores mostrarem a sua destreza
ao volante destas máquinas agrícolas. Seguem-se
o sorteio, entre todos os agricultores, de alfaias
agrícolas, oferecidas pelo Município e empresas do
concelho que colaboram no evento, e o sorteio de
um canhão de rega com tripé, entre os sócios da As-
sociação de Beneficiários de Macedo de Cavaleiros,
que o oferece. A finalizar o dia, realiza-se o já tradi-
cional desfile de tractores pelas ruas da cidade.

1.5.62 Mirandela recebe mais
uma edição da Reginorde
(2011-05-22 22:12)

M irandela vai receber a XXVIII edição da Regi-
norde entre os dias 25 e 29 de Maio, um certame
organizado pela Associação Comercial e industrial
de Mirandela (ACIM).

O orçamento da Reginorde de 2011 é mais conࢢdo
neste ano de crise financeira, dispondo a organiza-
ção de cerca de 100 mil euros, um valor inferior ao
uࢢlizado em anos transactos, sendo que este ano
não existe qualquer parࢢcipação financeira por
parte da autarquia, que apenas prestará apoio de
ordem logísࢢca.

Para esta décima oitava edição são esperados 50
mil visitantes e espera-se a parࢢcipação de aprox-
imadamente 150 expositores, sendo a maioria
proveniente do tecido industrial e comercial da
cidade do Tua.

Durante a edição da feira de 2011 a ACIM vai
sortear vales de compras que poderão ser uࢢ-
lizados no comércio tradicional, restauração e
hotelaria da cidade. Todos os visitantes que en-
trem no recinto da feira ficam automaࢢcamente
habilitados a ganhar alguns destes vales que
depois poderão uࢢlizar nos diversos sectores da
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economia local.

O cartaz vai contar com a parࢢcipação de arࢢstas
como Canário, Ágata, Leandro, e Susana. As en-
tradas será pagas estando o preço dos bilhetes fixa-
dos entre um e 2,5 euros. Exceptuam-se a tarde de
sábado e o Domingo em que as entradas no recinto
da Regionorde serão livres.

1.5.63 Internet e Cyberbullying em dis-
cussão nas Jornadas “Ensinar e
Aprender com a Tecnologia Ed-
ucaࢢva” que vão ser promovidas
pela Câmara Municipal de Vila
Real (2011-05-25 18:19)

A Câmara Municipal de Vila Real vai organizar no
próximo dia 4 de Junho as VI Jornadas ≪Ensinar e
Aprender com a Tecnologia Educaࢢva≫.

O evento vai decorrer no Auditório de Ciências Flo-
restais da Universidade de Trás-os-Montes e Alto
Douro e tem como objecࢢvo promover o debate
em torno da uࢢlização das novas tecnologias em
contexto educaࢢvo.

O tema em destaque na sexta edição das jornas
é ≪Internet e Cyberbullying≫ e vai estar centrado
na uࢢlização das redes sociais por parte dos mais
novos e o relacionamento com outras pessoas
através destas plataformas.

As jornadas são dirigidas a professores, edu-
cadores e profissionais da área educaࢢva e pre-
tende debater as novas tendências e as respostas
mais adequadas aos desafios emergentes da so-
ciedade do conhecimento, das tecnologias de infor-
mação e comunicação.

1.5.64 Já abriram as candidaturas
para a 3ª edição do programa
"EDP Solidária Barragens"
(2011-05-25 18:24)

A EDP já abriu o concurso a 3.ª edição do programa
de apoio a insࢢtuições de solidariedade social das
regiões abrangidas pelos novos invesࢢmentos
hídricos.

Na região do nordeste transmontano a edição
deste ano abrange os concelhos de Carrazeda
de Ansiães, Mirandela, Vila Flor, Murça, Alijó,
Miranda do Douro, Alfândega da Fé, Torre de
Moncorvo, Macedo de Cavaleiros e Mogadouro.

O programa chama-se “EDP Solidária Barragens” e
faz parte do conjunto das contraparࢢdas de apoio
ao desenvolvimento regional promovidas pela
EDP nos locais ond o grupo se encontra a explorar
os recursos hídricos, de modo a garanࢢr que as
populações locais também parࢢlham os bene߶cios
gerados pela produção hidroelétrica.

As candidaturas já abriram no dia 2 de Maio e
encerrarão a 15 de Julho de 2011. O regulamento
e o formulário de parࢢcipação podem ser obࢢdos
no siࢢo da EDP.
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[1] Formulário de candidatura
[2] Regulamento

1. http://www.edp.pt/pt/sustentabilidade/funda
coes/fundacaoedp/programas/Pages/FormEDPSolida
ria.aspx
2. http://www.a-nossa-energia.edp.pt/pdf/notic
ias/regulamento_edp_barragens_solidaria.pdf

1.5.65 Piquenique pela diferença
(2011-05-25 18:40)

A LEQUE - Associação Transmontana de Pais e
Amigos de Crianças com Necessidades Especi-
ais, vai este ano realizar a segunda edição do
Piquenique pela Diferença, uma iniciaࢢva que se
propõe divulgar e sensibilizar para a valorização
da diferença enquanto factor de enriquecimento
e não de diminuição.

Aberto a toda a comunidade, o evento, que
decorre no âmbito da Festa da Cereja, propor-
cionará a parࢢlha de acࢢvidades lúdicas adaptadas
às pessoas com deficiência, e um convívio saudável
e favorável à aceitação do outro com as suas es-
pecificidades e limitações.

O Piquenique vai ainda, este ano, servir de con-
texto à apresentação do movimento “Pais em
Rede”, um movimento cívico orientado para a
criação de uma rede de suporte centrada na
família, para o desenvolvimento das competências
parentais e para a procura de soluções práࢢcas
para os problemas das pessoas com deficiência.

A Leque convidou as autarquias do distrito a
disponibilizarem transporte gratuito para todos os
que aceitem o desafio de se juntarem a esta ini-
ciaࢢva de parࢢlha e sensibilização e até ao mo-
mento as autarquias de Bragança, Macedo de Cav-
aleiros, Vinhais e Vila Flor, já responderam afirma-
vamenteࢢ ao pedido da associação.

1.5.66 “Pés a caminho” para conhecer
o concelho de Macedo de Cav-
aleiros (2011-05-25 22:18)

C onhecer o concelho de Macedo de Cavaleiros
associada à práࢢca saudável de desporto, é a
proposta do Município de Macedo de Cavaleiros.
Vários percursos pedestres, pelos mais diversos
pontos do concelho, fazem parte da iniciaࢢva
“Por Caminhos Outrora Percorridos… Ponha pés a
caminho!”

São várias as propostas para vesࢢr o fato de treino
e os ténis e percorrer um pouco da história e
riqueza ambiental do concelho. De maio a out-
ubro, o Município tem agendadas caminhadas, de
fácil grau de dificuldade e gratuitas. Aos par-
cipantesࢢ é apenas pedida a inscrição no Posto
de Turismo, ou pelo telefone 278426193 ou [1]
emailturismomacedo.pesaocaminho@gmail.com

.

Programa:

Maio

Dia 29 – Salselas – Trilho dos Fornos Anࢢgos

Junho

Dia 12 – Bagueixe – Rota dos Moinhos
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Dia 19 – Vilarinho de Agrochão – Vilarinho de
Agrochão, Lamalonga, Argana

Julho

Dia 3 – Sezulfe – Trilho do Convento

Dia 17 – Morais - Caminho Velho

Dia 31 – Pinhovelo – Serra do Facho

Agosto

Dia 14 – Albufeira do Azibo – Passeio ao Luar

Dia 28 – Soutelo Mourisco – Rota da Pena Mourisca

Setembro

Dia 11 – Lombo – Descobrindo o Rio Azibo

Dia 25 – Arcas – Arcas, Nozelos

Outubro

Dia 9 – Convento de Balsamão – Percurso da
Abelheira

Dia 23 – Edroso – Percurso Outonal

1. mailto:emailturismomacedo.pesaocaminho@gmail.
com

1.5.67 Torre de Moncorvo comem-
ora dia Mundial da Criança
com filme de animação
(2011-05-25 22:25)

O Município de Torre de Moncorvo vai propor-
cionar um dia diferente a todas as crianças das

escolas do 1ºCiclo do Ensino Básico e Jardins-de-
infância do concelho e Centro Paroquial de Torre
de Moncorvo no próximo dia 1 de Junho, Dia
Mundial da Criança.

Para o efeito vai ser exibido no Cine-Teatro de Torre
de Moncorvo o filme de animação “Entrelaçados”
realizado por Byron Howard e Nathan Greno e que
conta com as vozes de Barbara Lourenço, Pedro
Caeiro e Henrique Feist.

“Entrelaçados” conta a história do bandido mais
procurado – e mais encantador - do reino, Flynn
Rider, que se junta a Rapunzel e formam um
improvável duo numa brilhante e frenéࢢca fuga
de pôr os cabelos em pé, recheada de aventura,
emoção e muito humor.

O filme vai ser exibido em duas sessões, uma du-
rante a manhã, às 10h00, e a outra à tarde pelas
14h15.
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1.5.68 Apresentação do Livro Fé nos
Burros com estreia da EscolaMu-
nicipal de Teatro (2011-05-25 22:27)

V ai ser apresentado no próximo dia 2 de Junho,
em Alfândega da Fé, o livro Fé nos Burros. Trata-se
de uma publicação resultante do trabalho de
estudo e registo do gado asinino e muar existente
no concelho, levado a cabo pelo fotógrafo João
Pedro Marnoto e pelo Veterinário Miguel Nóvoa
(A.E.P.G.A) em colaboração com a Câmara Munici-
pal de Alfândega da Fé.

Um projecto que visa “enaltecer a importância
da relação entre o homem e o animal”, mas que
também e nas palavras da presidente da Câmara
Municipal, Berta Nunes, marca “o fim de um
mundo e o início de outro”.

Um projecto que permite manter viva a idenࢢdade
cultural e respecࢢvas tradições de um povo e
cuja apresentação vai marcar a primeira manifes-
tação de um outro projecto municipal também ao
serviço da cultura e de um revitalizar de tradições.
Trata-se da Escola Municipal de Teatro, que vai
abrilhantar a apresentação deste livro. É que os
formandos desta escola vão apresentar-se pela
primeira vez ao público numa manifestação de
rua que consiste na dramaࢢzação da história
tradicional popular “O Velho, O Rapaz e o Burro.
Uma estreia cheia de simbolismo, que serve de
mote para a apresentação do livro/dvd “Fé nos
Burros”.

Escola Municipal de Canoagem

A Escola Municipal de Canoagem é outro dos
projectos iniciados recentemente pela autarquia e
que arranca, sobretudo com jovens, mas que está
aberto à parࢢcipação de todos os alfandeguenses.

A práࢢca e aprendizagem da modalidade vão ter
lugar na Barragem da Esteveinha, facto que foi
possível devido à desafectação desta Barragem do
abastecimento domiciliário de água.

Esta albufeira fica situada num local com grande po-
tencial turísࢢco, ladeado de pomares de cerejeiras
e de matas de pinheiros ideais para acࢢvidades de
recreio e lazer.

1.5.69 Moncorvense João Girão integra
banda sonora da nova novela da
TVI (2011-05-25 22:29)

“R emédio Santo”, a nova novela de horário nobre
da TVI, tem na banda sonora uma música da au-
toria do moncorvense João Girão. A novela conta
com alguns dos melhores actores do panorama na-
cional: Nicolau Breyner, Margarida Marinho, Rita
Pereira, Paula Lobo Antunes, Simone de Oliveira
e João Catarré, são alguns dos arࢢstas que fazem
parte do elenco desta nova novela, numa grande
produção televisiva.

A música, inࢢtulada “Truque do Amor”, é um dueto
para o qual João Girão convidou Diana Basto, uma
das vozes mais conceituadas do panorama musical
português.

Esta música fala sobre o amor e o desejo, a paixão
e o nunca desisࢢr de insisࢢr em amar.

João Girão nasceu em Lisboa, dividindo depois a
sua vida por Castelo Branco e Torre de Moncorvo,
terra onde actualmenet vive. Essa interioridade
reflecte-se na sua música, crua e nua, que explode
em notas e senࢢmentos. As suas letras falam
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sobre a Vida e o Amor, sobretudo a vontade de o
fazer: -"Só mesmo eu para ir para casa e pensar
como poderia ter sido... Esborratar-te o batom, só
por te desejar!"

Com os Myula, grupo pop transmontano de que
João Girão faz parte, apresenta uma influência
musical que vai desde a música clássica ao jazz,
das bandas filarmónicas aos grupos de baile, das
orquestras picasࢤ e dos grupos de reis a cantar as
janeiras aos grupos de fado; com pandeiretas, fer-
rinhos, tampos de mesa e bate-o-pé à mistura.

1.5.70 Candidatos por Vila Real dis-
cutem futuro num debate
promovido pela Junta de
Freguesia de Castedo do Douro
(2011-05-25 22:31)

"Q ue Futuro?" é mote dado pela Junta de Fregue-
sia de Castedo do Douro para um debate com
os candidatos pelo circulo eleitoral de Vila Real à
próximas eleições legislaࢢvas.

No próximo dia 29 de Maio, pelas 15h, o Centro
Recreaࢢvo e Cultural da freguesia está aberto para
todos os que pretendam ouvir ou parࢢcipar num
debate de ideias sobre o estado actual que o país
atravessa e sobre as perspecࢢvas de futuro.

“O debate fará duas abordagens, uma de âmbito
distrital, sem esquecer o panorama Nacional,
e outra local que versará sobre a freguesia de
Castedo e por consequência o concelho de Alijó”,
refere fonte da junta de freguesia.

A organização pretende com a iniciaࢢva esclarecer
a população acerca do futuro, e em especial sobre
as novas medidas de austeridade que em breve
serão implementadas e que decorrem da situação
económica em que Portugal se encontra. O debate
pretende ainda esclarecer o cidadão da aldeia so-
bre a implicação que essas medidas poderão ter

no Distrito de Vila Real, bem como a esse respeito
as propostas das forças políࢢcas para o Distrito.

“Numa outra vertente, mais local, dedicada à
freguesia de Castedo, pretende-se debater o
encerramento dos serviços públicos e a falta de
infra-estruturas que origina a estagnação e deser-
ficaçãoࢢ da freguesia”, refere a organização.

No debate vão parࢢcipar alguns candidatos pelo
círculo eleitoral de Vila Real às Legislaࢢvas, es-
tando já asseguradas as presença dos Cabeças de
Lista do CDS (Joana Rapazote), do BE (Irina Cas-
tro) da CDU (Manuel Cunha) e do PSD (Pedro Pi-
mentel) . Aguarda-se, ainda, confirmação do rep-
resentante do PS. Estarão também representadas
as várias forças parࢢdárias no concelho.

1.5.71 Dia Mundial da Criança
no Museu Abade de Baçal
(2011-05-27 20:02)

O Museu Abade de Baçal não quer deixar passar
o “Dia Mundial da Criança” em branco. Para tal
preparou um programa para o próximo dia 1 de
Junho, especialmente dedicado às crianças.

Neste dia os mais miúdos terão à sua disposição
aulas de ginásࢢca, aulas de dança, ateliers de
pintura, diversos jogos e um lanche convívio.

À semelhança de outras insࢢtuições públicas,
também este ano o Museu Abade de Baçal vai
dedicar o dia 1 de Julho inteirinho às crianças
nordesࢢnas.

1.5.72 AECTDuero-Douro celebra a gala
do concurso de teatro escolar
transfronteiriço (2011-05-27 23:16)

O s “Arࢢstas do Douro” vão estar em Almaraz
de Duero na próxima Segunda-Feira, 30 de Maio,
para parࢢciparem num concurso escolar de teatro.
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Espera-se a parࢢcipação de mais de 200 alunos de
9 centros educaࢢvos de Portugal e Castela e Leão.

O Agrupamento Europeu de Cooperação Ter-
ritorial (AECT) Duero-Douro fez já na passada
Quinta-Feira a abertura da segunda edição do
programa educaࢢvo “Arࢢstas do Douro”.

Este programa visa aproximar os estudantes
portugueses e espanhóis através do teatro.

Na próxima Segunda-Feira, 30 de Maio, “Arࢢs-
tas do Douro” realizará em Almaraz de Duero
(Zamora, Espanha) a sua segunda gala de repre-
sentações teatrais.

Nela debutarão os alunos dos Centros Educa-
vosࢢ de Miranda do Douro, Mogadouro,Vimioso e
Almaraz de Duero.

A apresentação da jornada será realizada pelo
alcalde de Almaraz de Duero, José Marࢤn e a
técnica em educação do AECT Duero-Douro, Laura
Pérez.

Peças em representação:
“Los cinco dedos” do CEIP Almaraz de Duero
“A bela infanta” do Ensino Básico 1 de Miranda do
Douro
“Auto das novas barcas vicenࢢnas” do Agrupa-
mento de Escolas de Miranda do Douro
“A linda borboleta” do Jardim de Infância da Santa
Casa da Misericórdia de Mogadouro
“Teatro dos alimentos”, do Jardim de Infância da
Casa da Misericórdia de Mogadouro
“A poesia do pão”, do Agrupamento EB 2 de
Vimioso

1.5.73 Dia Mundial da Criança promete
muita animação em Macedo de
Cavaleiros (2011-05-27 23:18)

N o próximo dia 1 de Junho, o Dia Mundial da
Criança promete muito diverࢢmento e alegria às
mais de 800 crianças dos jardins-de-infância e 1º
Ciclo do concelho de Macedo de Cavaleiros.

O Parque Municipal de Exposições engalana-se

para a justa homenagem às crianças, neste que
é o dia a elas dedicado. Nos períodos da manhã
(10h-12h), e tarde (14h- 16h), os mais novos têm
à sua espera muitos jogos e brincadeira.

Insufláveis, jogos tradicionais, promovidos pelo
gabinete de animação da Cercimac, pinta faces
e modeladores de balões, prometem tornar este,
num dia inesquecível para todas as crianças.

1.5.74 Património do concelho de
Macedo de Cavaleiros exposto
em fotografia (2011-05-27 23:22)

A Biblioteca Municipal de Macedo de Cavaleiros
apresenta nos meses de Junho, Julho e Agosto
uma exposição de fotografias com a temáࢢca do
património do concelho.

Solar das Arcas (Foto Internet, autor não
especificado)

Igrejas, casas, solares, pelourinhos, gentes ou
outros, estarão representados nesta exposição,
sobre a forma de um registo que torna todos estes
instantes em momentos eternos.

Os registos fotográficos, propriedade da Câmara
Municipal, guardados em arquivo na Biblioteca,
saltam do baú para o placar, mostrando a todos
os uࢢlizadores do espaço, um pouco da riqueza
arquitetónica e cultural deste concelho.
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Numa primeira edição da exposição “Património
do Concelho de Macedo de Cavaleiros”, estarão
presentes imagens de 18 localidades (ordenadas
alfabeࢢcamente), divididas pelos 3 meses.

Junho – Ala, Amendoeira, Arcas, Arrifana, Bagueixe
e Bornes;

Julho – Bousende, Brinço, Burga, Carrapatas, Car-
rapaࢢnha e Castelãos;

Agosto – Cernadela, Chacim, Corࢢços, edroso, Es-
padanedo e Fornos de Ledra.

1.5.75 “Sinfonia Imaterial” é o
novo filme de Tiago Pereira
(2011-05-27 23:27)

T iago Pereira, o realizador do documentário “11
Burros Caem no Estômago Vazio” que foi rodado
nas aldeias do planalto mirandês, acaba de ap-
resentar o seu mais recente trabalho inࢢtulado
“Sinfonia Imaterial”.

    

Foto de um vídeo de Tiago Pereira

O realizador percorreu nos úlࢢmos dois meses o
país de lés-a-lés à procura dos sons e dos ritmos

que caracterizam a música tradicional portuguesa.

O resultado deste trabalho foi coligido em “Sinfo-
nia Imaterial”, um documentário que condensa a
imensa riqueza do património musical português.

Neste documentário, a música tradicional do
nordeste transmontano também está represen-
tada, como referiu o realizador à agência Lusa.
≪Não podia deixar de filmar as adufeiras de
Monsanto ou os pauliteiros de Miranda, mas quis
mostrar como é que um país tão pequeno tem
tanta riqueza≫, disse.

O filme foi produzido a parࢢr de um convite
da Fundação INATEL, a que depois se juntou as
co-produções da Quiviart e da Associação Pédex-
umbo.

Sem voz-off ou entrevistas, “Sinfonia Imaterial”
tenta representar um olhar abrangente sobre
um lado frequentemente ignorado da cultura
portuguesa: o património oral tradicional.

O material recolhido foi condensado num filme de
cerca de 60 minutos que percorre o país através de
diversos arࢢstas, instrumentos e géneros musicais.

O filme vai estar no City Cine de Alvalade de dia
26 de Maio a 1 de Junho, e no dia 28 de Junho irá
passar no Museu do Côa.

Tiago Pereira, 38 anos, anda há mais de dez anos
a fazer documentários sobre a tradição oral por-
tuguesa, muitos deles premiados, e actualmente
prepara um filme sobre o grupo Banda do Casaco.
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1.5.76 “Para um Altar”, exposição de
José Rodrigues no Museu Abade
de Baçal (2011-05-30 22:39)

V ai decorrer de 04 de Junho próximo, até 15 de
Setembro de 2011, no Museu Abade de Baçal
em Bragança, a exposição “PARA UM ALTAR” do
escultor José Rodrigues.

A mostra, de elevada qualidade, compreende 12
retábulos em bronze, 12 retábulos em terracota e
3 Cristos em bronze.

A temáࢢca assenta na inspiração bíblica (muito
presente no percurso arࢤsࢢco do escultor), através
da qual se faz a representação sagrada com um
acentuado centramento no homem e nas suas (e
nossas) marcas de idenࢢdade civilizacional, nas
suas virtudes, angúsࢢas e tragédias.

Esta configuração representaࢢva, exprime-se
através da representação do sagrado e do hu-
mano, da busca do seu caminho, da sua viagem
interior e da dinâmica vital que, pelo processo
alquímico, o mestre escultor cria e transforma,
imitando as divindades. Tudo está presente nesta
mostra: os deuses, os santos e os homens nas suas
circunstâncias cósmicas, no ALTAR dos tempos.

Esta iniciaࢢva da Associação de Amigos do Museu
Abade de Baçal insere-se numa lógica dinâmica
de acrescentar um novo impulso às realizações
do Museu e vem no seguimento da “Exposição
Fotográfica Douro Natural” ainda patente e que
tem evidenciado um assinalável sucesso regional.

Para a concreࢢzação deste evento a Associação
conta com o envolvimento e apoio da “Fábrica So-
cial” – Fundação José Rodrigues, da Associação Cul-
tural Convento de S. Paulo, do Museu Abade de
Baçal e da Associação de Empresários Turísࢢcos do
Douro e Trás-os-Montes (AETUR).

1.5.77 “Uma Coisa em forma de as-
sim” no Teatro de Vila Real
(2011-05-31 22:22)

P ara assinalar o Dia Mundial da Dança, a 29 de
Abril de 2011, a Companhia Nacional de Bailado
fez a estreia de uma obra co-criada por alguns
dos mais importantes coreógrafos portugueses,
onde se destacam os nomes de Clara Ander-
ma�, Francisco Camacho, Benvindo Fonseca, Rui
Lopes Graça, Rui Horta, Paulo Ribeiro, Olga Roriz,
Madalena Victorino e Vasco Wellenkamp.

A união destes criadores, com percursos coreográ-
ficos pretendeu “conjugar as qualidades dos cor-
pos altamente disciplinados e tecnicizados dos in-
térpretes da Companhia, com a diversidade de en-
tendimentos sobre a criação coreográfica contem-
porânea”, lê-se no texto de apresentação de “Uma
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Coisa em forma de assim”, disponível [1] no site da
Companhia Nacional de Bailado

.

A Bernardo Sasseࢰ caberá não só a composição
como a interpretação musical.

“uma coisa em forma de assim, é o tuloࢤ de
trabalho desta obra, descaradamente roubado a
Alexandre O’Neill”.

FICHA TÉCNICA

Coreografia e Figurinos: Clara Anderma�, Fran-
cisco Camacho, Benvindo Fonseca, Rui Lopes
Graça, Rui Horta, Paulo Ribeiro, Olga Roriz,
Madalena Victorino, Vasco Wellenkamp.

Música e interpretação musical ao piano Bernardo
Sasseࢰ.

Assistente de Madalena Victorino para os Figuri-
nos Ainhoa Vidal

Assistentes de Francisco Camacho para os Figuri-
nos Carlota Lagido e Rafael Alvarez

Desenho de luz Celesࢢno Verdades.

SAB, 11 JUN, 2011 - TEATRO DE VILA REAL

Hora: 22:00

Duração Aprox.: 70 minutos

Local: Grande Auditório

Preço: 10 Euros

Classificaçao: M/12

1. http://www.cnb.pt/gca/?id=575

1.5.78 Escola Superior de Educação
Jean Piaget de Macedo de Cav-
aleiros debate Educação Especial
(2011-05-31 22:28)

A Escola Superior de Educação Jean Piaget de
Macedo de Cavaleiros vai debater no próximo
dia 4 de Junho a realidade actual da educação
especial.

O II Seminário de Educação Especial: Realidade Ac-
tual, Mudanças Necessárias realiza-se este sábado,
4 de Junho, na Escola Superior de Educação Jean
Piaget de Macedo de Cavaleiros, no âmbito das
acࢢvidades do Mestrado em Educação Especial.

Temáࢢcas como escola inclusiva, intervenção
precoce, integração de jovens com necessidades
educaࢢvas especiais, dificuldades de aprendiza-
gem ou baixo rendimento escolar são o mote para
mesas redondas e conferências, conduzidas por
especialistas em Educação Especial.

Entre os intervenientes, destaca-se Luís de Mi-
randa Correia, professor catedráࢢco e coorde-
nador da área de Educação Especial do Insࢢtuto
de Estudos da Criança da Universidade do Minho.

Este seminário é aberto à parࢢcipação de estu-
dantes e profissionais da área, devendo decorrer
entre as 09h30 e as 17h00.

1.5.79 Unidades de Cuidados na Comu-
nidade vão ser apresentadas no
Auditório Paulo Quintela em Bra-
gança (2011-05-31 22:32)

N o próximo dia 2 de Junho será realizada no
auditório Paulo Quintela, em Bragança, uma cer-
imónia de apresentação pública das Unidades de
Cuidados na Comunidade (UCC).
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A iniciaࢢva é da responsabilidade da Direcção
Execuࢢva do Agrupamento de Centros de Saúde
do Alto Trás-os-Montes Nordeste ( ACES Nordeste)
e pretende informar a comunidade local sobre o
significado e a importância da criação das UCC na
área abrangida pelo ACES Nordeste.

Em nota enviada à imprensa a direcção execuࢢva
do ACES Nordeste informa que ≪ Os Agrupamen-
tos dos Centros de Saúde (ACES) foram criados
pelo Decreto-Lei nº 28/2008 de 22 de Fevereiro,
consࢢtuídos por várias Unidades Funcionais que
integram um ou mais Centros de Saúde e têm
por missão garanࢢr a prestação de cuidados de
saúde primários à população de determinada área
geográfica.

De acordo com citado diploma legal ” Em cada Cen-
tro de Saúde componente de um ACES funciona,
pelo menos, uma Unidade de Saúde Familiar (USF)
ou Unidade de Cuidados de Saúde Personalizados
(UCSP) e uma Unidade de Cuidados da Comu-
nidade (UCC ),ou serviços desta”.

Estabelece o arࢢgo 11º que “ a UCC presta cuida-
dos de saúde e apoio psicológico e social de
âmbito domiciliário e comunitário, especialmente
às pessoas, famílias e grupos mais vulneráveis, em
situação de maior dependência ߶sica e funcional
ou doença que requeira acompanhamento próx-
imo, e actua ainda na educação para a saúde, na
integração em redes de apoio à família….”

As UCC são consࢢtuídas por equipas mulࢢprofis-
sionais, nomeadamente enfermeiros, médicos,
psicólogos, Técnicos do serviço social, fisioter-
apeutas, terapeutas da fala e outros profissionais
consoante as necessidades e disponibilidade de
recursos.

A criação destas Unidades decorre de um processo
de candidatura de uma equipa voluntária que
apresenta um plano de acção, sendo a sua coorde-
nação assumida por um Enfermeiro Especialista.

O plano de acção, baseado no diagnósࢢco de
saúde da área de abrangência, deve incluir uma
carteira básica de serviços e, eventualmente, uma
carteira adicional.

Em cada local a intervenção das UCC pode resumir
em quatro vectores: Cuidados Conࢢnuados Inte-
grados, através das Equipas cuidados conࢢnuados
integrados (ECCI) que se deslocam ao domicílio.

A ECCI é uma equipa mulࢢdisciplinar da respons-
abilidade dos Cuidados de Saúde Primários (CSP)
e das enࢢdades de apoio social, para a prestação
de serviços domiciliários, decorrentes da avaliação
integral de cuidados médicos, de enfermagem,
de reabilitação e apoio social, ou em processo
de convalescença, com a rede de suporte social,
cuja situação não requer internamento mas que
não podem deslocar-se de forma autónoma. (cf.
Arࢢgo 27.º do DL 101/2006 de 6 de Junho).

Esta equipa apoia-se nos recursos locais (humanos
e outros) disponíveis, no âmbito de cada Centro
de Saúde e do serviço local de Segurança Social,
conjugados com os outros serviços comunitários,
nomeadamente as autarquias. Integra os profis-
sionais médicos, de enfermagem, de reabilitação,
de apoio social e psicológico e outros desࢢnados
à prestação de cuidados no domicílio, recorrendo
à imprescindível arࢢculação dos diferentes profis-
sionais da equipa e outros recursos do Centro de
Saúde e da comunidade.

Saúde Escolar, tendo por base o Plano Nacional
de Saúde Escolar e as directrizes do Serviço de
Saúde Pública da ARS Norte, nomeadamente o
Programa de Saúde Oral, o Programa Regional de
Educação Sexual em Saúde Escolar e Programa de
Alimentação Saudável em Saúde Escolar.

A Unidade de Saúde Pública do ACES Nordeste,
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parࢢcipa na operacionalização destes projectos
em cada Concelho através dos Técnicos de Saúde
Ambiental).

Preparação para a parentalidade com sessões de
preparação para o parto e como cuidar do recém
– nascido.

Desenvolvimento de projectos em parceria com as
insࢢtuições da Comunidade local (Autarquias, Se-
gurança Social, Agrupamentos de Escolas, Escolas
Superiores de Saúde, IPSS, GNR, PSP….).

Estão a ser operacionalizados projectos, como os
Núcleos Locais de Inserção, Intervenção Precoce,
Combate ao Isolamento, Núcleo de Apoio a Cri-
anças e Jovens em Risco, Prevenção de acidentes
na infância, entre outros.

No ACES Nordeste encontram-se aprovadas, e já
em acࢢvidade, 11 UCC´s, uma por concelho, à
excepção de Torre de Moncorvo e Vila Nova de Foz
Côa, por não estarem ainda reunidas as condições
necessárias para a consࢢtuição destas Unidades.

No entanto, nestes concelhos, os programas da
carteira básica que competem à UCC estão a ser
desenvolvidos pela UCSP do respecࢢvo Centro de
Saúde≫.

Nesta sessão, que decorrerá no auditório Paulo
Quintela a parࢢr das 14. 30 horas do próximo dia 2
de Junho, o ACES Nordeste pretende “ dar a con-
hecer o significado e importância da criação das
UCC na área abrangida pelo ACES Nordeste, bem
como dos efeitos ao nível da melhoria de acesso a
cuidados de proximidade por parte da população
alvo a que se desࢢna”.

1.5.80 Benjamim Almeida apresenta o
livro “Angola – O Conflito na
Frente Leste” em Torre de Mon-
corvo (2011-05-31 22:35)

B enjamim Almeida apresentou oficialmente, na
sua terra natal, o livro “Angola – O Conflito na
Frente Leste” no dia 28 de Maio, Sábado.

Apresentação do livro de Benjamim Almeida

A apresentação decorreu no Polivalente da Bib-
lioteca Municipal de Torre de Moncorvo e contou
com a presença do Vice-Presidente da Câmara
Municipal de Torre de Moncorvo, José Aires, do
Presidente da Direcção da Associação dos Alunos
e Amigos do Ex-Colégio Campos Monteiro, Ramiro
Salgado, do representante da Âncora Editora,
Rogério Rodrigues, da Chefe de Cultura e Turismo
da Câmara Municipal de Torre de Moncorvo,
Helena Pontes, do próprio autor, Benjamim Ro-
drigues e do advogado e amigo de longa data de
Benjamim Almeida, João Alves de Oliveira, que
apresentou a obra.

O autor é natural do Felgar, estudou no Colégio
Campos Monteiro e licenciou-se em engenharia
química no Insࢢtuto Superior Técnico.

Entre 1971 e 1975 cumpriu o serviço militar obri-
gatório, parࢢcipando na guerra colonial com a
patente de Capitão Miliciano. E é com base nessa
experiência que escreve este livro classificado
como uma autobiografia.
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João Alves, que apresentou este novo livro, referiu
que o autor quis relatar na primeira pessoa os
factos que viveu, fazendo referências às paisagens
e aos costumes.

Como é já habitual, no final da sessão, o Município
ofereceu um livro às cerca de 60 pessoas presentes
na cerimónia.

1.5.81 Encontro Nacional de Hóquei em
Campo de Sub-14/16 com par-
cipaçãoࢢ de equipas nordesࢢnas
(2011-05-31 22:41)

T eve lugar no passado Sábado em Lousada, no
sintéࢢco de hóquei do complexo desporࢢvo local,
o Encontro Nacional de hóquei em campo de
sub-14/16.

O evento consagrou como campeões nacionais de
sub-14 masculinos e sub-16 femininos as equipas
do Juventude e do Sport, respecࢢvamente, depois
de ambas venceram a pool que os opôs aos adver-
sários do Lousada e CAMIR, no caso dos sub-14,
e do Núcleo Spt. Alfândega da Fé, no caso das
segundas.

No geral, o Encontro foi bastante bem disputado,
principalmente nos sub-14 masculinos, com jogos
muito interessantes de seguir como o ADL - CAMIR
que abriu o evento, e o Juventude - ADL que ditou
o vencedor dos sub-14 masculinos. Nas sub-16, o
Sport impôs-se com maior facilidade ao Núcleo,
nunca deixando, contudo, estas úlࢢmas, de virar a
cara à luta.

A equipa do Clube Amador de Mirandela entrou
bem no Encontro Nacional, estando sempre em
vantagem no primeiro jogo frente a uma das
equipas da casa o AD Lousada.

Neste jogo o CAMIR esteve sempre à frente do
resultado com dois golos de diferença até aos
úlࢢmos 5 minutos, nos quais a equipa da casa
começou a pressionar a baliza Mirandelense,
obrigando a equipa do Camir a cometer pequenos
lapsos que ditaram o resultado final de 5-5. Um
grande jogo para início do En.Na que promeࢢa
uma boa tarde para os apaixonados da modali-
dade.

No segundo jogo do escalão sub-14, Clube Amador
de Mirandela/ Juventude Hóquei Clube, que tudo
fazia prever mais um grande jogo, a equipa Miran-
delense não conseguiu controlar a ansiedade nem
a responsabilidade do jogo, que em caso de vitória
daria o tuloࢢ de campeão nacional neste escalão.
Entrou nervosa para o jogo, apáࢢca, permiࢢndo
que o Juventude HC controlasse o jogo do início ao
fim, em que o Camir não conseguisse responder
às invesࢢdas constantes da equipa de Lousada.

O úlࢢmo jogo do escalão colocou frente a frente as
duas equipas da casa, Juventude Hc/ Ad Lousada,
o jogo que ditava o novo campeão nacional, um
bom encontro, onde as duas equipas deram uma
bonita imagem da modalidade com um enorme
desporࢢvismo, havendo grande oportunidades
para ambas equipas nas quais o Juventude levou a
melhor e foi o justo vencedor da prova.

No Lado feminino, sub-16 a equipa do Sport
Clube do Porto foi superior frente à jovem equipa
transmontana a Núcleo Sportuinguista de Alfân-
dega da Fé, a parࢢcipação das atletas do Porto
no escalão senior feminino fez-se notar neste na-
cional e sendo a equipa portuense a nova Campeã
Nacional deste escalão, que nas três épocas ante-
riores consecuࢢvas pertenceu à equipa do Clube
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Amador de Mirandela.

Equipas parࢢcipantes sub-14: Associação De-
sporࢢva de Lousada, Clube Amador de Mirandela
e Juventude Hóquei Clube

Equipas parࢢcipantes sub-16: Núcleo Sporࢢn-
guista de Alfândega da Fé e Sport Clube do Porto.

sub-14

AD Lousada / CAMIR 5 - 5

sub-16

Sport CP / Núcleo SAF 5 - 1

sub-14

CAMIR / Juventude HC 0 - 8

sub-16

Núcleo SAF / Sport CP 1 - 9

sub-14

Juventude HC / AD Lousada 4 - 2

Neste encontro destacaram-se ainda os vence-
dores dos jogos do EN.NA Diversão, nomeada-
mente:

- Vencedor do "3d1x": Flávio Ribeiro, da AD Lou-
sada, com 5 pontos em 5 segundos;

- Vencedor do "Super-Drible": Vítor Meireles, do
Juventude HC, com 35,31 segundos;

- Vencedores do "60 segundos": João Basílio e Pe-
dro Valenࢢm, do CAMIR, com 117 passes.

1.5.82 Contratos do Plano de Desen-
volvimento Turísࢢco do Vale
do Douro assinados no Pinhão
(2011-05-31 22:47)

F oi assinado na vila vinhateira do Pinhão, concelho
de Alijó, um conjunto de novos contratos com vista
a dar cumprimento ao Plano de Desenvolvimento
Turísࢢco do Vale do Douro. A cerimónia de assi-
natura dos contratos decorreu no Vintage House
Hotel, numa iniciaࢢva da Comissão Direcࢢva do
Programa Operacional Regional do Norte (ON.2 -
O Novo Norte) e da Estrutura de Missão do Douro.

Foto: [1] ©

[2] Câmara Municipal de Alijó

Deste pacote fazem parte seis projectos consid-
erados "prioritários" para a dinâmica turísࢢca
da região classificada como Património da Hu-
manidade, enquanto Paisagem Cultural Evoluࢢva
e Viva.

As iniciaࢢvas e os invesࢢmentos agora anunciados
pretendem a "afirmação do Douro como desࢢno
de excelência turísࢢca e de vocação internacional".
Nesse âmbito foram contratualizados invesࢢmen-
tos que terão o apoio do ON.2, referiu fonte da
CCDRN.

A requalificação do cais do Pinhão é um dos
projectos prioritários. O projecto é tutelado
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pelo Insࢢtuto Portuário e dos Transportes Marí-
masࢢ (IPTM) e desࢢna-se a subsࢢtuir a anࢢga
infra-estrutura, de forma a que possa acolher
num futuro próximo cerca de 32 embarcações
de recreio. Este projecto deverá ser executado
na margem esquerda do rio Pinhão, próximo da
confluência com o rio Douro.

Estes contratos prevêem ainda a implementação
de uma Rede de Informação Turísࢢca dotada das
mais recentes inovações tecnológicas. Esta rede
ligará toda a região através de uma plataforma
comum coordenada pela Enࢢdade Regional Tur-
ismo do Douro em colaboração com os municípios
abrangidos pela área classificada. No total dev-
erão ser criados 14 novos postos de informação
turísࢢca.

Um outro contrato de financiamento prevê a
inclusão e promoção do Douro na "Rede Inter-
nacional de Desࢢnos Geoturismo" , programa
promovido internacionalmente pela Naࢢonal
Geographic Society que tem como principais
objecࢢvos "fomentar boas práࢢcas em matéria de
turismo sustentável e contribuir para a interna-
cionalização do desࢢno".

Os contratos agora assinados somam um invesࢢ-
mento total orçado em 2 milhões de euros , sendo
que desse total, cerca de 1,3 milhões deverá ser su-
portado pelo Programa ON.2.

1. http://www.blogger.com/goog_2106369478
2. http://www.cm-alijo.pt/uploads/news/205/0.j
pg

1.6 Junho

1.6.1 Encontro de Idosos Mirandeses
(2011-06-01 21:37)

R ealiza-se no próximo dia 10 de Junho, no Recinto
de Nossa Senhora do Nazo, Póvoa, Miranda do
Douro, o Dia da Amizade.

Este é um certame que anualmente junta mais
de um milhar de pessoas que pretendem passar
um dia diferente. Do programa são várias as
acࢢvidades a destacar, desde poesia, jogos tradi-
cionais, animação musical, baile, convívio e muito
diverࢢmento.

Esta é uma organização da Câmara Municipal de
Miranda do Douro.

1.6.2 Organizações transmontanas
unem-se para promoverem pro-
dutos regionais (2011-06-01 22:37)

S ete organizações de produção e distribuição de
produtos regionais de Trás-os-Montes uniram-se
para colecࢢvamente promoverem as marcas cerࢢ-
ficadas de que são responsáveis na Feira Nacional
de Agricultura de Santarém, que decorrerá na
cidade escalabitana entre 4 e 12 de Junho.

Fumeiro, mel, queijo, azeite, vinho, carnes são
alguns do produtos regionais transmontanos cer-
ficadosࢢ que poderão ser compradas naquele é o
Maior certame agrícola do país.

A Associação de Olivicultores de Trás-os-Montes
e Alto Douro (AOTAD), a Associação Nacional de
Criadores de Suínos da Raça Bisara, a Coopera-
vaࢢ de Produtores de Cabrito da Raça Serrana
(CAPRISSERRA) , a Cooperaࢢva Agrícola de Boࢢcas
(CAPOLIB), a Associação Comercial e Industrial de
Mirandela (ACIM), a Cooperaࢢva de Produtores
de Leite de Cabra Serrana (CAPOLIB ) e a Comissão
Viࢢvinícola Regional de Trás-os-Montes são as
organizações que aderiram a uma apresentação
conjunta que tem como objecࢢvo claro promover
as potencialidades da produção agrícola regional
numa estratégia que visa a comercialização destes
produtos.
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Estas associações de produtores representam pro-
dutos cerࢢficados com Denominação de Origem
Protegida (DOP) ou Indicação Geográfica Protegida
(IGP).

Segundo entendem os dirigentes associaࢢvos
destas organizações, a criação desta parceria visa
não só a promoção e venda dos seus produtos,
mas também a difusão das potencialidades de um
território agrícola que a nível produࢢvo está cada
vez mais marcado pelo aumento das exigências
de qualidade e pela diversidade dos bens produzi-
dos. Nesse senࢢdo, é necessário unir esforços para
“combater e impedir a uࢢlização abusiva das refer-
ências ao território e aos seus produtos e com as
evidentes penalizações para a imagem que esta
provoca”, referem.

1.6.3 Segundo Encontro das Eco-
Escolas de Macedo de Cavaleiros
(2011-06-01 22:39)

D ecorre nos próximos dias 7, 8 e 9, no Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros, o II Encontro das
Eco-Escolas do concelho de Macedo de Cavaleiros.
Esta é a festa de encerramento das acࢢvidades de
carácter ambiental que as 12 escolas envolvidas
realizaram ao longo do ano.

São 3 escolas de 1º ciclo e 9 jardins de infância,
com um total de cerca de 800 alunos, empen-
hados na iniciaࢢva Eco-Escolas. No encontro,
as crianças realizarão espectáculos tendo como
base a temáࢢca ambiental. Mostrarão os seus
trabalhos realizados no ano lecࢢvo, em que procu-
ram mostrar boas práࢢcas ambientais, através da
uࢢlização de materiais reuࢢlizados.

O projecto Eco-Escolas proporciona às crianças
uma formação ambientalista, consciente e acࢢva.
Procura incenࢢvar uma melhoria na gestão ambi-
ental e a interiorização de hábitos e aࢢtudes que

minimizem os impactes negaࢢvos. Este é também
um critério de valorização no Projecto de Municí-
pio Eco XXI.

1.6.4 Azibo com Qualidade de Ouro
(2011-06-01 22:41)

A Praia da Fraga da Pegada na Albufeira do Azibo
foi de novo classificada com Qualidade de Ouro. A
Quercus, Associação Nacional de Conservação da
Natureza, apresentou hoje a listagem das praias
disࢢnguidas.

A acrescentar ao tuloࢤ da Bandeira Azul, con-
secuࢢvamente atribuído, o Azibo tem, para a
Quercus, mais uma vez, Qualidade de Ouro. Esta
classificação tem como base uma avaliação efectu-
ada relaࢢvamente à qualidade da água, segundo
exigentes critérios. A classificação geral das praias
tem como base a listagem disponibilizada pelo In-
sࢢtuto da Água, que realiza as respecࢢvas análises,
ao abrigo da legislação nacional e comunitária.

O índice de qualidade da água da Praia da Fraga
da Pegada é classificada como “Excelente”, a mais
importante classificação atribuída a nível nacional.

A Praia da Ribeira, apesar de parࢢlhar a mesma
água que a da Fraga da Pegada e de as análises
realizadas indicarem também qualidade excelente,
não aparece classificada por ser ainda uma praia
recente, e a listagem da Quercus reunir os resulta-
dos efetuados nos úlࢢmos 5 anos (2006-2010).

1.6.5 Muita alegria e animação
no Dia Mundial da Criança
(2011-06-02 22:29)

A s 400 crianças das escolas do 1ºCiclo do Ensino
Básico e Jardins-de-infância do concelho e Centro
Paroquial de Torre de Moncorvo comemoraram,
no dia 1 de Junho, de uma forma muito especial o
Dia Mundial da Criança.
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Crianças recebem presente

O Município de Torre de Moncorvo exibiu em duas
sessões, no Cine Teatro de Torre de Moncorvo, o
filme “Entrelaçados”, proporcionando assim um
dia alegre e diverࢢdo a todas as crianças.

No final do filme, a Vereadora Alexandra Sá subiu
ao palco para felicitar os mais jovens e para
brindar todas as crianças com um pequeno pre-
sente, tendo os alunos do primeiro ciclo recebido
o livro de histórias “ Biblioteca de Valores” e os
alunos dos jardins-de-infância um livro sobre o
“Jardim Infanࢢl” onde são focados os diversos sons
e formas.

O dia dos mais pequenos terminou em grande com
um lanche oferecido pelo Município de Torre de
Moncorvo.

1.6.6 Filandorra representa Brecht
(2011-06-02 23:44)

A Filandorra - Teatro do Nordeste tem em palco
uma nova peça de teatro. “A Boda dos Pequenos
Burgueses”, de Bertold Brecht, dramaturgo, poeta
e encenador alemão do século XX teve estreia no
passado dia de Junho, no Teatro Morais Serrão,
em Vila Real.

Esta é 55ª produção desta estrutura teatral e é a
primeira vez que um texto de Brecht é levado ao
palco por uma companhia da região.

A Filandorra - Teatro do Nordeste, é uma compan-
hia de reportório que com a estreia de “A Boda”
dá início às comemorações dos 25 anos de acࢢvi-
dade (Junho 2011 / Junho 2012) nos domínios da
formação e animação teatral em toda a região do
Interior Norte, com mais de cinco mil espectáculos
e a caminho de um milhão de espectadores.

A Boda dos Pequenos Burgueses, escrita em 1919
mas muito actual, retrata o jogo do faz de conta,
promete risos e diversão, e desmascara “a ilusão
da promeࢢda felicidade duradoura e expõe-se a
consࢢtuição periclitante da nova família na pro-
gressiva destruição, durante a festa de casamento,
dos móveis que haviam sido construídos pelo
próprio noiva para a nova casa” (Vera San Payo de
Lemos).

A Encenação e Espaço Cénico é de David Carvalho,
e conta com as interpretações de Anita Pizarro,
Bibiana Mota, Débora Ribeiro, Helena Vital, Diogo
Medeiros, Márcio Pizarro, Silvano Magalhães, Tito
Morgado e Victor Santos, e Márcio Morais na luz e
som.

1.6.7 Alunos da Escola de Teatro Mu-
nicipal de Alfândega da Fé já
produziram a primeira peça
(2011-06-05 23:08)

"O Velho, o Rapaz e o Burro", o conto tradicional
português serviu de mote para a apresentação
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oficial do livro Fé nos Burros, em Alfândega da Fé,
no passado dia 2 de Junho.

Uma iniciaࢢva que marcou a estreia dos alunos
da única Escola de Teatro Municipal existente na
região. O projecto surgiu para revitalizar a tradição
ligada ao teatro, que já nhaࢢ exisࢢdo no concelho
e conta com cerca de 50 formandos de diversas
idades. Actores amadores, que disseram presente
nesta estreia.

Uma acção que enriqueceu uma tarde onde se
falou na necessidade de preservar a cultura e
tradições locais e se enalteceu essa relação de
cumplicidade e entreajuda entre o homem e o ani-
mal espelhada na mais recente publicação patroci-
nada pelo Município de Alfândega da Fé.

1.6.8 Canoagem: Projecto já está em
funcionamento (2011-06-05 23:11)

E stá em funcionamento desde meados de Maio e
conta, actualmente, com uma turma de 9 alunos.
Com idades compreendidas entre os 10 e os 13
anos estes pequenos alfandegfuenses renderam-
se à práࢢca de canoagem.

Alguns dão as primeiras remadas, outros já -nࢢ
ham doࢢ contacto com a modalidade nalgumas
acࢢvidades promovidas pela autarquia. É que o
equipamento é propriedade da Câmara Municipal,
que possuidora dos meios materiais e humanos
avançou para a criação da Escola Municipal de
Canoagem.

Um projecto que surge da vontade de criar as
condições para o desenvolvimento desporࢢvo
apostando na formação. Esta Escola assume-se
também como um complemento às acࢢvidades
desporࢢvas existentes.

Um projecto que se tornou possível devido à
desafectação do consumo domiciliário de água da
barragem da Esteveinha e que se revela também
de grande importância para a dinamização deste
local, entendido como de excelência para o desen-
volvimento de acࢢvidades de turismo acࢢvo e de
lazer.

Mais um serviço à disposição dos alfandeguenses,
que para além da função de lazer e ocupação dos
tempos livres tem associada uma forte compo-
nente formaࢢva.

A Escola Municipal de canoagem de Alfândega
da Fé tem como principias objecࢢvos a formação
através da práࢢca e do espírito desporࢢvo, ao
mesmo tempo que se incenࢢva para a práࢢca
desporࢢva. É também objecࢢvo deste projecto
promover e parࢢcipar em convívios desporࢢvos.
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O funcionamento da Escola Municipal de
Canoagem é assegurado por técnicos de desporto
da autarquia.

1.6.9 Neste Verão venha ao Nordeste
Transmontano (2011-06-05 23:17)

B oa gastronomia, excelentes paisagens, mon-
umentos, arqueologia, património, tudo isto o
Nordeste Transmontano possui em abundância
para lhe oferecer.

[EMBED]

Num ano em que a realidade económica e finan-
ceira do país não é das mais famosas, aqui fica
uma proposta que lhe poderá sair em conta e ao
mesmo tempo proporcionar-lhe momentos de
grande prazer e felicidade.

Invista no seu país, desfrute e fruía o que de
melhor nele existe. Neste vídeo propomos-lhe
uma vista ao concelho de Carrazeda de Ansiães,
uma terra com perenes marcas do tempo.

A vila amuralhada de Ansiães, as antas, as gravuras
rupestres, a gastronomia, a paisagem classificada
com Património da Humanidade pela UNESCO,
são apenas alguns dos moࢢvos de interesse que
aqui poderá encontrar.

Mas o território, descobre-se descobrindo-o. Por
isso é que nós aconselhamos: embrenhe-se na
essência da terra, descubra as aldeias, as suas
gentes a sua cultura.

Venha até cá! Descubra esta região e vai ver como
daqui sairá mais rico.

1.6.10 Resultados em Bragança
(2011-06-05 23:27)

C om a contagem de votos terminada, os resulta-
dos obࢢdos no Circulo Eleitoral de Bragança não
trouxeram nada de novo.

Fonte: Comissão Nacional de Eleições

 Em disputa estavam três mandatos para a Assem-
bleia da República e mais uma vez o PSD elegeu
dois deputados e o PS um.

Francisco José Pereira de Almeida Viegas e Adão
José Fonseca da Silva são os deputados pelo PSD
que irão sentar-se na Assembleia da República,
enquanto pelo PS, e mais uma vez, será o eterno
candidato dos socialistas na região, José Car-
los Correia Mota de Andrade, que representará o
PS de Bragança na casa da democracia portuguesa.

Nada de novo pois no panorama políࢢco re-
gional; cumpriu-se mais um acto eleitoral onde a
abstenção foi mais uma vez a grande vencedora.

Dos 153.945 inscritos, apenas 75. 628 votantes
cumpriram com o seu dever cívico. Uma percent-
agem de parࢢcipação que não ultrapassou os 49,
13 %.

1.6.11 Trás-os-Montes na Feira Na-
cional de Agricultura de San-
tarém (2011-06-07 22:41)

D e 4 a 12 de Junho, os portugueses terão opor-
tunidade de no Salão Prazer de Provar da Feira
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Nacional de Agricultura em Santarém, entrar em
contacto com os mais genuínos produtos da região
transmontana.

A qualidade estará presente no Pavilhão Insࢢ-
tucional, o Stand de Vendas dos Agrupamentos
Gestores de Produtos Cerࢢficados de Trás-os-
Montes e Alto Douro.

Durante toda a semana serão desenvolvidas diver-
sas acࢢvidades promocionais. Ontem, dia 7 de
Junho, foi Dia de Trás-os-Montes e Alto Douro no
Salão Prazer de Provar.

1.6.12 Centro Social e Paroquial Santos
Márࢢres promove acção de di-
vulgação sobre o micro-crédito
(2011-06-07 22:43)

O Centro Social e Paroquial Santos Márࢢres, enࢢ-
dade coordenadora e executora do Contrato Local
de Desenvolvimento Social (CLDS), vai promover
no próximo dia 14 de Junho, pelas 14h00, no Au-
ditório da Igreja dos Santos Márࢢres, em Bragança
uma Acção de divulgação sobre “O Micro-crédito
e os Apoios Financeiros à Criação do Próprio
Emprego”.

O objecࢢvo desta iniciaࢢva, levada a cabo pelo
CLDS, é divulgar junto da comunidade briganࢢna o
micro-crédito e os apoios financeiros à criação do
próprio emprego e esࢢmular o empreendedorismo
e a iniciaࢢva das pessoas para a concreࢢzação das
suas ideias em negócios, recorrendo aos apoios
financeiros existentes.

O público-alvo da acção de divulgação são os
desempregados, os alunos recém-licenciados do
Insࢢtuto Politécnico de Bragança, alunos finalistas
dos cursos de Formação Tecnológica de nível III
das escolas secundárias do concelho e pessoas
empregadas que pretendam criar o seu próprio
negócio.

A parࢢcipação é gratuita, mas sujeita a uma in-
scrição prévia que poderá ser efectuada através do
e-mail clds.braganca@gmail.com

1.6.13 Passeio “Rota do Ferro pelos
Caminhos do Roboredo em BTT”
(2011-06-07 22:44)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo e o
PARM através do Museu do Ferro e da Região de
Moncorvo organiza um passeio BTT pela Serra do
Roboredo no próximo dia 10 de Junho sexta-feira.

A acࢢvidade está integrada na comemoração do
Dia de Portugal e na Festa de São Bento e Santa
Leocádia, que decorre nos dias 9, 10 e 11 de Junho.

O início está marcado para 09h00 nas minas da
Carvalhosa onde será feita uma explicação sobre
minas de Moncorvo, nomeadamente sobre os
trabalhos efectuados a céu aberto, o percurso
segue ao longo das eólicas com subida até a mina
da cotovia, onde se fará uma breve paragem para
visitar a mina.

Daqui o percurso descerá pela Serra do Roboredo
até à Capela de S. Lourenço, terminando na Santa
Leocádia, pelas 11h30, onde decorrerá o almoço e
as acࢢvidades fesࢢvas, promovidas pela Junta de
Freguesia de Torre de Moncorvo.
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Este passeio cultural tem como principal objec-
voࢢ chamar a atenção para o património natural
e mineiro que comporta a Serra do Roboredo.

1.6.14 Festa da Cereja de Alfândega da
Fé abre portas na Quinta-feira
(2011-06-07 22:46)

E stá a chegar a edição 2011 da Festa da Cereja
de Alfândega da Fé. Ao longo de 4 dias à carnuda
e apeࢢtosa cereja deste concelho transmontano
juntam-se outros produtos locais e um programa
cultural e desporࢢvo variado, num evento que se
realiza há mais de um quarto de século.

A Festa da Cereja acontece de 9 a 12 de Junho
e tem abertura oficial marcada para o dia 10 de
Junho, por volta das 14.30h. A cerimónia vai ter
lugar no Recinto Municipal de Feiras e antecede
a inauguração da Exposição "Paralell "do arࢢsta
plásࢢco Noé Sendas, às 17.00h.

O dia de Portugal é também pretexto para o lança-
mento do Azeite DOP da Cooperaࢢva Agrícola de
Alfândega da Fé. A sessão acontece por volta das
18.30h e assume-se como um marco na aposta
na qualidade e valorização do azeite “Terras de
Alfândega”. Um esforço que já deu frutos, recorde-
se que este é o primeiro ano que a Cooperaࢢva
Alfandeguense está a produzir azeite DOP e este
foi recentemente galardoado na Feira Nacional de
Agricultura de Santarém.

O dia 11 de Junho é palco de diversas iniciaࢢvas
culturais e desporࢢvas, destaque para o "Work-
shop Ciências Forenses”, o "2º Piquenique pela
Diferença "ou o "2º Downtown de Alfândega".

O 12 de Junho fica marcado pela presença dos
confrades da cereja, com a abertura da exposição
“Emoções Gastronómica”, na Biblioteca Municipal.
Aliás a vista e parࢢcipação da Confraria da Cereja
na Festa da Cereja simboliza também a vontade

de congregar esforços e definir estratégias com
outras regiões produtoras de modo a valorizar e
potenciar o fruto. Daí que Alfândega da Fé tenha
aderido a esta confraria.

A aliar a tudo isto estão disponíveis passeios de
burro, de carroça, a pé ou de bicicleta pelos cere-
jais ao mesmo tempo que é oferecida aos visitantes
a possibilidade de observar e parࢢcipar na apanha
do fruto.

1.6.15 Hortas urbanas: uma forma
sustentada de viver na cidade
(2011-06-10 15:25)

Q uem não gostaria de abandonar o décimo quarto
andar do prédio onde habita por apenas 5 minutos
para vir colher uma alface à horta que cresce
viçosa ali ao lado? Poucas pessoas o conseguem
fazer, mas no mundo urbano há cada vez mais um
maior número de pessoas que o faz, simplesmente
porque culࢢvam uma pequena horta no sopé do
prédio onde habitam.

Em Portugal o número de pessoas que praࢢcam
uma agricultura urbana sustentada ainda é muito
residual, mas a Organização para a Agricultura e
Alimentação das Nações Unidas (FAO) esࢢmou que
em 1998, em todo mundo, cerca de 800 milhões
de pessoas praࢢcassem a designada agricultura
urbana, o que representa 15 por cento de toda a
produção de alimentos actualmente processada a
nível do nosso planeta.

Na Índia, um dos países mais populosos do
mundo, as hortas urbanas desempenham já uma
importância crucial nas economias familiares, en-
contrando os habitantes da superlotadas cidades
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locais o alimento suplementar de vegetais e frutos
em pequenas hortas que são culࢢvadas junto dos
bairros residenciais.

O fenómeno das hortas urbanas não é recente
e acompanhou o processo de industrialização e
urbanização crescente a que a Europa foi sujeita
desde o séc. XVIII. Foi nos países da Europa
do norte que a acࢢvidade se expandiu, princi-
palmente a parࢢr de meados do século XIX. A
Alemanha e a Dinamarca foram e conࢢnuam a ser
os dois países pioneiros neste poࢢ de agricultura
urbana.

Em Portugal o fenómeno foi sempre muito
residual, mesmo nos principais centros urbanos
como Lisboa e Porto, principalmente por serem
duas cidades com baixos índices de industrializa-
ção e porque até há poucas décadas atrás estavam
marcadas por um ambiente rural que se quedava
muito próximo do tecido urbano propriamente
dito.

A asfixia dos bairros residências, o crescimento
desordenado que com maior ou menor intensi-
dade se processou nos corpos urbanos das nossas
cidades, mesmo nas de menores dimensões, co-
mummente designadas como cidade de província,
levou ao aparecimento de alguns exemplos, emb-
ora sempre muito residuais, de hortas urbanas.

A acࢢvidade, diga-se, também nunca foi muito
apoiada pelo poderes políࢢcos insࢢtuídos.
Gonçalo Ribeiro Telles, um conhecido arquitecto
paisagista do nosso país, e uma das principais
vozes que defende a instalação de hortas famil-
iares nas grandes cidades faz questão de sublinhar
que, por exemplo, na Alemanha ≪uma pessoa
jovem recebe, não dinheiro para culࢢvar, mas sim
capital para se instalar; geralmente, esse jovem
é adoptado ou adopta um casal de idosos, vai
viver na sua propriedade, e faz o que esse casal
costumava fazer no que respeita à agricultura≫.
Esta é uma forma eficaz de transmiࢢr os saberes
dos mais velhos para os mais novos, ao mesmo
tempo que existe uma clara compensação social
ao promover este convívio inter-geracional.

Se nos debruçarmos sobre a realidade portuguesa
deparamos ainda com uma incipiente e midaࢤ

experiência neste domínio. Ribeiro Telles radica
o ainda pobre movimento da agricultura urbana
em factores de ordem sociológica e mental. Diz o
arquitecto que actualmente, na actual conjuntura
sociológica, ≪as pessoas que estão instaladas na
cidade nunca iriam aceitar essa mudança para o
ambiente rural≫ porque, frisa o arquitecto, ≪em
Lisboa, as pessoas estão convencidas que a pais-
agem urbana tem de ser consࢢtuída por prédios,
e que o resto simboliza um atraso≫, sublinha.

Contudo, o fenómeno começa a ser percep-
,velࢤ com maior ou menor intensidade, em
diversas cidades portuguesas. Cada vez mais o
poder local concebe estes espaços de agricultura
familiar como uma forma sustentável de gerir a
malha urbana, uma vez que permite mulࢢplicar e
fazer proliferar mais espaços verdes sustentados
directamente pelos habitantes, uma requalificação
mais abrangente da paisagem urbana e a redução
de emissões químicas nocivas para o ambiente.

Os novos adeptos das hortas urbanas são geral-
mente pessoas ligadas a uma infância passada no
campo; pessoas que têm a necessidade económica
de complementar com um recurso extra o abastec-
imento de frutos e vegetais da unidade familiar; ou
ainda pessoas com altas preocupações ecológicas
e ambientais e mesmo sociais, uma vez que a horta
urbana poderá consࢢtuir-se como um excelente
instrumento para fomentar projectos de inclusão
social, sendo, simultaneamente, suscepࢤvel de
desenvolver entre os cidadãos uma sólida con-
sciência ambiental.

Nos úlࢢmos anos deram-se passos muito in-
teressantes do domínio das hortas urbanas.
Surgem projectos em Lisboa como as conhecidas
hortas da Quinta da Granja, Vale Fundão e Bairro
Padre Cruz e a criação de hortas novas em Cam-
polide e Telheiras, só para citar as mais conhecidas.

No Grande Porto está em desenvolvimento o
projecto “Horta à Porta” que integra espaços
comunitários para culࢢvo biológico de vegetais e
frutos e que já tem centenas de pessoas em lista
de espera para aderirem ao projecto.

Em Coimbra, o Departamento de Habitação
da Câmara Municipal desenvolveu em colabo-
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ração com a Escola Superior Agrária de Coimbra,
o projecto "Hortas do Ingote". Este projecto teve
início em 2006 e contemplou a atribuição de 25
talhões, cada um com uma área aproximada de
150 m2, a moradores que, após uma vida acࢢva
distante do culࢢvo da terra, assumem hoje o papel
de agricultores urbanos.

Outros exemplos poderiam ser citados como
o caso promissor de Ponte de Lima.

Em Trás-os-Montes, o projecto de maior relevân-
cia é o que está ser desenvolvido pelo Insࢢtuto
Politécnico de Bragança (IPB). As “Hortas de Lazer”
são culࢢvadas por pessoas que habitam na cidade
capital do Nordeste Transmontano, e que têm a
possibilidade de poderem alugar um talhão ao
IPB pela módica renda anual de vinte euros. A
única exigência ou contraparࢢda é o compromisso
de promoverem e praࢢcarem uma agricultura
sustentável, sem recurso a químicos, sejam eles
ferࢢlizantes ou pesࢢcidas.

Pensa-se que o fenómeno das hortas urbanas
possa crescer de forma exponencial nos próximos
anos, tendo em conta os problemas económicos e
financeiros que caracterizam a actualidade e, por
outro lado, os medos cada vez mais crescentes
em consumir produtos horࢤcolas de crescimento
padronizado e sujeitos a padrões e lógicas de
produção altamente formatados.

Da nossa parte o conselho e a mensagem geral
que temos para lhe deixar com este texto é muito
simples: se tem a possibilidade de arranjar um
terreno irrigado não hesite, faça uma horta!

1.6.16 Palestras “ Voluntariado ! Ar-
risca…” e “ Procura Acࢢva de Em-
prego” no Auditório do Insࢢtuto
Português da Juventude de Bra-
gança (2011-06-10 17:31)

A Direcção Regional do Insࢢtuto Português da
Juventude e os alunos do 3º Ano do Curso de Edu-
cação Social do Insࢢtuto Politécnico de Bragança
vão promover uma Palestra subordinado ao tema :
“ Voluntariado ! Arrisca …

A Palestra desࢢna-se aos alunos do 12º Ano da
Escola Secundária Emídio Garcia, a realizar no
próximo dia 14 de Junho, pelas 10:00 horas, no
Auditório do Insࢢtuto Português da Juventude de
Bragança.

Esta Palestra tem como objecࢢvo alertar os jovens
para as vantagens de ser voluntário.

No mesmo dia a Direcção Regional do Insࢢtuto
Português da Juventude e os alunos do 3º Ano do
Curso de Educação Social do Insࢢtuto Politécnico
de Bragança vão promover uma segunda Palestra
subordinado ao tema : “ Procura Acࢢva de Em-
prego”

A Palestra desࢢna-se à população Jovem do Dis-
trito de Bragança, e realiza-se da parte da tarde
pelas 14,30 horas, no Auditório do Insࢢtuto Por-
tuguês da Juventude de Bragança.

Esta Palestra, tem como objecࢢvo ensinar os
jovens a uࢢlizar algumas das técnicas de procura
acࢢva de emprego.

1.6.17 Fesࢢval “Músicas do Mundo”
no Teatro de Vila Real
(2011-06-11 11:53)

O 8.º Fesࢢval de Músicas do Mundo do Teatro de
Vila Real realiza-se este ano mais uma vez com
um excelente e variado leque de parࢢcipações
arࢤsࢢcas.
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O evento que decorrerá no espaço exterior do
Teatro de Vila Real entre durante os meses de
Junho e Agosto.

Este ano a abertura do fesࢢval está a cargo de Kaࢢa
Guerreiro no dia 18 de Junho, a que se seguirá,
nos fins-de -semana subsequentes, arࢢstas de
seis países que deverão apresentar um total de 10
concertos.

A variedade de culturas e géneros musicais e a
diversidade geográfica conࢢnuam presentes no
fesࢢval. O conࢢnente africano está representado
pelo quinteto do baterista da Guiné Equatorial
Alex Ikot e pela cantora Nomfusi, nome cimeiro da
música sul-africana, que vem acompanhada pelos
The Lucky Charms.

De Espanha chega o ritmo triturador da Fesࢢcul-
tores Troupe, que já acompanhou Manu Chao.

De França surgem duas propostas: a Fanfare Tes-
tament Vollstrecker, ambicioso projecto sonoro, e
os Extravanca!, grupo que alia a música tradicional
à contemporaneidade e ao jazz.

Da Argenࢢna, Sofia Rei traz-nos os ritmos tradi-
cionais sul-americanos.

Sérgio Godinho é também um dos nomes cimeiros
deste fesࢢval que volta, mais uma vez, ao Teatro
de Vila Real para brindar o público transmontano
com mais um dos seus concertos.

Os espectáculos têm lugar no Auditório Exterior,
todos os sábados, às 22h30, com entrada gratuita
(e transferem-se para o interior do Teatro de Vila
Real, caso as condições meteorológicas o exijam).

Cartaz:

18 de Junho: Kaࢢa Guerreiro

25 de Junho: Fesࢢcultores Troupe

02 de Julho: Alex Ikot

09 de Julho: Carminho

16 de Julho: Sofia Rei

23 de Julho: Ricardo ribeiro

30 de Julho: Nomfusi & the Lucky Charms

06 de Agosto: Sérgio Godinho

13 de Agosto: Extravanca!,

20 de Agosto: Fanfare Testament Vollstrecker

1.6.18 Oficina de construção de más-
caras no Museu Abade de Baçal
(2011-06-12 17:10)

O ficina didácࢢca contextualizada na exposição
"Rituias de Inverno com Máscaras", patente no
Museu Abade de Baçal, em Bragança.
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Máscara da autoria de Amável Antão

As acࢢvidades realizadas nesta oficina consistem
na construção de máscaras a parࢢr da uࢢlização
de vários materiais como, por exemplo, a madeira,
cartão ou papel.

Os formandos aprendem ainda a dominar técnicas
relacionadas com a pintura dos vários materiais.

A oficina terá a orientação do artesão Amável
Antão.

Amável Antão

Assistente-Técnico no Museu do Abade de Baçal
em Bragança. Arࢢsta autodidacta. Parࢢcipou
na Bienal da Máscara da Câmara Municipal de
Bragança em 2003, 2005, 2007 e 2009.

Obteve os seguintes prémios:

2005 - 3º prémio de escultura. 2007 - 1ª menção
honrosa.

2007 - 1º prémio do concurso de presépios da
Câmara Municipal de Bragança.

2009 2º prémio de escultura.2010 menção hon-
rosa no concurso de presépios.

Exposições:

2005 - Museu Padre Belarmino Afonso em Bra-
gança. 2005 - Castro de Aire. 2008 - Centro de
Ciência Viva de Bragança.

2009 - Centro Hospitalar do Nordeste.2011-Museu
de Lamego.

2011-Museu da Lousã.

Algumas máscaras vendidas que estão em locais
de interesse:

- Museu do Abade de Baçal em Bragança.

- Museu Ibérico do Traje e da Máscara em Bragança.

- Museu de Salsas.

- Museu parࢢcular em Valladolid, Espanha.

1.6.19 “Escritos de Palco”, a mais re-
cente obra de Leandro Vale
(2011-06-12 22:44)

O actor e encenador Leandro Vale editou a sua
mais recente obra inࢢtulada “ Escritos de Palco.

O livro saiu para as livrarias no passado dia 19 de
Abril, tendo doࢢ o apoio da Sociedade Portuguesa
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de Autores (SPA).

Em “Escritos de Palco” Leandro Vale, 71 anos,
dá-nos a conhecer textos trágicómicos, textos
dramáࢢcos e de memória .

Leandro Vale, que há 55 anos é um trota-mundos
do e pelo Teatro é o único dramaturgo português
representado na Suíça e em Cuba - a ilha da
Revolução.

“Escritos de Palco” é editado pela Seara de Le-
tras, com o apoio do Fundo Cultural da Sociedade
Portuguesa de Autores (SPA).

1.6.20 Vinhais já tem zona desࢢnada
ao parqueamento de autocara-
vanas (2011-06-12 22:47)

V inhais já possui um parqueamento para Autocar-
avanas. Foi inaugurada no centro da vila a primeira
Zona de Descanso e Área de Serviço para Autocar-
avanas do Concelho de Vinhais. A estrutura fica
localizada ao lado das piscinas municipais e nas
imediações do Parque Verde-Parque de Artes e
O߶cios.

Foto: Câmara Municipal de Vinhais

O presidente da Câmara Municipal de Vinhais,
Américo Pereira, referiu-se à nova infra-estrutura
como “um invesࢢmento que visa reforçar a oferta
de serviços na área do turismo, pois o autocar-
avanista é um consumidor local com um poder
de compra superior à média, sendo também um
agente de markeࢢng territorial com uma eficácia
sem igual”

O edil fez questão de recordar que “ o autocara-
vanismo é um movimento de expressão europeia
em acelerada expansão, com indiscuࢤvel relevân-
cia económica, social e cultural para o desenvolvi-
mento local, especialmente das regiões de menor
densidade turísࢢca”.

1.6.21 Câmara de Torre de Moncorvo
vai recuperar anࢢga estação fer-
roviária (2011-06-12 22:50)

A Câmara de Torre de Moncorvo vai invesࢢr cerca
de meio milhão de euros na recuperação da anࢢga
estação de caminho-de-ferro da vila e nas obras
de prolongamento do traçado do ecopista até
Carviçais.

Em declarações à agência Lusa, o presidente da Câ-
mara de Torre de Moncorvo, Aires Ferreira, disse
que o estaleiro municipal que ocupa o interior do
perímetro da anࢢga estação vai ser transferido
para a zona industrial, o que permiࢢrá libertar um
espaço com história, existente no núcleo urbano
da vila.

Os trabalhos de remoção do estaleiro que ocupa
o espaço da anࢢga estação terão início no próx-
imo mês de julho, quando começará também
todo o processo de requalificação do complexo
ferroviário.

"Ao concluir a ecopista, estamos a proporcionar
um espaço de atração para a práࢢca desporࢢva
dos residentes e turistas e ao mesmo tempo esta-
mos a garanࢢr a manutenção do canal ferroviário
da anࢢga linha de caminho-de-ferro do Sabor",
referiu o autarca à Lusa.

Aires Ferreira adiantou que caso seja "reaࢢvada" a
linha do Sabor, o canal ocupado pela ecopista, ao
longo de mais 20 quilómetros de extensão, estará
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em "perfeitas" condições de aproveitamento.

"Depois de concluídas as obras no imóvel da anࢢga
estação, o mesmo servirá como unidade de apoio
a todo o traçado da ecopista", acrescentou.

No entanto, o autarca é da opinião que no edi߶cio
da estação seja instalado futuramente o Museu do
Ferro, alegando que o espaço onde está instalada
a unidade museológica é "pequeno" e tem "pou-
cas condições", apesar de se localizar numa zona
central da sede de concelho.

Fonte: Lusa

1.6.22 Cooperação transfronteiriça en-
tre as forças policiais de Bra-
gança e Zamora (2011-06-12 22:52)

A gentes da Guarda Civil de Zamora e Salamanca
estabeleceram um encontro de trabalho com a
Guarda Nacional Republicana portuguesa dos
distritos da Guarda e Bragança para tratar de
temas relacionados com a segurança conjunta na
zona transfronteiriça.

Entre os pontos abordados nesta reunião, mere-
ceu especial destaque a necessidade de promover
um políࢢca acࢢva de troca de informações entre
os dois corpos policiais de forma a dar uma re-
sposta mais eficaz a problemas relacionados com
matérias fiscais, delinquências transfronteiriças e
imigração ilegal.

No encontro esࢢveram presentes os comandantes
gerais da guarda Civil de Zamora e Salamanca e os
comandantes territoriais de Bragança e da Guarda.

1.6.23 Governodevia dar condições aos
agricultores para arrancarem
vinha no Douro (2011-06-12 22:56)

O Governo devia dar condições aos agricultores
durienses para arrancarem as suas vinhas, De-
fende Paul Symington, um dos maiores produtores
nacionais de vinho do Porto.

Plantou-se demasiada vinha no Vale do Douro nos
úlࢢmos trinta anos e o próximo Governo devia
dar condições aos lavradores para abandonarem
a acࢢvidade, defende Paul Symington, um dos
maiores produtores nacionais de vinho do Porto.

"Olhando para trás não se devia ter plantado tanta
coisa. Isso tem um efeito muito negaࢢvo para o
lavrador e é uma questão que gostaria que este
novo Governo e as pessoas que vão trabalhar
com ele pensassem", afirmou à Lusa o presidente
execuࢢvo da Symington Family Estates. O próximo
Governo devia "dar meios para quem quiser sair,
o faça com dignidade", concreࢢzou.

A região do Douro está a produzir anualmente "80
mil pipas (perto de 43 milhões de litros) a mais",
incluindo vinho de mesa e vinho do Porto, indicou
o produtor duriense.

Fonte: Lusa

1.6.24 António José Seguro tem
apoio do PS de Bragança
(2011-06-12 23:00)

O presidente da distrital do parࢢdo Socialista de
Bragança já demonstrou publicamente o seu apoio
a António José Seguro.

230



Se a candidatura de José Seguro avançar na corrida
para líder, terá o apoio do presidente da federação
do PS de Bragança. “Penso que António José
Seguro tem as caracterísࢢcas que são necessárias
para reorganizar o parࢢdo, para iniciar um novo
ciclo”, defendeu Mota Andrade.

Mota Andrade sustenta ainda a necessidade de
abertura de um novo ciclo dentro da estrutura par-
,dáriaࢢ capaz de “revitalizar e conduzir o Parࢢdo
Socialista nas próximas eleições”.

Mota Andrade referiu que “António José Se-
guro tem as caracterísࢢcas para ser um grande
secretário-geral do Parࢢdo Socialista e um futuro
candidato a primeiro-ministro”.

1.6.25 Apesar da desistência, Paulo
Marࢢns destaca-se na sua es-
treia nos ralis (2011-06-12 23:03)

O Rali Município de Sabrosa, prova do Campe-
onato Regional Ralis Nordeste marcou a estreia
da dupla Paulo Marࢢns e Jorge Varela nos ralis,
apostando num compeࢢࢢvo Opel Astra Gsi.

Para a dupla de Vila Real que alinhou na prova
extra campeonato, este rali serviu essencialmente
para fazer a “introdução” aos ralis, onde o grande
objecࢢvo era mesmo rodar o máximo de quilómet-
ros com o carro e fazer a melhor adaptação
possível a este.

Mas cedo a equipa mostrou os seus “créditos”
ao averbar o terceiro melhor tempo na primeira
PEC, isto de apesar de ao quilómetro dois estarem
já com problemas de travões que os fez perder
alguns segundos. A especial seguinte correu de
feição e a dupla venceu, saltando para a liderança
do rali, com mais de 2 segundos de vantagem para
o segundo classificado.

Contudo na terceira PEC, a super Especial no
centro de Sabrosa, ao passar numa zona muito
estreita deram um toque com a roda da frente
numa pedra, que acabou por parࢢr a direcção do
Opel Astra e consequentemente ditar a desistência
da equipa.

Como nos refere o piloto de Vila Real, “ape-
sar de tudo, ficamos muito saࢢsfeitos com a
nossa estreia. O carro estava um pouco inguiavel
e debatemos logo na primeira especial com
problemas de travões, que possivelmente nos
fizeram perder o melhor tempo na primeira PEC.
De qualquer das formas o nosso objecࢢvo era
mesmo rodar o máximo possível, pois esta foi a
nossa estreia nos ralis e tudo era novo para nós.
O facto de termos conseguido liderar a prova
extra deixa-nos boas perspecࢢvas para o futuro,
onde a nossa vontade é de melhorar ainda mais
o nosso andamento e sobretudo evoluir mais o
carro, e acertar com o setup mais indicado com
o meu esࢢlo de condução”, concluiu Paulo Marࢢns.
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Paulo Marࢢns e Jorge Varela irão disputar mais
alguns ralis este ano, sobretudo para preparar a
época de 2012 onde pretendem apostar forte no
Regional. No momento a dupla pretende alinhar
no Rali de Baião, seguindo-se depois uma incursão
pela Montanha, na Rampa de Murça com um
Toyota Corolla T-Sport.

1.6.26 Cooperaࢢva Agrícola de Alfân-
dega da Fé lançou no mer-
cado o seu primeiro azeite DOP
(2011-06-14 22:26)

A Cooperaࢢva Agrícola de Alfandega da Fé (CAAF)
lançou no mercado o primeiro azeite DOP, prove-
niente de dois lotes seleccionados num total de
cerca de 200 mil litros.

Segundo disse à Lusa o presidente da CAAF, Ed-
uardo Tavares, trata-se de um projecto "pioneiro"
na história da estrutura agrícola, que resulta da
colaboração de cerca de 70 produtores de azeitona
associados à cooperaࢢva.

Eduardo Tavares referiu que a qualidade em parte
é devida ao facto de a campanha de apanha de
azeitona ter sido este ano antecipada em cerca de
15 de dias.

O azeite "Terras de Alfândega", foi um sucesso
antes de ter sido colocado no mercado, tendo
ganho uma medalha de bronze num concurso
nacional de azeites que decorreu na Feira Agrícola
da Santarém.

Este azeite está a ser comercializado pela Coopera-
vaࢢ Agrícola de Alfandega da Fé em garrafas que
podem facilmente ser idenࢢficadas em qualquer
prateleira de um supermercado a parࢢr do seu ró-
tulo.

1.6.27 Serra do Roboredo foi palco
de mais um Passeio BTT
(2011-06-14 22:28)

D ecorreu no passado dia 10 de Junho, sexta-feira,
mais um edição do passeio “Rota do Ferro pelos
Caminhos do Roboredo em BTT”, em Torre de
Moncorvo, que contou com cerca de 12 parࢢci-
pantes.

Passeio na Serra do Reboredo

O passeio com uma dimensão cultural teve início
pelas 9 horas nas Minas da Carvalhosa seguindo
pelo estradão de terra baࢢda até às torres eólicas,
os parࢢcipantes subiram até à mina da cotovia,
daqui seguiram pela mata do Roboredo até à
Capela de S. Lourenço, tendo terminado o per-
curso na capela de Santa Leocádia onde decorreu
o almoço.

Durante o percurso efectuaram-se algumas para-
gens para visitar a Mina da Carvalhosa e Mina da
Cotovia, onde foram dadas também algumas expli-
cações sobre as minas em questão, os trabalhos a
céu aberto iniciados pelas Ferrominas em 1951 e
a acࢢvidade mineira da região.
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A organização do passeio é do Município de Torre
de Moncorvo e PARM através do Museu do Ferro
e da Região de Moncorvo.

Este ano a acࢢvidade está inserida na Festa de São
Bento e Santa Leocádia, organizada pela Junta de
Freguesia de Torre de Moncorvo, que decorreu
nos dias 9, 10 e 11 de Junho.

Para além das cerimónias religiosas, a Festa de São
Bento e Santa Leocádia contou com a actuação
dos Duff, Pyroplastos, Dj Peninha, Bruno Cordeiro,
Grupo de Fados Nordesࢢno, Tuna Lousense e
Grupo de Cavaquinhos da Escola Sabor Artes.

1.6.28 Mais de 500 jovens vão jogar
futebol no Mirandela Foot Cup
2011 (2011-06-14 22:30)

N o Próximo Fim-de-Semana, dias 18 e 19 de
Junho, o Concelho de Mirandela acolhe a primeira
edição do Torneio Internacional - Mirandela Foot
Cup 2011.

Esta compeࢢção Desporࢢva na Modalidade de
Futebol desࢢna-se ao Futebol Infanto-Juvenil e
vai envolver uma logísࢢca que trabalhará com 38
equipas, facto que envolverá um número superior
a 500 jovens parࢢcipantes neste torneio.

Os Jogos vão ser disputados no Estádio de São Se-
basࢢão, Complexo Desporࢢvo do Cachão e no Rel-
vado Sintéࢢco de São Pedro Vale do Conde.

1.6.29 Palestra sobre “Morcegos na
Região de Moncorvo” em
destaque no Museu do Ferro
e da Região de Moncorvo
(2011-06-16 22:40)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo e o
Projecto Arqueológico da Região de Moncorvo
(PARM) organizam através do Museu do Ferro e
da Região de Torre de Moncorvo uma palestra
inࢢtulada “Morcegos Existentes na Região de
Moncorvo”.

A palestra realiza-se dia 18 de Junho, Sábado, pelas
14h30 e é proferida pelo Eng.º. Afonso Calheiros
e Menezes. No final, realiza-se uma visita à Igreja
Matriz para observar o habitat dos morcegos aqui
residentes.

Esta acࢢvidade integra-se no Ano Internacional dos
Morcegos e pretende alertar para a sua importân-
cia e dar a conhecer as espécies existentes na nossa
região.

1.6.30 Melhores dias virão… ou não
(2011-06-16 22:42)

“M elhores dias virão… ou não” é o tuloࢤ da série
de esculturas de João Ferreira agora mostradas na
galeria História e Arte em Bragança e que resultam
do trabalho dos úlࢢmos meses.
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Na conࢢnuidade do processo exploratório da
dualidade entre materiais orgânicos e inorgânicos,
madeiras e materiais metálicos, a colecção de ob-
jectos escultóricos do João Ferreira agora exibida,
revela nos temas uma inquietação angusࢢada pela
actual realidade social.

Imersas em intensas interpretações iconográficas
as obras do autor evocam a força simbólica do
objecto como se a obra autenࢢficasse a alegoria
simbolizada, como se de arte sacra se tratasse.

Assumindo essa coerência a presente exposição
confronta-nos com temíveis alimárias e vorazes
pragas todas conjugados para intemporalmente
nos atormentarem. Parece que assisࢢmos à
ilustração volumétrica dos receios latentes na
presente conjuntura. Os medos evocados não
são novos, e podemos reconhecer mitologias
clássicas, besࢢários medievais e até canções rev-
olucionárias de contestação, que diacronicamente
nos testemunham o que apesar das distâncias
temporais e espaciais, se mantém imutável e
portanto perࢢnente para ser quesࢢonado hoje
como no passado.

João Ferreira (João Manuel Vaz dos Santos Ferreira
Rodrigues) nasceu em Bragança, 1960. Licenciado
em Ciências Jurídicas na Universidade Portu-
calense do Porto. Desde finais da década de 90
que se dedica de forma sistemáࢢca à escultura.

Frequentou o Mestrado em Escultura na Facul-
dade de Belas Artes da Universidade do Porto.

A exposição “Melhores dias virão… ou não” está
patente ao público durante o mês de Junho na ga-
leria História e Arte de Bragança.

1.6.31 Raça Mirandesa vai a concurso
(2011-06-16 22:44)

R ealiza-se no próximo dia 24 de Junho , na zona
envolvente do Pavilhão Mulࢢusos de Miranda do
Douro, a parࢢr das 10 horas, o Concurso Concelhio
de Bovinos de Raça Mirandesa.

Este é um evento que pretende divulgar esta raça
de presࢤgio do concelho mirandês, dentro e fora
de portas.

Este concurso tem também como objecࢢvo o es-
muloࢤ e a orientação dos criadores na produção
de animais de Raça Bovina Mirandesa por con-
tribuírem para a valorização e aproveitamento
de recursos forrageiros de regiões desfavorecidas,
bem como para obtenção de carne qualificada
como de excelente qualidade.

1.6.32 Vinhais destacado no Anuário
Financeiro dos Municípios Por-
tugueses (2011-06-16 22:47)

O Município de Vinhais volta a aparecer destacado
no Anuário Financeiro dos Municípios Portugue-
ses, informa o site oficial da Câmara Municipal.
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Foto: site da Câmara Municipal de Vinhais

 Neste documento, analisa-se a saúde financeira
dos 308 municípios do país, estuda em pormenor
todos os aspectos importantes como o passivo
(dívidas), menor passivo exigível por habitante,
endividamento líquido, índice de endividamento
líquido, menor peso da dívida bancária a médio e
a longo prazo sobre as receitas do ano anterior.

A Câmara Municipal de Vinhais aparece sempre
confortavelmente posicionada nos 30 melhores.

Neste estudo podemos ainda verificar que as duas
empresas municipais (Proruris – EM de Desenvolvi-
mento Rural de Vinhais, EEM; Turimontesinho –
EM de Promoção Turísࢢca, EEM) não apresentam
endividamento líquido.

De acordo com Américo Pereira, Presidente do
Município da Vinhais, os dados que constam do
Anuário Financeiro dos Municípios Portugueses
mostram que o Município de Vinhais "se encon-
tra com boa saúde financeira, graças a um grande
esforço de gestão financeira e poupança para que
não sejam postos em causa os invesࢢmentos".

1.6.33 Estação de Biodiversidade de
Carrazedo (Bragança), um
percurso onde poderá ser en-
contrada uma comunidade
de borboletas muito rica
(2011-06-18 13:15)

P ercursos na Biodiversidade é um projecto pen-
sado e concreࢢzado no terreno pela Universidade
de Lisboa, no âmbito das comemorações do seu
centésimo aniversário. Este projecto consiste na
inauguração de doze Estações da Biodiversidade,
localizadas quase todas na rede Natura 2000.

Os passeios às estações decorrerão ao fim de
semana, entre os meses de Junho e Outubro de
2011. Os parࢢcipantes serão guiados por dois
invesࢢgadores convidados – um botânico e um
entomólogo. As Estações da Biodiversidade são
percursos pedestres onde se encontram instal-
ados oito painéis informaࢢvos com imagens e
comentários sobre plantas e animais comuns. Os
passeios têm entre 1 a 3 km de extensão, são
gratuitos e acessíveis a todos os públicos.

No concelho de Bragança este projecto produziu
o “Caminho de Carrazedo”, um percurso com uma
extensão aproximada de 1,6 km, onde poderá ser
encontrada uma comunidade de borboletas muito
rica, com cerca de metade das espécies que voam
em Portugal. Destaque para as borboletas aricia
- da - risca - branca, erebia e lucina, todas muito
raras no país.
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Neste percurso o habitat dominante é o carval-
hal e o síࢢo insere-se na Rede Natura 2000 Mon-
tesinho/Nogueira. O percurso, inaugurado no dia
18 de Junho, coincide parcialmente com o Trilho do
Carvalhal da Nogueira.

1.6.34 Dividocracia: o documentário
que nos explica a origem da crise
finaceira (2011-06-18 17:33)

M as Será que o cidadão comum tem alguma re-
sponsabilidade na crise financeira que está a as-
fixiar os países periféricos da Europa da falsa soli-
dariedade? Não é essa a ideia que nos impingem?
A ideia de que todos temos responsabilidades no
processo que está a asfixiar as pessoas na Grécia,
na Irlanda, em Portugal, em Espanha e de uma
forma geral no mundo do capitalismo?

Pois bem, veja este documentário

e depois reflicta sobre a quem pertence a ver-
dadeira responsabilidade dos maus tempos que
atravessamos.

IFRAME: [1]h�p://www.dailymoࢢon.com/embed/video/xik4kh

Para ver o documentário legendado em português
clique no ícone do canto superior do vídeo idenࢢfi-
cado como CC e depois escolha a opção PT

1. http://www.dailymotion.com/embed/video/xik4
kh

1.6.35 Compras no sector mobil-
iário baixam nos distritos de
Bragança, Vila Real e Viseu
(2011-06-19 22:02)

S egundo o estudo Observador Cetelem, a região
do nordeste do país, composta pelos distritos
de Bragança, Vila Real e Viseu, apenas gastou 31
milhões de euros no mercado mobiliário, durante
o ano de 2010. Tal evidencia uma descida do
volume de compras neste sector, em relação a
2008, ano em que as compras nestes distritos

chegaram aos 50 milhões de euros. Apesar desta
descida, o mercado do mobiliário em Portugal
recuperou ligeiramente em 2010, registando um
crescimento de 2,1 %. Depois de uma descida de
24,6 % em 2008 e de um aumento esࢢmado em
apenas 0,3 % em 2009, esࢢma-se que o volume de
compras tenha chegado aos 795 milhões de euros
em 2010. Já para 2011, prevê-se que as intenções
de compra baixem cerca de 30 %.

Lisboa conࢢnua a liderar, com gastos de 250
milhões (versus 238 milhões de euros em 2009). O
Porto mantém-se como o segundo maior distrito,
apesar de ter diminuído o volume de vendas para
123 milhões de euros, comparaࢢvamente com
os 172 milhões de euros em 2008. O distrito de
Setúbal invesࢢu 73 milhões de euros em compras
de mobiliário, o que representa um ligeiro au-
mento em relação a 2008 (70 milhões de euros) e
coloca esta região na terceira posição do ranking
nacional de gastos neste sector. Santarém é o
distrito que apresenta a evolução mais significa-
,vaࢢ passando de 20 milhões em 2008 para 49
milhões em 2010, dobrou o seu invesࢢmento
neste mercado.

As regiões da Beira (Castelo Branco e Guarda),
Aveiro, Braga, Faro e Viana do Castelo também
mostram uma evolução no volume de compras
de arࢢgos de mobiliário. Com descidas de invesࢢ-
mento encontramos ainda os distritos do Alentejo
(Beja, Évora e Portalegre). Já Leiria e Coimbra não
apresentaram nenhuma evolução no volume de
compras.

O aumento do volume de compras do mercado
mobiliário verificou-se em todas as categorias,
com excepção dos arࢢgos de cozinha, iluminação,
descanso e escritório, onde o valor médio de com-
pra e a quanࢢdade de arࢢgos baixaram. Os arࢢgos
mais vendidos foram os de Ménage e Decoração.

Apesar de em 2010, o número de compradores
de mobiliário ter aumentado, os valores médios
despendidos por arࢢgo diminuíram na sua general-
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idade. A maior descida verificou-se no mobiliário
de quarto, que passou de 374 euros para 278
euros. Já o gasto médio em arࢢgos para a casa de
banho e varanda/ jardim aumentou ligeiramente.
O esࢢlo moderno é o preferido dos consumidores
para todas as categorias (mais de metade dos in-
quiridos referenciam-no), no entanto tem vindo a
perder adeptos para outros esࢢlos como o clássico.
As grandes super߶cies especializadas são o canal
escolhido para a compra do mobiliário e os hipers
são escolhidos para os arࢢgos de ménage e jardim.

Enquanto o número de compradores tem aumen-
tado nas grandes super߶cies especializadas (37
% em 2008 e 48 % em 2011), tem descido nos
hipermercados e grandes super߶cies generalistas
(42 % em 2008 e 39 % em 2011). Outro poࢢ de es-
tabelecimento que viu o número de compradores
diminuir foi o de estabelecimentos especializados
em móveis (20 % em 2008 e 11 % em 2010). A
aumentar e com maior número de compradores
estão as lojas do ≪chinês≫ (21 % em 2008 e 28
% em 2010), as feiras ou mercados (10 % em
2008 e 15 % em 2011) e os estabelecimentos
especializados em bricolagem (4 % em 2008 e 14
% em 2010).

A análise relaࢢva ao Caderno de Mobiliário do Ob-
servador Cetelem recolheu os dados em Setembro
de 2010, em 2.000 lares do Conࢢnente, represen-
tados pelas donas de casa. O método uࢢlizado foi
a entrevista telefónica e a amostra foi seleccionada
aleatoriamente a parࢢr das listas telefónicas da PT.
A amostragem tem uma margem de erro associada
de +/- 2,2 %, para um intervalo de confiança de 95
%.

1.6.36 Azeite de Trás-os-Montes e
do Douro também conquistou
os americanos de Los Angeles
(2011-06-19 22:08)

O Rosmaninho da Cooperaࢢva dos Olivicultores
de Valpaços obteve uma Medalha de Prata no
Concurso Internacional de azeite “Los Angeles
Extra Virgin Olive Oil Awards”.

Não deixa de ser também surpreendente a
obtenção de uma Medalha de Prata pelo Azeite
Novo da Gallo, registado neste concurso como de
origem na Região de Trás-os-Montes.

“A verdade é que o conjunto de resultados in-
ternacionais do Azeite de Trás-os-Montes e de
Portugal começam finalmente a afirmar o país
como uma das referências internacionais do azeite
de qualidade alavancando a exportações para
mercados que reconhecem e pagam essa qual-
idade”, referem os responsáveis da Associação
de Olivicultores de Trás-os-Montes e Alto Douro
(AOTAD).

De destacar ainda os resultados finais do Concurso
Nacional de Azeite Virgem Extra em Santarém
em que a Região de Trás-os-Montes e Alto Douro
obteve 6 Medalhas de Ouro, 4 de Prata e 5 de
Bronze no Concurso Virgem Extra, as três Medal-
has no Concurso de Modo de Produção Biológico e
13 Menções Honrosas na Categoria Denominação
de Origem Protegida.

Medalha de Ouro: Quinta da Romaneira - Quinta
da Romaneira Douro

Medalha de Ouro: Casa Agrícola Roboredo
Madeira - CARM Trás-os-Montes DOP

Medalha de Ouro: Sociedade Agrícola do Conde,
Lda. - Quinta Vale do Conde Trás-os-Montes DOP
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Medalha de Ouro: Jerónimo de Abreu e Lima -
Magna Olea Trás-os-Montes DOP

Medalha de Ouro: Maria Adelaide Trigo - Quinta
do Couquinho Trás-os-Montes DOP

Medalha de Ouro: Cooperaࢢva Olivicultores Freixo
de Numão CRL - Casa Grande Trás-os-Montes DOP

Medalha de Prata: Cooperaࢢva Olivicultores de
Valpaços, CRL - Rosmaninho Trás-os-Montes DOP

Medalha de Prata: Wine & Soul, Lda. – Pintas
Douro

Medalha de Prata: Maria Antónia de Almeida -
D´Avantos Trás-os-Montes DOP

Medalha de Prata: Cooperaࢢva Olivicultores de
Valpaços, CRL - Rosmaninho M. P. Biológico

Medalha de Bronze: Quinta Passadouro, Lda. -
Quinta do Passadouro. Douro

Medalha de Bronze: Cooperaࢢva Agrícola Alfân-
dega da Fé, CRL - Terras de Alfândega Trás-os-
Montes DOP

Medalha de Bronze: Adega Cooperaࢢva Freixo
Espada à Cinta CRL - Montes Ermos Grande Escolha

Medalha de Bronze: Adega Cooperaࢢva Freixo
Espada à Cinta CRL - Montes Ermos

Medalha de Bronze: Roger F. Heleno Lopes - Casa
Agrícola dos Lopes Trás-os-Montes DOP

Categoria - Modo Produção Biológico

Medalha de Ouro: Tétribérica, S.A. - Acushla
Trás-os-Montes DOP

Medalha de Prata: Cooperaࢢva Oliv. Freixo
Numão CRL - Casa Grande M.P. Biológico Trás-os-
Montes DOP

Medalha de Bronze: Cooperaࢢva Olivicultores de
Valpaços, CRL - Rosmaninho M.P. Biológico

Categoria - Denominação Origem Protegida

Menção Honrosa: Casa Agrícola Roboredo
Madeira - CARM Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa: Sociedade Agrícola do Conde,
Lda. - Quinta Vale do Conde Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa: Cooperaࢢva Olivicultores Freixo
de Numão CRL - Casa Grande Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa Dupla: Cooperaࢢva Olivicultores
de Valpaços, CRL - Rosmaninho Trás-os-Montes
DOP

Menção Honrosa: Maria Antónia de Almeida -
D´Avantos Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa: Cooperaࢢva Agrícola Alfândega
da Fé, CRL - Terras de Alfândega Trás-os-Montes
DOP

Menção Honrosa: Maria Adelaide Trigo - Quinta
do Couquinho Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa: Soc. Agrícola Alberto Manso,
Lda. - Casa Valpereiro M.P. Biológico Trás-os-
Montes DOP

Menção Honrosa: João B. Pinheiro Paulo - Valverde
Trás-os-Montes DOP

Menção Honrosa: Roger F. Heleno Lopes - Casa
Agrícola dos Lopes Trás-os-Montes DOP
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Menção Honrosa: Tétribérica, S.A. - Acushla Trás-
os-Montes DOP

Menção Honrosa: Cooperaࢢva Oliv. Freixo Numão
CRL - Casa Grande M.P. Biológico Trás-os-Montes
DOP

1.6.37 A importância do pequeno-
almoço (2011-06-19 22:13)

O s números não mentem. Sessenta e um por
cento dos europeus “saltam” o pequeno-almoço
pelo menos uma vez por semana e esta realidade
tende a agravar-se. Entre as crianças e adoles-
centes esࢢma-se que 10 a 30 % não fazem esta
importante refeição. São muitos os estudos que
evidenciam que os adultos e as crianças que não
tomam o pequeno-almoço comprometem o seu
rendimento ߶sico e intelectual.

Para que o cérebro funcione bem necessita de
açúcar (glucose), que tende a escassear à medida
que a manhã avança, caso não se reponham as
energias gastas durante o sono. O jejum também
é mau conselheiro para quem vai fazer esforço
߶sico, tal como evidencia num estudo publicado
na presࢢgiada revista “Medicine & Science in
Sports & Exercise”. Neste estudo, as pessoas
que não tomaram o pequeno-almoço antes de
iniciarem uma sessão de ciclismo (em bicicleta
estáࢢca), param 30 minutos antes das outras, por
se senࢢrem cansadas.

Obesidade e diabetes

A invesࢢgação cienࢤfica sugere também que as
crianças que tomam o pequeno-almoço tendem
a ser mais magras do que as que saltam esta
refeição. Uma recente revisão sistemáࢢca de
dezasseis estudos, envolvendo crianças e adoles-
centes europeias, evidenciou que a toma desta
refeição está associada a um menor peso corporal,
podendo consࢢtuir uma medida prevenࢢva da
obesidade e excesso de peso nesta população.
O estudo CARDIA (Artery Risk Development in
Young Adults) envolvendo 3800 jovens adultos
com 27 a 37 anos, mostrou também que para
além do impacto posiࢢvo no controlo do peso, o
pequeno-almoço pode ter um papel relevante na
prevenção da diabetes.

O que comer?

Embora seja melhor comer qualquer coisa do
que ficar em jejum, o poࢢ de alimentos consum-
idos também é relevante. Num estudo recente
da Universidade do Missouri (Estados Unidos),
efetuado em adolescentes, revelou que um
pequeno-almoço rico em proteína é mais saciante,
diminui o apeࢢte ao longo do dia. A inclusão de
leite, iogurte, queijo, fiambre magro e de ovos (de
vez em quando) são, por isso, opções alimentares
relevantes. Os cereais integrais (flocos, pão etc.)
e a fruta, também devem contar da lista, pois
são ricos em diversos nutrientes essenciais e o
seu consumo ao pequeno-almoço reduz o risco
de insuficiência cardíaca na população adulta
(Physicians’ Health Study). Entre os Portugueses
os cereais e a fruta são os alimentos menos con-
sumidos a esta refeição.

Campanha europeia de promoção do pequeno-
almoço

Face a esta realidade e às suas implicações na
saúde, a Direção Geral da Saúde & dos Consum-
idores (DG Sanco) decidiu apoiar a campanha
“Breakfast is Best” que visa a promoção desta
refeição nas escolas e junto das enࢢdades re-
sponsáveis pelas políࢢcas de saúde. [1] Neste
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site é disponibilizada informação atualizada de
referência, que fundamenta a importância desta
refeição na promoção da saúde.

Os dados estão lançados e confirmam a sabedoria
popular, não deixe por isso que ninguém na família
inicie o seu dia sem antes fazer calmamente um
equilibrado pequeno-almoço!

Texto: Nutricionista - Vitor Dauphinet

1. http://www.breakfastisbest.eu/index.html

1.6.38 Exposição “Viva a República! …
em digressão” por Torre deMon-
corvo (2011-06-19 22:16)

A Praça Francisco Meireles, em Torre de Moncorvo,
recebe de 22 a 24 de Junho a exposição “Viva a
República! … em digressão”. A visita à exposição é
gratuita e pode ser efectuada no seguinte horário:
das 10h00 às 13h00 e das 15h00 às 22h00.

A iniciaࢢva é promovida pela Comissão Na-
cional para as Comemorações do Centenário da
República, tem o apoio do Município de Torre de
Moncorvo e realiza-se no âmbito da Comemo-
ração do Centenário da República.

Nesta exposição, dedicada à história da I República,
os visitantes podem acompanhar o percurso de
evolução do ideário republicano, o processo de
Implantação da República e os principais contextos
e transformações a que esteve associada.

Consࢢtuída por uma viatura adaptada complemen-
tada por duas tendas de apoio, a exposição está
em iࢢnerância desde Setembro de 2010 e percorre
cerca de 100 concelhos de todo o país.

1.6.39 “Ordo Zoelarum”: Arqueolo-
gia e Idenࢢdade Transmon-
tana no Museu Abade de Baçal
(2011-06-19 22:21)

F oi inaugurada no dia 17 de Junho, no Museu do
Abade de Baçal, a exposição “Ordo Zoelarum” :
Arqueologia e Idenࢢdade Transmontana.

A iniciaࢢva pretende transmiࢢr ao público o
interesse arqueológico da região, os estudos e
prospecções do território que aqui têm vindo a ser
realizadas, associam-se à relevância da colecção
Epigráfica do Museu do Abade de Baçal, resul-
tando perࢢnente e oportuna a concreࢢzação de
uma exposição temporária que transmita a riqueza
cultural e patrimonial da região neste domínio.

A exposição terá uma forte componente material,
documental e lúdica, onde se associa o objecto
museológico e sua devida contextualização a um
vasto programa educaࢢvo, diverso e dinâmico, de
assinalada abrangência quer ao nível dos públicos
que pretende aࢢngir quer ao nível das apࢢdões
que visa esࢢmular.

Esta temáࢢca proporcionará um forte envolvi-
mento da comunidade local e afirmar-se-á com
bastante peso na dinamização do património local
e regional da insࢢtuição e como dinamizador de
novos públicos, permiࢢndo, um roteiro territorial
da epigrafia Luso-Romana em Trás-os-Montes.
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Tem como desࢢnatários o público em geral e a
comunidade local.

Esta exposição, que traz pela primeira vez à região
peças de extraordinário valor histórico é comissari-
ada por Armando Coelho, professor da Faculdade
de Letras da Universidade do Porto, sendo finan-
ciada pelo QREN.

A exposição “Ordo Zoelarum” : Arqueologia e Iden-
dadeࢢ Transmontana, estará patente no Museu do
Abade Baçal de 17 de Junho a 30 de Dezembro.

1.6.40 Bragança recebe a 17ª Conferên-
cia da EARMA (2011-06-19 22:27)

A EARMA (European Associaࢢon of Research
Managers and Administrators) organiza a sua 17ª
Conferência Anual entre os dias 22 e 24 de Junho
de 2011, no Insࢢtuto Politécnico de Bragança.

O evento reúne administradores de ciência de todo
o mundo que em Bragança vão discuࢢr assuntos
como, por exemplo, o programa e financiamento
da invesࢢgação na Europa dos próximos anos.

Durante a 17ª Conferência Anual da EARMA serão
também discuࢢdas questões sobre o incremento
da qualidade na invesࢢgação através da minimiza-
ção de aspectos burocráࢢcos neste sector.

Esta é a primeira vez que Portugal recebe uma
conferência da EARMA, sendo que a candidatura
de Bragança se impôs e foi a seleccionada de entre
algumas das candidaturas de cidades europeias
como, por exemplo, Viena ou Dublin.

Este facto leva o organizador José Mário Leite,
director adjunto do Insࢢtuto Gulbenkian para a
Ciência, natural de Torre de Moncorvo, a sublinhar
o empenho da câmara Municipal de Bragança e do
Insࢢtuto Politécnico local.

Durante três dias cerca de duzentos represen-
tantes de gestores de invesࢢgação de todo o
mundo vão estar na capital nordesࢢna para discu-
rࢢ como é que os dinheiros públicos desࢢnados
à invesࢢgação cienࢤfica vão ser aplicados nos
próximos anos, devendo ser analisada uma calen-
darização de aplicação de verbas até ao ano de
2020.

Este é um evento de grande dimensão que vem
para Bragança e vai ter uma grande repercussão
ao nível do turismo, da indústria hoteleira e da
restauração.

“Este encontro é, por isso, visto também como um
impulso ao turismo já que vão estar presentes cen-
tenas de gestores e decisores de topo da área da
ciência de todo o Mundo, curiosos por conhecer
as potencialidades da região onde o congresso vai
decorrer. Nesse senࢢdo a organização promoveu
a criação de um site bem como a distribuição de
uma revista para que cada parࢢcipante usufrua de
toda a informação relevante sobre o distrito de Bra-
gança”, lê-se no site produzido para esta iniciaࢢva
inࢢtulado [1] Welcome Nordeste

.

[2] Veja aqui o programa da 17ª Conferência da
EARMA
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1. http://welcomenordeste.net/
2. http://nnpdf.webatu.com/ermabraganaca.pdf

1.6.41 LEQUE associa-se à Segunda
Maratona de BTT de Alfândega
da Fé (2011-06-20 23:42)

A LEQUE - Associação Transmontana de Pais e
Amigos de Crianças com Necessidades Educaࢢvas
Especiais, associa-se este ano à II Maratona 2011
de BTT a ter lugar em Alfândega da Fé, no próximo
dia 03 de Julho.

A iniciaࢢva é da Casa do Futebol Clube do Porto
de Alfandega da Fé, em parceria com a Câmara
Municipal, e conta, na presente edição, com o
apoio logísࢢco da LEQUE.

O objecࢢvo deste evento é promover a modali-
dade em Alfândega da Fé, sensibilizando as ca-
madas mais jovens da comunidade para a práࢢca
do BTT. Esta prova está integrada no Open Regional
de Maratonas organizado pela Associação de Ciclo-
turismo de Bragança. A iniciaࢢva é aberta a todos
os que queiram parࢢcipar.

1.6.42 Ivan Carquejo “soma e segue”
no Campeonato Júnior de Ralis
(2011-06-20 23:44)

O Campeonato Open de Ralis rumou este passado
fim-de-semana até Oliveira do Hospital, para a
realização do Rallye Oliveira do Hospital numa
prova que foi ainda pontuável para o Campeonato
de Portugal Júnior de Ralis e ainda para o Desafio
ModelStand.

O Piloto de Vila Real Ivan Carquejo fez assim a sua
estreia com o Peugeot 206 Gࢢ nos pisos de terra.
Tendo já provado a sua rapidez nos pisos de asfalto,
o piloto navegado por Valter Cardoso parࢢu para a
dura prova centrado em testar e fazer uma rápida
adaptação a este poࢢ de piso. Ao longo do rali o
jovem piloto soube gerir muito bem a mecânica
do 206 Gࢢ, num rali que foi bastante duro e ditou
a desistência de muitas equipas.

Ivan Carquejo e Valter Cardoso acabaram assim
por assumir o protagonismo no Campeonato
Júnior, onde assumiram a liderança a parࢢr da
segunda especial, para não mais a largar e obter
assim a segundo vitória da época, que lhes permite
também passar para a liderança do campeonato e
manter o bom rumo para a conquista do .tuloࢤ Em
termos de Desafio Modelstand, a equipa também
surpreendeu ao conseguir neste seu primeiro
contacto com os pisos de terra rodar já perto dos
cinco primeiros, o que deixa já boas indicações
para as próximas provas.

“Sabíamos que esta prova não seria de todo fácil
para nós pois era o nosso primeiro rali com o 206
nos pisos de terra. Tentamos fazer uma prova
bastante concentrados, notamos alguma instabili-
dade no carro, mas conseguimos sempre evitar os
erros e acabamos por ter um final de rali excelente,
onde vencemos no campeonato júnior e fomos
ainda séࢢmos no troféu. Agora temos algum
tempo de pausa nos ralis, onde vamos trabalhar
mais com o carro, para nas próximas provas entrar
ainda melhor e ir ainda mais longe em termos de
classificação no Troféu.
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Ivan Carquejo e Valter Cardoso terminaram assim
a edição de 2011 do Rallye Oliveira do Hospital na
14ª posição da Geral, 1º nos Campeonato de Por-
tugal Júnior de Ralis e 7º no Desafio ModelStand.

1.6.43 “Morcegos na Região de Mon-
corvo”, um património natural
em discussão noMuseu do Ferro
(2011-06-23 12:45)

“M orcegos na Região de Moncorvo” é o nome da
palestra proferida por Afonso Calheiros e Menezes
no passado Sábado, dia 18 de Junho, no Museu do
Ferro e da Região de Moncorvo.

Durante a exposição, o orador, referiu o
número de espécies existentes em Portugal
mas também os mais comuns em Torre de Mon-
corvo como morcego-anão, morcego-rabudo,
morcego-orelhudo, morcego-peluche, morcego-
de-ferradura-grande, morcego-de-ferradura-
pequeno, morcego-de-água e morcego-negro e
os locais onde estes habitam. Durante a palestra
falou-se ainda da morfologia, dos tamanhos, da
alimentação, das ameaças e dos sons emiࢢdos
pelos morcegos.

A organização pertenceu ao Município de Torre de
Moncorvo e o Projecto Arqueológico da Região
de Moncorvo (PARM) que através do Museu do
Ferro assinalaram assim o Ano Internacional dos
Morcegos.

No final, o grupo de parࢢcipantes deslocou-se à

Igreja Matriz para observar o habitat dos morcegos
aí residentes.

1.6.44 Alfândega da Fé aderiu ao
projecto “Novos Povoadores”
(2011-06-23 12:46)

A Câmara Municipal de Alfândega da Fé vai aderir
ao projecto Novos Povoadores. A adesão a este
projecto pioneiro de repovoamento vai ser for-
malizada durante as comemorações do feriado
municipal, que se assinala a 29 de Junho.

A autarquia escolheu o dia do Município para dar
início a um projecto que vai ao encontro dos novos
desafios que se colocam ao poder autárquico, prin-
cipalmente nos municípios do interior do país. O
Novos Povoadores vem responder à necessidade
e vontade da Câmara Municipal em atrair e fixar
pessoas no concelho.

O Projecto Novos Povoadores visa apoiar famílias
que queiram deslocar-se das grandes cidades para
o interior. Para que tal seja possível em Alfândega
da Fé a Câmara Municipal vai celebrar um proto-
colo coma EDP e a Novos Povoadores enࢢdade
responsável por todo o projecto, numa cerimónia
que se reveste de um duplo significado. É que
se por um lado se vai celebar o futuro, por outro
também se vai evocar a memória e o passado,
homenageando todos os Presidentes da Câmara
de Alfândega da Fé do Pós-25 de Abril.

Uma homenagem aos “Rostos da Presidência”,
com retratos a óleo dos seis Presidentes, coloca-
dos no Salão Nobre dos Paços do Concelho. Pois,
tal como refere a actual Presidente de Câmara
no desdobrável que acompanha estas obras“ sem
memória não há futuro”.
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1.6.45 Fesࢢval Sete Sóis Sete Luas:
Festa do Mediterrâneo e Lu-
sofonia arranca em Alfândega
da Fé a 25 de Junho de 2011
(2011-06-23 12:48)

A rranca a 25 de Junho, em [1] Alfândega da Fé , a
XIX edição do Fesࢢval Sete Sóis Sete Luas. A Festa
do mundo Lusófono e mediterrâneo regressa a
esta vila transmontana com um programa variado,
que pretende conࢢnuar a privilegiar o diálogo
intercultural.

Recorde-se que este fesࢢval é uma iniciaࢢva
de uma rede cultural que abrange 10 países do
mediterrâneo e mundo lusófono. Brasil, Cabo
Verde, Croácia, Espanha, França, Grécia, Israel,
Itália, Marrocos e Portugal são palco deste fesࢢval.
Alfândega da Fé é o único concelho Transmontano
a integrar esta rede e consequentemente a rece-
ber e parࢢcipar no Fesࢢval Sete Sóis Sete Luas.
Uma salutar troca de experiências e vivências, que
permite dar a conhecer a diversidade cultural de
cada um dos países parࢢcipantes.

É o que vai acontecer em Alfândega da Fé a parࢢr
de 25 de Junho, esta data vai ficar marcada pela
realização de várias manifestações relacionadas
com o fesࢢval, isto a juntar à exposição PARALLEL,
de Noé Sendas, patente na Galeria da Casa da Cul-
tura Mestre José Rodrigues até 30 de Julho. Esta
mostra foi a primeira iniciaࢢva da edição deste

ano do fesࢢval no concelho, a ela vai juntar-se a
INSTALAÇÃO de CÉSAR MOLINA.

Este arࢢsta plásࢢco, natural de Granada, An-
daluzia, traz à vila Transmontana uma instalação
ao ar livre composta por grandes esculturas de
animais, criadas a parࢢr de materiais reciclados e
que pode ser vista até 10 de Julho. A abertura está
marcada para as 17.00h, à noite, a parࢢr das 21.30,
actua a companhia de teatro DEABRU BELTZAK
do País Basco, com o espectáculo musical“The
Wolves”, que, num convite a todos, percorrerá as
ruas de Alfândega da Fé desde a zona histórica
(Largo do Castelo) até ao Largo S. Sebasࢢão, local
onde terão lugar as diversas iniciaࢢvas culturais,
gastronómicas e musicais que este ano fazem
parte da programação do Fesࢢval.

O grupo de música e coreografias de flamengo
TOMA CASTAÑA (Andaluzia, Espanha) encerra a
planificação do dia 25.

A 8 de Julho é a vez da gastronomia entrar na
programação. Os sabores italianos chegam à vila
Transmontana com uma degustação de sabores e
vinhos da Sicília. Este dia é dedicado a Sicília daí
que suba ao palco o Siciliano MARIO INCUDINE,
um jovem intérprete da música popular italiana.

A encerrar a edição deste ano, a 15 de Julho vai
estar um projecto que engloba o verdadeiro es-
pírito desta rede cultural, trata-se da LES VOIX DU
7SÓIS, que conta com a parࢢcipação de 7 presࢢ-
giados arࢢstas provenientes das mais diversas cul-
turas musicais enraizadas nos países da Rede Sete
Sóis Sete Luas, tais como: Israel, Espanha, Croácia,
Portugal, Itália.

1. http://maps.google.pt/maps?q=alf%C3%A2nde+d
a+f%C3%A9&hl=pt-PT&ie=UTF8&ll=41.344856,-6.941
986&spn=0.410336,1.400757&sll=41.178654,-7.051
849&sspn=0.437218,0.877533&z=10
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1.6.46 Comemorações do "Dia da
Cidade de Miranda do Douro",
10 de Julho (2011-06-26 15:04)

E stá tudo preparado para as comemorações do
Dia da Cidade de Miranda do Douro, 10 de Julho.
Celebram-se os 466 anos de elevação a cidade. Ao
longo da história, os mirandeses construíram uma
cidade única e exemplar, tanto ao nível da cultura,
da tradição e do património.

Programa:

10.30 – Receção dos convidados

11.15 – Sessão Solene nos Paços do Concelho

11.45 – Visita à Rua 25 de Abril

12.15 – Atuação dos Pauliteiros

12.30 – Visita à zona envolvente das Muralhas

15.00 - Inauguração da Exposição “Arte sem Fron-
teiras” – Casa da Música Mirandesa

16.00 – Lançamento de Obras Literárias

17.00 – Atuação de Danças Mistas

21.00 – Concerto Banda Filarmónica Mirandesa no
Largo João III

1.6.47 Exposição ”Melancolias” de
Cláudio João (2011-06-26 15:07)

C hama-se “Melancolias” e é uma exposição do
pintor mirandês Cláudio João.

De 22 de Junho a 25 de Julho a Casa da Cultura
de Miranda do Douro vai ter patente ao público
a obra de Cláudio João que é natural de Cicouro,
Miranda do Douro, e fez da pintura um modo
de vida , apesar de algumas limitações devido à
doença de que é portador, a síndrome de Larsen.

Esta vai ser uma mostra onde o arࢢsta vai ap-
resentar uma outra vertente da sua arte.

Para além do talento excepcional, Cláudio João
encontra na sua pintura uma forma produࢢva para
ultrapassar as limitações ߶sicas de uma doença
incurável.

A síndrome de Larsen é uma doença rara, cuja
ocorrência é de uma em cem mil pessoas, e
que se caracteriza pela luxação congénita de
várias arࢢculações do corpo, juntamente com out-
ras caracterísࢢcas incomuns da face, mãos e ossos.

Apesar de Cláudio João ser portador desta
rara doença, a mesma não é impediࢢva para
que o arࢢsta dê asas ao seu talento e presenteei
a humanidade com os pedaços de beleza que
quoࢢdianamente vai criando.

1.6.48 Paulo Marࢢns com bom desem-
penho na estreia nos pisos de
terra (2011-06-28 22:22)

D epois da sua estreia no Rali Município de
Sabrosa, o piloto de Vila Real Paulo Marࢢns fez
agora a sua primeira aparição nos ralis em pisos de
terra, alinhando na prova extra do Rali de Baião.
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O piloto navegado por Jorge Varela apostou na
prova do CAA para sobretudo testar e conࢢnuar a
sua adaptação aos ralis no Opel Astra Gsi

A exemplo da prova em pisos de asfalto onde
rodaram na liderança, também em Baião a equipa
fez uma boa prova, fazendo uma boa recuperação
da 1ª à úlࢢma PEC, onde foram evoluindo especial
após especial. Começaram por averbar o sexto
melhor tempo na primeira especial, sendo os
quintos na segunda, e na terceira especial já os
quartos. Na super especial em Baião averbaram
já o segundo melhor tempo, o que os levou a
ascender ao 4º lugar da geral na prova extra
campeonato.

Como nos sublinhou o piloto de Vila Real “a prova
esteve para quase não começar, pois alteramos al-
gumas coisas no carro e foi bastante di߶cil ter o
carro pronto a tempo do arranque da prova. Feliz-
mente conseguimos alinhar e o rali acabou por ser
muito posiࢢvo. Voltamos a ter alguns problemas
com os travões logo no arranque do rali, mas como
os nossos objecࢢvos era mesmo rodar e testar, fize-
mos um rali sem pressões, com um ritmo regular e
cauteloso. Acabou por ser uma parࢢcipação muito
posiࢢva, até porque este foi ainda o meu segundo
rali, primeiro em pisos de terra. Apesar de ainda
tudo ser novidade, gostei bastante de andar nos
pisos de terra, pelo que até ao final da época conta-
mos em alinhar em mais algumas provas também
neste poࢢ de piso”.

1.6.49 UTAD recebe I Encontro Interna-
cional de Bioéࢢca (2011-06-28 22:24)

É já no próximo dia 6 de Julho que a Aula Magna
da Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(UTAD), recebe o I Encontro Internacional de
Bioéࢢca com o tema “Universidade, Ciência e
(Bio)Éࢢca”.

A iniciaࢢva pretende criar um espaço de reflexão
sobre a “necessidade de a invesࢢgação e o desen-
volvimento cienࢤfico assentarem numa base de
princípios éࢢcos que garantam o estabelecimento
de um verdadeiro progresso”.

Organizado pelo pela Escola Superior de Enfer-
magem de Vila Real / UTAD e pelo Centro de
Estudos de Bioéࢢca, o I Encontro Internacional
de Bioéࢢca conta com a parࢢcipação de person-
alidades de reconhecido valor cienࢤfico e éࢢco,
sendo de realçar as presenças de Daniel Serrão
(Professor Jubilado da Faculdade de Medicina da
Universidade do Porto), Walter Osswald (Professor
Catedráࢢco aposentado da Faculdade de Medicina
da Universidade do Porto), Fernando Lolas Stepke
(Professor Titular da Universidade do Chile e Di-
rector do Centro Interdisciplinar de Estudos em
Bioéࢢca da mesma Universidade), Ana Sofia Car-
valho (Directora do Insࢢtuto de Bioéࢢca da Uni-
versidade Católica Portuguesa) e José Geraldo Dru-
mond (Professor de Bioéࢢca e Éࢢca da Universi-
dade Estadual de Montes Claros, Brasil).

1.6.50 Durante o verão a música, a
dança e o teatro animam as
noites de quinta-feira em Alijó
(2011-06-28 22:26)

D epois do sucesso da primeira iniciaࢢva de “Quin-
tas à Noite”, no verão de 2011 a vila de Alijó
vai conࢢnuar a ser animada culturalmente por
um conjunto de espectáculos que terão lugar às
quintas-feiras, sempre ao serão, no Anfiteatro
das Piscinas Municipais, ao ar livre, com entrada
gratuita.
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Este ano o programa de “Quintas à Noite” está
recheado com espectáculos de música, dança e
teatro que trarão até ao público alijoense projec-
tos culturais de muito boa qualidade.

O programa deste ano está assim organizado:

- 30 de Junho – às 22.00h – Fados de Coimbra com
António Ataíde

- 07 de Julho – às 22.00h – Grupo de Dança “TAG’S”

- 14 de Julho – às 22.00h – Grupo UxuKalhos

- 21 de Julho – às 22.00h – Oficina de Teatro de
Favaios – OFITEFA apresenta “Pão Com Histórias”

- 28 de Julho – às 22.00h – Grupo de Música
Popular “ Os Rabel os do Douro”

- 04 de Agosto – às 22.00h – Escolinha de Música da
Paróquia de Alijó e Rancho Folclórico “o Plátano”
de Alijó

- 11 de Agosto – às 22.00h – Grupo“100 Nomes”

1.6.51 Auto da Criação do Mundo vai
ser novamente representado em
Urrós após 62 anos de inter-
regno (2011-06-28 22:29)

J á há mais de seis décadas que uma tradição da
aldeia de Urrós, concelho de Mogadouro, estava
esquecida, devendo agora ser reabilitada graças
ao um trabalho de recolha sobre teatro popular
que está a ser feito na localidade.

Grupo de actores responsáveis pela representação

Foi há 62 anos que pela primeira vez o “Auto da
Criação do Mundo”, uma peça de raiz popular e
cariz religioso, foi representada na aldeia nordes-
.naࢢ

Agora, uma recolha sobre Teatro Popular Trans-
montano que tem a parࢢcipação da Faculdade
de Letras de Lisboa, Centro de Tradições Popu-
lares Portuguesas, Centro de Estudo de Teatro,
a Câmara Municipal de Mogadouro e a Junta de
Freguesia de Urrós permiࢢu reabilitar a tradição,
voltando novamente às ruas da aldeia a explicação
sobre a origem do mundo.

Dentro deste projecto realiza-se também nos
dias 18 e 19 de Agosto um [1] Ciclo de Confer-
ências sobre o tema e a representação do Auto
da Criação do Mundo ou Principio do Mundo,
respecࢢvamente, texto de cariz religioso, e práࢢca
durante o Ciclo do Natal em Trás-os-Montes.

Após 62 anos de interregno cujas datas de 1924,
1935 e 1949 em Urrós foram registo de presença de
mulࢢdões na aldeia, recupera-se agora esta anࢢga
tradição teatral, com elementos parࢢcipantes de
1949 e sob a orientação do Invesࢢgador do CTPP da
Faculdade de Letras de Lisboa, David Luís Casimiro,
natural de Urrós, realizar-se-á a representação
fidedigna legada pela tríade de regrantes, hoje fale-
cidos, Salusࢢano Augusto Ovelheiro, Fructuoso Au-
gusto Calvo e António José Guerra.

1. http://nnpdf.webatu.com/prospectocriacaodom
undo.pdf
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1.7 Julho

1.7.1 Ruben Be�encourt actua na Do-
mus Municipalis de Bragança
(2011-07-03 20:11)

D ia 17 de Julho, domingo, pelas 18h00, Ruben
Be�encourt actua na Domus Municipalis de Bra-
gança, num concerto que traz até à cidade a magia
da interpretação do músico que tem arrebatado
um significaࢢvo número de prémios.

Foto: Site de Ruben Be�encourt

O músico é um dos mais exímios intérpretes de
guitarra clássica do nosso país, tendo a cidade
de Bragança excelente oportunidade de poder
usufruir dos sons produzidos pela mestria de
execução do músico açoriano.

Ruben Be�encourt nasceu em 1988 em Angra do
Heroísmo, Ilha Terceira, Açores.

Iniciou os seus estudos musicais aos 6 anos de
idade com o professor açoreano Victor Castro, em

aulas parࢢculares inicialmente, prosseguindo os
seus estudos numa escola de música local, onde
obteve 19 valores na vertente da Guitarra Clássica.
Além das várias audições mediante essa escola
que frequentou, apresentou-se em público nos
Açores, no Conࢢnente, Itália, Alemanha, Polónia,
Espanha, Holanda, Sérvia e Croácia.

Entre os eventos da área em que tem estado
presente, quer a nível nacional e internacional, foi
convidado a dar concertos a solo e masterclasses
em vários fesࢢvais nacionais tais como “Elogio
da Guitarra (Guarda – 2009) e “Ciclo da Bairrada
09” (2009 – Oliveira do Bairro), “Temporada de
Música”(Açores, 2010), “Fesࢢval de Música de
Coimbra 2010” (Coimbra 2010), "Guitarmania
2011" (Almada - Lisboa) entre outros.

Tem-se apresentado em concerto em salas recon-
hecidas tais como Palácio Foz (com gravação para
Rádio Difusão Portuguesa – Antena 2), Biblioteca
Joanina (Universidade de Coimbra), entre outras.

Entre 2006 e 2009, termina a sua “Licenciatura em
Música” na Universidade de Aveiro, orientada por
Dr. Paulo Vaz de Carvalho e Pedro Rodrigues, na
vertente da Guitarra Clássica, com a classificação
de 19 valores. Na vertente de Música de Câmara,
foi orientado por Dr. Chagas Rosa e pela Dra.
Helena Marinho.

Em 2009, ingressa em “Master in Music” no pres-
giadoࢢ Conservatório de Maastricht, na Holanda,
sob orientação do professor mundialmente re-
conhecido Carlo Marchione, e em 2011 também
sob a orientação de Joaquin Clerch (Dusseldorf -
Alemanha).

Parࢢcipou em cursos de aperfeiçoamento com
guitarristas presࢢgiados tais como José Mesquita
Lopes, Tomás Camacho, Manuel Tavares Jorge
Cardoso, Roland Dyens, Giulio Tampalini, Pedro
Rodrigues, Dejan Ivanovic, Marco Socías, Hubert
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Käppel, Roberto Aussel, Ignacio Rodes, Marcin
Dylla, Chrisࢢan Haimel, Jeremy Jouve, Łukasz
Kuropaczewski, Phillipe Villa, Marek Zielinski,
Zniew Dubiella, Marcin Zalewski, Carlo Mar-
chione, Judicäel Perroy, Josef Zsapka, Kevin
Gallagher, Michalis Kontaxakis, Aniello Deside-
rio, Marco Tamayo, Alberto Ponce, Alvaro Pierri,
Margarita Escarpa, Ma�hew Mcallister, Denis
Azabagic, Cláudio Marcotulli, Ricardo Barceló,
Alexis Mouzourakis, Graham Devine, Laura Young„
Joaquin Clerch, Zoran Duckíc, Rafael Aguirre,
Tilman Hoppstock, Dimitris Kontronakis, Franz
Halasz, com os conceituados compositores con-
temporâneos italianos Giancarlo Facchineࢰ,
Antonio Giacomeࢰ e Giovanni Podera e com o
pianista Gustav Van Manen.

Foi laureado em concursos tais como:

- “I concurso Luso-Espanhol”- Fafe (2007 - 1º
Prémio em ex-aequo),

- “V Concurso Internacional de Guitarra” – Leiria
(2008 – Menção Honrosa),

- “X Concurso Internacional Comarca El Condado”
– Espanha (2010 – Finalista),

- “Axis Gitaar Concours 2010 – Twents Gitaarfesࢢ-
val” – Holanda (2010 - 4º lugar),

- "VII Concurso Internacional de Guitarra - III Fesࢢ-
val Internacional de Guitarra de Leiria" (2010 - 1º
Prémio e Prémio de Melhor Intérprete de Música
Portuguesa),

- " IV Concurso Norba Caeserina (2010 - 2º prémio
- Cáceres/Espanha),

- " XI Concurso Internacional Comarca El Condado"
- Espanha (2011 - Finalista e Prémio do Público)

- "World Internaࢢonal Classical Guitar Compeࢢࢢon
2011 " - Sérvia (2011 - 2º Prémio)

- "II Omis Guitar Fesࢢval" - Croácia ( 2011 - 2º
Prémio)

Fonte das notas biograficas: [1] aqui

A tocar: Ruben Be�encourt - 2º Movement - Snow-
drop - 3 Forest Painࢢngs - Vassiliev ( Museu das Flo-
res - 29 de Julho de 2010, Azores), do álbum [2]
Ruben Be�encourt

1. http://www.rubenbettencourt.com/bioportugues.
htm
2. http://palcoprincipal.sapo.pt/rubenbettenco
urt/album/ruben_bettencourt_1

1.7.2 “Arte sem Fronteiras” em Mi-
randa do Douro (2011-07-03 21:51)

J á no próximo dia 9 e até ao dia 17 de Julho o
concelho de Miranda do Douro recebe o projecto
“Arte sem Fronteiras”.

Este é um evento proposto pela Associação Inter-
nacional de Arࢢstas com várias filiais pelo Mundo e
tem como finalidade levar a cultura às populações
com custos reduzidos, no senࢢdo de promover o
País, as regiões, os usos, os costumes e tradições
do nosso povo e a permuta de conhecimento de
várias escolas entre arࢢstas.

Além da possibilidade de ver uma exposição
de cerca de 30 arࢢstas oriundos um pouco de
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todo o mundo e reconhecidos nacional e inter-
nacionalmente, o público e a população têm a
oportunidade de parࢢcipar em Workshops e ter
um contacto directo com os arࢢstas.

Estes para além da sua arte, trazem também ex-
periências e vão viver experiências no concelho de
Miranda do Douro, de forma a transmiࢢ-las mais
tarde, no seu país de origem.

1.7.3 Projecto informáࢢco da UTAD
disࢢnguido internacionalmente
(2011-07-03 22:00)

O sistema de registo de alunos da [1] Universidade
de Trás-os-Montes e Alto Douro (UTAD ) foi dis-
nguidoࢢ com um prémio ≪[2] Eurocloud Award
2011 ≫, na categoria ≪Best Case Study Example of
Cloud Services for Public Sector≫.

O projecto da UTAD, desenvolvido pelos Serviços
de Informáࢢca e Comunicações da insࢢtuição,
fazia parte de um lote de 25 candidatos ao
galardão. A plataforma em causa consiste numa
infra-estrutura integrada com o sistema de aut-
enࢢcação local da universidade e com o sistema
de validação de alunos estrangeiros do Serviço de
Estrangeiros e Fronteiras, que permite efectuar o
registo on-line anual dos alunos da UTAD.

Segundo comunicado da insࢢtuição de ensino su-
perior, a implementação do sistema permiࢢu não
só resolver a aplicação da tecnologia no registo
on-line, mas também testar a uࢢlização de uma
plataforma baseada em cloud compuࢢng capaz de
ser uࢢlizada em projectos futuros da universidade.

1. http://www.utad.pt/pt/index.asp
2. http://2011.goldeni.lu/eurocloud-awards

1.7.4 Projecto de integração de imi-
grantes estende-se a 4 con-
celhos do distrito de Bragança
(2011-07-03 22:03)

O Projecto IN.TE.GRAR@AGORA, promovido pela
Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros –
Centro Local de Apoio à Integração de Imigrantes
(CLAII) e Conselho Local de Acção Social de Macedo
de Cavaleiros (CLASMC), encontra-se agora na sua
II edição. Esta iniciaࢢva que integra também os
concelhos de Bragança, Alfândega da Fé e Miranda
do Douro, visa a melhoria do processo de inte-
gração dos imigrantes do distrito de Bragança.

Este projecto de acolhimento e integração de
imigrantes, procura incrementar uma rede de
apoio, protecção e integração nos quatro con-
celhos aderentes. Entre outras medidas, o
IN.TE.GRAR@AGORA, implementará assoes de in-
tegração escolar de alunos estrangeiros, formação
e educação para a parࢢcipação e cidadania para
imigrantes adultos, apoio no reconhecimento
das suas habilitações académicas, promoção da
empregabilidade, bem como a integração de
imigrantes nos diferentes CLAS.

O IN.TE.GRAR@AGORA, implementado em 2010
no âmbito do trabalho do CLAII de Macedo de Cav-
aleiros, veio aprofundar um trabalho nas frentes
de integração e diálogo intercultural, tornando-o
mais asserࢢvo e eficiente. Nesse ano centralizou a
sua acção nos domínios da educação, mercado de
trabalho e do empreendedorismo, acolhimento
inicial de imigrantes, parࢢcipação na vida local e
sensibilização da opinião pública. No seguimento
do projecto, foi criada a Associação de Imigrantes
de Trás-os- Montes, cujos os órgãos de gestão são
maioritariamente consࢢtuídos por imigrantes.

O projecto conta com o apoio do Fundo Europeu
para a Integração de Nacionais de Países Terceiros
(FEINPT) e do Alto Comissariado para a Imigração e
Diálogo Intercultural (ACIDI), tendo com parceiros
o Centro de Emprego, Agrupamento Verࢢcal de Es-
colas, o Centro de Saúde e a Associação Comercial

250

http://www.utad.pt/pt/index.asp
http://2011.goldeni.lu/eurocloud-awards


e Industrial de Macedo de Cavaleiros, a Associação
de Imigrantes de Trás-os-Montes, os CLAS de Alfan-
dega da Fé, Bragança e Miranda do Douro, a Associ-
ação Reaprender a Viver, o Núcleo Distrital de Bra-
gança – EAPN, o NERBA e Insࢢtuto Politécnico de
Bragança.

1.7.5 Caminhar pela Inclusão
(2011-07-03 22:04)

R ealiza-se no próximo dia 10 a II Caminhada Saúde
“On Tour”. Este ano organizada pela Cooperaࢢva
de Educação e Reabilitação de Cidadãos Inadap-
tados (CERCIMAC), a iniciaࢢva adopta o slogan
“Caminhe pela Inclusão”.

A II Caminhada Saúde “On Tour” levará os parࢢci-
pantes de Macedo de Cavaleiros ao Santuário de
Nossa Senhora do Campo em Lamas, local onde
será realizado o almoço convívio e acࢢvidades
de animação musical e de jogos tradicionais. A
inscrição é obrigatória, e tem um custo de 5€.

Esta iniciaࢢva insere-se num dos eixos do Plano
de Acção para 2011 da Rede Social de Macedo
de Cavaleiros. Surge na sequência do programa
formaࢢvo “VALOR Associaࢢvo” que decorreu em
2009, reunindo diversas associações do concelho,
e que procurou esࢢmular os seus líderes a con-
struírem novos desafios empreendedores para
promover a sustentabilidade das associações e a
realizarem mais eventos que mobilizem a comu-
nidade em torno de um bem comum.

Pretende-se que a Caminhada seja organizada
pelas diferentes Associações parࢢcipantes na
acção formaࢢva, ou outras que entretanto se jun-
tem. Em 2010 foi levada a efeito pela Associação
dos Diabéࢢcos do Distrito de Bragança.

1.7.6 Censos 2011 confirmam pro-
cesso conࢤnuo de deserࢢficação
do Nordeste Transmontano
(2011-07-03 22:06)

O Nordeste Transmontano passou mais uma dé-
cada a perder população. Está di߶cil de estancar
o processo conࢤnuo de deserࢢficação humana
do distrito de Bragança e de todo o interior do
país, quem o confirma são os dados provisórios
dos úlࢢmos censos, recentemente divulgados pelo
Insࢢtuto Nacional de Estaࢤsࢢca (INE).

Segundo os dados apurados no presente ano, no
distrito de Bragança vivem actualmente 136. 459
pessoas, menos 12 mil habitantes do que há cerca
de uma década. Efecࢢvamente, a região nordes-
naࢢ perdeu nos úlࢢmos dez anos mais de 12 mil
habitantes, segundo os resultados preliminares
do Censos 2011, que confirmam a tendência de
deserࢢficação do interior do país, sobretudo das
zonas rurais.

De acordo com as estaࢤsࢢcas oficiais, este distrito
perdeu 12424 pessoas, passando de uma popu-
lação de 148883 habitantes para 136459.

Do conjunto dos 12 concelhos que actualmente es-
truturam o distrito, apenas Bragança ganhou 595
pessoas, as restantes 11 circunscrições concelhias
perderam população, com destaque especial para
o concelho de Mirandela, donde saíram mais de
1900 habitantes.

A cidade de Mirandela, apesar de tudo, ganhou
cerca de 900 habitantes novos, sendo que no seu
conjunto o saldo é manifestamente negaࢢvo para
a totalidade do território concelhio.

Também Carrazeda de Ansiães perdeu em média
20 % da população, uma percentagem que coloca
o concelho entre os territórios do interior que
mais perderam população nos úlࢢmos 10 anos.
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Segundo os dados recentemente apurados pelo
INE, em Bragança residem actualmente 35. 319
pessoas, em Mirandela 23.913 e em Macedo
de Cavaleiros 15.844. Estes 3 núcleos urbanos
agrupam a maioria da população que habita na
região.

Os restantes concelhos ficam marcados por um
reduzido número de habitantes, com destaque
para Freixo de Espada à Cinta com apenas 3.798
residentes.

O cenário em Vila Real também não é melhor.
Entre 2001 e 2011 cerca de 16.500 habitantes
abandonaram as localidades dos concelhos que
integram este distrito.

Os dados apurados nos Censos 2011 estão já
disponíveis online através do[1]

site do INE

.

1. http://www.ine.pt/scripts/flex_v10/Main.html

1.7.7 Julião Sarmento vai expor no
Centro de Arte Contemporânea
Graça Morais, em Bragança
(2011-07-03 22:10)

J ulião Sarmento apresenta no Centro de Arte
Contemporânea Graça Morais, em Bragança, 72
fotografias de 35 mulheres, realizadas ao longo de
42 anos.

As fotografias aqui expostas são retratos de mul-
heres e foram realizadas desde finais dos anos 60

até à actualidade.

O conjunto inclui registos ínࢢmos, apontamentos
espontâneos e lúdicos e imagens que sugerem
intenções mais estéࢢcas e conceptuais e que
remetem para a produção arࢤsࢢca mais conhecida
do pintor que é considerado como o arࢢsta plás-
coࢢ português mais internacional e aclamado da
actualidade.

“Desde o início da sua carreira que a representação
da mulher – do corpo, as suas poses e gestos, po-
tencialmente como expressões do desejo e da
sugestão eróࢢca – tem-se consࢢtuído como um
dos temas recorrentes do imaginário arࢤsࢢco de
Julião Sarmento”.

Julião Sarmento nasceu em Lisboa, em 1948,
estudou pintura e arquitectura na ESBAL de 1967
a 1974 e actualmente vive e trabalha no Estoril.

As suas obras podem ser encontradas em inúmeras
colecções portuguesas e internacionais das quais
se destacam aFundação Gulbenkian, Museu Ser-
ralves, Fundació La Caixa (Barcelona), Hishorn
Museum and Sculture Garden (Washigton), Mod-
erna Meseet (Estocolmo), MoMa (Nova Iorque),
Startlische Galerie am Lembachaus (Munique),
Stedelik Van Abbemuseum (Eindhoven); etc.

A exposição é comissariada por Sérgio Mah e tem
a produção do Museu Arpad Szenes - Vieira da
Silva / Câmara Municipal de Bragança e Centro de
Arte Contemporânea Graça Morais.

De 8 de Julho a 9 de Outubro de 2011

Centro de Arte Contemporânea Graça Morais – Bra-
gança
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1.7.8 “A Igreja de Sanࢢago da Ade-
ganha”, livro já foi apresen-
tado em Torre de Moncorvo
(2011-07-04 22:03)

O Auditório da Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo recebeu no passado dia 2 de Julho,
Sábado, pelas 15h a apresentação do livro “ A
Igreja de Sanࢢago da Adeganha” do Comandante
Eugénio Cavalheiro.

Apresentação do livro “A Igreja de Sanࢢago da
Adeganha”

A apresentação teve a presença do Presidente da
Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, Aires
Ferreira, que a propósito deste trabalho referiu
tratar-se de “ uma publicação que pela qualidade
de rigor cienࢤfico e pela qualidade de escrita do Sr.
Comandante nos dá todas as garanࢢas de ser uma
obra relevante para a história do nosso concelho”.

O Roger Ferreira procedeu à apresentação da obra
referindo que “neste livro as pessoas vão poder
entrar em vários capítulos da história da arte”,
salientando também que nele são abordados
aspectos como a arquitectura, o retábulo e o valor
dos frescos da Igreja de Sanࢢago da Adeganha.

O autor explicou às cerca de cinquenta pessoas
presentes na sala quando surgiu a igreja, o porquê
do nome “Sanࢢago da Adeganha” e realçou ainda
algumas caracterísࢢcas do monumento.

No final, decorreu uma sessão de autógrafos, onde
o Comandante Eugénio Cavalheiro genࢢlmente au-
tografou os livros que o Município ofereceu a todos
os presentes.

1.7.9 “Sinfonia Imaterial”, o novo doc-
umentário de Tiago Pereira, é ex-
ibido em Miranda do Douro a 15
de Julho (2011-07-04 22:07)

N o próximo dia 15 de Julho o documentário
“Sinfonia Imaterial” do realizador Tiago Pereira
será exibido no Largo D. João III, às 22 horas em
Miranda do Douro.

O realizador percorreu nos úlࢢmos dois meses o
país de lés-a-lés à procura dos sons e dos ritmos
que caracterizam a música tradicional portuguesa.

O resultado deste trabalho foi coligido em “Sinfo-
nia Imaterial”, um documentário que condensa a
imensa riqueza do património musical português.

Neste documentário, a música tradicional do
nordeste transmontano também está represen-
tada, como referiu o realizador à agência Lusa.
≪Não podia deixar de filmar as adufeiras de
Monsanto ou os pauliteiros de Miranda, mas quis
mostrar como é que um país tão pequeno tem
tanta riqueza≫, disse.
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Este é um filme sobre a cultura imaterial por-
tuguesa numa produção da Fundação INATEL.

“Sinfonia Imaterial” não pretende ser uma recolha
exausࢢva das práࢢcas musicais e orais, mas antes
um olhar diferente sobre a tradição e a etnografia.
Os planos fixos da realização de Tiago Pereira
tentam criar entre o espectador e o arࢢsta uma re-
lação de proximidade, procurando gerar surpresa
através da montagem, que emparelha fragmentos
de actuações de músicos diferentes, em terras di-
versas. O objecࢢvo é, segundo o realizador, “gerar
uma experiência cinematográfica completamente
disࢢnta de um documentário etnográfico”.

Importante referir, que antes da apresentação do
filme, o Coro Infanࢢl de Miranda do Douro vai abril-
hantar a noite mirandesa.

1.7.10 Exportações, importações e in-
flação em alta na Região Norte
(2011-07-04 22:11)

D esemprego registado diminui e inverte tendência
de crescimento. Indústrias tradicionais aumentam
volume de negócios.

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N) publicou ontem, 4 de
Julho, o boleࢢm “[1] Norte Conjuntura ” relaࢢvo
aos dados do primeiro trimestre de 2011, com os

indicadores disponíveis até 14 de Junho passado.

Nesta edição do “[2] Norte Conjuntura ” destacam-
se o crescimento das exportações e importações
regionais e a subida da inflação, impulsionada
pelos preços das energias.

As exportações da Região do Norte terão au-
mentado em valor, neste primeiro trimestre e
em termos homólogos, 18,7 %, enquanto as
importações terão crescido 22,9 %, também em
valor, tendo-se observado fortes crescimentos dos
índices de preços implícitos. Deste modo, as ex-
portações regionais manࢢveram um crescimento
em valor semelhante ao do trimestre anterior e
ligeiramente superior ao observado para o total
das exportações portuguesas. Os plásࢢcos (+33,6
%), as obras de ferro fundido, ferro ou aço (+20,8
%), o calçado (+19,6 %), a borracha (+17,0 %) e
os produtos da fileira automóvel (+15,9 %) estão
entre os principais produtos de exportação da
Região do Norte.

As indústrias tradicionais da região dão também
sinais posiࢢvos ao registarem um aumento do vol-
ume de negócios a nível nacional, nomeadamente
nos sectores têxࢢl, do vestuário e do calçado.

O boleࢢm “[3] Norte Conjuntura ” destaca uma
inversão da tendência negaࢢva do desemprego
registado nos centros de emprego, com uma
diminuição de 2,3 por cento face ao período
homólogo, valor parࢢcularmente posiࢢvo, tendo
em conta que, no trimestre anterior, se registava
um crescimento de 3,9 por cento. Na média do
1º trimestre, a maior parte dos concelhos do
Norte (49 em 86) observaram uma tendência
decrescente do desemprego registado.

O boleࢢm “[4] Norte Conjuntura ” disponibiliza
uma análise conjuntural nos domínios do mer-
cado de trabalho, emprego e desemprego, en-
dividamento das empresas, comércio intracomu-
nitário, desempenho das indústrias tradicionais,
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construção e habitação, turismo, preços no con-
sumo e “monitorização do QREN".

1. http://www.ccdrn.pt/regnorte/conjuntura/nor
teconjuntura_1trim2011.pdf
2. http://www.ccdrn.pt/regnorte/conjuntura/nor
teconjuntura_1trim2011.pdf
3. http://www.ccdrn.pt/regnorte/conjuntura/nor
teconjuntura_1trim2011.pdf
4. http://www.ccdrn.pt/regnorte/conjuntura/nor
teconjuntura_1trim2011.pdf

1.7.11 “OEspelhoMágico”, espectáculo
de encerramento do curso de
ballet da Associação Potrica
(2011-07-06 11:13)

A Associação Potrica (Grupo de Acção Cultural
do Nordeste Transmontano) promove no próximo
sábado, dia 9 de Julho, o espectáculo de encerra-
mento do curso de ballet do ano de 2011.

Dezenas de crianças e jovens, entre os 3 e os 19
anos de idade, irão dar corpo a uma coreografia
criada pela bailarina e professora do curso Luciula
Zanella.

Local: Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros

Hora: Sábado | 9 de Julho | 20 horas

Produção | Direcção | Coreografia de Luciula
Zanella

1.7.12 Livros e Música na Albufeira do
Azibo (2011-07-06 12:17)

A parࢢr de hoje deste mês, a Biblioteca de Macedo
de Cavaleiros “desloca-se” para a Albufeira do
Azibo. Em ambas as praias foram instalados dois
pavilhões abertos de quarta a domingo, das 15h
às 19h.

Nestes pavilhões, os muitos banhistas que escol-
hem o Azibo para passarem as suas férias, terão
a oportunidade de ler a imprensa diária e sem-
anal, bem como ler e requisitar livros, e inclusive
levá-los para casa, num processo idênࢢco ao
serviço normal da Biblioteca no seu espaço ߶sico.
Numa altura em que os hábitos de leitura poderão
decrescer, esta iniciaࢢva procura contrariar esta
tendência, oferecendo a todos a possibilidade de
juntar uma ida à praia com o prazer de ler.

Estes espaços conciliarão também os livros com
ateliers de dança, pintura e expressão. As crianças
que parࢢciparão nas férias de verão do Macedo
em Movimento, com início dia 4, têm acࢢvidades
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para ali agendadas.

Programa de ateliers de verão – 1ª quinzena de
Julho:

Dia 6 – 15h – Acࢢvidades Rítmicas e Expressivas
(Praia da Ribeira)

Dia 7 – 15h – Atelier de Pintura (Praia da Fraga da
Pegada)

Dia 8 – 15h – Atelier de Dança (Praia da Ribeira)

Dia 14 – 15h – Acࢢvidades Rítmicas e Expressivas
(Praia da Fraga da Pegada)

Dia 15 – 15h – Atelier de Dança (Praia da Ribeira)

1.7.13 Grupo de Teatro Alma de Ferro
estreia peça no páࢢo inte-
rior da Biblioteca Municipal
(2011-07-06 12:20)

“D eus lhe Pague” é nome da peça que o Grupo
de Teatro Alma de Ferro estreia no próximo dia
8 de Julho, sexta-feira, às 21h30 no páࢢo interior
que interliga a Biblioteca Municipal e o Centro de
Memória de Torre de Moncorvo.

O elenco é consࢢtuído por Camané, Luís Pires,
Paulo Medeiros, Marilu Brito, Esperança Moreno,
João Almeida, Américo Monteiro e Susana
Bailarim, a técnica fica a cargo de Nando Bar-
reto e Beto Mesquita, a direcção de actores de
Américo Monteiro e Manuela Costa e os cenários
e adereços de Manuela Costa.

A iniciaࢢva é do Grupo de Teatro Alma de Ferro
e conta com o apoio do Município de Torre de
Moncorvo.

A peça será exibida novamente dia 15 de Julho, no
Celeiro, em Torre de Moncorvo

1.7.14 Secretário de Estado da Cul-
tura visita Macedo de Cavaleiros
(2011-07-06 12:23)

O novo Secretário de Estado da Cultura, Francisco
José Viegas visita quinta, dia 7, Macedo de Cav-
aleiros.
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Francisco José Viegas, Secretário de Estado da
Cultura

Nesta cidade, o Secretário de Estado, a parࢢr das
11h, visitará o Museu de Arte Sacra, onde será
recebido pelo Grupo Coral Macedense. Após
conhecer o espólio deste espaço e a nova sala de
exposições temporárias, visita o Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros.

Esta deslocação, insere-se no âmbito da visita ofi-
cial que Francisco José Viegas faz a Trás-os-Montes.

1.7.15 Galicia e Norte organizam
“Open Days” para debater pre-
sente e futuro da Euro-Região
(2011-07-06 12:25)

E vento destaca os domínios do mar, indústria
automóvel, ciência e nanotecnologia, indústrias
criaࢢvas, turismo e empreendedorismo.

O Agrupamento Europeu de Cooperação Territo-
rial (AECT) Galiza - Norte de Portugal organiza,
de 6 a 8 de Julho, a primeira edição dos "Open
Days" da Euro-região, com o apoio da Comissão
de Coordenação e Desenvolvimento Regional do
Norte (CCDR-N) e da Xunta de Galicia. Esta inicia-
vaࢢ réplica, à escala das duas regiões, o evento

comunitário "Open Days - Semana Europeia das
regiões e das cidades", promovido anualmente
pela Comissão Europeia e Comité das Regiões, e
visa a parࢢlha de experiências nos domínios do
desenvolvimento regional e da cooperação entre
as regiões.

Nesta primeira edição, a iniciaࢢva divide-se por
três cidades da euro-região, tendo lugar marcado,
no dia 6 de Julho, em Vigo, e nos dias 7 e 8, em
Braga (no Laboratório Ibérico Internacional de
Nanotecnologia) e no Porto (na Casa da Música),
respecࢢvamente. No centro do debate estarão
as principais apostas euro-regionais e os desafios
da estratégia “Europa 2020”, em parࢢcular nos
temas prioritários do mar, a indústria automóvel,
a ciência e nanotecnologia, as indústrias criaࢢvas,
o turismo e o empreendedorismo.

Altos representantes da Comissão Europeia e da
Euro-Região marcam presença neste evento. Nos
eventos de Braga e Porto, Carlos Lage (Presidente
da CCDR-N), Elisa Ferreira e José Manuel Fernan-
des (Euro-deputados), Luís Valente de Oliveira,
José António Barros (Presidente da AEP), Rui
Rio (Presidente da Câmara Municipal do Porto),
Nuno Azevedo (Administrador da Casa da Música),
David Sweet (conselheiro do DG Regio da UE) e
Elvira Vieira (Directora do AECT) figuram entre os
oradores.

1.7.16 Fumeiro de Vinhais em Work-
shop de Análise Sensorial
(2011-07-12 16:34)

R ealiza-se no próximo dia 15 de julho, no Insࢢtuto
Universitário de Mirandela do Piaget - Campus
Académico do Nordeste, a Conferência e Work-
shop em Análise Sensorial: Produtos Fumados de
Vinhais.

257



O concelho de Vinhais possui condições naturais
e um clima específico caracterizado por Invernos
longos e frios e Verões quentes e curtos, que
permitem uma cura perfeita do fumeiro regional.

Como outros factores que determinam a quali-
dade excepcional do fumeiro de Vinhais podemos
considerar: o porco Bísaro, raça autóctone per-
feitamente adaptada ao maneio e alimentação
tradicional; e a arte na elaboração artesanal que
foi sendo transmiࢢda de geração em geração.

Vinhais tem reconhecidos sete Produtos Tradi-
cionais, uma indicação que comprova a reputação,
genuinidade e o modo de produção específico
destes enchidos.

A análise sensorial é a ciência usada para evocar,
medir, analisar e interpretar as reações das car-
acterísࢢcas dos alimentos e materiais tal como
são percebidas pelos senࢢdos da visão, olfacto,
paladar, tacto e audição. A importância deste poࢢ
de análise é cada vez mais relevante no meio cien-
ficoࢤ e tecnológico associado à área alimentar.

Saber estruturar e conceber fichas de prova ade-
quadas a determinados produtos é fundamental
na complementação da caracterização de qual-
quer produto alimentar.

O objecࢢvo principal desta Conferência e Work-
shop consiste na aquisição de conhecimentos em
análise sensorial, para seleccionar e treinar um
painel de avaliação de caracterísࢢcas sensoriais
em produtos como o presunto e o salpicão de

Vinhais, produtos produzidos através de métodos
ancestrais, que possuem caracterísࢢcas sápidas e
aromáࢢcas inigualáveis, e são sujeitos a um sis-
tema de controlo independente, ao longo de toda
a fileira de produção.

1.7.17 Comece o dia a poupar e a gan-
har saúde! (2011-07-12 16:39)

Q uantas vezes por semana sai de casa, sem
o pequeno-almoço tomado, e entra no café
mais próximo para ingerir a primeira refeição da
manhã? Tem consciência que esta sua opção
é mais calórica e que lhe fica financeiramente
mais cara, se comparar com as vezes que toma o
pequeno-almoço em casa? Já todos sabemos que
tomar um bom pequeno-almoço é um excelente
invesࢢmento no nosso dia alimentar, além de ser
um garante de bom humor e uma vantagem para
a saúde! Cereais ou derivados integrais ou pouco
refinados, leite ou iogurte e finalmente a fruta são
o trio perfeito para que o dia comece da melhor
forma possível.

Também sabemos que o tempo é sempre curto
quando se quer aproveitar para dormir mais uns
minutos. Por consequência, parece também mais
fácil sair de casa a correr e comer qualquer coisa
já a caminho do emprego. Contudo, fazendo bem
as contas, ao tempo e ao custo, talvez esta opção
não seja a mais interessante.

Vantagens nutricionais:

O pequeno-almoço ideal deve garanࢢr cerca de
20 a 25 % da energia e da maioria dos nutrientes
do dia alimentar de referência. A forma mais
equilibrada de o conseguir é incluir três grupos de
alimentos nessa refeição:

Cereais ou derivados integrais ou pouco refinados
- 30 g de cereais de pequeno-almoço com cereais
integrais ou 40/ 50 g de pão integral ou de mis-
tura. Quando a escolha recai no pão, torna-se
necessário acrescentar manteiga, queijo, fiambre
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ou doce. Atenção às quanࢢdades para não tornar
esta opção demasiado calórica e desequilibrada.

Leite ou derivados, por exemplo iogurte não
açucarado – 1 copo de leite simples ou 1 iogurte
não açucarado; Fruta ou, pontualmente, sumo de
fruta, variando em cada dia.

Em casa, torna-se muito mais fácil fazer um
pequeno-almoço equilibrado, quer no poࢢ de
alimentos seleccionado quer nas quanࢢdades
ingeridas. Já fora de casa as tentações são maiores
e a probabilidade de fazermos escolhas menos
equilibradas aumentam.

Vantagens económicas:

Qualquer que seja a opção de pequeno-almoço em
casa será inevitavelmente mais económica do que
tomada fora de casa. Sem qualquer dificuldade
acrescida na escolha dos alimentos é muito fácil
tomar um excelente pequeno-almoço por pouco
mais de 0.50€. Isto significa que, para uma família
de quatro pessoas, o pequeno-almoço em casa
custa cerca de 2€, valor que não é obviamente
suficiente para um único pequeno-almoço fora de
casa. É só fazer as contas, e estas são fáceis de
verificar!

E as que não têm preço…

Mesmo que estas vantagens não fossem su-
ficientes para convencer os mais incrédulos,
apresento-lhe outras razões que explicam por que
tomar esta refeição em casa não têm preço! Quer
melhor pretexto para começar o dia, do que reunir
a família e parࢢlhar as primeiras horas do dia,
ajudando a ganhar energias emocionais para os
desafios do dia? Ou garanࢢr que o seu filho sai de
casa com a energia necessária para ter um bom
aproveitamento nas aulas…

Por tudo isto, tomar o pequeno-almoço em casa
só tem vantagens: todos ficam a ganhar em saúde,

boa disposição, capacidade de trabalho e até no
orçamento familiar!

Valores calculados para as opções:

250 ml leite (0.15) + 1 bolinha mistura ( 0.15)
+ 30 g queijo flamengo (0.10) + 1 maçã média
(0.17)=0.57€

30 g Cereais de pequeno-almoço (0.30) + 125 ml
leite (0.075) + 1 maçã média (0.17) = 0.55€

Nutricionista: Ana Leonor Perdigão

1.7.18 "Naipes deCartas", exposiçãode
Luís canoࢢlho no Museu Abade
de Baçal (2011-07-12 16:46)

O Museu Abade de Baçal apresenta nas suas inta-
lações em Bragança, a parࢢr do dia 14 de Julho, a
Exposição de Luís Canoࢢlho, inࢢtulada “Naipes de
Cartas”.

[1]

“ [2] Naipes de Cartas

” pretende abordar

o conceito do “jogo como elemento da cultura”, de-
fendido por Huizinga, tendo o autor sesolvido “as-
sociar o tradicional baralho de cartas às diferentes
personagens que representa. Para o efeito defeniu
e classificou as diferentes personagens inserindo-
as nos quatro naipes conhecidos: Naipe de Co-
pas com treze personagens das Festas de Carnaval
de Trás-os-Montes e o Antruejo de Zamora; Naipe
de Paus com treze personagens das Fiestas de In-
vierno de Zamora; Naipe de Espadas com treze per-
sonagens das Festas de Inverno de Trás-os-Montes;
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Naipe de Ouros com treze diabos das Festas de In-
verno de Trás-os-Montes e das Fiestas de Invierno
de Zamora.
O resultado pretende ser descriࢢvo e tem como
principal objecࢢvo divulgar uma idenࢢdade única,
através da representação fiel das diferentes per-
sonagens, sem desvirtuar os elementos básicos da
gramáࢢca e da sintaxe visual, afirma Luís Canoࢢlho
em nota de imprensa.

[3] Luís Manuel LeitãoCanoࢢlho

é Professor Coordenador de Artes Visuais no Insࢢ-
tuto Politécnico de Bragança.

Tendo como formação de base a licenciatura em
Artes Plásࢢcas / Pintura, pela Escola Superior de
Belas Artes do Porto, tem reparࢢdo a sua acࢢvi-
dade pela formação de professores de artes visuais,
na pintura através de um vasto percurso de ex-
posições individuais e pela divulgação da cultura
ancestral da região de Trás-os-Montes e Zamora,
tendo sido o responsável pelo projecto técnico e
cienࢤfico do Museu Ibérico da Máscara e do Traje
de Bragança.

1. http://nnpdf.webatu.com/textoexp.pdf
2. http://nnpdf.webatu.com/textoexp.pdf
3. http://nnpdf.webatu.com/luiscantilho.pdf

1.7.19 Páࢢo da Biblioteca Municipal de
Torre de Moncorvo recebeu a
peça de teatro “Deus lhe Pague”
(2011-07-13 12:09)

O Grupo de Teatro Alma de Ferro apresentou dia
8 de Julho, sexta-feira, pelas 21h30 no páࢢo da
Biblioteca Municipal de Torre de Moncorvo a peça
“Deus lhe Pague”.

A população aderiu em força à iniciaࢢva e cerca de
120 pessoas assisࢢram num ambiente acolhedor
e ao ar livre a mais uma estreia do grupo de
teatro moncorvense. No final, o público presente
aplaudiu de pé o trabalho realizado por todos os
parࢢcipantes.

A obra “Deus lhe Pague” é da autoria de Joracy
Camargo, jornalista, professor e dramaturgo
brasileiro e representa uma sáࢢra à sociedade
contemporânea e um apelo à reforma social.

Nesta representação foi contada a história de um
mendigo milionário que pedia esmola nas portas
das igrejas convencido que estaria a cobrar da
sociedade aquilo que ela lhe devia. Temas como a
liberdade e a falta dela, o amor, os nossos fantas-
mas, os nossos medos e ilusões, foram abordados
nesta peça acompanhados de um diálogo intenso
e desconcertante.

O páࢢo que interliga o pólo cultural consࢢtuído
pela Biblioteca Municipal, Centro de Memória, Ar-
quivo Histórico e Arquivo Municipal dispõe de um
espaço amplo e de um jardim ideal para este poࢢ
de acࢢvidades.

1.7.20 A Ceifa, o Transporte e a Malha
dos Cereais, tradição recordada
emMorais (2011-07-13 12:11)

A tradição agrícola associada ao fabrico do pão é
recriada no próximo dia 17 em Morais. As gentes
da aldeia e visitantes, reúnem-se neste trabalho
comunitário da cegada, transporte e malha do
cereal.

Não vai longe o tempo em que as pessoas de cada
aldeia se reuniam para fazerem a ceifa dos muitos
campos “pintados” de amarelo espalhados pela
região. O dia que misturava um ambiente de con-
fraternização com um trabalho duro e desgastante
iniciava-se ao raiar da manhã. Homens e mul-
heres, munidos de foice colocavam-se ao trabalho,
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apenas interrompido por uma rápida merenda em
que não se dispensava o “importante” garrafão.
Cegada feita, o cereal era transportado por carros
puxados por animais para a eira, onde se fazia o
duro trabalho da malha.

São estes tempos que serão recriados em Morais.
A iniciaࢢva é da Junta de Freguesia local e da Asso-
ciação AMMOR que, com o apoio da Câmara Mu-
nicipal de Macedo de Cavaleiros, pelo sexto ano
consecuࢢvo recorda esta tradição.

1.7.21 Vem aí a IX Edição do Fesࢢ-
val Iࢢnerante da Cultura Tradi-
cional “L Burro I L Gueiteiro”
(2011-07-13 12:14)

A AEPGA e a Galandum Galundaina Associação
Cultural (GGAC) vão realizar entre os dias 27 e
31 de Julho, a IX Edição do Fesࢢval Iࢢnerante da
Cultura Tradicional “L Burro I L Gueiteiro” que terá
início, no dia 27 de Julho, em Miranda do Douro
e passará pelas aldeias mirandesas de Atenor e
Picote.

Através da realização de mais uma edição do
Fesࢢval “L Burro I L Gueiteiro”, a organização
deste evento, que já consࢢtui um marco cultural
da região do Nordeste Transmontano, “pretende
potenciar a música e os instrumentos tradicionais,
os arraias e as danças mirandesas, a gastronomia
local, a fauna, a flora e o quoࢢdiano de quem
resiste por Terras de Miranda”.

Segundo a organização, um dos objecࢢvos do
Fesࢢval “ é dar a conhecer o Burro de Miranda
e os novos usos associados a este animal, entre
os quais, a sua uࢢlização em percursos/passeios
ecoturísࢢcos”.

Ao longo do Fesࢢval serão criados precursos que
permitem “caminhar na companhia do Burro de
Miranda por anࢢgos caminhos, contemplando
as belas paisagens transmontanas que nos irão
conduzir ao encontro das aldeias da Terra de
Miranda, do convívio com a população local e
da imensa diversão concedida pela parࢢlha dos
anࢢgos arraias tradicionais”.

O Fesࢢval pretende, ainda, reavivar a memória
do Burro, que noutros tempos consࢢtuiu um dos
meios de transporte mais uࢢlizados na região, con-
ciliando este acontecimento com um anࢢgo facto
histórico em que os anࢢgos gaiteiros faziam-se
transportar para as romarias montados no seu
dorso.

Além do Fesࢢval Iࢢnerante da Cultura Tradicional
“L Burro I L Gueiteiro”, estão ainda agendadas
outras iniciaࢢvas locais como a feira e mostra de
Asininos de Miranda “Feira do Naso”, que decor-
rerá na aldeia da Póvoa, concelho de Miranda do
Douro nos dias 3 e 4 de Setembro.

De 10 a 11 de Setembro realizar-se-á também a
Feira de Burros da aldeia de Azinhoso, no concelho
de Mogadouro.
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1.7.22 Segundo encontro transfron-
teiriço de poesia e arte de
vanguarda aproximou Morille e
Maçores (Torre de Moncorvo)
(2011-07-13 12:20)

P oesia, teatro, fotografia, pintura e muita arte
vanguardista foram os ingredientes fundamentais
para o segundo encontro transfronteiriço de poe-
sia e arte de vanguarda que decorreu na localidade
espanhola de Morille nos dias 8, 9 e 10 de Julho.

Exposição "Rostos Transmontanos" de Paulo
Patoleia

A pequena aldeia encheu-se de muitas dezenas de
arࢢstas espanhóis e portugueses que durante três
dias confraternizaram num ambiente recheado de
propostas arࢤsࢢcas inovadoras.

O fesࢢval de arte de vanguardia de Morille -
Salamanca contou neta edição 2011 com vários
arࢢstas Portugueses, que classificaram o evento
como “um excelente projecto transfronteiriço
que une os povos através da arte durante 3 dias
numa original comunhão de amizade, onde a arte
se espalha naturalmente pela povoação usando
locais públicos e privados assim como a natureza”.

[1] Paulo Patoleia, fotógrafo de Torre de Moncorvo
, foi um dos arࢢstas presentes com a exposição
fotográfica ≪Rostos Transmontanos” que esteve
patente ao público numa garagem junto à praça
central.

As fotografias de Patoleia foram expostas em
“vulgares paletes para não ferir os muros resul-
tando uma estéࢢca notável, foi das mais visitadas
recebendo elogios unânimes”.

Nesta segunda edição do encontro transfronteir-
iço de poesia e arte de vanguarda de Morille re-
sultou ainda a cimentação de laços com a região
nordesࢢna bem patente na realização das ban-
deiras brancas elaboradas pelos habitantes de Mo-
rille e Maçores, Torre de Moncorvo, idealizadas se-
gundo a ideia do conceituado arࢢsta/ escritor An-
tónio Gomez, sendo que se procedeu à troca de
bandeiras no encerramento num emoࢢvo gesto de
amizade entre Morille e Maçores.

No caso português este gesto de amizade foi
protagonizado pelos “embaixadores” da aldeia de
Maçores, no caso concreto pelo historiador Carlos
d‘Abreu e o pelo fotógrafo Paulo Patoleia.

Também num gesto de solidariedade e amizade o
autor dos “Rostos Transmontanos” fez a doação
dum retrato à escolha do Ayutamento que ficará
assim também como mais um elo nesta amizade
Ibérica.

1. http://www.facebook.com/media/set/?set=a.14
35221057611.45216.1745516149

1.7.23 Alijó a 360º (2011-07-14 11:25)

O novo site on-line ≪[1] Alijó 360º ≫ visa promover
o património e a riqueza local deste concelho
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plantado em pleno rio Douro, dando aos monu-
mentos, miradouros e edi߶cios municipais uma
perspecࢢva verdadeiramente panorâmica de 360º.

Abrindo as portas a públicos de diferentes id-
iomas, português e inglês, o site ≪Alijó 360º≫ per-
mite navegar por imensos pontos de interesse
a visitar no concelho. Os pontos de interesse
estão agrupados por categorias, que abrangem
desde os edi߶cios e serviços municipais até aos
miradouros ou pontos do património histórico. E
em cada um deles, dá a possibilidade de entrar e
começar a visita virtual... sempre numa perspec-
vaࢢ panorâmica de 360º.

O projecto foi desenvolvido em três meses por
dois estagiários no âmbito de uma formação em
contexto de trabalho, fruto de um protocolo entre
o Município de Alijó e a Escola EB 2/3 D. Sancho II
de Alijó.

Para a autarquia de Alijó, este é um projecto
importante no senࢢdo de ≪dar a conhecer o
concelho numa perspecࢢva de 360º à distancia de
um simples click.

1. http://360.cm-alijo.pt/

1.7.24 Curso europeu em Negócios
Internacionais é a nova aposta
do politécnico de Bragança
(2011-07-14 11:29)

O Insࢢtuto Politécnico de Bragança (IPB) vai ter
no próximo ano leࢢvo um novo curso de Negócios
Internacionais que permiࢢrá aos alunos fazerem a
formação em cinco países europeus, revelou hoje
o presidente.

Sobrinho Teixeira acredita que este "curso europeu
vai ser muito atraࢢvo" e explicou à Lusa tratar-se
de uma licenciatura de três anos já aprovada pela
Direção Geral do Ensino Superior.

O curso abre em setembro com 10 vagas, na Es-
cola Superior de Tecnologia e Gestão (ESTIG), e é
ministrado no âmbito de uma parceria entre cinco
países: Portugal, Alemanha, Polónia, Letónia e
Holanda.

1.7.25 Nova estrutura museológica vai
surgir na cidade de Bragança
(2011-07-14 11:31)

A cidade de Bragança vai ver surgir uma nova
estrutura cultural. Trata-se do Museu Hebraico
que vai ficar localizado junto ao Centro de Arte
Contemporânea Graça Morais.

O Museu Hebraico vai ser projectado pelo arqui-
tecto Souto Moura, contemplado recentemente
com o prémio Pritzker 2011, considerado o Nobel
da Arquitectura.

O equipamento vai nascer a parࢢr da recuperação
de um edi߶cio secular que está abandonado e
degradado e que foi adquirido pela autarquia
de Bragança pelo valor de 150 mil euros. Aqui
serão instalados o futuro Museu Hebraico e o
Centro de Interpretação Cefardita do Nordeste
Transmontano.
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Paralelamente surgirá um centro de estudos sobre
a presença dos judeus no Nordeste Transmontano,
região onde ainda existem importantes núcleos e
povoações com arreigadas tradições culturais.

Segundo o presidente da Câmara Municipal de
Bragança, Jorge Nunes, o projecto já se encontra
concluído, embora ainda não estejam reunidas
as condições de financiamento necessárias ao
arranque das obras de reabilitação do anࢢgo
edi߶cio.

O autarca referiu que as obras vão arrancar no próx-
imo ano, devendo, para o efeito, serem criadas as
condições necessárias para que o projecto seja fi-
nanciado por fundos comunitários, já que, como
sublinha Jorge Nunes, “ trata-se de uma obra de el-
evado interesse cultural”.

1.7.26 Resíduos doNordeste aposta em
mais emelhor compostagemnas
escolas (2011-07-14 12:45)

E stão já apurados os resultados do Concurso
"Compostagem nas Escolas", promovido pela
Resíduos do Nordeste, EIM.

[1]

Na edição de 2011 a Escola Básica de 1º Ciclo
de Miranda do Douro arrebatou o 1º prémio,
seguindo-se a Escola augusto Moreno de Bragança
e a escola Básica de 2º e 3º Ciclos e Secundária de
Miranda do Douro . As três insࢢtuições de ensino

têm como prémio entradas no Centro de Ciência
Viva de Bragança.

No presente ano lecࢢvo foram entregues mais
seis compostores do que na edição anterior, dos
quais, cinco veramࢢ como público-alvo o ensino
pré-escolar e um o ensino secundário.

As escolas mostram-se cada vez mais interessadas
em produzir composto com boa qualidade, e
responsabilizar os alunos por todo o processo.
A compostagem domésࢢca tem vindo a ser in-
tegrada noutros projectos escolares, como é o
caso do concurso nacional “Eco Escolas”.

O composto obࢢdo caracteriza-se por apresentar
uma elevada qualidade, uma vez que se verificou
uma melhoria em termos de estrutura e produࢢvi-
dade nos solos onde este foi aplicado.

Nesta edição verificou-se que a maioria das esco-
las uࢢlizou o composto na recuperação de espaços
abandonados, tornando-os mais atracࢢvos e úteis,
através de hortas biológicas.

Com este concurso esࢢma-se que foram pre-
venidos cerca de 400 kg de resíduos orgânicos
biodegradáveis os quais teriam como desࢢno pre-
visto o Aterro Sanitário de Urjais.

1. http://3.bp.blogspot.com/-Yt3z_lTBUow/Th7Wz
p6B4II/AAAAAAAACDY/liDFyXnL6Xs/s1600/1_4e1daef
8330ec.jpg

1.7.27 Concerto com Les Voix Du
7Sóis encerra Fesࢢval Sete Sóis
Sete Luas em Alfândega da Fé
(2011-07-14 12:50)

É já amanhã (15 de Julho), a parࢢr das 21.30h, que
os LES VOIX DU 7SÓIS sobem ao palco instalado
no largo de Sebasࢢão, para o úlࢢmo concerto da
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edição deste ano do Fesࢢval Sete Sóis Sete Luas de
Alfândega da Fé.

Les Voix Du 7Sóis

A festa da Lusofonia e do Mundo Mediterrâ-
neo trouxe este ano à vila transmontana nomes
como MARIO INCUDINE (Sicília); CÉSAR MOLINA
(Granada, Andaluzía); TOMA CASTAÑA (Andaluzia,
Espanha) DEABRU BELTZAK (País Basco), NOE’
SENDAS (Alfândega da Fé), representaࢢvos dos
diferentes países que integram esta rede cultural,
e dos mais variados campo e sensibilidades arࢤsࢢ-
cas.

O Fesࢢval chega ao fim com a junção em palco
de arࢢstas representaࢢvos das diferentes culturas
que integram o Fesࢢval. Espanha, Croácia, Israel,
Itália, Norte de África, Portugal, são as nacional-
idades dos arࢢstas que integram a LES VOIX DU
7SÓIS. Trata-se de uma orquestra que reúne os
vários espíritos do Mediterrâneo. São sete arࢢs-
tas, provenientes da Andaluzia (o cantor flamenco
Juan Pinilla, já ganhador da presࢢgiado “Lampara
Minera”), do mundo árabe (o mulࢢ instrumenࢢsta
Wafir), de Israel (a cantora Talya Solan), de Portu-
gal (o virtuoso da viola campaniça, Pedro Mestre),
da Itália (o baterista Roberto Pistolesi), da Croácia
e de Roma (o mulࢢ instrumenࢢsta Stefano Saleࢰ,
também director musical do projecto).

O repertório de “Les Voix du 7Sóis” harmoniza
músicas tradicionais, composições originais e
novos arranjos já editados, dos diversos países.
Um longo e fascinante percurso, que visita a
música popular portuguesa, a “bulerie flamenca”,
os ritmos do sul da Itália, as melodias árabe

-andaluzas, os temas sefarditas.

Um espectáculo que traduz o verdadeiro espírito
do fesࢢval, ou seja, a promoção do diálogo in-
tercultural e que vai marcar o encerramento da
edição deste ano do Sete Sóis na Vila Transmon-
tana.

Recorde-se que o Fesࢢval Sete Sóis Sete Luas é
promovido por uma rede cultural que junta vilas
e cidades de 10 países do mediterrâneo e mundo
lusófono. Brasil, Cabo Verde, Croácia, Espanha,
França, Grécia, Israel, Itália, Marrocos e Portugal
são palco deste fesࢢval. Alfândega da Fé é o único
concelho Transmontano a integrar esta rede e con-
sequentemente a receber e parࢢcipar no Fesࢢval
Sete Sóis Sete Luas. Uma salutar troca de exper-
iências e vivências, que permite dar a conhecer a
diversidade cultural de cada um dos países parࢢci-
pantes.

1.7.28 Gala de Kickboxing em Miran-
dela (2011-07-15 10:46)

N o próximo dia 23 de Julho Mirandela acolhe uma
Gala Internacional de Kickboxing.

[1]
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Este evento irá ter lugar no Parque do Império em
Mirandela e tem início marcado para as 21h30.

Dos dez combates agendados, destacam-se os
dois principais: Sónia Pereira (Portugal) vs. Liliana
Albinet (Itália) e o combate de veteranos entre a
lenda do Kickboxing José Pina e o João Oliveira.

Os Atletas do Ginásio Clube Mirandelense, Tito Re-
sende e Daniel Almeida vão defrontar os lutadores
Marcos Vieira e Paulo Silva.

1. http://2.bp.blogspot.com/-ExZ375L63UQ/TiAMa
muAnoI/AAAAAAAACDg/MtwYQRrares/s1600/kikbox.jp
g

1.7.29 Crianças aprendem brincando
no Centro de Memória de Torre
de Moncorvo (2011-07-15 10:49)

O cupar os tempos livres dos mais novos enquanto
os pais trabalham é o principal objecࢢvo do pro-
grama complementar que decorre no Centro de
Memória de Torre de Moncorvo de 6 a 29 de Julho.

O programa chama-se Aprende Brincando, é uma
iniciaࢢva do Município de Torre de Moncorvo, e
desࢢna-se às crianças dos Jardins-de-infância do
concelho.

Inscritos no projecto estão cerca de 25 crianças
que de Segunda a Sexta-feira das 9h00 às 12h30
e das 14h00 até às 17h30 desenvolvem diversas
acࢢvidades lúdicas que lhes permitem desenvolver
aࢢtudes e adquirir competências sob a vigilância
de uma educadora de infância e três auxiliares
educaࢢvas.

Desenhar, pintar, recortar, colar, ver filmes infan-
,sࢢ jogar, ouvir histórias, poemas, lengalengas,
canções e brincar com os inúmeros brinquedos
à disposição são as acࢢvidades que os mais
pequenos podem desenvolver nas duas salas do
Centro de Memória decoradas a rigor para o efeito.
Durante a manhã podem ainda realizar algumas
brincadeiras ao ar livre, no páࢢo da Biblioteca
Municipal.

O projecto é gratuito e pretende ajudar as famílias,
ocupando as crianças durante o período de férias
escolares.

1.7.30 Astronomia no verão, “Vale
a pena olhar para o céu”
(2011-07-15 10:52)

O lhar o céu e idenࢢficar estrelas e as suas
evoluções, apreciar o relevo da Lua e observar
galáxias, são a proposta para a próxima semana
no concelho de Macedo de Cavaleiros. A iniciaࢢva
de astronomia “Vale a pena olhar o céu”, integra o
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programa de Ciência Viva no verão, que o Municí-
pio de Macedo de Cavaleiros possibilita.

De 18 a 22 de julho, a parࢢr das 21.30h, a As-
tronomia no verão estará presente em Vale
Pradinhos (dia 18), Bagueixe (dia 19), Bornes (dia
20), Castelãos (dia 21) e na Albufeira do Azibo (dia
22). As sessões, que decorrem nos largos princi-
pais das aldeias e na Praia da Fraga da Pegada,
iniciam-se com uma explicação teórica de contex-
tualização. Nas observações à vista desarmada são
privilegiadas a orientação estelar e idenࢢficação
de constelações. Com o telescópio, observam-se
a Lua, Saturno, estrelas em diferentes fases de
evolução (azuis, amarelas e vermelhas), enxames
de estrelas (abertos e fechados) e a galáxia An-
drómeda (M31).

O Programa de Ciência Viva contempla também
a Biologia e Geologia. Na área biológica, a 27 de
agosto realiza-se a aࢢvidade “An߶bios e Répteis
no Rio Azibo”, ao longo de um percurso neste rio,
junto à exࢢnta aldeia de Banrezes. No dia 10 de
setembro, é proposta a aࢢvidade “Há vida nas
ribeiras”, que ao longo de um percurso na Ribeira
de Vale de Moinhos até ao Rio Sabor, permiࢢrá a
observação e análise de plantas aquáࢢcas, aves,
an߶bios e libélulas. Na geologia, reserva-se uma
viagem de milhões de anos ao “Maciço de Morais:
anࢢgo oceano enquadrado por dois anࢢgos conࢢ-
nentes”.

Estas iniciaࢢvas, não sendo ações muito exigentes
do ponto de vista cienࢤfico, em que é uࢢlizada uma
linguagem simples, consࢢtuem uma óࢢma oportu-
nidade de aumentar conhecimentos, mesmo em
período de férias.

1.7.31 Hortas Biológicas de Alfândega
da Fé: projecto promovido pela
autarquia conࢢnua a crescer
(2011-07-15 10:59)

O projecto Hortas Biológicas em espaço urbano de
Alfândega da Fé surgiu da vontade da autarquia

de promover a agricultura biológica, permiࢢndo
à população um contacto directo com a terra e o
desenvolvimento de consciência Ecológica.

[1]

Estes espaços para além de se assumirem como
um complemento ao orçamento familiar, servem
também um propósito pedagógico. Aliado à pro-
dução de produtos horࢤcolas de qualidade, surge a
promoção de boas práࢢcas agrícolas, o incenࢢvo à
produção da terra e à preservação e conhecimento
do funcionamento da própria natureza. Aliás, a
formação dos candidatos, principalmente em
questões relacionadas com agricultura biológica e
compostagem, e o acompanhamento do processo
por técnicos da autarquia são factores essenciais
para o sucesso de todo projecto.

Os espaços estão bem no centro da vila, numa
zona privilegiada até porque um dos conceitos
inerentes é o da criação de espaços verdes dinâmi-
cos ao mesmo tempo que se rentabilizam terrenos
municipais disponíveis.

O projecto teve início há cerca de 3 meses com
a atribuição de 12 lotes, as primeiras produções
começam agora a encher a dispensa destes agricul-
tores “das horas vagas”, para sorte também de
amigos e vizinhos.

Cebolas, batatas, alfaces, tomates, feijão, pi-
mentos são as principais culturas. O gosto pela
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agricultura, a produção do que se consome, o
culࢢvar para se saber o que se come, mas também
a necessidade de descomprimir foram algumas
das razões apontadas para aderira este desafio
lançado pela Câmara Municipal de Alfândega da Fé.
Um desafio que é também uma forma de terapia,
que o digam os utentes da LEQUE – Associação
de Pais e Amigos das Crianças com Necessidades
Especiais - que também tem uma horta biológica.

Em tempo de férias o espírito de parࢢlha e boa
vizinhança já se instalou, na ausência de um dos
“hortelões” resta sempre o vizinho para cuidar e
mimar as hortas.

O sucesso destes primeiros meses do projecto já
fez com que a autarquia alargasse a área disponível
para a implementação destas Hortas Urbanas. A
Câmara municipal vai disponibilizar mais 12 lotes
para culࢢvo. Todos os interessados podem obter
mais informações junto dos serviços da área de Am-
biente da Câmara Municipal de Alfândega da Fé.

1. http://3.bp.blogspot.com/-DfaTQ0bJkAU/TiAOk
YyJb6I/AAAAAAAACDo/1j72buAFIv8/s1600/hortaalfa
ndega.JPG

1.7.32 “La Çaramontaína” vem en-
riquecer o panorama da música
tradicional do PlanaltoMirandês
(2011-07-15 21:35)

É um novo grupo de música tradicional nascido no
planalto mirandês, na aldeia de Fonte da Aldeia,
concelho de Miranda do Douro, e já lançou o
seu primeiro trabalho discográfico inࢢtulado “Re-
berdegar”.

Grupo " La Çaramontaína

“

Trata-se de 11 faixas musicais que assentam no
cancioneiro tradicional da região, tendo por fundo
a festa da Sanࢤssima Trindade de Fonte de Aldeia,
altura do ano em que as mocidades das outras
aldeias podem fazer rondas à volta da capela local.

Este primeiro disco dos “La Çaramontaína” traz-
nos uma sonoridade de raiz bem tradicional
construída à base de instrumentos como a flauta
transversal, o violino, a gaita-de-foles galega e as
percussões caracterisࢢcamente mirandesas.

Depois de grupos como os Galandum Galundaina,
Lenga Lenga e Pica Tumilho, surge-nos agora um
novo projecto musical em Terras de Miranda
liderado por Abílio Topa, músico que também
enquadrou a formação inicial dos Galandum
Galundaina.
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“Reberdegar” foi editado pela “Cão d’Água” e in-
tegra onze temas, todos em mirandês, recolhidos
em aldeias do concelho de Miranda do Douro,
como são os casos de “Fiç la cama na Moreira”
(Palaçuolo), “La Festa de l Naso” (Pruoba), “Senhor
Galandum” (Fuonte Aldé), “Rapsódia de Fraitas”
(Custanࢢn), “Bou-me deiqui” (Miranda), “Fadango
Rial” (Freixenosa), “Mira-me Miguel” (Sendin),
“Ligas Berdes” (Dues Eigreijas), “La Yerba” (San
Marࢢno), “Manolo Mio” (Cicuiro) e “Meninas que
andam no baile” (Malhadas).

O grupo “La Çaramontaína” é consࢢtuído por
Abílio Topa (gaita mirandesa, flauta transversal,
fraita, flauta pastoril, tamboril, coros), Ângela
Topa (biolino, fraita, caixa de guerra, chocalhos,
coros), Duarte Cristal (caixa de guerra), bombo,
charracas, coros), Hugo Cristal (gaita galega, fraita,
caixa de guerra ,mbalonࢢ/ percussones, bombo),
Sérgio João (gaita galega, gaita Midi, teen whistle,
fraita, charracas, pandeireta, chocalhos, guisos,
castanholas, boç, coros) e Teresa Sofia Aleixo (boç
principal).

Um trabalho de alࢤssima qualidade musical e no
qual o Noࢤcias do Nordeste voltará a incidir nos
próximos tempos.

A tocar: “La Çaramontaína” – Tema “ Bou-me
Deiqui”

1.7.33 12º Fesࢢval Intercélࢢco de
Sendim, Terras de Miranda, a 5
e 6 de Agosto (2011-07-16 10:58)

"…s ob o signo das línguas minoritárias"

Pouco mais de quinze dias nos separam do [1] 12º
Fesࢢval Intercélࢢco de Sendim , um evento cul-
tural do das Terras de Miranda que já se insࢢtuiu
como ponto de referência nacional de encontro
dos amantes da música étnica.

Este ano o fesࢢval realiza-se “sob o signo das
línguas minoritárias”, tentando projectar um am-
biente de “ convívio em tons maiores de parࢢlha
intercultural, procurando fazer da festa um tempo
de (re)descoberta dos sorࢢlégios, seduções e
encantamentos das sonoridades que emergindo
das raízes se actualizam e revigoram aqui e agora”.

Este ano vão escutar-se em Sendim cantos em
asturiano (Corquieu), em basco (Xabi Aburruzaga),
em bretão (Gwennyn) e em gaélico (Altan), es-
tando o mirandês nas mãos de gente da terra

269



(Célio Pires e Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim)
e de gente que, vinda de fora, por estas terras foi
adoptada há muito tempo (Né Ladeiras).

Na décima segunda edição do Intercélࢢco de
Sendim vão estar representadas cinco línguas
minoritárias num “convívio intercultural com uma
outra, maioritária, que nos palcos do Intercélࢢco
estará representada por um grupo proveniente de
Coimbra (A Barca dos Casࢢços)”.

O programa da edição de 2011 traz-nos, portanto,
“músicas e cantos que emergem do passado
mas que ganham hoje as energias vitais que as
projectam no futuro. É assim em Sendim: as
músicas que aqui ouvimos hoje fazem-nos falta
para conࢢnuarmos a viver amanhã…”.

Concertos no Parque das Eiras

5 de Agosto de 2011

22h30 A BARCA DOS CASTIÇOS portugal

23h30 GWENNYN bretanha

00h30 XABI ABURRUZAGA euskadi

6 de Agosto de 2011

22h30 NÉ LADEIRAS portugal

23h30 ALTAN irlanda

00h30 CORQUIEU astúrias

Acࢢvidades Paralelas

6 Agosto 2011

09h00 Ruta de ls Celtas: Passeio pelas Arribas do
Douro

Organização: Fernando Fernandes & Luís Ferreira

Duração: 09h00/13h00

Distância: 11 kms

Saída: Junta de Freguesia de Sendim

11h00 À Descoberta de Sendim com a Língua
Mirandesa

Organização: Centro de Música Tradicional Sons
da Terra

Textos em Mirandês: Amadeu Ferreira

Duração: 11h00/12h00

Saída: Casa de l Pouliteiro

15h00 Homenagem ao gaiteiro José João da Igreja

Organização: Centro de Música Tradicional Sons
da Terra

Duração: 15h00/16h00
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Local: Casa de l Pouliteiro

16h00 Sanfonices: Romances Tradicionais

Por: Célio Pires & Amigos

Organização: Centro de Música tradicional Sons
da Terra

Local: Casa da Cultura de Sendim

17h00 Gaiteiricos Mirandeses

VII Encontro de Jovens Gaiteiros do Planalto Mi-
randês

Organização: Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim

Duração: 17h00/18h00

Local: Largo da Igreja

18h00 Toca gueiteiro, quiero beilar!

Oficina de danças tradicionais mirandesas

Por: Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim

Duração: 18h00/18h45

Local: Caleja do Abade/Largo da Igreja

19h00 Beilar la bicha até cair de culo!...

Por: Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim

Duração: 19h00/19h15

Local: Largo da Igreja

21h45 Desfile de Gaiteiricos Mirandeses

Organização: Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim

Duração: 21h45/2h15

Percurso: Largo da Igreja/Parque das Eiras

1. http://www.intercelticosendim.com/

1.7.34 Miranda Ensemble de 18 a 24
de Julho em Miranda do Douro
(2011-07-16 17:53)

M úsica, cinema, teatro, literatura, pintura, lhén-
gua, tradição, etc vão marcar o Conversartes, uma
tertúlia que vai reunir diversos arࢢstas, estudioso
e população em geral, no próximo dia 23 de Julho,
a parࢢr das 17 horas na Casa da Música Mirandesa.

[1]

Esta é mais uma iniciaࢢva inserida no Miranda
Ensemble que decorre em Miranda do Douro de
18 a 23 de Julho.
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Miranda Ensemble consiste na apresentação de
um conjunto de concertos, interpretados por oito
músicos, portugueses e estrangeiros, a atuar em
diferentes formações: solos, duos, trios, quartetos,
quintetos.

Além da possibilidade de assisࢢr a concertos
com música do mais alto nível, interpretada por
excelentes músicos, reconhecidos nacional e inter-
nacionalmente, a Semana de Música de Miranda
do Douro oferece, também, a possibilidade de
parࢢcipação em workshops, aulas de instrumento
e concertos educaࢢvos, fomentando, assim, um
contato mais direto entre público e músicos, e
facilitando, ao mesmo tempo, a integração do
evento na cidade de Miranda do Douro.

A sessão de abertura do Miranda Ensemble está
agendada para o próximo dia 18 de Julho, às 21.30,
na Sé Catedral com um recital de piano pela mão de
Sara Mendes e um Recital de Clarinete por Alexan-
dra Kirchmann.

1. http://4.bp.blogspot.com/-7ZSBB341nFo/TiHB0
pBImHI/AAAAAAAACD8/P_y1XmGzz4U/s1600/ctz_ensem
ble1.jpg

1.7.35 Teatro de revista regressa a
Torre de Moncorvo com o es-
pectáculo “Oh Zé Põe-te em Pé”
(2011-07-17 21:33)

O teatro de revista está de volta ao Cine-Teatro de
Torre de Moncorvo no próximo dia 22 de Julho,
sexta-feira, pelas 22h00 com a comédia “Oh Zé
Põe-te em Pé” de Tozé Marࢢnho.

O espectáculo tem a duração de cerca de 2 horas e
conta com a parࢢcipação de Tozé Marࢢnho, Carlos
Areia, Miguel Dias, Patrícia Candoso, Florbela
Menezes e Paulo Patrício. A peça foi escrita por
Carlos Areia e Miguel Dias e promete muitas
gargalhadas na noite de sexta-feira.

“Oh Zé Põe-te em Pé” é dirigido a todos os públi-
cos e faz um retrato da sociedade portuguesa
pretendendo revigorar a alegria nacional e fazer
esquecer a crise.

A comédia, a música e o bailado marcam presença
neste espectáculo de revista a não perder no Cine-
Teatro de Torre de Moncorvo.

1.7.36 Exposição “Rostos Transmon-
tanos” de Paulo Patoleia vai
estar patente ao público no
Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros (2011-07-17 21:39)

A exposição fotográfica “Rostos Transmontanos”
de Paulo Patoleia vai estar patente ao público no
Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros a parࢢr
do dia 17 de Setembro.

"Tiuo Francisco Ramos" de Paulo Patoleia

Depois de Torre de Moncorvo, onde a exposição
teve a sua estreia pública, Macedo é a segunda
localidade da região a receber “[1] Rostos Trans-
montanos ”.

A exposição tem andado pelo país e muito recen-
temente esteve em Espanha, onde foi objecto de
interesse generalizado por parte dos visitantes e
dos órgão de comunicação social, incluindo a TVE
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que sobre a mesma realizou uma reportagem.

[2] Paulo Patoleia fotografa rostos . Rostos de
gente simples, de gente digna. Pela objecࢢva
do fotógrafo transmontano entra a alma do seu
povo. A essência anࢢga de um povo resistente,
envelhecido, simples e humano.

O fotógrafo tem uma predilecção especial em
fotografar as “franjas sociais” que habitam na
região e, à semelhança de Pierre Gondard, onde
os outros vêem pobres, Patoleia vê e eterniza
através das suas fotos a pureza e a simplicidade
da dignidade humana do seu povo. E é nessa
busca da dignidade de um povo que o fotógrafo
capta senࢢmentos e expressões que consࢢtuem
verdadeiros documentos antropológicos.

[3] Nas fotografias de Paulo Patoleia surgem-nos
pinceladas de uma estéࢢca realista que transfor-
mam o seu autor num dos mais interessantes
retraࢢstas da região transmontana. “Rostos Trans-
montanos” é uma exposição a não perder no
Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros a parࢢr
do próximo dia 17 de Setembro.

Titulo: “Rostos Transmontanos”

Autor: Paulo Patoleia

Local: Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros

Data: De 17 de Setembro a 17 de Outubro

Organização: Associação Potrica ( Grupo de Acção
Cultural do Nordeste Trasmontano)

Apoio: Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros

Vídeo com uma entrevista a Paulo Patoleia:

1. http://www.paulopatoleia.net/
2. http://www.paulopatoleia.net/
3. http://www.paulopatoleia.net/

1.7.37 Alunos belgas de arquitectura re-
cuperam pombais em Vimioso
(2011-07-17 21:43)

U m grupo de oito alunos de arquitectura de uma
universidade belga estão a ajudar na recuperação
de pombais tradicionais na aldeia de Uva, Vimioso,
com o objecࢢvo de preservar estas construções
picasࢤ do meio rural.

Segundo disse à Agência Lusa Manuel Gomes,
monitor do campo de trabalho, esta acção dos
jovens estudantes surge da necessidade de re-
cuperar os pombais e ao mesmo tempo fazê-lo
com recurso a mão-de-obra barata, já que todo o
trabalho é voluntário.

"Os alunos estão a cumprir um estágio práࢢco e,
através de um organização francesa, foram encam-
inhados para a região para aprenderem técnicas
ancestrais de construção", acrescentou o respon-
sável.

1.7.38 Invesࢢmento chinês vai re-
cuperar hotel emblemáࢢco
da cidade de Bragança
(2011-07-17 21:45)

S eis milhões de euros é o invesࢢmento previsto
para recuperar uma anࢢga unidade hoteleira
da cidade de Bragança, o "Hotel São José do
Nordeste”.

O invesࢢmento vai ser realizado por um casal de
chineses que está apostado em recuperar aquela
que é considerada a mais emblemáࢢca unidade
hoteleira de Bragança.
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O projecto para o novo hotel prevê uma oferta
complementar que reforçará o conceito mulࢢ-
funções com que foi projectado há mais de 40
anos.

Hotel de quatro estrelas, buffet, restaurante e
piscina panorâmicos, SPA, discoteca, bar, sala de
conferências e um casino fazem parte do novo
projecto que vai reabrir o equipamento encerrado
há vários anos por dificuldades financeiras, noࢢcia
a Agência Lusa.

Localizado no centro da cidade, ficou conhecido
como "Hotel Torralta", por ter sido construído pelo
grupo com o mesmo nome, mudou de propri-
etários e passou a "Hotel Bragança" e ulࢢmamente
a "Hotel São José do Nordeste".

1.7.39 Comboio histórico volta à linha
do Douro para reviver as vi-
agens do início do Séc. XX
(2011-07-17 21:49)

F az já parte do cartaz turísࢢco de verão o Comboio
Histórico da linha do Douro, que todos os anos,
por esta altura, regressa para fazer reviver uma
anࢢga viagem do inícios do séc. XX.

[1]

A parࢢr do próximo dia 23 de Julho e até Outubro
o comboio a vapor vai percorrer, todos os sábado,

um trajecto que ligará a estação de Peso da Régua
e a estação do Tua, no concelho de Carrazeda de
Ansiães.

Ao todo são cerca de 46 quilómetros de uma
viagem que terá como pano de fundo a Paisagem
Cultural Evoluࢢva e Viva do Douro Vinhateiro, clas-
sificada pela UNESCO com Património Mundial.

Este serviço é disponibilizado pela CP para a linha
do Douro, e vai permiࢢr a recriação de uma viagem
efectuada nos finais do século XIX e princípios do
século XX, num comboio puxado por uma locomo-
vaࢢ a vapor e em cinco carruagens de madeira.

Durante a viagem, o comboio faz ainda uma par-
agem na vila do Pinhão, onde se pode apreciar
os 24 painéis de azulejos do edi߶cio principal da
estação e visitar a Wine House da Quinta Nova de
Nossa Senhora do Carmo, propriedade da família
Amorim.

Um grupo de música e cantares regionais vai ani-
mar os passageiros e serão dadas a provar iguarias
regionais, acompanhadas da excelência do vinho
fino produzido na região.

Os bilhetes vão desde os 45 euros para adultos e
25 euros para crianças dos cinco aos 12 anos. Os
grupos de dez ou mais pessoas beneficiam de de-
scontos.

1. http://3.bp.blogspot.com/-f_qsmDRYosU/TiNKo
DZpLXI/AAAAAAAACEE/3MGvyBR23Ec/s1600/comboiohi
storico.jpg

1.7.40 Mirandela acolhe Campeonato
Nacional e Europeu de Jet-ski de
23 a 31 de Julho (2011-07-17 21:52)

N os próximos dias 23, 24, 29, 30 e 31 de Julho, a
cidade de Mirandela vai transformar-se na “Meca”
do Jet-ski à escala europia.
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[1]

Durante uma semana convergem para a “Princesa
do Tua” os nomes mais sonantes da modalidade a
nível mundial.

O evento de [2] Jet Ski em Mirandela sempre foi
uma das compeࢢções mais espectaculares e mais
apreciadas da Europa e segundo Horácio Lopes,
Presidente Comissão Instaladora da Federação
Europeia de Jet Ski, “Mirandela tem sido dos
mais atracࢢvos eventos de Jet Ski da Europa de
alguns anos a esta parte. Os Pilotos e equipas que
parࢢcipam testemunham que o organizador, a
Federação Portuguesa de Jet Ski, coloca todo o seu
esforço na organização de um evento de Jet Ski
de grande classe tornando a parࢢcipação muito
agradável”.

Nos dias 23 e 24 de Julho a cidade vai receber
o Campeonato Nacional de Jet-ski e no fim-de-
semana de 29, 30 e 31 será a vez do Campeonato
Europeu da Modalidade.

Na noite do dia 30 poderá inda ser acompanhado
o "Freestyle Nocturno" entre as pontes Nova e
Velha da Cidade de Mirandela.

Segundo a organização do evento de 2011, “estas
são provas de referência do Calendário Nacional e
Internacional da modalidade”.

Os campeonatos de Jet-Ski disputados em Miran-
dela estão a tornar-se, de ano para ano, cada vez
mais a “imagem de marca do concelho”, atraindo

durante dois fins-de-semana consecuࢢvos mil-
hares de pessoas à cidade.

Segundo o presidente da Câmara Municipal,
José Silvano, “Mirandela investe numa grande
campanha de promoção e internacionalização,
nomeadamente através do Campeonato Europeu
e Mundial de Jetski”.
1. http://4.bp.blogspot.com/-HQIdw5pv4E4/TiNLX
QvTUAI/AAAAAAAACEI/F45CVey1R2Y/s1600/jetskimir
andela.jpg
2. http://www.mirandela-jetski.com/

1.7.41 Encontro de Gerações em
Macedo de Cavaleiros
(2011-07-18 21:14)

N o próximo dia 24, a Câmara Municipal de
Macedo de Cavaleiros promove o Encontro de Ger-
ações de 2011. A iniciaࢢva decorre no Santuário
de Santo Ambrósio, na freguesia de Vale da Porca.

O Encontro de Gerações promove o reencontro
entre amigos e companheiros, fortalecendo laços
de união, em altura que muitos destes valores são
perdidos.

Marcarão presença os idosos dos lares e centros de
dia, jovens e população das freguesias de todo o
concelho. É moࢢvo para muita animação, convívio,
troca de experiências, cultura e conhecimentos
entre as diferentes gerações ao longo de todo o
dia.

O inicio do encontro surge com a realização
da cerimónia religiosa às 12 horas, seguida do
piquenique. Pela tarde, actua a Fanfarra de Vale
da Porca, e são realizados ateliers de música e ed-
ucação ߶sica, que o Município promove em todo
o concelho através do programa “Envelhecer Ac-
.”voࢢ A Associação de Diabéࢢcos do Distrito de Bra-
gança também marcará presença, com um espaço
em que fará a medição da glicemia capilar e tensão
arterial.
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1.7.42 Grupo Desporࢢvo Macedence
lança Academia de Futsal e
aposta forte na Formação
(2011-07-18 21:18)

N o próximo dia 22 de Julho será apresentada
publicamente, com a presença do seleccionador
nacional de futsal, Jorge Braz, a Academia de
Futsal do Grupo Desporࢢvo Macedense (GDM).

Esta é uma posta clara e forte do GDM para a
época de 2011/2012, conࢢnuando assim o seu
trabalho de formação dos jovens que habitam na
cidade do azibo.

“Este clube sempre foi conhecido por apostar
nos talentos da terra e na formação dos jovens
macedenses. E é por isso mesmo que nesta nova
época que se aproxima decidimos profissionalizar
a formação”, referem os responsáveis pela insࢢtu-
ição desporࢢva.

O projecto “Geração Futsal – Academia de Futsal
do Grupo Desporࢢvo Macedense” promete ser
uma referência não só a nível regional, mas tam-
bém a nível nacional.

Os dirigentes do GDM prometem par os próximos

anos “mais treinadores e um coordenador técnico,
este projecto é muito mais do que desporto…é
formação de treinadores e de jovens e uma forma
de potenciar o atleta de Trás-os-Montes”.

A apresentação pública deste projecto está mar-
cada para o dia 22 de Julho, às 21H30, no Centro
Cultural de Macedo de Cavaleiros, devendo contar
com a presença de Beraldino Pinto, Presidente da
Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros; Jorge
Nogueira, Presidente da Associação de Futebol de
Bragança; Paulo Pinto, Presidente da Direcção do
Grupo Desporࢢvo Macedense;Fernando Oliveira,
Coordenador Técnico do Projecto Geração Futsal;
Tiago Polido, Treinador do Marca Futsal, campeão
de Itália e Jorge Braz, Seleccionador Nacional.

1.7.43 Alfândega da Fé comemora
“Dia Mundial dos Avós” 2011
(2011-07-18 21:21)

A s comemorações do Dia Mundial dos Avós vão
ter lugar em Cerejais. No próximo dia 26 de Julho,
data em que se assinala a efeméride, o Santuário
desta Freguesia de Alfândega da Fé vai acolher
Avós e Netos de todo o concelho de Alfandega da
Fé.

Trata-se de um convívio intergeracional, organi-
zado pelo projecto INOVE Alfândega em estreita
colaboração com a Câmara Municipal, que an-
ualmente reúne mais de 1000 Avós e Netos do
concelho.

Esta foi a forma encontrada de homenagear o pa-
pel dos avós na sociedade actual, ao mesmo tempo
que se proporcionam momentos de convívio e
boa disposição, assim como muitos encontros e
reencontros, que servem para quebrar a solidão e
isolamento que marcam o dia a dia de muitos dos
parࢢcipantes.

As comemorações iniciam-se por volta da s 10.00h
com a celebração da Eucarisࢢa, segue-se um al-
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moço convívio e uma tarde de animação. Música,
jogos tradicionais e espaço para os mais novos
estão pensados, não irão faltar as manifestações
arࢤsࢢcas espontâneas de Avós e Netos, que não
vão deixar escapar a ocasião para brindar os pre-
sentes com os seus dotes arࢤsࢢcos.

1.7.44 “Redburros” regressa aos céus
de Mogadouro com exibição
da primeira piloto feminina
(2011-07-18 21:26)

O fesࢢval RedBurros Fly-In regressa aos céus de
Mogadouro no próximo dia 30 de Julho. Após
o sucesso da primeira edição, que mobilizou
milhares de pessoas, o Município de Mogadouro
avança este ano com o fesࢢval aéreo, ao qual
acrescenta algumas novidades, entre as quais
a parࢢcipação da primeira piloto feminina nas
exibições aéreas e a possibilidade do público
em geral poder experimentar de forma gratuita
os planadores, na semana em que o RedBurros
decorre.

O evento, de entrada livre, realiza-se no Aeró-
dromo Municipal de Mogadouro e tem como
principais atracções a presença de patrulhas
acrobáࢢcas, como a Citabria Fly for Fun, os
SmokeWings e os Aerobáࢢca (Garção), espec-
táculos de demonstração de voo de planadores
assim como a presença de aeronaves de vários
aeroclubes nacionais.

A mais nova mulher do mundo a fazer acrobacia
aérea, Diana Gomes da Silva cruzará também os
céus do planalto transmontano num espectáculo
que promete deixar o público de olhos no ar.

Do programa de acࢢvidades, no dia 30 Julho,
constam ainda passeios de burros para os mais
pequenos, exposições de “máquinas voadoras” e
a presença de simuladores de voo, onde o público
pode experimentar a sensação de voar.

Com este fesࢢval aéreo, o município de Mo-
gadouro pretende “dinamizar o turismo na região,
não só através do aeródromo e do esࢤmulo à
práࢢca do voo à vela, mas também mostrar ao
público o património paisagísࢢco natural que dis-
ngueࢢ aquele planalto transmontano” como sub-
linha o responsável pelo evento, João Henriques,
vice-presidente da câmara de Mogadouro.

1.7.45 Sistema de Informação ge-
ográfica (SIG) do concelho de
Macedo de Cavaleiros disponível
online (2011-07-19 21:30)

A [1] Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
disponibilizou recentemente duas novas ferramen-
tas de consulta à informação de base territorial do
município, com base no Sistema de Informação
Geográfica (SIG).

≪Planos Municipais de Ordenamento do Território
on-line (WebPDM)≫ e ≪Emissão Automáࢢca de
Plantas de Localização (WebEPL)≫ são as novas
ferramentas agora à disposição dos munícipes e
visitantes que acedem ao portal do município.

A funcionalidade WebPDM permite aceder, em
tempo real, às plantas de ordenamento e de
condicionantes do Plano Director Municipal, ao
Plano de Urbanização de Macedo de Cavaleiros
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e ao Plano de Pormenor da Zona Industrial de
Macedo de Cavaleiros. E dá a possibilidade de
formular sugestões e reclamações para futuros
processos de revisão aos planos em vigor.

Já com a ferramenta WebEPL, passa a ser possível
obter, entre muitos outros, os extractos das plan-
tas de ordenamento ou as plantas de localização
para instrução de pedidos de realização de op-
erações urbanísࢢcas, sendo as respecࢢvas taxas
liquidadas aquando da entrega dos processos no
serviço de atendimento da autarquia.

O acesso às novas funcionalidades pode fazer-se
de várias formas. Através do botão ≪[2] Portal
Geográfico ≫, disponível na página principal do
portal, ou seguindo as ligações na área da Loja do
Munícipe.

A autarquia adianta que ≪as aplicações são, para
já, apenas compaࢤveis com navegador internet da
Microso[ (o internet explorer), e implicam a in-
stalação de um pequeno aplicaࢢvo (Free Viewer),
disponível para download≫.

1. http://www.cm-macedodecavaleiros.pt/PageGen
.aspx
2. http://www.cm-macedodecavaleiros.pt/PageGen
.aspx?WMCM_PaginaId=37014

1.7.46 Viabilizado Parque de Ciência e
Tecnologia de Trás-os-Montes e
Alto Douro (2011-07-19 21:35)

A Autoridade de Gestão do “ON.2 – O Novo Norte”
(Programa Operacional Regional do Norte) vai
assinar hoje, 20 de Julho, na Câmara Municipal
de Vila Real, o contrato de financiamento comu-
nitário que viabiliza a construção do Parque de
Ciência e Tecnologia de Trás-os-Montes e Alto
Douro (PCT.TMAD), vocacionado para promover
a inovação e o desenvolvimento tecnológico no
tecido empresarial da região.

O invesࢢmento de 19,3 milhões de Euros, apoiado
pelo programa operacional em 15,4

milhões, será concreࢢzado em dois pólos, o
Régia-Douro Park (Vila Real) e o Briganࢢa EcoPark
(Bragança), ambos vocacionados para esࢢmular
uma aproximação entre o sistema cienࢤfico e
tecnológico, aproveitando recursos disponíveis
da UTAD e o Insࢢtuto Politécnico de Bragança, e
o tecido empresarial em áreas económicas prior-
itárias da região.

Parࢢciparão do acto Manuel Marࢢns, Presidente
da Câmara Municipal de Vila Real, Carlos Lage,
Presidente da CCDR-N, Mário Rui Silva, gestor
do ON.2, Jorge Nunes, Presidente da Câmara
Municipal de Bragança, Carlos Sequeira, Reitor da
UTAD, e Sobrinho Teixeira, Presidente do Insࢢtuto
Politécnico de Bragança, entre outras personali-
dades.

Em vista está a especialização do Régia-Douro
Park nas áreas agro-alimentar, ciências florestais
e ciências veterinárias e do Briganࢢa EcoPark
nas áreas da energia, eco-construção e ambiente,
parࢢlhando os dois pólos estruturas especializadas
em tecnologias da informação e outros serviços.

Tendo em conta a relevância do sector viࢢvinícola,
será também instalado no Régia-Douro Park o Cen-
tro de Excelência da Vinha e do Vinho, projecto
que aposta na inovação tecnológica e produࢢva
para o crescimento e internacionalização do sec-
tor.

Atendendo às manifestações de interesse demon-
stradas por empresas, o PCT.TMAD prevê –se que
em dez anos sejam criados maisde mil postos de
trabalho, cerca de 180 empresas de base tecnológ-
ica e de 30 start-ups de alta intensidade tecnológ-
ica.
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1.7.47 Interrupção de obras no túnel
do Marão é responsabilidade da
concessionária (2011-07-21 21:58)

O primeiro-ministro, Pedro Passos Coelho, disse
que a interrupção das obras na Auto-estrada do
Marão se deve a dificuldades senࢢdas pela conces-
sionária decorrentes, em parte, das providências
cautelares interpostas pela empresa Águas do
Marão.

No final de Junho foram suspensos os trabalhos na
auto-estrada que vai ligar Amarante a Vila Real.

Pedro Passos Coelho, que falava após a cerimónia
de entrega da medalha de ouro da cidade de
Vila Real, adiantou que o ministro da Economia
dará ≪uma explicação oportunamente sobre essa
matéria≫.

No entanto, adiantou que a informação de que
dispõe nesta altura é que a ≪interrupção desses
trabalhos se deve à circunstância de a empresa
concessionária estar com algumas dificuldades
que resultam, em parte, do facto de ter havido a
interposição de providências cautelares por parte
da empresa Água do Marão≫.

≪É uma matéria que respeita à jusࢢça por um lado
e do outro lado à capacidade financeira da própria
empresa concessionária pelas obras≫, referiu.

Garanࢢu ainda que ≪haverá da parte do Governo
um acompanhamento desta situação que permita
desbloquear tão rapidamente quanto possível esta
situação≫.

O processo de construção da tão reivindicada auto-
estrada, para servir de alternaࢢvo ao sinuoso Iࢢn-
erário Principal 4 (IP4), não tem sido pacífico.
A 27 de Junho e pela terceira vez desde o início
das obras no verão de 2009, os trabalhos foram

suspensos na Auto-Estrada do Marão, que inclui a
construção do maior túnel rodoviário da Península
Ibérica, com 5665 metros.

As duas primeiras paragens afectaram apenas a es-
cavação do túnel e resultaram de uma providência
cautelar interposta pela empresa Água do Marão.
Desta vez as obras pararam completamente por
um prazo de 90 dias, afectando cerca de 1400
trabalhadores.

A concessionária da obra é a Auto-Estrada do
Marão e o consórcio construtor é o Infratúnel,
consࢢtuído pelas empresas Somague e MSF .

Fonte: Lusa

1.7.48 190 vinhos de Espanha e Portu-
gal vão disputar os Prémios Ar-
ribe (2011-07-21 22:03)

A Associação Vinduero-Vindouro está a ulࢢmar a
organização da VI I edição dos Prémios Arribe, um
certame que, ano após ano, tem ganho presࢤgio
e reconhecimento pela qual idade dos vinhos
apresentados a concurso e pelo rigor que o jurí
tem colocado seu processo de avaliação.

Este ano verifica-se uma maior parࢢcipação de
D.O. P portuguesues e

o jurí será formado por 13 enólogos de presࢤgio
internacional procedentes de Espanha, Portugal e
Estados Unidos.

O período de inscrições para parࢢcipar no con-
curso Arribe 2011 finaliza a 29 de julho. Até ao
momento, a Associação Vinduero-Vindouro rece-
beu quase 200 pedidos de inscrição para outros
tantos vinhos. Nesta edição destaca-se a presença
de vinhos das Regiões Demarcadas do Douro, Rioja
e Arribes.
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Os Prémios Arribe 2011 serão celebrados na lo-
calidade salmanࢢna de Trabanca entre 8 e 10 de
agosto.

Durante estes três dias o júri avaliará todos o vin-
hos presentes a concurso em provas às cegas, para
eleger os melhores vinhos de Espanhae Portugal
nas categorias de vinhos espumantes e champan-
hes; vinhos brancos sem criação em madeira; vin-
hos brancos com criação em madeira, vinhos rosé;
vinhos ntosࢢ sem criação; vinhos ntosࢢ com cri-
ação em madeira inferior a seis meses;vinhos -nࢢ
tos com criação e em madeira de seis ou mais
meses e vinhos generosos doces.

1.7.49 Ópera, Canções & Jazz, pela
Orquestra do Norte em Macedo
de Cavaleiros (2011-07-21 22:04)

A Orquestra do Norte apresenta em Macedo de
Cavaleiros o seu espetáculo “Ópera, Canções &
Jazz”. Decorre no anfiteatro da Praça das Eiras no
próximo dia 30, às 21.45h.

Ópera, Canções e Jazz aborda três géneros mu-
sicais cruzando as suas linguagens através de
duas vozes de formação clássica e uma orquestra
sinfónica. Para além de uma realização que nos
oferece temas musicais consagrados em cada um
dos géneros, permite uma abordagem inédita
com senࢢdo pedagógico, e como tributo a com-
positores e intérpretes que nos transmiࢢram esse
legado como Pucinni, Tristão da Silva ou Sara
Vauhgan.

Juntar a ópera, as canções e o jazz é dar a cada um
dos esࢢlos o seu espaço dentro de todos os out-
ros. É uma espécie de mudança que pode ser en-
carada como um renascimento constante, um res-
gate e uma renovação que oferece à música uma
nova vida. As possibilidades de diálogo do recetor
com a obra, no que se refere à interpretação da

mensagem nas suas diversas extensões, passam a
ser um diferencial da mesma, que oferece uma liq-
uidez maior do que se tradicionalmente interpre-
tadas de forma isolada.

1.7.50 Parque de Ciência e Tecnologia
de Trás-os-Montes vai arrancar
em breve (2011-07-21 22:10)

F oi assinado, no dia 20 de Julho, o contrato de
co-financiamento que viabiliza a construção do
Parque de Ciência e Tecnologia de Trás-os-Montes,
no qual se integram o Briganࢢa EcoPark (Bragança)
e o Régia-Douro Park (Vila Real).

[1]

Cerimónia de assinatura do contrato

A cerimónia reuniu os parceiros envolvidos no pro-
jecto, como as Câmaras Municipais de Bragança
e de Vila Real, o Insࢢtuto Politécnico de Bragança
(IPB), a Universidade de Trás-os-Montes e Alto
Douro (UTAD), a PortusPark – Rede de Parques C
&T e Incubadoras e a Autoridade de Gestão do
Programa Operacional Regional do Norte (ON.2-O
Novo Norte).

O projecto será concreࢢzado por três enࢢdades
promotoras: a Associação do Parque de Ciência
e Tecnologia do Porto – PortusPark, a Associação
para o Desenvolvimento do Briganࢢa EcoPark e a
Associação de Desenvolvimento Régia-Douro Park.

O modelo de governo, numa primeira fase,
abrange uma estrutura parࢢlhada que integra o
Conselho Superior de Coordenação e o Conselho
Cienࢤfico e Tecnológico, sendo que cada um
dos pólos ficará dotado de estruturas próprias
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de gestão, que terão a seu cargo a promoção e
desenvolvimento dos projectos.

Representando um invesࢢmento de cerca de
19,3 milhões de euros, comparࢢcipado em 80
por cento pelo FEDER (o que totaliza o valor de
15,4 milhões de euros), o Parque de Ciência e
Tecnologia de Trás-os-Montes integra dois pólos
disࢢntos: o Briganࢢa EcoPark, em Bragança, e o
Régia-Douro Park, em Vila Real, orçados, cada um,
em cerca de 9,5 milhões de euros e que deverão
ser construídos num prazo de 36 meses.

A missão do Parque de Ciência e Tecnologia
de Trás-os-Montes visa a promoção de uma cul-
tura de inovação e compeࢢࢢvidade, bem como a
captação de empresas de base tecnológica.

Cada um dos pólos disporá de uma incubadora de
empresas de base tecnológica, com o objecࢢvo de
valorizar economicamente as ideias inovadoras,
apoiados por um Fundo de Capital de Risco – Beta
Inovação. Incluirão, ainda, uma área de Invesࢢ-
gação e Desenvolvimento, com laboratórios para
acolhimento e desenvolvimento de projectos de
invesࢢgação, integrando, também, uma estrutura
com Serviços Básicos e de Apoio à Gestão.

Recorde-se que a “génese” do Briganࢢa Eco-
Park foi desenvolvida, incialmente, em 2004, a
parࢢr do estudo “Tecnoparque Eco-Energéࢢco de
Bragança”, impulsionado pela Câmara Municipal
de Bragança, no seguimento da estratégia pensada
para o Município, que se baseia no conceito de
Eco-Cidade, promovendo iniciaࢢvas associadas
à economia do conhecimento, voltadas para os
sectores da Eco-Energia, da Eco-Construção, do
Eco-Turismo e dos Eco-Produtos.

Planta Geral do Briganࢢa EcoPark

O Briganࢢa EcoPark, será construído, numa
primeira fase, num terreno de 9,9 hectares na zona
da anࢢga Quinta da Trajinha (inserido numa área
mais abrangente, prevista no Plano de Urbaniza-
ção, e desࢢnada, posteriormente, à expansão do
Parque de Ciência e Tecnologia), estará envolvido
pelo IP4 e pela Avenida Cidade de León (que
liga as Avenidas Cidade de Zamora e das Forças
Armadas), estando, ainda, próximo do Aeródromo.

O Briganࢢa EcoPark, integrado na Rede Por-
tusPark, beneficiará da cooperação regional e,
dada a sua localização estratégica e centralidade
Ibérica, assumirá uma ligação privilegiada com
empresas nacionais e internacionais, com Centros
Tecnológicos e com estabelecimentos de ensino
superior de Castela e Leão (Espanha), desenvol-
vendo as já existentes relações insࢢtucionais,
nomeadamente com o IPB.

Parࢢndo da estratégia global em que se insere,
o Briganࢢa EcoPark foi pensado e projectado se-
gundo um conjunto de critérios, como a eficiência
energéࢢca e a sustentabilidade.

Assim, na sua construção será doࢢ em conta
o aproveitamento das energias solar térmica,
fotovoltaica e geotérmica (na climaࢢzação dos
edi߶cios), passando pela aposta em iluminação
pública de baixo consumo, preferencialmente
alimentada por painéis fotovoltaicos. Serão, ainda,
instaladas duas redes separadas de águas resid-
uais, permiࢢndo o aproveitamento das águas
cinzentas (saponáceas), em conjunto com as
pluviais, para a rega de espaços exteriores, para a
uࢢlização em sanitas e para o combate a incêndios.

O projecto conta, também, com equipamen-
tos de gestão de resíduos sólidos, com recolha
selecࢢva e reciclagem, e a construção de uma
Fito-ETAR, com reuࢢlização da água produzida na
rede de água não tratada. No Briganࢢa EcoPark,
será favorecida a circulação pedonal, limitando
a circulação motorizada ao indispensável, sendo
que, no que toca à concepção de espaços verdes,
será valorizada a sustentabilidade e a plantação
de espécies autóctones, que requerem baixa
manutenção. Salienta-se que o desenvolvimento
futuro de mais edi߶cios respeitará orientações de
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eco-construção.

1. http://2.bp.blogspot.com/-ztwFLxFK5HU/TiiVL
ykEYaI/AAAAAAAACEU/KU3R4dC-pWg/s1600/PC%2526T1
.jpg

1.7.51 Barragem novamente chum-
bada (2011-07-24 21:54)

A principal barragem para abastecimento de água
à população de Bragança conࢢnua por construir
mais de trinta anos depois de planeada naquele
que viria a tornar-se no Parque Natural de Mon-
tesinho, moࢢvo de sucessivos chumbos ambientais
ao projecto.

Jorge Nunes, Presidente da C.M.de Bragança

O úlࢢmo revés aconteceu recentemente com a
comissão de acompanhamento ambiental a de-
volver o estudo promovido pela empresa intermu-
nicipal Águas de Trás-os-Montes para que sejam es-
tudadas alternaࢢvas a Montesinho.

Veiguinhas é, no entanto a maior das reservas e a
úlࢢma fase do Sistema de Abastecimento do Alto
Sabor, que começou a ser construído em 1978,
um ano antes de ser criado o Parque Natural de
Montesinho, contabilizando já uma barragem, a da
Serra Serrada, sistema adutor e mini hídricas, entre
outras fontes de captação de água em plena área
protegida.

Este sistema é a única fonte de abastecimento a
cerca de 30 mil pessoas da cidade e zonas limítro-
fes que só terão garanࢢa de água em quanࢢdade
e qualidade quando for construída a barragem de
Veiguinhas com três vezes mais capacidade de ar-
mazenamento que a Serra Serrada.

≪Uma decisão irracional≫ é como a classifica a
recente decisão ambiental, o presidente da Câ-
mara de Bragança, Jorge Nunes, para quem este
processo ≪é um sinal de um estado de subdesen-
volvimento≫.

O autarca social democrata disse à Lusa que a
Águas de Trás-os-Montes já apresentou novo es-
tudo com alternaࢢvas, mas reiterou que os es-
tudos já realizado apontam Veiguinhas como ≪a
única solução, por apresentar menos impactes neg-
aࢢvos, custos mais baixos e ser a melhor amiga do
ambiente≫.

A construção da barragem já mereceu o parecer fa-
vorável da Quercus de Bragança ≪com condicional-
ismos para resolver o problema maior do abastec-
imento às populações e pelas previsões de um
agravamento da frequência de anos de seca ex-
trema≫.

A posição foi manifestada à Lusa pelo dirigente da
associação ambientalista, Carlos Aguiar, em 2007,
o ano em que a Bragança viveu uma ≪situação de
ruptura≫ com as reservas de água a baterem no
fundo e o abastecimento à população a ser garan-
doࢢ pelo transporte em camiões cisterna, a par-
rࢢ da albufeira do Azibo, no concelho vizinho de
Macedo de Cavaleiros.

Para o presidente da Câmara, essa experiência
≪demonstrou que não existem meios, nomeada-
mente da Protecção Civil, para fazer face a uma
situação destas≫ e considerou que ≪se o que se
passou em Bragança fosse em Lisboa, teriam soado
os alarmes vermelhos em todos os ministérios e o
assunto seria resolvido no dia seguinte≫.

Jorge Nunes chegou a ponderar avançar com um
referendo local para perguntar à população se
≪prefere a barragem ou preservar um pedaço
ínfimo de vegetação de Montesinho≫.

Um ano depois de Jorge Nunes ter tomado posse,
em 1999, o então secretário de Estado do Am-
biente, Ricardo Magalhães, chegou a garanࢢr
financiamento para os 1,5 milhões de contos (7,5
milhões de euros), o custo esࢢmado para a obra
naquela ocasião.

Fonte: Lusa
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1.7.52 Municípios vão dispor de novos
equipamentos para limpeza de
neve (2011-07-24 21:56)

M unicípios dos distritos de Vila Real, Bragança e
Viseu vão dispor neste inverno de novos equipa-
mentos para limpeza de neve e distribuição de sal,
num invesࢢmento global de 1,1 milhões de euros.

Municípios vão dispor de novo equipamento para
a neve neste inverno.

Cerca de 30 municípios assinaram em Vila Real
um contrato de financiamento com a Autoridade
de Gestão do Programa Operacional Regional do
Norte (ON.2 – O Novo Norte), que garante um
apoio de 922 mil euros.

O invesࢢmento prevê a aquisição de lâminas e
dispensadores de sal amovíveis que serão instala-
dos, sempre que necessário, nas viaturas tácࢢcas
dos serviços municipais de protecção civil ou dos
bombeiros locais.

1.7.53 UTAD avança com mestrado em
“Engenharia da Reabilitação”,
único na Europa (2011-07-24 22:00)

É o primeiro do género em Portugal e único na
Europa e vai arrancar no próximo ano lecࢢvo de
2011/2012 na [1] Universidade de Trás-os-Montes
e Alto Douro (UTAD). Trata-se do mestrado em
Engenharia de Reabilitação e Acessibilidade Hu-
manas.

Numa nota de imprensa, a UTAD informa que já ex-
iste um plano de estudos do mestrado e o respec-
voࢢ programa, explicando que o mesmo foi desen-
hado para dois perfis de estudantes, licenciados no
curso da mesma área e licenciados ou com grau

académico superior obࢢdo noutro curso de engen-
haria ou afins.

O mestrado em Engenharia de Reabilitação e
Acessibilidade Humanas vem complementar uma
licenciatura do mesmo ramo que já é ministrada
desde 2007 na insࢢtuição transmontana de ensino
superior.

Actualmente a UTAD mantém-se uma das duas
únicas universidades europeias com formação
superior na área da engenharia da reabilitação.
A outra é a universidade de Coventry no Reino
Unido.

"A Engenharia de Reabilitação é a profissão ou
acࢢvidade orientada para a aplicação da ciência
e da tecnologia na melhoria da qualidade de
vida das pessoas com necessidades especiais,
nomeadamente pessoas com deficiência e idosos",
referem os responsáveis pelo lançamento do novo
mestrado.

As candidaturas ao novo programa de mestardo
decorrem entre 1 e 26 de Agosto. Mais informação
está disponível no site oficial da UTAD, ou [2] num
site preparado expressamente para o efeito .

1. http://www.utad.pt/pt/index.asp
2. http://www.engenhariadereabilitacao.net/

1.7.54 Cidade de Bragança em festa
durante o mês de Agosto
(2011-07-31 19:53)

C oncertos musicais, manifestações culturais, a
Festa da História, uma concentração motard e ac-
vidadesࢢ desporࢢvas integram o programa deste
ano das festas da cidade e do concelho de Bra-
gança.
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Miguel Ângelo e Miguel Gameiro num concerto
agendado para o dia 19 de Agosto no Parque Eixo
Atlânࢢco, ou as actuações de Black Dog e The Gi[
no dia 20 no mesmo local, bem como o arraial tradi-
cional do dia 21, que tem a presença de José Cid.

Estas são, entre muitas outras, as atracões agen-
dadas para este ano nas Festas da Cidade de
Bragança.

Para saber tudo sobre as iniciaࢢvas que vão ser re-
alizadas na edição

2011 das Festas da Cidade de Bragança, [1] con-
sulte aqui o

programa completo

.

1. http://www.noticiasdonordeste.com/fotosnoti
cias/programafestas.pdf

1.7.55 Douro Film Harvest abre com
adaptação de Lobo Antunes
(2011-07-31 22:17)

O fesࢢval de cinema Douro Film Harvest arranca
a 5 de Setembro com a ante-estreia mundial do
filme ≪A Morte de Carlos Gardel≫, adaptado e
realizado pela sueca Solveig Nordlund, a parࢢr do

livro de António Lobo Antunes.

Na sessão de abertura vai estar presente o actor
Ruy de Carvalho, que integra o elenco da ≪A Morte
de Carlos Gardel≫.

A 11 de Setembro, úlࢢmo dia do fesࢢval, vai ser
também apresentado em ante-estreia portuguesa
a mais recente obra de Woody Allen, ≪Midnight in
Paris≫, o seu filme mais visto de sempre nas salas
de cinema norte-americanas.

Nesta edição do DFH, que é dedicada ao Brasil,
Cacá Diegues, um dos líderes e fundadores do Cin-
ema Novo na década de 50, é o Convidado de
Honra. O actor José Wilker, que parࢢcipou em mais
de 50 filmes, será o Convidado Especial do evento.

1.7.56 GNR alerta emigrantes para
“cuidados redobrados” com
obras no IP4 (2011-07-31 22:37)

GNR vai distribuir panfletos a alertar os condu-
tores para as condições da via e cuidados para
uma viagem segura.

As obras no IP4 consࢢtuem neste verão uma pre-
ocupação acrescida para as autoridades de Bra-
gança, nomeadamente a GNR, que vai distribuir
panfletos a alertar os condutores para as condições
da via e cuidados para uma viagem segura.
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≪IP-4 em obras≫ é o alerta que sobressai no
panfleto que os militares da GNR entregarão aos
automobilistas, entre sábado e segunda-feira,
na já habitual recepção ao emigrante feita por
enࢢdades locais àqueles que chegam a Portugal
pela fronteira de Quintanilha.

≪Senࢢmos todos essa necessidade de alertar que
o IP4 está em obras e pretendemos que todos
estejam cientes de que vão encontrar obstáculos
ao longo da via≫, disse à Lusa Rui Pousa, oficial
de Relações Públicas e Informações da GNR de
Bragança.

Segundo aquele responsável, ≪todos os anos
aumenta bastante o fluxo no IP4 em especial no
primeiro fim-de-semana perto do mês de Agosto≫.

Este ano acresce o facto de todo o IP4, a principal
via da região, que liga ao litoral, no Porto, e à
fronteira, em Bragança, estar em obras para a
transformação na Auto-estrada Transmontana.

≪Pretende-se chamar mais a atenção às pessoas
de que devem redobrar os cuidados e claro que
uma imagem vale mais que mil palavras, por
muitos conselhos que nos dêmos, e vamos dar
também aos condutores, reforçamo-los com este
pequeno panfleto≫, disse.

As filas de trânsito, o calor e algum cansaço, podem
agravar as circunstâncias pelo que a GNR espera
contribuir para uma ≪viagem segura≫ através do
panfleto com fotografias das obras e orientações
para que os automobilistas respeitem a sinalização
relaࢢva às mesmas e mantenham a distância de
segurança quando seguem em fila.

A estes somam-se os conselhos habituas de evitar
conduzir por longos períodos, distracções com
telemóveis, exceder os limites de velocidade ou
fazer ultrapassagens desnecessárias.

Não estabelecer uma hora de chegada é outro
conselho aos emigrantes que viajam para passar
férias em Portugal e que, segundo o oficial Rui
Pousa, têm percursos alternaࢢvos se o desࢢno
não for Trás-os-Montes.

Para evitar as obras do IP4, aqueles que se deslo-
cam para as zonas do Porto ou Minho poderão
optar, a norte, pela autovia das Rias Baixas, na
Galiza.

A fronteira de Vilar Formoso é outra alternaࢢva se
o desࢢno for a sul do IP4.

A GNR conࢢnuará a distribuir os panfletos para
além deste fim-de-semana, nomeadamente
através dos elementos do destacamento de trân-
sito que fiscalizam a via.

Apesar das condições, ≪o número de acidentes
está praࢢcamente ao mesmo nível≫ que no ano
anterior, segundo Rui Pousa.

Entre 1 de Janeiro e 27 de Julho deste ano, a GNR
de Bragança, que fiscaliza o IP4 entre Mirandela e
Bragança, registou 49 acidentes, mais três que em
igual período do ano anterior.

Este ano há menos duas mortes que as cinco
registadas no mesmo período de 2010, metade
dos feridos graves (três) e 12 feridos ligeiros contra
os 22 de 2010.

≪O que se nota≫, segundo Rui Pousa, é ≪um
aumento significaࢢvo, em termos percentuais, no
número de acidentes≫ na Estrada Nacional (EN)
15, que passou a ser mais uࢢlizada para desvios
devido às obras no IP4.
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No mesmo período, o número de acidentes quase
que duplicou, passando de nove para 16, mas sem
registo de víࢢmas mortais.

Fonte: Lusa

1.7.57 Três mil pessoas assisࢢram ao
fesࢢval aéreo "RedBurros Fly-In"
(2011-07-31 22:40)

E sࢢma-se que cerca de três mil pessoas tenham
assisࢢdo este ano ao fesࢢval aéreo "RedBurros Fly-
In" que decorreu no Aeródromo Municipal de Mo-
gadouro (AMM) no passado fim-de-semana.

Do programa de acࢢvidades constaram ainda pas-
seios de burros para os mais pequenos, exposições
de “máquinas voadoras” e a presença de simu-
ladores de voo, onde o público pode experimentar
a sensação de voar.

Com este fesࢢval aéreo, que vai na segunda edição,
o município de Mogadouro pretende “dinamizar o
turismo na região, não só através do aeródromo e
do esࢤmulo à práࢢca do voo à vela, mas também
mostrar ao público o património paisagísࢢco nat-
ural que disࢢngue aquele planalto transmontano”,
sublinhou o responsável pelo evento, João Hen-
riques, vice-presidente da câmara de Mogadouro.

E efecࢢvamente, no passado dia 30 de Julho,
sábado, o fesࢢval colocou cerca de três mil espec-
tadores a olhar para o ar, de olhos postos nos céus
de Mogadouro, onde as máquinas voadoras desen-
haram espectaculares acrobacias.

Nem o calor que se fez senࢢr no Aeródromo
Municipal de Mogadouro demoveu os curiosos e
amantes das "infernais" máquinas voadoras que,

ao longo de cerca de três horas, cruzaram os céus
do planalto mirandês a mais de 300 quilómet-
ros/hora.

"Esta iniciaࢢva foi um verdadeiro espectáculo.
Acho que a organização foi feliz ao juntar as
máquinas voadoras com os simpáࢢcos asininos da
região", disse à Lusa, Daniela Lopes, uma das es-
pectadoras presentes no fesࢢval aéreo.

1.7.58 Mais de 40 mil visitantes pas-
saram pelo Museu do côa no
seu primeiro ano de existência
(2011-07-31 22:43)

O primeiro ano de existência do Museu do Côa
(MC) ficou assinalado com um elevado numero de
visitantes.

Cerca de 40 mil pessoas passaram pelo MC entre o
dia 30 Julho de 2010, data da inauguração, e o dia
30 de Julho de 2011.

Um número considerado como muito posiࢢvo
pela actual direcção da infra-estrutura cultural.
"Um balanço posiࢢvo para este primeiro ano de
existência do museu, mas não estamos totalmente
saࢢsfeitos. Queremos sempre mais, dadas as
expectaࢢvas criadas em torno do projecto, já
que o mesmo se tornou numa obra emblemáࢢca
para região do Douro Superior, o que nos torna
mais responsáveis para o futuro", disse António
Marࢢnho bapࢢsta em declarações para a Agência
Lusa.

As estes 40 mil visitantes acrescem mais de cinco
mil visitas ao Parque Arqueológico do Vale do Côa
(PAVC), que funciona em estrita arࢢculação com a
estrutura museológica.
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A aposta na conࢢnuação da divulgação do museu,
dentro e fora de Portugal, deve ser uma das
grandes prioridades do futuro, considera o actual
director.

“Estou convencido que no próximo ano será pos-
sível aumentar o número de visitantes, apesar de
se viverem tempos de crise e de o museu estar
um pouco afastado dos grandes centros urbanos”,
salientou Marࢢnho Bapࢢsta.

O MC é um projecto dos arquitectos portugue-
ses Tiago Pimentel e Camilo Rebelo, foi construído
com o objecࢢvo de “divulgar e contextualizar”
as gravuras e achados arqueológicos do vale do
Côa, “o maior conjunto do mundo” de arte ru-
pestre do Paleolíࢢco, classificado pela UNESCO
como Património da Humanidade, em Dezembro
de 1998.

1.7.59 Troço do IP 2 entre Vale Ben-
feito e Bornes já foi aberto ao
trânsito na passada sexta-feira
(2011-07-31 22:45)

U m troço do IP 2 entre Vale Benfeito e Bornes já
foi aberto ao trânsito na passada sexta-feira.

A abertura antecipada deste pequeno troço, com
cerca de dois quilómetros e meio, desࢢna-se a re-
rarࢢ o tráfego automóvel do centro da aldeia de
Bornes, concelho de Macedo de Cavaleiros, e evi-
tar o complexo conjunto de curvas e contracurvas
que a Estrada Nacional 102 integra naquela zona.

Com a abertura deste novo troço, a cidade de
Macedo de Cavaleiros fica ligada ao IP2 entre a sua
Zona Industrial , junto do IP4, e o cruzamento com
Alfândega da Fé, esperando-se que em curto es-
paço de tempo a rodovia seja aberta ao trânsito
até ao Vale da Vilariça, onde existe um cruzamento
com o IC5 que ligará Miranda do Douro à localidade
do Pópulo, no concelho de Alijó.

De acordo com a informação das Estradas de Portu-
gal (EP), citada pelo Jornal de Noࢤcias, os mais de

cem quilómetros do IP2, entre Celorico da Beira, no
Distrito da Guarda, e Macedo de Cavaleiros, no Dis-
trito de Bragança, deverão estar concluídos até ao
final do verão, já que a empresa perspecࢢva a con-
clusão da obra até ao final do terceiro trimestre"
do ano corrente.

1.7.60 Filarmónicas de Trás-os-
Montes esࢢveram na Casa da
Música com o apoio da EDP
(2011-07-31 22:47)

A lgumas filarmónicas da região transmontana,
nomeadamente de localidade que se situam junto
da futura barragem de Foz-Tua, esࢢveram no pas-
sado fim-de-semana na Casa da Música do Porto,
onde foi apresentado uma série de concertos com
bandas filarmónicas.

No sábado, em que foi assinalado o “Dia EDP”,
actuaram cinco bandas sediadas nas áreas de
influência das barragens do Foz Tua e Fridão. A
banda de Carlão e de São Mamede de Ribatua, am-
bas pertencentes ao concelho de Alijó, esࢢveram
presentes nesta iniciaࢢva cultural que se “ insere
na estratégia da EDP de promover o desenvolvi-
mento local das regiões abrangidas pelos novos
projectos hídricos”, lê-se numa nota de imprensa
da EDP.

A parࢢcipação no Encontro de Bandas Filarmónicas
organizado pela Casa da Música estendeu-se às
bandas filarmónicas transmontanas de Nogueira e
Mateus, que também actuaram no Sábado.

Ao actuarem neste palco privilegiado, como é a es-
planada da Casa da Música, “as bandas têm uma
oportunidade única para mostrar o trabalho desen-
volvido pelas colecࢢvidades, insࢢtuições com re-
conhecidos méritos na dinamização cultural e so-
cial e, em parࢢcular, no ensino da música”, refere
na mesma nota de imprensa a eléctrica nacional.
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1.7.61 Música, Dança e Teatro nas
diferentes localidades do con-
celho de Macedo de Cavaleiros
(2011-07-31 22:49)

A descentralização das acࢢvidades culturais que o
Município de Macedo de Cavaleiros promove, vai
levar diferentes actuações em diversas localidades
do concelho. O programa cultural deste segundo
semestre de 2011, agenda acࢢvidades de música,
dança e teatro.

Neste sábado, às 21.45H, o Grupo de Teatro de
Morais, apresenta “O Baú das Memórias” na Casa
do Povo de Talhas. Em Agosto, dia 12, marcará pre-
sença em Limãos e, no dia seguinte, terá nova ac-
tuação em Morais. A 3 de Setembro, será a vez de
Gralhós receber os atores de Morais (21.30H).

O Teatro mantém-se em agenda, desta feita com o
grupo de adultos da AJAM (Associação Juvenil dos
Arࢢstas Macedenses). No dia 20 de Agosto, estreia
a sua nova peça em Grijó (21.30hH). “Damião, cri-
ado de dois patrões” é o nome da peça que recria
a história de uma associação de teatro amador
ameaçada pelos interesses parࢢculares que unem
o presidente da direcção a um empresário.

O encerramento da associação em troca de um
bar “especial” é objecࢢvo destes senhores e de
Damião, o “criado dos dois patrões”. Percebidas
as intenções, as actrizes, envoltas num diverࢢdo
enredo, desmascaram tudo e todos. Esta nova
peça da AJAM marcará também presença em
Amendoeira (dia 24 de Setembro) e Ferreira (dia 8
de Outubro).

O Rancho Folclórico da Casa do Povo, depois da
parࢢcipação em mais uma Europeade, fesࢢval
europeu de folclore, que se realizou de 20 a 24
deste mês na Estónia, vai actuar em Castelãos no
próximo dia 6 (21.30H). Depois do fesࢢval que
organiza a 1 de Outubro nas Praças das Eiras,
estará presente a 5 de Novembro na aldeia de
Olmos (21.30H).

Em Outubro, o Grupo Coral Macedense inicia o

périplo final na prossecução do objecࢢvo de actuar
em todas as localidades do concelho. No dia 12 ac-
tua na Burga (21.00H), dia 23 em Argana (16.00H)
e 26 em Bousende (21.00H). Dia 9 de Novembro
actua em Nogueirnha (21.00H). No mês seguinte,
realiza concertos de Natal em Vale Pradinhos, no
dia 7 (21.00H), e em Sobreda e Morais no dia 18
(16.00H e 17.30H, respecࢢvamente).

De salientar também a actuação na aldeia do
Lombo, no dia 20 de Agosto (21.30H) do Grupo “Os
Pângegos”, da Associação Recreaࢢva das Arcas. A
11 de Setembro, a Associação e Junta de Freguesia
de Ala organizam naquela aldeia, novo Encontro de
Grupos Culturais.

1.7.62 Nasceu a Geração Futsal
(2011-07-31 22:52)

G rupo Desporࢢvo Macedense (GDM) aposta na
formação e seleccionador nacional aplaude a inicia-
vaࢢ

“Um exemplo a seguir”. Foi assim que Jorge
Braz, seleccionador nacional de futsal classificou
a Academia de futsal do Grupo Desporࢢvo Mace-
dense. O projecto foi apresentado no passado
dia 22 de Julho, no Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros, onde foram poucos os lugares para to-
dos os que quiseram testemunhar esta aposta no
futuro. A Geração Futsal marca o início de uma
viagem com que o GDM sonha há muito tempo:
profissionalizar a formação. “Já nhaࢢ sido pensado
em épocas anteriores, mas nunca exisࢢu a opor-
tunidade, como houve este ano, de encontrarmos
uma pessoa com experiência e capacidade para co-
ordenar a formação”, disse Paulo Pinto, presidente
do GDM.

Um projecto que vai potenciar o atleta transmon-
tano, mas sobretudo que vai invesࢢr na formação
desporࢢva, educacional e social: “é mais relevante
que eles se divirtam”, adiantou o homem escolhido
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para coordenar esta geração, Fernando Oliveira.

Presente neste momento importante para o clube
esteve também Tiago Polido, técnico campeão
em Itália pelo Marca Futsal, que expressou o seu
contentamento por ver um clube transmontano
muitos passos à frente da maior parte dos clubes
europeus: ““Eu tenho a felicidade de já ter pas-
sado em países como a Espanha, a Croácia e Itália
e posso afirmar que projectos com esta organiza-
ção há poucos. Se for exequível a região só tem
que estar orgulhosa de ter um clube assim e pode
mesmo ser uma referência para clubes nacionais”.

A quem também não passou despercebida a
organização e consistência da “Geração Futsal”
foi Jorge Braz. O seleccionador nacional marcou
presença e aplaudiu a iniciaࢢva: “tem ideias, tem
um trajecto definido e isso é o mais importante.
Uma organização com idenࢢdade, organização e
qualidade”.

O Grupo Desporࢢvo Macedense tem sempre
apostado na formação dos jovens e por isso este
projecto inovador conta com o apoio da autarquia.
“O impacto pode ser elevadíssimo. É um projecto
que já deveria ter sido implementado há muitos
anos. Penso que todos os clubes deveriam seguir
estas linhas orientadoras”, adiantou Sílvia Garcia,
Vereadora da Cultura.

A ocasião serviu também para apresentar o Kit de
Jogador para os escalões de formação.

1.7.63 Associação Autovía León –
Bragança quer “Rasgar Fron-
teiras para Unir os Povos”
(2011-07-31 22:57)

N o dia 27 de Julho, decorreu no Ayuntamiento
de Santa Maria del Páramo (León - Espanha), a
terceira Assembleia-geral da Associação Autovía
León – Bragança, na qual parࢢciparam cerca de

cinquenta representantes de enࢢdades e insࢢtu-
ições portuguesas e espanholas, entre as quais o
Município de Bragança, que conࢢnuam a “lutar”
pela construção de uma ligação rodoviária entre
Bragança e León.

Reunião da Assembleia-geral da Associação

O Secretário-geral do organismo, Marࢤn
Manceñido, recordou o percurso da Associação
Autovía León – Bragança, do qual se destaca o
trabalho efectuado junto das autoridades ibéricas
no que toca à sensibilização para a importância e
a necessidade deste eixo estruturante, tendo sido
já garanࢢdo o estudo de execução do troço León –
La Bañeza.

Segundo esta associação, a CCDR-N e a Junta de
Casࢢlla y León assumiram, em Julho de 1998, a
elaboração do primeiro estudo do corredor de lig-
ação entre Puebla de Sanabria e Bragança, sendo
que responsáveis dos dois Governos nacionais
comprometeram-se, publicamente, com esta
importante ligação, destacando-se o contributo
de declarações públicas favoráveis proferidas pelo
Presidente da República Portuguesa, Professor
Aníbal Cavaco Silva, em visita realizada no mês de
Fevereiro de 2008, a León.

Não obstante os esforços desenvolvidos e os
sucessos já obࢢdos, conࢢnuam a constatar-se
dificuldades e problemas de diálogo entre as ad-
ministrações governamentais e enࢢdades ibéricas,
designadamente no que diz respeito à caracteriza-
ção e classificação da via no seu conjunto, como
eixo estruturante do território, sendo que, actual-
mente, esta ligação tem troços que se integram
em disࢢntas categorias, sob responsabilidades
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de diferentes níveis de administração, desde a
Provincial, à Regional e à Nacional. Por outro lado,
verifica-se a ausência da necessária arࢢculação
insࢢtucional no que toca à construção da ligação
Bragança – Puebla de Sanabria.

Durante a sessão, foi, ainda, decidido que a di-
recção e associados se iriam empenhar de modo
a assegurar que os parࢢdos políࢢcos incluam na
agenda políࢢca esta importante ligação, tendo em
vista o próximo acto eleitoral nacional e preparar
condições para, numa próxima iniciaࢢva da As-
sociação, garanࢢr a presença de elementos dos
dois Governos centrais, no senࢢdo de, publica-
mente, assumirem um empenho conjunto de
execução da obra, considerando-a como corredor
mulࢢmodal de transporte rodoviário, ferroviário
(com a construção da estação da Sanabria, in-
tegrada na rede Alta Velocidad Española – AVE),
aéreo e maríࢢmo (abrangendo o Porto de Leixões,
de Gijón e, mesmo, de Sines), permiࢢndo uma
melhor arࢢculação entre os vários modos de
transporte, de forma a tornar mais rápidas e
eficazes as operações de transporte de pessoas e
mercadorias, proporcionando melhores condições
de compeࢢࢢvidade e desenvolvimento económico
das regiões do Interior.

Os membros da Associação Autovía León – Bra-
gança declararam, também, que pretendem
que o troço entre Puebla de Sanabria e a aldeia
fronteiriça de Rio de Onor seja integrado, pelo
Governo Espanhol, no próximo Plano Estratégico
de Infra-estruturas e Transportes de Espanha, man-
ifestando, ainda, como prioritária a concreࢢzação
da ligação Bragança – Puebla de Sanabria, uma
vez que, por exemplo, um veículo arࢢculado não
consegue circular, não cumprindo a via a função
essencial como corredor de transporte de mer-
cadorias.

Tendo em conta a actual conjuntura económica
e financeira dos dois países, os responsáveis da
Associação Autovía León – Bragança consideram
aceitável, numa primeira fase, a construção de
uma via-rápida dimensionada para a velocidade
projecto de 100 km/h, de forma a, no futuro, ficar
assegurada que, no mesmo corredor, a capacidade
possa ser aumentada para o perfil de auto-estrada,
sem ter que ser construído um novo corredor,
evitando-se danos adicionais no território e o des-
perdício de recursos financeiros, caso não viesse a
ser aproveitado parte do anterior invesࢢmento.

Recorde-se que a Associação Autovía León – Bra-
gança foi criada há três anos (embora a reivindi-
cação tenha começado, há mais de uma década,
com a Associação de Amigos de Portugal em Es-
panha), com o objecࢢvo de exigir a ligação entre
as duas cidades ibéricas, considerada como fun-
damental para a promoção do desenvolvimento
económico e para a coesão territorial das duas
regiões, prevendo-se que venha a captar entre 20
a 40 por cento do tráfego pesado que cruza, actual-
mente, as fronteiras de Verín e de Salamanca, o
que evidencia a natureza estruturante desta via na
ligação Porto-Bragança-León.

1.8 Agosto

1.8.1 Deputados do PSD eleitos por
Trás-os-Montes pedem esclareci-
mentos ao Governo sobre obras
no IP4 (2011-08-01 23:21)

O s deputados do PSD eleitos pelos distritos trans-
montanos de Vila Real e Bragança pediram es-
clarecimentos ao Governo sobre as obras de alarga-
mento e requalificação do IP4 que liga Amarante,
Vila Real e Bragança.

Este pedido de esclarecimentos surgiu na sequên-
cia de várias queixas apresentadas por utentes,
que sentem que não estão a ser respeitadas as
condições de segurança mínima que garantam a
circulação nesta rodovia.
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Luís Ramos, Adão Silva, Maria Manuela Tender,
Maria José Moreno e Luís Pedro Pimentel en-
tregaram um requerimento na Assembleia da
República para saberem qual a previsão da con-
clusão das obras no IP4.

Na sequência das intervenções na via, que está a
ser transformada em auto-estrada entre Vila Real
e Bragança e a ser melhorada entre Amarante
e Vila Real, muitos utentes já se queixaram dos
congesࢢonamentos de trânsito, e dos transtornos
causados pela forma como são criadas as alterna-
vasࢢ aos troços onde não se pode circular.

Note-se que casos houve, para quem circulasse de
Vila Real para Bragança ou vice-versa, de ter que
se fazer um desvio superior a 100 quilómetros,
sendo o trânsito afastado de Murça para Valpaços
e de Valpaços para Mirandela, onde era retomado
o percurso do Itenerário Principal 4.

Os deputados pretendem saber quando termi-
narão as obras e exigem uma alternaࢢva cómoda
durante este período, de modo a não penalizar
quem uࢢliza aquela via.

Refira-se ainda que desde Janeiro e até Julho,
registaram-se, 131 acidentes que provocaram oito
mortos, quatro feridos graves e 44 ligeiros no IP4,
na área dos distritos de Vila Real e Bragança.

1.8.2 Câmara de Alfândega da Fé
Avança com obras de requalifi-
cação na Entrada Poente da vila
(2011-08-01 23:24)

A Entrada Poente de Alfândega da Fé vai ser requal-
ificada. A intervenção deverá ter início até ao fi-
nal do mês de Agosto. São mais de 350 mil eu-
ros de invesࢢmento, numa requalificação que se
vai traduzir no melhoramento desta ligação que
dá acesso à Estrada Nacional 315 a parࢢr da zona

histórica da vila, assim como à via que liga a sede
do concelho à freguesia de Pombal.

Este é também um troço de ligação entre a variante
que vem de áreas residenciais, do centro de saúde,
da escola, ou do mercado, ou seja, de toda a parte
baixa da Vila à parte mais alta.

Designada localmente como a “Entrada do
Cemitério” as obras a realizar no local com-
preendem a pavimentação, arranjos urbanísࢢcos,
colocação de mobiliário urbano, sinaléࢢca e delim-
itação de lugares de estacionamento.

A intervenção vai permiࢢr hierarquizar, separar
o tráfego e possibilitar uma maior fluência do
tráfego. As soluções a adoptar vão ter também
em conta a segurança de automobilistas e peões,
assim como questões relacionadas com a acessi-
bilidade.

A obra, da responsabilidade da Câmara Municipal,
é financiada em 70 % pelo FEDER e resulta de
uma candidatura efectuado ao Eixo Prioritário IV
do Programa Operacional da Regional do Norte
–ON2.

Para além das questões relacionadas com a mo-
bilidade urbana e acessibilidade e consequente
melhoria da qualidade de vida dos locais, esta in-
tervenção é também uma forma de conferir outra
atracࢢvidade e dignidade a uma das principais
“Portas de Entrada” da sede do concelho, que há
muito reclamava por uma intervenção urbanísࢢca,
refere a autarquia em nota de imprensa.

Esta obra faz parte dum plano mais vasto para re-
qualificar todos as entradas da vila, numa estraté-
gia que passa pela melhoria da circulação dentro
da própria sede do concelho.
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1.8.3 Freguesia de Babe promove mais
um dia dedicado ao desporto
(2011-08-02 23:48)

V ai já na segunda edição a iniciaࢢva da Junta de
Freguesia de Babe, concelho de Bragança, que pre-
tende levar até aos seus habitantes um dia integral-
mente dedicado ao desporto.

Este ano a iniciaࢢva vai decorrer na aldeia de Labia-
dos, localidade anexa de Babe, durante o próximo
dia 7 de Agosto.

Segundo a Alberto Pais, presidente da Junta de
Freguesia de Babe, esta acࢢvidade tem como
objecࢢvos fundamentais “moࢢvar a práࢢca
desporࢢva às pessoas de diversas idades e propor-
cionar um espaço de convívio aos emigrantes e
à restante população das duas comunidades que
formam a Freguesia (Babe e Labiados)”.

O Segundo Dia do Desporto da Freguesia de Babe
pretende ainda propiciar o encontro e a relação
inter-geracional, promovendo-se desta forma a
troca de experiências entre a população mais nova
e a mais idosa.

1.8.4 FARPA 2011 regressa a Pombal de
Ansiães entre os próximos dias 4 e
9 de Agosto (2011-08-02 23:50)

É um fesࢢval de artes conhecido e reconhecido em
toda a região transmontana e vai animar as ruas
de Pombal de Ansiães, aldeia pertencente ao con-
celho de Carrazeda de Ansiães, entre próximos dias
4 e 9 de Agosto.

Durante estes dias a localidade transmontana vai
ser palco de várias manifestações arࢤsࢢcas onde se
inclui o teatro, a música, a fotografia e a realização
de vários workshops sobre diversas temáࢢcas.

O Fesࢢval de Artes de Pombal vai já para a sua
décima edição e mais uma vez é organizado pela
Associação Recreaࢢva e Cultural de Pombal de
Ansiães (ARCPA).

Em nota enviada à imprensa a organização da
edição 2011 do FARPA sublinha que o evento com-
posto por “diversas disciplinas arࢤsࢢcas são o mote
de um fesࢢval que se quer, hoje e amanhã, um
manifesto universal e mulࢢdisciplinar, contando
com dezenas de acࢢvidades, entre espectáculos
de teatro, concertos de música, exposições, work-
shops, cinema, distribuídos por diversos espaços
da Freguesia de Pombal de Ansiães, num ambiente
informal e repleto de utopias”.

1.8.5 Somos o que bebemos?
(2011-08-02 23:55)

A pesar da ingestão de água ser considerado um
assunto trivial, o seu consumo adequado e im-
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portância para a saúde ainda não são suficiente-
mente valorizados. Diversos estudos evidenciam
que mesmo uma desidratação ligeira é capaz de
comprometer o desempenho ߶sico e mental e que
as crianças e os adolescentes parecem ser parࢢc-
ularmente sensíveis a esta situação. Quanࢢtaࢢva-
mente precisamos mais de água diariamente do
que de qualquer outro nutriente e podemos perde-
la com muita facilidade.

Para que serve afinal água?

Se nos imaginarmos como uma massa de muitos
milhões de células, consࢢtuídas e banhadas essen-
cialmente por água, é fácil perceber que vivemos
literalmente imersos neste líquido e que com ele
temos uma relação vital. A água é fundamental
para proteger, lubrificar, transportar resíduos,
hormonas e nutrientes pelo nosso organismo,
representando cerca de 60 % do nosso peso to-
tal. Embora não consigamos sobrevivemos mais
do que alguns dias sem ingerir água, podemos
viver semanas ou até meses sem ingerir outros
nutrientes, sem que por isso surjam efeitos tão
adversos como os que resultam da desidratação.

Consequências da desidratação

A diminuição da capacidade ߶sica, da atenção,
concentração e memória, bem como um compro-
meࢢmento da tomada de decisões e da eficácia
da resolução de problemas de aritméࢢca, estão
entre as consequências observadas em indivíduos
sujeitos a uma desidratação ligeira. Por outro,
lado a desidratação crónica está associada à obsࢢ-
pação, infeções do trato urinário, problemas de
saúde oral, respiratórios, cálculos renais e perda
de faculdades mentais. Nunca é demais enaltecer
que uma grande perda de água é potencialmente
fatal.

De quanta água é que precisamos?

Os alimentos que habitualmente consumimos
fornecem-nos cerca 25 % das nossas necessidades
de água, os restantes 75 % representam cerca de
1,5 a 1,9 litros de bebidas, conforme o sexo (femi-
nino e masculino respeࢢvamente). Estes valores
não são metas, mas tão-somente uma referência
de ingestão diária para adultos e adolescentes

saudáveis. Importa enaltecer que esta ingestão de
líquidos não engloba só a água, mas também as
bebidas não alcoólicas consumidas, tais como o
chá, refrigerantes, leite, café etc.

Quatro medidas simples para evitar a
desidratação:

1. Traga sempre consigo bebidas não alcoólicas,
privilegiando aquelas que apresentam um menor
valor calórico e de teor de cafeína;

2. Beba com frequência pequenas quanࢢdades ao
longo do dia, antecipando a sensação de sede.

3. Varie o sabor, a temperatura e até a cor das
bebidas disponíveis, pois isso pode consࢢtuir um
esࢤmulo importante para a ingestão adequada de
água.

4. Coma de alimentos ricos em água (tais como
fruta, horࢤcolas e sopa) pois estes contribuem de
forma sensível para a hidratação.

Agora que já conhece a importância e a forma de
assegurar uma boa ingestão de água, usufrua dos
bene߶cios e do prazer de estar hidratado, mesmo
sob o calor do Verão!

Nutricionista: Vitor Dauphinet

1.8.6 “Fé nos Burros” em iࢢnerância.
Depois do Fesࢢval do Burro e do
Gaiteiro Exposição segue para o
Porto (2011-08-02 23:59)

A exposição fotográfica “Fé nos Burros”, resul-
tante do trabalho desenvolvido com a espécie
no concelho de Alfândega da Fé, ganha estatuto
iࢢnerante.
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Depois de uma presença no Fesࢢval o Burro e o
Gaiteiro, em Miranda do Douro, a mostra segue
para o Porto, onde vai ficar até 31 de Agosto. Para
além desta permanência no Hard Club, anࢢgo Mer-
cado Ferreira Borges, o “Fé nos Burros” vai também
estar patente em Barcelos, no Fesࢢval Arte & Tur-
ismo, entre 24 de Setembro a 01 de Outubro e de
5 a 31 de Outubro é a vez do LX Factory, em Lisboa.

Esta foi uma das formas encontradas para conࢢn-
uar a divulgar um projecto que surgiu do desafio
lançado pelo Município à AEPGA - Associação
para o Estudo e Protecção do Gado Asinino, numa
vontade clara de preservar e valorizar aspectos
parࢢculares de uma ruralidade que teima em
resisࢢr no concelho, ao mesmo tempo que se
registava, através da fotografia, a relação existente
entre o homem e o animal. Foi isso mesmo que
a objecࢢva de João Pedro Marnoto procurou nas
freguesias do concelho.

O resultado foram 20 telas gigantes, 20 fotos que
procuram retratar a ligação entre o homem e o
animal.

São burros, burras, mulas e machos, tantas vezes
as pernas dos donos, companheiros inseparáveis
do homem e indispensáveis nas lides do campo.
Pois tal como afirma o arࢢsta “Sabendo que en-
quanto se perpetuar essa cumplicidade, haverá
sempre esperança na sobrevivência da espécie
que desde sempre fez parte da nossa história e da
memória colecࢢva.”

Essa é também a vontade da Câmara Municipal,
que pretende simultaneamente alertar para a
necessidade de preservar singularidades que

diferenciam Alfândega e reinventar a tradição,
através da sensibilização para novas uࢢlidades que
este animal pode ter, tanto no campo turísࢢco,
como terapêuࢢco. Uma forma de contribuir para
a preservação da espécie, mas também do mundo
rural, que pode encontrar neste animal uma nova
fonte de rendimento.

O que é facto é que esta exposição pode ser ol-
hada como o retrato fiel de um certo mundo e cul-
tura que teimosamente têm resisࢢdo à avalanche
do mundo moderno. São traços idenࢢficaࢢvos do
mundo rural transmontano , que este projecto pre-
tende mostrar e preservar.

Daí que esta “Fé nos Burros” já tenha dado origem
a um livro e a um dvd, com o mesmo .tuloࢤ Uma
obra que servirá para “ler” melhor e mais aprofun-
dadamente a própria exposição.

1.8.7 "Restos" do IP4 ajudaram a
acabar com pó e lama em quatro
aldeias (2011-08-04 23:11)

A s populações de quatro aldeias de Bragança
livraram-se do pó e da lama em quase quatro
quilómetros de ruas e acessos usando restos do al-
catrão reࢢrado do IP4, contou hoje à Lusa o pres-
idente da freguesia de Salsas, concelho de Bra-
gança.

Filipe Caldas é autarca de Salsas que abrange
as quatro aldeias beneficiadas (Salsas, Moredo,
Freixeda e Vale de Nogueira) e garante que con-
seguiu fazer com esta "reciclagem" e "muito pouco
dinheiro" o que nem daqui a "10 ou 15 anos" teria
possibilidade.

De acordo com o presidente da junta, a opor-
tunidade surgiu de uma contraparࢢda que a au-
tarquia conseguiu ao ceder alguns terrenos bal-
dios para depósito de terras das obras de transfor-
mação do IP4 na Autoestrada Transmontana.
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1.8.8 Macedo “CoMvida” a muita festa
e animação (2011-08-04 23:13)

D e 14 a 16, decorre na cidade, a habitual festa de
agosto “Macedo CoMvida”. No Jardim 1º de Maio
passarão diversos arࢢstas musicais, bailarinos,
acrobatas, modelos e muito público, que, como
em anteriores edições, preencherá a praça em
frente aos Paços do Concelho.

No domingo, dia 14, a AJAM (Associação Juvenil
dos Arࢢstas Macedenses) organiza o 3º Desfile
Moda Macedo. Modelos amadores, dos diversos
escalões etários, darão a conhecer as tendências,
num evento a que se associam as lojas de venda
de roupa macedenses. No dia seguinte, a Rádio
Onda Livre organiza o “Macedo em Festa”, com
início às 21h.

Sobem ao palco arࢢstas reconhecidos da música
popular portuguesa. Este é também um dia para
as crianças, que, a parࢢr das 18h, podem brincar
gratuitamente nos insufláveis colocados no jardim
macedense. Na terça feira, às 22h, realiza-se o
espetáculo “Spectaculum”, que se propõe a trans-
miࢢr um sonho surrealista, composto por música,
dança aérea, acrobacias e pirotecnia.

A realização deste evento acontece numa semana
preenchida por muita festa, animação, cultura
e desporto em Macedo. De 11 a 13, no Par-
que Municipal de Exposições decorrerá a Festa
Transmontana do Emigrante, organizada pela
Associação Comercial e Industrial de Macedo de
Cavaleiros.

De 12 a 14, os melhores voleibolistas nacionais
marcarão presença na etapa da final do Campe-
onato Nacional que decorre na Praia da Ribeira da
Albufeira do Azibo. Em simultâneo, mas com pro-
longamento até dia 15 ocorre a segunda edição
deste ano da Feira de Anࢢguidades e Velharias. As
ruas centrais da cidade serão preenchidas por cole-
cionadores que aqui têm oportunidade de encon-
trar objetos anࢢgos e raridades.

1.8.9 Produtores locais com mer-
cado na Albufeira do Azibo
(2011-08-04 23:16)

A zeite, mel, vinho, queijos, legumes, frutas, bem
como outros produtos da época, estarão acessíveis
na Albufeira do Azibo.

Mais de uma dezena de produtores do concelho de
Macedo de Cavaleiros marcará presença no Mer-
cadinho do Produtor, que no próximo domingo se
realiza na Praia da Fraga da Pegada.

O Mercadinho do Produtor decorre das 9h às 15h.
Os produtores, cuja inscrição foi gratuita, têm
nesta iniciaࢢva uma ópࢢma oportunidade para a
promoção e escoamento da sua produção. Aos
uࢢlizadores do Azibo, muitos deles de origem
exterior à região, podem neste dia encontrar e
adquirir produtos frescos e de qualidade superior.

Esta iniciaࢢva promovida pela Câmara Municipal,
é integra o Plano de Acção 2011 do Concelho
Local de Acção Social de Macedo de Cavaleiros
(CLASMC).

1.8.10 Exposição de Pintura “Emoções
Tingidas de Cor ou Cores Tingi-
das de Emoções” (2011-08-04 23:18)

N o próximo dia 8 de Agosto, a Casa da Cultura
Mestre José Rodrigues vai receber uma exposição
de pintura de Margarida Rodrigues, uma arࢢsta
Alfandeguense que traz à Galeria de Exposições
“Emoções Tingidas de Cor ou Cores Tingidas de
Emoções”.
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O tuloࢤ da mostra espelha bem aquilo que define a
obra de Margarida Rodrigues, ou seja, um universo
de inquietude onde as emoções se revelam a cada
traço. A própria pintora afirma que “a emoção
é a verdadeira arquitecta do meu trabalho, já
que de uma forma ou de outra conta um pedaço
de uma história, um pedaço de senࢢmento. (…)
Procuro transmiࢢr o que me vai na mente, as
minhas preocupações, sensações sem dar grandes
respostas já que cada um lhe pode dar a sua.”

A exposição vai ser inaugurada às 17.30h, no dia 8
de Agosto e vai estar patente até ao final do mês.

Expostas vão estar obras de pintura, sendo a
técnica predominante óleo sobre tela.

A Câmara Municipal conࢢnua a dinamizar este es-
paço cultural, privilegiando arࢢstas da terra, que
aqui encontram um local para dar a conhecer o seu
trabalho.

Margarida Rodrigues é de origem transmontana,
as suas raízes estão também no concelho de Alfân-
dega da Fé. Aliás, foi esta vila que escolheu para
viver, há cerca de 15 anos. Pouco antes, já nhaࢢ
descoberto a paixão pela pintura, assumindo-se
como pintora autodidacta desde 1992.

1.8.11 Intercélࢢco de Sendim arranca
hoje e já com estatuto europeu
(2011-08-04 23:23)

A rranca hoje, sexta-feira, o Fesࢢval Intercélࢢco de
Sendim e agora com o estatuto internacional por
ter sido incluído no Fórum Europeu de Fesࢢvais
de Música Folk, um roteiro europeu dos fesࢢvais
mais representaࢢvos que se realizam no velho con-
.nenteࢢ

Grupo Corquieu vai estar presente em Sendim

Esta é já a 12.ª edição de um projecto que durante
o próximo fim-de-semana animará o planalto mi-
randês, atraindo à vila de Sendim, concelho de Mi-
randa do Douro, milhares de pessoas.

A produção e a organização é da responsabilidade
do Centro de Música Tradicional Sons da Terra,
que este ano propôs como mote para o evento as
línguas minoritárias.

Este ano vão escutar-se em Sendim cantos em
asturiano (Corquieu), em basco (Xabi Aburruzaga),
em bretão (Gwennyn) e em gaélico (Altan), es-
tando o mirandês nas mãos de gente da terra
(Célio Pires e Lenga-Lenga: Gaiteiros de Sendim)
e de gente que, vinda de fora, por estas terras foi
adoptada há muito tempo (Né Ladeiras).

O Fesࢢval Intercélࢢco decorre nas noites desta
sexta e sábado em Sendim.

1.8.12 “Um atentado contra o Povo”
(2011-08-06 15:19)

V ai abrir ao trânsito no final da próxima sem-
ana o primeiro troço de auto-estrada do distrito
de Bragança. Pela primeira vez os transmontanos
do distrito de Bragança vão poder circular numa
auto-estrada da sua região, mas vão ter que pagar
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porque este primeiro troço já está equipado com a
tecnologia que vai permiࢢr o pagamento de porta-
gens.

O troço portajado são os nove quilómetros de auto-
estrada correspondentes à nova variante sul de
Bragança que, segundo o director geral da conces-
sionária auto-estradas XXI, Rodrigo de Castro, vai
ser pago entre sessenta e cinco cênࢢmos (veículos
ligeiros) e um euro e sessenta e cinco cênࢢmos (pe-
sados).

Rodrigues de Castro explicou que “o contrato de
concessão já previa portagens neste troço devido
ao facto de aqui exisࢢr como alternaࢢva o actual
IP4”, por isso será pago desde o preciso momento
em que for inaugurado, garante a cocessionária.

Quem não concorda com esta decisão é o presi-
dente da Câmara de Bragança, Jorge Nunes, que
já classificou como "um atentado contra o povo"
o pagamento de portagens anunciado para o
primeiro troço a abrir na região.

"A população de Bragança não deve aceitar pagar.
Qualquer transmontano que tenha orgulho e
vontade própria percebe que tem legiࢢmidade e
o direito de dizer não", afirmou em declarações à
Lusa.

O autarca social-democrata exorta a população a
opor-se ao pagamento e a manifestar indignação
subscrevendo uma peࢢção que as autarquias do
distrito estão a promover a pedir a isenção de
portagens.

1.8.13 Troços do IP4 vão ser reabertos
ao trânsito durante esta semana
(2011-08-07 22:29)

D urante esta semana serão reabertos à circulação
automóvel alguns troços do Iࢢnerário Principal 4
(IP4), entre Amarante e Bragança, anunciou a em-
presa “Auto-estradas XXI” que é a concessionária
daquela rodovia.

Rodrigues de Castro, director da “Auto-estradas
XXI”, disse que “a parࢢr de segunda-feira, ficará
concluído todo o troço entre Amarante e Vila
Real/Nascente, numa extensão de cerca de 40
quilómetros, não estando neste momento a ser

efectuados mais desvios, sendo concluídos du-
rante o fim-de-semana a pintura e a limpeza da
via. Ficará também concluída a requalificação de
17 quilómetros do IP4, na variante norte de Bra-
gança, ficando apenas por concluir a intersecção
com a Auto-estrada do Marão, na zona de Parada
de Cunhos”.

O troço da Auto-estrada Transmontana entre
Lamares e Justes (Vila Real), deverá abrir a parࢢr
de segunda-feira, um percurso de cinco quilómet-
ros onde ainda não estão previstas portagens.

No distrito de Bragança deverá abrir o Nó da
Amendoeira, em Macedo de Cavaleiros, e até ao
final da próxima semana, serão concluídos e aber-
tos ao público os nove quilómetros da variante sul
de Bragança que vai ser portajada.

A parࢢr de Novembro deverá também abrir ao
tráfego o troço de 13 quilómetros entre Lamas de
Orelhão e Mirandela/Nascente.

Os trabalhos de construção da Auto-estrada Trans-
montana apenas deverão ficar definiࢢvamente
concluídos em Setembro de 2012.

1.8.14 Alheira de Mirandela é uma das
10 finalistas das "7 Maravilhas
da Gastronomia" (2011-08-07 22:32)

F alta cerca de um mês para terminar o con-
curso nacional"7 Maravilhas da Gastronomia" por-
tuguesa e neste momento a Alheira de Mirandela
está no “top ten” das candidaturas gastronómicas
mais votadas.

A Alheira de Mirandela está na categoria de en-
trada e concorre com pitéus como Queijo Serra da
Estrela, Sopa da Pedra, Pastel de Belém, Arroz de
Marisco, etc.
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Neste momento, e depois de recepcionados ao
sistema electrónico do site milares de votos a
classificação é a seguinte:

- Alheira de Mirandela (IG) – Entrada

- Queijo Serra da Estrela – DOP – Entrada

- Caldo Verde – Sopa

- Sopa da Pedra – Sopa

- Açorda à Alentejana – Sopa

- Arroz de Marisco – Marisco

- Sardinha Assada – Peixe

- Coelho à Caçador – Caça

- Leitão da Bairrada – Carne

- Pastel de Belém – Doce

Só a 7 de Setembro é que encerra a votação, sendo
os resultados finais oficiais revelados no dia 10 do
mesmo mês em Santarém.

A votação conࢢnua em curso e muita coisa poderá
acontecer durante os próximos trinta dias. Para to-
dos os interessados a votação poderá ser feita por
[1] aqui

.

1. http://www.7maravilhas.sapo.pt/votacao

1.8.15 Cine-Teatro de Torre de Mon-
corvo recebe Encontro Coral
(2011-08-10 22:41)

O Município de Torre de Moncorvo promove na
próxima Sexta-feira, dia 12 de Agosto, pelas 22h00

um Encontro Coral, no Cine Teatro de Torre de Mon-
corvo.

Presentes vão estar o Coro “Sabor Artes” e o Grupo
de Cantares “Moçoilas” do Algarve.

O coro “Sabor Artes” foi criado em 2007 e é parte
integrante da Escola Sabor Artes de Torre de Mon-
corvo. As “Moçoilas” surgem em 1994 com o objec-
voࢢ de divulgar as canções da Serra do Caldeirão e
o modo de cantar das gentes do campo.

Fruto das recolhas efectuadas por amigos e por
elas próprias apresentam temas curtos e intensos
recriando os cheiros, os sabores, os sons e as cores.
O grupo de cantares conta já com dois álbuns “Cá
vai roubado” editado em 2002 e “Q’é que tens a ver
com isso?” em 2006.

1.8.16 Selecção de jogadores nacionais
de Futebol de Rua ruma a Paris
com um representante de Bra-
gança (2011-08-10 22:44)

A Selecção de jogadores nacionais que irá represen-
tar Portugal no Campeonato do Mundo de Futebol
de Rua (HWC’11) já foi escolhida e vai estar em
Paris entre 21 e 28 de Agosto.
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João Paulo seleccionado por Bragança - Casa do
Trabalho

Mais de 500 parࢢcipantes, de 48 países, da Ar-
genࢢna ao Brasil, da Inglaterra a Portugal, da
Austrália ao Camboja, vão disputar a 9ª edição
do Campeonato do Mundo de Futebol de Rua
(HWC’11 – França).

Este projecto sócio desporࢢvo, internacional, uࢢ-
liza o futebol como ferramenta para a inclusão so-
cial. Além de ser uma excelente experiência pes-
soal para todos os envolvidos, a grande exposição
mediáࢢca em torno deste projecto contribui tam-
bém para gerar novas oportunidades de vida nos
países de origem.

A comiࢢva Nacional que vai rumar a Paris será
composta por oito jogadores, os treinadores Carlos
Filipe Codinha e Bruno Seco, Carlos Gomes, ani-
mador social, e o coordenador do projecto Futebol
de Rua da Associação CAIS, Gonçalo Santos.

A Selecção de jogadores nacionais foi apurada
entre os parࢢcipantes no Torneio Nacional de
Futebol de Rua que terminou com a Final Nacional
que se realizou de 8 a 10 de Julho na freguesia de
S.Jacinto em Aveiro, e é composta pelos seguintes
jogadores: Aurio Castro (Setúbal), Bruno Sequeira
(Setúbal), Fábio Pestana (Região Autónoma da
Madeira), João Paulo Pereira (Guarda), João Paulo
Pradinhos (Bragança), Jorge Jesus (Portalegre),
Paulo Silva (Viana do Castelo) e Pedro Silva (Coim-
bra).

De acordo com Gonçalo Santos, coordenador do
projecto de Futebol de Rua 2011, “o Futebol de
Rua pretende ser um campo de oportunidades
para quem nele parࢢcipa. Tendo por base este
objecࢢvo, a Associação CAIS e a equipa de selec-
cionadores nacionais procuraram cumprir todos os
requisitos impostos pela Organização Mundial de
Futebol de Rua e criar um grupo funcional dentro
e fora de campo, no fundo criámos uma equipa
completa do ponto de vista desporࢢvo e social”.

A Selecção de jogadores nacionais irá realizar o es-
tágio de preparação para o Mundial na cidade de
Aveiro de 10 a 19 de Agosto e será apresentada ofi-
cialmente em Conferência de Imprensa no dia 17
de Agosto, pelas 15h30 no restaurante Sal Poente,
em Aveiro.

1.8.17 Sendim da Serra, Ferradosa
e Picões com estrada “nova”.
Obras de Beneficiação da E M
614 concluídas (2011-08-12 23:29)

J á estão concluídas as obras de beneficiação
da estrada Municipal 614, de Alfândega da Fé.
A intervenção, da responsabilidade da Câmara
Municipal, vai ser inaugurada no próximo dia 19
de Agosto, às 17.30h.

Trata-se de uma requalificação da via entre as
aldeias de Picões, Ferradosa, Sendim da Serra
e a Estrada Nacional 215. Uma ligação que se
assume como essencial tantos nas deslocações
entre as freguesias, como nas deslocações à sede
do concelho.

Uma intervenção que para além da repavimen-
tação abrangeu, também, o sistema de drenagem
e o reforço da sinalização horizontal e verࢢcal.
Com esta intervenção encurtaram-se as distâncias
e melhoraram-se as condições de mobilidade e
conforto durante as viagens, contribuindo, assim,
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para a melhoria da qualidade de vida das popu-
lações.

Foi a pensar nisso que a autarquia conclui, já este
ano, as obras na Estrada Municipal de Gebelim. O
troço que liga esta freguesia à Estrada Nacional
315. As intervenções foram programadas de
acordo com o estado das estradas e importância
para a circulação rodoviária no concelho. Estas
intervenções foram efectuadas no âmbito do ON2-
O Novo Norte, financiadas a 70 %, num invesࢢ-
mento de mais de 1 milhão de euros.

A Câmara Municipal tem ainda mais 2 benefici-
ações de vias municipais previstas, trata-se das
estradas de Vales e Colmeais.

Com a realização destas operações ficam substan-
cialmente melhoradas as condições de mobilidade
entre as localidades abrangidas e a sede do con-
celho, num esforço claro para a promoção da co-
esão territorial.

1.8.18 Homenagem de aniversário
ao escritor A.M. Pires Cabral
(2011-08-12 23:32)

S ão 70 anos de vida, perto de quatro dezenas ded-
icadas à literatura, autor de outros tantos .tulosࢤ
António Manuel Pires Cabral comemora 70 primav-
eras no próximo dia 13 e, no seu dia de aniver-
sário, será alvo de uma merecida homenagem pro-
movida pela Câmara Municipal de Macedo de Cav-
aleiros, Academia de Letras de Trás-os- Montes
(ALTM) e Âncora Editora.

A.M. Pires Cabral

A cerimónia de homenagem decorre no Centro
Cultural de Macedo de Cavaleiros, às 11h. Na
mesma, marcarão presença o Vice-presidente do
Município macedense, Duarte Moreno, e o Presi-
dente da ALTM, Ernesto Rodrigues. A obra “Aqui e
Agora Assumir o Nordeste”, antologia do percurso
literário de A.M. Pires Cabral, será apresentada ao
público e oferecida ao autor.

A.M. Pires Cabral nasceu em Chacim, neste con-
celho, em 1941. Licenciado em Filogia Germânica
em 1965 e em Ciências Pedagógicas em 1969 pela
Universidade de Coimbra, seguiu uma carreira
de professor até 2002, ano em que se reformou.
O percurso como escritor iniciou-se aos 33 anos,
com a publicação poéࢢca de “Algures a Nordeste”.
Desde então manteve uma produção constante,
assente em diferentes géneros literários.

Foi alvo de muitas homenagens e condecorado
com os mais diversos prémios e disࢢnções. En-
tre outros recebeu o Prémio Literário “Círculo de
Leiotres” em 1983 com o Romance “Sancirilo”; em
2006 o Prémio D. Dinis com “Douro: Pizzicato e
Chula e Que Comboio é este”; em maio deste ano
o Grande Prémio de Conto Camilo Castelo Branco,
com o “O Porco de Erimanto”; e a Medalha de Grau
Ouro de Mérito Municipal, atribuída pela Câmara
Municipal de Macedo de Cavaleiros em 2010.

1.8.19 Favaios também recebe este
ano o Douro Film Harvest
(2011-08-16 11:39)

A aldeia vinhateira de Favaios, concelho de Alijó,
vai ser palco da terceira edição do fesࢢval interna-
cional de cinema Douro Film Harvest (DFH).
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Favaios é conhecido pelo seu famoso moscatel que
é produzido com caracterísࢢcas únicas num pe-
queno planalto que se eleva a norte da confluência
do Rio Pinhão com o Rio Douro.

A aldeia de Favaios é conhecida também como a
Capital do Moscatel, tuloࢤ que rivaliza com a região
de Setúbal.

A adega cooperaࢢva local que exporta este néc-
tar para quase todo o mundo, vai associar-se ao
evento cultural, promovendo durante o dia que o
fesࢢval decorrer em Favaios provas de vinho.

O DFH vai trazer até á região duriense convidados
como o actor brasileiro José Wilker e também o re-
alizador Cacá Diegues, três vezes nomeado para a
Palma D’ouro no Fesࢢval de Cannes, que assinou
filmes e novelas como “Xica da Silva” e “Tieta do
Agreste”, onde trabalhou com José Wilker.

Manoel de Oliveira vai também ser homenageado
com uma retrospecࢢva de filmes quase descon-
hecidos, mas que o realizador mais velho do
mundo fez ao longo da sua longa carreira.

Na edição deste ano do DFH vai haver oportu-
nidade para ver filmes projectados em sala de cin-
ema como “A Caça” (1964) e “O Acto da Primavera”
(1963).

O Douro Film Harvest decorre entre os dias 5 e 11
de Setembro.

1.8.20 730 novas camas reforçam
Rede de Cuidados Conࢢnua-
dos de Saúde da Região Norte
(2011-08-16 15:03)

O “ON.2 – O Novo Norte” (Programa Operacional
Regional do Norte) aprovou 19 novos projectos
de construção, ampliação ou remodelação de
unidades de saúde de cuidados conࢢnuados na
Região do Norte, que resultará na criação de 733
novas camas e num significaࢢvo reforço da rede
de cuidados de saúde dedicados a pessoas depen-
dentes.

Este pacote de aprovações representa um invesࢢ-
mento total na ordem dos 42 milhões de Euros,
apoiado em 30 milhões pelo ON.2, através de fun-
dos comunitários. Parte destes projectos serão
contratualizados esta quinta-feira, 18 de Agosto,
pelas 11H00, na sede da Comissão de Coordenação
e Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N).

Com estes 19 novos projectos e face às neces-
sidades esࢢmadas pela Administração Regional
de Saúde do Norte neste domínio, a Região do
Norte garante 47 por cento das camas necessárias
nas unidades de cuidados de longa duração (394
das 829), 22 por cento das camas em falta nas
unidades de convalescença (105 das 484) e 91
por cento no caso das unidades de média duração
(234 das 256).

As Misericórdias de diversos concelhos da Região
Norte, fundações, insࢢtuições parࢢculares de
solidariedade social, centros sociais, entre outros,
promovem estas intervenções, estando os inves-
mentosࢢ mais elevados previstos para unidades
de cuidados conࢢnuados de Bragança e da Maia,
com 2,6 milhões de Euros de financiamento comu-
nitário para cada um dos casos.

Esta aposta do ON.2 visa a melhoria da qualidade
de vida das populações, a inclusão social e o de-
senvolvimento de redes locais de equipamentos e
serviços de cuidados de saúde, em diversos pontos
do território regional. Uma prioridade que ganha
parࢢcular relevo no actual contexto de envelheci-
mento populacional, associado à perda de autono-
mia.

1.8.21 Distrito de Bragança em alerta
Amarelo (2011-08-16 15:06)

D evido à persistência de valores relaࢢvamente ele-
vados das temperaturas máximas, o distrito de Bra-
gança mantém o nível de alerta amarelo, no que re-
speita a perigo de incêndios florestais, até as 24H
de amanhã, quarta-feira dia 17.
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Aconselha-se o consumo de muita água

A Proteção Civil Municipal de Macedo de Cav-
aleiros vem assim alertar as populações para os
riscos inerentes a esta situação.

As crianças, idosos, pessoas com doenças crónicas
e acamados são os grupos mais vulneráveis ao
calor, no entanto todas as pessoas devem ter uma
série de cuidados:

• Evitar a exposição direta ao Sol, em especial, en-
tre as 11 e as 17 horas;

• Usar chapéu e óculos escuros (especialmente
para pessoas de pele clara). Proteger a cabeça das
crianças com chapéu de abas;

• Usar roupa solta, de preferência de algodão e
aplicar sempre protetor solar;

• Diminuir os esforços ߶sicos e repousar frequente-
mente em locais à sombra, frescos e arejados;

• Aumentar a ingestão de água ou de sumos de
fruta naturais, sem adição de açúcar, mesmo sem
ter sede.

Com a persistência de temperaturas elevadas, o
risco de incêndio aumenta para valores máximos.
Desta forma, a todos se exige uma maior pre-
venção, lembrando que neste período, nos es-
paços rurais, não é permiࢢdo qualquer poࢢ de
fogo.

1.8.22 Fogo emCabanas de Cima ( Torre
de Moncorvo) está a mobilizar
mais de uma centena de opera-
cionais (2011-08-16 16:37)

U m fogo de grande intensidade lavra próximo da
aldeia de Cabana de Cima, concelho de Torre de
Moncorvo.

Cerca das 15h00 de hoje um total de 104 opera-
cionais, entre os quais 99 bombeiros, combaࢢam
este incêndio em cabanas de Cima, concelho de
Torre de Moncorvo, que teve início na segunda-
feira e reacendeu-se depois das 07h00 desta terça-
feira.

Segundo a Autoridade Nacional de Proteção Civil
(ANPC), as duas frentes do fogo que lavram em
zona de mato estão a ser combaࢢdas com o aux-
ilio de 31 veículos, um helicóptero bombardeiro e
dois aviões bombardeiros.

1.8.23 IX TerraFlor , Feira de Produ-
tos e Sabores, vai decorrer em
Vila flor de 22 a 26 de Agosto
(2011-08-16 23:55)

V ai decorrer na vila transmontana de Vila Flor, con-
celho de Bragança, de 22 a 26 de Agosto de 2011,
a nona edição da feira de produtos e sabores “Ter-
raFlor”.
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O Azeite de Vila Flor volta a merecer especial
atenção em mais uma edição da TerraFlor. A
par do azeite, estará presente no certame uma
demonstração das mais diversas potencialidades
económicas concelhias, nomeadamente o vinho,
as frutas, os queijos, as compotas, os enchidos, o
mel, os cogumelos e ainda acࢢvidades comerciais
e industriais, bem como o artesanato.
A TerraFlor vai decorrer simultaneamente com os
festejos de S. Bartolomeu, pelo que ao longo
do certame vão ser apresentados, em cada um
dos dias, espectáculos musicais, culturais e de-
sporࢢvos.
A organização do certame pretende que “esta
edição conࢢnue a ser uma iniciaࢢva com maior vis-
ibilidade no concelho criando uma oportunidade
privilegiada para a promoção e valorização dos
produtos do concelho”.

Segundo os mesmos responsáveis, “apesar dos
momentos di߶ceis que atravessamos, a Câmara
Municipal, conࢢnua a apostar na TerraFlor como
forma de esࢤmulo à produção dos produtos agrí-
colas e à dinamização dos vários sectores da econo-
mia local. Pela importância que têm na economia
do nosso concelho, também os agro-turismos vão
marcar presença”, referem.

Quem este ano visitar a IX TerraFlor - Feira de Pro-
dutos e Sabores, terá oportunidade de degustar no
espaço da feira vários produtos de excelente qual-
idade como, por exemplo, os vinhos do Douro e
Porto, o melão e o pêssego da Vilariça, o cabrito
Transmontano e o borrego Terrincho.

1.8.24 “Era uma vez uma barragem
chamada Azibo”, teatro de fan-
toches para as crianças que vis-
itarem a albufeira (2011-08-16 23:58)

S ensibilizar o uࢢlizador da Albufeira do Azibo para
a necessidade da preservação das zonas balneares
e envolvente, é o objecࢢvo do Teatro de Fantoches
que a Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
promove. A iniciaࢢva que se insere na poliࢢca
de Educação Ambiental seguida pelo Município,
decorre nos dias 25 e 26 de Agosto, na Praia da
Fraga da Pegada e Praia da Ribeira, respecࢢva-
mente.

O teatro de fantoches, dirigido ao público de to-
das as idades, focaliza-se essencialmente nas cri-
anças, com quem interagirá, no senࢢdo de con-
tribuir para a formação de cidadãos parࢢcipaࢢvos
e conscientes sobre as pressões ambientais exerci-
das nas zonas balneares.

A acࢢvidade vai procurar fomentar a recolha de in-
formação que permita uma melhor gestão deste
poࢢ de espaços, caracterizar as praias galardoadas
com Bandeira Azul e relembrar a importância dos
recursos hídricos e sua história.
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1.8.25 Medidas de contenção levam ao
encerramento por tempo inde-
terminado de 4 serviços de ra-
diologia no distrito de Bragança
(2011-08-17 00:02)

M ais uma vez os serviços de saúde locais estão a
ser alvo das políࢢcas de contenção orçamental.

A poucos dias de integrar a Unidade Local de Saúde
do Nordeste, o ACES-Bragança deixou de pagar ho-
ras extra aos técnicos de Radiologia, o que levou
ao fecho por tempo indeterminado dos serviços de
Radiologia de Vimioso, Miranda do Douro, Alfân-
dega da Fé e Freixo de Espada á Cinta, informa
uma nota de imprensa enviada à comunicação so-
cial por Manuel Lobo, representante dos Técnicos
de Radiologia do CS Mogadouro.

Enquanto não for resolvida a questão laboral
relacionada com o pagamento de horas ex-
traordinárias “os utentes abrangidos por estes
concelhos ver-se-ão inviabilizados de realizar os
seus exames Radiológicos nos seus centros de
saúde”, refere Manuel Lobo.

Como alternaࢢva, “todos os utentes que neces-
sitarem deste serviço terão de passar a ir, pelos
seus próprios meios, a Bragança ou a Mogadouro,
já que, é cada vez mais di߶cil obter credenciais de
transporte com a nova legislação em vigor”, lê-se
na referida nota de imprensa.

Segundo o representante dos Técnicos de Radi-
ologia do CS Mogadouro “estas medidas causam
alguma estranheza nesta altura de mudança de
ciclo políࢢco, até porque a rede de tele-radiologia
criada há 5 anos estava a ter um impacto muito
posiࢢvo na saúde e na qualidade de vida da popu-
lação e representava uma poupança significaࢢva
em transportes para o Hospital de Bragança, além
do pagamento para clínicas convencionadas”.

Manuel Lobo realça ainda “ o invesࢢmento feito
em equipamentos nos úlࢢmos anos, que agora cor-

rem o risco de ficarem parados e com prejuízo para
a saúde da população que necessita assiduamente
destes serviços”.

1.8.26 MixRepública pôs miúdos trans-
montanos a fazer filmes de ani-
mação. Resultados estão já on-
line (2011-08-17 10:31)

M ixRepública é um projecto de cinema de ani-
mação dirigido às crianças em idade escolar que
percorreu todo o país e cujo saldo foi a realização
de 25 novos filmes.

Estas novas obras de arte foram realizadas por cri-
anças de diversos pontos do país, no âmbito do
projecto MixRepública, levado a cabo pela Mon-
stra e co-produzido e apoiado pela Comissão Na-
cional para as Comemorações do Centenário da
República.

Desenvolvido por uma equipa de profissionais de
cinema de animação, o projecto MixRepública
teve como orientadores Tânia Duarte, Ícaro e Vitor
Hugo. Os cineastas percorreram Portugal de Norte
a Sul, passando por diversas localidades onde
foram criando oficinas de cinema de animação
que veramࢢ sempre como pano de fundo o tema
relaࢢvo à República.

Muitas dezenas de crianças parࢢciparam neste
projecto com o seu trabalho técnico e com as suas
ideias. Nas escolas os pequenos realizadores imag-
inaram filmes a parࢢr de moࢢvos republicanos
locais .

As oficinas realizaram-se um pouco por todo o
país, tendo em Trás-os-Montes envolvido algumas
crianças das vilas de Mogadouro, Miranda do
Douro, Alfândega da Fé e Montalegre.

Os resultados obࢢdos com este projecto que foi
levado a cabo entre 2010 e 2011 podem ser vistos
no portal do Centenário, [1] clique aqui .
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Filmes:

[2] Oficina de animação de 6 e 7 de Junho de
2011, Biblioteca Municipal Trindade Coelho – Mo-
gadouro.

[3] Oficina de animação de 8 e 9 de Junho de 2011
Escola Eb1 de Miranda do Douro.

[4] Oficina de animação de 16 a 18 de Junho de
2011 Associação LEQUE - Alfândega da Fé.

[5] Oficina de animação 1, 2 e 3 de Junho de 2011,
Pavilhão Mulࢢusos de Montalegre.

1. http://oficinas-mix.centenariorepublica.pt/
monstra/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=5&Itemid=9
2. http://oficinas-mix.centenariorepublica.pt/
monstra/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=33%3A19o-filme-mixrepublica&catid=1&Ite
mid=9
3. http://oficinas-mix.centenariorepublica.pt/
monstra/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=34%3A20o-filme-mixrepublica&catid=1&Ite
mid=9
4. http://oficinas-mix.centenariorepublica.pt/
monstra/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=35%3A21o-filme-mixrepublica&catid=1&Ite
mid=9
5. http://oficinas-mix.centenariorepublica.pt/
monstra/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=32%3A18o-filme-mixrepublica&catid=1&Ite
mid=9

1.8.27 CCDR-N faz “radiografia” dos
municípios da Região Norte
(2011-08-17 11:44)

A CCDR-N publicou um estudo sobre a “caracter-
ização dos Recursos Humanos dos Municípios da
Região Norte 2010”

O Documento compila informação como número
de efecࢢvos, graus de qualificação, formação
profissional, formas de contratação e remuner-
ações.

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N), através da Direcção

de Serviços da Administração Local, publicou
a “Caracterização dos Recursos Humanos dos
Municípios da Região do Norte – Dados de 2010”,
uma ferramenta que pretende consࢢtuir uma
radiografia dos recursos humanos dos Municípios
da Região, elaborada com base no balanço so-
cial destas autarquias locais, e uma informação
pública, úࢢl e transparente, sobre o pessoal
efecࢢvo das câmaras municipais da Região e sua
evolução recente.

O documento, único ao nível das Regiões do
Conࢢnente, compila um conjunto amplo de dados
sobre os recursos humanos integrados nos mu-
nicípios, incluindo graus de qualificação, formação
profissional, formas de contratação ou vinculação,
remunerações associadas e absenࢢsmo. Apre-
senta ainda uma análise à variação dos efecࢢvos
totais entre 2009 e 2010 e a sua relação com a
população concelhia.

No total, contabilizavam-se no final do ano pas-
sado 42.200 funcionários nas 86 autarquias da
Região Norte. Das conclusões salienta-se que, em
2010, houve uma diminuição líquida de menos 1
por cento de trabalhadores em comparação com
o ano transacto, jusࢢficada pela não subsࢢtuição
de trabalhadores.

O estudo pode ser consultado no website da [1]
CCDR-N .

1. http://www.ccdr-n.pt/rhmunicipios2010.pdf

1.8.28 “Trio Armando & Armandinho”
(2011-08-17 22:50)

N o dia 17 de Setembro o Centro Cultural de
Macedo de Cavaleiros recebe a comédia “Trio Ar-
mando & Armandinho” com os actores Fernando
Ferrão, Ricardo Castro e Daniela Pimenta.
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“Armando e Armandinho são dois cantores român-
,cosࢢ amigos de longa data, que em tempos for-
maram uma dupla (românࢢca) famosa. Separaram-
se por causa da mulher de um que começou a
namorar com o outro, mas actualmente também
já estão separados.

A crise afecta a todos e estes dois nossos amigos
não são excepção. Armando frequenta o Centro de
Emprego com mais frequência do que a sua própria
casa, pelo que decide convocar Armandinho para
um encontro nesse mesmo local, de forma a não
perder a sua vez no atendimento.

Durante o desenrolar da acção, vão revivendo mo-
mentos do passado glorioso, o que lhes provoca
alguma revolta, já que consideram que todos os
grandes êxitos da música pimba são da sua autoria
e foram-lhes indevidamente roubados por outros
arࢢstas.

Apesar do conflito causado por causa da mulher e
que levou ao afastamento destes amigos, Armando
e Armandinho percebem que a única solução é es-
quecer este desentendimento e voltar a reeditar a
dupla românࢢca.

Com a ajuda da menina Célia, uma funcionária do
Centro e uma fã incondicional das suas músicas,
esta dupla vai reencontrar a inspiração necessária
para a criação de um novo e românࢢco tema, que
lançará para a Ribalta o novo Trio, Armando & Ar-
mandinho!

Elenco: Fernando Ferrão, Ricardo castro e Daniela
Pimenta

Escrito por: Heitor Lourenço e José Gouveia

Encenação: Almeno Gonçalves

Produção: Sola do Sapato, Produções e Realizações
Arࢤsࢢcas, Lda.

Local: Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros

Dia: 17 de Setembro de 2011

Hora: 21.45 horas

1.8.29 Coro “Sabor Artes” e as
“Moçoilas” parࢢcipam em En-
contro Coral realizado em torre
de Moncorvo (2011-08-17 22:55)

O Coro “Sabor Artes” e o Grupo de Cantares
“Moçoilas” parࢢciparam no passado dia 12 de
Agosto, Sexta-feira, num Encontro Coral em Torre
de Moncorvo.

Coro "Sabor Artes"

 A iniciaࢢva foi do Município de Torre de Mon-
corvo e inseriu-se no cartaz das Festas da Vila e do
Concelho, a Festa de Nossa Senhora da Assunção.

A abertura do Encontro Coral ficou a cargo do coro
“Sabor Artes” da Escola Sabor Artes de Torre de
Moncorvo, já bem conhecido do público em geral,
que apresentou vários temas entre eles “ A Moda
das Maçadas”, “Venham Mais Cinco”, Moda do
Pastor” e a “Vida é Sempre a Correr”.

306



Grupo de cantares "Moçoilas"

O Grupo de Cantares “Moçoilas”, consࢢtuído por 4
elementos vesࢢdos a rigor, trouxe ao Cine-Teatro
as músicas tradicionais algarvias, nomeadamente
da Serra do Caldeirão, que traduzem o modo de
cantar das gentes do campo.

1.8.30 Conhecimentos de Biologia e Ge-
ologia para aprofundar ainda
neste verão (2011-08-17 22:59)

M esmo em tempo de férias a vontade de apren-
der e aprofundar conhecimentos não deve ser colo-
cada de parte. A Câmara Municipal de Macedo de
Cavaleiros e o Programa Ciência Viva no verão pro-
movido pela Agência Nacional para a Cultura Cien-
ficaࢤ e Tecnológica, depois das sessões de astrono-
mia, realizam no final deste mês e princípios de
Setembro acࢢvidades de biologia e geologia.

A 27 próximo, a biologia leva-nos a conhecer os
“An߶bios e Répteis do Rio Azibo”. Ao longo de um
percurso no rio, perto da exࢢnta aldeia de Ban-
rezes, serão observadas e idenࢢficadas as espécies
de an߶bios e répteis. Os formadores Sérgio Ribeiro
e Pedro Teiga, darão a conhecer o papel destas es-
pécies no equilíbrio dos ecossistemas, destacando
as mais sensíveis e ameaçadas. O inicio da “aula”
decorre às 16h tendo fim previsto para as 20h.

Obrigatória é a visita ao Maciço de Morais, um
“anࢢgo oceano enquadrado por dois anࢢgos

conࢢnentes”. Os formadores Eurico Pereira, José
Feliciano e Pedro Teiga darão a conhecer o fenó-
meno geológico e vegetação singular no Maciço.
Num curto espaço geográfico, entre as localidades
de Santulhão, Izeda, Morais e Lagoa, serão obser-
vados testemunhos dos conࢢnentes Gondwana e
Laurússia e do oceano Rheic, envolvidos na for-
mação da Cadeia de Montanhas Varisca, formada
à mais de 380 milhões de anos. Marcada para o
dia 3 de Setembro, a sessão geológica inicia-se às
8.30h, tendo uma duração prevista de 9 horas.

No dia 10 de Setembro regressa a biologia, desta
feita com a acࢢvidade “Há vida nas

ribeiras”. Paulo Travassos e Pedro Teiga orientam
um percurso na ribeira de Vale de Moinhos, entre
Morais e Lagoa, até às proximidades do Rio sabor.
Observa-se a vegetação ribeirinhas plantas aquáࢢ-
cas, aves, an߶bios, libélulas, etc. Além da reflexão
acerca do papel da vegetação no equilíbrio dos
ecossistemas ribeirinhos, será feita a avaliação
da quanࢢdade da água através da presença ou
anuência de determinadas espécies de macro
invertebrados. O inicio está marcado para as 8h,
prevendo-se uma duração de 6h.

Estas iniciaࢢvas são gratuitas, dirigidas a todos os
públicos com idade superior aos 10 anos de idade.
O ponto de encontro para as mesmas realiza-se, à
hora prevista, no estacionamento do Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros. Os parࢢcipantes
deverão ir munidos de calçado confortável, água,
guias de campo, protectores solares e merenda
para piquenique convívio.

1.8.31 Amostras do laboratório de pa-
tologia clínica do Hospital de
Macedo de Cavaleiros viajam
41 quilómetros para serem anal-
isadas (2011-08-17 23:02)

M ais um caso no Serviço Nacional de Saúde (SNS)
da região. O programa de contenção de despesas
está-se a reflecࢢr nos serviços de saúde prestados
no Hospital de Macedo de Cavaleiros.
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Hospital de Macedo de Cavaleiros

Agora, a questão anda à volta do laboratório de
patologia clínica deste hospital que há cerca de
um ano encerra às 20h00, fins-de-semana e fe-
riados, impedindo desta forma que se façam as
necessárias análises clínicas aos doentes aqui inter-
nados.

Sempre que é necessário fazer análises nos perío-
dos nocturnos, fins-de-semana ou feriados, as
amostras de sangue são colhidas e enviadas
através do IP4 para o laboratório do Hospital de
Bragança, situado a 41 quilómetros de distância,
apesar do laboratório do Hospital de Mirandela
ficar 15 quilómetros mais perto.

O alerta foi feito pela candidata à Ordem dos Enfer-
meiros, Ana Rita Cavaco, que tomou conhecimento
deste facto nas visitas que efectuou às unidades de
saúde.

A falta de um controlo imediato da circulação san-
guínea pode colocar em risco de vida um qualquer
doente que tenha que esperar que as amostras do
seu sangue viagem cerca de 41 quilómetros para
serem analisadas, com os imprevisíveis tempos de
demora que poderão, em alguns casos, ser fatais.

Uma realidade que poderá colocar numa situação
parࢢcularmente delicada um doente que, por ex-
emplo, esࢢver a sofrer de um enfarte do miocár-
dio.

Segundo noࢢcia o Correio da Manhã, fonte do hos-
pital de Macedo de Cavaleiros, que pediu para

não ser idenࢢficada, afirmou que "o hospital tem
dos melhores blocos operatórios do País, mas tem
vindo a perder valências, como a traumatologia,
que passou para Bragança".
Segundo o mesmo diário, uma outra fonte, tam-
bém não idenࢢfica, da administração do Cen-
tro Hospitalar do Nordeste, que integra as três
unidades, afirmou que o "laboratório funciona há
um ano com aquele horário, sem problemas, e os
utentes não são prejudicados".
A mesma fonte acrescenta que o "tempo de re-
sposta entre o transporte da amostra e o envio on-
line do resultado não é superior ao tempo em que
o técnico, de prevenção, se deslocava de casa, col-
hia a amostra, calibrava aparelhos e obࢢnha o re-
sultado".

1.8.32 Novo operador turísࢢco agrega
num mesmo espaço oferta re-
gional do sector (2011-08-18 22:37)

A empresa “Reino Maravilhoso”, Sociedade de Pro-
moção Turísࢢca do Nordeste Lda., entrou hoje ofi-
cialmente no mercado, inaugurando o seu portal
online ([1] www.reinomaravilhoso.com ) com di-
versos programas turísࢢcos disponíveis. Com o ob-
jecࢢvo de agregar num único espaço toda a oferta
do sector, na área de Trás-os-Montes e Alto Douro,
o operador turísࢢco conta já com mais de 100
parceiros (alojamento, restauração e animação),
distribuídos pelos 38 concelhos que integram a
região. Um número que António Afonso, respon-
sável pelo projecto, considera significaࢢvo, uma
vez que, como lembrou no decorrer da cerimónia
oficial de apresentação, “foi uma aposta quase no
escuro”.
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Apresentação do projecto pelo seu responsável
António Afonso

O website apresentado esta quarta-feira em
Macedo de Cavaleiros, onde está sedeada a em-
presa, é a principal ferramenta do operador, car-
acterizado pela versaࢢlidade e heterogeneidade
da oferta. Possibilita que os visitantes acedam
a toda a informação relaࢢva aos prestadores de
serviços associados ao projecto, a possibilidade
de consultas e reservas imediatas, bem como
organização e venda de pacotes turísࢢcos dev-
idamente desenhados, que incluem dormidas,
alimentação, animação, passeios, etc., podendo
adquirir pacotes pré-definidos ou ajustá-los à sua
medida.

Apesar do enorme potencial turísࢢco da região,
como explicou António Afonso, “tem faltado
organização no sector, assim como promoção
conjunta”, sendo essa uma das omissões que a
“Reino Maravilhoso” quer colmatar, oferecendo a
quem visita a região diversas alternaࢢvas de lazer
e entretenimento, associadas à boa gastronomia
e ao charme do alojamento. “Foi uma lacuna que
sempre apontei e, como não sou de criࢢcar e ficar
de braços cruzados, decidi avançar com um pro-
jecto na área. Assim nasceu o “Reino Maravilhoso”.
O nome com que Miguel Torga bapࢢzou a região
é vulgarmente uࢢlizado e, pensamos nós, é per-
feito para definir o nosso projecto que pretende,
debaixo de uma única marca: Reino Maravilhoso,
divulgar, promover e vender no exterior o nosso
potencial turísࢢco como um todo”, acrescentou.

Na apresentação oficial do novo operador turísࢢco
parࢢcipou Beraldino Pinto, presidente da Câmara
Municipal de Macedo de Cavaleiros, que sublinhou
que a “Reino Maravilhoso” marca “um momento
de viragem na forma de encarar o turismo na
região”, apresentando-se como “um dos projectos
mais estruturantes e abrangentes”. O autarca
acrescentou que a criação da empresa é uma mais-
valia para a região, uma vez que serão criados
novos postos de trabalho, haverá invesࢢmento no

sector do turismo, terá uma papel dinamizador
e de interligação entre os diferentes parceiros e
consࢢtuir-se-á como um promotor importante de
outros agentes de turismo.

“Todos os projectos que apostem no turismo e
no Nordeste transmontano são uma lufada de
ar fresco e esta empresa, que uࢢliza as novas
tecnologias, é muito importante, porque de outra
forma seria di߶cil atrair turistas à região”, declarou
Carlos Ferreira, representante do Turismo Porto
e Norte de Portugal, no final da apresentação.
Sublinhando que cabe aos privados a materi-
alização dos negócios, apesar do apoio que as
enࢢdades regionais possam dar e a facilitação de
determinados aspectos por parte das autarquias,
o responsável lembrou que o turismo “é um sector
novo no mundo, mas ainda mais novo na região”
pelo que, como referiu, acredita “que iniciaࢢvas
como esta contribuam para criar tradição neste
sector na região”.

Foram diversos os parceiros presentes na cerimó-
nia de apresentação oficial da “Reino Maravilhoso”.
Os empresários do sector mostraram-se saࢢsfeitos
com o novo projecto, considerando que este se ap-
resenta como um importante parceiro e promotor
da acࢢvidade turísࢢca. “Aderi pois trata-se de uma
iniciaࢢva que diz respeito à região e estamos inseri-
dos nos objecࢢvos do projecto, nomeadamente
na área do alojamento”, explicou João Saraiva,
gerente do Solar de Chacim, casa de turismo de
habitação de Macedo de Cavaleiros.

A “Reino Maravilho” nasce assim como uma marca
chapéu que visa trabalhar arduamente para a
afirmação de Trás-os-Montes e Alto Douro como
um desࢢno turísࢢco de qualidade, pretendendo
associar-se a todos os eventos que a região pro-
mova, agregando aos serviços que disponibiliza
valores patrimoniais, culturais, paisagísࢢcos, entre
outros.

1. http://www.reinomaravilhoso.com/
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1.8.33 Inauguração da Sede da Junta de
Freguesia de Vilarinho doMonte
(2011-08-18 22:41)

É um desejo anࢢgo da população de Vilarinho
do Monte. É, como diz o Presidente de da Junta
de Freguesia, Gumesindo Gomes, “um sonho de
muitos anos”.

A sede da Junta de Freguesia de Vilarinho do
Monte é inaugurada no próximo sábado, dia 20,
em cerimónia oficial presidida pelo edil de Macedo
de Cavaleiros, Beraldino Pinto.

Mais de duas décadas depois, a Junta de Freguesia
conseguiu erguer um edi߶cio construído de raiz
que seja capaz de servir toda a população.

Composto por rés do chão e primeiro andar, o ed-
i߶cio vai acolher a área administraࢢva da autar-
quia e no futuro, junto à garagem, será também
preparada para servir de Casa Mortuária. O Custo
total do empreendimento ascende a perto de 70
mil Euros.

1.8.34 "Os verdes" reúnem na próxima
segunda-feira com o Secretário
de Estado da Cultura para de-
bater o Tua (2011-08-19 19:40)

O Parࢢdo ecologista “Os Verdes” reunirá na próx-
ima segunda-feira, dia 22 de Agosto, com o Se-
cretário de Estado da Cultura, Francisco José Vie-
gas, no senࢢdo de lhe entregar um dossier com-
pleto de informações relaࢢvas à Linha Ferroviária
do Tua e ao Vale do Tua, “para que o desconheci-
mento não sirva de pretexto à falta de intervenção”,
refere uma nota de imprensa do Parࢢdo Ecologis-
tas “Os Verdes”.

Segundo a mesma nota “este dossier irá conter um
conjunto de materiais que pretendem dar a con-
hecer ao Secretário de Estado o valor patrimonial
que a Linha Ferroviária e o Vale do Tua consࢢtuem,
sobre a forma como decorreu o processo de classi-
ficação no IGESPAR, sobre a ferida que a Barragem
de Foz Tua consࢢtui no Alto Douro Vinhateiro, área
classificada pela UNESCO como património da hu-
manidade, e ainda sobre a queixa apresentada pe-
los Verdes junto desta insࢢtuição”.

“Os Verdes” fazem questão de relembrar que du-
rante a campanha eleitoral que antecedeu as
eleições conquistadas pelo PSD, o actual “Primeiro-
Ministro assumiu publicamente o compromisso de
≪reavaliar o dossier Tua≫ e que o próprio Se-
cretário de Estado, que foi candidato do PSD pelo
Distrito de Bragança, demonstrou publicamente
apego à defesa do património ferroviário trans-
montano”.

1.8.35 XVI edição da “Feira da Maça,
Vinho e Azeite” de Carrazeda de
Ansiães (2011-08-20 12:25)

C arrazeda de Ansiães recebe a parࢢr do próximo
dia 26 de Agosto a XVI edição da “Feira da Maça,
Vinho e Azeite”.

O certame é mais uma vez organizado pela Câmara
Municipal e tem como objecࢢvo apresentar os prin-
cipais produtos que integram e dinamizam a econo-
mia do concelho.

A XVI “Feira da Maça, Vinho e Azeite” estende-se
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até ao dia 28 de Agosto e este ano o programa é
consࢢtuído por muita animação musical e por algu-
mas acࢢvidades culturais, onde se salienta a real-
ização de um cortejo etnográfico e a apresentação
publica de um nova edição impressa sobre o con-
celho de Carrazeda de Ansiães.

1.8.36 Castelos do Nordeste Transmon-
tano (2011-08-21 22:00)

Um vídeo sobre o património arquitectónico
medieval da região do Nordeste Transmontano,
nomeadamente sobre os castelos de Bragança,
Mogadouro, Penas Róias, Algoso, Outeiro e
Carrazeda de Ansiães.

Clique na imagem para ver
Estes imóveis classificados são, entre muitas out-
ras, as valias de uma região que deveria ter no
turismo a principal estratégia para o seu desen-
volvimento.

Contudo, ainda faltam estruturas de apoio,
Centros Interpretaࢢvos, organização e sobretudo
consciência social e uma políࢢca cultural capaz de

valorizar, promover e gerar uma mais-valia patri-
monial e cultural suscepࢤvel de ter contraparࢢdas
posiࢢvas e sustentáveis ao nível da acࢢvidade
económica.

E não se pense que a responsabilidade de preser-
vação da nossa história, da nossa memória e do
nosso património é só do Estado. Evidentemente
que também é do Estado, e o Estado nunca deve
fugir ou alienar-se dessa responsabilidade, mas
pertence também às autarquias e, sobretudo, a
nós, a nós cidadãos deste país e habitantes do
Nordeste Transmontano a quem cabe, de igual
modo, uma grande quota-parte dessa responsabil-
idade cívica.

Estes imóveis classificados são, entre muitas
outras, as valias de uma região que deveria ter
no turismo a principal estratégia para o seu de-
senvolvimento. A melhor forma de preservar o
património é visitá-lo com frequência, atribuir-lhe
importância, “ensiná-lo” aos nossos alunos e
pensá-lo como nosso; pensá-lo e projectá-lo como
o testemunho material de uma história secular de
que todos somos herdeiros.

Texto e vídeo: Luis Pereira

1.8.37 Azeite poderá compensar perda
de rendimento do vinho na
região do Douro (2011-08-23 21:26)

O presidente da Associação de Olivicultores de
Trás-os-Montes e Alto Douro (AOTAD) defendeu
um retorno ao culࢢvo de olival na zona do Douro,
mostrando-se convicto de que o azeite pode com-
pensar a perda de rendimento no vinho.

“Está na altura de voltarmos a pensar em plan-
tar olival na zona do Douro”, disse à Lusa António
Branco, defendendo uma reflexão sobre o assunto,
numa altura em que se mulࢢplicam os alertas para
a crise e o perigo que se vive no Douro vinhateiro.

O presidente da AOTAD garanࢢu à Lusa que o
Douro “tem grande potencial olivícola”, mas o oli-
val, que funcionava como complemento à pro-
dução de vinho, foi praࢢcamente abandonado e o
espaço ocupado pela vinha.
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1.8.38 Município de Torre de Mon-
corvo promove programa cul-
tural com apresentação de livro
e inauguração de exposição
(2011-08-23 21:28)

N o próximo dia 27 de Agosto, pelas 15h00, decorre
no Auditório da Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo a apresentação do mais recente livro
da escritora Isabel Mateus “A Terra do Chiculate -
Relatos da Emigração Portuguesa” e pelas 16h00
no Centro de Memória de Torre de Moncorvo a
inauguração da exposição “A Aldeia” de Francisco
Manuel Lagos Moura.

O livro “A Terra do Chiculate - Relatos da Emi-
gração Portuguesa” será apresentado pelo Dr.
Rogério Rodrigues. A obra “pretende retratar as
vicissitudes da emigração portuguesa, maioritari-
amente clandesࢢna, em França, a parࢢr dos anos
60, e revelar as suas consequências posiࢢvas e
negaࢢvas transportadas até ao presente, quer na
pátria, quer no país de acolhimento.”

A autora é natural das Quintas do Corisco, con-
celho de Torre de Moncorvo, e é professora no
Reino Unido. Conta já com algumas obras publi-
cadas como “ A Viagem de Miguel Torga”, “Outros
Contos da Montanha” e “O Trigo dos Pardais”.

A exposição “A Aldeia” é composta por 20 quadros
pintados em aguarela sobre papel e resulta de um
trabalho realizado pelo autor e do modo como vê
a aldeia de Carviçais.

1.8.39 Câmara de Alfândega da Fé
reage ao encerramento dos
serviços de Teleradiologia
(2011-08-23 21:30)

A Câmara de Alfândega da Fé foi surpreendida pela
noࢢcia de que os equipamentos de teleradiologia
dos centros de saúde de Alfândega, Miranda do
Douro , Vimioso e Freixo estariam parados porque
os técnicos de radiologia não podiam receber mais
horas extraordinárias este ano.

Em comunicado de imprensa enviado ao Noࢤcias
do Nordeste, a presidente da autarquia, Berta
Nunes, disse lamentar “terem doࢢ conhecimento
deste facto pelos jornais, referindo que não
aceitam que tal aconteça”.

Segundo a mesma nota, a Câmara Municipal de
Alfândega da Fé já contactou “os responsáveis do
ainda ACES Nordeste para encontrar uma solução
para este problema, que poderia passar simples-
mente por uma reorganização dos horários dos
técnicos existentes”, referem.

Berta Nunes, informa que após o contacto da sua
autarquia “os responsáveis do ACES informaram
que a parࢢr de segunda-feira todos os centros de
saúde teriam novamente o serviço a funcionar,
fruto da reorganização dos horários, o que deveria
ter sido feita logo de início antes de tomar a
decisão de suspender serviços”.

E salienta, “sabemos que é necessário diminuir
custos, mas não aceitamos políࢢcas que prej-
udiquem ainda mais os utentes, tanto mais que
esta situação obrigaria os doentes a percorrer
muitos quilómetros para fazer uma simples ra-
diografia, quando neste momento os custos das
deslocações estão cada vez mais a ser transferidas
para os utentes e os reembolsos foram suspensos”.

Segundo a mesma fonte, “esta ocorrência estará
já resolvida”, no entanto durante o dia de ontem,
terça -feira, os serviços conࢢnuavam encerrados
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nos quatro concelhos abrangidos pelo problema.

No mesmo comunicado de imprensa, que é assi-
nado por Berta Nunes, a presidente da edilidade
alfandeguense diz estar atenta “aos problemas que
possam prejudicar ainda mais o acesso a cuidados
de saúde de qualidade dos nossos utentes e não
pactuaremos com a destruição de todo o enorme
trabalho realizado nos centros de saúde do dis-
trito”.

1.8.40 Mogadouro vai ter novo Centro
Escolar na reabertura do ano lec-
voࢢ 2011/2012 (2011-08-25 22:15)

C ustou 2,3 milhões de euros e vai abrir no inicio
do próximo ano escolar. O novo Centro Escolar de
Mogadouro foi cofinanciado em 70 por cento por
fundos do Quadro de Referência de Estratégia Na-
cional.

"O novo equipamento vem subsࢢtuir um
degradado imóvel, onde ao longo de mais de
30 anos funcionaram as escolas do primeiro ciclo
da sede de concelho. Trata-se de um equipamento
moderno, dotado dos mais avançados meios
didácࢢcos", disse o vereador do município de
Mogadouro, António Pimentel, à agência Lusa.

O novo Centro Escolar tem canࢢna, auditório, bib-
lioteca , polidesporࢢvo, quadros interacࢢvos, re-
des sem fios para a internet, áreas de informáࢢca
e está dotado de 20 salas de aulas com capacidade
para cerca de 500 alunos do ensino pré-primário e
do primeiro ciclo.

“Desta forma pretendemos responder às necessi-
dades de professores e alunos do concelho de Mo-
gadouro que vão frequentar esse estabelecimento
de ensino", acrescentou António Pimentel.

1.8.41 Sindicato da Construção diz que
a situação é insustentável no
Túnel do Marão (2011-08-25 22:19)

O presidente do sindicato da construção, Albano
Ribeiro, fez uma conferência de imprensa junto
de uma das embocaduras do Túnel do Marão

para denunciar a “situação insustentável” que se
vive com a paragem das obras de construção da
infra-estrutura rodoviária.

Cerca de 1.400 trabalhadores estão a ser afectados
pela situação, incluindo algum comércio de restau-
ração e cafés situados entre Amarante e Vila real.

A obra, disse Albano Ribeiro, “não pode ser trans-
formada num museu”, pelo que o reivindicou o
reinício dos trabalhos.

Segundo o sindicalista, os trabalhadores ameaçam
“acampar” em frente ao Ministério da Economia,
que tutela as obras públicas. "Cada dia que passa
são milhões de euros de prejuízo para as empresas,
trabalhadores, economia local e erário público",
salientou Albano Ribeiro.

Desde 27 de Junho que a construção do túnel foi in-
terrompida, facto que aconteceu pela terceira vez
desde o início das obras no verão de 2009. “É de
uma grande insensibilidade da parte ministro das
Obras Públicas e do Emprego porque estamos a
falar de famílias que não têm dinheiro para pagar
as suas contas”, afirmou.

Apesar de oficialmente ainda não se conhecerem
as razões que levaram a esta paragem, Albano
Ribeiro salientou que teve a informação, de uma
"fonte muito segura", que terá sido o "um corte no
financiamento".

Nem junto ao túnel, nem ao longo do traçado que
vai de Vila Real a Amarante se vêem desde há
muito tempo máquinas em movimento.
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1.8.42 Produção demaçã em Carrazeda
de Ansiães deverá aumentar en-
tre 20 a 25% nos próximos anos
(2011-08-26 23:08)

A produção de maçã está a crescer em Carrazeda
de Ansiães e deverá aumentar entre 20 a 25 % nos
próximos anos, fruto da aposta em novos pomares,
avançou hoje à Lusa a principal organização de pro-
dutores.

“Já há mais maçã em Carrazeda, porque há mais po-
mares em produção”, disse Augusto Nascimento,
produtor e gerente de uma das maiores organiza-
ções de produtores de maçã do concelho trans-
montano, a FRUCAR.

A maçã é um dos produtos agrícolas de excelên-
cia no concelho ribeirinho do Douro e os novos po-
mares vão compensar algumas perdas provocadas
pelo granizo de Maio e Junho.

Durante este fim-de-semana, entre 26 e 28 de
Agosto, decorrerá na vila de Carrazeda de Ansiães
a XVI edição da “Feira da Maçã, Vinho e Azeite”,
um certame que pretende mostrar a todos os que
decidirem visitar a localidade, as potencialidades
económicas e a qualidade dos produtos agrícola
produzidos no concelho.

1.8.43 Primeiro fesࢢval de cinema de
Vila Nova de Foz-Côa decorrerá
entre 29 de Setembro a 2 de Out-
ubro (2011-08-26 23:10)

V ai custar entre 15 e 20 mil euros a primeira edição
do Cinecoa, Fesࢢval Internacional de Cinema de
Foz Côa que decorrerá entre 29 de Setembro a 2
de Outubro.

Esta primeira iniciaࢢva, que tem como progra-
mador, o realizador e produtor João Trabulo vai ap-
resentar um conjunto de filmes de ficção e docu-
mentários que terão como temáࢢca a região trans-
montana.

Nos ecrãs de Foz-Côa passarão filmes como"Douro,
Faina Fluvial" (1931), "Vale Abraão" (1993), "Vi-
agem ao Princípio do Mundo" (1996) e "O Estranho
Caso de Angélica" (2010), do realizador Manuel de
Oliveira e Trás-os-Montes" (1976), "Ana" (1982) e
"Rosa de Areia" (1989) de António reis e Margarida
Correia.

Passarão ainda películas dos primórdios do cin-
ema, como uma montagem de filmes dos irmãos
Lumière e quatro das primeiras curtas-metragens,
datadas de 1914, e realizadas por Charlie Chaplin.

1.8.44 Projecto de Cooperação Trans-
fronteiriça FIAVAL pretende colo-
car os espanhóis a falar por-
tuguês e os portugueses a falar
espanhol (2011-08-26 23:11)

A Direcção Regional de Educação do Norte, em
parceria com a Dirección General de Calidad, In-
novación y Formación del Profesorado de la Con-
sejería de Educación de la Junta de Casࢢlla y León
e a Direcção Regional de Educação do Centro, vão
organizar um projecto comum de aprendizagem de
línguas.

O projecto de Formação, Inovação e Aulas Virtu-
ais na Aprendizagem de Línguas (FIAVAL) assenta
numa proposta de cooperação transfronteiriça e
insere-se no âmbito do Programa de Cooperação
Transfronteiriça Espanha-Portugal 2007-2013, fi-
nanciado pelo FEDER.

O FIAVAL procurará uma proximidade linguísࢢca
e cultural entre professores e alunos das regiões
transfronteiriças de Castela e León e as regiões cen-
tro e Norte de Portugal. O objecࢢvo é aumen-
tar o número de portugueses a falar espanhol e o
número de espanhóis a falar português.

Para o efeito, o português será apresentado nos
próximos anos como a língua estrangeira nos Cen-
tros de Educación Primaria de Casࢢlla y León.
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No futuro serão seleccionados vinte projectos num
lado e no outro da fronteira que posteriormente
serão apoiados com financiamento público.

O acto inaugural do projecto FIAVAL terá lugar em
Vila Real, no anfiteatro do Conservatório Regional
de Música de Vila Real, no dia 5 de Setembro.

1.8.45 Mogadouro soube gerir com
eficácia os fundos da União Eu-
ropeia, diz gestor do Programa
Operacional Regional do Norte
(ON-2) (2011-08-27 13:03)

O gestor do Programa Operacional Regional do
Norte (ON-2) considerou a Câmara de Mogadouro
como “um exemplo” a nível regional no aproveita-
mento de fundos comunitários aplicados na
construção de equipamentos e infraestruturas
públicas.

“O município de Mogadouro tem sabido gerir os
seus recursos financeiros com eficácia, de forma
a criar condições de vida à sua população, ao
nível da requalificação urbana, da rede viária in-
terna, criação de indústrias agroalimentares ou
construção de equipamentos escolares”, jusࢢficou
Carlos Duarte.

Nos úlࢢmos quatro anos foram invesࢢdos em todo
o concelho de Mogadouro mais de 10 milhões de
euros provenientes de fundos comunitários.

O responsável do ON-2 falava à margem da inau-
guração das obras de requalificação do convento
de São Francisco, edi߶cio seiscenࢢsta e onde estão
instalados os serviços municipais do concelho de
Mogadouro.

A intervenção está inserida na primeira fase de
requalificação do centro histórico de Mogadouro,
tendo custado a empreitada mais de meio milhão
de euros, financiados em 75 por cento por fundos
provenientes do ON-2.

Fonte: LUSA

1.8.46 Autobiografia de Nicolae Ceaus-
escu (2011-08-27 18:24)

N o decurso do julgamento sumário a que foi sub-
meࢢdo juntamente com a esposa, Nicolae Ceaus-
escu revê a sua longa estadia no poder: 1965-
1989. Trata-se de um quadro histórico que, na sua
abrangência, se assemelha aos frescos do cinema
Americano, como é o caso daqueles que abordam
a Guerra do Vietname.

[EMBED]

"Afinal de contas, um ditador é simplesmente um
arࢢsta capaz de pôr integralmente em práࢢca o seu
egoࢢsmo. Se ele se transforma num Baudelaire ou
Bolinࢢneanu, Luís XVI ou Nicolae Ceausescu é mer-
amente uma questão de nível estéࢢco." Disse An-
drei Ujica, o realizador.

Andrei Ujica vasculhou mais de mil horas de ima-
gens de arquivo e trabalhou durante quatro anos
para fazer este filme. A parࢢr de vídeos oficiais e
privados, idealizados pelo próprio ditador romeno,
o realizador traça um fascinante percurso de
ascensão e queda de Nicolae Ceausescu.

Ano: 2010

País: Roménia

Género: Documentário

Duração: 180 min.

Distribuidora: Clap Filmes

Realização: Andrei Ujica

1.8.47 “A Terra do Chiculate”: relatos
da emigração portuguesa apre-
sentados em Torre de Moncorvo
(2011-08-30 23:08)

O Município de Torre de Moncorvo organizou
no passado dia 27 de Agosto, Sábado, um pro-
grama cultural na Biblioteca Municipal e Centro de
Memória de Torre de Moncorvo.
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Apresentação do Livro "A Terra do Chiculate"

Integrado no programa estava a apresentação do
livro “A Terra do Chiculate – Relatos da Emigração
Portuguesa” da escritora Isabel Mateus, e a in-
auguração da exposição “A Aldeia” de Francisco
Manuel Lagos Moura.

A cerimónia de apresentação do livro iniciou-se
pelo Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira, que se referiu à obra
com “bastante actual neste mês porque versa
o tema da emigração”, tendo salientado que a
autora retrata uma memória colecࢢva de todos
nós.

Seguiu-se a inauguração da exposição “ A Aldeia”,
consࢢtuída por cerca de 30 quadros, relaࢢvos à
aldeia de Carviçais, que Francisco Manuel Lagos
pintou nos seus tempos livres. Estes quadros,
como próprio autor afirmou “são obras de Verão”,
onde são retratados os lugares mais emblemáࢢcos
como a Igreja, a Estação, a Praça, o Cruzeiro, as-
sim como as recordações e outros pormenores da
aldeia à qual está ligado.

1.8.48 Três operários ficam feridos
em acidente de trabalho ocor-
rido durante as obras de con-
strução da Barragem do Tua
(2011-08-30 23:12)

T rês operários ficaram hoje feridos na sequência
da queda da plataforma de uma grua nas obras de
construção da Barragem de Foz Tua, em Alijó.

Segundo uma fonte contou à agência Lusa, o aci-
dente ocorreu cerca das 6:45 e envolveu três tra-
balhadores, com idades compreendidas entre os
39 e 48 anos, da empresa Mota-Engil Engenharia.

Entretanto, o gabinete de comunicação da EDP -
Energias de Portugal, S.A. explicou que o acidente
decorreu na boca de entrada da derivação pro-
visória e numa altura em que os operários se en-
contravam no interior do cesto do mulࢢfunções
(plataforma elevatória).

A plataforma capotou, por razões ainda descon-
hecidas, tendo arrastado na queda os trabal-
hadores.

A EDP salientou que os trabalhadores nhamࢢ o
"arnês" de segurança preso ao cesto, cumprindo
os procedimentos de segurança, o que evitou a sua
projecção e possíveis consequências mais graves.

Foi acࢢvado o plano de emergência, em conformi-
dade com o acordado com as enࢢdades externas
de socorro, tendo-se deslocado para o local duas
ambulâncias dos bombeiros de São Mamede de
Ribatua (Alijó), uma ambulância do INEM e um
veículo de equipa médica do INEM.

Fonte: LUSA

1.8.49 Exposição "Memórias Par-
alelas" em Alfândega da Fé
(2011-08-31 18:52)

E ntre 13 de Setembro e 13 de Outubro a Casa
de Cultura mestre José Rodrigues, em alfândega
da Fé, acolhe a exposição fotográfica inࢢtulada
“Memórias Paralelas”, da autoria de Fernando Gou-
veia.
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Paralelamente à exposição, no dia 13 de Setembro,
será ainda lançado um livro do mesmo autor com
o tuloࢤ “Na Kontra Ka Kontra”.

1.8.50 “Entre Margens: o Douro em im-
agens”, um projecto de dinâmica
cultural para cinco cidades da
região de Trás-os-Montes e Alto
Douro (2011-08-31 22:32)

V ila Real recebe a parࢢr de 6ª feira, dia 2 de Setem-
bro, no Largo da Capela Nova até à Av. Carvalho
Araújo, o projecto “Entre Margens: o Douro em im-
agens”.

Esta iniciaࢢva congrega um conjunto de exposições
fotográficas, sendo a abertura feita com a ex-
posição "Um Douro no Feminino", uma síntese de
9 das melhores fotografias de cada uma das 4 fotó-
grafas convidadas, Céu Guarda, Inês d’Orey, Luísa
Ferreira e Pauliana Valente Pimentel que alimen-
tam as exposições individuais especialmente con-
cebidas para o espaço público de cada uma das out-
ras 5 terras do Douro.

Esta exposição é acompanha pela exposição “Im-
agens Emergentes”, na Av. Carvalho Araújo – em
frente ao Conservatório Regional de Música, dedi-
cada a revelar novos talentos fotográficos da região
(Miguel Schreck) e pela exposição “Memória”, que
nos recorda olhares de outrora de Domingos Alvão
sobre a intemporalidade do Douro (Teatro de Vila
Real).

O projecto “Entre-Margens: o Douro em Imagens”
tem como promotor a Fundação Museu do Douro,
autoria e produção da Procurarte Associação Cul-
tural, sendo formada por uma parceria que inte-
gra cinco municípios da região duriense, mais o
Porto (Lamego, Mirandela, Peso da Régua, Santa
Marta de Penaguião e Vila Real), sendo um pro-
jecto apoiado no âmbito do QREN ON.2 - Grandes
Eventos Culturais. Cada inauguração de exposição
será acompanhada por um concerto iࢢnerante no
espaço público de cada um dos municípios que in-
tegram esta parceria.

Segundo informa o síࢢo Web da Câmara Munic-
ipal de Vila Real ≪“Entre-Margens: o Douro em
Imagens” é um evento com conࢢnuidade durante
5 meses em 3 Verões sucessivos, que terá lugar
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nos centros urbanos e históricos das 6 cidades par-
ceiras deste projecto, e durante 3 anos (2011, 2012
e 2013), trará a Lamego, a Mirandela, ao Peso da
Régua, ao Porto, a Santa Marta de Penaguião e
a Vila Real três Verões especiais centrados em ex-
posições de fotografias no espaço público, e tendo
como complemento, conferências sobre a arte e
o território, e espectáculos de música, de teatro,
cine-concertos ao ar livre, dança e artes mulࢢdisci-
plinares≫.

Segundo a mesma fonte “a ideia é levar pessoas de
cada uma destas cidades até às restantes e levar
o conhecimento do Rio, do Vinho e da Imagem
de ambos ao conhecimento de todos através de
exposições de fotografia onde a imagem traduza
novos e surpreendentes olhares sobre o Rio e o
Vinho e através de conferências e espectáculos
musicais e arࢤsࢢcos – sempre de entrada gratuita -
que, por aumentarem a oferta cultural já existente
em cada um destes territórios, lhes permitam
atrair velhos e novos públicos para esta nova
confrontação com o Douro, a sua beleza estéࢢca e
as poderosas imagens estáࢢcas que nos induz”.

Em 2011, 2012 e 2013, de Julho a Novembro, mais
de 60 exposições, 100 espectáculos e 12 colóquios,
todos de entrada gratuita, estão agendados para
a região de Trás-os-Montes, sendo os palcos as
cidades de Lamego, Mirandela, Peso da Régua,
Santa Marta de Penaguião e Vila Real .

1.8.51 Situação social na região vin-
hateira do Douro começa a ficar
explosiva (2011-08-31 22:35)

U ma caveira a simbolizar a ≪morte≫ do Douro e
um caixão foram os símbolos uࢢlizados pelos pe-
quenos e médios agricultores da região do Douro
para expressarem o seu desespero face às actuais
circunstâncias e limitações que se vivem na região.

Cerca de um milhar de pessoas manifestaram-se
ontem na Régua

Esta manifestação juntou mais de um milhar de
viࢢcultores na Régua a protestarem contra o corte
das quotas de bene߶cio que lhes permite produzir
o vinho tratado.

Durante a manhã do úlࢢmo dia de Agosto de
2011, e em resposta a uma chamada da Associação
dos Viࢢvinicultores Independentes do Douro (AVI-
DOURO), juntaram-se pequenos e médios produ-
tores durienses que iniciaram a manifestação con-
tra o corte no bene߶cio com uma caminhada pelas
principais artérias da cidade da Régua.

O toque do sino a rebate e uma caveira pre-
tenderam simbolizar a ≪morte≫ da mais anࢢga
região demarcada do mundo. Quando chegaram
junto da sede do Insࢢtuto do Vinho do Porto
(IVDP), um grupo de viࢢvinicultores mais exalta-
dos forçou a entrada no edi߶cio e parࢢu uma das
portas de vidro. Três homens foram idenࢢficados
pela GNR, tendo sido deࢢdos.

Durante a manifestação foram ainda derramadas
algumas quanࢢdades de uvas e de vinho, em
protesto contra os limites impostos à produção
de Vinho do Porto. A redução de 25 mil pipas na
produção decretada para a vindima deste ano foi
o moࢢvo da manifestação. O grupo de viࢢvinicul-
tores protestava contra a quebra de bene߶cio,
reivindicava também o aumento do preço do
vinho pago ao produtor.
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A dirigente da Associação dos Viࢢvinicultores In-
dependentes do Douro (AVIDOURO), responsável
pela organização do protesto, tentou acalmar os
ânimos dos parࢢcipantes, mas não calou a indig-
nação de centenas de homens e mulheres que
trabalham a região classificada como Património
da Humanidade, e que estão descontentes com a
forma como esse trabalho é compensado.

Também o comércio e a produção do Douro de-
fenderam uma alteração à lei orgânica do Insࢢ-
tuto dos Vinhos do Douro e Porto (IVDP) e a sua
transformação numa enࢢdade "privada de carácter
público" sem interferência do ciclo políࢢco.

Pela primeira vez as duas principais acࢢvidades da
Região Demarcada do Douro, o comércio e a pro-
dução, assinaram um comunicado conjunto.

"O IVDP deve ser gerido pelas profissões, não pe-
los políࢢcos, que chegam e voltam. Os problemas
da região, somos sempre nós que os resolvemos",
afirmou António Saraiva, presidente da Associação
das Empresas de Vinho do Porto (AEVP).

1.9 Setembro

1.9.1 Jovens MIC de Macedo de Cav-
aleiros seguiram com Fé as Jor-
nadas Mundiais da Juventude
Madrid 2011 (2011-09-01 22:26)

A Cruz que ilumina os jovens, símbolo do amor de
Cristo pela Humanidade, que João Paulo II legou
aos jovens em Roma no ano Santo da Redenção
(1983/84) e que percorreu o ano passado a nossa
diocese de Bragança - Miranda, esteve em Madrid
na XXVI Jornada Mundial da Juventude (JMJ). Esse
grande Encontro de Jovens com o Papa, e, que se
realizou este ano sob o tema “Enraizados e edifi-
cados em Cristo, firmes na fé”, reuniu em Madrid
mais de um milhão de jovens vindos de todos os
cantos do mundo para celebrar na Alegria, a Fé que
une os povos, reiterando a certeza de que Deus nos
ama e vem ao nosso Encontro!

Os Jovens MIC (Marianos da Imaculada Conceição-
Balsamão – Macedo de Cavaleiros) de 15 a 22 de
Agosto foram peregrinos nesta Jornada com a par-
cipaçãoࢢ de 53 jovens, também estes oriundos
de vários cantos do País. A missa de envio no
Santuário de Balsamão, presidida por D. António
Montes, administrador apostólico da Diocese de
Bragança – Miranda, marcava o início da peregri-
nação destes jovens em representação da diocese.
Nela o Sr. Bispo lembrava que deve ser Cristo o cen-
tro da JMJ e, principalmente, o centro das nossas
vidas. No final da Eucarisࢢa, cada um dos peregri-
nos foi chamado, um a um, pessoalmente, pelo seu
próprio nome, para receber a invesࢢdura do pere-
grino da JMJ e entrega do kit português de pere-
grino. Esse chamamento pessoal converteu-se, de
seguida, num chamamento colecࢢvo, para a tradi-
cional foto de grupo e para o embarque no auto-
carro, rumo a Madrid.

A viagem a Madrid, no senࢢdo lato, passou por
localidades diversas ao longo do caminho, como
Ávila, Segóvia, Valle de los Caídos, assim como de
regresso Toledo e Salamanca, que serviu para con-
templar monumentos naturais e da engenharia hu-
mana, frutos da inspiração divina, e fortalecer o es-
pírito de grupo e o enriquecimento cultural e espir-
itual. Estava feito o mote para uma chegada fesࢢva
a Madrid, capital do mundo naqueles dias, e uma
recepção calorosa e graࢢficante no espaço onde o
grupo foi tão bem acolhido, o colégio salesiano do
Estrecho.
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O programa proposto pela organização da JMJ aos
seus parࢢcipantes consisࢢa, grosso modo, durante
a manhã, em catequeses e sacramentos de eucaris-
aࢢ e reconciliação, celebrados pelos bispos de todo
o mundo presentes, bem como pelos sacerdotes
que acompanhavam os grupos dos peregrinos. A
língua portuguesa encontrava-se representada por
vários pontos da cidade, permiࢢndo a todos os
lusófonos um maior acolhimento e entendimento
da doutrina e da liturgia. Durante a tarde, a cultura
invadia a cidade, oferecendo aos mais recentes
hóspedes, um conjunto de acࢢvidades, exposições,
concertos, passeios urbanos que se tornou numa
forma didácࢢca e gratuita de dar a conhecer a cap-
ital europeia ao milhão de peregrinos. Na praça
Cibeles, o centro nevrálgico de Madrid, o final de
tarde apresenta uma proposta de liturgia comum
para todos os peregrinos, que se iniciou com a
Missa de inauguração da JMJ e culminou com a Via-
Sacra, presidida pelo Santo Padre, Bento XVI.

A presença portuguesa nas JMJ fez-se notar com
mais de 13 mil jovens, que encheram na quinta-
feira, dia 18, o Madrid Arena, um moderno com-
plexo desporࢢvo da cidade, para o encontro na-
cional, com o Cardeal Patriarca de Lisboa, D. José
Policarpo, e bispos presentes. A preparação do en-
contro decorreu ao longo da noite da véspera, e de-
pois, durante a manhã do encontro, contando com
a colaboração de 300 jovens voluntários portugue-
ses, entre eles os jovens MIC.

Foi também nesse dia 18 que o Papa Bento XVI
chegou a Madrid para cumprir o programa oficial
da JMJ que incluía encontros com seminaristas, re-
ligiosos, professores, a via sacra… mas o grande
encontro do Santo Padre com os jovens, aconte-
ceu nos dia 20 e 21 em Cuatro Vientos, o aeró-
dromo que foi o palco das grandes celebrações.
Ali um milhão e meio de jovens peregrinos ven-
cia dificuldades, como o calor, a falta de água, a
falta de espaço, para juntos celebrar com entu-
siasmo e alegria, a festa da Fé, não uma Fé vã,
mas uma Fé vivida e parࢢlhada como o provou o
grande momento de adoração do Sanࢤssimo onde
um silêncio revelador, parࢢlhado por uma mulࢢ-
dão de jovens fazia ecoar nos corações o júbilo e
a Alegria de Deus connosco e em nós!

Nem a tempestade fez arredar pé, e, a noite deu
lugar ao dia, com a celebração de laudes e missa
de envio, o momento culminante da JMJ onde o
Papa incenࢢva os jovens a “fortalecer a sua FÉ
e a colocar Cristo Filho de Deus no centros das
suas vidas, sem esquecer, que seguir Jesus na Fé
é caminhar com Ele na comunhão da Igreja” e
entregou também, a Cruz aos jovens brasileiros
anunciando a próxima JMJ em 2013 na cidade do
Rio de Janeiro.

Como referia o cardeal Rouco Varela, arcebispo
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de Madrid, “Com esta JMJ, ficou claro que a vida
se converte numa oferenda repleta de senࢢdo
e alegria quando se vive a parࢢr dos valores
que os jovens demonstraram”, reiteramos as suas
palavras e queremos que esta experiencia transfor-
madora, vivida na JMJ seja também e sobretudo,
a festa que nunca acaba, no louvor, na parࢢlha e
no testemunho.

Texto: Eduardo Novo, Susana Magalhães

1.9.2 Novo bispo da Diocese de
Bragança-Miranda vai jogar fute-
bol com todos os que esࢢverem
interessados em parࢢlhar esta
experiência (2011-09-01 22:29)

U ma parࢢda de futebol será um dos primeiros
desafios do novo bispo da Diocese de Bragança-
Miranda, com um número de interessados em
parࢢlhar esta experiência com o mais jovem
prelado de Portugal já suficiente para formar várias
equipas.
Quando foi nomeado, José Cordeiro, de 42 anos,
confessou que um dos seus passatempos preferi-
dos é jogar futebol e um grupo de amigos decidiu
lançar a pergunta no Facebook: "Gostaria de jogar
futebol com o novo bispo?".
"Muita gente está a aderir a esta iniciaࢢva", con-
tou hoje à Lusa o padre António Estevinho, um dos
autores da iniciaࢢva, que garante já ter "jogadores
para várias equipas".
A juventude do novo bispo e as orientações do
papa Bento XVI sobre as novas tecnologias e o
pensar da Igreja, levaram o padre de Bragança e
um grupo de amigos a criar uma pagina na Internet
dedicada à ordenação do mais jovem bispo de
Portugal, que assumirá a diocese transmontana a
02 de outubro.

Em [1] www.graodeamendoeira.com encontram-
se noࢤcias sobre José Cordeiro, 44º bispo de
Bragança-Miranda, um blogue e um espaço no
Facebook com algumas centenas de amigos.
Em pouco mais de um mês o espaço virtual já foi
visitado por mais de 20 mil pessoas, segundo An-
tónio Estevinho.

"Em muito pouco tempo conseguimos dar a con-
hecer e reunir um grupo grande de pessoas em
torno do novo bispo", disse.

Os visitantes são também convidados a deixar men-
sagens que o grupo vai imprimir numa publicação
para oferecer ao novo bispo no dia da ordenação,
que terá lugar na catedral de Bragança.

O jogo de futebol ainda não tem data concreta,
mas deverá ocorrer logo depois da tomada de
posse, em meados de outubro, no pavilhão munic-
ipal de Bragança, segundo as previsões do organi-
zador.

Outra pergunta que os amigos colocaram no Face-
book foi se "vai parࢢcipar na ordenação" e, pelas
respostas, António Estevinho está convencido de
que a cerimónia "vai ser o maior evento da úlࢢma
década" na região.

Fonte: LUSA

1. http://www.graodeamendoeira.com/

1.9.3 Associação LEQUE vai ter novas in-
stalações (2011-09-01 22:31)

A LEQUE - Associação Transmontana de Pais e Ami-
gos de Crianças com Necessidades Especiais, vai in-
augurar a sua nova sede em Alfândega da Fé, no
edi߶cio da anࢢga Casa do Povo, no próximo dia 22
de Setembro.

As novas instalações, cedidas pela Câmara Munici-
pal de Alfândega da Fé, oferecem condições antes
inexistentes que vão permiࢢr alargar o leque de
serviços prestados pela associação.

Este novo passo vem consolidar ainda mais o
percurso da Associação, que tem vindo a apostar
em técnicos altamente qualificados, os quais têm
vindo a receber formação específica na área das
necessidades especiais sob a coordenação da
Presidente da Direcção da Associação, Celmira
Macedo, professora de mestrado no ISCE e inves-
gadoraࢢ na área da educação especial, que, de há
alguns anos a esta parte, tem vindo a trabalhar
no diagnósࢢco das necessidades desta população
no distrito de Bragança e em novas formas de
colmatá-las.
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A qualidade dos serviços que presta é outra das
preocupações da Leque, que tem em curso a
implementação do sistema de gestão da qualidade
EQUASS (European Quality in Social Services),
com o objecࢢvo de reforçar a eficácia e eficiência
da insࢢtuição, almejando a melhoria conࢤnua e
sustentável dos serviços disponibilizados.

A inserção da população com NEE no mundo do tra-
balho será outra das batalhas que a associação vai
travar nesta nova fase, com a promoção de está-
gios, como está previsto acontecer, por exemplo,
no âmbito da Oficina de Cabeleireiro e Estéࢢca.

1.9.4 “Só dez por cento dos casos
de abusos sexuais que aconte-
cem são efecࢢvamente detecta-
dos” (2011-09-02 21:57)

“S ó dez por cento dos casos de abusos sexuais
que acontecem são efecࢢvamente detectados, en-
quanto 90 por cento passam sem serem conheci-
dos” alertou Enrique Marࢢnez Piera, director de
Protecção e Inserção de Menores na Direcção Ter-
ritorial de Alicante, Espanha, no painel que ini-
ciou a tarde no Seminário Final de Apresentação
do “Manual de Competências Comunicacionais e
Guias de Orientações para a Intervenção no Âm-
bito da Promoção e Protecção das Crianças”, pro-
movido pela Comissão Nacional de Protecção das
Crianças e Jovens em Risco (CNPCJR), que decor-
reU na Fundação Calouste Gulbenkian no dia 1 de
Setembro.

Enrique Marࢢnez Piera, com um trabalho profundo
no âmbito social, na integração e reinserção de
jovens, e sua protecção e valorização, realçou o

papel das pessoas que mais perto estão das cri-
anças, aqueles que podem detectar as situações de
risco, comunicá-las e intervir, como é o caso das
forças de segurança, os professores, os médicos,
etc.. “A desprotecção acontece também quando
não fazemos bem o nosso trabalho para proteger
as crianças, por isso é uma obrigação de todos”, e
“a integração de esforços, de conhecimentos, de
experiências, é essencial para que estejamos mais
atentos, para conseguirmos detectar com mais fa-
cilidade os casos de risco”, explicou.

“Ainda há muito trabalho a fazer na promoção e
protecção dos direitos das crianças e jovens”, con-
cluiu Alfredo Maia na Sessão de Encerramento
do “Seminário Final de Apresentação do Man-
ual de Competências Comunicacionais e Guias de
orientação para profissionais na abordagem de
situações de maus-tratos ou outras situações de
perigo”.

1.9.5 Três candidatos do distrito de Bra-
gança integram lista nacional à
Liga dos Bombeiros Portugueses
(2011-09-02 21:59)

U m dirigente e dois comandantes de bombeiros
do distrito do Bragança integram a lista do coman-
dante Jaime Marta Soares, candidata às eleições
que irão decorrer no final de Outubro na Liga dos
Bombeiros Portugueses (LBP).

O actual presidente do conselho execuࢢvo da LBP,
Duarte Caldeira, integra também a mesma lista
como candidato a presidente da mesa dos congres-
sos.

O dirigente dos Bombeiros Voluntários de Mi-
randela, Marcelo Lago, e os comandantes, José
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Fernandes, dos Voluntários de Bragança, e José
Noel Afonso, dos Voluntários de Vimioso, são can-
didatos, respecࢢvamente, à mesa dos congressos,
ao conselho execuࢢvo e ao conselho superior
consulࢢvo.

As eleições decorrerão no 41º Congresso da LBP
que se realiza em Peso da Régua entre 28 e 30 de
Outubro próximo.

A lista completa da candidatura do comandante
Jaime Marta Soares, actual presidente da mesa dos
congressos da LBP, é composta por 69 candidatos,
33 dos quais comandantes.

1.9.6 Padre de Argoselo agredido mani-
etado e ameaçado com arma de
fogo (2011-09-02 22:03)

O pároco de Argoselo (Vimioso) foi esta madrugada
agredido, manietado e ameaçado com arma de
fogo por dois indivíduos encapuzados que entram
na residência paroquial após terem arrombado a
porta da habitação, disse à Lusa fonte da GNR.

Segundo a mesma fonte, o prelado teve de receber
assistência hospitalar devido aos ferimentos provo-
cados pelos assaltantes.

“Já na passada quarta feira, o senhor padre, um
homem com 67 anos de idade, apresentou queixa
na GNR pelo furto de 10 mil euros em dinheiro
no interior da habitação”, disse o chefe da inves-
gaçãoࢢ criminal da GNR de Bragança, major Rui
Pousa.

Na altura do assalto, o pároco não se encontrava
na residência, pelo que à ação dos criminosos foi
“mais facilitada”.

A GNR tomou conta da primeira ocorrência,
estando de momento a Policia Judiciária (PJ) a
invesࢢgar para apurar se há relacionamento entre
os dois crimes.

Fonte:LUSA

1.9.7 Assunção Cristas diz que está pre-
ocupada com a degradação do
ambiente cooperaࢢvo no Douro
(2011-09-02 22:05)

A ministra da Agricultura, Assunção Cristas, afir-
mou na passada quinta-feira que há ajudas
disponíveis para os viࢢvinicultores que prevêem
uma quebra da produção de vinho devido ao prob-
lema do míldio e condições climatéricas adversas.

Assunção Cristas - Ministra da Agricultura

A ministra foi confrontada pela comunicação social
com o protesto dos viࢢvinicultores do Douro que
na quarta-feira tentaram forçar a entrada na sede
do Insࢢtuto dos Vinhos do Douro e Porto (IVDP),
na Régua, para exigirem um aumento do preço do
vinho ao produtor.

≪Estamos muito solidários com as preocupações
dos lavradores durienses. Sabemos que o que foi
feito este ano pela Comissão e pelo Conselho Inter-
profissional foi uma tentaࢢva de correcção rápida
de um erro que foi comeࢢdo o ano passado com o
excesso que foi as 110 mil pipas≫, disse.

≪Lamentamos, mas estamos a acompanhar muito
de perto e a procurar soluções mais profundas para
o problema do Douro. O secretário de estado das
Florestas, que também tem com ele a matéria do
Douro esteve lá, na Feira de Carrazeda de Ansiães,
e esta sexta-feira vai receber no Ministério da Agri-
cultura representantes da produção e as Câmaras≫,
acrescentou.
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A ministra disse ainda que está preocupada com
a degradação do ambiente cooperaࢢvo no Douro,
mas assegurou que está empenhada em encontrar
soluções, para ≪resolver os problemas de fundo
num espírito de diálogo e abertura≫.

1.9.8 “Carrazeda de Ansiães:
Património, Paisagens e História”
(2011-09-03 17:08)

“C arrazeda de Ansiães: Património, Paisagens e
História” é um livro que faltava ao concelho de Car-
razeda de Ansiães.

Guia bilingue para dar a conhecer o concelho

De estrutura simples, bem paginado, muito
ilustrado e com um design atracࢢvo e mod-
erno, esta nova edição da Câmara Municipal de
Carrazeda de Ansiães faculta um conjunto de in-
formações de grande uࢢlidade para todos aqueles

que visitarem este território e que dele queiram
ter um maior conhecimento.

Segundo o prefácio feito ao livro pelo presidente da
Câmara Municipal de Carrazeda de Ansiães, José
Luís Correia, “esta publicação é uma das iniciaࢢvas
inserida na estratégia de promoção do concelho,
numa perspecࢢva global e integrada das suas po-
tencialidade e capacidades de oferta turísࢢca”.

O livro faz-nos uma apresentação resumida do ter-
ritório e da história deste que é um dos concelhos
mais anࢢgos do nosso país, e depois, por ordem
alfabéࢢca, conduz o leitor através das dezanove
freguesias, expondo de forma sucinta, mas objec-
,vaࢢ as potencialidades paisagísࢢcas, arquitectóni-
cas, arqueológicas e culturais que existem em cada
uma delas.

No fim são apresentadas algumas propostas de
roteiros e percursos pedestres ou de BTT e uma
informação actualizada dos melhores locais para
comer e para dormir.

De realçar a preocupação de apresentar um guia
bilingue, escrito em português e em inglês. Os tex-
tos são da autoria de Isabel Alexandra Lopes, as fo-
tografias da Desteque, Câmara Municipal de Car-
razeda de Ansiães e de Crisࢢano Morais.

A publicação desta obra resultou de uma parceria
estabelecida entre a Desteque – Associação para
o Desenvolvimento da Terra Quente e da Câmara
Municipal de Carrazeda de Ansiães.

1.9.9 “Mogadouro 1509 – Duarte
de Armas descodificado”
(2011-09-03 17:09)

E sta obra surgiu de um projecto ambicioso mas
concreࢢzado pelo Eng.º Manuel Duarte Ferreira,
tendo demorado cerca de duas décadas a realizar.
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Livro recria Mogadouro quinhenࢢsta em 3D

Manuel Duarte Ferreira é natural de Mogadouro,
concluiu a licenciatura de engenharia mecânica
no Insࢢtuto Superior Técnico nos inícios do anos
setenta e depois exerceu a sua acࢢvidade profis-
sional no Gabinete de Planeamento do Ministério
da Obras Públicas, no Ministério do Equipamento
Social e Ambiente e no Ministério da Habitação.
Posteriormente regressou à sua terra natal onde
iniciou o projecto de recriação tridimensional da
anࢢga fortaleza e do burgo de Mogadouro.
O ponto de parࢢda foi o livro quinhenࢢsta de
Duarte de Armas, inࢢtulado “Livro das Fortalezas”,
onde o castelo de Mogadouro surge representado
em 1509 através de dois desenhos que simultanea-
mente caracterizam e testemunham duas perspec-
,vasࢢ ou dois olhares de diferentes pontos cardeais,
sobre a implantação da anࢢga estrutura castelar.
O trabalho de Manuel Duarte Ferreira recorre à
mais avançada tecnologia de representação tridi-
mensional pretendendo, em síntese, compilar
neste livro ≪ a interpretação minuciosa das vistas
panorâmicas de Mogadouro, desenhadas há quin-
hentos anos por Duarte de Armas≫.
Esta análise e tratamento informáࢢco ≪permiࢢu
gerar uma maqueta virtual que capta e desenvolve
a imagem tridimensional do anࢢgo povoado e da
sua fortaleza, nos alvores do século XVI≫.
≪A abordagem uࢢlizada por este estudo abre no-
vas perspecࢢvas de leitura sobre o admirável “Livro

das Fortalezas”, no pressuposto de que o autor uࢢ-
lizou um processo técnico similar para elaborar os
desenhos das demais fortalezas raianas que inte-
gram o códice quinhenࢢsta≫, lê-se na contracapa
desta obra que foi apresentada publicamente na
Casa da Cultura de Mogadouro.

“Mogadouro 1509 – Duarte de Armas descodifi-
cado” está organizado em dois capítulos funda-
mentais – a Fortaleza e o Povoado – expondo-se
em cada um deles as técnicas, a documentação grá-
fica, as fotografias, as interpretações do autor e as
metodologias que subjazem à elaboração das ima-
gens tridimensionais que aqui são apresentadas de
forma bastante inovadora.

≪Já vários outros castelos foram objecto de
análises detalhadas, apoiando-se nos dados de
Duarte de Armas (Castelo de Vide, Terena, etc).
Mas nenhum foi tão longe quanto o estudo de Mo-
gadouro que agora se publica≫, escreve no prefá-
cio a esta obra Mário Barroca, professor especial-
ista em Arqueologia e História Medieval da Facul-
dade de Letras da Universidade do Porto.

1.9.10 “Castelos do Nordeste Trans-
montano” vão andar na rede
de transportes públicos da
Grande Lisboa e Sul do Tejo
(2011-09-04 17:22)

O pequeno vídeo de divulgação produzido pelo
Noࢤcias do Nordeste e inࢢtulado “Castelos do
Nordeste Transmontano” vai andar na rede de
transportes públicos da Grande Lisboa e Sul do
Tejo.

A pequena produção, que tem a recolha de im-
agem, montagem e edição do videasta Luis Pereira,
foi filmada para o projecto de divulgação da região
transmontana que o Noࢤcias do Nordeste está a
implementar através da internet, mas no futuro vai
também integrar a programação do recentemente
consࢢtuído canal de televisão “ One Bus TV”.

A “One Bus TV” é um novo canal de sinal fechado
que vai emiࢢr na zona da Grande Lisboa, uࢢlizando
como plataforma de difusão a rede de autocarros
da Rodoviária de Lisboa e dos Transportes Sul do
Tejo.
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A rede de transportes públicos onde a “One Bus
TV” vai operar abrange um universo total de
700.000 passageiros diários, sendo estes o público-
alvo e os possíveis telespectadores dos conteúdos
disponibilizados por este novo canal.

Com uma emissão constante entre as 6:00 horas
da manhã e as 2.00 horas da madrugada, a “One
Bus TV” vai oferecer uma grelha de programação
com filmes, noࢤcias, reportagens regionais, con-
cursos, humor, documentários, desporto, etc.

Para já, o Noࢤcias do Nordeste vai disponibilizar
para a “ One Bus TV” o vídeo “Castelos do Nordeste
Transmontano”, um filme com pouco mais de cinco
minutos e que mostra sobre um fundo musical
imagens dos castelos de Bragança, Mogadouro,
Penas Róias, Algoso, Outeiro e Ansiães.

Depois de contactados pelo coordenador de
conteúdos do novo canal de televisão, os re-
sponsáveis do Informaࢢvo Digital do Nordeste
Transmontano não hesitaram na cedência dos di-
reitos de transmissão à “One Bus TV”, uma vez que
consideram ser esta “uma excelente oportunidade
para difundir junto de um público mais vasto as
potencialidades de nível turísࢢco que a região
nordesࢢna possui”.

Segundo Luis Pereira, autor do vídeo e respon-
sável editorial do Noࢤcia do Nordeste, “este
é um pequeno contributo do nosso site jornal
para a divulgação da região onde vivemos, pela
qual pugnamos e na qual queremos conࢢnuar a
viver. Esta região, que está nos anࢤpodas de um
país marcado pela macrocefalia da capital, tem
inúmeras potencialidades que podem ser moࢢvo
de atracção da imensa massa de pessoas que
habitam na Grande Lisboa e nas cidades a Sul do
Tejo”, disse.

Este vídeo já está disponível online e em pouco
mais de uma semana já foi visto por mais de
um milhar de pessoas, mas futuramente poderá
ser também visionado por centenas de milhar
ou mesmo milhões de telespectadores através
da “One Bus TV”, nos autocarros que integram a
rede de transportes públicos da zona da Grande
Lisboa e das cidades do Sul do Tejo como Barreiro,
Amadora e Setúbal.

O vídeo “mostra que temos – que o Nordeste
Transmontano tem - um legado patrimonial
que pode ser factor de desenvolvimento local e
moࢢvo de chamariz para o turismo nacional e
internacional. O que é preciso é que os poderes
locais invistam correctamente numa políࢢca de
valorização e preservação de todas as sinergias
ambientais, patrimoniais e culturais, que o estado
promova um desenvolvimento público sustentado
e que depois as autarquias difundam, mostrem,
divulguem e promovam o que têm para oferecer,
coisa que nem sempre fazem ou sabem fazer de
forma eficaz, apesar de desperdiçarem avultadas
verbas com essas intenções de promoção e divul-
gação”, afirmou Luís Pereira.

Vídeo ≫≫

1.9.11 Uso de pavilhão gera polémica
em Carviçais, concelho de Torre
de Moncorvo (2011-09-07 22:29)

O s habitantes da aldeia de Carviçais, concelho de
Torre de Moncorvo, estão descontes com a uࢢliza-
ção que está a ser dada ao complexo desporࢢvo
local.

A infra-estrutura desporࢢva está a gerar polémica,
alimentando uma discussão que envolve os
moradores, a junta de freguesia e o Clube
Académico.

Segundo o Correio da Manhã (CM), a população
acusa as duas enࢢdades de cobrarem quanࢢas
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elevadas para a práࢢca de desportos e para a
realização de eventos.

"Quando alguém quer ir praࢢcar desporto para
o pavilhão, tem de procurar o responsável, que
nunca está disponível para receber a população,
nomeadamente as crianças. Em certos casos cobra
quanࢢas exorbitantes", disse ao CM um morador
da aldeia.

O presidente da Junta de Freguesia de Carviçais,
José Teixeira, garanࢢu ao mesmo diário que pouco
pode fazer para resolver a situação. "O espaço foi
cedido ao clube, apesar de estar em terreno da
junta. Sei que o responsável cobra algum dinheiro,
mas é apenas para a manutenção", referiu.

Francisco Brás, responsável pelo clube de Carviçais,
confirmou a cobrança de dinheiro para a uࢢlização
do espaço. "Para quem quiser jogar futebol, cobro
20 euros por duas horas. Mas isso nem chega para
pagar a luz, a água e limpeza. Quando há outros
eventos, como festas, é proposta uma quanࢢa, mas
tudo a pensar nas despesas do clube", assegurou.

1.9.12 Encontro de Grupos Culturais
do concelho de Macedo de Cav-
aleiros (2011-09-07 22:31)

A Associação Cultural e Recreaࢢva de Ala organiza
no domingo, dia 11, a parࢢr das 14h, novo Encon-
tro de Grupos Culturais. É a quarta edição deste
encontro que reúne diversos grupos culturais do
concelho e de fora deste.

Aquele que começou como um encontro dos
grupos do concelhios, rapidamente se alargou
a muitos outros, dado o crescente número de
actuações do Grupo de Bombos de Ala fora do
concelho e os consequentes contactos criados.
Os inúmeros convites para a parࢢcipação em
encontros semelhantes em localidades espalhadas
um pouco por toda a zona norte do país, levou os

responsáveis da associação de Ala a alargarem o
leque de grupos parࢢcipantes.

Em 2011 estarão presentes os Grupos de Bombos
de “Santa Maria de Gémeos” e “Os Zés Pereiras”,
ambos de Guimarães, “Botaabaixo” da Régua, “Os
Charruas” de Alijó, os “Bombos de S. Mamede
de Serroa” de Paços de Ferreira e o grupo de
“S. Mamede de Infesta”. Além dos grupo de
Ala, do concelho de Macedo de Cavaleiros têm,
para já, presença confirmada a Banda de Latos de
Bagueixe, os “Toca a Bombar” dasArcas e o Grupo
de Cantares de Castelãos.

1.9.13 Chacim , concelho de Macedo
de cavaleiros, recebe mais uma
edição da Feira das Cebolas
(2011-09-07 22:34)

N o próximo sábado, a parࢢr do raiar da manhã,
realiza-se a Feira das Cebolas de Chacim. É a feira
de ano desta aldeia do concelho de Macedo de
Cavaleiros.

Depois de um ano propicio para o crescimento
da cebolas, são de esperar na Feira de Chacim
dezenas de toneladas deste que é um vegetal
essencial em qualquer cozinha.

É o resultado da produção de mais de 20 agricul-
tores da aldeia, que neste mercado escoam todo
o produto. Esta é também uma ópࢢma opor-
tunidade para consumidores parࢢculares, que
procuram abastecer-se para todo o ano, bem
como para empresários de comércio e restauração
que aqui vêem boas oportunidades de negó-
cios. Em 2010 foram comercializadas mais de 25
toneladas.

A origem desta feira remonta a inícios do séc.
XIX e a sua realização, ao longo destes anos,
confunde-se com a própria história desta anࢢga
vila, sede de concelho de 1400 a 1863. Em Chacim,
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chegaram-se a realizar duas feiras mensais, mas
de há 30 anos a esta parte, foram subsࢢtuídas pela
Feira de São José, a 19 de março, e a Feira das
Cebolas, feira de ano, a 10 de Setembro.

Na edição deste ano, a feira recebe a actuação da
Banda do Brinço, assim como o Encontro “Semear
para o futuro”. Esta iniciaࢢva surgiu da acção
de formação “Presidência Empreendedora” pro-
movida entre 2009 e 2010 pelo Projeto Trampolim.

Estão reunidas as freguesias de Chacim, Peredo,
Amendoeira e Lamas nesta iniciaࢢva que permite
a troca de experiências, saberes, tradições e o con-
vivo intergeracional entre as suas gentes.

1.9.14 “Balanço é mais que posiࢢvo”,
para Ivan Carquejo depois das
cinco provas já efectuadas no
Campeonato Open de Ralis
(2011-09-07 22:36)

N a sua primeira época completa nos ralis, o piloto
de Vila Real Ivan Carquejo não podia estar para já
mais saࢢsfeito. A evolução nas provas tem sido
bastante progressiva e muito saࢢsfatória, com o
piloto navegado por Valter Cardoso a conseguiu já
bons resultados, evidenciando-se os vários pódios
e a recente vitória no Campeonato Júnior de Ralis,
que lhe permitem arrancar para a segunda fase do
campeonato na liderança do mesmo.

Como nos refere o piloto do Peugeot 206 Gࢢ
“sendo este o meu primeiro ano no Campeonato
Open de Ralis, fico muito contente com a classi-
ficação que me encontro neste momento. Este
ano, é um ano de grandes dificuldades para mim,
pois enfrentei grandes desafios quer na adaptação
ao carro, ao navegador e aos diferentes posࢢ de
pisos que encontrei ao longo deste campeonato.
É uma mais-valia estar neste momento no top 10
do Desafio Modelstand, onde nos deparamos com
pilotos com muita experiência. Quanto ao campe-
onato júnior na qual estou na liderança, é uma

posição inesperada e muito boa, pois contamos
também com adversários muito fortes”.

De prova para prova Ivan Carquejo e Valter Car-
doso têm evoluído bastante, provando que são
cada vez mais compeࢢࢢvos e que dispõe dos
argumentos necessários para lutar pelos ligares
da frente. Das seis provas já disputadas, o piloto
de Vila Real adianta ainda que “Em relação ao
melhor momento da época não é possível eleger
apenas um, mas sim vários pois temos doࢢ muitos
bons momentos. Um deles foi o Rali Serra da
Freita, onde já levei um bom ritmo para a prova
de asfalto e consegui alcançar o 7º lugar á geral e
2º das duas rodas motrizes. Um outro foi a subida
ao pódio pela primeira vez como vencedor dos
juniores, num rali que foi muito di߶cil para a nossa
equipa, já que foi a primeira vez que corri em terra
com o Peugeot. De negaࢢvo e inesperado foi a
primeira prova da época para nós (Barcelos), onde
infelizmente vemosࢢ uma saída de estrada”.

O Open de Ralis, o Campeonato Júnior e ainda o
Desafio ModelStand têm ainda pela frente mais
quatro provas, com a dupla a manter a mesma
“tácࢢca” já para o Rali cidade de Gondomar. “Pre-
tendemos conࢢnuar a ganhar experiência neste
campeonato, conࢢnuar a minha adaptação ao
carro e se possível tornar-me ainda mais compeࢢ-
voࢢ no campeonato, trabalhando cada vez mais e
mais. Temos que conࢢnuar a dar o nosso melhor,
ter sempre força de vontade para fazer mais e
melhor, e conࢢnuar a aplicar todo o empenho que
toda a equipa dedica a este projecto, e fazendo
sempre os “trabalhos de casa” antes das provas,
que para mim foram essenciais, não esquecendo
claro o apoio da minha equipa e da minha família”,
adiantou Ivan Carquejo.

Por fim o piloto de Vila Real deixa ainda um
agradecimentos, “às pessoas e equipas que
sempre esࢢveram a meu lado, começando por
agradecer á Lanço Sport (na pessoa do Sr. Vid-
inha) que me ajudou numa altura complicada,
sendo o inicio do campeonato. Agradeço á minha
actual equipa, Fernando Costa Motorsport, que
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com muito trabalho e experiência me permite
aࢢngir os meus objecࢢvos. Fico grato aos meus
patrocinadores, Couto e Serrão, Glossy TV, Varmel
Energias, Rapópote, Natur Water Park e Mimo Kiss
que muito contribuem para a boa classificação que
me encontro neste momento. Contudo o apoio
da minha família, dos meus amigos e do resto das
pessoas que me apoiam é a minha maior força
para conࢢnuar a garanࢢr os melhores resultados
possíveis”.

Ivan Carquejo e Valter Cardoso seguem já neste
próximo fim-de-semana com a realização do Rali
Cidade de Gondomar, prova pontuável para o
Campeonato Open de Ralis, Desafio Modelstand e
Campeonato de Portugal Júnior de Ralis.

1.9.15 “Atrás da Máscara”
(2011-09-11 15:54)

A exposição “Atrás da Máscara”, uma mostra
colecࢢva de arࢢstas de S. Tomé vai estar patente
ao público no Centro Cultural Municipal Adri-
ano Moreira, em Bragança, entre os dias 9 de
Setembro e 9 de Outubro, mostrando aspectos
de representação antropológica que os povos
africanos têm relaࢢvamente à máscara.

Esta exposição é uma abordagem subjecࢢva do
artefacto feita por arࢢsta como Alex Keller, Adil-
som Castro, René Tavares e Eduardo Malé.

Data: 09 de Setembro 2011 a 08 de Outubro 2011

Promotor: Câmara Municipal de Bragança

Localização: Centro Cultural Municipal Adriano
Moreira

Horário: 17:30 horas

1.9.16 "O Senhor é um Urso!"
(2011-09-11 16:02)

≪O URSO≫ é uma história de humor simples e hi-
lariante, que parte de um enredo dramáࢢco onde
se brinca com a guerra dos sexos e a condição
humana perante o dinheiro e o amor.

Urze Teatro em representação de "O senhor é um
Urso!"

“Nicolau Mikahilovitch: Boa noite, minhas sen-
horas e meus senhores, chamo-me Nicolau
Mikahilovitch. Sou um homem morto e quis o
desࢢno que ficasse eternamente ligado à azeda da
minha mulher”.

Sustentado pelas situações limite e absurdas, o
espectáculo traça um universo paradoxal muitas
vezes melodramáࢢco e surreal.

Esta peça, que tem a encenação e cenografia de
Fábio Timor é concebida a parࢢr das obras ≪O
Urso≫ e ≪Os Male߶cios do Tabaco≫ de Anton
Tchèckhov.

Em representação no Pequeno auditório do teatro
de Vila Real, sexta-feira, 16 de Setembro de 2011.
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Produção: Urze Teatro

Elenco: Fábio Timor; Gilmar Albuquerque; Glória
de Sousa; Isabel Feliciano

Desenho de luz: Fábio Timor

Figurinos: Isabel Feliciano

Síࢢo Web: [1] Urze Teatro

1. http://www.urzeteatro.net/index.php?pasta=p
rodutos&pagina=homeproduto&produto=espetaculo&
estado=emcena&id=1

1.9.17 Parque Biológico de Vinhais
(2011-09-11 22:09)

Q uem visitar a vila de Vinhais, ou se aventurar
por um percurso ao longo do Parque Natural de
Montesinho tem como quase obrigatório uma
visita ao parque Biológico de Vinhais.

Trata-se de um equipamento público, instalado
pela Câmara Municipal de Vinhais que fornece a
quem o visitar um conjunto de materiais e infra-
estrutura de “interpretação da paisagem da região,
nas suas componentes natural (flora, fauna, ge-
ografia, etc.) e cultural (história, arqueologia, etno-
grafia, etc.).

O parque tem também como objecࢢvos cen-
trais da sua acção a “conservação da natureza e
promoção da biodiversidade; desenvolvimento
do turismo e, em especial, do ecoturismo, e do
recreio e lazer da população”.

O local escolhido para ser instalado foi o Viveiro
Florestal de Prada, incluído no Perímetro Florestal
da Serra da Coroa, a escassos 3km do centro de
Vinhais, em pleno Parque Natural de Montesino.

Contactos:

Parque Biológico de Vinhais

Alto da Ciradelha - Apartado 15

5320 Vinhais

Telefone: 273771040

Telemóvel: 933260304

Fax: 273771040

Email: vinhais@parquebiologico.pt

Síࢢo Web: [1] www.parquebiologicodevinhais.com

Preços:

Parque Biológico de Vinhais

Crianças (até 6 anos) – gráࢢs

Jovens (dos 7 aos 17 anos) - 1,50 €

Adultos (dos 18 aos 64 anos) - 2,00 €

Seniores (65 anos ou mais) - 1,50 €

Visita Guiada com Técnico – acresce 0,50 € ao valor
do bilhete
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Visita Guiada com Técnico de 1 dia aos Pólos –
acresce 2,00 € ao valor do bilhete

Visita Guiada com Técnico de meio-dia aos Pólos –
acresce 1,00 € ao valor do bilhete

Visita Nocturna à Charca da Vidoeira – 10,00 €
(refeição incluída)

Parque de Campismo Rural:

Bungalow - 45,00 €/noite

Tendas até 3 m2/dia: 3€

Tendas de 3 a 12 m2 /dia: 4,50 €

Crianças até 6 anos – gráࢢs

Jovens (dos 7 aos 10 anos) – 1,50 €/noite

Adultos (mais de 11 anos) – 3,00 €/noite

Caravanas – 6,00 €/noite

Motos – 0,50 €/noite

Automóvel – 1,00 €/noite

Fonte: [2] Câmara Municipal de Vinhais

1. http://www.parquebiologicodevinhais.com/
2. http://www.cm-vinhais.pt/galeria/90-parque-
biologico-de-vinhais.html

1.9.18 Pequeno-almoço: na hora certa!
(2011-09-11 22:16)

T odos sabemos da importância da primeira
refeição do dia para o desempenho ߶sico e in-
telectual em geral mas, no caso das crianças,
torna-se ainda mais determinante. Os dados
cienࢤficos comprovam que as crianças que tomam

o pequeno-almoço têm maior capacidade de
concentração nas aulas. Estão mais atentos e con-
centrados e isto traduz-se em melhores resultados
escolares.

Para uma criança em idade escolar (6-10 anos) o
pequeno-almoço deve fornecer entre 300 e 400
kcal (cerca de 20 % do dia alimentar de referência).
Mas tão importante como a quanࢢdade é a “quali-
dade” destas calorias.

Por isso mesmo é essencial escolher alimentos
ou combinações de “elevada densidade nutri-
cional”. Ou seja, além de calorias esta primeira
refeição deve fornecer quanࢢdades significaࢢvas
de nutrientes reguladores como fibra, vitaminas
e minerais, alguns dos quais determinantes no
trabalho intelectual. Por isso, não podem faltar
leite ou derivados como o iogurte, cereais pouco
refinados ou integrais e fruta.

Assim, qual é mesmo o segredo de um pequeno-
almoço completo e equilibrado? Tomar todos os
dias, idealmente em casa, sem esquecer os três
grupos de alimentos base e variando as opções.

Alguns exemplos práࢢcos:

• 1 taça com cereais integrais (30 g) + 125 ml de
leite meio gordo + 1 maçã

• 1 bolinha de mistura + 1 colh. chá de manteiga
+ 1 copo de leite meio gordo (150 ml) + 1 copo de
sumo natural (ex.: laranja)

• 2 faࢢas de pão integral + 1 faࢢa de fiambre magro
(ex.: peru) + 1 iogurte não açucarado (natural ou
de aromas) + 1 banana

E não há razão para não superar as dificuldades
das manhãs: Defina antecipadamente com as
crianças o que vai ser o pequeno-almoço do dia
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seguinte; Deixe a mesa para o pequeno-almoço
preparada de véspera; Levante-se um pouco mais
cedo para não ter de andar a correr; Envolva toda
a família na preparação da refeição e aproveite o
momento em família.

Como vê, as roࢢnas diárias nem são assim tão
complicadas. É importante não esquecer que o
pequeno-almoço deverá ser a primeira refeição do
dia, a ser ingerida logo após acordar e não, como
acontece muitas vezes, a meio da manhã! No
caso das crianças tal é ainda mais importante, de
forma a garanࢢr a concentração e energia que elas
precisam para ter um bom desempenho escolar.
Lembre-se: Quando esta refeição não tem lugar
na agenda, os pais acabam por estar a contrariar
exatamente o principal objeࢢvo que os move:
Garanࢢr aos seus filhos as condições óࢢmas para
um excelente crescimento e sucesso na escola!

Tenha um bom dia!

Nutricionista: Ana Leonor Perdigão

1.9.19 Furtos de gasóleo e de cobre re-
sponsáveis por aumento da crim-
inalidade no distrito de Bragança
(2011-09-11 22:19)

A criminalidade aumentou mais de oito por cento
na área da GNR do distrito de Bragança, pression-
ada pelos furtos de gasóleo nas obras das novas
estradas e de cobre nos postos da EDP.

Segundo disse hoje à Lusa o comandante distrital
da GNR, Sá Pires, a criminalidade em geral aumen-
tou 8,1 por cento, entre janeiro e agosto de 2011,
quando comparada com o período homólogo de
2010.

De acordo com o comandante, o que mais con-
tribuiu para este diferencial foi o “aumento

significaࢢvo de furtos e roubos, o chamado crime
contra o património” que as autoridades atribuem
a duas situações específicas.

“O que mais aumentou foram os furtos e roubos
pressionados por muitos furtos de gasóleo e de ba-
terias ao longo do IP4”, disse à Lusa, referindo-se
aos assaltos às máquinas espalhadas pelas obras
das novas estradas no Nordeste Transmontano,
sobretudo ao longo do IP4 que está a ser transfor-
mado em autoestrada.

O aumento da criminalidade tem ainda a ver,
segundo o comandante da GNR, “com os célebres
transformadores de corrente da EDP, (os furtos
de) cobre e o metal”.

A GNR registou até final de agosto de 2011 mais
184 crimes contra o património que em igual
período do ano anterior.

Este crime terá sido o que mais contribuiu, se-
gundo os dados da GNR, para o aumento das
estaࢤsࢢcas da criminalidade em geral, que cresceu
praࢢcamente na mesma proporção, com mais 182
crimes que no ano anterior.

Ainda assim, para o novo comandante distrital da
GNR, que entrou em funções no início de setem-
bro, “o distrito é pacato”, sustentando a conclusão
nos diferenciais da criminalidade, que “são muito
baixos, não é significaࢢvo”.

O desemprego e a crise económica são encarados
pelas autoridades como fatores geradores de
criminalidade, que o comandante garanࢢu ainda
não se senࢢrem neste distrito.

“Ainda não estamos a senࢢr fortemente esse
efeito, o impacto da crise. Ainda não tem impacto
significaࢢvo nos nossos números”, realçou.
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Fonte: Lusa

1.9.20 Centro de Ciência Viva pro-
porciona novas experiências
aos seniores de Bragança
(2011-09-11 22:21)

O s seniores de Bragança vão ter um novo pas-
satempo oferecido pelo Centro de Ciência Viva,
(CCV) que criou um programa de acࢢvidades a pen-
sar nos maiores de 60 anos e que foi já divulgado.

A parࢢr de 20 de Outubro, de quinze em quinze
dias, os idosos podem passar as manhãs de quinta-
feira no espaço que oferece conhecimento nas
áreas das ciências, experiências cienࢤficas e jogos
cienࢤficos e educaࢢvos para esࢢmular a memória.

Combater o sedentarismo, a solidão e incrementar
as relações sociais é o propósito do programa
"60+Ciência" do CVV que trabalha essencialmente
para as escolas, mas que quer abrir-se a "pessoas
mais idosas que normalmente não têm contacto
com a ciência".

Fonte: Lusa

1.9.21 Mirandela assinala “DiaMundial
do Turismo” com passeio
pedestre (2011-09-11 22:23)

A Câmara Municipal de Mirandela assinala o “Dia
Mundial do Turismo” que se comemora oficial-
mente a 27 de Setembro.

O Dia Mundial Turismo será simbolicamente cel-
ebrado pela autarquia de Mirandela no dia 25
de Setembro, com a realização de um percurso
pedestre, mercado de rua e alguma animação nas

ruas da cidade do Tua.

A esta iniciaࢢva associam-se a Liga dos Combat-
entes de Mirandela, que comemora o seu primeiro
aniversário, e o Serviço Municipal de Protecção
Civil.

As comemorações deste ano têm como ponto
de parࢢda o tema “Turismo e a aproximação das
culturas”/“Tourism – Linking Cultures”.

A mensagem deste Dia Mundial do Turismo in-
cide na necessidade de fomentar mecanismos
suscepࢢvies de promover uma aproximação entre
, “milhões de pessoas de diferentes culturas, ori-
undas de todas as partes do mundo.

Segundo as palavras de o secretário-geral da Orga-
nização Mundial de Turismo, Taleb Rifai “esta inter-
acção entre pessoas com diferentes ‘backgrounds’
culturais e diferentes modos de vida representa
uma oportunidade enorme para a tolerância, re-
speito e compreensão mútua”, salientou.

1.9.22 Foram revelados os Prémios Ar-
ribe 2011. As denominações
de origem Douro, Rioja e Rib-
era del Duero arrecadaram o
maior número de vinhos premi-
ados (2011-09-11 22:26)

A VII edição dos Prémios Arribe contou com
351 vinhos a concurso, um recorde na história
deste certame que se realizou no passado mês de
Agosto.

O comité destacou a qual idade dos néctares
inscritos, tendo sublinhado a “excelente classifi-
cação de 19 vinhos portugueses que conseguiram
arrecadar prémios em 8 das 9 categorias.
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Os Prémios Arribe 2011, um concurso interna-
cional de vinhos cumpriu este ano a sua séࢢma
edição e que premeia os melhores néctares de
Espanha e Portugal .

Os vinhos portugueses obࢢveram uma excelente
pontuação, conquistando prémios em 8 das 9
categorias. A D.O.C. Douro, juntamente com a D.O.
Rioja, arrecadaram o maior número de prémios,
com 10 galardões cada uma.

O comité de provas deste certame internacional
premiou 19 vinhos portugueses, reparࢢdos entre
as D.O.C. Vinho Verde, Trás-os-Montes, Douro,
Tejo e Beira Interior.

De 8 a 10 de Agosto, um comité de especialista
formado por 18 enólogos de percurso interna-
cional, avaliou os 351 vinhos presentes a concurso
através de provas às cegas e não comentadas a
fim de garanࢢr a máxima objecࢢvidade nas suas
avaliações.

O concurso de vinhos Arribe 2011 estabelece dois
posࢢ de prémios: o Arribe de Ouro, que é um
prémio único atribuído ao primeiro vinho de cada
categoria com pelo menos 85 pontos; e o Arribe
de Prata, que se concede a todos os vinhos que
tenham recebido mais de 85 pontos, excepto ao
primeiro de cada categoria.

Os Prémios Arribe agrupam todos os vinhos
presentes a concurso em 10 categorías: vinhos
espumantes e champanhes; vinhos brancos sem
amadurecimento em madeira; vinhos brancos com
amadurecimento em madeira; vinhos rosé; vinhos
ntosࢢ sem amadurecimento; vinhos ntosࢢ com
amadurecimento em madeira inferior a 6 meses;
vinhos ntosࢢ com amadurecimento em madeira
de 6 a 14 meses, vinhos ntosࢢ com amadureci-
mento em madeira superior a 14 meses; vinhos
generosos doces e secos e prémio especial para o
melhor desenho e imagem corporaࢢva.

O Prémio especial para o melhor desenho e
imagem corporaࢢva será dado a conhecer no
próximo dia 12 de Novembro na cerimónia de en-
trega dos prémios que se celebrará em Trabanca
(Salamanca) no fim da temporada das vindimas.

[1] Ver lista de todos os vinhos premiados ≫≫

1. http://nnpdf.webatu.com/lista%20concurso%20
de%20vinhos.pdf

1.9.23 EDP reforça apoio à criação de
emprego em Trás-os-Montes
(2011-09-11 22:29)

E stão já abertas as candidaturas para o Prémio
EDP Empreendedor Sustentável 2011. Iniciaࢢva,
lançada em 2010, já alavancou mais de 20 novos
projectos empresariais

A EDP vai lançar a 2ª edição do Prémio EDP Em-
preendedor Sustentável. A iniciaࢢva vem reforçar
os resultados alcançados em 2010. O ano de
arranque deu origem a mais de 20 empreende-
dores e à criação de novos postos de trabalho,
contribuindo para a dinamização económica dos
territórios envolventes das barragens de Bem-
posta, Picote e Baixo Sabor.

As inscrições estarão abertas até 30 de Novembro
junto dos parceiros da EDP neste projeto: Inicia-
vaࢢ GLOCAL www.iniciaࢢvaglocal.eu e Gabinetes
de Apoio ao Empreendedor dos municípios de
Alfandega da Fé, Macedo de Cavaleiros, Miranda
do Douro, Mogadouro e Torre de Moncorvo.

Os empreendedores beneficiarão gratuitamente
dos serviços de consultoria e formação para a
maturação e desenvolvimento da sua ideia, elab-
oração do plano de negócios e apoio no processo
de financiamento, competências empresariais e
acompanhamento na fase de arranque e consoli-
dação no mercado.
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Estes serviços, tal como os prémios monetários
a atribuir às iniciaࢢvas empresariais que se
destaquem, são patrocinados pela EDP no âmbito
do programa de medidas desࢢnadas a atender às
expectaࢢvas das populações das áreas abrangidas
pelas novos invesࢢmentos hídricos.

Esta 2ª edição prevê ainda a realização de uma
série de eventos municipais de sensibilização para
o empreendedorismo e dinamização da economia
local, globalmente designados por Movimento
“Empreender por Trás-os-Montes e esse Douro
acima” .

[1] Veja alguns exemplos dos empreendedores
contemplados com apoio no ano de 2010

1. http://nnpdf.webatu.com/empreendedores2010.
pdf

1.9.24 Alheira é uma das “7 Maravilhas
da Gastronomia” portuguesa e
recolheu o maior número de vo-
tos entre os outros pitéus finalis-
tas (2011-09-11 22:33)

E stá decidido, a alheira é uma das “7 Maravilhas
da Gastronomia” portuguesa. Esta decisão de
transformar a alheira transmontana num dos
produtos mais emblemáࢢcas da nossa tradição
gastronómica foi tomada pelos portugueses, numa
votação nacional que decorreu a parࢢr de um site
entre os dias 7 de Maio e 7 de Setembro.

A alheira de Mirandela, o queijo Serra da Estrela, o
caldo verde, o arroz de marisco, a sardinha assada,
o leitão da Bairrada e o pastel de Belém foram os
pitéus eleitos como as "7 Maravilhas da Gastrono-
mia" nacional, tendo sido a alheira de Mirandela a
recolher na totalidade o maior número de votos.

Ao todo foram recepcionados 899069 votos, anun-
ciou ontem a organização desta iniciaࢢva durante
um espectáculo promovido para o efeito na anࢢga
Escola Práࢢca de Cavalaria de Santarém .

As iguarias eleitas foram as mais votadas de uma
lista de 21 escolhidas por um painel de especialis-
tas, que seleccionou três pratos pelas categorias
de entradas, onde se inseriu os pastéis de bacal-
hau, alheira de Mirandela e queijo Serra da Estrela;
sopas como açorda alentejana, caldo verde e
sopa da pedra; Marisco - amêijoas à Bulhão Pato,
arroz de marisco e xarém com conquilhas ; peixes
como os pratos de bacalhau à Gomes de Sá, polvo
assado no forno e sardinha assada; carnes , onde
se enquadravam a chanfana, leitão da Bairrada
e tripas à moda do Porto; caça como pratos de-
coelho à caçador, coelho à Porto Santo à caçador
e perdiz de escabeche de Alpedrinha e doces onde
esࢢveram delicias como o pastel de Belém, pastel
de Tentúgal e pudim Abade Priscos.

A Alheira de Mirandela (Trás os Montes e Alto
Douro - Mirandela), absorve esta denominação
por estar associada ao principal local de comer-
cialização e expedição, a cidade de Mirandela, é o
enchido regional mais consumido e conhecido no
país, mais envolto em mistério e único no mundo.

Este enchido, cuja origem é radicada por alguns
historiadores na comunidades judaicas que du-
rante a Idade Média viveram em Trás-os-Montes,
consࢢtuiu durante muito tempo um produto de
presença diária durante os meses de inverno na
região transmontana, consࢢtuindo só por si uma
refeição. Actualmente é sobretudo uࢢlizada e
servida como entrada aos melhores manjares fes-
vosࢢ e domingueiros.
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1.9.25 Vinte e cinco toneladas vendidas
na Feira das Cebolas de Chacim
(2011-09-12 23:17)

F oram vendidas 25 toneladas de cebolas na feira
em que este vegetal é“Rei”,realizada no úlࢢmo
sábado em Chacim. As expetaࢢvas geradas pela
feira de ano foram confirmadas e os produtores
saíram contentes após mais uma realização desta
feira secular.

Embora o grosso dos visitantes apenas tenham
vindo a parࢢr das 9.30h, Gabriel Oliveira, agricultor
de Chacim, já havia vendido todas as cebolas que
desࢢnara para a feira. Trouxera 90 cabos que
vendeu “a 3,5€ ou 3€”, preços que lhe garantem
“que o culࢢvo das cebolas ainda é rentável.” A
essa hora, ali ao lado, Carlos Silva de Bragança,
negociava com o vendedor o melhor preço. É
uma presença assídua em Chacim nesta feira,
onde adquire cebolas “para todo o ano, tanto
para mim, como para a minha mãe e para o meu
irmão.” Desta vez, carregou a carrinha furgão com
46 cabos adquiridos por 138€, que, apressa-se a
dizer, “é mais barato do que ir semanalmente ao
supermercado”.

Os visitantes são agora muitos, passam, vêem
e discutem os preços com os vendedores. Mais
abaixo, também se interessam com as bancadas
de roupa, e utensílios agrícolas, mas nesta altura,
o que mais se ouve é o megafone dos vendedores
que vieram de Amarante. Se haviam começado
a manhã a vender 5 isqueiros a 1€, nesta altura
faziam negócio com 30 pares de meias a 5€;
“tomaram muitos feirantes comprarem para as
voltarem a vender”, apregoa. A atenção de algu-
mas pessoas conࢢnuaria ali concentrada com “a
promoção” de 5 toalhas de mesa e um edredão
ou colcha a 20€ “é de comer à mesa para depois
saltar para uma sesta na cama”.

Enquanto isto, Henrique Rocha, orgulhoso por ser
o vendedor mais velho da feira, é abordado por
um transeunte: “- A como a vende, patrão?”; “-

4,5€, mas vai bem melhor servido do que com
a que se vende a 3€.” Enquanto nos mostra um
cabo de cebolas, há um outro visitante que nos diz:
“tenho-a comprado todos os anos a ele”. Desta
vez, leva 4 cabos, 2 em cada mão.

Mesmo ao lado, está a carrinha de José Génio,
o Presidente da Junta de Freguesia e também
ele produtor. Divide a sua atenção entre quem
o aborda para indagar do preço - “- A como é a
cebola?”; “- É a 4€, e já pouca tenho… veja lá!” –
e, o dever de anfitrião cumprimentado por muitos
dos “filhos da terra” que durante esta altura re-
gressam a Chacim. Não esconde a felicidade de
ver muita gente na feira, apressando-se a dizer:
“isto está a correr bem, o pessoal está saࢢsfeito
com as vendas.”

Texto: Nélio Pimentel

1.9.26 Armando Pacheco sucede a
Armando Pacheco na concel-
hia CDS/PP de Mogadouro
(2011-09-12 23:20)

A concelhia do CDS/PP de Mogadouro foi a votos
no passado Sábado, dia 10 de Setembro, tendo
sido eleitos os órgãos concelhios deste parࢢdo
para o mandato de 2011-2013.

A nova comissão políࢢca concelhia volta a ser
liderada pelo Eng. Armando Pacheco que também
é Vereador na Câmara Municipal de Mogadouro,

Armando Pacheco é reeleito para mais um
mandato, ficando à frente dos desࢢnos do CSS/PP
em Mogadouro até 2013.

O ex-candidato às eleições autárquicas de 2009
nas listas do CDS/PP é ainda membro do Conselho
Nacional e representante do distrito de Bragança
nesse órgão do Parࢢdo.
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1.9.27 Alijó vai ter novo Centro Escolar
(2011-09-13 21:48)

A vila de Alijó vai ter um novo centro escolar. A
nova infra-estrutura vai ser inaugurada no próximo
dia 16 de Setembro, às 10.30h, pelo Presidente da
Câmara Municipal de Alijó, Artur Cascarejo.

Novo Centro Escolar de Alijó

“O Centro Escolar de Alijó será uma referência de
qualidade e inovação, a nível nacional, nomeada-
mente no que concerne à sua sofisࢢcação tecnológ-
ica e à implementação das melhores práࢢcas e
soluções construࢢvas”, refere o [1] síࢢo Web da Câ-
mara Municipal de Alijó

.

O novo edi߶cio é consࢢtuído por dois pisos e está
dotado de todas as condições tecnológicas que o
transformarão numa escola “energeࢢcamente efi-
ciente e

Sustentável”.

Vai possuir ainda “ todas as condições para a
práࢢca educaࢢva do século XXI, contando com
biblioteca, recreios cobertos (dois) e descobertos,
canࢢna, espaços de reuniões e auditório, quatro
salas de acࢢvidades para o Jardim de Infância e dez
salas de aula para a EB1, resultando num total de
catorze salas para trezentos e trinta e seis alunos.

A escolha dos materiais e do sistema de aqueci-
mento do Centro Escolar aposta em condições de

conforto e salubridade para todos os uࢢlizadores,
estando atento às políࢢcas ambientais, com baixos
consumos energéࢢcos, procurando preservar o
meio ambiente, tornando-a numa escola verde”
relata-se na [2] mesma fonte

.

Esta obra custou cerca de dois milhões de euros e
demorou 18 meses a ser construída.

1. http://www.cm-alijo.pt/noticia/228
2. http://www.cm-alijo.pt/noticia/228

1.9.28 Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo lançou um concurso
para a requalificação de áreas
de lixeiras e vazadouros do con-
celho (2011-09-13 21:50)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo lançou
um concurso para a requalificação de áreas de
lixeiras e vazadouros.

O contrato estabelece que a recolha selecࢢva
deve ser feita com pessoal qualificado de modo a
permiࢢr o correcto encaminhamento dos resíduos
para enࢢdades recicladoras.

A requalificação destas áreas deve ser efectuada
a parࢢr da plantação de árvores, que devem ser
espécies autóctones da região.

Ao mesmo tempo propõe-se a implantação de par-
ques de merenda com bancos, mesas, colocação
deplacas explicaࢢvas para evitar a reincidência
ou a proliferação de depósitos clandesࢢnos nos
locais.

O município pretende, deste modo uma requalifi-
cação das áreas de lixeiras e vazadouros segundo
os métodos e procedimentos mais condizentes
com a boas práࢢcas ambientais.
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Este concurso já foi lançado e tem como base de
licitação 146 mil euros.

1.9.29 Miranda do Douro vai ter Gabi-
nete de Apoio ao Emigrante
(2011-09-13 21:54)

A cidade de Miranda do Douro vai ter um gabinete
de apoio ao emigrante (GAE). Para o efeito, será
assinado no próximo dia 16 de Setembro, pelas
16 horas, no Salão Nobre da Câmara Municipal de
Miranda do Douro, um protocolo que estabelecerá
um acordo de cooperação a autarquia mirandesa
e a Direcção Geral dos Assuntos Consulares e
Comunidades Portuguesas.

A cerimónia contará com a presença do Secretário
de Estado das Comunidades Portuguesas, Dr. José
Cesário.

O GAE é uma estrutura de apoio, cuja missão se
desࢢna a prestar auxílio em diversas áreas, quer
aos munícipes que estejam ou tenham estado emi-
grados, aos que estão em vias de regresso, aos que
residem ainda no país de acolhimento e aos que de-
sejam emigrar.

1.9.30 Município de Torre de Mon-
corvo vai disponibilizar Hor-
tas Comunitárias Sustentáveis
(2011-09-13 21:58)

N o passado dia 2 de Setembro, a Câmara Mu-
nicipal de Torre de Moncorvo aprovou, por una-
nimidade, a proposta da Vereadora Alexandra Sá
para a criação de hortas comunitárias sustentáveis.
O projecto será implementado num terreno do
Município situado na Quinta da Fonte de Carvalho
com uma área de 10.457m2, e irá beneficiar cerca
de 150 famílias.

Local de implantação das futuras hortas

O projecto ainda em desenvolvimento desࢢna-se
aos munícipes residentes em Torre de Moncorvo
privilegiando as famílias mais desfavorecidas.
Assim, a cada munícipe interessado é atribuído
gratuitamente um talhão de 30 a 50m2 onde
pode dedicar-se à agricultura e culࢢvar verduras
e legumes, árvores de fruto, plantas medicinais,
aromáࢢcas e condimentares.

O culࢢvo destas áreas permiࢢrá a produção para
consumo próprio das famílias, diminuindo assim
os gastos alimentares e promovendo hábitos de
alimentação saudáveis. Este projecto possibilita
ainda a renovação da paisagem agrícola urbana
consࢢtuindo ainda locais de formação de crianças
e jovens que começam assim mais cedo a valorizar
a produção agrícola e biológica, desenvolvendo ao
mesmo tempo uma consciência ambiental.

1.9.31 Câmara Municipal de Miranda
do Douro apresenta plano
de contenção nas despesas
(2011-09-13 22:01)

Edi߶cio da Câmara Municipal de Miranda do
Douro
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D e forma a reduzir custos da autarquia mirandesa,
o presidente da Câmara de Miranda do Douro,
Artur Nunes, apresentou na úlࢢma Assembleia
Municipal, um plano de contenção nas despesas
da insࢢtuição.

A atribuição de subsídios a Associações Culturais,
Recreaࢢvas, Humanitárias e Insࢢtuições vão sofrer
cortes na ordem dos 30 por cento .Para além
disso, vão ser alvo de maior exigência, rigor e
acompanhamento.

O encerramento da Piscina Coberta também faz
parte desta lista de

contenções. Com esta medida o execuࢢvo vai
poupar cerca de 250 mil euros anuais.

A autarquia pretende ainda proceder ao encer-
ramento de alguns edi߶cios municipais como as
anࢢgas Casas dos Magistrados. Artur Nunes anun-
ciou “a concentração de serviços num só espaço”.

Os cortes vão incidir ainda, na conta da elect-
ricidade, gás, telecomunicações, consumíveis e
combusࢤvel.

Estas medidas vão ao encontro dos cortes impos-
tos nas transferências do Governo e a diminuição
de outras receitas.

A edilidade pretende, desta forma, poupar 20 por
cento nas despesas correntes do município.

1.9.32 Escola Sabor Artes vai apre-
sentar espectáculo de encerra-
mento do ano lecࢢvo no Cine-
Teatro de Torre de Moncorvo
(2011-09-14 21:39)

A Escola Sabor Artes organiza um sarau no próximo
dia 16 de Setembro, sexta-feira, pelas 21h30 no
Cine Teatro de Torre de Moncorvo.

Como vem sendo habitual, no encerramento do
ano lecࢢvo, a escola apresenta ao público os con-
hecimentos que os alunos adquiriram no decorrer
do ano.

Ao palco vão subir as classes de guitarra clássica,
acordeão, violino, canto, iniciação musical, grupo
de cavaquinhos e coro.

Um espectáculo que promete uma noite recheada
de música e muita animação.

1.9.33 Macedo de Cavaleiros vai rece-
ber mais um Concurso Concelhio
de Bovinos de Raça Mirandesa
(2011-09-14 21:41)

O Concurso Concelhio de Bovinos de Raça Mi-
randesa de 2011 decorre no próximo dia 24 de
Setembro em Bagueixe.

O evento é organizado pela Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros e pela Organização de
Produtores Pecuários, em colaboração com a As-
sociação de Criadores de Bovinos de Raça (ACRB)
Mirandesa e a orientação técnica dos Serviços de
Veterinária da Região Norte e da Direcção Regional
de Agricultura e Pescas do Norte.

Este concurso tem como objecࢢvo esࢢmular e ori-
entar os criadores de animais de Raça Mirandesa,
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para a obtenção de carne de qualidade superior.
Ao evento só poderão concorrer animais perten-
centes ao concelho de Macedo de Cavaleiros e de-
vidamente inscritos no Livro Genealógico dos Bovi-
nos de Raça Mirandesa. As inscrições decorrem
até às 17.30h do dia 20 de Setembro na sede da
ACRIGA, no Centro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros ou na Junta de Freguesia de Bagueixe.

1.9.34 Teatro Experimental de
Feitos vai estar em Morais
(2011-09-14 21:43)

N o sábado, dia 24 de setembro, a Associação de
Teatro Experimental de Feitos apresenta a peça
“Uma herdeira e dois malandros”, às 20.30h, na
Casa do Povo de Morais.

Esta associação do concelho de Barcelos, que
este ano comemora 25 anos de existência, visita
a aldeia macedense, no âmbito do protocolo
de colaboração estabelecido com o Grupo de
Teatro de Morais. A 20 de fevereiro os atores de
Morais visitaram a freguesia de Feitos e são agora
anfitriães dos seus congéneres minhotos.

“Uma herdeira e dois malandros” é uma comé-
dia em dois actos da autoria de Lídia Sá, um dos
membros desse grupo. Conta a história de D. Am-
brósia Côrte Real, viúva rica sem herdeiros, que,
na procura de uma neta desaparecida, se instala
na Pensão Bernardes, onde alguns mal entendidos
levam a várias situações caricatas.

1.9.35 Trinta milhões de euros para
apoiar as economias em zonas
de “baixa densidade” na Região
do Norte (2011-09-14 21:45)

A autoridade de gestão do “ON.2 – O Novo Norte”
(Programa Operacional Regional do Norte) disponi-
bilizou um pacote de 30 milhões de euros de
fundos estruturais para apoiar o desenvolvimento
de economias em zonas de “baixa densidade” na

Região do Norte, com especial concentração na
oferta e dinamização turísࢢcas.

Este conjunto de apoios será aplicado na exe-
cução de sete dos oito programas de valorização
económica de zonas de “baixa densidade”, designa-
dos de “PROVERE”: Douro Região Vinhateira; Rota
do Românico do Vale do Sousa; Minho-IN; Douro
Verde (no Baixo Tâmega); Montemuro, Arada
e Gralheira; Inovarural (no nordeste transmon-
tano); e Terra Fria Transmontana. As candidaturas
poderão ser apresentadas até 3 de Fevereiro.

Até 2013, o ON.2 deverá apoiar com 46 milhões
de euros a concreࢢzação destes programas, num
invesࢢmento global de 66 milhões de euros. O
pacote de financiamentos agora disponibilizado
vem juntar-se aos 40 projectos aprovados já no
terreno, que correspondem a 41 milhões de Euros
de invesࢢmento, comparࢢcipados em 30 milhões
pelo ON.2.

A aposta passa por realizar invesࢢmentos, com
elevado potencial de geração de negócios e
rentabilidade, em recursos caracterísࢢcos e pro-
dutos disࢢnࢢvos desses territórios, sejam eles
naturais, patrimoniais, paisagísࢢcos, culturais ou
agro-alimentares.

O desenvolvimento da oferta e da atracࢢvidade
turísࢢcas (como são os casos do Douro Vinhateiro),
a promoção e a inovação de produtos de excelên-
cia e de elevado valor económico (por exemplo, na
fileira do azeite, ao abrigo do programa Inovarural)
e o reforço do markeࢢng territorial são algumas
das prioridades dos programas “PROVERE”.

Estas iniciaࢢvas são concreࢢzadas através de con-
sórcios locais ou regionais de enࢢdades públicas,
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privadas e de empresas, e visam proporcionar no-
vas oportunidades de desenvolvimento económico
aos territórios com menor densidade populacional,
dinâmica empresarial e tecido insࢢtucional.

1.9.36 Bragança vai ter portagens mais
baratas cinco cênࢢmos do que o
previsto (2011-09-15 21:48)

O s preços das portagens no primeiro troço de
auto-estrada em Bragança vão ser mais baratos
do que os valores anunciados pela concessionária
Autoestradas XXI, divulgou hoje a Estradas de
Portugal (EP).

Em nota enviada à Agência Lusa, a EP esclarece
que os valores das taxas de portagem a cobrar são
de 60 cênࢢmos para os veículos de classe 1, de
1,10 euros de classe 2, de 1,40 euros de classe 3 e
1,55 euros para os da classe 4.

Os preços agora divulgados correspondem a
menos cinco cênࢢmos nas primeiras três classes
e dez cênࢢmos na úlࢢma em relação aos valores
que estavam afixados nas placas informaࢢvas da
auto-estrada.

Os nove quilómetros deste troço são portajados
"sem possibilidade de pagamento manual no
local", como realça a EP, já que a cobrança é feita
através de um sistema electrónico que obriga à
aquisição de um disposiࢢvo ou ao pagamento até
cinco dias depois da uࢢlização da via nos CTT ou
lojas “pay-shop”.

O troço portajado tem instalado apenas um pórࢢco
de cobrança em um dos três nós, o das Cantarias,
o que permite aos automobilistas contornarem
o sistema de leitura das matrículas e circularem
em toda a extensão da auto-estrada sem pagarem
portagem.

Os automobilistas têm também como alternaࢢva
a variante norte de Bragança, correspondente a 17
quilómetros que ficam do actual IP4 sem custos
para o uࢢlizador.

A variante sul da Auto-estrada Transmontana
representa um invesࢢmento de 30 milhões dos
550 milhões de euros que vai custar a rodovia em
toda a sua extensão de 130 quilómetros entre Vila
Real e Bragança.

A conclusão está prevista para final de 2012,
mas ainda este ano deverão abrir ao tráfego
novos troços, nomeadamente 13 quilómetros
entre Lamas de Orelhão e Mirandela Nascente,
totalizando 40 quilómetros de autoestrada opera-
cionais, segundo dados da EP.

Fonte: Lusa

1.9.37 Grupo de Teatro Alma de Ferro
comemora 3º Aniversário com
exposição (2011-09-15 21:50)

A Biblioteca Municipal de Torre de Moncorvo
recebe no dia 17 de Setembro, Sábado, pelas
15h00, a inauguração da exposição “Teatro com
Vida” realizada no âmbito da comemoração do 3º
aniversário do grupo de teatro Alma De Ferro, da
Associação Cultural de Torre de Moncorvo.
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A exposição consiste numa mostra de material do
grupo de teatro como cartazes, folhetos, livros
relacionados com o teatro e fotografias de espec-
táculos.

Durante a inauguração vai ser exibido um vídeo
com extractos de peças já representadas.

Alguns membros do grupo de teatro fazem a
visita guiada à exposição e outros vesࢢrão a
pele das personagens já interpretadas com os
respecࢢvos fatos e adereços.

1.9.38 Órgãos Direcࢢvos da Fun-
dação Côa Parque tomam
posse em Vila Nova de Foz
Côa (2011-09-15 21:55)

O s órgão direcࢢvos da Fundação Côa Parque
tomem posse hoje, sexta-feira, 16 de Setembro de
20011. A cerimónia será presidida pelo secretário
de Estado da Cultura, Francisco José Viegas.

A Secretaria de Estado da Cultura (SEC) escolheu
um quadro do IGESPAR. IP, Fernando Real, para
presidente da nova Fundação, ao qual se juntou o
nome de Gustavo Duarte, presidente da Câmara
de Vila Nova de Foz Côa como vogal não execuࢢvo
e de José Ribeiro, professor do ensino secundário
em representação da Secretaria de Estado do
Turismo Ambiente.

A Côa Parque – Fundação para a Salvaguarda
e Valorização do Vale do Côa, uma estrutura de
gestão em parceria entre a Administração Central
a Administração Local, tem como objecࢢvos da

sua actuação“ promover a salvaguarda, conser-
vação, invesࢢgação, divulgação e musealização da
arte rupestre e demais património arqueológico,
paisagísࢢco e cultural”.

São também objecࢢvos da Fundação gerir e
coordenar o Museu do Côa e o Parque arque-
ológico do Vale do Côa.

À nova fundação, compete ainda fazer a ex-
ploração dos recursos complementares de forma
a criar uma dinâmica de turismo cultural com
repercussões a nível local.

Compete também à Côa Parque – Fundação
para a Salvaguarda e Valorização do Vale do Côa,
gerir o património que lhe está afecto, através da
realização de inventário, da adopção de medidas
de protecção, de salvaguarda e de conservação,
fomentando a invesࢢgação e a divulgação.

1.9.39 Jornadas de Balsamão debat-
eram “A Igreja Perante os De-
safios e as Oportunidades da
Crise Actual” (2011-09-15 21:59)

O Convento de Balsamão recebeu nos passados
dias 8 a 11 de Setembro as XIV Jornadas Culturais,
este ano subordinadas ao tema “A Igreja Perante
os Desafios e as Oportunidades da Crise Actual”.

Jornadas do Convento de Balsamão, Macedo de
Cavaleiros

Como vem sendo hábito, foram três dias de in-
tenso debate e reflexão em torno de temas da
actualidade na procura de respostas válidas aos
desafios que a cada momento se levantam. E
como não podia deixar de ser, a crise em curso no
país dominou parte dos trabalhos desta edição.

342



As abordagens foram diversificadas, e passaram
pela necessidade de esclarecer a população sobre
como poupar de forma posiࢢva, sem afectar, por
exemplo, uma alimentação equilibrada; a necessi-
dade de alterarmos o nosso comportamento em
termos de consumismo evitando o desperdício e a
responsabilidade social como factor a potenciar a
parࢢr da crise, vista assim, como oportunidade de
crescimento.

A escola foi outro dos pontos de paragem na
reflexão proporcionada com as estas jornadas,
com todos os parࢢcipantes a defenderem que
também aí se deve apostar na educação dos
mais jovens para um comportamento social mais
asserࢢvo e consciente.

O aborto e a eutanásia foram também temas
em cima da mesa, não só pela sua componente
éࢢca mas também pelas implicações e custos que
acarretam para a sociedade. Há aspectos da lei
que nem sequer estão a ser cumpridos, advertem
alguns estudiosos sociais mais atentos. Um tema
a repensar, conclui-se.

Outra das mensagens que passou foi a ideia
de uma Igreja mais intervenࢢva, a liderar movi-
mentos a favor da jusࢢça e da elevação dos valores
da sociedade, enquanto contributo da comu-
nidade cristã para uma revolução social posiࢢva,
mas urgente.

Os Jovens MIC não deixaram de dar o seu con-
tributo para estas jornadas, e apresentaram os
seus projectos de reflorestação das encostas do
santuário e de voluntariado no CHN, mais especi-
ficamente na Unidade de Cuidados Paliaࢢvos,
invocando, assim, o facto de estarmos no ano
Internacional da Floresta e no Ano Europeu do
Voluntariado.

Este ano, para além da incontornável parceria
assumida desde a primeira edição com a Câmara
Municipal de Macedo de Cavaleiros, a iniciaࢢva
contou com o apoio da autarquia de Mogadouro,
com os trabalhos do dia de sábado a decorrerem
naquela vila e a incidirem na história do concelho
e nos 150 sobre o nascimento de Trindade Coelho.

1.9.40 Manifestação: Castedo, fregue-
sia do concelho de Alijó, não
aceita encerramento do seu
estabelecimento de ensino
(2011-09-15 22:13)

P ais e encarregados de educação, juntamente
com a restante população, vão manifestar-se hoje,
Sexta-feira, 16 de Setembro (dia de abertura do
ano escolar), em frente ao edi߶cio escolar de
Castedo, para constestar a decisão do Ministério
da Educação, de encerrar a escola do Ensino Básico
da freguesia.

Os castedenses estão descontentes com a actual
políࢢca da educação, não querendo ver encerrado
o seu estabelecimento de ensino que ainda per-
mite alguma dinâmica na aldeia vinhateira.

Como tal, promoveram um abaixo-assinado com
mais de 300 assinaturas que foi entregue na
Direcção Regional de Educação do Norte, para
contestar a decisão.

O Presidente da Junta de Freguesia, Marco Ro-
drigues, eleito numa coligação PSD-CDS, garante
que a enࢢdade a que preside "apoia inequivo-
camente a manifestação e colabora no que for
necessário para evitar esta injusࢢça para com a
freguesia de Castedo, e em parࢢcular para com as
24 crianças que aqui estão matriculadas no ano
lecࢢvo de 2011/2012".

O autarca refere ainda, que "os Castedenses estão
determinados nas suas intenções", considerando
que a medida é "prejudicial para a freguesia".

Marco Rodrigues assegura que no dia 16 de
Setembro, "os alunos apresentar-se-ão na escola
de Castedo para o inicio do ano lecࢢvo, e não no
Centro Escolar de Alijó”.

343



O Presidente da Junta de Freguesia de Castedo do
Douro apela à mobilização "de toda a população
nesta luta que é de todos os Castedenses, mas não
só", para estarem presentes logo pela manhã de
sexta-feira no Largo da Escola, e mostrarem o seu
descontentamento com a decisão.

1.9.41 Cuidados Paliaࢢvos do Planalto
Mirandês mais perto de si
(2011-09-18 22:50)

A Unidade Domiciliária de Cuidados Paliaࢢvos do
Planalto Mirandês possui agora um [1] blogue para
prestar serviços e informações online.

Blogue da Unidade

A parࢢr de agora vai ser mais fácil ter acesso à
informação da Unidade Domiciliária de Cuidados
Paliaࢢvos do Planalto Mirandês, através deste
instrumento.

Para além da informação necessária ao tema, pode
ainda esclarecer dúvidas, deixar comentários, par-
lharࢢ e trocar experiências.

Segundo os responsáveis por esta estrutura de
prestação de cuidados médicos, o [2] blogue
pretende ser também um “espaço de debate”.

A Unidade Domiciliárias de Cuidados Paliaࢢvos
tem a finalidade de prestar serviços de Cuidados
Paliaࢢvos no domicílio a pessoas portadoras de
doenças crónicas graves. Serviços que envolvem
apoio médico, de enfermagem e social.

Esta é uma unidade que resultou de uma parceria
entre as Câmaras Municipais, as Misericórdias, e
as Unidades de Saúde (Concelhos de Miranda do
Douro, Mogadouro e Vimioso), a ARS Norte e a Fun-
dação Calouste Gulbenkian.

1. http://udcpplanaltomirandes.wordpress.com/
2. http://udcpplanaltomirandes.wordpress.com/

1.9.42 ClubeAtléࢢcodeMacedodeCav-
aleiros bate “os Limianos” por 2-
1 (2011-09-18 22:53)

O Macedo de Cavaleiros bateu esta tarde "Os
Limianos" no estádio municipal por 2-1, num jogo
de futebol a contar para a 2ª jornada da 2ª divisão
nacional - zona norte.

O Macedo demorou algum tempo a encontrar-se,
mas acabou por resolver a contenda com um
resultado posiࢢvo e três pontos arrecadados.

A equipa limiana entrou melhor no jogo e adiantou-
se primeiro no marcador. O golo minhoto acabou
por despertou os homens da casa que ainda antes
do intervalo empataram a parࢢda.

Na 2ª parte o Macedo de Cavaleiros foi claramente
mais forte, com um jogo mais bem delineado e
bem mais objecࢢvo.
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A pressão macedense impôs-se desde o arranque
da 2ª parte, mas foi apenas nos úlࢢmos minutos
de jogo que a equipa da casa marcou o golo da
vitória.

Este golo foi muito contestado pelos homens de
Ponte de Lima, que dizem ter sido marcado em
posição irregular.

José Carlos Fernandes, treinador de “Os Limianos”,
deixou críࢢcas à arbitragem devido a alguns erros
que considera terem sido comeࢢdos na fase final
da parࢢda.

No mesmo escalão o Mirandela foi empatar ao
Ribeirão, Vila Nova de Famalicão por 1-1.

O Grupo Desporࢢvo de Chaves foi também em-
patar ao Famalicão empatar por 0-0.

1.9.43 Cancro da Próstata mata 1800
portugueses por ano. Vigilância
regular reduz a mortalidade em
20% (2011-09-19 22:18)

N o âmbito das comemorações da Semana Eu-
ropeia das Doenças da Próstata, a decorrer de
19 a 25 de setembro, a Associação Portuguesa
de Urologia (APU) alerta os homens com mais
de 50 anos para a necessidade de consultarem
anualmente o seu médico de família, no senࢢdo de
prevenir o aparecimento deste poࢢ de patologias,
que surgem maioritariamente a parࢢr desta idade
e têm um desenvolvimento lento e silencioso.

De acordo com um estudo europeu publicado
no The New England Journal of Medicine, o di-
agnósࢢco precoce do cancro da próstata reduz a
mortalidade em 20 %. A vergonha em parࢢlhar
os sintomas de natureza sexual, o receio de ser
submeࢢdo a exames constrangedores, e a ideia de
que os problemas urológicos são um fenómeno
natural do envelhecimento são alguns dos fatores
que condicionam a idas ao médico.

A campanha de sensibilização da APU, este ano,
consisࢢrá na distribuição de folhetos informaࢢvos
nas farmácias de todo o país sobre as principais
patologias que afetam a próstata e a importância
do diagnósࢢco e intervenção precoce destas pa-
tologias, que são silenciosas nas suas fases iniciais.

Tomé Lopes, presidente da APU, explica que “as
doenças da próstata são mais frequentes em
homens com mais de 50 anos, embora possam
ocorrer antes dos 40, com alguma raridade. Estas
patologias podem estar presentes durante longos
períodos de tempo sem quaisquer sintomas ou
com sintomas ligeiros, pelo que deve realizar-

345



se um despiste de forma regular. Falamos de
prostaࢢtes, hipertrofia benigna da próstata e o
cancro, que conࢢnua a aࢢngir entre 3 mil a 4 mil
portugueses todos os anos, dos quais cerca de
1800 acabam por morrer”.

Segundo o especialista, “ a prevenção pode ajudar
a diminuir estes números trágicos. Recomenda-se
que a parࢢr dos 45 anos todos os homens consul-
tem o seu médico para saber se o PSA (anࢢgénio
específico da próstata) é suspeito, principalmente
se algum familiar próximo já tem um historial de
cancro da próstata”.

A suspeita de cancro é obࢢda através da subida
do PSA, uma análise ao sangue que doseia uma
substância libertada pela próstata para a corrente
sanguínea, mas deve ser confirmada através do
toque retal. A elevação do PSA não se verifica
exclusivamente nas situações de cancro, mas con-
sࢢtui o principal indicador em que os urologistas se
fundamentam para recorrer à biopsia prostáࢢca.

Sobre as Doenças da Próstata

Prostaࢢte, Hipertrofia Benigna da Próstata (HBP)
e Cancro da Próstata são os posࢢ de patologia da
próstata mais frequentes, sendo que a incidência
destas duas úlࢢmas doenças tem sido maior nas
úlࢢmas décadas, devido não só ao aumento da es-
perança média de vida, como pelos novos métodos
de diagnósࢢco.

Embora o cancro da próstata seja usualmente a
doença mais falada, a HBP é a patologia prostáࢢca
mais frequente, dando origem a cerca de 10.000
cirurgias por ano e aࢢngindo metade dos por-
tugueses com 60 anos e 90 % com 80 anos. Há
homens que não dão muita importância aos sinais
de HBP, embora eles estejam presentes. Até ao
dia em que, subitamente, não conseguem urinar.
Esta patologia pode causar problemas maiores
com o decorrer do tempo: a retenção urinária
parcial com resíduo miccional progressivamente
crescente pode levar a infecções urinárias, incon-
,nênciaࢢ pedras na bexiga e lesões do rim.

Em Portugal, o cancro da próstata ocupa o terceiro
lugar da incidência de doenças oncológicas e o se-
gundo em taxa de mortalidade, sendo responsável
por cerca de 1800 mortes, por ano. Na maioria
dos homens, o cancro cresce de forma lenta e
silenciosa, podendo mesmo muitos desconhecer
que têm a doença.

[1] Ver dossier ≫≫

1. http://www.noticiasdonordeste.com/fotosnoti
cias/dossierprostata2.pdf

1.9.44 Alfândega da Fé promove o ter-
ceiro encontro de Bandas Filar-
mónicas (2011-09-19 22:43)

N o próximo dia 25 de Setembro, Alfândega da Fé
vai acolher o III Encontro de Bandas Filarmónicas.
Trata-se de uma iniciaࢢva resultante de uma parce-
ria entre a Associação Musical de Alfândega da Fé
e a Câmara Municipal.

Este Encontro, que tem vindo a assumir-se como
o espaço ideal para o intercâmbio de ideias, ex-
periências e sedimentação de conhecimentos
entre as diferentes formações parࢢcipantes, é
também uma forma de manter vivas as memórias
e tradições das filarmónicas, ao mesmo tempo
que se apresenta o trabalho realizado no âmbito
da formação musical no concelho.

A Banda Municipal de Alfândega da Fé foi fundada
há quase uma década. O projecto nasceu por
iniciaࢢva da autarquia e contou com a colaboração
e presença de músicos das exࢢntas Bandas de
Sambade e dos Bombeiros Voluntários de Alfân-
dega da Fé. Fruto da maturidade deste projecto e
da necessidade de o autonomizar foi consࢢtuída a
Associação Musical de Alfândega da Fé.

Actualmente, a Banda Municipal é composta por
cerca de 60 elementos, muitos destes forma-
dos na Escola de Música da Banda, criada para
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este propósito. As principais acࢢvidades deste
grupo passam pela parࢢcipação em concertos,
procissões ou fesࢢvais e encontros, numa aposta
crescente na formação e crescimento dos músicos.
Daí a importância que este Encontro de Bandas
Filarmónicas tem vindo a ganhar no seio da Banda
Municipal de Alfândega da Fé

Para além da Banda Municipal de Alfândega da Fé,
parࢢcipam neste Encontro as Bandas 25 de Março
de Lamas de Podence e dos Bombeiros Voluntários
de São Mamede de Ribatua.

A acࢢvidade tem início marcado para as 14.30h,
com a chegada e recepção às formações musicais.
O Concerto tem início uma hora depois no Au-
ditório da Casa da Cultura Mestre José Rodrigues.

1.9.45 Extensões de saúde de Bra-
gança não serão encerradas por
falta de sistema informáࢢco
(2011-09-19 22:46)

A s extensões de saúde de Bragança não serão
encerradas, devido à falta de sistema informáࢢco
para a prescrição electrónica de medicamentos.

A garanࢢa foi dada por Antonino Leite, assessor de
imprensa do Conselho Direcࢢvo da ARS Norte, que
declarou ao [1] iGOV que “não saiu da ARS Norte
nenhuma orientação para encerrar qualquer ex-
tensão de saúde” em Bragança, sublinhando que
“não temos conhecimento de nenhuma extensão
de saúde encerrada”.

Apesar da obrigatoriedade de todas as receitas
médicas serem passadas por meios electrónicos, a
lei que entrou em vigor no passado mês de Agosto
prevê quatro excepções: prescrição no domicílio,
falha no sistema, a profissionais que passem 50 ou
menos receitas por mês e inadaptação à tecnolo-
gia.

Segundo a ARS Norte estas excepções estão a ser
invocadas no distrito no acto de prescrição de
medicamentos, por não haver ainda o so[ware
necessário em algumas unidades.

Antonino Leite referiu ainda para o mesmo portal
não exisࢢr o so[ware em algumas unidades de
saúde do distrito de Bragança, mas sublinhou
em declarações ao [2] iGOV que a ARS Norte
“já lançou o concurso com vista à aquisição do
so[ware respecࢢvo para começar a ser uࢢlizada
a prescrição electrónica” em todas as unidades
locais que ainda não o possuam.

O director execuࢢvo do Agrupamento de Centros
de Saúde de Alto Trás-os-Montes I – Nordeste, Ví-
tor Alves, afirmou também que nenhuma extensão
foi encerrada e que a falta do sistema está a ser
resolvida pelos centros de saúde com recurso ao
regime de excepção previsto no diploma.

1. http://www.i-gov.org/index.php?article=1655
1&visual=2&id=52&subject=234
2. http://www.i-gov.org/index.php?article=1655
1&visual=2&id=52&subject=234

1.9.46 Jazz está de volta à região de
Trás-os-Montes (2011-09-19 22:50)

V ila Real, Lamego, Bragança e Chaves vão receber
a parࢢr do dia 22 de Setembro a oitava edição do
Fesࢢval Douro Jazz.
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A edição de 2011 conta com músicos de seis países
(Áustria, Espanha, Estados Unidos, Inglaterra,
Rússia e Portugal) que actuarão nos palcos das
cidades de Vila Real, Lamego, Bragança e Chaves,
entre os dias 22 de Setembro e 15 de Outubro.

No total “serão realizados 43 concertos e arruadas
(incluindo a iniciaࢢva O Douro Jazz Nas Escolas),
para além de outros eventos paralelos, como o
lançamento do vinho Douro Jazz, colheita de 2010,
workshops, exposições e uma feira de objectos
culturais da região duriense”, informa o [1] síࢢo
Web do Teatro de Vila Real que é a enࢢdade
organizadora do evento musical.

O grande destaque desta edição vai para o con-
certo de encerramento, que reúne a cantora Maria
João e a Orquestra Jazz de Matosinhos.

Para este ano salientam-se nomes como o trio
TGB, a cantora Melissa Oliveira, e o pianista e
vibrafonista russo Alexei Tsiganov.

Pedro Andrea de Espanha, o grupo Jazzodrom
da Aústria , os ingleses Dr. Butler’s Hatstand
Medicine Band e o duo Wires Under Tension, de
Nova Iorque, são entre muitas outras as propostas
sonoras da edição 2011 do Fesࢢval Internacional
Douro Jazz.

Todos os interessados em mais informações po-
dem consultar um [2] blogue que foi expressa-
mente criado para o evento.

1. http://teatrodevilareal.com/
2. http://www.dourojazz.com/

1.9.47 Gralha-de-bico-vermelho
está ameaçada em Portugal
(2011-09-20 21:46)

O alerta vem do Insࢢtuto da Conservação da
Natureza e da Biodiversidade (ICNB) e é bem claro:
a Gralha-de-bico-vermelho é uma espécie em vias
de exࢢnção, exisࢢndo pouco mais do que 500
exemplares em território nacional.

Esta espécie nidifica de norte a sul do país, po-
dendo ser encontrada em áreas protegidas como
o Parque Natural do Douro Internacional (PNDI),
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onde estão concentrados cerca de 50 a 60 casais
destas aves, Gerês, Alvão, Serra da Estrela, Aires e
Candeeiros ou Sudoeste Alentejano.

“É uma espécie cujo estatuto de conservação está
classificada como ameaçada de exࢢnção, figu-
rando mesmo no livro vermelho dos vertebrados”,
disse à Agência Lusa o biólogo do ICNB António
Monteiro.

O ICNB encontra-se já a realizar o levantamento
da espécie, por “esࢢmaࢢva”, na zona do Parque
Natural do Douro Internacional (PNDI).

“A população de gralhas-de-bico-vermelho tem
vindo a diminuir nos úlࢢmos 15 anos na área
do PNDI e um pouco por todo o país devido ao
abandono do pastoreio extensivo e da agricultura
intensiva, em virtude desta espécie se alimentar
principalmente de insectos e outros invertebrados
existentes no solo”, disse o biólogo à Lusa.

Também o Laboratório de Ecologia Aplicada da
Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(LEA/UTAD) tem um projecto no terreno cujo
objecࢢvo é a realização do estudo e monitorização
desta espécie ameaçada.

Para chamar a atenção para este problema, numa
proposta de informação e pedagogia, o ICNB está
a realizar entre os dias 14 de Setembro e 31 de
Outubro, na Biblioteca Municipal de Miranda do
Douro, a [1] exposição “Gralha-de-bico-vermelho
”.

A exposição conta com o apoio cienࢤfico e técnico
do Laboratório de Ecologia Aplicada na Universi-
dade de Trás-os-Montes e Alto Douro (LEA/UTAD),
do Centro Comercial Serra Shopping da Covilhã,
que cedeu material original de exposição, e do
Município de Miranda do Douro.

A exposição é complementada com o visiona-
mento de um vídeo do projecto “Gralha-de-bico-
vermelho”, da autoria do LEA/CITAB/UTAD, e uma
sessão de laboratório, onde é possível observar
insectos que lhe servem de base alimentar, assim
como excrementos e penas de gralha.

[2] Caracterização da Gralha-de-bico-vermelho
≫≫

[3] Saiba mais sobre a Gralha-de-bico-vermelho ≫≫

1. http://portal.icnb.pt/ICNPortal/vPT2007/O+I
CNB/Centro+de+Documentacao/Noticias+-+Lista/De
talhe+Noticia/gralha+de+bico+vermelho.htm?res=
1280x768
2. http://www.icn.pt/psrn2000/caracterizacao_v
alores_naturais/FAUNA/aves/Pyrrhocorax%20pyrrh
ocorax.pdf
3. http://pt.wikipedia.org/wiki/Gralha-de-bico
-vermelho

1.9.48 Biblioteca Municipal de Torre
de Moncorvo acolhe comem-
oração do 3º aniversário do
Grupo de Teatro Alma de Ferro
(2011-09-20 21:48)

O Grupo de Teatro Alma de Ferro, da Associação
Cultural de Torre de Moncorvo, comemorou no
passado dia 17 de Setembro, Sábado, pelas 15h00
o seu 3º aniversário com a exposição “Teatro
com Vida”, na Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo.

Um dos membros do grupo fez uma visita guiada
pela exposição, fazendo uma retrospecࢢva das
várias peças já desenvolvidas, outros membros
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vesࢢram a pele de algumas personagens e inter-
pretavam excertos das mesmas. Em exposição
estavam também cartazes, folhetos e fotografias
de espectáculos já apresentados, assim como
alguns livros sobre teatro.

O grupo de teatro fez ainda uma homenagem ao
escritor moncorvense Campos Monteiro, estando
também em destaque na Biblioteca Municipal uma
exposição sobre o escritor. No final, o Presidente
da Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, Aires
Ferreira, felicitou o grupo pelo seu aniversário,
dizendo que há dois aspectos a realçar no Grupo
Alma de Ferro que são a imaginação e a criaࢢvi-
dade e que com poucos recursos têm feito muito.
Seguiu-se um porto de honra no páࢢo que interliga
a Biblioteca Municipal, Arquivo Histórico, Arquivo
Municipal e Centro de Memória.

1.9.49 Município de Torre de Mon-
corvo organiza Passeio Pedonal
da Ecopista (2011-09-20 21:51)

O Município de Torre de Moncorvo aderiu à
Semana Europeia da Mobilidade e no dia 25 de
Setembro, Domingo, organiza um passeio Pedonal
na Ecopista do Sabor.

Este ano com a expansão da via dentro da vila o
passeio tem início nas Aveleiras, pelas 09h45, e
segue em direcção à anࢢga estação de caminhos-
de-ferro do Larinho, agora transformada em
cafetaria. Aí decorre uma aula de aeróbica para
todos os parࢢcipantes, seguindo-se depois a cam-
inhada de regresso a Moncorvo.

Com este passeio o Município pretende incenࢢvar
e sensibilizar a população para as vantagens de
andar a pé.

A semana Europeia da mobilidade realiza-se desde
2002, este ano com tema “Mobilidade Alternaࢢva”,
e tem como finalidade proporcionar uma vida ur-
bana mais saudável, segura e agradável.

1.9.50 Alunos brilham em mais um
sarau da Escola Sabor Artes
(2011-09-20 21:54)

N o final de mais um ano lecࢢvo a Escola Sabor
Artes apresentou um espectáculo onde foram
demonstrados os conhecimentos adquiridos pelos
alunos que frequentam a escola.

O Sarau da Escola Sabor Artes realizou-se no
passado dia 16 Setembro, sexta-feira à noite, no
Cine-Teatro de Torre de Moncorvo.

O público não faltou à chamada e a sala encheu-se
para ver a actuação das classes de guitarra clás-
sica, acordeão, violino, canto, iniciação musical,

350



grupo de cavaquinhos e coro. Alternadamente
ou em conjunto as classes da escola trouxeram
muita música e animação a mais uma noite no
Cine-Teatro.

Um espectáculo onde miúdos e graúdos subiram
ao palco e mostraram o talento que há dentro
deles.

A Escola Sabor Artes é promovida e organizada pela
Câmara Municipal de Torre de Moncorvo .

1.9.51 Castedo doDouromanifestou-se
contra encerramento da escola
(2011-09-20 21:58)

N a passada sexta-feira, 16 de Setembro, dia de
abertura do ano escolar em Alijó, a freguesia de
Castedo do Douro manifestou-se para contestar a
decisão do Ministério da Educação de encerrar a
escola do Ensino Básico da freguesia.

Escola de Castedo do Douro

O maior argumento para este protesto centrou-se
no facto de exisࢢrem 24 matrículas para este ano
lecࢢvo, um número superior ao que lei esࢢpula
(21 alunos) para o encerramento dos estabeleci-
mentos de ensino básico.

Pais, encarregados de educação e crianças jun-
tamente com a população concentraram-se em
frente ao edi߶cio escolar de Castedo, demon-
strando o seu desagrado para com a decisão de
fechar as portas da escola da aldeia. Os alunos
apresentaram-se na escola habitual para o início
do ano lecࢢvo, e não no Centro Escolar de Alijó,

manifestando, assim, vontade em ver a escola de
portas abertas.

A escola sofreu obras de remodelação em 2005,
com um invesࢢmento de 150.000 euros, e
encontra-se "em excelentes condições" como
assegurou Presidente da Junta, Marco Rodrigues,
que disse "até ao momento não houve qualquer
comunicação oficial que o estabelecimento vá
encerrar".

Marco Rodrigues aponta o dedo à Autarquia de
Alijó, dizendo que "esta é uma questão políࢢca
contra a freguesia de Castedo, fomos eleitos pelo
PSD e a Câmara é PS, há represálias pelo facto de
o Castedo ter sido a freguesia onde o PS obteve a
maior derrota nas úlࢢmas autárquicas". O autarca
disse ainda que "se assim não fosse teria exisࢢdo
bom senso e a escola estaria aberta".

No passado mês de Agosto foi entregue um abaixo-
assinado na Direcção Regional de Educação do
Norte (DREN), com mais de 300 assinaturas, a con-
testar a decisão. Também a 5 de Junho houve uma
tentaࢢva de boicote às eleições legislaࢢvas, com
colocação de um cadeado no acesso à mesa de
voto. Tudo porque os castedenses querem conࢢn-
uar com a sua escola do primeiro ciclo aberta.

1.9.52 Artur Nunes pede intervenção
"urgente" no edi߶cio do
Museu da Terra de Miranda
(2011-09-20 22:02)

O edi߶cio onde está instalado o Museu da Terra
de Miranda (MTM) apresenta graves problemas
estruturais que estão a preocupar o presidente
da Câmara Municipal de Miranda do Douro, Artur
Nunes.
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Edi߶cio do Museu da Terra de Miranda

O autarca diz que o edi߶cio precisa de uma inter-
venção urgente porque apresenta sinais evidentes
de uma iminente ruptura. Esta situação está a
deixar desassossegado o edil, já que o imóvel
alberga um importante espólio da história, da
cultura e da tradição mirandesa.

“O edi߶cio que alberga o MTM apresenta, neste
momento, graves problemas estruturais e ne-
cessita urgentemente de obras de consolidação,
conservação e valorização”, disse Artur Nunes à
agência de noࢤcias Lusa.

Um projecto de requalificação e ampliação do
imóvel quinhenࢢsta foi já apresentado em Janeiro
de 2009, mas até ao momento ainda não foram
aplicadas quaisquer verbas de um orçamento que
ascendia a cerca 1,5 milhões de euros.

“Há vários anos que se espera por uma intervenção
no edi߶cio do MTM. As obras chegaram a figurar
no Orçamento de Estado (OE), mas até então,
ainda não avançaram”, sublinhou.

O secretário de Estado da Cultura, no decurso
de uma recente visita ao Museu do Côa, admiࢢu
a possibilidade de inscrever “parte” da verba
desࢢna à requalificação e ampliação do MTM no
OE para o ano de 2012.

“Será inscrita no próximo OE, que será aprovado
a 15 de Outubro, dotação financeira desࢢnada
a intervenções em vários equipamentos dessa
natureza e onde está incluído o MTM”, disse à Lusa
Francisco José Viegas.

Mas a situação é tão grave que existem alguns
receios que a queda de neve ou fortes chuvadas
possam colapsar o edi߶cio a qualquer momento,
principalmente se não forem tomadas as devidas
providências que, inevitavelmente, passam pelo
arranque das obras de requalificação do MTM.

“A infiltração de água da chuva e o sal acumulado
nas paredes do edi߶cio são umas das principais
preocupações para os responsáveis pela unidade
museológica”, avançou à agência Lusa fonte ligada
ao projecto.

1.9.53 Exportações da Região Norte
diminuem no segundo trimestre
de 2011 (2011-09-21 21:23)

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N) divulgou ontem, 21
de Setembro, o boleࢢm “Norte Conjuntura” que
contém os dados relaࢢvos ao segundo trimestre
de 2011, com os indicadores disponíveis até 15 de
Setembro.

Dos destaques desta edição regista-se como da-
dos mais importantes a informação de que no
2º trimestre de 2011, o PIB português, penal-
izado pela procura interna, diminuiu 0,9 % em
volume, em termos homólogos, acentuando assim
a tendência negaࢢva que já se fizera senࢢr no 1º
trimestre (-0,5 %).

Relaࢢvamente ao mercado de trabalho, a taxa de
desemprego na Região do Norte foi de 12,6 %,
no 2º trimestre de 2011, descendo duas décimas
face ao trimestre anterior. Ao mesmo tempo que
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a taxa de emprego (dos 15 aos 64 anos de idade)
alcançou o valor mais elevado desde há dois anos,
com 64,1 %.

O sistema bancário e financeiro diminuiu o finan-
ciamento às famílias e às empresas. Na Região
do Norte, o incumprimento bancário por parte
das empresas (crédito vencido) ascendia, no 2º
trimestre, a 5,6 % do crédito concedido.

As exportações de mercadorias da Região do Norte
abrandaram no 2º trimestre, crescendo 15,4 %,
em valor, face ao período homólogo (20,3 % no
trimestre anterior).

De entre as indústrias tradicionais do Norte,
destaca-se o calçado, que nos úlࢢmos três
trimestres observou, a nível nacional, crescimen-
tos na produção, na facturação e nos indicadores
de mão-de-obra.

O turismo parece atravessar novamente um bom
momento na Região do Norte, com os estabelec-
imentos hoteleiros a registarem melhorias nos
seus indicadores de acࢢvidade.

Ao longo do 2º trimestre de 2011, a taxa de real-
ização de fundo (fundo executado em % do valor
de fundo aprovado) global do QREN na Região do
Norte passou de 40,5 % para 44,3 %.

[1] Ver boleࢢm online ≫≫

1. http://www.ccdrn.pt/regnorte/conjuntura/nor
teconjuntura_2trim2011.pdf

1.9.54 Mirandela foi a cidade escolhida
para estágio de equipa de fute-
bol chinesa (2011-09-21 21:26)

A Cidade de Mirandela vai acolher entre os dias
19 de Setembro e 2 de Outubro, uma Equipa de
Futebol Chinesa do "Beijing San Gao Soccer Club"

com o objecࢢvo de realizar um estágio no nosso
País.

É de salientar que esta Equipa é a actual Campeã
Nacional da China no escalão de Juniores Masculi-
nos.

A Cidade de Mirandela será o "quartel-general"
da delegação Chinesa que é composta por 27
Jogadores, 4 Treinadores, 1 Médico, 1 Professor e
1 Director que desempenha as funções de Chefe
de Comiࢢva.

Encontram-se agendados 12 jogos de Futebol, to-
dos eles com equipas do escalão deJuniores e Se-
niores da Zona Norte do nosso País.

1.9.55 Autarcas do distrito de Bragança
unidos contra as portagens: au-
diência foi já pedida ao primeiro-
ministro (2011-09-21 21:28)

O s 12 presidentes de Câmara do distrito de
Bragança pediram uma audiência ao primeiro-
ministro para exporem as razões por que recla-
mam a isenção de portagens no úlࢢmo distrito do
País a ter autoestrada, noࢢciou a agência Lusa.

Segundo aquela fonte, todos os autarcas da região
subscreveram um documento, divulgado na terça-
feira e dirigido a Pedro Passos Coelho, a pedir
uma reunião de trabalho para tentar convencer o
primeiro-ministro de que "uma das medidas para
reverter o vazio demográfico e atraso da região é
assegurar a isenção de portagens".

No documento, elaborado numa reunião, real-
izada na segunda-feira, os eleitos alegam que "o
Nordeste Transmontano, uma das regiões mais
pobres e despovoadas do País e da Europa, é o
úlࢢmo território português a beneficiar de ade-
quadas acessibilidades".
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1.9.56 Sorteio da Taça de Portugal traz
uma equipa da primeira liga à
região (2011-09-21 21:32)

O sorteio da terceira eliminatória da Taça de Por-
tugal realizou-se no passado dia 20 de setembro,
na sede da Federação Portuguesa de Futebol, con-
tando já com a parࢢcipação das equipas da Liga
principal, incluindo o FC Porto, actual detentor do
troféu.

Esta terceira eliminatória vai trazer duas equipas
da primeira e segunda ligas à região do Nordeste
Transmontano.

No estádio municipal, o Atléࢢco Clube de Macedo
de Cavaleiros recebe o Naval 1º de Maio (2ª Liga) ,
enquanto o Vitória de Setúbal (1ª Liga) é recebido
em Mirandela.

Dois jogos que estão a ser aguardados com al-
guma expectaࢢva nas duas cidades nordesࢢnas,
esperando-se casa cheia em ambas as situações.

Apesar da dificuldade dos jogos disputados com
estas duas equipas profissionais, Naval e Vitória

de Setúbal, os atletas das equipas transmontanas
mostram-se confiantes e só apostam na vitória.

A terceira eliminatória da taça de Portugal joga-se
a 16 de Outubro; apenas os jogos Porࢢmonense-
Benfica , Pero Pinheiro - FC Porto, Famalicão -
Sporࢢng e o 1ª Dezembro - Sp. Braga serão dis-
putados no dia anterior, devido às equipas que
parࢢcipam nas provas europeias.

JOGOS

1º Dezembro - Sp. Braga

Beira Mar - Maríࢢmo

Feirense - Nacional

Santa Maria - Monsanto

Alcochetense - U. Leiria

Sp. Lamego - Sp. Covilhã

P. Ferreira - D. Chaves

Mirandela - V. Setúbal

Tirsense - Sampedrense

D. Aves - Infesta

Trofense - Belenenses

Macedo Cavaleiros - Naval

Académica - Oriental

V. Guimarães - Moura

Joane - Gondomar
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Penafiel - Merelinense

Portosantense - Ribeira Brava

Lousada - Coimbrões

Torreense - Gil Vicente

Estoril - Vila Meã

Leixoes - Aljustrelense

Sp. Espinho - São João de Ver

Amares/(Fáࢢma/Pampilhosa) - Olhanense

Anadia - Tondela

Vizela - Fafe

Juv. Évora - Esp. Lagos

Pombal - Oliveirense

Rio Ave - Sousense

Moreirense - Pontassolense

1.9.57 34º aniversário do Grupo Cul-
tural e Recreaࢢvo da Casa do
Povo de Macedo de Cavaleiros
assinalado com Fesࢢval de Fol-
clore (2011-09-22 22:15)

S ão 4 os grupos que parࢢciparão no Fesࢢval de
Folclore que se realiza em Macedo de Cavaleiros.

Além do Grupo Cultural e Recreaࢢvo da Casa
do Povo, anfitrião do evento, estarão presentes
o grupo Folclórico do Centro Social e Cultural
de Brunhosa (Coimbra), a Associação Cultural e
Recreaࢢva “As Croceiras de Carvalhosa” (Paços de

Ferreira) e o rancho Folclórico e Etnográfico “Os
Moleiros do Pomarinho” (Odivelas).

Esta festa das danças e canções tradicionais
decorre no do sábado, primeiro dia de outubro, a
parࢢr das 21.30h na Praça das Eiras. A iniciaࢢva
é organizada pelo Rancho Macedense, que assim
assinala o seu 34º aniversário.

Fundado em outubro de 1977, o Grupo Cultural
e Recreaࢢvo da Casa do Povo de Macedo de Cav-
aleiros tem manࢢdo viva a idenࢢdade cultural da
terra e gentes, mediante a recolha e interpretação
das danças e cantares .picosࢤ

Reconhecido no concelho, o grupo tem-se afir-
mado nos diversos locais por onde vai passando,
quer em Portugal, quer além fronteiras. É pre-
sença assídua na Europeade, o maior fesࢢval da
cultura popular europeia.

No caso de as condições climatéricas não permi-
remࢢ a realização ao ar livre, o Fesࢢval de Folclore
será transferido para o Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros .

1.9.58 Mogadouro e Miranda do Douro
já estão ligadas através do IC5
(2011-09-25 21:55)

F oi aberto ao tráfego automóvel um novo lanço
(troço 8) do Iࢢnerário Complementar nº 5 (IC5)
que liga a vila de Mogadouro à aldeia de Duas
Igrejas, próximo da cidade de Miranda do Douro,
informou fonte da empresa Estradas de Portugal
(EP), promotor do projecto rodoviário que per-
miࢢrá uma ligação em melhores condições de
acessibilidade dos concelhos de Mogadouro, Mi-
randa do Douro, Torre de Moncorvo, Carrazeda de
Ansiães e Vila flor à Auto-estrada Transmontana.
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O IC5 rasgará toda a parte oriental do distrito de
Bragança, permiࢢndo uma ligação mais rápida
entre a zona fronteiriça de Miranda do Douro e a
Auto-estrada transmontana, na zona do Pópulo,
concelho de Alijó.

Esta rodovia, desde sempre considerada como
uma via "estruturante", foi veementemente recla-
mada por todos os autarcas que geriram e ainda
gerem estes concelhos do nordeste interior.

O novo troço, aberto ao trânsito na passada
quinta-feira, integra os nós de ligação a Mo-
gadouro, Sanhoane, Urrós, Sendim e Duas Igrejas,
consࢢtuindo-se a parࢢr de agora como uma "alter-
naࢢva de excelência, com significaࢢva diminuição
do tempo de percurso, e melhoria da segurança e
circulação rodoviária”, refere uma nota da EP.

"O IC5, iࢢnerário transversal que se desenvolve
entre os distritos de Vila Real e Bragança, ligará
Murça a Miranda do Douro, numa extensão aprox-
imada de 132 quilómetros, servindo os concelhos
de Murça, Alijó, Carrazeda de Ansiães, Vila Flor,
Alfandega da Fé, Mogadouro e Miranda do Douro,
desࢢna-se a estabelecer acessibilidades entre
estes concelhos, actualmente desconࢢnuas em
alguns locais e a melhorar as condições de segu-
rança e combate à sinistralidade", refere a mesma
nota .

A execução deste troço, com uma extensão de
aproximadamente 37 quilómetros, custou 45
milhões de euros.

Para Moraes Machado, presidente da Câmara
Municipal de Mogadouro, “o IC5 é uma via es-
truturante que poderá trazer desenvolvimento
económico aos concelhos por onde passa, já que
nos aproxima do litoral. Como é uma via que não
terá portagens, poderá ser uma alternaࢢva para
quem se desloca ao sul do distrito de Bragança”,
referiu em declarações à Lusa.

Segundo a mesma fonte, o autarca está conven-
cido de que a abertura do IC5 poderá “em muito”
potenciar o turismo da região, acࢢvidade que
poderá ser considerada como a sua “principal
indústria”.

Por seu lado, Artur Nunes, autarca de Miranda
do Douro, disse que o IC5 poderá funcionar como
uma porta de entrada dos vizinhos espanhóis em
território nacional, apesar da ligação não chegar
até à fronteira.

Para o autarca mirandês, “o IC5 vai desencravar
todo a parte sul do distrito de Bragança e criar
novos desafios. No entanto, fica pendente a sua
ligação com Espanha. Contudo, com a inauguração
deste troço ficam esclarecidas algumas dúvidas
em relação à conclusão da obra”.

Relaࢢvamente à ligação com Espanha, Artur Nunes
promete não deixar cair o projecto, afiançando que
a discussão do prolongamento do IC5 para a região
de fronteira estará “em cima da mesa” na próxima
Cimeira Ibérica.

1.9.59 Anamnesis, ou o cinema como
veículo de transmissão oral
(2011-09-25 21:57)

É já a quinta edição do [1] Fesࢢval Anamnesis , um
encontro anual de cinema, som e tradição oral que
ano após ano tem vindo a ser realizado em aldeias
do nordeste transmontano.
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Este ano foi Caçarelhos, no concelho de Vimioso, a
localidade escolhida para apresentar um conjunto
de filmes e acࢢvidades ligadas ao cinema e á
antropologia sonora e visual.

De 5 a 9 de Outubro, a aldeia de Caçarelhos vai
assisࢢr à projecção de filmes documentais sobre a
tradição oral.

Está também programado uma oficina de cinema
documental, pela “Associação Entre Imagem”
com crianças do concelho; um espaço dedicado a
filmes em fase de montagem, serão apresentados
fragmentos de dois projectos e discuࢢdos com
os realizadores; uma oficina de som em cinema,
com Joaquim Pinto e Nuno Leonel e uma sessão
de contadores de estórias com algumas pessoas
que ainda possuem o dom da narração: lendas,
fábulas, pequenos episódios do quoࢢdiano.

“Hoje abundam os disposiࢢvos de fixação e criação
de imagens, sons e palavras, mas proporcional-

mente a este aumento aparente de conecࢢvidade,
algo se perdeu, um conhecimento ínࢢmo e atento
do mundo, e tornamo-nos cada vez mais incapazes
de escutar, de ver e talvez de senࢢr”, refere a orga-
nização do Anamnesis .

O evento cultural é da responsabilidade da [2] As-
sociartecine , uma associação sem fins lucraࢢvos
que está sedeada no Nordeste de Portugal.

1. http://nnpdf.webatu.com/ANAMNESIS11.pdf
2. http://www.associartecine.pt/portal/PT/3/de
fault.aspx

1.9.60 Jornadas transfronteiriças
propõem criação da figura do
agente de desenvolvimento
local (2011-09-26 11:53)

A s jornadas transfronteiriças, que se realizaram
durante o fim-de-semana passado na locali-
dade Espanhola de Villar del Buey (Formoselle),
propuseram a criação da figura do agente de
desenvolvimento local.

Artur Nunes, autarca de Miranda do Douro

A ideia veio de Artur Nunes, presidente da Câmara
Municipal de Miranda do Douro e actual presi-
dente da Corane, Associação de Desenvolvimento
dos Concelhos da Raia Nordesࢢna.
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“Esta figura de agentes de desenvolvimento local
poderão servir para alavancar a economia local,
através de estratégias que vão de encontro a
políࢢcas de desenvolvimento local, cooperação
transfronteiriça e empreendedorismo”, disse o
autarca citado pela agência Lusa.

Esta figura, segundo Artur Nunes, “poderia ser
criada no seio de associações de desenvolvimento
local”, associando a experiência dos técnicos que
incorporam esses gabinetes, e como tal conhece-
dores das realidades locais, às necessidades dos
produtores locais e dos consumidores.

No caso espanhol, a figura de agentes de desen-
volvimento local já existe para promover políࢢcas
em rede de fomento do comércio e das indústrias
locais que actuem no ramo da produção a comer-
cialização dos produtos regionais.

Em Portugal, essa ideia foi agora defendida por Ar-
tur Nunes nas primeiras Jornadas Transfronteiriças
de Diversificação e Economia e Desenvolvimento
Espanha – Portugal.

1.9.61 Governo quer reduzir número
de vereadores eleitos nas câ-
maras municipais e vai apos-
tar nas Comunidades Intermu-
nicipais (2011-09-26 19:05)

F oi hoje apresentado o Documento Verde da Ad-
ministração Local que impõe a redução do número
de freguesias e de empresas municipais, prevendo
também a revisão do modelo de financiamento e
incenࢢvos à agregação de municípios.

A proposta hoje apresentada pelo primeiro-
ministro estabelece quatro áreas de intervenção
para a tutela: o sector empresarial local, a
organização do território, a gestão municipal,
intermunicipal e o financiamento e a democracia
local.

O Governo também quer reduzir em 35 % os
vereadores eleitos das câmaras municipais e em
31 % o número daqueles que exercem o cargo a
tempo inteiro, segundo o mesmo documento.

O objecࢢvo é que os 308 municípios portugueses
passem a eleger menos 618 vereadores, passando
dos atuais 1.770 para 1.152. Já os vereadores "em
regime de permanência" (que exercem o cargo a
tempo inteiro) passariam de 836 para 576 (menos
260).

O novo número de vereadores eleitos resulta de
um novo critério que tem na base o número de
eleitores de cada município.

No sector empresarial o governo pretende
racionalizar, reduzindo o número de enࢢdades. No
que respeita à lei das finanças locais, o Execuࢢvo
pretende criar um grupo de trabalho que venha a
rever o modelo de financiamento.

O mesmo documento prevê a realização de um
estudo piloto em duas comunidades intermunici-
pais (uma de cariz mais rural outra mais urbana)
para definir os modelos de competências, financia-
mento, gestão e transferência de recursos.

A aposta futura assenta no associaࢢvismo mu-
nicipal devendo ser reforçadas as Comunidades
Intermunicipais (CIM) .

As comunidades intermunicipais aparecem no doc-
umento como essenciais na criação de economias
de escala.
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1.9.62 Estação de caminho de ferro de
Bruçó (Mogadouro): do aban-
dono à destruição pelas chamas
(2011-09-26 22:04)

P rimeiro abandonada, depois destruída pelas
chamas. O principal imóvel da anࢢga estação
de caminho de ferro de Bruçó, no concelho de
Mogadouro, foi destruído pelas chamas, disse
à Lusa o presidente da freguesia transmontana
Miguel Rito.

Estação de caminho-de-ferro de Bruçó -
Mogadouro

Segundo o autarca o fogo que acabou por praࢢ-
camente reduzir a cinzas e a escombros o anࢢgo
edi߶cio da linha do Sabor foi causado por vandal-
ismo. "Não tenho dúvidas de que se tratou de um
acto de vandalismo puro, associado a fogo posto",
disse Miguel Rito.

Rito aponta também o dedo à REFER que,
conforme referiu, nunca se preocupou com a
manutenção e limpeza da área envolvente aos
edi߶cios da anࢢga estação, há muito se encontram
desacࢢvados e devolutos.

O incêndio foi combaࢢdo por 15 bombeiros, apoia-
dos por quatro viaturas operacionais e uma equipa
de Sapadores Florestais.

1.9.63 Câmara Municipal de Macedo
de Cavaleiros adopta medidas
para desburocraࢢzar projectos
relacionados com operações ur-
banísࢢcas (2011-09-27 23:00)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
vai deixar de exigir a entrega de duplicados em
papel dos projectos relacionados com operações
urbanísࢢcas sujeitas a controlo prévio, noࢢcia a
secção de informação local do portal [1] IGOV .

A medida entra em vigor a 3 de Outubro de 2011 e
os duplicados passarão a ser entregues apenas em
formato digital e só após o deferimento do pedido.

Por agora ainda ficam foram desta medida de
desburocraࢢzação as operações urbanísࢢcas rela-
cionadas com loteamentos e obras e urbanização,
assim como quando for necessário à autarquia so-
licitar pareceres externos sobre as operações solic-
itadas.

1. http://www.i-gov.org/index.php?article=1658
1&visual=2&id=52&subject=77

1.9.64 Garanࢢdo o avanço da rede de
Informação turísࢢca da Região
Norte (2011-09-27 23:03)

A poio comunitário ascende a 10 milhões de Euros,
abrangendo 53 centros de informação turísࢢca.
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A comissão direcࢢva do “ON.2 – O Novo Norte”
(Programa Operacional Regional do Norte)
aprovou 0ntem, 27 de Setembro de 2011, um
pacote de apoios comunitários, em 10 milhões
de euros, para a criação e desenvolvimento da
rede regional de informação turísࢢca, através de
53 centros de informação (52 lojas interacࢢvas de
turismo em municípios e centro de informação do
Aeroporto Francisco Sá Carneiro).

Esta aposta no desenvolvimento da informação
e do apoio ao turista visa colmatar uma das lacu-
nas e carências mais senࢢdas na oferta turísࢢca
da região Norte e na percepção dos turistas,
conforme demonstra o estudo que amanhã a
Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N) irá publicar relaࢢvo à
saࢢsfação dos turistas da Região Norte.

Este invesࢢmento – que traduz um montante
global de 15 milhões de Euros – visa subsࢢtuir os
anࢢgos postos de turismo, desconࢢnuados e des-
tuídosࢢ de uma lógica de funcionamento em rede
e de tecnologias de informação e comunicação
adequadas à actual procura turísࢢca.

Nestes novos centros, o programa ON.2 apoiará,
exclusivamente, a realização de pequenos pro-
jectos de adaptação das infra-estruturas, arqui-
tectura de interiores e aquisição de mobiliário,
a introdução de tecnologias de informação e
comunicação e de recursos promocionais, numa
imagem harmonizada e comum a toda a rede de
centros.

Para além das 52 lojas interacࢢvas e do welcome
center do Aeroporto, cujo financiamento foi
ontem aprovado, integrarão também esta nova
rede de informação turísࢢca da Região Norte
14 centros (lojas interacࢢvas, já aprovados) no
Douro e o welcome center do Porto (a localizar
num edi߶cio privilegiado frontal à estação de São
Bento, encaixado no quarteirão das Cardosas, e
numa arࢢculação entre a Avenida dos Aliados e a
Ribeira), num total de 68 centros.

Com esta aposta, o “ON.2 – O Novo Norte” pre-
tende acelerar as correntes de procura turísࢢca
nos desࢢnos da Região Norte, num sector com
forte potencial de criação de emprego e de desen-
volvimento local e regional.

Nas palavras de Mário Rui Silva, gestor do ON.2,
“a afirmação do Porto e Norte, como desࢢno turís-
,coࢢ tem de ser consolidada. Apesar do muito que
se fez, a margem de progressão é muito elevada
e depende de esforços concertados. O avanço da
rede regional de informação turísࢢca só se tornou
possível graças à colaboração estreita entre a
autoridade de gestão do ON.2, as enࢢdades re-
gionais de Turismo do Porto e Norte e do Douro e
os municípios, que suportam as obras nos edi߶cios
onde os centros serão sediados”.

Nas palavras de Carlos Lage, presidente da CCDR-N,
“este é mais um passo em frente na qualificação
da oferta turísࢢca da Região Norte. Este apoio
responde a necessidades reais senࢢdas pelos
turistas e pelos actores económicos da Região.
Outros passos têm de ser dados neste senࢢdo,
valorizando os desࢢnos, os centros históricos e a
saࢢsfação dos turistas.

Um deles diz respeito à construção da ponte pe-
donal sobre o Douro, entre os centros históricos do
Porto e Gaia, para facilitar os fluxos de travessia no
Douro e aliviar os actuais constrangimentos.”

1.9.65 Turistas saࢢsfeitos com a Região
do Norte (2011-09-28 22:41)

“A valiação de saࢢsfação dos turistas na Região do
Norte” mostra que desࢢno merece recomendação
e nova visita.

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N) publicou hoje os

360



resultados finais do estudo de “Avaliação do nível
de saࢢsfação dos turistas na Região do Norte”,
onde é atribuído um índice de saࢢsfação “posiࢢvo”
ao desࢢno – 7,8 numa escala de um a dez.

O Porto surge no topo das preferências dos visi-
tantes (8 valores no índice de saࢢsfação), seguido
do Douro (com 7,9), Minho (7,6) e Trás-os-Montes
(7,5) e os mercados alemão e francês são os que
melhor classificam o Norte.

Com um índice de saࢢsfação equivalente ao
apurado na fase preliminar do estudo (baseada
apenas na época alta e apresentada no final de
2010), a publicação aponta como principais fac-
tores da saࢢsfação do turista as acessibilidades à
região, a qualidade da gastronomia regional, dos
vinhos e dos produtos caracterísࢢcos, as cidades, a
simpaࢢa e a singularidade dos desࢢnos oferecidos
pela região.

A imagem assume o papel mais relevante para
a melhoria do nível de saࢢsfação e os recursos
turísࢢcos, por sua vez, são os que mais contribuem
para a intenção de visitar novamente a região e
recomendá-la. Ao todo, 51 por cento dos turistas
inquiridos afirmam que, muito provavelmente,
recomendarão a região e 49 por cento declaram a
sua intenção em voltar no próximo ano.

Ainda que com uma classificação posiࢢva, contam-
se entre os aspectos que obtém a classificação
menos favorável a sinalização rodoviária, a in-
formação turísࢢca, a compreensão da relação
preço-qualidade, o ordenamento de edificados
em zonas naturais e rurais, a preservação do
património histórico e a imagem de modernidade
da região.

Mais de 50 por cento dos turistas da região tem
origem em Portugal, sendo o Espanha o seu se-
gundo maior mercado. O Porto concentra mais
de metade dos visitantes estrangeiros, enquanto

Trás-os-Montes é o desࢢno em que o mercado
português tem maior peso.

Os resultados agora apresentados confirmam, no
ver da CCDR-N, as opções estratégicas tomadas
em relação ao desenvolvimento do turismo na
Região Norte, no âmbito do “ON.2 – O Novo Norte”
(Programa Operacional Regional do Norte). São
os casos das apostas no domínio da regeneração
urbana (nomeadamente em centros históricos)
e do património histórico, da criação da rede
regional de informação turísࢢca (lojas interacࢢvas
e “welcome center”), da qualificação e extensão
da oferta de formação turísࢢca ou dos grandes
eventos das indústrias criaࢢvas.

Inédito em Portugal pela dimensão da
amostragem, cobertura territorial, metodolo-
gia empregue, conjunto de variáveis analisadas e
o volume e qualidade das informações facultadas,
este estudo foi financiado pelo ON.2, sendo da
responsabilidade técnica do consórcio consࢢtuído
pelo Insࢢtuto Superior de Estaࢤsࢢca e Gestão da
Informação da Universidade Nova de Lisboa e pela
Qmetrics. A análise tem por base 2363 entrevistas,
realizadas entre 15 de Fevereiro de 2010 e 31 de
Março de 2011, abrangendo, assim, as épocas
baixa e alta.

1.9.66 Projecto para apoiar idosos e to-
das as pessoas com dificuldades
de locomoção (2011-09-28 22:43)

“M iranda Sénior em Movimento” é o nome da
iniciaࢢva promovida pela autarquia de Miranda
do Douro e tem como objecࢢvo apoiar os idosos e
aqueles com dificuldades de locomoção.

Para tal, durante a semana de 10 a 14 de Outubro
os técnicos da Câmara Municipal vão deslocar-se
aos lares do concelho mirandês.

Durante estes dias são várias as acࢢvidades
previstas, desde música, baile e visualização de
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filmes.Também a exposição, “A Vida é Cheia de
Histórias”, faz parte desta iniciaࢢva.

Recordo que a mesma, está patente ao público
de 30 de Setembro a 30 de Outubro, na Casa da
Música Mirandesa.

Este é um trabalho que resulta de um conjunto
de recolha de testemunhos nas 17 freguesias do
concelho mirandês.

Para além das fotografias, o público pode ainda
visualizar um pequeno filme com as diversas
histórias de vida.

Histórias que marcam a memória de um povo e de
uma cultura.

1.9.67 Câmara de Alfândega da Fé e Fi-
landorra lançam novo projecto
cultural (2011-09-28 22:45)

O Município de Alfândega da Fé e a Companhia
Filandorra – Teatro do Nordeste, vão abraçar
um novo projecto no campo da descentralização
cultural. Trata-se da nova produção da companhia,
“À Manhã”, de José Luís Peixoto.

A peça, com estreia nacional marcada para
Alfândega da Fé, vai ser criada em processo de
residência arࢤsࢢca no concelho.

O projecto vai ser apresentado no próximo dia 1 de
Outubro, pelas 15.00h, na Casa da Cultura Mestre
José Rodrigues, no âmbito das Comemorações
do Dia Internacional do Idoso, que reúne na sede
do concelho séniores envolvidos em múlࢢplas
acࢢvidades para assinalar a efeméride.

Esta foi uma das formas encontradas de chamar
atenção para o problema do despovoamento
e envelhecimento da população no interior do
país. “À Manhã” é o retrato desse Portugal rural,
despovoado e envelhecido, que a companhia quer
construir em estreita colaboração com os locais,
tão conhecedores desta realidade. Daí que os
parࢢcipantes nas comemorações do Dia Interna-
cional do Idoso vão ser desafiados a envolver-se,
acࢢvamente, na recolha e estudo necessários para
o processo de criação arࢤsࢢca.

Esta iniciaࢢva, desenvolvida em parceria com a
Filandorra, vai ao encontro de outras que o Municí-
pio tem vindo a implementar no âmbito do apoio
à população sénior. Recorde-se que Alfândega
da Fé faz parte integrante da Rede Mundial de
Cidades Amigas dos Idosos.

Atenta a esta nova realidade, que é o envelheci-
mento da população, a autarquia conࢢnua a traçar
caminhos que permitam um envelhecimento ac-
,voࢢ parࢢcipaࢢvo e com qualidade.

1.9.68 Miranda do Douro implementa
Plano Municipal para a Igual-
dade de Géneros (2011-09-28 22:48)

N o âmbito da candidatura aprovada pelo POPH,
Eixo 7, Tipologia 1.2, Projecto da Igualdade de
Género, o município de Miranda do Douro quer
apostar numa estratégia singular de intervenção
social, no que visa promover uma verdadeira
políࢢca de Igualdade de Oportunidades entre
homens e mulheres no concelho mirandês.
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Para tal, existe já um grupo de trabalho que está
no terreno na recolha de dados para a implemen-
tação de um Plano Municipal para a Igualdade de
Géneros.

Este plano que tem como prioridade a promoção
de uma cidadania acࢢva e paritária, alicerçada
numa cultura de responsabilidade social, que
valorize a parࢢcipação cívica como factor de de-
senvolvimento tanto pessoal como colecࢢvo.

Pretende ainda, sensibilizar a sociedade civil bem
como as insࢢtuições e a comunicação social para a
Igualdade de Género, na sua responsabilidade na
alteração de estereóࢢpos e para a promoção da
cidadania e igualdades de direitos.

Sensibilizar a sociedade civil e as insࢢtuições para
o empreendedorismo feminino como elemento de
mobilização das mulheres para a vida económica
acࢢva promovendo o auto-emprego e a inovação
ao nível dos tecidos económicos sectoriais, region-
ais e urbanos.

Combater e prevenir a violência com origem em
discriminações de género dentro e fora do local de
trabalho.

Este é um projecto que termina em 2013 e conta
com o apoio da Comissão para a Cidadania e Igual-
dade.

1.10 Outubro

1.10.1 Consumo exagerado de tranquil-
izantes pode aumentar o risco de
Alzheimer (2011-10-02 17:51)

T em dificuldades em dormir e consome habit-
ualmente tranquilizantes para conseguir obter
o repouso desejado que lhe permite enfrentar
um novo dia de trabalho? Atenção, se é um
consumidor habitual de benzodiazepinas (BZD),
os designados tranquilizantes soníferos, tenha em
mente que eles podem ser muito destruࢢvos para
as ligações do seu cérebro e quando consumidos
de forma crónica podem mesmo potenciar, anteci-
par ou aumentar o risco de Alzheimer.

Esta foi a conclusão de um recente estudo pub-
licado na revista francesa "Sciences et Avenir"
(Ciência e Futuro), da responsabilidade cienࢤfica
de Bernard Begaud, professor da Universidade de
Bordeaux.

Segundo o cienࢢsta, o consumo exagerado de
tranqualizantes pode transformar-se numa "ver-
dadeira bomba" para a saúde das pessoas.

As preocupações são tanto maiores quanto parece
ser verdade que durante um ano entre 16 mil
e 31 mil casos de Alzheimer surgem em França
alegadamente devido ao tratamentos com BZD
(benzodiazepinas), similares e seus genéricos
como o Valium, Temesta, Xanax, Lexomil, Sࢢlnox,
Mogadon, Tranxène, etc., noࢢcia a revista na sua
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edição de Outubro.

Segundo o especialista e responsável por este tra-
balho, a situação é muito preocupante e deveria
merecer a intervenção das autoridades do estado.

Do conjunto de nove estudos realizados sobre esta
matéria, seis apresentam resultados semelhantes
e parecem confirmar a existência de “uma relação
entre o consumo de tranquilizantes e soníferos du-
rante vários anos e o Alzheimer", afirmou Bernard
Begaud. "É um sinal de alerta muito forte", sublin-
hou, embora se desconheça por completo a forma
como os BZD actuam no cérebro.

O pior é que os efeitos colaterais destas substân-
cias não são imediatamente percepࢤveis e só ao
fim de alguns anos é que podem surgir as mazelas
do foro psiquiátrico que estes invesࢢgadores
associam ao consumo exagerado de BZD.

Neste arࢢgo publicado na revista "Sciences et
Avenir" salvaguarda-se a possibilidade do estudo
poder conter algum erro, porque, sublinham, “em
epidemiologia é di߶cil estabelecer uma relação
directa entre causa e efeito”. Contudo, devido à
persistência dos resultados (seis em nove estudos
apresentaram resultados semelhantes), “parece
normal denunciar, agir e tentar limitar as pre-
scrições inúteis, que são muitas”, disse Bernard
Begaud.

O estudo foi realizado num universo consࢢtuído
por 3.777 indivíduos de 65 anos ou mais que
tomaram BZD entre dois e dez anos.

1.10.2 Município de Macedo de Cav-
aleiros mais uma vez contem-
plado com Bandeira Verde ECO
XXI (2011-10-02 22:16)

O Município de Macedo de Cavaleiros foi ontem
disࢢnguido com a Bandeira Verde ECO XXI, relaࢢva
à candidatura 2010/2011.

Esta é a quinta disࢢnção consecuࢢva para Macedo
de Cavaleiros, em 6 anos de implementação do
Programa ECO XXI, promovido pela Associação
Bandeira Azul da Europa.

Na sessão pública de apresentação dos resulta-
dos realizada na cidade do Pombal, o município
macedense, à semelhança do ano transacto, viu
ser-lhe reconhecidos os seus esforços na área
ambiental, superando os objecࢢvos definidos para
2010, com um índice superior a 60 %. De entre as
35 candidaturas, Macedo de Cavaleiros alcançou o
quinto posto.

O Programa ECO XXI visa disࢢnguir as boas práࢢcas,
políࢢcas e acções no senࢢdo da sustentabilidade
desenvolvidas a nível local, com especial ênfase
nos aspectos relaࢢvos à qualidade ambiental e às
práࢢcas de educação para a sustentabilidade.

Inspirado nos objecࢢvos da Agenda 21, procura,
através de um sistema de 23 indicadores e diversos
sub-indicadores, avaliar diferentes vertentes de
sustentabilidade desde a gestão de recursos, à
informação aos munícipes passando pela energia,
mobilidade, floresta, resíduos, turismo, ordena-
mento do território, qualidade do ar e da água,
educação ambiental das escolas e implementação
do programa da Bandeira Azul.

As sucessivas disࢢnções com a Bandeira Verde, “ev-
idenciam a políࢢca de boas práࢢcas de Macedo de
Cavaleiros, reconhecendo os esforços da Câmara
Municipal e dos seus munícipes, na prossecução de
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um desenvolvimento sustentável, garante de uma
melhor qualidade de vida para todos” refere uma
nota de imprensa do município.

1.10.3 AMTQT vai conࢢnuar a imple-
mentar o Regime de Fruta Esco-
lar (2011-10-02 22:19)

À semelhança do ano lecࢢvo anterior, a Associação
de Municípios da Terra Quente Transmontana
(AMTQT) vai implementar o Regime de Fruta
Escolar no ano lecࢢvo 2011/2012, através da
distribuição de frutas e produtos horࢤcolas nas es-
colas do 1.º Ciclo do ensino básico dos municípios
de Alfândega da Fé, Carrazeda de Ansiães, Macedo
de Cavaleiros, Mirandela e Vila Flor, informa o site
da associação.

A parࢢr o mês de Outubro, todas as escolas que
integram os municípios da AMTQT vão usufruir da
distribuição gratuita de 1 peça de fruta por criança,
duas vezes por semana e durante 30 semanas
lecࢢvas. As cerca de 1800 crianças que frequen-
tam as 29 escolas públicas do ensino básico da
Terra Quente Transmontana terão assim direito ao
consumos gratuito de fruta.

Segundo o site da AMTQT “esta iniciaࢢva visa
reforçar programas já existentes nas escolas e con-
tribuir para a promoção de hábitos de consumo de
alimentos benéficos para a saúde das populações
mais jovens e para a redução dos custos sociais
e económicos associados a regimes alimentares
menos saudáveis”.

Este programa foi insࢢtuído pela Comissão Eu-
ropeia e envolve na sua coordenação os Min-
istérios da Agricultura do Desenvolvimento Rural
e das Pescas, da Saúde e da Educação, tendo
como objecࢢvos centrais melhorar a qualidade
nutricional da oferta alimentar em meio escolar,
contribuindo para reduzir o risco de doenças cróni-
cas associadas à obesidade; reforçar a aquisição
de competências nas áreas da educação alimen-
tar e da saúde em contexto escolar; aproximar
as crianças do mundo rural e dar a conhecer a
proveniência dos alimentos, com vista à criação e
manutenção de hábitos de consumo hortofruࢤco-
las.

Esta resulta da concepção de que a escola consࢢ-
tui “ um veículo privilegiado para a formação dos
jovens”, sendo “a forma ideal para promoção de
hábitos alimentares saudáveis a favor da saúde
dos jovens e com vista à luta contra a obesidade”.

Todas as terças e quintas-feiras, o lanche das cri-
anças que frequentam os estabelecimentos de en-
sino básico públicos será enriquecido com uma
peça de fruta, de entre um leque de escolhas onde
estarão presentes a maçã, pêra, clemenࢢna, tan-
gerina, laranja, banana, cenoura, tomate, cerejas,
uvas, ameixas e pêssegos.

1.10.4 Alfândega da Fé subscreve
Declaração de Dublin para as
Cidades e Comunidades Amigas
dos Idosos (2011-10-02 22:22)

N a mesma semana em que se vai celebrar o Dia
Internacional do Idoso, Alfândega da Fé adopta a
Declaração de Dublin das Cidades e Comunidades
Amigas dos Idosos. Trata-se de um documento,
que reúne uma série de premissas, compromissos
e acções a desenvolver para fazer face a este
fenómeno global que é o envelhecimento da
população.
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A Declaração foi assinado em Dublin, no dia 28 de
Setembro, por mais de duas dezenas de cidades
de todo o mundo. Alfândega da Fé é o primeiro
Município Português a subscrever esta declaração.

O concelho transmontano é assim, pioneiro ao
integrar esta Rede Mundial de Cidades e Comu-
nidades preocupadas com o envelhecimento da
população e à procura de caminhos para dar vida
aos anos.

No fundo a Declaração de Dublin, emanada da
primeira Conferência Internacional de Cidades
Amigas dos Idosos, que decorreu na capital Ir-
landesa, engloba os compromissos e acções a
desenvolver nas mais diversas áreas, de modo
a preparar as cidades e comunidades para as
mudanças que o aumento da esperança de vida
acarreta. A finalidade é fazer das cidades espaços
que permitam um envelhecimento acࢢvo, parࢢci-
paࢢvo e com qualidade.

Este foi também o objecࢢvo da Câmara Municipal
quando aderiu ao Projecto “CIDADES”, promovido
pela Associação Vida, -Valorização Intergeracional
e Desenvolvimento.

Neste senࢢdo tem vindo a desenvolver acções
com o objecࢢvo de tornar a vila e concelho amigas
das pessoas idosas. A parࢢcipação na conferência
de Dublin e a subscrição da declaração é mais uma
destas etapas para transformar Alfândega da Fé
numa localidade Amiga dos Idosos.

Numa primeira fase do projecto o Município
parࢢcipou na amostra nacional para idenࢢficação
das caracterísࢢcas-chave para que uma cidade
seja “amiga do idoso”. Estas caracterísࢢcas chave
foram idenࢢficadas pela Organização Mundial de
Saúde (OMS) e assentam em áreas como: Prédios
públicos e espaços abertos; Transporte, Habitação;
Parࢢcipação social; Respeito e inclusão social;
Parࢢcipação cívica e emprego; Comunicação e
informação; e Apoio comunitário e serviços de
saúde.

A parࢢr destas áreas, a OMS criou uma lista de
verificação, para que cada município, insࢢtuição
ou cidadão possam idenࢢficar mais facilmente as
áreas que estão adaptadas ou precisam de ser mel-
horas, para facilitar o dia a dia dos idosos e de toda
a população. Esta fase está agora no terreno, Alfân-
dega da Fé está a fazer este levantamento através
da inquirição de uma amostra de 355 pessoas com
mais de 55 anos de idade.

1.10.5 Novo bispo da diocese de
Bragança-Miranda já foi or-
denado (2011-10-02 22:27)

O novo bispo de Bragança-Miranda, José Cordeiro,
foi ordenado ontem, domingo, numa cerimó-
nia que contou com a presença de milhares de
pessoas, tendo sido já considerada o maior acon-
tecimento social da diocese dos úlࢢmos anos.
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Ordenação de D. José Cordeiro. Foto: ©Agência
Eclésia

José Cordeiro, com 44 anos de idade, é o bispo
mais novo de Portugal e é também um dos poucos
nomeados para a diocese de origem, onde o "acol-
himento e a amizade" o têm surpreendido, ao
mesmo tempo que a expectaࢢva em torno da sua
juventude "acarreta uma maior responsabilidade",
disse.

Na cerimónia de ordenação o novo bispo citou, na
sua curta saudação, Fernando Pessoa, Sophia de
Mello Breyner e Miguel Torga, afirmando que “a
nossa realidade pastoral exige a coragem, a confi-
ança e a paciência para ir ao encontro dos homens
e das mulheres do nosso tempo, testemunhando
que também hoje é possível, belo, bom e justo
viver a existência humana à luz do evangelho".

D. José Cordeiro manifestou o desejo de se encon-
trar, “logo que seja possível”, com os “movimentos
e organismos eclesiais, com as diferentes autori-
dades, meios de comunicação social e insࢢtuições
de solidariedade” da diocese.

“Peço a Deus um coração que escute os sinais dos
tempos e os desafios que neles se manifestam,
para ser um humilde servidor da Beleza, da Ver-
dade, do Amor e da Alegria para vós e convosco”,
disse, citado pela agência Eclésia.

Nesta cerimónia a Igreja foi representada por mais
de 35 bispos e 150 padres portugueses, oriundos
de Roma e de países Lusófonos, tendo marcado
presença o núncio apostólico, D. Rino Passigato, e
o secretário da Congregação dos Bispos (Santa Sé),
D. Manuel Monteiro Castro.

A ordenação de José Cordeiro foi feita pelo Cardeal
Patriarca de Lisboa, José Policarpo, e pelos dois
bispos que o antecederam na diocese de Bragança-
Miranda, António Montes Moreira e António
Rafael.

O novo bispo vai estar à frente de uma diocese
que foi criada em 1545 e posteriormente reorga-
nizada em 1922. Actualmente tem uma popu-
lação de esmagadora maioria católica esࢢmada em
136.459 habitantes, segundo os resultados prelim-
inares dos Censos 2011, recentemente divulgados.

1.10.6 Daniel Campelo anunciou grupo
de trabalho que vai apresentar
propostas para tentar resolver
os problemas da produção de
vinho no Douro (2011-10-02 22:31)

F oi criado um grupo de trabalho na região do
Douro para ajudar na resolução dos problemas
relacionados com a produção de vinho fino
(tratado), anunciou o secretário de Estado das
Florestas e do Desenvolvimento Rural, Daniel
Campelo.
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Este grupo apenas analisará a situação, porque há
medidas que o Governo “não pode” tomar, disse o
secretário de Estado das Florestas e do Desenvolvi-
mento Rural, citado pela agência Lusa. Por isso, o
grupo de trabalho agora consࢢtuído serve apenas
para “apresentar propostas para tentar resolver
os problemas da produção de vinho no Douro”.

Segundo Campelo o problema tem que ser re-
solvido localmente ≪ no seio da sociedade civil
do Douro vinhateiro≫ e ≪são as forças vivas e as
enࢢdades da região que têm uma palavra a dizer≫.

As medidas para tentar resolver os problemas “de-
pendem essencialmente de uma reflexão dentro
das insࢢtuições do Douro e de acordo com o que a
lei permite e a realidade do país e da região”, disse
Daniel Campelo, referindo que “há muita coisa
que o Governo gostaria de fazer, mas não pode”,
devido a “regras comunitárias e nacionais”.

“O Governo tem vindo a intervir, mas só pode
intervir nas áreas que lhe são próprias e não pode
intervir naquilo que, muitas vezes, as pessoas
gostariam”, disse, referindo, por exemplo, que “o
Governo não pode fixar preços”.

O Execuࢢvo “só pode intervir com as medidas que
o país possa disponibilizar em termos legislaࢢvos e
financeiros”, neste caso através dos programas de
financiamento existentes, disse Daniel Campelo.

Segundo o responsável políࢢco a acção do Gov-
erno “tem que ser concertada com as estruturas
interessadas no desenvolvimento da produção de
vinho no Douro” e o Execuࢢvo está “disponível”
para cooperar” com o grupo de trabalho, cuja
consࢢtuição “é uma incumbência do presidente
da Comunidade Intermunicipal do Douro”.

A União das Adegas Cooperaࢢvas da Região
Demarcada do Douro (UNIDOURO) reclama do

Governo medidas urgentes para ajudar o sector
cooperaࢢvo, numa altura em que há viࢢcultores a
abandonaram algumas adegas devido aos atrasos
no pagamento das uvas.

Na sexta-feira, o pároco da Régua, Luís Marçal,
mostrou-se preocupado com os pequenos e mé-
dios viࢢcultores do Douro, que não recebem os
pagamentos das adegas ou o que recebem não dá
para pagar as despesas da vindima.

Confrontado pela Lusa com o pedido da
UNIDOURO, Daniel Campelo disse que “é provável
que as medidas” propostas pelo grupo de trabalho
“passem por um apelo às próprias cooperaࢢvas
para que evoluam para um modelo que se ajuste
à realidade actual”.

“As cooperaࢢvas veramࢢ uma fase muito impor-
tante no desenvolvimento da agricultura nacional,
mas hoje os tempos são outros e há a necessidade
de ajustar muito do que está a ser praࢢcado nas
cooperaࢢvas e noutras insࢢtuições ligadas à agri-
cultura nacional”, disse citado pela agência de noࢤ-
cias Lusa.

1.10.7 Nadir Afonso em “Absoluto”
no Museu Abade de Baçal
(2011-10-03 22:08)

N o dia 12 de Outubro será inaugurada no Museu
Abade de Baçal a exposição “Absoluto”, do pintor
transmontano Nadir Afonso.

A exposição mostra ao público o percurso arࢤsࢢco
de Nadir Afonso, dando a conhecer a contempo-
raneidade da sua obra e sobretudo os contornos
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de uma estéࢢca surrealista, ou a arte cinéࢢca, em
que o pintor é um dos principais representantes
em Portugal.

A mostra organiza a obra do pintor por núcleos
temáࢢcos e sob orientação cronológica.

“Absoluto” expõe uma tapeçaria e alguns óleos
determinantes no percurso arࢤsࢢco de Nadir. A
exposição compõe-se por cerca de 80 desenhos
e estudos inéditos que consࢢtuem referências
fundamentais no processo criaࢢvo do arࢢsta.

Título: “Absoluto”.

Autor: Nadir Afonso

Organização: Museu Abade de Baçal

Local: Bragança

Período: de 12 de Outubro a 31 de Dezembro de
2011

Sobre o Pintor

Pintor Nadir Afonso. Foto:

©

site de Nadir Afonso

[1] Nadir Afonso nasceu em Chaves em 1920.

Diplomou-se em Arquitectura na Escola Superior
de Belas-Artes do Porto.

Em 1946, estuda pintura na École des Beaux-Arts
em Paris, e obtém por intermédio de Porࢢnari uma
bolsa de estudo do governo francês e até 1948 e
em 1951 colaborador do arquitecto Le Corbusier e
serviu-se algum tempo do atelier Fernand Léger.

De 1952 a 1954, trabalha no Brasil com o arqui-
tecto Oscar Niemeyer.

Nesse ano, regressa a Paris, retoma contacto com
os arࢢstas orientados na procura da arte cinéࢢca,
desenvolvendo os estudos sobre pintura que
denomina “Espacillimité”.

Na vanguarda da arte mundial expõe em 1958
no Salon des Réalités Nouvelles “espacillimités”
animado de movimento.

Em 1965, Nadir Afonso abandona definiࢢvamente
a arquitectura; consciente da sua inadaptação
social, refugia-se pouco a pouco num grande
isolamento e acentua o rumo da sua vida exclusi-
vamente dedicado à criação da sua obra.

Em Janeiro de 2009 foi apresentado em Chaves o
projecto da autoria de Siza Vieira da sede da Fun-
dação Nadir Afonso, um empreendimento orçado
em 8,5 milhões de euros e que deverá abrir ao
público em 2011”.

1. http://www.nadirafonso.com/vida/

1.10.8 Música e Teatro preenchem
acࢢvidade cultural do con-
celho de Macedo de Cavaleiros
(2011-10-03 22:17)

N este mês, o programa cultural do Município
agenda aࢢvidades de teatro e música em quatro
localidades do concelho.
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No dia 8, a AJAM apresenta, a parࢢr das 21.30h,
em Ferreira, a sua nova peça.

“Damião, criado de dois patrões” é o nome da
peça que recria a história de uma associação de
teatro amador ameaçada pelos interesses parࢢc-
ulares que unem o presidente da direcção a um
empresário.

O encerramento da associação em troca de um
bar “especial” é objecࢢvo destes senhores e de
Damião, o “criado dos dois patrões”.

Percebidas as intenções, as actrizes, envoltas num
diverࢢdo enredo, desmascaram tudo e todos. Esta
peça estreou em Agosto em Grijó.

O Grupo Coral Macedense tem actuações agen-
dadas nas aldeias de Burga (dia 12, 21.00h), Argana
(dia 23, 16.00h) e Bousende (dia 26, 21.00h).

1.10.9 Taça de Portugal: Sadinos vêm
de excursão até à Princesa do
Tua (2011-10-03 22:22)

A próxima jornada da Taça de Portugal vai trazer
algumas centenas de setubalenses até à terra da
alheira, pitéu que foi recentemente galardoado
com a categoria de “Maravilha da Gastronomia”.

Adeptos do Vitória de Setúbal

A gentes do Sado têm agora uma boa oportu-
nidade para se deslocarem até Trás-os-Montes,
para apoiar a sua equipa que no próximo dia 16 de
Outubro vai defrontar o Sport Clube de Mirandela,
no Estádio de São Sebasࢢão, estrutura desporࢢva
com uma lotação para 5.000 pessoas.

O jogo está agendado para as 15 horas, um
domingo, e o Vitória de Setúbal já está a orga-
nizar uma excursão para trazer apoiantes até ao
Nordeste Transmontano.

Segundo noࢢcia o jornal “A Bola”, até ao momento
um autocarro já se encontra lotado, devendo nos
próximos dias surgirem mais apoiantes a querem
assisࢢr ao jogo na cidade “Princesa do Tua”

O custo do transporte para Mirandela é de 20
euros, a que se deve acrescentar mais seis euros
pelo ingresso para o jogo.

A parࢢda de Setúbal está agendada para as 5 horas
da manhã.

1.10.10 José Luis Peixoto representado
pela população idosa de Alfân-
dega da Fé. “À Manhã” estreia
já emNovembro (2011-10-03 22:26)

A população idosa de Alfândega da Fé vai assumir
um papel essencial na nova produção teatral que
a Filandorra – Teatro do Nordeste vai estrear, no
final do mês de Novembro, em Alfândega da Fé.
Trata-se da peça “À Manhã”, do jovem e presࢢ-
giado escritor José Luís Peixoto.
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Actores preparam o texto do escritor José Luís
Peixoto

O novo projecto, desenvolvido em estreita parce-
ria com a autarquia, foi apresentado no dia 1 de
Outubro no âmbito das Comemorações do Dia
Internacional do Idoso, que se assinalaram no
concelho.

Esta é a 56ª produção da companhia e vai ser
apresentada no âmbito das comemorações dos 25
anos de acࢢvidade ininterrupta desta formação
teatral transmontana.

“À Manhã”, vai retratar o quoࢢdiano do mundo
rural transmontano, abordando, por isso, proble-
mas como o despovoamento e envelhecimento
da população. A acção desenrola-se numa aldeia
envelhecida e deserࢢficada do interior do país,
cinco personagens, três mulheres e dois homens,
dão corpo aos seus próprios desejos e receios,
numa "viagem" pelo tempo das estações: as
Primaveras e os segredos, os enganos e o Verão,
os beijos nunca dados e o Outono onde se retarda
o úlࢢmo frio.

Uma realidade que encontra paralelo em muitas
das aldeias do concelho de Alfândega da Fé,
daí que dos seniores do concelho se espere um
contributo importante na caracterização deste
universo. Por isso, a companhia vai desenvolver
todo o processo de criação em regime de residên-
cia arࢤsࢢca no concelho. Nos próximos meses
a Filandorra vai “mudar-se” para Alfandega da
Fé. O trabalho inicia-se já na segunda semana de
Outubro (12 a 14), altura em que a companhia vai

começar o trabalho de campo/pesquisa e contacto
com os idosos e associações.

O objecࢢvo será construir uma produção com
a qual os idosos se idenࢢfiquem, fazendo deste
projecto um veículo importante no alerta para os
problemas senࢢdos no dia-a-dia de um concelho
rural e do interior, ao mesmo tempo que se
proporciona aos locais o acesso ao processo de
criação e produção arࢤsࢢca e se dá a conhecer
todo o trabalho desenvolvido com o seniores do
concelho.

Recorde-se que Alfândega da Fé faz parte da Rede
Mundial de Cidades Amigas dos Idosos, um grupo
de localidades preocupadas com o envelheci-
mento da população e que em conjunto traçam
metas e desenvolvem projectos para proporcionar
aos cidadãos um envelhecimento, parࢢcipaࢢvo,
acࢢvo e com qualidade.

Esta foi uma das razões que levou a companhia
a escolher esta localidade para a Estreia Nacional
de “À Manhã”, isto a aliar ao facto de o Municí-
pio ter sido o úlࢢmo a aderir à Rede de Curta
Permanência da Filandorra, e onde está a ser ex-
ecutado com assinalável êxito o programa proto-
colado, nomeadamente a apresentação de espec-
táculos para a comunidade e a criação da Escola
Municipal de Teatro, pela qual a Companhia é
pedagógica e arࢢsࢢcamente responsável.

1.10.11 Dia 4 Outubro, dia de todos os
animais! (2011-10-03 23:01)

D esde 1931 que se celebra em todo o Mundo, no
dia 4 de Outubro o Dia do Animal. Sendo o dia
mundial do animal, não pode deixar de ser tam-
bém, embora muitas vezes passe despercebido, o
dia do Médico Veterinário. É o dia da celebração
dos animais e de todos os que se preocupam com
eles! Uma festa sem nacionalidade, raça, credo ou
ideologia políࢢca.
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No nosso país costumam organizar-se vários even-
tos de divulgação e sensibilização e muitas associ-
ações de defesa dos animais organizam sessões de
adopção de animais abandonados.

Mas o dia do animal não deve ficar só pelo dia 4 de
Outubro. Atrevo-me a dizer que o animal não tem
“um dia”, mas “uma vida”. Sendo assim, é nosso
dever como responsáveis directos pelos nossos
animais e pelo respeito e carinho que todos os
restantes merecem esforçarmo-nos para que eles
tenham uma vida melhor. Como podemos ajudar?
Vamo-nos focar nos cães e gatos que são aqueles
que mais nos estão próximos.

1) Olhar cada animal como um semelhante

Os cães e gatos são seres com fisiologia muito
semelhante à nossa. Têm um sistema nervoso
complexo e desenvolvido. Consequentemente,
têm emoções, sofrem dor e são capazes de estab-
elecer relações afecࢢvas e de dependência. Cães e
gatos são membros da família! NÃO ABANDONE!
NÃO MALTRATE!

Os animais de raça podem ter determinadas
caracterísࢢcas que os podem tornar mais dese-
jáveis como companhia. Mas garanto-lhe que os
“rafeiros” podem consࢢtuir verdadeiras surpresas.
Antes de pensar em comprar um animal, visite as
associações protectoras ou os canis municipais.
De certeza que lá encontrará um amigo para a
vida!

2) Cuidar do seu animal

Pense bem antes de integrar um cão ou um gato
na sua vida. Os animais têm necessidades próprias
e comportamentos de espécie. Não são pequenos
“seres humanos”. Reúne todas as condições para
lhes proporcionar uma vida feliz? Alimentação

correta, o ideal deverá ser a indicada em função
da raça e idade, cuidados de saúde (vacinas, es-
terilização, etc), tempo para o acariciar, passear,
escovar, brincar? Todos os cães e gatos, mais cedo
ou mais tarde, como os humanos, envelhecem, de-
senvolvem doenças e vão precisar de alimentação
e cuidados de saúde adequados. Contemple esse
aspecto e as despesas associadas quando pon-
derar integrar um “quatro patas” na sua família.

São pequenos grandes gestos, como estes que nos
tornam seres melhores.

- “Propagar o amor pelos animais e assegurar-lhes
a protecção devida é uma obra de jusࢢça que dig-
nifica e merece todo o incitamento” – Clemenceau

Joaquim Henriques (Médico veterinário)

1.10.12 Viva a República - Diário de um
monárquico (2011-10-05 11:49)
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"Viva a República - Diário de um monárquico",
do autor Jorge Laiginhas e prefácio de José Leite
Pereira, é a compilação dos folheࢡns publicados
no Jornal de Noࢣcias de Janeiro a Outubro de
2010, no âmbito das Comemorações do Cen-
tenário da República.

Jorge Laiginhas Jorge Laiginhas nasceu na aldeia
de Safres, Península Ibérica, no ano de 1961. Li-
cenciado em História e pós-graduado em Ciências
Documentais, dirige a Biblioteca Municipal de Alijó.
Autor de livros de ficção e história, faz da defesa
do "iberismo" a sua causa. A sua vasta experiência
como historiador, reflecࢢda já em diversas obras
publicadas, permiࢢu-lhe aventurar-se no mundo
do romance histórico.

Titulo:Viva a República - Diário de um monárquico
Autor: Jorge Laiginhas
Editora: Quidnovi II
Preço: 3,99€
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.wook.pt/ficha/viva-a-republica/a
/id/10238468

1.10.13 Invesࢢmentos nas econo-
mias regionais e locais em
debate na cidade de Bragança
(2011-10-05 19:32)

O Teatro Municipal de Bragança recebe amanhã,
Quinta-feira, 6 de Outubro, o Workshop “Com-
peࢢࢢvidade das Economias Locais: as iniciaࢢvas
PROVERE na Região do Norte”, promovido pelo
“ON.2 – O Novo Norte” (Programa Operacional
Regional do Norte).

Em análise, estarão as oportunidades e desafios
dos oito programas de valorização económica de
zonas de “baixa densidade” da Região do Norte,
designados de “PROVERE”: “Douro Região Vin-
hateira”; “Rota do Românico do Vale do Sousa”;

“Minho-IN”; “Douro Verde” (no Baixo Tâmega);
“Montemuro, Arada e Gralheira”; “Inovarural” (no
nordeste transmontano); e “Terra Fria Transmon-
tana”.

O Workshop conta com dois painéis principais
– “A Compeࢢࢢvidade das Economias de Baixa
Densidade” e “Principais Apostas e Resultados
Esperados dos PROVERE da Região do Norte” -,
seguidos de um debate que reunirá protagonistas
dos oito PROVERE.

Parࢢcipam ainda do programa Carlos Lage, Presi-
dente da Comissão de Coordenação e Desenvolvi-
mento Regional do Norte (CCDR-N), e Jorge Nunes,
Presidente do Município de Bragança.

Definidos no âmbito do Quadro de Referência
Estratégico-Nacional (QREN) e das suas “Estraté-
gias de Eficiência Colecࢢva”, estes programas
visam oferecer aos territórios de menor densi-
dade populacional, dinâmica empresarial e tecido
insࢢtucional, a oportunidade de valorizarem e
rentabilizarem os recursos caracterísࢢcos e pro-
dutos disࢢnࢢvos dos seus territórios, sejam eles
naturais, patrimoniais, paisagísࢢcos, culturais ou
agro-alimentares.

Actualmente, o ON.2 prevê para os projectos in-
seridos nos PROVERE um apoio financeiro de 60
milhões, envolvendo quer iniciaࢢvas públicas, quer
iniciaࢢvas empresariais.

1.10.14 Eco-Escolas de Macedo de Cav-
aleiros receberam galardão
(2011-10-09 22:25)

O s 13 estabelecimentos de ensino do concelho
de Macedo de Cavaleiros foram disࢢnguidos com
a Bandeira Verde Eco-Escolas.
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O galardão que premeia as iniciaࢢvas de educação
ambiental e educação para a sustentabilidade
desenvolvidas nas escolas durante o úlࢢmo ano
leࢢvo, foi entregue na cerimónia nacional que
decorreu em Oliveira de Azeméis.

A disࢢnção entregue a todos os estabelecimentos
de ensino do concelho, representa uma melhoria
relaࢢvamente ao ano anterior, em que haviam
sido reconhecidas 10 escolas.

O resultado agora conseguido, num conjunto
de 236 municípios inscritos, coloca Macedo de
Cavaleiros no grupo de 6 municípios nacionais
com o total de escolas galardoadas.

As Bandeiras Verdes agora entregues, premeiam
o trabalho desenvolvido por professores e alunos
no úlࢢmo ano leࢢvo. São o reconhecimento pelo
empenhado trabalho na implementação de me-
didas para uma mais eficiente gestão da energia,
resíduos e água, desenvolvidos em ambiente
escolar e que muitos conseguem aplicar em casa.

O Programa Eco-Escolas, promovido pela Associ-
ação Bandeira azul da Europa (ABAE) comemora
este ano 15 anos de aࢢvidade em Portugal. Desࢢ-
nado a todos os graus de ensino, está presente em
77 % dos municípios portugueses, e premiou 1209
escolas, das 1515 inscritas .

1.10.15 Jovens socialistas enviaram
uma carta aberta ao ministro
da Economia e do Emprego
para reclamarem isenção de
portagens (2011-10-09 22:28)

A s Federações Distritais da Juventude Socialista
de Bragança, Castelo Branco, Guarda, Vila Real
e Viseu enviaram ao ministro da Economia e do
Emprego, Álvaro Santos Pereira, uma missiva em
que descrevem as sua preocupações e as suas
opiniões sobre a introdução de portagens nas
auto-estradas A23, A24, A25 e em toda a extensão
da A4.

Segundo a posição daquelas estruturas da Juven-
tude Socialista “a construção de vias de ligação em
perfil de auto-estrada nos territórios do interior
teve como objecࢢvos principais a mobilidade
rodoviária, o reforço da coesão das cidades destas
regiões, o incenࢢvo ao desenvolvimento regional
e, na defesa da clara melhoria das condições de
vida das populações do interior”.

Consideram aqueles jovens que estas infra-
estruturas rodoviárias “permitem aumentar a
compeࢢࢢvidade do país, o esbaࢢmento de dis-
tâncias entre cidades e regiões e um “impacto
económico posiࢢvo, directo e indirecto, nas
regiões que delas beneficiam”.

Face á proposta apresentada recentemente pelo
PSD, em que a aprovação do Orçamento de Estado
de 2011 está condicionada à introdução de porta-
gens nas actuais SCUT, as Federações Distritais
da Juventude Socialista dos distritos de Bragança,
Castelo Branco, Guarda, Vila Real e Viseu, en-
tendem que esta é uma decisão com grande
impacto negaࢢvo nas economias locais das áreas
de interior, uma vez que não existem alternaࢢvas
rodoviárias que permitam a circulação automóvel
com níveis de segurança que são exigidas neste
início do século XXI.
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Os jovens lembram que “ na construção destas
auto-estradas aproveitaram-se troços do IP2, IP3,
IP4 e IP5, sendo que os restantes troços destes
Iࢢnerários Principais se encontram num mau
estado, devido à inexistência de manutenção
recente (excluindo, por enquanto, o IP4 pois está
em fase de transformação). As anࢢgas estradas
nacionais não representam uma alternaࢢva, seja
pelo traçado sinuoso, seja pela suscepࢢbilidade
acrescida a condições atmosféricas adversas, seja
pelos perfis que impedem uma fluidez de tráfego
compaࢤvel com os padrões de circulação actuais e
as necessidades da economia”, referem.

A gerar a preocupação destes jovens está também
o possível agravamento do quadro da sinistral-
idade rodoviária, uma vez que, vaࢢcinam, “ a
implementação de portagens levará ao aumento
de tráfego nas anࢢgas estradas nacionais. Verifi-
camos que até ao momento não foi apresentado
qualquer estudo de tráfego para estas vias, o
que demonstra que a decisão de implementar
portagens não tem em conta os potenciais efeitos
nefastos na sinistralidade rodoviária”.

Na mesma linha de raciocínio, os jovens socialistas
das estruturas locais dos distritos de Bragança,
Castelo Branco, Guarda, Vila Real e Viseu, temem
que esta decisão leve ao colapso das economias
regionais. Segundo antevêem, “a fixação de
empresas e os invesࢢmentos realizados no inte-
rior veremࢢ o pressuposto que a circulação nas
auto-estradas não seria portajada. A introdução
deste custo nos factores de produção levará ao
encerramento de empresas e ao despedimento de
milhares de trabalhadores”, apontam no conjunto
das preocupações que expõem a Álvaro Santos
Pereira.

Segundo os jovens militantes, a introdução de
portagens nestas rodovias “vai pôr em causa a
mobilidade intraregional, a acࢢvidade turísࢢca e
o nível de desenvolvimento do interior”. Por isso,
reclamam a solidariedade nacional aplicada no
seu conjunto e revelam-se frontalmente contra o
princípio do uࢢlizador-pagador.

“Somos contra a teoria do uࢢlizador-pagador, que
considera que sejam as localidades a pagar as
obras públicas que usufruem. À luz do princípio
da solidariedade nacional temos muito orgulho
em poder contribuir para o financiamento dos
transportes deficitários e dos IC’s dos grandes
centros urbanos. Consideramos contudo que se
o governo for justo, equilibrado, e respeitador da
coesão regional e nacional se deve igualmente
exigir os mesmos pagamentos de outras regiões
para as SCUT do interior”, sublinham.

Segundo os jovens socialistas das federações distri-
tais do interior norte e centro “a responsabilidade
sobre esta decisão está agora do lado do actual
Governo”, e se a mesma não for alterada o interior
não conseguirá a “fixação de empresas, o fomento
do turismo e a fixação de pessoas”, dizem na carta
aberta que enviaram a Álvaro Santos Pereira, min-
istro da Economia e do Emprego.

1.10.16 Apresentação do Plano Munic-
ipal para a Promoção da Aces-
sibilidade de Macedo de Cav-
aleiros (2011-10-09 22:31)

N a quarta-feira, dia 12, às 15h no Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros, é apresentado o projeto
de elaboração do Plano Municipal para a Pro-
moção da Acessibilidade do Município de Macedo
de Cavaleiros.

Para a sessão pública de apresentação do projeto
são convidados a parࢢcipar e a colaborar todos
os organismos públicos e privados, religiosos e
civis, bem como toda a sociedade do concelho.
Este processo quer-se humanizado, daí que o
envolvimento da comunidade seja essencial. As
diferentes sugestões, permiࢢrão um conheci-
mento alargado das necessidades, idenࢢficadas
por muitos daqueles que no dia a dia detetam os
problemas, permiࢢndo que o levantamento feito
seja o mais completo e minucioso possível.
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O Plano Municipal para a Promoção da Acessibil-
idade, aprovado no âmbito do Programa Rampa
do Programa Operacional Humano (POPH), con-
tribuirá para a melhoria das qualidade de vida em
todo o concelho, no que toca à mobilidade em
espaço público.

Este é um instrumento de ação, que incide na
via pública, edi߶cios, transportes, comunicação,
infoacessibilidade e turismo, contribuindo para
a programação da adaptação dos espaços, re-
duzindo as assimetrias no seu acesso. Não se
limitará à simples eliminação de barreiras urbanís-
casࢢ ou roturas das conࢢnuidades nos percursos,
vai proceder à idenࢢficação das fragilidades so-
ciais e ߶sicas do concelho do ponto de vista da
acessibilidade, reforçando este como um concelho
inclusivo, acessível para todos, macedenses e
turistas, tendo em conta as diferentes condições
de mobilidade.

Atualmente, o Plano encontra-se em fase de diag-
nósࢢco, na idenࢢficação das dificuldades em todo
o concelho, sob coordenação da Proasoluࢢons, em-
presa com larga experiência nos estudos de acessi-
bilidade na Península Ibérica, com a colaboração
da Faculdade de Psicologia da Universidade do
Porto, que tem promovido inquéritos junto da pop-
ulação.

1.10.17 Alfândega da Fé: Ideia ino-
vadora disࢢnguida no II Boot-
camp de Empreendedorismo
Social (2011-10-09 22:34)

A lfândega da Fé poderá vir a ter uma fábrica
de brinquedos adaptados. A ideia de criar uma
fábrica que produza material lúdico e didácࢢco
para crianças com necessidades especiais há muito
que é acalentado por Celmira Macedo, Presidente
da LEQUE- Associação de Pais e Amigos das Cri-
anças com Necessidades Especiais, que tem a sua
sede instalada nesta vila nordesࢢna.

A ideia, disࢢnguida recentemente como o projecto
de empreendedorismo social mais sustentável du-
rante um Bootcamp sobre o tema que se realizou
em Vila, já conseguiu um patrocinador.

O conceito tem por base a necessidade de criar
objectos e brinquedos que permitam esࢢmular cri-
anças com necessidades especiais. Mas a fábrica
de brinquedos adaptados poderá também ser uma
ópࢢma forma para incrementar a inclusão no mer-
cado de trabalho de pessoas com necessidades
especiais.

Um projecto que pode, a parࢢr de agora, passar
do sonho à realidade e até mais depressa do
que quem o idealizou poderia esperar. É que a
iniciaࢢva já despertou o interesse e conseguiu o
apoio de potenciais invesࢢdores.

Celmira Macedo levou o conceito ao II Boot-
camp de empreendedorismo social, que decorreu
em Vila Real em meados do mês de Setembro.
A acࢢvidade, promovida pelo Insࢢtuto de Em-
preendedorismo Social- IES, com o patrocínio da
fundação EDP, assume-se como um espaço para
“alavancar as ideias e poder de iniciaࢢva para
criar formas sustentáveis de trabalhar em prol da
resolução de problemas sociais ou ambientais.”

Um local de encontro e parࢢlha de experiências,
mas também de formação de pessoas que querem
desenvolver um projecto inovador com impacto
social. No final, as iniciaࢢvas desenvolvidas no
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Bootcamp foram apresentadas a um painel de
invesࢢdores sociais e as três melhores receberam
capacitação para implementação.

Foi este o caso da ideia defendida por Celmira
Macedo, que foi seleccionada como o projecto de
empreendedorismo social mais sustentável. Tal
quer dizer que a Fábrica de Brinquedos Adaptados
já tem um patrocinador e que poderá vir a ser um
dos próximos projectos desenvolvidos pela LEQUE
no concelho de Alfândega da Fé.

Esta é, no fundo, a ideia da presidente da Associ-
ação que espera fazer desta fábrica um exemplo de
inclusão no mercado de trabalho de pessoas com
deficiência .

1.10.18 Fesࢢval das Aldeias Vinhateiras
anima localidades da região
duriense (2011-10-09 22:38)

A té finais do mês de Outubro, as seis aldeias vin-
hateiras da região do Douro, Provesende, Trevões,
Barcos, Favaios, Ucanha e Salzedas, acolhem o Fes-
valࢢ das Aldeias Vinhateiras, em fins-de-semana
consecuࢢvos.

Favaios

Teatro, visitas guiadas às padarias, adegas e mon-
umentos, espectáculos musicais e espectáculos
de dança são os ingredientes deste Fesࢢval que
no fim-de-semana de 28, 29 e 30 de Outubro
decorrerá na vila de Favaios, concelho de Alijó.

O evento arranca com uma peça de teatro da
Oficina de Teatro de Favaios (OFITEFA), a que se
seguirá, no dia seguinte, a feira da Rede Aldeias
Vinhateiras, com visitas guiadas na localidade e ani-
mação de rua a cargo de Zés-Pereiras e da OFITEFA.

No domingo, comemoram-se os 200 anos do
Foral de Favaios, com uma leitura teatralizada, a
que se seguirá, da parte da tarde, um espectáculo
de dança pela companhia local TAGF e o Fesࢢval
de Folclore Aldeias Vinhateiras.

A organização desta iniciaࢢva pertence à Câ-
mara Municipal de Alijó, Junta de Freguesia de
Favaios e à OFITEFA, que também recebem tem o
apoio da Turismo do Douro.

“O evento envolve enࢢdades e insࢢtuições locais,
para promover o turismo, caࢢvar as populações e
atrair turistas e visitantes nacionais e estrangeiros.
Tudo para oferecer novas experiências e dar a con-
hecer um património único, o que consࢢtui uma
oportunidade para dinamizar a oferta hoteleira, a
restauração e o tecido empresarial de animação
turísࢢca da região”, refere o síࢢo Web da autarquia
de Alijó.

Este fesࢢval integra o Programa de Promoção
e Animação Turísࢢca do Douro e está inserido no
Projecto Aldeias Vinhateiras, lançado em 2001
pela CCDR-Norte, para reforçar a marca “Aldeias
Vinhateiras do Douro” no panorama local, regional
e nacional. Tem o apoio da Estrutura de Missão
do Douro e da Turismo do Douro e enquadra-se
nas candidaturas do Plano de Desenvolvimento
Turísࢢco do Vale do Douro. Este ano mereceu o
apoio do Turismo de Portugal, sendo o fesࢢval
integrado nos Eventos Regionais.

1.10.19 Câmara de Mogadouro dispõe
de 150 mil euros para apoiar a
criação de aves de capoeira no
concelho (2011-10-09 22:40)

D ecididamente a câmara municipal de Mogadouro
está empenhada em fomentar a variedade de ac-
vidadesࢢ agrícolas que sejam sustentáveis no
quadro produࢢvo da sua economia local.
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Depois de ter apostado nos mercados locais de
produtos horࢤcolas, é agora a vez de apoiar todos
os agricultores que estejam interessados na cri-
ação de aves de capoeira, como a galinha, o pato
ou o peru.

Para o efeito vai disponibilizar uma verba de 150
mil euros para incenࢢvar os primeiros produtores
do concelho que queiram invesࢢr neste poࢢ de
acࢢvidade.

António Pimentel, vereador da autarquia, disse à
agência Lusa que esta é uma forma de "fixar as
pessoas à terra, idenࢢficámos a criação de aves
de campo como uma acࢢvidade com potencial
económico para uma região que já perdeu algu-
mas receitas provenientes da pecuária", declarou.

Para incrementar a nova acࢢvidade agropecuária,
estão a ser estabelecidos contactos com empresas
distribuidoras de produtos agro-alimentares, com
a finalidade de alargar a cadeia de produção deste
poࢢ de aves.

"Nesta primeira fase, vamos atribuir cerca de 5 mil
euros por hectare de terreno vedado, para que os
produtores se possam instalar e iniciar a criação
de frangos, perus e patos. Caso haja recepࢢvidade,
estudaremos novas formas de apoio", explicou o
vereador, citado pela Lusa.

A proposta desta nova acࢢvidade surge num
período em que a produção de leite no planalto
de Mogadouro está em processo de declínio, com

uma quebra de produção mensal na ordem dos
200 mil litros, o que se reflecte nas receitas gerais
dos agricultores do concelho.

Com a crise instalada no sector leiteiro, a câmara
de Mogadouro propôs aos seus agricultores uma
diversificação da produção, incenࢢvando agora
a criação de aves de carne branca, produto de
consumo cada vez mais procurado e com uma
aceitação crescente no mercado nacional.

"Deixámos de ser compeࢢࢢvos na produção de
leite ou cereal. Face à situação, a câmara de-
cidiu apoiar outras produções pecuárias, de forma
a criar mais-valias económicas para um concelho
essencialmente agrícola", acrescentou o vereador.

1.10.20 Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo homenageia os pro-
fessores Maria da Assunção
Carqueja e Adriano Vasco Ro-
drigues (2011-10-10 22:49)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo em
parceria com o Centro de Estudos e Promoção da
Invesࢢgação Histórica e Social (CEPIHS) promove
no próximo Sábado, dia 15 de Outubro, uma
homenagem aos Professores Maria da Assunção
Carqueja e Adriano Vasco Rodrigues, na Biblioteca
Municipal de Torre de Moncorvo.

A sessão tem início às 15h30 com a apresentação
do livro de poesia “Amanhã é Outro Dia” de Maria
da Assunção Carqueja, por João de Castro Nunes.
Logo depois, será apresentado o livro de home-
nagem “Percursos de Razão e Afetos” por Fausto
Fontes.

O programa termina com uma visita à exposição
“Percursos e Afetos de Maria da Assunção Car-
queja e Adriano Vasco Rodrigues”.
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Maria da Assunção Carqueja é casada com Adriano
Vasco Rodrigues e é natural do Felgar, concelho
de Moncorvo. Licenciada em Ciências Histórico
Filosóficas é autora de várias obras de invesࢢgação
algumas sobre a história do nosso concelho.

Adriano Vasco Rodrigues é natural da Guarda e a
sua carreira profissional foi reparࢢda pela docência
e pela invesࢢgação cienࢤfica, tendo uma vasta obra
publicada na área da história e arqueologia.

1.10.21 As Dinâmica de Criação de Em-
prego emDebate emAlfândega
da Fé (2011-10-10 22:52)

O empreendedorismo e empregabilidade vão ser
os temas centrais de uma conferência promovida
pela Câmara de Alfândega da Fé, no próximo dia
20 de Outubro.

A acção inࢢtulada “Dinâmicas de Criação de Em-
prego”, é patrocinada pela EDP e vai decorrer na
Casa da Cultura Alfandeguense.

Esta iniciaࢢva insere-se na estratégia definida pela
autarquia para a promoção do empreendedorismo
e empregabilidade.

Alfândega da Fé foi dos primeiros municípios
transmontanos a criar um Gabinete de Apoio
ao Empreendedor, considerando a “importância
de apoiar e incenࢢvar iniciaࢢvas de criação do

próprio emprego no processo de desenvolvimento
sustentável das regiões”.

Uma políࢢca que tem vindo a ganhar cada vez mais
relevância, sobretudo na conjuntura económica
que o país atravessa.

“Fornecer aos munícipes os instrumentos
necessários para a criação do próprio emprego
é um dos objecࢢvos da autarquia, que vê nesta
conferência um contributo importante no campo
da troca de experiências e conhecimentos, mas
também na sensibilização e formação de todos
quantos trabalham ligados à área do empreende-
dorismo e empregabilidade”, referem os respon-
sáveis autárquicos em nota de imprensa enviada
ao Noࢤcias do Nordeste.

1.10.22 Que poࢢ de alimentação fazem
as mulheres grávidas portugue-
sas? (2011-10-10 22:55)

P ela primeira vez em Portugal foi validado um
quesࢢonário que permite avaliar a ingestão ali-
mentar de forma relaࢢvamente rápida e simples.
Durante a gravidez observou-se que o consumo de
produtos lácteos quase que duplicou em relação
ao ano prévio.

A ingestão de gorduras, pão, fruta e sopa tam-
bém aumentou significaࢢvamente, no entanto a
ingestão de ovos, carnes vermelhas, arroz, massas
e batatas, fast food, bebidas alcoólicas, café e chá
diminuíram.
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Não se observaram diferenças significaࢢvas no con-
sumo de peixe, produtos horࢤcolas, refrigerantes
e sumos de fruta entre os períodos estudados.
Salientamos a elevada inadequação em ácido
fólico e ferro observadas durante a gravidez, aliás
condizente com as diretrizes de suplementação
nos cuidados pré-natais. Este estudo foi o vence-
dor da Categoria Invesࢢgação em Ciências da
Nutrição, da segunda edição dos Nutriࢢon Awards
2011.

[1] Ver texto original ≫≫

1. http://nnpdf.webatu.com/alimentacaogravidas
.pdf

1.10.23 Alfândega da Fé esteve sem
médicos durante toda a manhã
de ontem. Berta Nunes mostra-
se preocupada com a situação
(2011-10-10 22:57)

O s utentes do Centro de Saúde de Alfândega da Fé
esࢢveram durante o dia de ontem, segunda-feira,
sem médico.

Esta situação está a repeࢢr-se com alguma frequên-
cia nos úlࢢmos tempos, o que levou a presidente
da câmara, Berta Nunes, a denunciar o problema.

Segundo uma fonte do centro de saúde, citada
pela agência Lusa, “a sala de espera estava cheia
hoje de manhã, mas, com os quatro médicos todos
ausentes, as pessoas não foram atendidas”.

Este problema tem-se senࢢdo com mais acuidade
depois de ter sido encerrado o serviço de atendi-
mento noturno em todos os centros de saúde do
Nordeste Transmontano, levando os médicos a
faltarem com maior frequência. "os médicos só
não faltam aos fins de semana e feriados, quando
recebem horas extraordinárias para assegurarem
a consulta aberta", disse a mesma fonte citada
pela Lusa.

As repeࢢdas falhas do serviço está a gerar alguma
inquietação à autarca de Alfândega da Fé que diz
que "esta situação não pode conࢢnuar".

A revolta é também generalizada entre os cerca
de 5000 utentes do concelho que precisam da
prestação destes serviços de saúde, sendo aconsel-
hados a ligar para o 112 ou a recorrer ao hospital de
Macedo de Cavaleiros, sempre que esta situação se
repete.

1.10.24 José Silvano deixa Câmara de
Mirandela no final deste ano
(2011-10-11 22:08)

O presidente da Câmara de Mirandela, José Sil-
vano, anunciou que vai renunciar ao mandato no
dia 31 de dezembro, depois de cumprir 16 anos à
frente do segundo maior município do distrito de
Bragança.

José Silvno está de saída

O autarca social-democrata entregará a presidên-
cia ao vice-presidente, António Branco, para
cumprir os restantes dois anos de mandato, tal
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como aconteceu com ele em fevereiro de 1996,
quando assumiu o cargo deixado vago por José
Gama.

José Silvano é um dos "dinossauros" do poder local
na região e ao fim de 16 anos à frente da câmara
municipal de Mirandela, anunciou a sua saída.

Com 54 anos, é dos autarcas da região com mais
anos de mandato, contando 16 anos como presi-
dente de câmara e 25 anos como eleito, sempre
pelo PSD.

Agora, considera o ainda autarca que "é tempo
suficiente para encerrar ciclos" e garante que sai
"saࢢsfeito" com a experiência no segundo maior
município do distrito de Bragança.

Silvano abandona a autarquia, mas pretende
manter-se à frente da distrital do PSD e já anunciou
que vai recandidatar-se ao lugar de presidente em
eleições que deverão ocorrer no final do ano ou em
janeiro de 2012.

1.10.25 Bragança corre o risco de ficar
sem abastecimento de água
(2011-10-11 22:10)

S e as condições meteorológicas se manࢢverem
por mais um mês e meio, a cidade de Bragança
poderá correr o risco de ficar sem abastecimento
de água.

O alerta vem do presidente da Câmara Municipal,
Jorge Nunes, que recentemente enviou uma carta
à população a pedir contenção nos gastos diários
do precioso líquido.

Alguns sistemas de abastecimento estão já nos
seus limites e a autarquia não afasta a hipótese
de poder surgir uma ruptura total. “Não temos
qualquer alternaࢢva se formos confrontados com
uma situação de ruptura”, disse Jorge Nunes.

O problema é estrutural, já se arrasta há muitos
anos e não será resolvido enquanto não for con-
creࢢzado um projecto de armazenamento de água
que permita reservas suficientes para fazer face a
época de escassez de chuvas, como o período que
agora se atravessa no Nordeste Transmontano e
todo o país.

Segundo Jorge Nunes, o problema seria resolvido
se a construção da Barragem de Veiguinhas fosse
viabilizada. Contudo, este projecto pretende ser
implantado dentro da área protegida do Parque
Natural de Montesinho, o que tem acarretado
alguns problemas de ordem ecológica e ambiental
que se têm repercuࢢdo em chumbos sucessivos
dos três estudos de impacto ambiental que até ao
momento já foram realizados.

Mas o autarca insiste nesta localização, afirmando
que é a única solução economicamente viável nas
proximidades da cidade e a que garante a melhor
qualidade da água para distribuir à população.
“Fora do Parque de Montesinho não há soluções
viáveis”, disse.
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Jorge Nunes afirmou que irá conࢢnuar a lutar pelo
projecto de Veiguinhas, e não descarta a possibili-
dade de recorrer judicialmente para desanexar, de
dentro do perímetro da zona protegida, a área pre-
vista para a construção da barragem.

1.10.26 Projecto pode criar 1.700
empregos mas espera há 3
anos pelo apoio do governo
(2011-10-11 22:17)

C ontam com o apoio do Governo mas ainda não
foi dado nenhum passo com vista à definição de
uma linha estratégica.

A fileira da castanha espera há três anos pelo apoio
do Governo à concreࢢzação do projecto RefCast,
que inicialmente previa a duplicação da plantação
de souto em Portugal e a criação de 1.700 postos
de trabalho directos.

A Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(UTAD) anunciou em Junho de 2008 um grande
projecto de invesࢢmento no sector - o RefCast,
que entretanto se transformou numa rede de
cooperação e já conta com mais de 28 parceiros
das regiões produtoras de castanha.

Ao longo destes anos, apesar das boas críࢢcas
por parte dos vários ministros da Agricultura e

da Direcção Regional de Agricultura e Pescas do
Norte, ainda não foi dado nenhum passo com vista
à definição de uma linha estratégica de apoio.

Mais recentemente, a rede apresentou o projecto
ao secretário de Estado das Florestas e Desenvolvi-
mento Rural, Daniel Campelo.

≪Entendemos que o castanheiro é uma fileira
de oportunidade para estas zonas de montanha
porque se trata de um produto que é muito val-
orizado e cuja procura supera a oferta≫, afirmou
hoje à Agência Lusa José Gomes Laranjo, professor
e invesࢢgador da UTAD.

O responsável salientou a grande procura externa
deste fruto e sublinhou a possibilidade de se
aumentar a sua exportação se fosse concreࢢzado
o projecto de aumentar a área de plantação de
souto no país.

Mas, para que haja mais castanha é preciso que
haja também invesࢢmento.

Por isso, os parceiros do RefCast reivindicam o
apoio do Estado para promover os invesࢢmentos
junto dos pequenos agricultores e defendem,
no âmbito do PRODER, a criação de uma linha
estratégica de apoio para incenࢢvar o planࢢo de
soutos. ≪Tal e qual está a ser feito na vinha≫,
acrescentou o responsável.

José Gomes Laranjo referiu que o secretário de
Estado ≪ficou sensibilizado≫ com o projecto, mas
≪não se comprometeu com nada≫.

≪Sempre que vamos a Lisboa falar da castanha
nós senࢢmos que há interesse, mas depois parece
que a fileira não consegue reunir o peso políࢢco
necessário para convencer os nossos decisores≫,
sublinhou.
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Os parceiros da rede representam cerca de 90 por
cento do mercado da castanha em Portugal.

Só a região de Trás-os-Montes e Alto Douro é re-
sponsável por 85 por cento da produção nacional
de castanha que se estende por uma área total de
cerca de 35 mil hectares.

Fonte: Lusa

1.10.27 VI Curso de Idenࢢficação e
Conservação de Cogumelos
(2011-10-16 22:43)

N os próximos dias 22 e 23 de outubro realiza-se
na freguesia de Podence, o VI Curso de Introdução
à Idenࢢficação e Conservação de Cogumelos Sil-
vestres. Esta ação teórica/práࢢca, pretende dotar
os formandos de um conhecimento mais efeࢢvo
das diferentes espécies de cogumelos.

Nos dois dias em que decorre o curso, os parࢢc-
ipantes aprenderão a idenࢢficar os cogumelos
silvestres com maior valor gastronómico, quais
as técnicas mais corretas de colheita, cuidados
a ter na idenࢢficação das diversas espécies e
técnicas de conservação do produto. A confeção
dos cogumelos silvestres será igualmente um dos
tópicos do programa da formação, com os alunos
a poderem provar e saborear alguns pratos feitos
à base do fungo.

A organização é da Associação Micológica Terras
do Roquelho, com o apoio da Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros e Junta de Freguesia
de Podence. As inscrições podem ser feitas até
dia 19 de outubro, através do e-mail terrasdoro-
quelho@gmail.com ou na Biblioteca Municipal de
Macedo de Cavaleiros.

1.10.28 Taça de Portugal: Mirandela
tombou o Vitória de Setúbal
(2011-10-16 22:48)

O Vitória de Setúbal foi ontem eliminado da Taça
de Portugal pelo Sport Clube de Mirandela por 1-0.
A equipa transmontana surpreendeu o sadinos
no Estádio de São Sebasࢢão provocando assim, à
3º eliminatória, uma das primeiras surpresas da
edição deste ano da Taça de Portugal de futebol.

A vitória do Mirandela foi desenhada logo aos
cinco minutos do jogo, quando Paulo Roberto se
isolou frente ao guarda-redes setubalense Ricardo
e apontou o único golo da parࢢda.

O jogo foi bastante equilibrado, embora es-
vessemࢢ frente a frente uma equipa da II Divisão
e outra da Primeira Liga. Apenas na parte final do
desafio o Vitória de Setúbal pressionou de forma
mais agressiva, conseguindo chegar até mais perto
da baliza do Mirandela, o que obrigou Manú a
responder com eficientes defesas.

Numa tarde de intenso calor, bastante animada
por parte dos adeptos transmontanos presentes,
o Mirandela impôs um jogo de alguma eficácia,
provocando na equipa adversária um crescendo
nervoso que teve a sua manifestação mais ex-
plosiva aos cerca dos 70 minutos, altura em que
os ânimos ficaram exaltados e o Setúbal ficou
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reduzido a nove jogadores devido às expulsões de
Rafael Lopes e Hugo leal. O primeiro foi expulso
por palavras dirigidas a um dos árbitros assis-
tentes; o segundo por agressão a um jogador do
Mirandela.

O jogo foi bastante di߶cil de controlar por parte
Carlos Xistra, árbrito do econtro, que por diversas
vezes teve que exibir o cartão amarelo para con-
seguir levar até bom porto esta parࢢda.

FICHA DO JOGO:

Estádio: São Sebasࢢão, em Mirandela

Espectadores: cerca de 3 mil

Árbitro: Carlos Xistra, de Castelo Branco

Assistentes: José Lima e Jorge Cruz

MIRANDELA: Manú; Gabriel, Rondinele, Ramalho
e Marco Lança; Ericson e Rui Lopes (Carlão, 64m);
Rui Borges, Pedró (Berࢢnho, 74m) e Kuca (Persi,
90m); Paulo Roberto.

Suplentes não uࢢlizados: Armando, Jonas, Edu e
Ricardo Costa.

V. SETÚBAL: Ricardo; Michel (Henrique, 75m), Thi-
ago Veras, Anderson do Ó e Igor (Miguelito, 63m);
Neca, Bruno Amaro e Hugo Leal; Jorge Gonçalves,
João Silva e Pitbull (Rafael Lopes, 46m).

Suplentes não uࢢlizados: Matos, Ney, Pedro
Mendes, Bruno Gallo e Henrique.

Golos: Paulo Roberto (5m)

Disciplina: cartão amarelo a Kuca (12m), Bruno
Amaro (44m) e Persi (90m). Cartão vermelho para
Rafael Lopes (77m) e Hugo Leal (80m).

1.10.29 Já há camiões cisterna a
fornecer água à cidade de
Bragança (2011-10-17 22:34)

A Câmara Municipal de Bragança acࢢvou, esta
segunda-feira, o plano de conࢢngência, com seis
camiões cisterna que abastecem água nos depósi-
tos da cidade, com o custo de dez mil euros por
dia, noࢢcia a Lusa.

Ainda durante a semana, o número de camiões
subirá para nove, que farão ≪cinco a seis viagens
por dia≫ da albufeira do Azibo, no concelho de
Macedo de Cavaleiros, e reforços conࢢnuarão ≪até
chover em quanࢢdade suficiente que reponha as
reservas no sistema de abastecimento≫, indicou o
vice-presidente da autarquia, Rui Caseiro.

≪Esta não é nenhuma solução para o problema,
mas apenas uma ajuda para minimizar os efeitos
negaࢢvos que possam ocorrer e para evitar que
haja uma ruptura≫ no abastecimento de água à
população, sustentou.

Os camiões de várias corporações de bombeiros
do distrito de Bragança transportam diariamente
cerca de mil metros cúbicos de água tratada, que
é depositada directamente nos reservatórios.

O Outono sem chuva é o factor responsável por as
reservas estarem a esgotar-se. Com as reservas a
bater no fundo e sem previsões de chuva, a autar-
quia decidiu avançar com o plano de conࢢngência
para evitar o pior. Reforços deverão durar por
vários dias.

≪Há previsões de chuva para o próximo fim de
semana, mas são previsões de chuvas ligeiras, isso
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não passará mais do que amaciar o pó, o que
nós aguardamos é que chova em quanࢢdades
suficientes para que as águas de escorrências quer
para a barragem de Serra Serrada, quer para as
linhas de água se façam senࢢr, e então aí haverá
condições de terminarmos esta operação≫, expli-
cou Rui Caseiro.

A autarquia está a tentar que as reservas
aguentem, caso contrário seria ≪uma situação
de catástrofe sem capacidade de resposta, mesmo
a nível nacional≫, frisou.

≪Fizemos uma consulta à Proteção Civil nacional
e, no caso mais grave de uma situação de ruptura,
fomos informados que os custos rondariam 1,8
milhões de euros por mês. Seriam necessários
70 camiões se a barragem bater no fundo e não
existem esses meios a nível nacional para fazer
face a essa necessidade≫, concluiu.

Fonte Lusa

1.10.30 Alfândega da Fé promove Coló-
nia de Férias para Pessoas
com Necessidades Especiais
(2011-10-17 22:36)

N a semana em que vai inaugurar oficialmente a
nova casa, a LEQUE – Associação Transmontana
de Pais e Amigos das Crianças com Necessidades
Especiais, promove mais uma Colónia de Férias
para pessoas com deficiência.

A iniciaࢢva, desenvolvida pela Associação em
parceria com a Câmara Municipal de Alfândega da

Fé e INR-IP- Insࢢtuto Nacional para a Reabilitação
– Intervenção Precoce, vem responder a uma das
necessidades senࢢdas pelos familiares e pessoas
com necessidades especiais no distrito, ou seja, a
existência um espaço de férias, diversão e lazer
para pessoas com necessidades especiais, com
acࢢvidades diversificadas e ajustadas às suas
problemáࢢcas.

Até sexta -feira (21 de Outubro) os parࢢcipantes
têm ao dispor diversas acࢢvidades terapêuࢢcas
e de lazer., que lhe vão proporcionar momentos
de bem-estar. É o caso da Balneoterapia, Terapia
Assisࢢda com animais (um cão de raça S. Bernardo
e Asininos), Expressão Dramáࢢca e Arࢤsࢢca, Insu-
fláveis, Karaoke, Cinema.

A LEQUE prevê receber cerca de 40 crianças do dis-
trito, utentes de insࢢtuições que actuam também
na área das necessidades especiais, como a Cerci-
mac, o Centro Dom Abílio Macedo de Cavaleiros e
a Appacdm de Mirandela.

LEQUE com Novas Instalações

A realização desta Colónia de Férias acontece
numa altura em que a insࢢtuição está a celebrar
a abertura das novas instalações em Alfândega da
Fé. No dia 20 de Outubro vai inaugurar, oficial-
mente, a nova sede no concelho. As instalações
localizam-se na anࢢga Casa do Povo de Alfândega
da Fé. O edi߶cio foi cedido pela Câmara Municipal
e posteriormente recuperada e adaptada às novas
funções com o apoio da EDP.

A Casa do Povo conhece, assim, novas funções
e vai assumir-se como um elemento chave no
processo de apoio e inclusão às famílias e pessoas
com necessidades especiais. Até porque este
novo espaço vem colmatar uma falha que exisࢢa
neste campo, sobretudo na parte sul do distrito
de Bragança. Esta nova valência, para além de
possibilitar a práࢢca de acࢢvidades que permitam
o desenvolvimento de competências a vários
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níveis, aumentando a auto-esࢢma e autonomia
dos utentes, é também essencial no desenvolvi-
mento de competências profissionais, o que se
poderá traduzir numa autonomia económica
destas pessoas.

A nova sede da LEQUE é assim um local com
condições e adaptado às necessidades da insࢢtu-
ição e utentes e que vai permiࢢr dar uma resposta
mais eficaz às necessidades de ocupação de tem-
pos livres, formação profissional e emprego de pes-
soas com deficiência.

1.10.31 “Travessias do Desenho e da Es-
cultura” (2011-10-19 19:05)

A exposição de escultura e desenho José Rodrigues
inࢢtulada “Travessias do Desenho e da Escultura”,
vai estar patente ao público no Centro de Arte
Contemporânea Graça Morais, em Bragança, de
15 de Outubro de 2011 (inauguração às 15h00) a
8 de Janeiro de 2012.

Segundo a apresentação feita pela comissária de
exposição, Laura Castro, “ José Rodrigues é autor
de uma extensa obra, desenvolvida entre os anos
60 e a actualidade, nos domínios da escultura, da
cerâmica, do desenho, da ilustração, da medalhís-
caࢢ e da cenografia, que acompanha as alterações
do campo arࢤsࢢco e estéࢢco, verificadas a parࢢr
da década assinalada, momento em que termina
e sua formação académica e inicia uma longa
carreira.

Provavelmente mais conhecido pelas esculturas
que se encontram no espaço público, nos planos
nacional e internacional, há outras dimensões
do seu trabalho que merecem ser mostradas,
debaࢢdas e estudadas. Se a escultura aࢢngiu uma
visibilidade que a dimensão de arte pública lhe
garanࢢu, o desenho pode ter sido condenado ao
inࢢmismo e ao isolamento do atelier, em função
dos aspectos intrínsecos à sua criação.

Ao apresentar uma travessia do desenho pro-
duzido ao longo de décadas e ao pontuar, por
esculturas, esse percurso, esta exposição define
um diálogo entre dois meios e dois modos de ex-
pressão que mutuamente se desafiam, interpelam
e confirmam.

O desenho é um território experimental, por
excelência, e José Rodrigues não foi indiferente
a essa condição. Organizados ou dispersos por
séries numerosas, os seus desenhos exploram
todas as possibilidades de uma práࢢca ancestral
que deixou de se resumir ao estatuto de desenho
preparatório ou de estudo para se transformar
num meio de pesquisa de pleno direito. Dos
registos da representação e da ilustração aos da
evocação e da sugestão, das propostas minimal-
istas às mais excessivas, dos modelos abstractos
aos figuraࢢvos, não terá havido estratégia que
José Rodrigues não tenha ensaiado, numa procura
que só um profundo senࢢdo experimental e um
intenso senࢢmento de liberdade admitem”.

A organização é da Cooperaࢢva Árvore e Centro de
Arte Contemporânea Graça Morais.

1.10.32 10.ª Feira Internacional
do Norte – Norcaça, Nor-
pesca & Norcastanha 2011
(2011-10-19 22:21)

D e 27 a 30 de Outubro, o Pavilhão do NERBA,
em Bragança, recebe a 10ª edição da Norcaça,
Norpesca & Norcastanha.
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O Programa deste ano contempla um vasto con-
junto de acࢢvidades como exposições de fauna e
pintura, Montaria, Prova de St.º Huberto, Avali-
ação de cães de caça, demonstrações técnicas e
concursos de pesca, demonstração de Cetraria,
torneio de pratos e largada de perdizes e faisões.

O sector da castanha ganha, também, protag-
onismo neste certame com iniciaࢢvas como os
concursos da Castanha da Terra Fria e de Doces
de Castanha, além do concurso das Quadras de
S. Marࢢnho, que conta com o envolvimento das
escolas do concelho.

Será ainda realizada uma semana gastronómica
por toda a cidade em restaurantes que resolverem
aderir a esta iniciaࢢva.

O programa integra, ainda, espaços de formação
e debate que vão abordar temáࢢcas relacionadas
com os sectores agrícola e cinegéࢢco.
[1] Ver programa ≫≫

1. http://nnpdf.webatu.com/norcaca.pdf

1.10.33 “A Casa da Fama” em cena no
Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros (2011-10-19 22:30)

N o próximo dia 29, o Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros recebe a comédia “A Casa da Fama”.
Interpretada por Ana Brito e Cunha, João Baião
e Mané Ribeiro, é uma sáࢢra aos reality shows e
seus concorrentes.

“A Casa da Fama” estreou no inicio deste mês no
Teatro Rivoli no Porto, onde se manteve em cartaz

até dia 16.

Sinopse:

“O que têm em comum Luís de Camões, a Padeira
de Aljubarrota e a Princesa Diana? Aparente-
mente, nada, mas no espetáculo A Casa da Fama
são os três finalistas de um reality show televisivo
que promete ficar para a História, não fossem
os doze concorrentes, figuras incontornáveis da
própria História.

Todo o Portugal quer saber quem vai ser o grande
vencedor do concurso. Acompanhamos, assim,
e em tempo real, os úlࢢmos momentos dos três
finalistas na casa. E durante essa noite vivemos
e revivemos a experiência individual e coleࢢva
destes três concorrentes, bem como dos outros
que passaram pela casa, como Saddam Hussein,
Bocage, Amália, Afonso Henriques, Maria Callas,
entre outros.

A Casa da Fama é uma paródia aos reality shows
e aos seus concorrentes, fazendo um cruzamento
entre a História e os tempos modernos. E o resul-
tado é muito humor, como seria de esperar numa
casa parࢢlhada por um poeta erudito, uma padeira
violenta e uma princesa que leva a bondade aos ex-
tremos.”
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1.10.34 Município de Torre de Mon-
corvo homenageia Maria da
Assunção Carqueja e Profes-
sor Adriano Vasco Rodrigues
(2011-10-19 22:32)

M aria da Assunção Carqueja, natural do Felgar, e
o seu marido Adriano Vasco Rodrigues foram hom-
enageados no passado dia 15 de Outubro, Sábado,
na Biblioteca Municipal de Torre de Moncorvo.

O Município entendeu assim homenagear os pro-
fessores devido ao seu percurso profissional e ao
trabalho desenvolvido em bene߶cio do concelho.

A homenagem consisࢢu na apresentação de um
livro de poesia de Maria da Assunção Carqueja,
pelo professor Doutor João de Castro Nunes e foi
ainda apresentado pelo Professor Doutor Fausto
Pontes um livro de homenagem inࢢtulado “Per-
cursos de Razão e Afecto” coordenado pela Dra.
Adília Fernandes, que engloba 43 testemunhos e
depoimentos de pessoas que veramࢢ o prazer de
trabalhar ou contactar com os homenageados.

No mesmo dia foi inaugurada a exposição “Per-
cursos e Afetos de Maria da Assunção Carqueja e
Adriano Vasco Rodrigues” e a exibição de um filme
sobre a vida dos professores.

[1]

A população aderiu em força à iniciaࢢva do Municí-
pio de Torre de Moncorvo realizada em parceria
com o Centro de Estudos e Promoção da Invesࢢ-
gação Histórica e Social (CEPIHS).

Maria da Assunção Carqueja nasceu a 15 de
Agosto de 1930 no Felgar, licenciou-se em Ciências
Histórico-Filosóficas na Universidade de Coimbra
em 1955, e fez ainda o curso de Ciências Pedagógi-
cas.

Iniciou a sua carreira no Liceu Nacional de Braga
em 1955, trabalhou com o seu marido no Liceu
Nacional da Guarda, transferindo-se para o Porto
onde se profissionalizaram na docência do Ensino
Secundário.

Em 1965, acompanha Adriano Vasco Rodrigues
para Angola, onde trabalhou no Insࢢtuto de Inves-
gaçãoࢢ Cienࢤfica, na área das Ciências Humanas.
Em Angola elaborou vários trabalhos nas áreas da
história dos povos africanos, escravatura e filosofia
Bantu. Em 1988, desloca-se para a Bélgica onde
exerceu durante dez anos o cargo de Conselheira
Técnica para o Ensino da Filosofia na União Eu-
ropeia.

Além de vários livros de poesia que já editou é au-
tora de várias obras de invesࢢgação sobre o nosso
concelho como “Subsídios para uma Monografia
da Vila de Torre de Moncorvo” (1955), “Subsídios
para o Estudo das Ferrarias do Reboredo” (1961),
“Felgar” (2006), este escrito em parceria com o
seu marido e “Documentos Medievais de Torre de
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Moncorvo” (2007).

1. http://1.bp.blogspot.com/-tbVon2lt_S4/Tp9Bw
kmBt-I/AAAAAAAACNE/8yl9FOz4hJM/s1600/Homengaem
2.jpg

1.10.35 Calor do úlࢢmo mês está a
causar prejuízos na produção
de castanha (2011-10-19 22:36)

A castanha é o produto mais valiosos da economia
rural transmontana, mas este ano a vaga de calor
que se fez senࢢr anomalamente durante o mês de
Outubro está-se a repercuࢢr de forma considerada
negaࢢva na qualidade deste fruto.

Os agricultores estão a senࢢr algumas dificuldades
no escoamento da produção deste ano, uma vez
que o fruto fica seco antes do tempo e os com-
pradores baixam o preço de aquisição na origem.

Os rendimentos dos produtores estão desta forma
a diminuir relaࢢvamente ao ano passado. En-
quanto em 2010 o preço do quilo da castanha
adquirido no agricultor custava cerca de um euro,
este ano varia entre cinquenta e sessenta cênࢢ-
mos.

Esta quebra de rendimento, que em alguns casos
ascende a cerca de quarenta e cinquenta por cento,
poderá ter repercussões muito negaࢢvas junto da

grande massa de produtores agrícolas dos concel-
hos de Bragança e Vinhais, caso as condições mete-
orológicas não se alterem radicalmente nos próxi-
mos dias.

1.10.36 Trinta e nove enfermeiros
do Centro Hospitalar do
Nordeste vão ser despedidos
(2011-10-19 22:40)

O s cortes radicais nas despesas previstos no
Orçamento de Estado para 2011 na área da saúde
já está a repercuࢢr-se no Centro Hospitalar do
Nordeste.

Trinta e nove enfermeiros com contrato a termo
certo vão ser dispensados nas unidades hospi-
talares de Bragança, Macedo de Cavaleiros e
Mirandela.

O profissionais de saúde já foram noࢢficados
oficialmente por uma carta, onde se informava
que os seus serviços serão dispensados até ao final
do presente ano.

A não renovação destes contratos poderá ter
repercussões muito negaࢢvas no funcionamento
daquelas unidades hospitalares, prevendo-se que
os serviços de convalescença e de cuidados conࢢn-
uados no Hospital de Macedo possam entrar em
ruptura.

A medida agora tomada é jusࢢficada pela necessi-
dade da racionalização de despesas imposta pelo
governo.
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Quem não concorda com esta decisão são os en-
fermeiros que foram noࢢficados do despedimento.
Num plenário realizado com o sindicato, os profis-
sionais decidiram contestar esta decisão, estando
agendado para o dia de hoje, pelas 10:30 horas, no
Parque Eixo Atlânࢢco em Bragança, uma manifes-
tação pública de protesto.

1.10.37 Município de Mirandela es-
capa ao corte de transferên-
cias do Orçamento de Estado
(2011-10-19 22:42)

A penas seis em 308 municípios vão receber em
2012 mais verbas do que em 2011 através das
transferências do Orçamento do Estado (OE2012),
que estabelece que as câmaras vão perder no
próximo ano, em média, 4,7 por cento.

Em 2012, o mapa de transferências para os
308 municípios estabelece uma verba geral de
2.284.034.410, quando no ano anterior receberam
2.397.864.673, ou seja, mais 4,7 %.

Mirandela, no distrito de Bragança, Lagos e Loulé,
no de Faro, Nazaré, em Leiria, Sintra (em Lisboa)
e Trofa (Porto), são os únicos concelhos que
escapam aos cortes nas verbas a transferir pelo
Estado.

No caso do município transmontano haverá uma
acréscimo de 39.000 euros, o que representa um

aumento 0,38 % das transferências do Orçamento
de Estado relaࢢvamente aos valores do ano trans-
acto.

Todos os outros municípios perdem verbas.

1.10.38 "Feira do Grazes" em
Sendim - Miranda do Douro
(2011-10-20 19:51)

E stá tudo preparado para mais uma edição dos
Grazes em Sendim, que decorerá naquela locali-
dade mirandesa de 29 a 30 de Outubro.Por estes
dias a vila sendinesa transforma-se e recria a
tradição de outros tempos.

Este é um evento que atrai anualmente milhares
de pessoas a esta localidade situada no planalto
mirandês.A Junta de Freguesia, a responsável pela
organização do evento “promete” muitas outras
atracções para animar o certame.
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1.10.39 Começa hoje em Vinhais
mais uma Festa da Castanha
(2011-10-20 21:21)

É inaugurada hoje, dia 21 de Outubro, mais uma
edição do certame “RuralCastanea – Festa da Cas-
tanha”, que durante este fim-de-semana vai fazer
convergir para a vila de vinhais um significaࢢvo
número de visitantes.

Entre 21 e 23 de Outubro a vila nordesࢢna será
animada por um conjunto significaࢢvo de iniciaࢢ-
vas, sendo de realçar a importância dada ao sector
da gastronomia, que consࢢtui o ponto forte da
atracࢢvidade deste certame.

O programa deste ano destaca a “Semana Gas-
tronómica da Castanha”, com a adesão de alguns
restaurantes locais que durante estes dias servirão
pratos confeccionados à base da castanha.

Ainda no âmbito da gastronomia está previsto
lançamento de um livro de receitas inࢢtulado
“Doçaria com Castanha”.

Várias outras iniciaࢢvas estão previstas durante
estes três dias de festa, com destaque para “As
Jornadas do Castanheiro”, passeios BTT, muita an-
imação de rua, espectáculos musicais e, claro está
, muita confraternização com vinho, jeropiga e cas-
tanhas assadas à volta do maior assador do mundo,
patente numas das praças da localidade.
[1] Ver programa do certame ≫≫

1. http://nnpdf.webatu.com/ruralcastanea2011.p
df

1.10.40 Administração do Centro Hos-
pitalar do Nordeste diz que
não vai despedir enfermeiros
(2011-10-20 21:26)

A Administração do Centro Hospitalar do Nordeste
(CHNE) garanࢢu que vai renovar os contratos
laborais dos enfermeiros que forem necessários,
em reacção ao protesto deste profissionais que
alegam estar a ser dispensados, noࢢciou ontem a
agência Lusa.

O Conselho de Administração recusou prestar
esclarecimentos à comunicação social aquando da
manifestação, mas optou posteriormente por en-
viar posteriormente um comunicado às redacções.

No documento, alega que "como em qualquer in-
sࢢtuição de saúde, o Centro Hospitalar, integrado
na Unidade Local de Saúde do Nordeste, detém
enfermeiros, bem como outros profissionais, em
contratos a prazo, para a saࢢsfação de necessi-
dades temporárias de trabalho".

No entanto, a administração do CHNE ressalva que
≪a renovação de contratos, bem como a passagem
a sem termo para o caso de postos de trabalho
que se revelem como sendo necessidades perma-
nentes, está dependente do quadro de pessoal
adequado aos cuidados de saúde a prestar≫.

As renovações e decisões estão, qualquer das
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formas, dependentes da nomeação da admin-
istração da nova Unidade Local de Saúde (ULS)
que agregará os três hospitais do CHNE (Bragança,
Macedo de Cavaleiros e Mirandela) e os 13 centros
de saúde do Nordeste Transmontano, até agora
geridos pelo ACES-Nordeste, Agrupamento de
Centros de Saúde do Nordeste.

Com a nova administração ≪torna-se necessária
a reanálise da situação dos recursos humanos,
o que está a decorrer≫, pode ler-se ainda em
comunicado.

A reorganização do hospital terá em conta ≪a rea-
fectação de enfermeiros de serviços hospitalares
com baixas taxas de ocupação, numa primeira fase,
e a correcta afectação dos profissionais integrados
nos cuidados de saúde primários no quadro global
de enfermeiros da Unidade Local de Saúde do
Nordeste≫.

Alguns dos 39 enfermeiros contratados nos três
hospitais do CHNE já começaram a receber cartas
de rescisão e protestaram esta quinta-feira, em
Bragança, acreditando que vão ser todos dispensa-
dos até ao final do ano.

O CHNE tem mais de 400 enfermeiros efecࢢvos,
mas segundo alegam os contratados, a sua dis-
pensa provocará a ruptura de alguns serviços.

≪Três administradores para a máquina de lavar
roupa≫

Entretanto, o presidente do Sindicato dos Enfer-
meiros, em reacção à possibilidade de alguns
dos profissionais serem dispensados, denunciou
ontem que o hospital de Bragança tem ≪três
administradores para a máquina de lavar roupa≫,
enquanto está a dispensar dezenas de enfermeiros
contratados e necessários à prestação de cuidados
às populações.

José Azevedo esteve presente em Bragança no
protesto dos 39 enfermeiros contratados que es-
tão a receber cartas de rescisão, denunciando que
estão a ser dispensados profissionais necessários,
em vez de se ≪limpar as gorduras≫.

≪No hospital de Bragança, transformaram o
quarto andar em gabinetes para administradores
que ninguém sabe o que estão a fazer. Há três
administradores para a máquina de lavar a roupa
e ainda por cima não há roupa que chegue nos
serviços≫, afirmou.

O dirigente sindical criࢢcou ≪estes empregos que
arranjam subsidiários para as pessoas que não
têm onde arranjar trabalho≫, considerando que
≪faz lembrar a Educação no pós 25 de Abril, em
que tudo o que era licenciado ia para professor≫.

≪Agora, tudo que é licenciado e não tem emprego,
vai para administrador hospitalar≫, enfaࢢzou.

Segundo disse, o Sindicato dos Enfermeiros ≪já
exigiu primeiro-ministro que limpe isto, que limpe
o Serviço Nacional de Saúde destas inuࢢlidades≫.

Para o dirigente sindical, ≪essas é que são as
nossas gorduras≫, reclamando ≪condições de tra-
balho para os enfermeiros, porque sem enfer-
meiros, os hospitais não funcionam≫.

1.10.41 Casa do Futebol Clube do Porto
de Alfândega disࢢnguida com
Dragão de Ouro (2011-10-23 22:15)

A Casa do Futebol Clube do Porto de Alfândega da
Fé é a filial do ano do Clube nortenho. Esta casa
foi disࢢnguida com o Dragão de Ouro 2010/2011,
o mais alto galardão atribuído pelo clube às suas
filiais.
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O prémio vai ser entregue no próximo dia 24
de Outubro na gala que, anualmente, disࢢngue
figuras destacáveis do universo azul e branco.

A atribuição do Dragão de Ouro a Alfândega da Fé
enche de orgulho responsáveis e sócios da casa
alfandeguense, que vêem este prémio como um
reconhecimento da acࢢvidade e dinâmica desta
filial.

Com mais de 300 sócios, a Casa do Futebol Clube
do Porto de Alfândega da Fé foi consࢢtuída há
cerca de 7 anos. Inaugurada oficialmente por Pinto
da Costa, esta casa, com o número 85, tem vindo
a assumir-se como um espaço de confraternização
entre adeptos do clube, assim como um elemento
importante na dinamização de determinadas
áreas desporࢢvas no concelho. Tal é o caso de
modalidades como o BTT e atleࢢsmo que têm
vindo a ser impulsionadas por esta que é a filial
nacional do Ano do Porto.

A atribuição do Dragão de Ouro 2010/2011 é en-
tendido como um incenࢢvo para conࢢnuar o tra-
balho até agora desenvolvido numa aposta con-
stante no crescimento e sedimentação do espírito
desporࢢvo no concelho.

1.10.42 D. José Cordeiro visita Museu
de Arte Sacra de Macedo de
Cavaleiros (2011-10-23 22:20)

O novo Bispo da Diocese Bragança-Miranda visita
na próxima sexta-feira, dia 28, pelas 17 horas, o

Museu de Arte Sacra de Macedo de Cavaleiros.
Menos de um mês depois da ordenação, D. José
Cordeiro realiza a primeira visita oficial a este
museu macedense, que, em regime de rotaࢢvi-
dade, reúne um assinalável património religioso
selecionado das paróquias do concelho.

D. José Cordeiro - Foto: Agência Eclésia

Por ocasião da sua visita, será inaugurada a ex-
posição “os Ex-Votos de Balsamão”, que passará
a estar patente ao público na Sala de Exposições
Temporárias até ao dia 31 de dezembro.

O Convento de Balsamão contém o maior espólio
de ex-votos do Nordeste Transmontano, estando,
nesta exposição, materializados em quadros de
pintura, madeira, ou tela, em tapeçaria, objetos
de cera e cajados.

Estes memoriais de um voto ou de uma promessa,
são referentes a graças, ou milagres, concedidas
pelo Senhor da Costa (ou dos Cajados) e outras
obࢢdas por intercessão de Nossa Senhora de Bal-
samão e do Venerável Frei Casimiro Wyszynski.

1.10.43 Minas de Ferro de Moncorvo
podem voltar a ser acࢢvadas
(2011-10-23 22:33)

J á é oficial, o Ministério da Economia já confir-
mou que uma das maiores empresas mineiras
do mundo está interessada em invesࢢr cerca
de três mil e quinhentos milhões de euros para
fazer a reacࢢvação das minas de ferro de Torre de
Moncorvo.
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Os interessados são da anglo-australianos da Rio
Tinto, uma das três maiores empresas mineiras do
mundo, que veem nas jazidas de ferro da vila trans-
montana uma oportunidade de negócio.

O projecto poderá durar cem anos e numa
primeira fase este invesࢢmento irá permiࢢr criar
420 novos postos de trabalho directos e cerca de
800 indirectos, assim como a criação de um pólo
de invesࢢgação e desenvolvimento no Nordeste
Transmontano, em parcerias com insࢢtuições
locais e internacionais.

A população de Torre de Moncorvo reagiu posiࢢ-
vamente à noࢤcia mas está reࢢcentes porque o
projecto é de uma envergadura pouco habitual na
região, sendo necessário invesࢢr muitos milhões
de euros em vias de comunicação para permiࢢr o
escoamento e o fluxo da exportação do minério.

Para já, o que se sabe é que o projecto está a ser
negociado entre o Governo, a empresa que detém
a concessão das minas de Torres de Moncorvo até
2070, a MTI Ferro de Moncorvo, SA, e a companhia
mineira anglo -australiana Rio Tinto.

As jazidas de Torre de Moncorvo têm 600 mil-
hões de toneladas de minério e mil milhões de
toneladas de recursos indeferidos, o que as trans-
forma numa das maiores jazidas do mundo. A
preços de mercado actual, as reservas valem 58,2
mil milhões de euros, um terço da riqueza anual
gerada em Portugal. Se o projecto for concreࢢzado

o Estado vai encaixar nos seus cofres 9 % das re-
ceitas geradas.

O autarca de Torre de Moncorvo, Aires Ferreira,
mostra-se cauteloso em relação ao invesࢢmento
de empresa anglo-australiana nas minas. Em
declarações à Antena 1 não se mostrou especial-
mente entusiasmado com a noࢤcia de uma em-
presa de exploração de minério anglo-australiana
, que é uma das maiores do mundo, estar interes-
sada em invesࢢr 3.500 milhões de euros nas minas
do seu concelho.

Aires Ferreira espera que consequências ambi-
entais sejam acauteladas neste novo empreendi-
mento e lembra a di߶cil relação com a conces-
sionária que explora actualmente as minas, a MTI
Ferro de Moncorvo, SA.

O edil recorda que a instalação de um parque
eólico para o mesmo local foi recentemente invi-
abilizado, e esse poderia trazer um rendimento
anual de cerca de 10 milhões de euros, sem
grandes impactos ambientais, referiu . “ A em-
presa que detém agora a concessão do ferro foi
prejudicial para o concelho, porque inviabilizou
um parque eólico de 50 megawats adjudicado pela
Direcção Nacional de Energia e Geologia em 2008,
e que renderia ao município 10 milhões de euros.
Essa firma, a MTI, inviabilizou isso. Portanto é
preciso ter em conta, também aqui, os interesses
locais e regionais, porque senão aquilo que pode
ser uma boa noࢤcia para Moncorvo, pode, afinal,
trazer só prejuízo”, fez questão de sublinhar Aires
Ferreira.

O anࢢgo governador civil de Bragança já conhecia
o negócio, tendo dito à Lusa que as negociações
para a exploração de ferro em Torre de Moncorvo
foram conduzidas pelo anterior Governo, que
entregou ao novo execuࢢvo o processo já em fase
de licenciamento.

Jorge Gomes adiantou ter sido o intermediário
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destas negociações depois de ter sido contactado
no início de 2010 pela MTI, a empresa que detém
a concessão da mina desde 2008 e até 2070.

"Este processo arrasta-se há anos e no início
de 2010 a MTI apareceu no Governo Civil para
apresentar o projecto para proceder à exploração,
depois de ter feito as necessárias prospeções",
afirmou o anࢢgo representante do Governo em
Bragança, em declarações à agência Lusa.

As minas de Torre de Moncorvo começaram a
ser exploradas em 1950 por uma empresa alemã.
Nessa altura, foi a maior firma empregadora de
mão-de-obra da região, chegando a empregar
cerca de 1500 mineiros. Em 1976 foi nacionalizada
e quando se deu a desvalorização internacional do
ferro foi lentamente entrando em decadência até
serem definiࢢvamente encerradas em 1983.

1.10.44 Um Amor Sem Tempo
(2011-10-24 12:01)

Após seis anos de ausência, Eduardo regressa à
aldeia onde nasceu para vender a propriedade da
família, votada ao abandono desde a morte do
avô. ≪Ia ficar pouco tempo≫, pensava encostado

a uma árvore do carvalhal que bordejava a aldeia.

Mas, subitamente, uma sucessão seca de rosࢢ fez
reverberar o ar sólido do esࢢo e acabou com a
paz daquele dia. Os famosos pombos-correio de
Severino Sarmento, o homem mais poderoso da
terra, nhamࢢ sido traiçoeiramente abaࢢdos. E é,
então, que se dá o reencontro de Eduardo com o
seu passado e com todos aqueles que o marcaram
de forma indelével. Sobretudo Mariana, a bela
filha de Severino e seu grande amor.

Carlos Machado, num romance apaixonante,
conduz-nos através de uma trama que tem lugar
nos tempos agitados do pós-25 de Abril e que
nos coloca, sem moralismos, perante fraquezas e
grandezas da natureza humana.

Carlos Machado nasceu em Montalegre, em
1954. Licenciado em Engenharia Electrotécnica
tem desenvolvido a sua acࢢvidade profissional na
área das telecomunicações. A paixão pela escrita
foi desde sempre uma constante na sua vida, e
a auspiciosa disࢢnção do seu primeiro romance
com o Prémio Alves Redol, atribuído pela Câmara
Municipal de Vila Franca de Xira, não faz apenas
jusࢢça à inegável qualidade desta obra, mas con-
sࢢtui também um excelente augúrio quanto ao
futuro literário do autor.

Titulo: Um Amor Sem Tempo
Autor: Carlos Machado
Editora: Editorial Presença
Preço: 15,90 €
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.presenca.pt/livro/ficcao-e-liter
atura/lusofona/um-amor-sem-tempo/
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1.10.45 A solidão dos inconstantes
(2011-10-24 12:08)

"O relógio, o chefe, os sapatos, as gravatas, o
aspirador, o fogão, o mecânico de automóveis, o
trânsito, a TV, o sofá, o café, o tabaco, as chuvas,
as luas, as chaves, as portas, a rede, a sede,
o jardim, o gato, o aquário onde demasiados
morrem afogados para lá da linha do equador.

Então, no limite da lucidez, ou talvez da inconsciên-
cia, as palavras transformam-se em interrogações,
o que foi feito de nós. Onde está a pessoa que
eu sonhei, que eu queria ser, ou simplesmente
o eu que conhecia! Chamam inconstantes aos
que fazem demasiadas perguntas, e é solitária a
procura das respostas."

Raquel Serejo Marࢡns nasceu em Vilarandelo,
concelho de Valpaços. É licenciada em Economia
e vive em Lisboa. Colaborou com a Rádio Univer-
sitária de Coimbra e e com o Diário de Coimbra.

Titulo: A solidão dos inconstantes
Autora: Raquel Serejo Marࢢns
Editora: Estampa
Preço: 15,00€
[1] Comprar online ≫≫

1. http://poetica-livros.com/loja/index.php?ro
ute=product/product&path=102_109&product_id=15
1

1.10.46 Semmétodo - Notas sertanejas
(2011-10-24 12:12)

“Em Sem método - Notas sertanejas, de 1938,
João de Araújo Correia recorda, no capítulo VIII,
um arraial no Jardim da Carreira em tempo de
feira de Santo António. No capítulo XXVI, nova
evocação da feira de Santo António (as festas
de Vila Real), o Campo, os cavalos e os burros,
subsࢡtuídos já nessa época pelos automóveis:
≪Feira de automóveis. Compeࢡção de marcas.
Concurso de velocidades. À noite, os corredores,
em mangas de camisa, ainda alucinados, bebem
champanhe, falam calão, gingam.≫ No capítulo
LII, a vista de trás do cemitério e a sombra de
Camilo que o persegue em toda a visita a Vila
Real. No capítulo LXI, com pretexto num tasco
onde come, no Campo, referência às alheiras e
ao vinho de Vila Real”.

João de Araújo Correia foi um escritor por-
tuguês nascido na freguesia de Canelas, concelho
de Peso da Régua em 1 de Janeiro de 1899 e fale-
cido em Peso da Régua em 3 de Dezembro de 1985.

Formou-se em 1927, na Faculdade de Medic-
ina da Universidade do Porto, especializando-se
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em hidrologia. Aliou o exercício da medicina ao
magistério no ensino secundário. Foi ainda um
escritor prolifico, tendo publicado Linguagem
Médica Popular usada no Alto Douro (1936) Sem
Método (1938) Contos Bárbaros (1939) Contos
Durienses (1941) Terra Ingrata (1946) Três Meses
no Inferno (1947) Cinza do Lar (1951) Contos da
montanha (1955) Folhas de Xisto (1959) Montes
Pintados (1964) Horas Mortas (1968) Ecos do País
(1969) Infermaria do Idioma (1971) Tempo Re-
volvido (1974)Pó Levantado (1974) Uma Sombra
Picada das Bexigas (1973)Linguagem da Minha
Terra (Postumamente, (1986)

Titulo: Sem método - Notas sertanejas
Autor: João de Araújo Correia
Editora: Modo de Ler
Preço: 14,80€
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.wook.pt/ficha/sem-metodo/a/id/11
518114

1.10.47 Pinelo, economia da natureza e
cultura popular (2011-10-25 11:56)

“Segundo a lenda existem outras mouras encan-

tadas no termo de Pinelo: uma nas fragas do
Picote síࢢo alto próximo da povoação e outra nas
Fragas de Penalmurio. Alguns dos pastores que
anࢢgamente frequentavam estes locais assegu-
ravam que, nas manhãs de São João, nhamࢢ visto
as encantadas e ficaram deslumbrados com a sua
beleza.

Os que eram mais dotados de expressão de-
screviam mesmo o quadro idílico do encanta-
mento: sentada no rochedo e antes do sol nascer,
a moura penteava os seus cabelos dourados com
um pente de ouro. Mas quando era surpreendida
pelo olhar espantado do pastor desaparecia. Bem
eles procuravam encontrar algum dos cabelos, ou
o pente de ouro, mas a sorte já os favorecera com
a visão e a moura não deixava rasto para não ser
quebrado o encanto”.

Este é apenas um extracto que aqui se apre-
senta como exemplo do conteúdo que poderá
encontrar no livro “Pinelo, economia da natureza
e cultura popular”, de Francisco António Lourenço
Vaz.

Francisco António Lourenço Vaz, nasceu em
Pinelo, concelho de Vimioso, em 1955. É Licen-
ciado em História pela Universidade do Porto,
Mestre em História Cultural e Políࢢca pela Uni-
versidade Nova de Lisboa, Doutor em História
da Cultura Moderna e Contemporânea, pela
Universidade de Évora. É Professor Auxiliar com
Agregação, do Departamento de História da Uni-
versidade de Évora, Invesࢢgador do Centro de
História e Filosofia da Ciência e Director dos Curso
de Mestrado em Ciências da Informação e da
Documentação.

Entre os trabalhos que publicou destacam-se:
As Ideias Pedagógicas em Portugal nos Fins do
Século XVIII – Bento José de Sousa Farinha (1992);
A Difusão das Ideias Económicas de António
Genovesi em Portugal (1999); Évora Lasࢢmosa e
Outros Textos Sobre o Saque de Évora pelos France-
ses em 1808 (2002); As Bibliotecas e os Livros na
Vida e Obra de D. Frei Manuel do Cenáculo (
2003); Livros e Leituras para Instrução Económica
do Povo (2004), Frei Manuel do Cenáculo Con-
strutor de Bibliotecas (2006); O Saque de Évora
pelos Franceses em 1808. Textos Históricos (2008).
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Titulo: “Pinelo, economia da natureza e cul-
tura popular”
Autor: Francisco António Lourenço Vaz
Editora: Edições Colibri
Preço: 5,00€
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.leiloes.net/Monografia---Pinelo-
economia-da-natureza-e-cultura-popular,name,
204745341,auction_id,auction_details

1.11 Novembro

1.11.1 Dreams, um sonho acordado,
em espetáculo de dança no Cen-
tro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros (2011-11-02 00:44)

N o dia 5 de novembro, às 21.45h no Centro
Cultural, a Companhia de Dança do Norte apre-
senta o espetáculo Dreams. Esta nova criação da
companhia residente em Macedo de Cavaleiros
teve estreia em abril no Centro Cultural Malaposta
e é agora apresentado ao público macedense.

O espetáculo é interpretado por Sara Silva, Maria
Diogo, Faye Adams, Alicia Campi, Pedro Pires e
alunos das aulas de Dança Contemporânea pro-
movidas pela companhia. A coreografia e con-
ceção são de Pedro Pires e a composição pertence
a Michael Pickne�.

1.11.2 Jornadas Municipais de Em-
preendedorismo e Dinamismo
Empresarial 2011. Empreender
Por Trás-os-Montes e Esse Douro
Acima (2011-11-02 00:47)

A rranca em Alfândega da Fé, no dia 3 de Novem-
bro, o ciclo de Jornadas Municipais de Empreende-
dorismo e Dinamismo Empresarial 2011. Uma
iniciaࢢva que vai percorrer os municípios abrangi-
dos pela construção da barragem do Baixo Sabor
e que se assume como mais um passo para

promover e apoiar o empreendedorismo nestes
concelhos.

Alfândega da Fé, é a primeira localidade a receber
esta iniciaࢢva, que está integrada no programa da
semana Europeia das PME e conta com o apoio
da fundação EDP: Aliás, este evento marca o
arranque das acções de formação, mas também
de divulgação da segunda edição do prémio EDP
Empreendedor Sustentável, cujas inscrições decor-
rem até ao final do mês de Novembro.

Num concelho onde a agricultura ainda tem um
peso considerável na economia, a agricultura e o
desenvolvimento sustentável vão ser o mote para
um dia em que as oportunidades, as ideias mas
também os recursos vão estar em destaque.

Para além das diversas temáࢢcas em debate, a
Casa da Cultura Mestre José Rodrigues vai tam-
bém receber o Mercado do Empreendedor. Nas
“bancas” vão estar as diferentes possibilidades
de financiamento para projectos de empreende-
dorismo, isto a par com outros espaços de apoio
e informação aos empreendedores. Ao longo
da tarde de 3 de Novembro haverá ainda lugar
para apresentar casos de sucesso na área do
empreendedorismo.

Recorde-se que Alfândega da Fé foi dos primeiros
Municípios da região a abrir um Gabinete de Apoio
ao Empreendedor, uma estrutura que ao longo do
primeiro ano de existência já apoiou m mais de
duas dezenas de projectos, um dos quais vencedor
do prémio EDPEmpreendedor Sustentável 2010.

1.11.3 Concurso de Ideias para o Em-
preendedorismo (2011-11-02 00:53)

O [1] Insࢢtuto Português da Juventude (IPJ) está a
lançar entre o jovens um conjunto de concursos
de ideias com vista a fomentar a sua criaࢢvidade.
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A iniciaࢢva “ [2] INOVA – Jovens Criaࢢvos, Em-
preendedores para o Século XXI ” é uma das
acções conjunta do Insࢢtuto Português da Juven-
tude, I.P. e do Insࢢtuto de Apoio às Pequenas e
Médias Empresas e à Inovação, I.P., que pretende
dar aos jovens a oportunidade de submeter a
concurso as suas ideias e conceitos de inovação.

Entre 6 de Outubro e 13 de Janeiro, todos os
jovens matriculados no 3º ciclo do ensino básico e
no ensino secundário poderão submeter as suas
propostas ao concurso que está organizado em 4
categorias disࢢntas: a INOVA a tua Rua!, INOVA o
teu Bairro!, INOVA a tua Cidade/Região!, e INOVA
o teu País!.

A criaࢢvidade poderá ser distribuída por temáࢢ-
cas como o ambiente, cidadania, comunicação,
energia, entretenimento, escola, mobilidade e
segurança.

Todos os interessados pelas Energias Renováveis,
podem também parࢢcipar no Concurso “ Ino-
vação/Energias Renováveis”, propostas pelos
embaixadores do Ano Internacional da Juventude
( AIJ), Filipe Casimiro e Francisco Duarte.

Esta iniciaࢢva realiza-se no âmbito das comemo-
rações do AIJ ( Ano Internacional da Juventude),
e pretende incenࢢvar a inovação e o empreende-
dorismo dos jovens na área de Cleantech, com
especial incidência no segmento das energias
renováveis.

O objecࢢvo é apoiar um projecto de execução
viável, diferenciado e inovador, com grande poten-
cial de aplicabilidade e com evidente impacte na
redução de carbono.

As equipas podem ser consࢢtuídas entre 2 a 6 el-
ementos com o apoio de professores. Os projec-
tos devem demonstrar um potencial de implemen-
tação práࢢca, serem objecࢢvos e orientados para
saࢢsfazer uma necessidade de mercado.

1. http://www.juventude.gov.pt/
2. http://www.waydip.com/index.php/ideas-box

1.11.4 Existem horas para fazer as
refeições? (2011-11-02 00:59)

A hora a que comemos, o número de refeições
e intervalo entre estas, afeta ou não a nossa
saúde? E em caso afirmaࢢvo, qual é o padrão
mais adequado? Nas sociedades Ocidentais, onde
nos incluímos, é comum exisࢢrem três refeições
principais – o pequeno-almoço, almoço e jantar,
contudo observam-se diferenças nos horários a
que estas refeições ocorrem. Acresce que em
alguns Países verifica-se ainda a ingestão de vários
snacks ou pequenas refeições intermédias, tais
como o “meio da manhã” e o lanche, como é usual
no nosso País.

Estas diferenças de frequência e regularidade com
que se come, tem sido objeto de invesࢢgação
e debate, nomeadamente pelas suas potenciais
implicações nas doenças crónicas que mais nos
afetam, tais como o excesso de peso e obesidade.

As recomendações!

O guia alimentar Português, “A Roda dos Ali-
mentos”, recomenda que se façam cerca de cinco
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refeições por dia a intervalos regulares de 3 a 3h30.
A ciência sugere que o aumento da frequência
com que se come está favoravelmente associado
a vários indicadores da saúde, especialmente ao
nível do colesterol, açúcar no sangue e valores de
insulina. Também ao nível do controlo do apeࢢte
parece confirmar-se a vantagem de comer mais
vezes ao dia, especialmente se quando se está em
dieta. Por outro lado, comer a intervalos regulares
também parece ser vantajoso, pois está associado
a uma menor ingestão energéࢢca (calorias) em
mulheres obesas.

O jantar (por oposição ao pequeno-almoço) é a
refeição que menos nos sacia, sendo para muitas
pessoas a refeição a que comem mais, moࢢvo pelo
qual é chamada a “hora do lobo”. Este facto não
parece necessariamente contribuir para o excesso
de peso, desde que as calorias totais ingeridas ao
longo do dia não ultrapassem as necessidades.

Tendências atuais!

O nosso esࢢlo de vida tem vindo a sofrer alter-
ações que se refletem não só no poࢢ de alimentos
que consumimos mas também na forma mais ou
menos estruturada com que esse consumo é efetu-
ado. A população adulta aࢢva é um exemplo desta
realidade, pois evidencia um comportamento cada
vez mais flexível em relação à regularidade e fre-
quência com que come. As crianças e adolescente
também não fogem à regra verificando-se um au-
mento da irregularidade com que se alimentam.

Este cenário associado a um número reduzido
de horas de sono parece potenciar o excesso de
peso e a obesidade pelo seu efeito desregulador
do metabolismo. Para respeitar um horário de
refeições com uma frequência adequada (cerca de
cinco refeições por dia) é necessário nos dias que
correm, onde o tempo escasseia, planificar com
antecedência o que vamos comer. Para o efeito
sugere-se que idenࢢfique as principais barreiras à
sua alimentação diária para que não salte refeições
nem coma fora de tempo.

Nutricionista: Vitor Dauphinet, Nutricionista,
Movimento Hiper Saudável

1.11.5 Produtores de vinho de Trás-os-
Montes querem entrar no mer-
cado brasileiro (2011-11-03 14:32)

O s produtores de vinho de Trás-os-Montes
querem entrar nos mercados internacionais, por
julgarem produzir vinhos com grande qualidade.

"Queremos entrar no mercado pela qualidade
e notoriedade. Interessa-nos produzir pouco
com muita qualidade e o Brasil é um mercado
importante em termos de vinhos de qualidade,
são vinhos encorpados nos ntosࢢ e bastante
frescos nos brancos", disse à Lusa Francisco Pavão,
presidente da Comissão Viࢢvinícola Regional de
Trás-os-Montes.

Numa primeira ação para promover os vinhos
transmontanos no Brasil, nove produtores, engar-
rafadores e cooperaࢢvas desembarcaram no Rio
de Janeiro e em São Paulo para provas exclusivas
com sommeliers, transmontanos aqui radicados
no Brasil, distribuidores, restaurantes, importa-
dores e pessoas ligadas ao mundo do vinho.

Segundo Pavão, os brasileiros ainda desconhecem
os vinhos de Trás-os-Montes. Até ao momento, as
vendas no Brasil ainda são residuais e a expetaࢢva
da comissão de viࢢvinícola é "dar o primeiro click
nos negócios", destacou.

"Este é o primeiro evento que realizamos deste
poࢢ fora de Portugal. Temos vinhos de grande
volume de produção e temos também as reservas.
As nossas subregiões são muito diferentes, Chaves,
Mirandês e Valpaços".

Os viࢢcultores dão prioridade às castas autóctones
da região como as Tourigas, a Viosinho e a Malva-
sia Fina.
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A produção de Trás-os-Montes a nível nacional
ainda é reduzida. Em 2010, foram cerࢢficados
cerca de quatro milhões de litros de vinho, o que
representou menos de 10 por cento da produção
nacional.

A busca do mercado português deve-se a um
momento de crise financeira que está a abater-se
sobre os volume de vendas. "Neste momento es-
tamos a senࢢr a crise verdadeira nas vendas, com
uma queda de 15 a 20 por cento. E na produção
estamos com aumento grande de preços nos
ferࢢlizantes e fitofármacos", argumentou Pavão.

Alcides Manoel dos Santos, gestor da adega coop-
eraࢢva do Rabaçal de Rebordelo, disse à Lusa que
os vinhos produzidos nesta região de terra quente
e clima propício com temperatura média de 25
graus resulta em vinhos brancos suaves e frutados
e vinhos ntosࢢ encorpados.

"Trouxemos um pouco da nossa gama de vinhos
que produzimos em Portugal e estamos a apostar
no preço bastante acessível e na qualidade", disse
Manoel dos Santos.

Já o dono da Manuel Maria Barreirada Cruz levou
para a degustação o vinho Fonte do Sapo Reserva
Tinto 2009, medalha de prata do concurso na-
cional de vinhos de Portugal.

"Estamos a trazer a generosidade de uma região
com produtos com toda uma ruralidade e aquilo
que é do melhor em Portugal. Há 10 anos -nࢤ
hamos poucas cooperaࢢvas, hoje já somos 50
produtores em Trás-os-Montes", disse à Lusa
Manuel Cruz.

Segundo o produtor, o que pode atrair os consumi-
dores brasileiros é a "rusࢢcidade" dos vinhos, pois
a maior parte deles é feita artesanalmente.

"Aproveitamos para vender a nossa região tam-
bém, vale a pena conhecê-la ‘in loco‘. A nossa
intenção aqui é conseguir importadores do Brasil",
destacou.

A receção do público brasileiro tem sido posiࢢva.
O brasileiro Francisco Rogério, ‘sommelier‘ de um
restaurante italiano no Rio de Janeiro, aposta que
os novos vinhos portugueses vão ter sucesso no
Rio.

"São vinhos novos com bom corpo e bem estru-
turado e combina com o clima brasileiro, são
aromáࢢcos e frutados. Os vinhos portugueses
estão a entrar com força no mercado e têm poten-
cial", confirmou Rogério.

A única barreira para a entrada de vinhos portugue-
ses no país ainda são as altas tarifas alfandegárias
que encarecem o vinho em cinco vezes.

Fonte: Lusa

1.11.6 Mais prémios para o azeite trans-
montano (2011-11-03 14:35)

O azeite transmontano sempre que se apresenta
a concurso internacionais tem sido reconhecido
como um excelente qualidade.

No presࢢgiado [1] Guia Flos Olei 2012 – Guia dos
Melhores Extra Virgens do Mundo, publicado pelo
conceituado Marco Oreggia, a Cooperaࢢva dos
Olivicultores de Valpaços e a Casa Agrícola de
Produção de Azeite João Baࢢsta Pinheiro Paulo
ficaram classificados entre os 20 Melhores do
mundo.

O Azeite de Trás-os-Montes DOP da Coopera-
vaࢢ de Olivicultores de Valpaços foi classificado
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como “Feito com Amor/ Il Frantoio del Cuore” e
o também Azeite de Trás-os-Montes DOP do João
Baࢢsta Pinheiro Paulo como o “Melhor Azeite
Virgem Extra Qualidade/Preço”.

Para este mesmo Guia Flos Olei 2012 foram ainda
seleccionados por Marco Oreggia, 12 azeites da
região de Trás-os-Montes e Douro entre os 17
portugueses presentes na edição de 2012.

Destaque ainda para o Azeite Romeu da Sociedade
Clemente Meneres e mais uma vez para a Cooper-
aࢢva de Olivicultores de Valpaços que obࢢveram a
melhor pontuação ao nível dos azeites nacionais,
bem como para a presença no Guia Flos Olei 2012
de azeites do Douro como a Quinta do Castro ou
VDS.

Já em 2010 o Azeite de Trás-os-Montes João das
Barbas ficou classificado entre os 20 Melhores e
a AOTAD foi galardoada com o Premio Crisࢢna
Tiliácos, sendo que em 2005 o Azeite de Trás-os-
Montes DOP Romeu se classificou entre os 15 Mel-
hores no Guia do Extravirgem .

1. http://www.marco-oreggia.com/

1.11.7 Saladas prontas a comer:
fonte de bactérias resistentes
(2011-11-06 17:44)

Nos úlࢢmos anos, a importância dos produtos
horࢤcolas pré-preparados, onde se incluem
as saladas prontas a comer, como fonte de
microrganismos causadores de doenças, tem
sido destacada pela ocorrência de surtos na-
cionais/internacionais.

Embora alguns estudos demonstrem a importância
da cadeia alimentar na transmissão de bactérias re-
sistentes a anࢢbióࢢcos, o contributo de alimentos
de origem vegetal nesta problemáࢢca permanece
pouco conhecido.

Foi neste contexto que invesࢢgadores do Porto –
Faculdade de Ciências da Nutrição e Alimentação
(Patrícia Antunes) e REQUIMTE, Laboratório de
Microbiologia da Faculdade de Farmácia (Joana
Campos, Nazaré Pestana e Luísa Peixe) e Universi-
dade Fernando Pessoa - Faculdade de Ciências da
Saúde (Carla Novais) - desenvolveram um estudo
para avaliar a qualidade microbiológica de saladas
prontas a comer e determinar o seu eventual
contributo para a disseminação da resistência aos
anࢢbióࢢcos.

Neste estudo analisaram-se 50 saladas prontas a
comer de 7 marcas vendidas em 5 supermercados
Portugueses durante o ano de 2010. A maioria das
saladas (84 %) revelou qualidade microbiológica
não saࢢsfatória, segundos os critérios do Insࢢtuto
Nacional de Saúde.

Embora não tenham sido detectadas bactérias
causadoras de doenças de origem alimentar
(Salmonella e Listeria monocytogenes), 28 %
das amostras de saladas apresentaram bactérias
indicadoras de contaminação fecal (coliformes,
Escherichia coli e/ou Enterococcus) resistentes a
diferentes classes de anࢢbióࢢcos.

De salientar que para diferentes anࢢbióࢢcos com
interesse terapêuࢢco verificaram-se taxas de
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resistência equivalentes às encontradas em E.coli
implicadas em infecções humanas, assim como a
presença em coliformes de um gene de resistência
redutor da eficácia de um dos grupos de anࢢbióࢢ-
cos (β-lactâmicos) mais usados no tratamento de
infeções.

Este estudo reforça a necessidade de um eficaz
controlo microbiológico de produtos horࢤcolas
pré-preparados, uma vez que é habitualmente
recomendado o seu uso sem lavagem, desinfeção
ou confeção.

O uso intensivo de saladas prontas a comer pe-
los consumidores actuais torna fundamental a
implementação de medidas de prevenção da con-
taminação no local de produção e processamento,
ou métodos finais de descontaminação (lavagem
e desinfeção), de modo a evitar que este alimento
possa consࢢtuir um produto de risco na transmis-
são de bactérias com relevância clínica e/ou de
genes de resistência que podem condicionar a
eficácia da anࢢbioterapia.

A relevância e actualidade deste tema, este es-
tudo foi reconhecido com a 1ª Menção Honrosa
dos Nutriࢢon Awards na categoria “Qualidade e
Segurança Alimentar”, sendo uma forma de divul-
gação do trabalho efectuado por este grupo de
invesࢢgadores na área da resistência aos agentes
anࢢmicrobianos, considerada actualmente, a nível
mundial, uma prioridade em segurança alimentar.

Patrícia Antunes, Carla Novais e Luísa Peixe (Nutri-
cionistas)

1.11.8 “Rostos Transmontanos” vai es-
tar em Carrazeda de Ansiães
(2011-11-06 18:29)

A exposição fotográfica “Rostos Transmontanos”
de Paulo Patoleia vai estar patente ao público na
Biblioteca Municipal de Carrazeda de Ansiães a
parࢢr do dia 11 de Novembro.

Depois de Macedo de Cavaleiros, Carrazeda de
Ansiães é a segunda localidade da região a receber
“Rostos Transmontanos”, no âmbito da organiza-
ção efectuada pela Associação Potrica (Grupo de
Acção Cultural do Nordeste Transmontano).

A exposição tem andado pelo país e muito recen-
temente esteve em Espanha, onde foi objecto de
interesse generalizado por parte dos visitantes e
dos órgão de comunicação social, incluindo a TVE
que sobre a mesma realizou uma reportagem.

Paulo Patoleia fotografa rostos. Rostos de gente
simples, de gente digna. Pela objecࢢva do fotó-
grafo transmontano entra a alma do seu povo. A
essência anࢢga de um povo resistente, envelhe-
cido, simples e humano.

Titulo: “Rostos Transmontanos”

Autor: Paulo Patoleia
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Local: Biblioteca Municipal de Carrazeda de An-
siães

Data: De 11 de Novembro a 30 de Novembro

1.11.9 “A Casa Grande”, o livro que fala
de uma casa e da história de uma
vila (2011-11-06 23:19)

A Câmara Municipal de Alfândega da Fé vai lançar,
no próximo dia 8 de Novembro, o livro “A Casa
Grande”.

A obra, da autoria de Luísa Corࢢnhas, retrata
a história e as histórias daquele que é um dos
edi߶cios mais emblemáࢢcos da vila transmontana.

Mandado erguer por Júlio Pereira, foi residência
parࢢcular da família e posteriormente colégio,
hospital, escola primária, sendo que há mais de
dois anos acolhe os Paços do Concelho.

Trata-se de um edi߶cio cuja história se confunde
com a história do próprio concelho, e cujos traços
gerais vão agora ficar guardados no livro de Luísa
Corࢢnhas.

1.11.10 Barragem de Picote já tem pro-
tecção legal (2011-11-06 23:22)

A Barragem de Picote já tem a figura de protecção
legal, tornando-se a primeira estrutura hidroeléc-
trica do país a ser incluída n a lista de património

classificado.

Segundo informação da Lusa, esta é uma disࢢnção
que abrange também a aldeia de Barrocal do
Douro, uma "cidade ideal” que nasceu em torno
da hidroeléctrica há quase 60 anos.

O projecto é do arquitecto Archer Carvalho

Esta barragem e todo o aglomerado que é hoje a
aldeia de Barrocal do Douro são agora símbolo da
arquitectura moderna e “Conjunto de Interesse
Público”, um grau imediatamente inferior ao de
monumento nacional.

A classificação incide no aglomerado arquitec-
tónico projectado há mais de 60 anos pelo
arquitecto Archer de Carvalho, que com este
projecto marca a história da arquitectura moderna
em Portugal.

Em meados de Outubro, começou a funcionar uma
nova turbina, a qual faz circular na barragem cerca
de 400 metros cúbicos de água por segundo, o que
contribuiu para um aumento da produção de ener-
gia.

1.11.11 Cinema Atrás dos Montes
(2011-11-06 23:24)

É uma iniciaࢢva conjunta da Associação Aldeia,
da Associação Lérias e Associarte Cine e pretende
levar o cinema a algumas aldeias do planalto
mirandês.
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De 18 de Outubro a 14 de Dezembro, as aldeias
de Duas Igrejas, Caçarelhos e Palaçoulo vão ter
sessões de cinema com entrada livre.

Filmes como “A rapariga da fábrica de fósforos”,
de Aki Kaurismaki , “Sempre em Férias” , de Jim
Jarmusch, “Rebeldes do Deus Néon”, de Tsai Min-
Ling , o documentário “ Step Across The Borderni-
colas Humber”, de Werner Penzel, “A menina que
vendeu o sol”, realizado por Djibril Diop Mambéty e
“Tulpan” de Sergei Dvortsevoy são as películas pro-
postas nesta primeira edição de “Cinema Atrás dos
Montes”, nome dado à iniciaࢢva cultural que ani-
mará algumas aldeias do concelho de Miranda do
Douro durante este Inverno.

1.11.12 Moncorvo recria mais uma
parࢢdela da amêndoa
(2011-11-06 23:26)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo e o
Projecto Arqueológico da Região de Moncorvo
(PARM) organizam através do Museu do Ferro e da
Região de Moncorvo a VIII Parࢢdela Tradicional da
Amêndoa, no próximo dia 5 de Novembro, Sábado,
a parࢢr das 15h00.

Como já vem sendo habitual, nesta época do ano
o Museu do Ferro convida a população a recriar o
momento em que familiares, vizinhos e amigos se
reuniam ao serão para parࢢr a amêndoa colhida
durante o ano.

Além de um momento de entreajuda, a parࢢdela
da amêndoa proporcionava a todos bons mo-
mentos de convívio. Esta iniciaࢢva tem como
finalidade não deixar cair no esquecimento esta
tradição e mostrar aos mais novos aquilo que
se fazia anࢢgamente, enquanto os mais anࢢgos
aproveitam para relembrar velhos tempos.

A acࢢvidade conta ainda com a animação da Tuna
Popular da Lousa e no final o Museu servirá a todos
os parࢢcipantes uma merenda tradicional.

1.11.13 Câmara Municipal de Mo-
gadouro vai requalificar o
bairro do Fundo Fomento de
Habitação (2011-11-06 23:27)

O bairro do Fundo Fomento de Habitação de Mo-
gadouro vai sofre um processo de requalificação
urbanísࢢca, estando já elaborado um projecto que
prevê a construção 22 novos apartamentos de
pologiasࢢ T2 e T3.

O montante envolvido neste projecto orça os 1,5
milhões de euros e desࢢna-se a resolver alguns
problemas de habitação dos habitantes que resi-
dem naquele bairro.

Em declarações à agência Lusa o vereador das
Obras Públicas, António Pimentel disse que "O
projecto pretende resolver quase na totalidade os
problemas habitacionais das famílias que habitam
naquela área da vila e permiࢢr a sua requalificação
urbana".

Neste invesࢢmento, cerca 552 mil euros serão
suportados através de um emprésࢢmo contraído
ao Banco Europeu de Invesࢢmento, 335 mil euros
serão recebidos a fundo perdido e os restantes
550 mil serão capitais provenientes dos cofres da
autarquia.

"O invesࢢmento permiࢢrá resolver uma questão
urbanísࢢca que em nada dignifica a vila e ao
mesmo tempo ajudar a recuperar uma zona que se
vem degradando ao longo dos úlࢢmos anos, já que
há habitações devolutas e outras complementadas
com anexos onde tudo é guardado, desde animais
a artefactos agrícolas", disse o vereador.
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1.11.14 Acࢢvistas acorrentam-se em
Foz–Tua em protesto contra
a construção da barragem
(2011-11-06 23:32)

S eis acࢢvistas acorrentaram-se hoje aos portões
de acesso à barragem de Foz Tua, em Alijó, em
protesto contra a construção deste empreendi-
mento que "vai afundar" o Douro, Património
Mundial da Humanidade.

[1]

Acࢢvistas presos à rede da obra , junto da ponte
sobre o Tua

Vesࢢdos com camisolas azuis onde se podia ler
"barragens não" e com bolas negras na mão a
imitar as correntes usadas pelos prisioneiros, os
acࢢvistas cortaram o acesso à obra cerca das
9:00, impedindo que os trabalhos prosseguissem
e deixando máquinas e operários parados.

Colocaram ainda grandes cartazes junto à cerca
de arame com as inscrições "barragens afunda
património - Douro Vinhateiro em risco" e "barra-
gens afundam biodiversidade". Mesmo por cima
da boca de um dos túneis à central hidroelétrica
"barragens afundam economia - não aceitem mais
este buraco".

Os ambientalistas permaneceram acorrentados,
sem falar, durante cerca de uma hora e meia.
Entretanto, quatro militares da GNR chegaram e
idenࢢficaram todos os acࢢvistas.

João Branco, dirigente da Quercus em Vila Real,
assumiu o papel de porta-voz e explicou que a ini-

ciaࢢva foi organizada por um "grupo de cidadãos
independentes de todo o país" que decidiram
"manifestar a sua indignação pela destruição do
Douro Património Mundial".

O ambientalista considera que ainda é tempo de
"salvar" este património e deixou um apelo ao
ministro da Economia, um "economista de craveira
que sabe muito bem que a construção destas bar-
ragens são prejudiciais para a economia".

Fonte: Lusa

1. http://3.bp.blogspot.com/-kh8adMdJ1Rg/TrcKj
PHc9WI/AAAAAAAACP0/wdkR4JFdxyw/s1600/activista
s.jpg

1.11.15 Secretário-geral da Juventude
Socialista visitou Moncorvo
(2011-11-07 23:09)

P edro Delgado Alves, secretário-geral da Juven-
tude Socialista (JS) esteve em Torre de Moncorvo
no passado dia 4 de Novembro, Sexta-feira, acom-
panhado pelo Presidente da Federação da JS
de Bragança, Nuno Miranda, pelo Comissário
Nacional da JS, André Novo, e pelo líder da JS de
Mogadouro, Hernâni Fernandes.

[1]

Aires Ferreira acompanha so jovens numa visita à
barragem do Baixo Sabor
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O Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira, recebeu Pedro Alves,
seguindo-se um almoço com os militantes e du-
rante a tarde a comiࢢva deslocou-se às obras da
Barragem do Baixo Sabor. A visita iniciou-se no
Centro de Interpretação Ambiental e Recuperação
Animal (CIARA), onde foram explicadas as medidas
compensatórias e de minimização e onde o Presi-
dente da Câmara Municipal de Torre de Moncorvo
salientou o impacto que poderá ter este centro de
interpretação.

A viagem seguiu em direcção à escavação do síࢢo
Cilhades (Felgar) onde está a ser desenvolvido um
estudo Etno-Arqueológico e onde observaram a
escavação do povoamento de Castelinho, local
onde foram idenࢢficados vários grafismos em
diferentes rochas enquadrados

na Idade do Ferro. A visita terminou com a deslo-
cação à obra do Escalão Montante da Barragem.

O líder da JS deslocou-se a Torre de Moncorvo
no âmbito da Semana Federaࢢva da Juventude
Socialista que decorre de 4 a 8 de Novembro, cujo
tema é o “Interior”, os seus “Desafios” e as suas
“Potencialidades”.

Pretendia-se assim transmiࢢr ao líder da JS a real-
idade do distrito e os desafios que são colocados
aos jovens transmontanos.

1. http://3.bp.blogspot.com/-nDDPIgv34YE/TrhWo
WbtKQI/AAAAAAAACP8/1K6hdXMO9JQ/s1600/pederojs.
jpg

1.11.16 Pódio para Ivan Carquejo
(2011-11-07 23:12)

M onção foi palco de mais uma jornada do
Campeonato Open de Ralis, Desafio ModelStand e
Campeonato de Portugal Júnior de Ralis.

O Rali de Monção contou com a dupla de Vila Real
– Ivan Carquejo e Valter Cardoso, que mais uma vez
soube estar da melhor forma na prova e com uma
grande gestão da sua corrida conseguiram no final
estar novamente entre os melhores, alcançando
dois pódios, o do Júnior e do Troféu ModelStand.

Na prova que à parࢢda seria bem disputada e
onde a resistência aos pisos duros seria a melhor
receita para um bom resultado, a estratégia da
equipa acabou por resultar em pleno.

A dupla do Peugeot 206 Gࢢ, rodou nos troços
iniciais com muitas cautelas, pois o estado duro
dos pisos era bastante demolidor e qualquer azar
poderia estragar um bom resultado à equipa.
Troço a troço foram registando bons cronos, sendo
que nas úlࢢmas especiais e com porta aberta para
chegar aos lugares do pódio, apostaram forte nos
úlࢢmos quilómetros, que os levou a uma grande
recuperação e sair assim de Monção com uma
excelente prestação, que culminou com o segundo
lugar no júnior e terceiro do desafio ModelStand,
além do 9º lugar da geral.

Um justo prémio para a equipa, que tem provado
assim prova a prova que são já uns sérios can-
didatos aos lugares da frente, e que há que contar
com eles na disputa dos lugares do pódio nas
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próximas provas.

Como nos adianta o jovem piloto “ Conseguimos
gerir bem a nossa prova e soubemos poupar a
mecânica do Peugeot nas alturas certas. Fizemos
uma prova de evolução, onde demos o tudo por
tudo nas ulࢢmas especiais, o que acabou por ser
excelente, pois conseguimos ascender à terceira
posição do ModelStand, o que me deixou muito
saࢢsfeito com o meu desempenho na prova. De-
pois do azar em Loulé, foi muito bom regressar
aos bons resultados, e que queremos já repeࢢr na
próxima prova, o Rali de vila Real.

Deixo um especial agradecimento a todos os que
nos apoiam neste projecto, o meu pai e restante
família, aos nossos patrocinadores e em especial
nesta prova à H.F.A. pelo apoio dado até ao mo-
mento pois é graças a eles que este projecto se
tornou num projecto ganhador.”

Valter Cardoso também saiu de Monção bastante
saࢢsfeito com este resultado, afirmando que “foi
essencial saber fazer uma boa gestão da nossa
prova, pois conseguimos atacar na altura certa e
o resultado final foi prova disso. Ao longo da prova
fomos sempre subindo posições, e nas úlࢢmas es-
peciais rodamos já num ritmo muito forte que nos
levou a garanࢢr dois pódios, o que nos moࢢva para
ir ainda mais longe nas próximas provas”.

1.11.17 “Enquanto Eu Esࢢver Aqui”
(2011-11-07 23:16)

“E nquanto Eu Esࢢver Aqui” é o nome da exposição
de fotografia que vai estar patente na Casa da
Cultura de Miranda do Douro, de 11 de Novembro
a 11 de Dezembro.

Foto [1] ©

Raquel Vida

Esta mostra resulta de um trabalho realizado ao
longo de vários meses e traduz o dia-a-dia de al-
guns utentes da Unidade Domiciliária de Cuidados
Paliaࢢvos do Planalto Mirandês.

Recorde-se que a Unidade Domiciliárias de
Cuidados Paliaࢢvos do Planalto Mirandês tem
a finalidade de prestar serviços de Cuidados
Paliaࢢvos no domicílio a pessoas portadoras de
doenças crónicas graves. Serviços que envolvem
apoio médico, de enfermagem e social.

Esta é uma parceria entre as Câmaras Municipais,
as Misericórdias, e as Unidades de Saúde (Concel-
hos de Miranda do Douro, Mogadouro e Vimioso),
a ARS Norte e a Fundação Calouste Gulbenkian.

A inauguração da exposição está marcada para dia
11 de Novembro, às 17 horas, na Casa da Cultura
Mirandesa.

1. http://www.noticiasdonordeste.com/

1.11.18 “Teatro Anónimo” vai dar
formação de artes cénicas
em Macedo de Cavaleiros
(2011-11-07 23:18)

E ntre os dias 14 e 18 de novembro, o Teatro
Anónimo em parceria com o Município de Macedo
de Cavaleiros, promove a Oficina “A Essência
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do palhaço” e o Workshop “Teatro de Impro-
viso”. As inscrições a realizar através do e-mail
teatro.anonimo@gmail.com, estão abertas até ao
dia 11 próximo.

Com a ideia própria de cada um sobre o que é ser
palhaço, na oficina orientada por Maria Zamora,
atriz e Doutora palhaça, propõe-se desconstruí-la,
aprender e desaprender, ter a liberdade de en-
contrar o Seu Palhaço, dando início a uma viagem
única pessoal, incomparável e intemporal.

Serão dadas ferramentas essenciais para esta
aventura, através do prazer de jogar: a parࢢr do
vazo, onde não há certo nem errado, na eterna
corda bamba… Os exercícios serão cumulaࢢvos,
desde o aquecimento externo e interno, abertura
e disponibilidade, espontaneidade e cumplicidade,
simplicidade e ingenuidade, escuta e ligação, até
aos níveis de energia e aos estados emocionais.

O workshop “Teatro de Improviso” é guiado por
Marco Pedrosa, ator, humorista, guionista e pro-
fessor. A práࢢca de improvisação apresentada
permiࢢrá ao parࢢcipante descodificar fobias,
trabalhar a sua espontaneidade enquanto em
simultâneo desenvolve a linguagem e aprende a
comunicar com mais segurança e asserࢢvidade.

Os jogos teatrais são construídos a parࢢr de sug-
estões do público. Aos atores cabe aceitar e inter-
pretar a parࢢr de sugestões e convertê-las em situ-
ações de comédia teatral. Cada espetáculo de im-
proviso é único, irrepeࢤvel e inesperado.

1.11.19 Jornadas Municipais de Em-
preendedorismo e Dinamismo
Empresarial Sabor 2011 pas-
sam por Macedo de Cavaleiros
(2011-11-10 23:05)

N o próximo dia 17, Macedo de Cavaleiros recebe
a jornada de empreendedorismo dedicada à

temáࢢca Floresta e Agroalimentar. A iniciaࢢva,
promovida no âmbito do programa Prémio EDP
Empreendedor Sustentável 2011, decorre no
Centro Cultural.

A parࢢr das 14h, são apresentados os painéis
“Ideias & Oportunidades” e “Recursos & Meios”.
No primeiro serão demonstrados testemunhos
de empreendedores, e a orientação para a in-
vesࢢgação e desenvolvimento de ideias; no
segundo são dados a conhecer um conjunto de
soluções, projetos, iniciaࢢvas e alternaࢢvas de
financiamento extremamente úteis no apoio ao
empreendedor na concreࢢzação e desenvolvi-
mento de iniciaࢢvas empresariais.

De seguida, haverá um momento “Business Drink
& Networking” e um “Mercado do empreende-
dor” a decorrer em simultâneo, que inclui Balcão
de informações e inscrições no Prémio EDP Em-
preendedor Sustentável, Balcão de informação de
financiamento e incenࢢvos e Quiosque documen-
tal e mulࢢmédia.

Esta iniciaࢢva, promovida pela EDP em parceria
com a EEIG GLOCAL e os Municípios de Alfandega
da Fé, Macedo de Cavaleiros, Miranda do Douro,
Mogadouro e Torre de Moncorvo, reúne enࢢdades,
projetos e orientações para a promoção e con-
creࢢzação de ideias empreendedoras locais, assim
como o desenvolvimento de empresas existentes.

1.11.20 Museu do Ferro recria mais
uma Parࢢdela Tradicional da
Amêndoa (2011-11-10 23:08)

N o passado dia 5 de Novembro, Sábado, o Museu
do Ferro e da Região de Torre de Moncorvo rece-
beu mais uma Parࢢdela Tradicional da Amêndoa.

409



A VIII Parࢢdela teve como finalidade não deixar
cair no esquecimento esta tradição, recriando
o momento em que a população se juntava ao
serão para ajudar vizinhos e amigos na parࢢdela
da amêndoa.

Para o efeito, foram colocados sobre as mesas
cestos de amêndoa, cubos de granito e barras de
ferro para que os parࢢcipantes pudessem parࢢr
as amêndoas colhidas, este ano, nos jardins do
Museu.

Durante a tarde de Sábado passaram pelo Museu
do Ferro para parࢢciparem na acࢢvidade cerca de
80 pessoas, destacando os idosos da Santa Casa da
Misericórdia de Torre de Moncorvo e o Grupo de
Escuteiros de Torre de Moncorvo.

Os mais novos aprenderam com os mais velhos
como se parࢢa a amêndoa e puderam ver como
anࢢgamente decorria esta acࢢvidade. Os mais
velhos ensinaram e recordaram velhos tempos.

E como manda a tradição no final da parࢢdela o
Museu colocou à disposição de todos os parࢢci-
pantes uma merenda tradicional.

A parࢢdela da Amêndoa contou ainda com a ani-
mação da Tuna Popular da Lousa que interpretou
alguns temas e animou ainda mais o convívio.

A iniciaࢢva foi organizada pela Câmara Munici-
pal de Torre de Moncorvo e pelo Projecto Arque-
ológico da Região de Moncorvo (PARM) através do
Museu do Ferro.

1.11.21 Universidades de Trás-os-
Montes e Alto Douro lança
mestrado em Geoturismo
(2011-11-10 23:09)

O coordenador cienࢤfico do Geoparque de Arouca
anunciou hoje que as universidades de Aveiro,
Minho e Trás-os-Montes e Alto Douro (UTAD) vão
trabalhar em conjunto para lançar um mestrado
em Geoturismo.

A informação foi avançada por Artur Sá durante a
sessão de abertura do 1.º Congresso Internacional
de Turismo, a decorrer até domingo no Mosteiro
de Arouca.

"Anuncio a consࢢtuição de um consórcio entre
a Universidade de Aveiro, a Universidade do
Minho e a UTAD, para criação de um mestrado
de segundo grau em Geoturismo", afirmou esse
responsável, que é também docente na insࢢtuição
de ensino superior de Trás-os Montes.

"Acreditamos que este mestrado irá contribuir
para a formação especializada de jovens que, com
o seu conhecimento, dinamismo e paixão, poderão
contribuir para o desenvolvimento sustentável da
sociedade", acrescentou Artur Sá.

O novo projeto educaࢢvo da UTAD e das universi-
dades de Aveiro e do Minho "assume assim uma
aposta clara no Geoturismo", enquanto conceito
em que, segundo o coordenador cienࢤfico do
Geoparque de Arouca, o prefixo Geo se refere ao
senࢢdo abrangente de "Geia" - figura mitológica
grega que representa o planeta Terra - e não
ao significado "mais restrito" da Geologia como
ciência.

A ideia subjacente ao projeto é incenࢢvar a
descoberta de determinados desࢢnos turísࢢcos
"como um todo, numa visão holísࢢca do territórios
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e das pessoas que o habitam, em prol de um desen-
volvimento sustentável" dessas regiões.

1.11.22 Bragança abaixo da média na-
cional de poder de compra
(2011-11-10 23:11)

A maioria das capitais de distrito de Portugal tem
um poder de compra superior à medida nacional,
segundo os dados revelados hoje pelo Insࢢtuto
Nacional de Estaࢤsࢢca (INE).

O Insࢢtuto Nacional de Estaࢤsࢢca (INE) divul-
gou a nona edição do Estudo sobre o Poder de
Compra Concelhio, com dados relaࢢvos a 2009.

Dos 18 concelhos das capitais de distrito de
Portugal Conࢢnental, 12 têm um Indicador per
Capita (IpC) do poder de compra superior a 100,
valor que representa a média nacional.

Por outro lado, Leiria (99,91), Castelo Branco
(97,35), Guarda (94,69), Bragança (93,75), Viseu
(93,67) e Viana do Castelo (89,74) estão abaixo da
média e na parte final da tabela.

No topo da lista das capitais de distrito estão
os concelhos de Lisboa (232,54), Porto (178,77) e
Faro (146,06).

O Estudo sobre o Poder de Compra Concelhio
visa caracterizar os municípios "relaࢢvamente ao
poder de compra numa interpretação ampla de
bem-estar material", refere o INE.

1.11.23 Alunos de Torre de Moncorvo
vão parࢢcipar em acࢢvidade
pedagógica da “Apanha da
Azeitona” (2011-11-20 12:21)

O Município de Torre de Moncorvo organiza no
próximo dia 22 de Novembro, Terça-feira, a ac-
vidadeࢢ pedagógica “Apanha da Azeitona” com
alunos de duas turmas de 4º ano do 1º Ciclo do
Agrupamento de Escolas de Torre de Moncorvo.

A acࢢvidade desenrola-se no Parque Urbano de
Torre de Moncorvo, com início às 14h00, e conta
o apoio dos jardineiros e da técnica que dá apoio
aos espaços verdes do Município.

Parte do programa faz também a visita à Coop-
eraࢢva Azeitedouro para demonstrar aos mais
pequenos o processo de produção de azeite.

A iniciaࢢva pretende envolver os alunos na
“Apanha da Azeitona” de forma a perceberam
a importância e cuidados a ter no decorrer dos
trabalhos, os vários desࢢnos dados à azeitona, o
processo de produção de azeite e a importância
desta cultura no nosso concelho. O Município de
Torre de Moncorvo promove assim uma exper-
iência enriquecedora às crianças, nomeadamente
ao nível do contacto com a agricultura e com a
natureza.

1.11.24 S. Marࢢnho deMaçores recebe
em festa o povo de Morille
(2011-11-20 12:25)

A edição deste ano da festa do povo de Maçores,
dedicada a S. Marࢢnho (11-13.XI), sem que vesseࢢ
olvidado os aspectos tradicionais que a carac-
terizam e disࢢnguem de todas as outras festas
báquicas, teve uma forte componente raiana, pois
foi visitada por uma numerosa embaixada do
município de Morille (província de Salamanca),
encabeçada pelo delegado do governo espanhol
na província, por um deputado provincial, pelo
alcaide de Morille, a sua tenente-alcaide e de-
mais vereação, além de vários professores da
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Universidade mais anࢢga da Península Ibérica
(1218), acompanhados do tradicional tamborileiro
(tocador de flautas e tamboril).

Com efeito, a presença de tantos castelhanos,
cerca de uma centena, deveu-se ao facto daquele
simpáࢢco povo salmanࢢno vir retribuir a parࢢci-
pação de Maçores no seu IX Fesࢢval de Poesia e
das Artes no Meio Rural e II Encontro Transfronteir-
iço de Poesia e Arte de Vanguarda, que decorreu
de 8-10 de Julho passado.

Os responsáveis pela Câmara Municipal de Morille
e pela Associação Cultural El Zurguén (Morille),
haviam estado na Páscoa em Maçores, na sessão
ordinária da assembleia geral da Associação Cul-
tural e Recreaࢢva de Maçores e a convite dos
seus órgãos de gestão, para apresentarem uma
proposta formulada pelo poeta vanguardista
extremenho Antonio Gómez, que consisࢢu no
seguinte: confeccionarem as mulheres dos dois
povos uma gigantesca bandeira (6m x 4m), a parࢢr
de retalhos de tecido de uso comum e usado,
de cor branca. A “bandeira branca” da amizade.
Metade seria realizada em Maçores e a outra
metade em Morille. Assim se fez. Com registo de
vídeo durante a sua execução.

Bandeira que foi exibida durante a realização do
conceituado fesࢢval vanguardista, agora completa,
com a metade que os representantes de Maçores
transportaram. E assim permaneceu durante os
três dias, no Centro de Promoción y Estudios de la
Vía de la Plata y del Viaje, sendo que no final, sobre
ela foi projectado o vídeo realizado em Maçores e
em Morille.

Foi um momento de grande simbolismo, pois
representou a fraternidade entre os povos da
raia. Ou se quisermos, o (re)encontro de parentes
tão próximos mas que há muito se encontravam
separados pela linha de fronteira, linha que as
ditaduras reforçaram e só agora se começa a
esbater, através deste e de outros gestos que

felizmente vão acontecendo.

Que esta(s) acࢢvidade(s) venha(m) a ter como
corolário a geminação entre estes dois povos.

O presidente da Junta de Freguesia de Maçores,
na despedida, prometeu que para a próxima, as
acࢢvidades seriam ainda melhor planeadas e a
festa melhor organizada -preocupação que se
compreende pois a aldeia não estava habituada a
receber tanta e tão disࢢnta gente- e que para o ano
que vem, seriam os maçoranos a deslocarem-se
de autocarro a Morille.

Texto: Carlos d’Abreu;

Fotografia: Paulo Patoleia

1.11.25 Abriu ao tráfego mais um troço
da Auto-Estrada Transmontana
(A4) (2011-11-20 21:01)

A Estradas de Portugal abriu no sábado passado
tráfego mais um troço com cerca de oito quilómet-
ros da autoestrada A4, entre Nó de Lamas de
Orelhão e Nó de Mirandela Poente.

Este troço, integrado na subconcessão autoestrada
Transmontana e que envolveu um invesࢢmento
de 22 milhões de euros, vai duplicar o atual IP4,
transformando-o em autoestrada, refere num
comunicado a empresa pública portuguesa.

Da nova A4, já se encontram abertos ao tráfego os
lanços Bragança Poente/Bragança Nascente, Vila
Real Nascente/Justes e Nó e ligação ao IP2 em
Macedo de Cavaleiros.

Para este ano, “está prevista a conclusão do lanço
entre Mirandela Poente e Mirandela Norte, numa
extensão de 40 quilómetros”, avança a Estradas de
Portugal.
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No terceiro trimestre de 2012 vão ser concluídos
os restantes 93 quilómetros que compõem a
autoestrada Transmontana, tendo o concurso sido
lançado em 2007 e adjudicado no ano seguinte,
compreendendo a conceção e construção do lanço
de autoestrada da A4/IP4, entre os distritos de
Vila Real e Bragança, entre Parada de Cunhos e
Quintanilha, com uma extensão aproximada de
133 quilómetros e um custo de construção de 510
milhões de euros.

A Estradas de Portugal refere também que, com
a conclusão desta subconcessão e da concessão
Túnel do Marão em 2013, ficará completa a au-
toestrada A4, entre Matosinhos e a fronteira espan-
hola, a qual consࢢtui o iࢢnerário europeu E82.

1.11.26 III Encontro de Grupos Corais
em Macedo de Cavaleiros
(2011-11-23 23:41)

N o sábado, dia 27, às 21.45h, decorre no Centro
Cultural de Macedo de Cavaleiros o III Encontro
de Grupos Corais. A organização é da Associação
Cultural Macedense.

Neste III Encontro estarão presentes o Grupo
Coral Macedense, da Associação Cultural, o Coral
Briganࢢno Infanto-Juvenil e o Coro do Insࢢtuto do
Emprego e Formação Profissional de Lisboa. A ini-
ciaࢢva promove o encontro e troca de experiências
entre estes grupos, promovendo e dinamizando a
música polifónica.

O Grupo Coral Macedense surgiu em 2004, por ini-
ciaࢢva da Câmara Municipal. Este grupo parࢢcipou
em diversos encontros corais e aࢢngirá este ano a
meta de realizar concertos em todas as localidades
do concelho. Atualmente é formado por 27 ele-
mentos e dirigido pelo Maestro Manuel Lopes.

1.11.27 Sistema de Saúde português
vai ser explicado a imi-
grantes em Miranda do Douro
(2011-11-23 23:43)

R ealiza-se no próximo dia 30 de Novembro, às
16.30, no Edi߶cio do anࢢgo do Pólo da UTAD em
Miranda do Douro, uma sessão de esclarecimento
que vai abordar diversos temas, desde a formação
e Educação para a parࢢcipação e Cidadania para
Imigrantes Adultos e esclarecimentos sobre o
Sistema de Saúde Português.

O Município de Miranda do Douro é parceiro no
Projecto IN.TE.GRAR@AGORA, promovido pela Câ-
mara Municipal de Macedo de Cavaleiros, Centro
Local de Apoio à Integração de Imigrantes (CLAII)
e Conselho Localde Acção Social (CLASMC.,

Este um projecto de acolhimento e integração
de imigrantes, implementado em 2010, procura
incrementar uma rede de apoio, protecção e
integração dos imigrantes.

O projecto conta com o apoio do Fundo Europeu
para a Integração de Nacionais de Países Terceiros
(FEINPT) e do Alto Comissariado para a Imigração
e Diálogo Intercultural (ACIDI).

1.11.28 (2011-11-23 23:46)

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N), em parceria com a
Direcção Regional de Educação do Norte, o Jornal
de Noࢤcias, o Insࢢtuto Politécnico do Porto (IPP)
e a Porto Editora, promove esta sexta-feira (25 de
Novembro), pelas 16H00, no Auditório Municipal
de Mirandela, a apresentação da iniciaࢢva “Norte
School”. Uma sessão especialmente dirigida às
escolas secundárias de Trás-os-Montes e Alto
Douro.
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Sob a forma de concurso, o “Norte School”
premeia os alunos do ensino secundário que
desenvolvam, em contexto curricular, os trabalhos
de grupo mais disࢢnࢢvos sobre o futuro da Região
do Norte, em 2020, nos seguintes domínios: “Es-
tudos & Planeamento”, “Letras & Jornalismo” e
“Artes & Design”.

Com o lançamento desta iniciaࢢva, co-financiada
pelo “ON.2 – O Novo Norte” (Programa Op-
eracional Regional do Norte), os organizadores
pretendem sensibilizar estes estudantes para a
importância de conhecer a região em que vivem,
dando voz ao que esperam encontrar em 2020 e
tornando acessíveis conceitos e documentos úteis
para a formação desta faixa etária, desenvolvidos
no âmbito regional.

O concurso procura reflexões prospecࢢvas em
relação a questões como “A Região do Norte
criou uma imagem de marca para a sua promoção
externa. Como a imaginas?”, “Quem serão os
grandes protagonistas da tua região em 2020?”
ou “Que previsão fazes da evolução demográfica
do Norte em 2020? Porquê?”.

As manifestações de interesse poderão ser ap-
resentadas até ao próximo dia 16 de Dezembro,
através do email norteschool@ccdr-n.pt. A 20
de Janeiro serão seleccionadas as propostas a
desenvolver em sala de aula.

Porquê a meta 2020?

Aparentemente distante, o ano de 2020 assume
um papel de destaque para todos os agentes de

decisão, considerando as ambições definidas na
estratégia “Europa 2020”. 2020 Torna-se, assim,
o marco das estratégias desenvolvidas nos vários
estados-membros. É nesse senࢢdo que a CCDR-N
desenvolve um programa de acção que visa, essen-
cialmente, relançar o desenvolvimento regional a
Norte: o “NORTE 2020”. Conceitos como com-
peࢢࢢvidade, inovação, internacionalização, cresci-
mento ou emprego são estudados e explorados,
ensaiando propostas e projectos em concreto, à luz
do contexto nacional e europeu.

1.11.29 “À Manhã” estreia no Sábado
(2011-11-23 23:49)

E streia a 26 de Novembro, na Casa da Cultura
Mestre José Rodrigues, a peça “À Manhã”, que a
Filandorra-Teatro do Nordeste criou em residência
arࢤsࢢca no concelho de Alfândega da Fé.

Trata-se de uma co-produção com o Município de
Alfândega da Fé, numa tentaࢢva clara de chamar
a atenção para o problema do envelhecimento e
deserࢢficação do interior do país, a parࢢr da obra
“À Manhã”de José Luís Peixoto.
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Ao longo de cerca de 2 meses, a companhia per-
correu o concelho num contacto directo com os
idosos, com o seu modo de vida, o seu linguajar
próprio isto num processo dinâmico para a con-
strução de personagens e de todo o ambiente
cénico que servirá de base ao espectáculo. O
resultado é uma obra adaptada à realidade local,
com a qual os Alfandeguenses, em especial os
mais velhos, se idenࢢfiquem, mas que também
possa servir como um alerta para os problemas
senࢢdos pelos idosos num concelho rural e do
interior do país.

Daí que a antestreia, que acontece a 25 de Novem-
bro (15.30h e 21.30h), vá ter como espectadores
idosos não só de Alfândega da Fé, mas também de
outros concelhos vizinhos. O mesmo se passando
ao longo de todo o fim-de-semana com sessões
programadas para este público.

Recorde-se que Alfândega da Fé faz parte da Rede
Mundial de Cidades Amigas dos Idosos, um grupo
de localidades preocupadas com o envelheci-
mento da população e que em conjunto traçam
metas e desenvolvem projectos para proporcionar
aos cidadãos um envelhecimento, parࢢcipaࢢvo,
acࢢvo e com qualidade.

Esta foi uma das razões que levou a companhia a
escolher esta localidade para a Estreia Nacional de
“À Manhã”, isto a aliar ao facto de o Município ter
sido o úlࢢmo a aderir à Rede de Curta Permanên-
cia da Filandorra, e onde está a ser executado
com assinalável êxito o programa protocolado,
nomeadamente a apresentação de espectáculos
para a comunidade e a criação da Escola Municipal
de Teatro, pela qual a Companhia é pedagógica e
arࢢsࢢcamente responsável.

“À Manhã”é a 56ª produção da companhia e vai
ser apresentada no âmbito das comemorações dos
25 anos de acࢢvidade ininterrupta desta formação
teatral transmontana. AEstreia Nacional acontece
a 26 de Novembro, pelas 21.30h, na Galaria de Ex-
posições da Casa da Cultura Alfandeguense . O

local foi transformado numa sala de espectáculos,
com a plateia a circundar uma leira de terra onde
se vai desenvolver toda a acção.

1.11.30 Recolha de alimentos em Mi-
randa do Douro (2011-11-23 23:52)

N o âmbito da campanha “Unidos Contra a Fome”
diversas insࢢtuições de Miranda do Douro pro-
movem uma recolha de alimentos em algumas
super߶cies comerciais nas localidades de Miranda
do Douro, Sendim e Palaçoulo.

Os alimentos recolhidos serão doados a famílias
carenciadas já assinaladas e idenࢢficadas.

Todo o cidadão tem direito a uma alimentação
acessível, nutricionalmente adequada e cultural-
mente aceitável para que possa desfrutar de uma
vida aࢢva e saudável.

A organização pertence à Câmara Municipal; Cruz
Vermelha; Centro de Saúde; Segurança Social e
Comissão de Protecção de Crianças e Jovens.
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1.11.31 Concurso “Norte School” é ap-
resentado esta sexta-feira em
Mirandela (2011-11-24 00:12)

A Comissão de Coordenação e Desenvolvimento
Regional do Norte (CCDR-N), em parceria com a
Direcção Regional de Educação do Norte, o Jornal
de Noࢤcias, o Insࢢtuto Politécnico do Porto (IPP)
e a Porto Editora, promove esta sexta-feira (25 de
Novembro), pelas 16H00, no Auditório Municipal
de Mirandela, a apresentação da iniciaࢢva “Norte
School”. Uma sessão especialmente dirigida às
escolas secundárias de Trás-os-Montes e Alto
Douro.

Sob a forma de concurso, o “Norte School”
premeia os alunos do ensino secundário que
desenvolvam, em contexto curricular, os trabalhos
de grupo mais disࢢnࢢvos sobre o futuro da Região
do Norte, em 2020, nos seguintes domínios: “Es-
tudos & Planeamento”, “Letras & Jornalismo” e
“Artes & Design”.

Com o lançamento desta iniciaࢢva, co-financiada
pelo “ON.2 – O Novo Norte” (Programa Op-
eracional Regional do Norte), os organizadores
pretendem sensibilizar estes estudantes para a
importância de conhecer a região em que vivem,
dando voz ao que esperam encontrar em 2020 e
tornando acessíveis conceitos e documentos úteis
para a formação desta faixa etária, desenvolvidos
no âmbito regional.

O concurso procura reflexões prospecࢢvas em
relação a questões como “A Região do Norte
criou uma imagem de marca para a sua promoção
externa. Como a imaginas?”, “Quem serão os

grandes protagonistas da tua região em 2020?”
ou “Que previsão fazes da evolução demográfica
do Norte em 2020? Porquê?”.

As manifestações de interesse poderão ser ap-
resentadas até ao próximo dia 16 de Dezembro,
através do email norteschool@ccdr-n.pt. A 20
de Janeiro serão seleccionadas as propostas a
desenvolver em sala de aula.

Porquê a meta 2020?

Aparentemente distante, o ano de 2020 assume
um papel de destaque para todos os agentes de
decisão, considerando as ambições definidas na
estratégia “Europa 2020”. 2020 Torna-se, assim,
o marco das estratégias desenvolvidas nos vários
estados-membros. É nesse senࢢdo que a CCDR-N
desenvolve um programa de acção que visa, essen-
cialmente, relançar o desenvolvimento regional a
Norte: o “NORTE 2020”. Conceitos como com-
peࢢࢢvidade, inovação, internacionalização, cresci-
mento ou emprego são estudados e explorados,
ensaiando propostas e projectos em concreto, à luz
do contexto nacional e europeu.

1.11.32 Município de Torre de Mon-
corvo promoveu acࢢvidade
pedagógica “Apanha da
Azeitona” (2011-11-28 22:35)

N o passado dia 22 de Novembro, Terça-feira, o Mu-
nicípio de Torre de Moncorvo envolveu cerca de
42 alunos do 4º ano do 1º Ciclo do Agrupamento
de Escolas de Torre de Moncorvo, acompanhados
pelos respecࢢvos professores, numa acࢢvidade
simbólica de apanha da tradicional da azeitona.
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Os jardineiros do Município ensinaram os pro-
cedimentos a tomar nesta acࢢvidade agrícola e
os alunos colocaram mãos à obra para fazer cair
as azeitonas das oliveiras. No final, as crianças
veramࢢ direito a um lanche, oferecido pelo Mu-
nicípio de Torre de Moncorvo, e a uma visita ao
Lagar Azeitedouro.

A azeitona colhida pelos alunos foi transportada
para o lagar, onde puderam ver o processo de
transformação da azeitona em azeite, nomeada-
mente a separação da folha, a lavagem e a
compressão da azeitona e a pasta que depois se
transforma em azeite. Os mais novos ficaram
ainda a saber como é armazenado e engarrafado
o azeite.

No final da visita o Lagar Azeitedouro ofereceu a
cada criança uma garrafa de azeite.

Presente na acࢢvidade esteve a Eng.ª Alexandra
Sá, Vereadora responsável pelos espaços verdes e
meio rural do Município que salientou que “esta
iniciaࢢva pretende sensibilizar os mais novos para
uma acࢢvidade ancestral tão importante da qual
estão cada mais alheados apesar do meio rural do
nosso concelho.

É importante mostrar-lhes a grande riqueza e
a qualidade do azeite produzido pelos nossos
agricultores, as suas vantagens na economia local
e sobretudo os bene߶cios que o seu consumo trás
para a saúde.”

Os mais novos entusiasmados com a acࢢvidade
aprenderam como se apanha a azeitona e como
se faz azeite a parࢢr dela.

O azeite proveniente das azeitonas colhidas neste
dia será oferecido ao Agrupamento de Escolas pelo
Município de Torre de Moncorvo.

1.11.33 Mascararte promete "soltar" o
maior diabo alguma vez visto
(2011-11-28 22:39)

A figura do diabo que domina as festas de inverno
no Nordeste Transmontano vai invadir a cidade
de Bragança, na primeira semana de dezembro,
em cortejos, rituais e palestras da Mascararte, a
bienal da máscara.

O evento, que há dez anos promove uma das mais
genuínas tradições transmontanas personificadas
nos caretos das Festas dos Rapazes, promete
apresentar "o maior diabo alguma vez visto" para
ser queimado no final da bienal, como acontece
nos rituais fesࢢvos transmontanos.

O objeࢢvo não é bater recordes, como sublin-
haram hoje os promotores na apresentação do
evento, mas surpreender o público da Mascararte,
que desafia também as escolas a dar azo à criaࢢvi-
dade e a criar diabos ao gosto da imaginação.

Fonte:Lusa
417



1.11.34 O Gato das Botas vem
a Macedo de Cavaleiros
(2011-11-28 22:40)

E streado em Junho no Teatro Sá da Bandeira,
no Porto, o musical infanࢢl “O Gato das Botas”
é apresentado no dia 8 de Dezembro, às 16h, o
Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros.

O musical O GATO DAS BOTAS, aconselhado para
maiores de 2 anos, acompanha as aventuras de
um estranho Gato que saiu por herança a um
jovem camponês.

Sem saber o que fazer com ele mas denotando
humanidade e carinho pelos animais o jovem irá
ser surpreendido pela capacidade de improvisação
do Gato que é portador de umas botas fantásࢢcas.

O Gato, com grande imaginação e muito corajoso
irá tentar, através de um plano mirabolante, que
o seu Dono venha a casar com a bela princesa.
Mas, há sempre alguém a contrariar os seus planos,
neste caso o odioso conselheiro do Rei que pre-
tende tomar conta do trono. Será que o Gato das
Botas sairá triunfante?

1.11.35 Oito compromissos e uma vida
Hiper Saudável! (2011-11-28 22:43)

N utrição, alimentação saudável, bem-estar e
saúde são hoje palavras frequentes no nosso
vocabulário diário. O fácil acesso à informação,
através dos meios de comunicação social e da inter-
net, trouxe-nos mais e melhores conhecimentos
relaࢢvamente a estas temáࢢcas. Como conse-
quência, tornou-nos mais atentos e exigentes
quanto à saࢢsfação das nossas preocupações e
necessidades.

Paralelamente, verificamos que as doenças cróni-
cas não transmissíveis, como a obesidade, as
doenças cardiovasculares, a diabetes mellitus poࢢ

2 e certos posࢢ de cancro, estão a aumentar de
forma alarmante, assumindo-se atualmente como
um problema grave de saúde pública.

Toda esta conjuntura tornou-se num dos grandes
impulsionadores das mudanças que têm ocorrido
na sociedade. Mas porque não é uma tarefa fácil
alterar hábitos alimentares e de vida, muitos dos
quais enraizados ao longo dos anos, é importante
aliar esforços!

É neste contexto que surge o MOVIMENTO HIPER
SAUDÁVEL, com o objeࢢvo de melhorar os hábitos
alimentares e de vida nas famílias portuguesas.
Para tal são disponibilizadas ferramentas disࢢntas,
mas complementares, para incenࢢvar toda a
população a adotar os 8 compromissos para uma
alimentação e esࢢlo de vida mais saudável:

1. Tomar o pequeno-almoço todos os dias;

2. Comer 5 porções de fruta ou legumes por dia;

3. Não estar mais de 3h30 sem comer;

4. Ler sempre o rótulo dos produtos comprados;

5. Fazer exercício ߶sico três vezes por semana;

6. Manter o organismo sempre hidratado;

7. Planear as refeições semanalmente

8. Confecionar alimentos com menos sal, gordura
e açúcar.

Sabemos que mobilizar a sociedade é um caminho
lento, mas benéfico para todos, daí que esta
iniciaࢢva conte com o apoio do Conࢢnente e de
inúmeras enࢢdades cienࢤficas, da área da nutrição
e do desporto, que quiseram dar o seu contributo
para esta causa.
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E como poderá aderir a esta iniciaࢢva in-
édita em Portugal? Para além do Minuto
Hiper Saudável na TV, este Movimento é
muito dinâmico nas plataformas digitais,
seja através do Youtube, da página da web -
www.movimentohipersaudavel.conࢢnente.pt
e do Facebook. Aqui poderá parࢢlhar as boas
ideias, estar a par das novidades e iniciaࢢvas
que os portugueses andam a fazer para adotar
e cumprir estes compromissos. Além disso, tem
sempre disponível uma equipa de especialistas
(nutricionistas e fisiologistas do desporto) que o
ajudarão a clarificar todas as suas questões. Já fez
o seu “like”?

Não perca mais tempo, não deixe para amanhã o
que pode começar ainda hoje e associe-se tam-
bém a este movimento. Surpreenda-se com tudo
o que temos para lhe oferecer para que seja mais
fácil ter um esࢢlo de vida saudável.

Lembre-se, mesmo que não cumpra todos os
compromissos de uma vez, está sempre a tempo
de modificar os seus comportamentos. Comece
hoje mesmo por fazer uma lista de todos os mo-
vosࢢ que o podem levar a alterar os seus “maus”
hábitos e estabelecer as metas que pretende
alcançar, dividindo-as nestes 8 compromissos
essenciais. Sempre que aࢢngir um dos seus
objeࢢvos, comemore saudavelmente e parࢢlhe
connosco o seu sucesso.

Tenha uma vida Hiper Saudável!

Mayumi Delgado, Nutricionista Movimento Hiper
Saudável

1.11.36 Orquestra Geração chega
a Murça: Conceito de inte-
gração social através da música
abrange mais 29 crianças de
Trás-os-Montes (2011-11-28 22:47)

S ão 29 os primeiros candidatos a músicos a
integrar a nova Orquestra Geração de Murça. A
cerimónia de entrega dos instrumentos, realizada
na passada sexta-feira, marca o arranque deste
projeto de integração social pela música em mais
uma cidade de Trás-os-Montes.

Orquestra Geração de Murça

Os jovens receberam 15 violinos, seis violas d’arco,
seis violoncelos e dois contrabaixos. O projeto
nasce em parceria com a Artemir/Esproarte -
Escola Profissional de Arte de Mirandela e com o
Agrupamento de Escolas de Murça.

Nascido na Venezuela, o conceito foi introduzido
em Portugal através de Orquestras criadas na zona
de Lisboa. Com a construção das novas barragens,
a EDP decidiu promover a extensão do projeto
às regiões abrangidas, no âmbito do conjunto
de iniciaࢢvas de dinamização económica, social
e cultural associado aos novos invesࢢmentos.
Amarante e Mirandela têm já Orquestras em
funcionamento.

A Orquestra Geração é um instrumento de inclusão
social que promove e esࢢmula o crescimento e in-
tegração responsável de crianças desfavorecidas
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através do ensino da música. Além do ensino mu-
sical, os alunos são incenࢢvados a desenvolver val-
ores como a disciplina, a pontualidade, a persistên-
cia e o trabalho em grupo.

1.12 Dezembro

1.12.1 Melech Mechaya no Teatro
Municipal de Bragança
(2011-12-04 20:10)

O grupo Melech Mechaya vai estar no Teatro
Municipal de Bragança no próximo dia 7 de
Dezembro.“Melech Mechaya é uma viagem fesࢢva
pela música klezmer, com uma sonoridade conta-
giante que une aromas árabes e ritmos ciganos à
tradição judaica.

Da Hungria a Israel, dos Balcãs a Nova I, são festas
e celebrações de público em pé e cadeiras vazias.

Entre o riso e a dança, uma pândega não aconsel-
hada a cardíacos!”

Formado em finais de 2006 e com estreia em
palcos na noite de 10 de março 2007, os Melech
Mechaya são uma banda portuguesa de música
klezmer, sendo geralmente referenciados como
sendo a primeira banda deste género em Portugal.
Notabilizando-se pelos seus concertos fesࢢvos
e interacࢢvos, a banda toca de Norte a Sul do
país logo no ano de estreia, actuando em eventos
como a Festa do Avante! no Seixal e no Fesࢢval
de Músicas do Mundo Etnias no Porto, e assina
contrato de agenciamento e management com a

Smog.

Em 2008 os Melech Mechaya vão para estúdio
gravar o seu primeiro registo fonográfico, o EP
homónimo lançado dia 5 de Junho no Cabaret
Maxime em Lisboa, e a sua digressão de mais de
30 concertos passa pelo Fesࢢval de Músicas do
Mundo "Ritmus" em Ponta Delgada e por 3 fesࢢ-
vais em Espanha - Allariz, Sanࢢago de Compostela
e no Fesࢢval de Músicas do Mundo de Vilagarcia
de Arousa.

Em 2009 voltam a estúdio para gravar o seu
primeiro longa-duração, "Budja Ba", e assinam
contrato de edição discográfica com a Ovação.
O disco é lançado dia 13 de Junho no Teatro
A Comuna e a banda recebe alguma atenção
mediáࢢca, com diversos arࢢgos e em entrevistas
em rádios, imprensa e televisão. A digressão leva
as festas mechaya a importantes palcos como o
Fesࢢval de Músicas do Mundo de Sines, e o fesࢢval
Špancirfest na Croácia.

Em 2010 lançam o teledisco para o single Dança
do Desprazer, realizado por António Rodrigues,
que foi premiado disࢢnguido em vários fesࢢvais,
nacionais e internacionais. Em Março parࢢcipam
e fazem a direcção musical da peça Ivanov, de
Anton Tchekhov, encenada pela companhia de
teatro A Truta no teatro Maria Matos em Lisboa,
e três meses depois, em Junho, fazem a abertura
do concerto de Emir Kusturica The No Smoking
Orchestra no Coliseu dos Recreios, em Lisboa.

Depois de parࢢciparem em eventos como o Fes-
valࢢ Bons Sons em Tomar, o CCB Fora de Si em
Lisboa ou a Festa do Avante! no Seixal, os Melech
Mechaya regressam a Espanha em Novembro a
dois fesࢢvais, sendo cabeças-de-cartaz no Fesࢢval
A Rebusca em Manzaneda e encerrando o Fesࢢval
Evoluciona Musica em Burgos.

A tocar: Miserlou - Melech Mechaya
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1.12.2 Dia Mundial dos Direitos dos
Animais comemora-se a 10 de
Dezembro (2011-12-05 00:17)

N o próximo dia 10 de Dezembro comemora-se
o Dia Mundial dos Direitos dos Animais. Numa
altura em que aumenta o número de animais de
companhia abandonados pelos seus donos, os
médicos veterinários chamam a atenção para as
alternaࢢvas que existem. Apesar dos mitos que
rodeiam a operação, a esterilização e/ou castração
acaba por ser a opção mais saudável com inúmeros
bene߶cios ao nível do comportamento e saúde do
seu animal de companhia.

As vantagens não se ficam pelo controlo repro-
duࢢvo. A esta razão juntam-se a diminuição da
incidência de cancro de mama, útero, ovários
e tesࢤculos; diminuição do risco de diabetes,
infeções uterinas e, ainda, vantagens no comporta-
mento social dos animais, eliminando as aࢢtudes
de agressividade relacionadas com a hierarquia de
género ou aࢢtude territorial.

Para ajudar a compreender melhor a importância
da esterilização dos animais de companhia, o
médico veterinário Joaquim Henriques escreve
dois textos para o Noࢤcias do Nordeste, como
forma de ajudar a para quebrar alguns mitos.

Veja os arࢢgos do médico veterinário Joaquim
Henriques:
[1] Esterilização: Sim ou Não?
[2] Sabe como alimentar o seu cão esterilizado?
1. http://noticiasdonordesteopinar.blogspot.co
m/2011/12/esterilizacao-sim-ou-nao.html
2. http://noticiasdonordesteopinar.blogspot.co
m/2011/12/sabe-como-alimentar-os-eu-cao.html

1.12.3 Museu do Douro acolhe sessão
“Douro Património Mundial – 10
Anos passados, 10 anos futuros”
(2011-12-05 00:22)

O Alto Douro Vinhateiro assinala, no próximo dia
14 de Dezembro , 10 anos sobre a sua classificação
pela UNESCO como Património Mundial.

Esta data consࢢtui um marco. Um marco de uma
década passada sobre esse importante reconhec-
imento internacional, com impactos, mudanças
e realizações. Um marco sobre uma nova dé-
cada que se abre, com exigências, expectaࢢvas
e desafios, maiores, diferentes ou simplesmente
persistentes.

Na passagem desta década, a Estrutura de Missão
do Douro e a Comissão de Coordenação e Desen-
volvimento Regional do Norte, a Liga dos Amigos
do Douro Património Mundial e a Comunidade
Intermunicipal do Douro, com um conjunto de
personalidades e outras insࢢtuições, organizam
um programa evocaࢢvo e de debate, que se inicia
a 14 de Dezembro de 2011 e se prolongará durante
o ano de 2012.

Assim, foram organizados vários eventos comemo-
raࢢvos a ter lugar no próximo dia 14 de Dezembro,
a parࢢr das 09h30, com a cerimónia inaugural a
ser presidida pelo Secretário de Estado da Cultura,
Francisco José Viegas.
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1.12.4 GNR recusou capturar e abater
cães comopediu a Câmara deMi-
randela (2011-12-05 00:24)

O comando distrital de Bragança da GNR recusou
parࢢcipar na captura de cães na zona do Cachão
por entender que a proposta feita pela Câmara
Municipal de Mirandela aos militares consࢢtuía
≪crime≫.

A operação com início previsto para segunda-feira
foi entretanto cancelada, com a autarquia a alegar
falta de ≪solidariedade insࢢtucional≫ por ser a
única disponível para a captura determinada pela
Direcção Geral de Veterinária (DGV).

Em declarações à Lusa, o comandante distrital
da GNR, Sá Pires, garanࢢu que ≪os militares da
Guarda estão sempre disponíveis para ser par-
ceiros na resolução de problemas às populações,
mas não podiam aceitar a proposta de todo bizarra
que foi feita≫.

Segundo contou, o destacamento de Mirandela
da GNR, foi contactado ≪pelo departamento do
ambiente da Câmara de Mirandela que propôs
que os militares fossem lá e abatessem os cães
com as suas armas≫.

≪É evidente que achamos que isto é crime e que
não estamos disponíveis≫, declarou, acrescen-
tando que a GNR propôs a ≪única alternaࢢva legal
para esta operação, mas até ao momento ainda
não obteve resposta da autarquia≫.

O comandante Sá Pires disse que a GNR recomen-
dou que a captura fosse feita de acordo com as
regras, que é ≪capturar os cães com redes e, em
caso de dificuldade acrescida, disparar dardos com
sedaࢢvos para imobilizar o animal≫.

Nestes casos, acrescentou, os cães seriam recolhi-
dos pelo canil, onde teriam de ficar em quarentena,

para adopção, se reunissem condições, ou abaࢢ-
dos de acordo com as normas.

O vice-presidente e vereador do ambiente na
autarquia de Mirandela, António Branco, confir-
mou hoje à Lusa que a operação marcada para
segunda-feira foi cancelada e que a GNR não se
disponibilizou para parࢢcipar.

António Branco demarcou-se da alegada proposta
feita à GNR, alegando que ≪foi uma opinião
pessoal de alguém≫, e frisou que a Câmara de
Mirandela não tem qualquer responsabilidade
nesta operação.

Segundo disse, o município foi a única enࢢdade
que se disponibilizou para congregar parcerias
para resolver este problema, entre as que foram
solicitadas pela DGV que determinou, em Novem-
bro, a ≪captura e/ou eliminação≫ dos cães,
divulgada na zona através de editais, em que
é pedida a colaboração de todas as enࢢdades,
nomeadamente Câmara de Mirandela, Protecção
Civil, GNR, ICNB, PSP e corporações de bombeiros.

Verificou-se que ≪a única enࢢdade ou autori-
dade disponível para parࢢcipar (na operação)
era exclusivamente≫ a Câmara Municipal de Mi-
randela, segundo António Branco, que concluiu
não exisࢢrem ≪condições de segurança para os
funcionários envolvidos, nem de solidariedade
insࢢtucional para o prosseguimento de qualquer
acção≫.

Assim, a autarquia ≪não promoverá qualquer
poࢢ de iniciaࢢva, aguardando quaisquer outros
desenvolvimentos que as diversas enࢢdades e
autoridades possam vir a promover≫.

A operação foi determinada pela DGV depois de
dois anos de o߶cios da Câmara de Mirandela para
se encontrar uma solução para o problema da
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maࢢlha de 200 cães selvagens em volta do aterro
sanitário da Terra Quente, na zona do Cachão.

Os animais já atacaram agricultores, pastores e
os homens do lixo, pelo que as autoridades locais
entendem que está em causa um problema de
≪saúde e segurança públicas≫.

A operação, segundo disse o vereador António
Branco, contemplava o abate a roࢢ dos cães, nas
situações em que se jusࢢficasse.

Esta possibilidade gerou a contestação de defen-
sores dos animais, concretamente a Associação
Zoófila Portuguesa, que classificou esta captura
de ≪matança≫ e acusou as autoridades locais de
negligência.

Fonte: Lusa

1.12.5 Peࢢção com 4250 assinat-
uras reclama serviço urgência
básica em Torre de Moncorvo
(2011-12-05 00:26)

A Comissão de Utentes do Centro de Saúde de
Torre de Moncorvo (CUCSTM) vai entregar na
Assembleia da República (AR), uma peࢢção com
4.250 assinaturas que reivindica a abertura de um
Serviço de Urgência Básica (SUB).

Em declarações à Agência Lusa, o porta-voz da
CUCSTM, Adriano Reis, disse que a peࢢção será
entregue na próxima semana à presidente da AR,
sendo uma cópia do processo enviada a todos os
parࢢdos com assento paramentar.

"O objeࢢvo do documento é que o mesmo seja
analisado pela comissão de Saúde como forma de
alertar a tutela para a necessidade da reabertura
do SAP, encerrado desde fevereiro", acrescentou

o porta-voz.

A população não se conforma com a decisão
tomada pelo Ministério da Saúde de encerrar o
SAP, considerando que "as pessoas do interior
terão de ter os mesmos direitos e cuidados de
saúde que os seus concidadãos do litoral".

As assinaturas, referiu, "levaram cerca de quatro
meses a recolher por todo o concelho", parࢢcu-
larizando "uma forte parࢢcipação das centenas
de trabalhadores da barragem do Baixo Sabor, os
quais consideram importante que o serviço de
urgência seja instalado quanto antes, dado o risco
de acidente no empreendimento hidrelétrico".

Por outro lado, a Comissão compromete-se a
informar com "regularidade" os habitantes do
concelho do desenrolar todo o processo.

"Se o Governo analisar bem o processo, depressa
se aperceberá que, com a abertura de uma SUB
em Torre de Moncorvo poupará pelo menos 60
mil euros por ano, dado que está a pagar cinco mil
euros mensais pelo aluguer dos pavilhões onde
funciona a SUB de Vila Nova de Foz Côa, o que
em tempo de austeridade é muito dinheiro", disse
Adriano Reis.

A CUCSTM considera ainda que a vila transmon-
tana está dotada de modernas instalações que não
estão aproveitadas e que o Estado está a pagar 60
mil euros pelo aluguer de pavilhões pré-fabricados,
num localidade que dista apenas 18 quilómetros
de Torre de Moncorvo.

"Com o possível invesࢢmento na exploração
mineira no concelho, já anunciada pelo Ministério
da Economia, a instalação de uma SUB torna-se
cada mais prioritária", concluiu Adriano Reis.
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A Comissão de Utentes é uma organização supra-
parࢢdária e que tem como missão pressionar o
Governo a instalar uma SUB no concelho de Torre
de Moncorvo.

Fonte: Lusa

1.12.6 5,6% das grávidas do distrito de
Bragança são víࢢmas de violên-
cia domésࢢca (2011-12-05 00:29)

J á são conhecidos os resultados da aplicação da
ferramenta de rastreio às gráviads dos Centros
de Saúde do ACES Nordeste. Cerca de 5,6 % das
grávidas do distrito de Bragança são víࢢmas de
violência domésࢢca. Os resultados foram apre-
sentados no dia 25 de Novembro pela equipa do
projecto Violência Domésࢢca e Gravidez durante
o Seminário “Intervenção Integrada em Violência
Domésࢢca no Distrito de Bragança”.

Estes dados resultam da aplicação de uma fer-
ramenta de rastreio concebida no âmbito do
projecto e que foi aplicada a 305 grávidas do
distrito de Bragança. No total 17 grávidas foram
sinalizadas pelos profissionais de saúde durante a
consulta da mulher grávida.

Da aplicação da ferramenta de rastreio foi tam-
bém possível perceber que 29 % das grávidas
viࢢmizadas responderam afirmaࢢvamente quando
quesࢢonadas directamente sobre a existência
de episódios violentos durante a gravidez. Esta
conclusão reforça a importância de se abordar

sempre a temáࢢca da violência domésࢢca junto
de todas as mulheres grávidas para que estas
possam senࢢr da parte dos profissionais de saúde
confiança e segurança em procurar ajuda.

De destacar que 71 % dos casos de violência
domésࢢca durante a gravidez se verificam em
gravidezes que não foram planeadas pelo casal.
Este factor, incluído na ferramenta de rastreio,
pode ser um indicio de violência domésࢢca na
grávida pois, embora não sendo por si só con-
clusivo da existência de violência domésࢢca nas
grávidas, poderá levantar uma suspeita à qual os
profissionais de saúde devem estar atentos.

A violência domésࢢca consࢢtui uma séria ameaça
à vida da mulher, assumindo um duplo risco nos
casos de mulheres grávidas. Em causa está a
saúde e bem-estar de duas vidas pelo que todo o
cuidado e atenção dos profissionais de saúde e da
comunidade em geral é fundamental. Os resulta-
dos deste projecto são por isso preocupantes. O
número de víࢢmas sinalizadas é considerável na
realidade do Nordeste Trasmontano e duplica por
estarem duas vidas em risco.

1.12.7 Workshop de Montanhismo
para comemorar o Dia In-
ternacional da Montanha
(2011-12-05 00:31)

P ara comemorar o Dia Internacional da Montanha,
a Câmara Municipal de Alfândega da Fé promove,
pelo 2º ano consecuࢢvo, um workshop de Mon-
tanhismo. A acࢢvidade vai ter lugar entre 10 e 11
de Dezembro e desࢢna-se a todos os interessados
em aprofundar conhecimentos sobre esta matéria.
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Com componente teórico-práࢢca, este mini-curso
é ministrado pela Escola de Alta Montanha do
Porto.

A realização desta acࢢvidade está condicionado
ao mínimo de 15 parࢢcipantes e os preços variam
entre os 50€ e 25€, conforme o pacote escolhido.
A formação vai incidir sobretudo nas componentes
de manobras, cordas e escalada.

Recorde-se que Alfândega da Fé é um concelho
com condições de excelência para a práࢢca desta
acࢢvidade. A promoção deste poࢢ de iniciaࢢvas
vai também ao encontro da estratégia definida
pela autarquia para potenciar estes recursos nat-
urais e consequentemente desenvolver o turismo
acࢢvo.

A organização deste Workshop insere-se nesta
estratégia e visa afirmar o nome do concelho
neste campo, respondendo aos interesses e
necessidades dos amantes da modalidade, cap-
tando novos praࢢcantes, ao mesmo tempo que
se formam e sensibilizam consciências para a
necessidade de defender e preservar as áreas de
montanha, lê-se num comunicado de imprensa da

autarquia.

Este foi o objecࢢvo da ONU quando, em 2002, in-
sࢢtui o 11 de Dezembro como o Dia Internacional
da Montanha.

1.12.8 Barragem do Tua pode “sac-
rificar” dois vales e deixar
os transmontanos irremedi-
avelmente muito mais pobres
(2011-12-07 23:48)

É preocupante a possibilidade de desclassificação
da região vinhateira do Douro como Património
da Humanidade, enquanto paisagem construída,
cultural Evoluࢢva e Viva. Mas essa poderá ser
uma realidade em curto espaço de tempo se não
forem tomadas medidas tendentes à interrupção
imediata da construção da barragem do Tua.

Recorde-se que a região do Douro foi uma das
zonas turísࢢcas que mais cresceu em Portugal,
tendo-se vericado um aumento significaࢢvamente
do número de turistas que visitam o vale vinhateiro
a parࢢr de

embarcações que sobem o curso fluvial deste o
Porto até Barca d’Alva.

[1] Dados relaࢢvos a 2009 permitem constatar
que nesse ano a região recebeu cerca de 21 por
cento de turistas a mais relaࢢvamente a anos
anteriores, o que muito se deverá ao impacto
crescente que a “figura” da classificação tem nos
mercados turísࢢcos internacionais.
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Mais de 184 mil visitantes subiram o rio Douro em
2009, constatando-se que a proveniência de quem
nos visita é tão variada quanto a do planeta.

Apesar de ser visível uma incapacidade organi-
zaࢢva a nível local para exponenciar economi-
camente esta mais valia turísࢢca, o certo é que
a classificação teve e ainda tem um impacto
crescente no estrangeiro, levando o Douro em
parࢢcular, e o país em geral, ao conhecimento de
milhões de pessoas em todo o mundo.

Mas agora este processo crescente de projecção
da imagem duriense no mundo pode ser travada
devido ao impacto negaࢢvo e irreversível da con-
strução da barragem do Tua, facto que pode levar
a UNESCO a reࢢrar a classificação de património
mundial .

Os avisos e preocupações da UNESCO estão
patentes num relatório difundido hoje pelos
órgãos de comunicação social. A Icomos, uma
associação de profissionais da conservação do
património ligada à UNESCO, realizou em Abril
uma visita ao local e elaborou, a pedido do
Governo português, um relatório sobre as conse-
quências da construção da barragem.

Nesse relatório, concluído no final de Junho e
remeࢢdo ao governo português em Agosto, a
Icomos aponta os impactos negaࢢvos graves da
construção do empreendimento e sublinha que o
Estado português não adoptou todos os procedi-
mentos a que está obrigado perante a UNESCO no
processo de análise e aprovação do projecto da
barragem.

Na sequência das noࢤcias difundidas ontem, a
Quercus pediu ao Governo que pondere o que
é mais importante para o país, o Douro como
património mundial ou a barragem do Tua. "Esper-
amos que o Governo procure pesar o que é mais
importante para o desenvolvimento do país: se

uma barragem ou se a classificação de património
mundial da Região do Douro, até em termos de
impacto turísࢢcos", disse à Lusa a membro da as-
sociação ambientalista Quercus Susana Fonseca.

De acordo com o relatório elaborado pela Icomos,
a construção da barragem terá "um impacto irre-
versível e ameaça o valor excepcional universal,
que é o fundamento da classificação da UNESCO".

Francisco José Viegas, secretário de estado da
cultura, disse numa entrevista ao Jornal da Tarde
da SIC que se vessemࢢ sido levados em conta
os pareceres de dois organismos da actual Sec-
retaria de Estado que tutela (IGESPAR E DRCN) a
barragem não teria sido construída, uma vez que
está bem patente nos documentos produzidos
pelos técnicos desses organismos, aquando da
discussão da Declaração de Impacto Ambiental, do
enorme risco que era para a paisagem protegida
a construção de uma barragem naquele local.
Viegas aࢢra para o anterior execuࢢvo as respons-
abilidades desta decisão, mas não se pronunciou
relaࢢvamente à hipótese de ser agora parada a
obra.

Quem conࢢnua a mostrar-se opࢢmista é a EDP que
anunciou já a contratação do arquitecto Souto de
Moura “para conseguir a melhor solução possível
e para que a barragem venha a consࢢtuir um valor
acrescentado para o local “. A EDP diz que a obra
vai conࢢnuar e que está a reformular o projecto
da central eléctrica para enquadrar o paredão
da barragem no Douro Vinhateiro Património da
Humanidade e criar mais um moࢢvo de atracão e
valorização daquele espaço.

Segundo fontes ligadas aos movimentos ambi-
entalistas, a concreࢢzação plena do Programa
Nacional de Barragens, onde se inclui a barragem
de Foz-Tua, irá implicar no futuro um acréscimo
de pelo menos 10 % na factura da electricidade,
sem qualquer bene߶cio para a generalidade dos
cidadãos.
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Em termos reais, o país só ganhará um acréscimo
de 0,5 % de produção energéࢢca, correspondendo
Foz Tua a apenas 0,1 %.

Em contraparࢢda, dizem alguns analistas e movi-
mentos de ambientalistas, “a construção da bar-
ragem de Foz Tua terá consequências sociais graves
e contribuirá para o despovoamento da região, já
empobrecida, do Vale do Tua, sendo apenas certo
um impacto ambiental tremendo e a destruição de
valores com um potencial turísࢢco e patrimonial in-
esࢢmável, como o Vale e a linha do Tua”.

1. http://noticiasdonordesteultimas.blogspot.c
om/2010/01/douro-um-turismo-que-cresce-sem-se-
ver.html

1.12.9 “É como diz o outro” comMiguel
Guilherme e Bruno Nogueira
(2011-12-08 19:16)

“É como diz o outro” é uma comédia que relata
o dia-a-dia de dois amigos que trabalham juntos,
frente a frente. Entre o trabalho, conversam sobre
as suas vidas, aspiração, dúvidas, trocam confidên-
cias e discutem sobre temas tão complexos como
uma receita de arroz rodovalho ou a escassez da
pedra mármore.

[EMBED]

Interpretada por Bruno Nogueira e Miguel Guil-
herme, esta comédia é baseada nos textos escritos
e interpretados por Henrique Dias e Frederico
Pombares na rubrica com o mesmo nome, emiࢢda
do programa “Cinco para a Meia-Noite”, da RTP2.

Dia16 Dezembro pelas 21h30 no Teatro Municipal
de Bragança.

1.12.10 XIII Rezosa: Fiesta de Cultura
Mirandesa anima Fonte de
Aldeia (2011-12-08 19:25)

P ara dar conࢢnuidade à tradição começa no
próximo dia 16 de Dezembro, em Fonte Aldeia,
Miranda do Douro, mais uma edição do Rezosa.

Este ano a organização pretende dar destaque ao
tema da agricultura, do turismo e claro está… à
Sarࢢ, a cerveja de fabrico artesanal que se faz em
Fonte Aldeia.

De referir, que todos os anos, o Rezosa traz cente-
nas de curiosos à

Localidade, curiosos que vêm à procura de infor-
mação, diversão e sobretudo de muita animação.

Entre 16 e 18 de Dezembro Fonte de Aldeia será
ponto de convergência de todas as pessoas que são
ou estejam a passar pelo planalto mirandês.
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1.12.11 Um Dó Li Tá... (2011-12-08 19:58)

E ra uma vez uma menina que quando fosse
grande queria ser..., essa menina podia ter um
irmão que não queria nascer e podia ter um gato
que se apaixona perdidamente por uma...,essa
menina nhaࢢ muitas sardas e por isso não se
achava bonita mas, um dia, um dia mudou de
ideias pois encontrou com o irmão, o gato e a avó
o amor...

No Teatro Municipal de Bragança dia 23 de Dezem-
bro de 2011

Sessões 11h30 / 15h00

Entrada: EUR 2,00

Reservas: 273302740 / 27330274

1.12.12 Seminário “Dia Distrital
do Diálogo Intercultural”
(2011-12-08 23:30)

N o âmbito do Projeto IN.TE.GRAR@AGORA “Pro-
moção da Interculturalidade a Nível Municipal –

II Edição”, decorre no próximo dia 13, no Centro
Cultural de Macedo de Cavaleiros, o Seminário
“Dia Distrital do Diálogo Intercultural”.

No seminário será apresentada a avaliação do
Projeto nos 4 concelhos em que está a ser imple-
mentado, tendo em conta este trabalho em rede.
Será também realizada uma reflexão sobre as mais
valias de um Projeto ≪à medida≫, considerando os
3i” para a ação: inovação social, interculturalidade
e integração de proximidade”.

A iniciaࢢva é enquadrado na aࢢvidade nº8 do Pro-
jeto e tem como objeࢢvo dar a conhecer o trabalho
desenvolvido nas áreas da Educação, Formação
e Educação para a Parࢢcipação na Cidadania,
Empregabilidade e Saúde às comunidades.

No IN.TE.GRAR@AGORA são parceiros os
CLAS/Redes Sociais de Macedo de Cavaleiros,
Bragança, Alfândega da Fé e Miranda do Douro,
que têm desenvolvido um projeto em rede, de
suporte à integração de imigrantes no distrito,
potenciando uma igualdade de oportunidades e o
combate à discriminação.

1.12.13 Natal das Escolas deMacedo de
Cavaleiros (2011-12-08 23:31)

S ão 779 as crianças que parࢢcipam nos dias 14,
15 e 16 de dezembro na Festa de Natal das Escolas
do concelho de Macedo de Cavaleiros.
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Esta iniciaࢢva promovida pela Câmara Municipal é
dirigida a todos os alunos do ensino pré-escolar e
1º Ciclo.

Nesta festa, que se realiza no Centro Cultural nos
períodos da manhã e da tarde, as crianças dos
jardins de infância assisࢢrão a um filme de ani-
mação. Os alunos do 1º ciclo serão protagonistas
da própria festa.

Cada turma apresentará os seus trabalhos de
teatro, música, canto ou dança. No final de cada
uma das festas, espera-se a muita aguardada visita
do Pai Natal, que distribuirá presentes a todas as
crianças.

1.12.14 Natal 2011: consumidores do
Norte preferem receber ves-
tuário e produtos culturais
(2011-12-08 23:33)

A pesar de 30 % dos consumidores do Norte
preferir receber vestuário no Natal, os produtos
culturais surgem em segundo lugar no ranking das
preferências e, mais especificamente, na região
do Porto. Esta é a principal conclusão de análise
segmentada por regiões do estudo sobre as in-
tenções de compra para o Natal 2011, elaborado
pelo Observador Cetelem.

Quando quesࢢonados sobre os presentes de Natal
que pretendem oferecer, a maioria dos habitantes
do Norte do país, à semelhança do resto do país,
elegem os chocolates como a oferta ideal (71 %

Vs. 76 % - média nacional). A resposta à pergunta
“pensa fazer alguma compra importante para si
este Natal?”, também segue a tendência nacional,
a maioria opta telemóveis (13 % Vs. 16 % - mé-
dia nacional), mas em segundo lugar preferem
o lazer/viagens (9 % Vs. 7 % - média nacional)
aos electrodomésࢢcos. O lazer/viagens situa-se,
apenas, em quarto lugar no ranking nacional.

Este inquérito do Observador Cetelem revela
ainda que os consumidores do Norte recorrem
menos à Internet (8 % Vs. 12 % - média nacional)
para fazer pesquisas prévias às compras natalícias.
Na análise do planeamento das compras ficamos
a saber que os consumidores do Norte planeiam
estas compras com maior antecedência: 51 % faz
as compras com duas semanas de antecedência e
42 % com um mês. É mais consistente a faࢢa de
indivíduos que prefere esperar pelas promoções
e saldos após o Natal (33 % Vs. 25 % - média
nacional).

O mesmo inquérito mostra que os consumidores
do Norte apresentam uma maior sensibilidade à
questão da poupança: 94 % (Vs. 88 % - média
nacional) não querem aumentar as suas despesas
nos próximos meses e 43 % (Vs. 37 % - média
nacional) pretendem aumentar as suas poupanças.
Ainda que, no Norte do país, existam menos con-
sumidores a uࢢlizar habitualmente o seu subsídio
de Natal para comprar presentes (14 % Vs. 18 % -
média nacional), o corte do subsídio de Natal vai
levar 72 % dos residentes do Norte a aumentar
ainda mais as restrições nos gastos.

À pergunta “em que locais costumam fazer as
suas compras de Natal?”, os residentes do Norte
estão em sintonia com a média nacional, em
termos de hierarquia, ainda que existam menos
referências relaࢢvamente aos centros comerciais
e ao comércio tradicional: 71 % (Vs. 76 % - média
nacional) respondem “lojas de centros comerciais”,
58 % (em linha com a média nacional) “super e
hipermercados” e 33 % (Vs. 45 % - média nacional)
consideram as “lojas de comércio tradicional”.
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Esta análise foi realizada em colaboração com a
Nielsen e aplicada, através de um inquérito quan-
,voࢢtaࢢ a 500 indivíduos de Portugal Conࢢnental,
de ambos os sexos, dos 18 aos 65 anos, entre o
período de 3 a 4 de Outubro de 2011. O erro máx-
imo é de + 4,4 para um intervalo de confiança de
95 %.

1.12.15 Disposiࢢvo inovador evita AVC
em doentes com fibrilhação au-
ricular (2011-12-14 22:45)

J á está disponível em Portugal um novo disposiࢢvo
que protege os doentes com fibrilhação auricu-
lar do risco de sofrerem um acidente vascular
cerebral (AVC), uma das principais complicações
desta arritmia cardíaca e vulgarmente conhecida
como "trombose cerebral". É a única solução
disponível para quem não pode ser medicado
com anࢢcoagulantes orais (ex.varfarina) o que em
Portugal corresponde a uma população de cerca
de 7 mil doentes.

Esta metodologia inovadora permite encerrar o
apêndice auricular esquerdo através da colocação
do disposiࢢvo Watchman, da Boston Scienࢢfic,
que é introduzido por via percutânea, ou seja,
através de um cateter introduzido numa veia, sem
necessidade de cirurgia.

O apêndice auricular esquerdo é uma pequena
cavidade do coração que, tal como o nome in-
dica, está anexa à aurícula esquerda. Em caso de
fibrilhação auricular, esta cavidade perde a sua ca-
pacidade de contração e o sangue estagna no seu

interior podendo formar trombos (coágulos). Os
AVC resultam do bloqueio súbito de artérias cere-
brais por trombos que se libertaram do apêndice
auricular para a corrente sanguínea. Inúmeros es-
tudos demonstram que mais de 90 % dos trombos
formados em doentes com fibrilhação auricular
têm origem neste apêndice. O disposiࢢvo Watch-
man permite encerrar o apêndice auricular e
eliminar a possibilidade de formação de trombos
a parࢢr desta cavidade.

O Dr. Eduardo Infante de Oliveira, Cardiologista
do Hospital de Santa Maria, afirma que “o encerra-
mento percutâneo do apêndice auricular esquerdo
já foi uࢢlizado com sucesso em 24 doentes por-
tugueses que, por moࢢvos vários, não podiam
ser tratados com medicamentos anࢢcoagulantes,
melhorando a sua qualidade de vida e reduzindo
significaࢢvamente o risco de sofrerem AVC, que
nos doentes com fibrilhação auricular é muito
superior ao da restante população. O risco de
AVC aumenta com a idade, mas também o risco
de hemorragia. Os mais idosos são os que mais
beneficiam do tratamento com medicamentos
anࢢcoagulantes mas simultaneamente podem
sangrar com mais facilidade. É um importante
avanço poder oferecer um tratamento alterna-
".voࢢ

Um estudo de eficácia e segurança, realizado em
cerca de 800 doentes, demonstrou exisࢢr uma re-
dução de 29 % do risco de AVC e de 28 % da taxa de
mortalidade nos doentes submeࢢdos ao encerra-
mento percutâneo do apêndice auricular esquerdo
quando comparados com os doentes medicados
com terapêuࢢca anࢢcoagulante, comprovando-se
assim que esta é uma alternaࢢva válida para os
doentes com fibrilhação auricular.

Sobre a fibrilhação auricular

A fibrilhação auricular, a arritmia mais frequente
na práࢢca clínica, consࢢtui-se hoje como um dos
mais importantes fatores de risco para o acidente
vascular cerebral (AVC). Trata-se de um distúrbio
do ritmo cardíaco caracterizado pela contração
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rápida e descoordenada das câmaras superiores
do coração (aurículas) conduzindo a baࢢmentos
cardíacos rápidos e irregulares.

Os impulsos elétricos extremamente rápidos orig-
inados nas aurículas são transmiࢢdos em parte
aos ventrículos (câmaras inferiores do coração),
levando estas cavidades a contraírem-se de forma
acelerada e irregular. Os ventrículos, responsáveis
pela ejeção de sangue para as artérias, podem
nalguns casos não conseguir manter um débito
de sangue suficiente para suprir as necessidades
do organismo, podendo assim comprometer o
funcionamento dalguns órgãos. A frequência
cardíaca encontra-se normalmente entre os 60 e
100 baࢢmentos por minuto, enquanto na fibril-
hação auricular é em geral mais rápida, podendo
aࢢngir valores entre 100 e 175 pulsações / min.

Esࢢma-se que aࢢnja cerca de 2,5 % da população
portuguesa acima dos 40 anos. É por si própria
uma causa importante de morbilidade e mortali-
dade tendo um risco de acidente vascular cerebral
(AVC) embólico elevado.

É um fator de risco independente para a morte
súbita cardíaca e para a mortalidade global. Na
população acima dos 50 anos de idade a sua
incidência duplica por cada década de vida.

Sendo uma doença diretamente ligada à idade
prevê-se que a incidência desta doença cresça
exponencialmente nos próximos anos devido ao
envelhecimento esperado da população mundial.
Os sintomas mais comuns são as palpitações,
dispneia, cansaço e tonturas. Contudo, muitos
doentes não têm qualquer sintoma e descon-
hecem o seu risco acrescido de AVC.

Risco de AVC embólico em doentes com fibrilhação
auricular

A inexistência de contração organizada das aurícu-

las provoca uma estase sanguínea ao nível das
mesmas. Esta estase sanguínea é propensa à for-
mação de coágulos (trombos) que, formando-se
na aurícula esquerda, são potenciais causadores
de AVC embólico.

A aurícula esquerda comunica com o ventrículo
esquerdo e este, por sua vez, bombeia sangue
para o resto do corpo. No caso da libertação de
trombos formados na aurícula esquerda o trajeto
poderá levá-los para as artérias cerebrais provo-
cando uma necrose (morte celular) da zona onde
se alojam os trombos, causando o AVC. Cerca de
90 % dos trombos auriculares são formados no
apêndice auricular.

O risco de formação de trombos na aurícula es-
querda depende também de vários outros fatores
de risco, sendo a idade, a Insuficiência Cardíaca, a
Hipertensão e a Diabetes Mellitus dos fatores mais
importantes.

1.12.16 Desfile Solidário. A Moda não
tem Idade (2011-12-14 22:47)

N o próximo dia 16 de Dezembro a moda não vai
ter idade na Escola EB2,3s de Alfândega da Fé,
com a realização de uma iniciaࢢva que envolve os
parࢢcipantes no projecto “Vencer o Tempo nas 7
Cidades”.

Trata-se de um desfile de moda solidário, que
vem comprovar que até um simples trapo, con-
siderado muitas da vezes inúࢢl ou velho, tem
muita vida pela frente e uࢢlidade. Este é tam-
bém um dos objecࢢvos do projecto “Vencer o
Tempo nas 7 Cidades”, ou seja, dar vida aos anos,
proporcionado aos seniores do concelho um en-
velhecimento acࢢvo, parࢢcipado e solidário.

A iniciaࢢva de realizar um desfile com modelos
seniores parࢢu dos jovens voluntários, que em
Alfândega da Fé parࢢcipam no “Vencer o Tempo”.
O desafio foi lançado aos amigos seniores, que
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no próximo dia 16 de Dezembro, pelas 11.30h,
vão desfilar com roupas angariadas durante uma
campanha que decorreu na Escola EB2,3s de Alfân-
dega da Fé e em várias insࢢtuições concelhias. As
roupas serão depois doadas a pessoas carenciadas,
dando-se nova uࢢlidade a estes “trapos”. Quem
sabe muitos dos idosos não encontram aqui uma
nova foram de ocupar o tempo livre que tantas
vezes sobra em demasia.

O desfile “AModa não tem Idade” assume-se
como uma iniciaࢢva solidária que traduz o espírito
da época que se atravessa, mas que também
encontra paralelo nos objecࢢvos do “Vencer o
Tempo”. Valores como a parࢢlha, a entreajuda,
a solidariedade tão presentes na época natalícia,
são também os pilares de um projecto que faz
do convívio intergeracional a ponte para quebrar
a solidão, combater o isolamento e valorizar a
experiência que a idade acarreta.

Recorde-se que Alfândega da Fé é uma das 7 locali-
dades portuguesas a integrar o projecto “Vencer o
Tempo nas 7 Cidades”. Aideia passa por esࢢmular
nos mais novos aࢢtudes e comportamentos, que
permitam um verdadeiro diálogo intergeracional
e criem relações de amizade efecࢢvas.

Este projecto implica a “adopção” de 2 idosos por
parte de cada jovem. Cada jovem tem a respons-
abilidade de iniciar e manter laços de amizade, sol-
idariedade e parࢢlha de temas, emoções e diver-
sões com dois seniores do seu concelho, de quem
vão “cuidar” através de palavras e de gestos de
amizade e respeito. É isso que neste momento
está a acontecer em Alfândega da Fé, com idosos
e jovens envolvidos numa acção solidária e de par-
.lhaࢢ

1.12.17 Terceiro Raid TT Sambade
(2011-12-14 22:49)

A aventura e a adrenalina vão ser denominadores
comuns durante o próximo domingo (18 de
dezembro) na freguesia de Sambade, concelho de

Alfândega da Fé. A localidade recebe, pelo terceiro
ano consecuࢢvo, o Raid TT Sambade.

A iniciaࢢva promete juntar na aldeia dezenas de
amantes da modalidade. A aliar à componente
compeࢢࢢva esta prova afigura-se também como
uma ópࢢma oportunidade para descobrir o que
de melhor a freguesia tem para oferecer.

È que a par da descoberta dos trilhos e camin-
hos de Sambade, este raid tem também como
elemento fundamental o convívio entre os parࢢc-
ipantes, todos eles amantes deste desporto de 4
rodas.

Com início marcado para as 8.30h, na Casa do
Povo de Sambade, local onde serão feitas as
inscrições para a prova, o Raid é uma organização
do Associação Cultural e Recreaࢢva Local através
da secção de desporto aventura.

Sambade, situada em plena Serra de Bornes, apre-
senta condições de excelência para a práࢢca destas
modalidades. A realização destas iniciaࢢvas é uma
das formas encontradas para dinamizar e potenciar
a práࢢca do desporto aventura na freguesia.

1.12.18 Fesࢢval Geada volta a Miranda
do Douro (2011-12-14 22:51)

D e 29 a 30 de Dezembro o Geada 2011, Fesࢢval
de Cultura Tradicional das Terras de Miranda, volta
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a Miranda do Douro para aquecer os fesࢢvaleiros.

Na sua 4º edição este evento conࢢnua a festejar e
divulgar a cultura, a tradição e a Língua Mirandesa.

Ao longo do fesࢢval, os parࢢcipantes terão a
possibilidade de conhecer algumas das mais belas
tradições de Inverno do Planalto Mirandês.

Segundo a organização “qualquer um poderá
dançar à volta da tradicional fogueira do galo, e
ao som ecoante das mais belas gaitas-de-foles,
dançar pauliteiros e música tradicional mirandesa,
tocar instrumentos tradicionais, descobrir a lin-
gua mirandesa, conviver nas picasࢤ adegas do
centro histórico de Miranda do Douro, passear
por algumas das mais belas aldeias do planalto,
acompanhando a Rota do Contrabando, fazer e
provar enchidos, e deliciar-se com os sabores da
gastronomia tradicional mirandesa”.

De referir ainda, que o Fesࢢval Geada é organi-
zado pela ARJM em colaboração com algumas
enࢢdades mirandesas.

De 29 a 30 de Dezembro em Miranda do Douro
“Bamos derreࢢr L Carambelo”!

1.12.19 Fesࢢval de Sabores Mirandeses
(2011-12-14 22:53)

M iranda do Douro está a preparar mais uma
edição do Fesࢢval de Sabores Mirandeses, de 17 a
20 de Fevereiro.

Para além da cultura e a tradição, a gastrono-
mia também vai estar bem presente neste que é já
um evento de referência na região transmontana.

Este fesࢢval gastronómico e artesanal é um
motor importante para o desenvolvimento do
munícipio.

É também uma oportunidade para os agricul-
tores do concelho escoarem e ao mesmo tempo
darem a conhecer o produto que ao longo do ano
produziram para apresentar especialmente neste
evento.

A par do fumeiro que já está bem curado para
degustar, dos roscos, dos sodos, da deliciosa
bola doce, os visitantes têm a oportunidade de
saborear a boa carne mirandesa. Pois, cada dia do
certame é dedicado às raças que estão represen-
tadas no concelho. Desde a vitela mirandesa com
a famosa posta, o cordeiro mirandês (raças DOP)
e o porco com todos os seus derivados. Tudo isto,
acompanhado pelo bom vinho que se produz na
região.

Mas nem só de gastronomia e artesanto vive
o fesࢢval , a lhéngua mirandesa e a música tradi-
cional vão ser uma constante.

A nível cultural a oferta é diversificada, desde
exposições, visitas guiadas, workshops, sem-
inários, etc.

Pode, ainda, parࢢcipar nos passeios BTT, TT e
pedestres e apreciar o “belo horrendo” das Ar-
ribas que estão inseridas em pleno Parque do
Douro Internacional.
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Também as montarias ao javali já se tornaram
num sucesso, esta é uma acࢢvidade que dá a opor-
tunidade aos monteiros de conviverem de perto
com a cultura, tradição, gastronomia, fauna e flora,
desta terra chamada MIRANDA DO DOURO.

1.12.20 Ivan Carquejo sagra-se
Campeão Nacional Júnior de
Ralis (2011-12-14 22:56)

N a sua primeira temporada a tempo inteiro nos
ralis, Ivan Carquejo conseguiu ser uma das boas
surpresas de 2011, ao se sagrar no novo Campeão
Nacional Júnior de Ralis 2011.

Tendo disputado algumas provas esporádicas nos
Regionais Norte e Douro nas épocas anteriores,
o piloto de Vila Real, trabalhou para a presente
época num projecto diferente, que lhe permiࢢsse
disputar um campeonato completo e desta forma
evoluir na sua carreira como piloto. A aposta
recaiu sobre o Desafio Modelstand, compeࢢção
que é sem dúvida umas das mais bem disputadas
em território Nacional.

Prova a prova o piloto do Peugeot 206 Gࢢ apostou
em fazer a melhor adaptação possível ao carro,
assim como ao seu novo navegador e também aos
novos obstáculos que foi encontrando ao longo da
temporada.

Prova a prova as suas prestações foram melho-
rando e a meio da época assegurava já a sua

primeira vitória no Campeonato Júnior. A parࢢr
daí a dupla disputou prova a prova ainda com
mais “cabeça” e os triunfos foram se sucedendo,
conseguindo terminar 2011 com a conquista do
seu primeiro tuloࢢ nos ralis.

Como nos salienta Ivan Carquejo “foi uma época
muito produࢢva. Tínhamos como ambição neste
primeiro ano, sobretudo rodar e preparar da
melhor forma um segundo ano de aposta na
compeࢢção. Felizmente tudo foi correndo bem,
vemosࢢ bons momentos, como também vemosࢢ
momentos menos bons. Acima de tudo acho
que foi um grande ano de evolução da minha
parte, onde consegui além de fazer boas gestões
das minhas provas, andar rápido e consequente-
mente disputar já os lugares da frente quer no
ModelStand, quer no Júnior, onde garanࢢmos três
vitórias, além de vários pódios. Acho que o tuloࢤ
foi um justo prémio para toda a nossa equipa que
fez um excelente trabalho ao longo do ano”.

Ivan Carquejo e Valter Cardoso fizeram este pas-
sado sábado a sua festa de Consagração, que
decorreu na cidade Natal do novo Campeão Na-
cional, onde além do grande convívio entre todos
os presentes foram ainda homenageadas algumas
personalidades ligadas à equipa. Como nos afirma
ainda Ivan Carquejo “Foi importante fazer este
evento, pois foi uma forma de congratular ainda
mais quem tudo fez para que este projecto, se
tornasse num projecto ganhador. Família, amigos,
imprensa, mecânicos, patrocinadores, todos eles
foram importantes neste ,tuloࢤ onde deixo a todos
eles mais uma vez um muito obrigado, sem dúvida
que este tuloࢢ é dedicado a eles”.

Ivan Carquejo está no momento já a trabalhar no
seu projecto para 2012, que passará em princípio
novamente pelo Open de Ralis, Campeonato Júnior
e Desafio ModelStand, sendo que o grande objec-
voࢢ em 2012, será, além de defender os Juniores,
lutar pela vitória no Desafio ModelStand.
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1.12.21 PCP homenageia Alves
Redol na vila do Pinhão
(2011-12-14 23:01)

O parࢢdo Comunista Português realizou no
passado dia 11 de Dezembro, nos Bombeiros Vol-
untários do Pinhão, uma homenagem ao escritor
Alves Redol.

Alves Redol

A homenagem acontece na altura em que passa
o 100º do aniversário sobre o nascimento do
escritor de “Barranco de Cegos”.

Alves Redol nasceu em Vila Franca de Xira e foi
uma figura central do Neo-realismo português,
sendo autor de uma vasta obra ficcional, que inclui
o teatro e o conto.

Ao longo de uma longa e coerente produção
literária, Alves Redol trouxe para o romance per-
sonagens, temas e situações, até então ignorados
pela literatura portuguesa.

A obra de Alves Redol ficou marcada pelos temas
considerados “malditos” numa sociedade oprim-
ida pelo regime fascista , trazendo para a literatura

portuguesa a figura do operariado e dos conflitos
sociais. Recebeu durante anos a aversão dos
críࢢcos, até ser redescoberto em leituras ino-
vadoras que revelaram a estrutura épica dos seus
romances.

Apesar de ter falecido apenas com 58 anos, Alves
Redol, conta com 34 tulosࢤ publicados, abarcando
o conto, o romance, o teatro e as histórias para a
Infância. Viveu alguns anos da sua vida na Região
do Douro, nomeadamente no Pinhão, em casa de
amigos com quem conviveu e em quem se apoiou
para escrever quatro livros dedicados ao Douro e
ás suas Gentes: Porto Manso e o Ciclo Porto Wine
(3 livros).

Homenagem a Alves Redol no Pinhão

No passado fim-de-semana, através do Parࢢdo Co-
munista Português, o escritor recebeu a merecida
homenagem, tendo sido a figura central de um
conjunto de intervenções onde foram oradores
Manuel Rodrigues do C. Central do PCP, Arlindo
Gouveia, Presidente da Cooperaࢢva Alves Redol,
Frederico Neves, membro do Grémio Literário Vi-
larealense, Domingos Lobo, escritor e [1] João
Frazão , membro da Comissão Políࢢca do PCP que
encerrou esta homenagem.

1. http://nnpdf.webatu.com/alvesredol.pdf
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1.12.22 “Andarilhos”, grupo de música
tradicional da região duriense
lançam novo trabalho discográ-
fico (2011-12-20 23:40)

"A ndarilhos" é um grupo musical português que
promove e divulga a música portuguesa de cariz
tradicional. Apostando na convergência entre
sonoridades tradicionais, o grupo tem por base
da sua recolha a etnografia e a sua sonoridade
explora as várias valências dos instrumentos tradi-
cionais portugueses.

Grupo Andarilhos. Fotografia [1] ©
Hugo Lima

O grupo interpreta e recria temas que fazem
parte da idenࢢdade musical portuguesa, mas é
na região do Douro, donde os seus elementos
são originários, que os Andarilhos encontram
inspiração para as suas interpretações.

Lançado recentemente, sob a chancela da An-
tena 1, o novo trabalho discográfico do grupo é
uma viagem de prazer pela cultura, pela história,
pelos ritmos e pela musicalidade de um Portugal
esquecido.

Caminho velho, assim se chama o novo CD
dos Andarilhos, é um trabalho bem inspirado, e
que nos deixa senࢢr um certo orgulho das nossas
raízes musicais!

Conheça mais dos andarilhos [2] AQUI
A ouvir: Andarilhos sob peça de informação do
Noࢤcias do Nordeste
1. http://www.noticiasdonordeste.com/
2. http://www.andarilhos.com/

1.12.23 “Porta 65”, a 4ª Fase de
candidaturas já está aberta
(2011-12-21 00:00)

E stá a decorrer mais uma fase de candidaturas ao
[1] Programa Porta 65

.

O período de candidaturas à Porta 65 Jovem de
Dezembro de 2011 esta a decorrer entre as 10h:00
do dia 19 de Dezembro e as 20h:00 (hora do
Conࢢnente) do dia 9 de Janeiro de 2012.

Podem candidatar-se a este programa jovens
com idade igual ou superior a 18 anos e inferior
a 30 anos ( no caso de casais de jovens, um dos
elementos pode ter até 32 anos), que sejam
tularesࢢ de um contrato de arrendamento e que
não usufruam, cumulaࢢvamente, de qualquer
subsídios ou de outra forma de apoio público à
habitação.

Os candidatos, jovens membros do agregado,
não podem ser proprietários ou arrendatários
para fins habitacionais de outro prédio ou fracção
habitacional e nenhum dos jovens membros do
agregado pode ser parente ou afim do senhorio.

A apresentação das candidaturas é feita, exclusiva-
mente, através da internet no Portal da Habitação
em : [2] h�p://www.portaldahabitacao.pt

.

Para obter informações e apoio na instrução
da candidatura através do Portal da Juventude –
www.juventude.gov.pt , da Linha da Juventude
– 707 20 30 30, do Insࢢtuto da Habitação e da
Reabilitação Urbana, I.P. e Linha 707 101 112 e
ainda Insࢢtuto Português da Juventude, I.P. ( Lojas
Ponto JÁ).

1. http://www.portaldahabitacao.pt/pt/porta65j/
2. http://www.portaldahabitacao.pt/
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1.12.24 Miranda do Douro promove
Ateliers de Natal entre os
dias 19 e 30 de Dezembro
(2011-12-21 00:05)

C om o intuito de desenvolver a criaࢢvidade, o
espírito de equipa, e as relações interpessoais dos
jovens mirandeses, a autarquia de Miranda do
Douro realiza os “Ateliers de Natal”.

Este ano o período dos mesmos foi alargado
em número de dias, de 19 a 30 de Dezembro e
realizam-se na cidade mirandesa.

Esta iniciaࢢva pretende também ajudar os pais em
relação aos tempos livres dos mais novos nesta
época fesࢢva.

Estes ateliers consistem em jogos de comuni-
cação e expressão, acࢢvidades aos ar livre, música,
dança, expressão plásࢢca, musical, acࢢvidades de
desporࢢvas.

Para além, de sensibilizar as crianças para a
importância desporࢢva e animação como factor
de socialização pretende-se ainda, criar e fort-
alecer hábitos de ocupação do tempo livre de
forma posiࢢva, refere uma nota de imprensa da
autarquia mirandesa.

1.12.25 Exposição “Alma Tua” patente
em Mirandela até finais de
Janeiro (2011-12-21 00:11)

É uma exposição senࢢda pelos autores que ao
longo de muitos dias percorreram o Vale do Tua
para recolherem impressões que já sentem como
nostalgia.

“Alma Tua” é uma exposição conjunta de Norberto
Valério e Miguel Gomes, congregando num mesmo
espaço senࢢmentos que nascem da imagem e da
palavra.

O projecto [1] “Alma Tua”

(em defesa do Vale do rio Tua), após ter estado
patente ao público na Casa da Juventude de Rio
Tinto, veio agora agora para o Museu Municipal
Armindo Teixeira Lopes, em Mirandela, num for-
mato mais alargado.

Sobre a essência deste projecto comum nada
melhor que atentar nas palavras dos dois autores.

O Sonho

“Poderia ter sido outro olhar, outra mão, qualquer
trejeito de gente com alma dentro encontraria o
que vimos: um homem, vários mundos num só
vale que vale por todos. Tralhão vive num lugar
moribundo, habita um local onde não correm os
dias. A chegada de um comboio com pessoas
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dentro significa a parࢢda dos seus poemas que
troca pelas paisagens, até ao dia em que as suas
paisagens se convertem nos olhares de quem não
vê.

Cadente cai-lhe nos braços e no coração para
beber os locais que nunca verá. À sua cegueira
sucumbem os dias e noites de quem se sabe viver
no final de um túnel.

Com o carinho de quem se vê mundo no mundo,
segura nos braços as memórias de quem foi,
revendo na escuridão de um dia sem amanhã as
imagens que trocou por um punhado de letras,
num desfiar de pequenos nadas que fazem o todo.

São uns poucos destes pequenos nadas que en-
contra nesta exposição, uma pequena amostra
de um projecto (esta exposição é uma janela, um
apeadeiro, na linha maior que se compõe por um
conto, fotografia e poesia) nascido há anos, de
um sonho de sempre: esgrafiar em papel e na
pele a salvaguarda do nordeste transmontano,
nomeadamente o vale do Tua, o seu rio, a sua
linha, as suas gentes. Ameaçados que estão pelos
sucessivos abandonos do poder central e pela
construção de uma barragem, uma espécie de
nevoeiro que teima em semear nas manhãs de
Trás-os-Montes.

Acompanhe a história na estória, o poema na
paisagem, numa viagem pelo imaginário de dois
olhares e quatro mãos ao longo de uma linha, que
transporta um pouco mais que Pessoas: a Alma de
um Povo quase esquecido...”.

Os autores

Fotografia – Noberto Valério

“Ainda se recorda do dia, criança ainda, em que viu
a primeira máquina fotográfica.

Parecia magia, as coisas que aquele simples
objecto promeࢢa. A fotografia foi sempre algo
especial, que aqui e ali espicaçava a curiosidade e
promovia a experimentação.

Foi na ilha de São Miguel, que descobriu que a obra
de Deus era por demais grandiosa e indescriࢤvel,
havia que a gravar em algo palpável que a pudesse
eternizar.

Com o regresso ao conࢢnente português surgiu a
vontade de colmatar uma dívida para com Trás-os-
Montes.

Uma região tão especial e tão pouco retratada.

O comboio, desde pequeno que lhe preenchia o
imaginário, lá de onde o avistava, no alto da colina,
entre as oliveiras em fruto.

Construía e imaginava histórias com aquelas vidas,
simples silhuetas que iam e vinham, ali ao fundo do

outro lado do rio, junto à estação.

O vale do Tua foi um abraço, a tudo o que de
melhor têm e representam as suas paisagens”.

Texto - Miguel Gomes

“Com poucos anos de encadernação descobriu
em 26 cubos de madeira, de pinho, refira-se, o
expoente para a base da vida.

A midezࢢ das palavras esconde-as foneࢢcamente,
remetendo para a imaginação ou para o papel
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um peculiar modo de tentar compreender as
equações da vida.

Trás-os-Montes é uma letra que resume todas
as palavras dos Mundos, um local perdido onde
convergem os que procuram perder-se.

O comboio é o soletrado imaginário de um vidro
embaciado, umas côdeas duras e um pano branco
nas mãos rugosas de quem não se lê.

O Tua é Alma, nua, como quem vive montando
cubos ou vidas nas melodias que resistem. É
silêncio e lágrima.

É vale e rio onde se formam as palavras que se
apagam ao vazio.

À medida que o tempo avançava e o caminho
abandonado de cascalho, carris e travessas, ficava
para trás, o que era um projecto tornava-se em
sonho, palpável e objecࢢvo.

Percorrer a linha do comboio, falar com um
punhado de pessoas, semear aqui e ali uma
fotografia ou deixar gravada numa travessa um
poema avulso, tudo se transforma numa vontade
de preservar aquilo que, vem desaparecendo: o
sorriso digno dos transmontanos em geral e dos
habitantes dos concelhos directamente afectados
pelo assassínio da linha do Tua em parࢢcular.

É impossível, quando se veste um pouco mais de
alma, ficar indiferente à beleza do Vale do Tua.

É impossível, quando se ouvem Pessoas, ficar
indiferente ao grito mudo de gentes com a porta
sempre aberta.

Sem arrogâncias ou falsas modésࢢas, este projecto
tem como Sonho preservar a imagem do vale do
Tua.

Esperamos que o visitante possa encontrar um
pouco daquilo que os autores viram, mas, acima
de tudo, possam entrar no mundo daquilo que
senࢢram e que está por detrás dos pigmentos das
cores ou das curvas das letras.

Que não morra em nós, nunca, a força de lutar
pelo que é nosso, salvando-nos do abandono e
das mãos ranasࢢ que de longe manobram os fios
com que tentam enforcar um povo."

Consulte [2] aqui

o projecto online

1. http://www.almatua.com/
2. http://www.almatua.com/

1.12.26 Nadir Afonso na Galeria
Manuel Cunha (2011-12-29 22:21)

V ai ser inaugurada, no próximo dia 4 de Janeiro,
pelas 18.00h, na Galeria Manuel Cunha, da Casa
da Cultura Mestre José Rodrigues, a Exposição “
NadirAfonso e sua Obra Gravada”.
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Amostra apresenta um conjunto de obras, repre-
sentaࢢvas dos vários períodos caracterísࢢcos da
obra dopintor.

É a primeira vez que Nadir Afonso expõe em
Alfândega da Fé. Considerado um dos nomes
de maior relevo do panorama arࢤsࢢco nacional
contemporâneo, a “sua obra gravada” pode ser
apreciada até 31 de Janeiro na Casa da Cultura.

Com a realização desta mostra para além de
conࢢnuar a associar o nome da Casa da Cultura
e do concelho a realizações culturais de elevada
qualidade, a Câmara Municipal conࢢnua apostada
em promover exposições de arࢢstas cuja obra
ou raízes estejam inࢢmamente ligados à região
transmontana.

Recorde-se que Nadir Afonso nasceu em Chaves
em 1920. Após a licenciatura em arquitectura,
pela Escola Superior de Belas Artes do Porto, ruma
a Paris (em 1946) onde estudou pintura na École
dês Beaux-Arts e frequentou o atelier de Fernand
Léger. Colaborou como arquitecto nos ateliers de

Le Corbusier, entre 1946 e 1948 e, novamente,
em 1951. Entre 1952 e 1954 trabalhou com o
arquitecto Óscar Niemeyer, no Brasil.

Este arquitecto e pintor é autor de uma obra sin-
gular e inconfundível, criada no contexto arࢤs-
coࢢ internacional. Foi disࢢnguido com vários
prémios e galardões, em 1967 recebe o Prémio Na-
cional de Pintura, dois anos mais tarde, o Prémio
Amadeo Souza Cardoso.. Está representado nos
mais importantes museus e colecções do mundo
como Rio de Janeiro, Paris, Budapeste, Berlim e
nas colecções da Fundação Calouste Gulbenkian,
Museu Nacional Soares dos Reis e no Museu Na-
cional de Arte Contemporânea.

1.12.27 Encontro de Cantares de Reis
em Macedo de Cavaleiros
(2011-12-29 22:23)

D epois do Natal é altura dos Cantares de Reis.
Grupos de amigos ou de associações reúnem-
se para de porta em porta cantarem as janeiras.
Munem-se de violas, bandolins, tambores e outros
instrumentos, afinam as vozes e saúdam todas as
casas e aqueles que nelas habitam, revivendo esta
tradição de longos anos.

É um ritual seguido por pequenos e graúdos, que,
reunidos em grupos culturais ou apenas em grupos
informais, celebram o Dia de Reis. Assinalando
esta tradição, o Centro Cultural de Macedo de
Macedo de Cavaleiros acolhe este ano a décima
edição do evento.

A iniciaࢢva, que tem contado com a parࢢcipação
de um número crescente de enࢢdades, é uma
forma de reviver a tradição cristã da visita dos
Reis Magos ao menino Jesus, ao mesmo tempo
que contribui para a preservação e revitalização
do espólio musical do concelho caracterísࢢco da
quadra natalícia.
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O X Encontro de Cantares de Reis, realiza-se no dia
8 de janeiro às 15.30h.

1.12.28 Idosos de Torre de Moncorvo
em festa na época Natalícia
(2011-12-29 22:26)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo organi-
zou no passado dia 21 de Dezembro, Quarta-feira,
uma festa de Natal para os Idosos no polivalente
da Escola Secundária Dr. Ramiro Salgado.

Parࢢciparam nesta iniciaࢢva cerca de 200 idosos
das Insࢢtuições de Solidariedade Social (IPSS)
do concelho. A acࢢvidade teve início com uma
Oração de Natal, seguida da apresentação da peça
de teatro de natal “A Caixa Mágica”, do Grupo de
Teatro Alma de Ferro.

A festa foi ainda animada pelos próprios idosos
que parࢢciparam num bailarico, declamaram
poemas e até cantaram.

Juntaram-se à festa o Vice-Presidente da Câmara
Municipal de Torre de Moncorvo, José Aires e o
Vereador do Município António Olímpio Moreira.

No final, decorreu um lanche convívio com os
idosos e todos veramࢢ direito a uma pequena lem-
brança.

1.12.29 400 crianças de Torre de Mon-
corvo reunidas em Festa de Na-
tal (2011-12-29 22:29)

A s crianças dos Jardins-de-infância, Centro Paro-
quial e 1º Ciclo do Ensino Básico do concelho
de Torre de Moncorvo parࢢciparam no dia 16
de Dezembro, Sexta-feira, numa festa de Natal
promovida pelo Município de Torre de Moncorvo
no Cine-teatro da vila.

Em duas sessões as crianças assisࢢram ao filme
de animação “Força G” que conta a história da
evolução de um novo programa governamental
clandesࢢno que permite o treino de animais para
espionagem. Estas cobaias munidas com o mais
evoluído equipamento tecnológico de espionagem
descobrem que o desࢢno do mundo está nas suas
patas.

Depois de muito o chamarem, o Pai-Natal apare-
ceu e distribuiu pelas crianças os presentes. Os
mais pequenos receberam livros e DVDs educa-
.vosࢢ

A festa de Natal terminou com um pequeno lanche
também oferecido pelo Município.

Como é já habitual, alegria e animação não faltou
nesta festa que pretendia proporcionar, em época
de Natal, um dia diferente às crianças do concelho.
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1.12.30 Ministro da Saúde defende
uࢢlização conjunta de he-
licópteros com Defesa e Admin-
istração Interna (2011-12-29 22:34)

O ministro da Saúde, Paulo Macedo, defendeu
hoje a uࢢlização conjunta de helicópteros pelos
ministérios da Saúde, da Defesa e da Adminis-
tração Interna.

≪Isso é que é benéfico para o país. Não é cada um
ter os seus helicópteros≫, disse o ministro aos jor-
nalistas no final de uma cerimónia de entrega de
200 Desfibrilhadores Automáࢢcos Externos (DAE)
pelo Insࢢtuto Nacional de Emergência Médica
(INEM) a corpos de bombeiros, em Lisboa.

Quesࢢonado sobre o alegado fim do serviço noc-
turno de três dos cinco helicópteros do INEM,
Paulo Macedo disse que a questão foi apenas
objecto de uma proposta que ≪vai ser analisada≫.

Conforme a Lusa noࢢciou na segunda-feira, os
helicópteros ligeiros – estacionados em Macedo
de Cavaleiros, Aguiar da Beira e Loulé - não estão
a realizar os serviços que deviam estar a realizar,
nomeadamente à noite e por dificuldades várias
como a visibilidade ou as condições atmosféricas
que limitam a sua actuação.

O presidente do INEM, Miguel Soares de Oliveira,
revelou que, até ao final do ano, deverá haver uma
decisão sobre a manutenção, ou não, dos cinco
helicópteros com os horários de funcionamento

actuais: 24 horas por dia.

≪É preciso olhar para o actual mapa dos he-
licópteros e perceber se a realidade da sua
acࢢvidade está de acordo com aquilo para o qual
foram concebidos≫, disse.

Para Paulo Macedo, ≪muito mais importante é a
solução de fundo que está a ser estudada entre
o Ministério da Saúde, da Defesa e da Adminis-
tração Interna, no senࢢdo de haver uma uࢢlização
conjunta de helicópteros a prazo≫.

Presidente da Comunidade Intermunicipal de
Trás-os-Montes (CIM) defende conࢢnuidade do
serviço

Mas o presidente da Comunidade Intermunicipal
de Trás-os-Montes (CIM) defendeu hoje que o fun-
cionamento em período noturno do helicóptero
do INEM estacionado em Macedo de Cavaleiros
faz tudo o senࢢdo, já que esta região está afastada
dos hospitais de referência.

Segundo Jorge Nunes, é nos territórios do inte-
rior que estas aeronaves têm mais eficácia em
relação às áreas metropolitanas do Porto e de
Lisboa, já que nestas zonas a evacuação através de
helicóptero está mais limitada.

"Nestes núcleos urbanos existe uma rede de Viat-
uras Médicas de Emergência e Reanimação mais
densa e um conjunto de hospitais com capacidade
de resposta mais próxima, o que significa uma
menor procura do transporte aéreo de emergên-
cia", jusࢢficou o responsável pela CIM e também
presidente da câmara de Bragança.

Jorge Nunes alertou ainda que caso seja necessário
evacuar uma pessoa em concelhos periféricos
como Freixo de Espada à Cinta ou Miranda do
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Douro, ou de outra zona de interior do país,
acionar um helicóptero é uma resposta é mais
rápida e eficaz.

"Um helicóptero não precisa de estar estacionado
numa zona metropolitana, ou nas proximidades,
já que uma VMER assegura uma resposta mais
pronta. Um helicóptero numa zona de elevada
densidade populacional também não opera entre
hospitais de grande proximidade, cabendo a tarefa
a ambulâncias equipadas com meios humanos e
técnicos", avançou o autarcas transmontano.

O responsável diz entender que tenha de haver
alguma "racionalização" de uࢢlização de recursos
e "redução" de despesa mas salienta que não
pode ser tudo contra o interior.

"Contra o interior tem sido tudo. Foi o encerra-
mento dos Serviços de Atendimento Permanente
nos Centros de Saúde, é o Orçamento de Estado
a eliminar os incenࢢvos ficais contra interioridade.
Há um conjunto de medida que estão a atentar
contra os cidadãos e o território", salientou Jorge
Nunes.

Em jeito de conclusão o autarca apela ao" bom
senso" por parte dos responsáveis públicos, afir-
mando que os helicópteros do INEM devem estar
próximos das populações.

Para já, os especialistas reconhecem que os he-
licópteros ligeiros - estacionados em Macedo de
Cavaleiros, Aguiar da Beira e Loulé - não estão a
realizar os serviços que deviam estar, nomeada-
mente à noite e por dificuldades várias como
a visibilidade ou as condições atmosféricas que
limitam a sua atuação.

Em média, os helicópteros do INEM efetuam
meia saída por dia, o que representa uma "baixa
eficiência" a "gastos grandes".

Segundo o presidente do INEM, os cinco he-
licópteros ao serviço do INEM custam dez milhões
de euros por ano, mas três deles poderão deixar
de trabalhar à noite, altura em que a sua produção
se tem revelado muito reduzida.

Fonte: Lusa

1.12.31 Bombeiros do distrito de
Bragança reclamam postos
avançados do INEM nos quar-
téis das sedes de concelho
(2011-12-29 22:36)

O recém-eleito presidente da Federação Distrital
do Bombeiros de Bragança (FDBB) reclama a
colocação de postos avançados do INEM nas 12
cooperações do distrito instaladas nas sedes de
concelho.

"Com a colocação de postos avançados do INEM
teríamos mais uma arma ao nosso dispor para
poder socorrer com mais eficácia situações de
casos urgentes e transportar os doentes com
maior rapidez para as unidades de saúde", disse
hoje à Lusa Diamanࢢno Lopes.

Segundo o responsável, a colocação nos cor-
pos de bombeiros de ambulâncias de Suporte
Imediato de Vida (SIV) seria mais "eficaz"e traria
mais segurança às populações.

"Não tem sido fácil o diálogo com o INEM nesta
matéria e colocação deste poࢢ de ambulâncias não
foi a mais adequada no distrito de Bragança, até
porque se poderia ter aproveitado algum equipa-
mento já existente nos quartéis de bombeiros e
ao mesmo tempo uma aposta clara na formação
de recursos humanos enquanto as instalações
existentes servirem de base às ambulâncias",
destacou o dirigente.

Por outro lado e no que diz respeito ao trans-
portes de doentes não urgentes já que houve
uma redução " drásࢢca" nestes serviço que afe-
tou "seriamente" a finanças dos cooperações de
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bombeiros do distrito de Bragança.

"O transporte de doentes não urgentes é um
problema complicado para os bombeiros, em
média as corporações perderam cerca de 50 por
cento das suas receitas enquanto mantêm os pos-
tos de trabalho e os meio de transporte alocados
a este poࢢ de serviço", acrescentou Diamanࢢno
Lopes.

No senࢢdo de minimizar os custos e obter re-
ceitas, o novo dirigente da FDBB avançou que os
bombeiros estariam disponíveis para fazer o trans-
porte dos alunos em alguns concelhos, em acordo
com as autarquias, e mesmo tempo sensibilizar as
câmaras a cobrarem uma taxa a incluir no recibo
da água que seria canalizada para as finanças dos
bombeiros do distrito de Bragança.

Fonte: Lusa

1.12.32 Mais 4 barcos-hotel vão re-
forçar oferta turísࢢca no Douro
(2011-12-29 22:39)

A s águas do Douro vão receber mais 4 barcos-
hotel até 2014, a juntar aos 8 que já cruzam o rio
desde o Porto até Barca de Alva.

O presidente da Turismo do Douro, António
Marࢢnho, diz que o Douro é cada vez mais procu-
rado por turistas, verificando-se também “um
crescimento claro” a nível do cruzeiro fluvial,
nomeadamente dos barcos-hotel.

O número de turistas que viajaram a bordo de
um navio-hotel, em 2010, ascendeu aos 22 mil,
indicam dados da delegação do Douro do Insࢢ-
tuto Portuário e dos Transportes Maríࢢmos (IPTM).

Mais clientes em 2011.

Este ano, até 31 de Agosto, foram contabilizados
quase 18 mil passageiros. Mas o balanço final
de 2011 deverá ultrapassar o do ano passado até
porque a operadora Douro Azul lançou à água, em
Abril, o seu quinto navio hotel, num invesࢢmento
de 12,4 milhões de euros.

Agora, segundo Sérgio Figueira, director de co-
municação da Douro Azul, a maior operadora de
cruzeiros turísࢢcos no Douro vai construir mais
2 embarcações que deverão entrar em funciona-
mento em 2013.

O invesࢢmento previsto é de 25 milhões de euros
e vem dar resposta à procura crescente neste seg-
mento turísࢢco. Os navios-hotel Douro Presࢢge
e Ama Vida estão já contratualizados com 2 op-
eradoras norte-americanas, que deverão garanࢢr
a ocupação das embarcações para os próximos
anos. Depois, poderá estar na calha a construção
de mais um barco-hotel.

A outra operadora que possui barcos-hotel a nave-
gar no Douro é a CroisiEurope, com 3 embarcações
e a intenção de, segundo António Marࢢnho, re-
forçar a frota com mais um navio.

A CroisiEurope opera no Douro desde 2002, con-
tando no total com 25 barcos-hotel a navegar no
rios e mares do Norte e Sul da Europa, da Europa
Central, Adriáࢢco, Grécia, Egipto e Jordânia.
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1.12.33 Museu do Côa encontra-se en-
tre os finalistas para Museu Eu-
ropeu do Ano (2011-12-29 22:43)

O Museu do Côa foi nomeado para o prémio
Museu Europeu do Ano 2012, que anualmente é
atribuído pelo European Museum Forum. A infra-
estrutura cultural abriu em Julho de 2010 como
centro de interpretação do Parque Arqueológico
do Vale do Côa.

[1]

Para além do museu transmontano, estão ainda
nomeados para o Prémio Museu Europeu do
Ano 2012, o Hotel-Museu do Convento de São
Paulo, no Redondo, e o Centro de Interpretação
do Vulcão dos Capelinhos, nos Açores.

O European Museum Forum , que promove a
qualidade das insࢢtuições museológicas, com o
apoio do Conselho da Europa, reúne 46 nomeados
de 20 países, entre eles Grécia, Irlanda, Rússia, Es-
tónia, Alemanha, Holanda, Suíça, Espanha, França
e Reino Unido.

A cerimónia de atribuição do Prémio Museu Eu-
ropeu do Ano 2012 realiza-se em Penafiel, entre
16 e 19 de Maio, onde irá decorrer a respecࢢva
assembleia anual.

Na decisão do júri conta os esforços desenvolvidos
pelos museus para atrair visitantes, por exemplo
através de programas nas áreas da interpretação,
comunicação e markeࢢng, uma aposta levada a
cabo pelo Museu do Côa, e que o presidente da
Turismo do Douro, António Marࢢnho, reconhece

ser fundamental para “dar a visibilidade merecida
a esta obra única que veio dignificar o mais impor-
tante síࢢo de arte rupestre Paleolíࢢca ao ar livre
no mundo, Património da Humanidade”.

E que, “a par do Alto Douro Vinhateiro, também
ele reconhecido pela UNESCO, tornam o Douro
num desࢢno único”.

Durante o ano que passou a Turismo do Douro,
com o apoio do Turismo de Portugal, Câmara
Municipal de Vila Nova de Foz Côa, Parque Ar-
queológico/Museu do Côa e Ministério da Cul-
tura/IGESPAR, desenvolveu uma série de iniciaࢢvas
para divulgar o museu e as gravuras, dinamizando
a oferta da região.

1. http://3.bp.blogspot.com/-TQrzzkWG3s4/Tvze6
mcnaQI/AAAAAAAACWk/2B7YA74C5n0/s1600/coa+%2528
1%2529.jpg

1.12.34 Nordeste transmontano vai
ficar em situação de ruptura
na prestação de cuidados de
saúde (2011-12-29 22:46)

O funcionamento dos serviços de cuidados de
Saúde na região do Nordeste Transmontano vai
ser afectado a parࢢr do próximo ano com a dis-
pensa de 179 médicos e técnicos de saúde.

Os serviços de urgência, radiologia e medicina
dentária são algumas das especialidades que vão
ficar em causa devido à falta de profissionais, mas
o caso mais grave é o do serviço de urgência básica
de Vila Nova de Foz Côa que terá mesmo que
fechar se as equipas não forem reforçadas.

Em declarações á rádio Antena 1, o director do
Agrupamento de Centros de Saúde Alto Trás-os-
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Montes I - Nordeste, Vítor Alves, alerta para a
possibilidade da ruptura dos serviços, nomeada-
mente no serviço de urgência básica de Vila Nova
de Foz-Côa, que pode vir a ser encerrado devido à
falta de pessoal.

Outros serviços em todos os centros de saúde do
distrito de Bragança serão também afectados por
falta de técnicos, funcionários administraࢢvos e
auxiliares.

Consultas de medicina dentária e de pedologia
poderão deixar de exisࢢr na maioria dos centros
de saúde .

No total são cerca de 180 profissionais de saúde
que se encontram com o seu posto de trabalho
ameaçado devido às recentes políࢢcas para o
sector fomentadas pelo governo em exercício.

Apoiados no argumento da contenção orçamental
e diminuição do deficit público, os responsáveis do
actual governo do PSD/PP vão lançar cerca de 180
pessoas no desemprego, a maioria funcionários
qualificados que trabalham e vivem na região do
Nordeste Transmontano.

As mesma políࢢca vai deixar cerca de 5000 utentes
da região sem médico de família, e irá provo-
car graves afectações em serviços de urgência,
levando também ao desaparecimento de algumas
especialidades.
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2. 2012

2.1 Janeiro

2.1.1 "Porque a pobreza existe! Não
podemos fechar os olhos!"
(2012-01-02 22:22)

N o passado dia 29 de Dezembro, a concelhia da
JS Bragança, cumpriu, a já tradição de se associar
à época natalícia através da recolha de bens, para
cedência a uma Insࢢtuição de Solidariedade Social
do concelho.

Esta campanha designada "Porque a pobreza
existe! Não podemos fechar os olhos!", conta
já com 5 anos de existência e, segundo Carlos
Rodrigues, coordenador da JS de Bragança, “ é
um gesto de solidariedade e carinho, para com
aqueles que mais necessitam, sobretudo o jovens,
uma vez que observamos a triste realidade do
aumento de carenciados no nosso concelho. Mas
o mais preocupante é o crescente número de
jovens necessitados, a realidade afigura-se negra
no nosso concelho”, disse o jovem dirigente do PS.

“Esta também é uma forma de a Juventude So-
cialista, mais uma vez se destacar e deixar a sua
marca na sociedade briganࢢna, uma vez que é o
nosso objecࢢvo, é a luta pelo Futuro dos Jovens
deste concelho. É preciso incuࢢr, nos jovens e
no cidadão comum, um espírito de solidariedade
para com o próximo – hoje são eles que precisam,
e amanhã podemos ser nós”, salientou.

Esta foi uma campanha que, segundo Carlos Ro-
drigues, ” superou as expectaࢢvas, uma vez que a
adesão das pessoas foi em grande massa”.

Carlos Rodrigues deixa por isso um agradeci-
mento público as todas a pessoas que colaboraram
neste campanha e contribuíram para o sucesso da
mesma.

2.1.2 Pinturas de Grão Vasco recuper-
adas em Freixo de Espada à Cinta
(2012-01-02 22:25)

A recuperação de 16 quadros de Grão Vasco, pin-
tor português do século XVI, é o grande destaque
das obras que decorrem na igreja matriz de Freixo
de Espada à Cinta, diocese de Bragança-Miranda,
noࢤcia a Agência Eclesia.

A Direção Regional de Cultura do Norte (DRCN),
enࢢdade promotora da intervenção, adianta que
“o projeto está orçamentado em 56 147 euros”,
com o apoio do “Programa Operacional do Norte”
e “será executado nos próximos seis meses”.

A igreja matriz do Concelho de Freixo de Espada à
Cinta, localizado a cerca de 125 kms de Bragança,
está atualmente classificada como Monumento
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Nacional e tem como principais tesouros “16
pinturas quinhenࢢstas, sobre madeira, da escola
de Grão Vasco, pertencentes ao primiࢢvo retábulo
da igreja e integradas, no século XVIII, num con-
junto de talha barroca localizado nas paredes da
capela-mor”.

“Devido a problemas de natureza estrutural di-
agnosࢢcados na abóbada quinhenࢢsta, e que
implicaram consolidações e reposicionamento
de alguns elementos graníࢢcos”, este acervo foi
temporariamente colocado em “local reservado”,
acrescenta a DRCN.

Vasco Fernandes, mais conhecido por Grão Vasco,
é considerado um dos mais importantes pintores
portugueses da primeira metade do século XVI,
tendo deixado um espólio que se distribui por
monumentos religiosos como os Mosteiros de
Salzedas, em Viseu, e de Santa Cruz, em Coimbra.

Fonte: Agência Eclesia

2.1.3 Ordem dos Engenheiros Técnicos
de Portugal é representada no
Brasil pelo macedense Luís Vaz
(2012-01-02 22:32)

L uís Vaz, ex-presidente da Câmara Municipal de
Macedo de Cavaleiros e ex-deputado à Assembleia
da Republica pelo Circulo Eleitoral de Bragança,
encontra-se agora a desempenhar funções en-
quanto presidente do Conselho Jurisdicional
Nacional em representação do Bastonário da
Ordem dos Engenheiros Técnicos.

 

Tadeu da Silva, Luís Vaz e Francisco Kurimori

 Nessa função parࢢcipou recentemente , em São
Paulo, Brasil, na tomada de posse do Presidente
do Conselho Federal de Engenharia, Arquitectura
e Agronomia do Brasil - CONFEA (a maior orga-
nização profissional do Mundo) e do Presidente
do Centro Regional de Engenharia, Arquitectura
e Agronomia de São Paulo - CREA-SP (a maior
organização profissional da América Laࢢna).

O engenheiro de Macedo de Cavaleiros estab-
eleceu contactos directos com Tadeu da Silva
(CONFEA) e Francisco Kurimori (CREA-SP), tendo
sido abordadas questões de relacionamento in-
sࢢtucional e reconhecimento mútuo, bem como
discuࢢdos projectos de cooperação mútua.

Luís Vaz teve ainda oportunidade de reunir com
o Superintendente Operacional e com o Vice-
Presidente do CREA-SP, respecࢢvamente, Civil
Gilberto Campos e Ângelo Neto com quem discuࢢu
assuntos relacionados com a engenharia agrícola
e a importância do sector agrícola na dinamização
das economias a nível mundial.

2.1.4 Portugal é o único país onde a
austeridade está a exigir mais
aos pobres do que aos ricos
(2012-01-03 20:58)

D e acordo com a Comissão Europeia, dos seis
países europeus mais afetados pela crise, Portugal
é o único onde as medidas de austeridade estão
exigir mais aos pobres do que está a ser pedido
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aos mais ricos.

Um [1] estudo da Comissão Europeia

, analisa o impacto das medidas de austeridade
entre 2009 e Junho de 2011, documentando
que Portugal é o único país onde as medidas de
austeridade têm exigido um esforço financeiro
superior aos pobres do que aquele que é pedido
aos mais ricos.

O documento, que compara os efeitos das políࢢcas
seguidas em Portugal, Grécia, Irlanda, Espanha,
Reino Unido e Estónia, indica que “as alterações
aos bene߶cios e ou pensões tendem a afetar os
mais pobres de forma mais forte”.

As medidas de austeridade originaram perdas
entre 4,5 % a 6 % do rendimento para os 20 %
dos cidadãos mais pobres a residir em Portugal.
No caso das famílias com filhos, esta queda foi
ainda mais acentuada, resultando em perdas que
podem ir até aos 9 %. No extremo oposto, dos
rendimentos e dos sacri߶cios exigidos, encontram-
se os 20 % com rendimentos mais elevados, que
apenas sofreram uma diminuição de 3 %.

A Comissão Europeia aponta o dedo ao corte
nas pensões e nas prestações sociais, como os
principais moࢢvos para este efeito.

O estudo não leva ainda em consideração as medi-
das implementadas na sequência do memorando
assinado com a troika e as medidas decretadas
pelo novo Governo, pelo que a situação deverá
ter-se agravado significaࢢvamente nestes úlࢢmos
seis meses.

Portugal acentuou, desta forma, aquela que já era
a sua tendência: o mais desigual da União Eu-
ropeia, com o risco de pobreza a superar os 20 %.

1. http://www.socialsituation.eu/research-note

s/SSO2011%20RN2%20Austerity%20measures_final.p
df

2.1.5 Alfândega da Fé vai Cantar os Reis
(2012-01-04 22:27)

M ais uma vez os reis vão fazer-se ouvir no Au-
ditório Manuel Faria, da Casa Cultura Mestre José
Rodrigues, em Alfândega da Fé.

Na tarde de 8 de Janeiro (a parࢢr das 15.00h) os
grupos de cantares concelhios sobem ao palco
para mais um Encontro de Cantares de Reis.

Este ano, tal como já vem sendo habitual, par-
cipamࢢ nesta acࢢvidade os grupos de cantares
de Alfândega da Fé, Gebelim, Parada, Sambade,
Vilarchão e Grupo de Amigos de Alfândega da Fé.

Esta iniciaࢢva para além de ser entendida como
uma forma de preservar e valorizar uma tradição
tão anࢢga como é a do cantar de reis, é também
uma maneira de dar a conhecer o trabalho desen-
volvido por este grupos, assumindo-se como um
esࢤmulo para a conࢢnuidade destas formações de
miúdos e graúdos que em conjunto contribuem
para a manutenção de traços idenࢢficaࢢvos do
património cultural local.

449

http://www.socialsituation.eu/research-notes/SSO2011%20RN2%20Austerity%20measures_final.pdf
http://www.socialsituation.eu/research-notes/SSO2011%20RN2%20Austerity%20measures_final.pdf
http://www.socialsituation.eu/research-notes/SSO2011%20RN2%20Austerity%20measures_final.pdf


2.1.6 Cybercentro de Bragança fecha as
portas (2012-01-04 22:31)

O Cybercentro de Bragança deixou de funcionar
no início do ano por falta de apoio por parte dos
parceiros e devido à queda do número de utentes.

Este espaço, criado em 2003 com o intuito de
promover o acesso às novas tecnologias, fechou
portas no final de Dezembro e não voltou a abrir.

Citado pela Rádio Briganࢢa, o presidente da
Associação Cybercentro de Bragança, Hernâni
Dias, explica que a falta de apoio dos parceiros,
nomeadamente a Autoridade Nacional das Comu-
nicações, que abandonou o projecto, e a exࢢnção
da Fundação para a Divulgação das Tecnologias da
Informação, resultou no fim do Cybercentro.

Apesar de ainda contar com o apoio da Câmara
Municipal de Bragança, o responsável afirma que
≪o Cybercentro não poderia conࢢnuar com ape-
nas um parceiro≫. Além da falta de parceiros, a
queda do número de utentes nos úlࢢmos anos aju-
dou também ao desfecho, revela Hernâni Dias.

2.1.7 Bragança: Bispo propõe ≪con-
fiança realista≫ para 2012
(2012-01-04 22:36)

O bispo de Bragança-Miranda iniciou o ano de
2012 com um apelo à “confiança realista do Evan-
gelho”, manifestando “esperança no futuro” da
Igreja e da sociedade.

“Bragança tem montes de Esperança e muitas
possibilidades e oportunidades”, disse D. José
Cordeiro, este domingo, na homilia que proferiu
durante a celebração da solenidade de Santa
Maria, Mãe de Deus.

Na intervenção, enviada à Agência Ecclesia, o
prelado colocou em relevo o ‘Ano da Fé’ procla-
mado pelo Papa Bento XVI, que se vai iniciar a 11
de outubro, assinalando “os 50 anos da abertura
do grande acontecimento do Concílio Vaࢢcano II”.

“Este Ano é a oportunidade de confessar a fé
no Senhor Ressuscitado na nossa catedral e nas
igrejas da Diocese, nas nossas casas e no meio
das nossas famílias, para que cada um sinta
fortemente a exigência de conhecer melhor e de
transmiࢢr às gerações futuras a fé de sempre”,
disse.

O bispo de Bragança-Miranda apontou como
“grandes desafios destes tempos novos” para
a diocese, entre outros, “a reorganização da
pastoral”, “a formação inicial e permanente do
clero”, “a formação permanente dos Leigos” e
“a recriação do Insࢢtuto Diocesanos de Estudos
Pastorais”.

“A nossa realidade pastoral exige a coragem, a
confiança e a paciência para ir ao encontro dos
homens e das mulheres do nosso tempo, teste-
munhando que também hoje é possível, belo,
bom e justo viver a existência humana à luz do
Evangelho”, indicou.

D. José Cordeiro deixou uma “saudação amiga aos
450



jovens, em especial aos seminaristas que buscam,
na alegria e na esperança dos vários caminhos, a
Cristo”.

“A fé traz consigo o risco da confiança. Não somos
cristãos porque decidimos por uma éࢢca ou al-
guma ideia, mas por causa de um encontro com a
Pessoa de Jesus Cristo que dá um novo horizonte
à vida”, declarou.

Em conclusão, o prelado dirigiu-se às “autoridades
autárquicas, civis, académicas, forças de segurança
e órgãos de comunicação social”, desejando “uma
colaboração recíproca em ordem ao bem comum”.

Fonte: Agência Eclesia

2.1.8 Fesࢢval de Ano Novo está nova-
mente nos palcos de Vila Real e
Bragança (2012-01-04 22:39)

O [1] Fesࢢval de Ano Novo (FAN) está novamente
nos palcos das cidades de Vila Real e Bragança.
Organizado pelo Teatro de Vila Real e pelo Teatro
Municipal de Bragança, este é um fesࢢval de
música clássica que se consࢢtui também como um
roteiro turísࢢco e cultural.

O [2] FAN possui na sua essência o objecࢢvo de
“proporcionar um acesso descontraído à música
erudita, descentralizar geograficamente a oferta
de espectáculos e dinamizar espaços de interesse
histórico, arquitectónico e cultural”.

Os concertos decorrem, por isso, sob o mote
“música séria para gente diverࢢda”.

Os palcos escolhidos são a Torre de Quintela, uma
torre medieval localizada em Vila Marim (Vila Real)
que foi erguida sobre um maciço rochoso e está
classificada como monumento nacional desde
1910. Ainda o Museu da Vila Velha e a Biblioteca
de Vila Real, edi߶cios projectados pelo arquitecto
Belém Lima, bem como os teatros de Vila Real e
Bragança.

Nesta edição do [3] FAN a novidade é a rubrica
"Café Vienense", que apresentará pequenos con-
certos informais em cinco cafés do centro histórico
de Vila Real e ainda no café concerto do teatro
municipal.
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Pedro Burmester, Quarteto Quinta Corda, Quar-
teto Portocello ou Camerata Novnorte, são alguns
dos intérpretes que este ano vão passar por mais
uma edição do Fesࢢval de Ano Novo.

1. http://www.festivaldeanonovo.com/
2. http://www.festivaldeanonovo.com/
3. http://www.festivaldeanonovo.com/

2.1.9 Entrudo Chocalheiro volta em
força à aldeia de Podence
(2012-01-04 22:42)

E m Podence, aldeia do concelho de Macedo de
Cavaleiros, a tradição ainda é o que era. Este
ano, entre 19 e 21 de Fevereiro realiza-se mais
uma edição do Entrudo Chocalheiro, uma tradição
ancestral que traz à aldeia transmontana alguns
milhares de visitantes.

2.1.10 Obras da Barragem do Tua po-
dem parar (2012-01-04 22:45)

O Governo não descarta a hipótese de rever todo
o processo de construção da barragem de Foz Tua
e garante que a única coisa que neste momento
não é admiࢢda é a possibilidade de a UNESCO vir
a reࢢrar a classificação de Património Mundial do
Alto Douro Vinhateiro, noࢢcia o jornal Publico na
sua edição de ontem.

O secretário de Estado da Cultura, Francisco José
Viegas, disse numa entrevista concedida à RTP que
esta “tem que ser uma decisão muito ponderada e
assumida em bloco, e o Governo pondera analisar
e avaliar toda a situação.”

Segundo o governante, “a única coisa que o Gov-
erno não admite é perder a classificação.”

Francisco José Viegas deixou bem claro que falava
em nome do Governo, respondendo assim aos
diversos organismos que têm pedido a suspensão
das obras.

O secretário de Estado da Cultura reconheceu que
o relatório da UNESCO “aponta riscos, irregulari-
dades e danos”, deixando também bem claro que
se chegou a esta situação melindrosa por descudo,
salientando que ele próprio já havia alertado para
a mesma na Assembleia da República.

“Tudo isto se teria evitado se vessemࢢ sido ouvidos
os organismos da cultura, designadamente o Iges-
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par e a delegação regional da Cultura do Norte.”
Disse Viegas ao mesmo tempo que dirigiu fortes
críࢢcas à actuação do Governo de José Sócrates.
“O projecto foi aprovado quando o cimento era
tudo. Foi uma decisão apressada que marcou o
Governo anterior”.

Depois de divulgado oficialmente o documento
o parࢢdo ecologista “Os Verdes” agendou de
imediato um debate parlamentar sobre a matéria
e exigiu a ida do secretário de Estado da Cultura ao
parlamento. Também o Bloco de Esquerda exigiu a
suspensão da obra, dizendo que é “uma completa
leviandade” e “um projecto ruinoso.

Também a Quercus e GEOTA se manifestaram
salientando a importância dos valores naturais e
patrimoniais que estão em causa. “Esperamos que
o Governo procure pesar se é mais importante para
o país o Douro como Património Mundial ou a bar-
ragem do Tua”.

2.1.11 “Pintura Interrogada”
(2012-01-07 19:35)

A exposição “Pintura Interrogada” do pintor es-
panhol Luís Gordillo vai estar patente ao público
no Centro de arte Contemporânea Graça Morais
em Bragança a parࢢr do dia 14 de Janeiro.

Foto: Site de Luís Gordillo

Gordillo é reconhecido como “ um dos arࢢstas
espanhóis que melhor interpretou a arte pop nos
anos 60, e cujo trabalho explorou a importância
da série e da repeࢢção como práࢢca oficinal,

devendo-se-lhe o interesse pelos significados e
pela vinculação do pensamento e da experiência
à expressão estéࢢca, numa original e rica perspec-
vaࢢ psicanalíࢢca”.

Disࢢnguido em Espanha com os prémios mais
importantes, Luís Gordillo é um pintor que está
representado nos principais museus europeus e
norte-americanos.

A parࢢr do dia 14 de Janeiro a exposição “Pintura
Interrogada” poderá ser visitada no Centro de Arte
Contemporânea Graça Morais em Bragança.

O pintor:

Nasceu em Sevilha em 1934, sendo atualmente
uma referência arࢤsࢢca na criação pictórica espan-
hola das úlࢢmas décadas.

Estudou Belas artes em Sevilha onde assimilou
grande parte da sua linguagem pictórica e uma
estéࢢca muito pessoal e invulgar.

Influenciado pelo Informalismo, pela Pop Art
e pela Nova Figuração, Gordillo exprime uma
comunicação de cores onde se detectam novos
“discursos” que emanam fundamentalmente do
seu interesse parࢢcular pela psicanálise, pela
cinematografia e pela música.

Arࢢsta com um já longo percurso, nunca deixou
de experimentar novas técnicas ou novos meios,
facto que o levou ao desenvolvimento de uma
complexo universo narraࢢvo assente numa ab-
stracção levada quase que ao extremo.

Em 2007 foi galardoado o Prémio com o prémio
Velasquez para as Artes Plásࢢcas, tendo ao longo
da sua carreira sido contemplado com outros in-
úmeros prémios e reconhecimentos .
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2.1.12 Bonecos de Santo Aleixo no
Teatro Municipal de Bragança a
4 de Fevereiro (2012-01-07 19:40)

E stes teresࢤ tradicionais do Alentejo parece terem
doࢢ a sua origem na aldeia que lhes deu o nome.
São teresࢤ de varão, manipulados por cima, à
semelhança das grandes marionetas do Sul de
Itália e do Norte da Europa, mas diminutos – de
vinte a quarenta cenࢤmetros.

Os Bonecos de Santo Aleixo, propriedade do
Centro Dramáࢢco de Évora, são manipulados por
“uma família”, consࢢtuída por actores profissionais,
que garantem a permanência do espectáculo, as-
segurando assim a conࢢnuidade desta expressão
arࢤsࢢca alentejana.

Conhecidos e apreciados em todo o país, com fre-
quentes deslocações aos locais onde tradicional-
mente se realizava o espectáculo, os Bonecos de
Santo Aleixo parࢢciparam também em muitos
certames internacionais fora do país (Espanha,
Bélgica, Holanda, Inglaterra, Grécia, Moçambique,
Alemanha, Macau, China, Índia, Tailândia, Brasil,
Rússia, México e França) e são anfitriões da Bienal
Internacional de Marionetas de Évora – BIME que
se realiza desde 1987.

ACTORES-MANIPULADORES:

Ana Meira, Gil Salgueiro Nave, Isabel Bilou, José
Russo, Vitor Zambujo

ACOMPANHAMENTO MUSICAL:

Gil Salgueiro Nave

Teatro Municipal de Bragança dia 4 de fevereiro

Auditório - 21:30 horas

2.1.13 Pedro Burmester actua no dia
21 de Janeiro em Bragança
(2012-01-07 19:44)

P edro Burmester (Porto) foi aluno de Helena
Costa, tendo terminado o Curso Superior de Piano
do Conservatório do Porto com 20 valores, em
1981. Posteriormente, trabalhou nos Estados
Unidos com Sequeira Costa, Leon Fleicher e Dmitri
Paperno.

Foto: Pedro Correia

Ainda muito novo, foi premiado em diversos con-
cursos, destacando-se o prémio Moreira de Sá, o
2.º prémio Vianna da Mo�a e o prémio especial do
júri no Concurso Van Cliburn, nos Estados Unidos.

Iniciou a sua acࢢvidade concerࢤsࢢca aos 10 anos
de idade e, desde então, já realizou mais de 1000
concertos a solo, com orquestra e em diversas
formações de música de câmara, em Portugal e no
estrangeiro, com actuações, entre outras, na casa
Beethoven, em Bona, e no Concertgebouw, em
Amesterdão.
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Mantém um duo com o pianista Mário Laginha.
A sua discografia inclui, entre outros, CDs a solo
com obras de Bach, Schumann, Schubert e Chopin,
em duo com Mário Laginha e com a Orquestra
Metropolitana de Lisboa. Em 2007, editou o CD
e DVD “3 Pianos” juntamente com Bernardo Sas-
seࢰ e Mário Laginha, gravado ao vivo no Centro
Cultural de Belém. Foi Director Arࢤsࢢco e de
Educação na Casa da Música, projecto que ajudou
a criar e a implementar. Actualmente, para além
da sua acࢢvidade arࢤsࢢca, é professor na (ESMAE),
na Escola Profissional de Música de Espinho e na
Universidade de Aveiro.

Robert Schumann – Estudos Sinfónicos

J. S. Bach – Parࢢta em si bemol maior BWV 825 –
piano solo

Aaron Copland – El Salón México Piano.

TEATRO MUNICIPAL DE BRAGANÇA | SÁBADO 21
JAN | 15H00

Duração: aprox. 80 minutos

Bilhetes: 5 euros e 3,5 euros (com desconto)

Fonte: Fesࢢval de ano Novo

2.1.14 Lula Pena: a tradição à escala
universal (2012-01-07 19:49)

“A tradição tem que ser manࢢda viva para que seja
tradição”. ≪[1] Lula Pena toca um fado a que raࢢ o
f, assumindo-se, sem drama ortográfico mas com
crença, como phadista.

[2]

Foto: Cláudia Varejão

Lula Pena nasce em Lisboa, no dia 15 de Maio de
1974, num bairro ,picoࢤ onde as crianças ainda
brincavam na rua.

Descobre aos 10 anos o prazer de ouvir música no
rádio e decide começar a aprender a tocar guitarra,
fazendo umas primeiras gravações. No entanto,
para o futuro, é mais relevante a descoberta de
tocar de olhos fechados.

Em 1998 frequenta a escola de artes Visuais
António Arroio, em Lisboa, onde estuda design
gráfico e comunicação visual. Muda-se para Brux-
elas em 1992, onde descobre que a distância é
um dos pilares do Fado. A necessidade de procura
começa cada vez mais a fazer-se senࢢr!≫.

[3] Lula Pena procura uma “tradição à escala
universal. Em cada esquina está uma presença
divina que nos permite chegar a essa escala”,
afirma a cantora.

E é esta cantora, guitarrista, compositora e in-
térprete que o Teatro Municipal de Bragança vai
receber no próximo dia 2 de Fevereiro, integrada
no programa das “Noites Frias, Vozes Quentes”.

Teatro Municipal de Bragança
Dia 2 de Fevereiro
|noites frias, Vozes quentes|
Auditório às 21h30

A tocar: [4] Lula Pena - "Senhora do Almotrão"

1. http://www.myspace.com/lulapena
2. http://a2.ec-images.myspacecdn.com/images02
/119/037635b4841745d294a60476b806de3b/l.jpg
3. http://www.myspace.com/lulapena
4. http://www.myspace.com/lulapena
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2.1.15 Companhia Portuguesa de
Ferro promove prospecções
na zona de Torre de Moncorvo
(2012-01-08 23:59)

A Companhia Portuguesa de Ferro (CPF) vai inve-
sࢢr um milhão de euros, nos próximos três anos,
em prospeção de minério de ferro na área mineira
de Carviçais, em Torre de Moncorvo e no concelho
vizinho de Freixo de Espada à Cinta.

Nuno Costa Gomes, gerente da CPF, disse não
haver qualquer incompaࢢbilidade entre esta
exploração e o anunciado invesࢢmento de mil
milhões de euros da empresa australiana Rio Tinto
numa zona vizinha.

Em declarações á ageência Lusa Nuno Gomes
referiu que "a prospeção e pesquisa está a decor-
rer como planeado e dentro de três anos poderá
surgir uma nova etapa em todo o processo. Só
vemos vantagens, ou até mesmo uma complemen-
taridade".

No terreno está já uma equipa de geólogos e
outros profissionais, em trabalhos de análise e
prospeção que durará três anos, podendo haver
prolongamento do prazo. A CPF tem associada
uma empresa de direito norueguesa a este projeto
de exploração mineira.
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